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श्री कोनाकल् ला नारायण राव 

श्री हुकुम ससंह 

 श्री के.एि. मसुनयप्पा 

डॉ. पी. वेणगुोपाल 

 

 

मिासवचव 

श्री अनूप समश्र 
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लोक सभा वाद-वववाद 

 

 

  

 

लोक सभा 

---------- 

 

 

 

सोमवार, 27 अपै्रल, 2015 / 7 वैशाख, 1937 (शक) 

 

 

  

  

लोक सभा पूवावह्न ग्यारह बजे समवेत हुई।  

  

  

 

[माननीय अध्यक्ष पीठासीन हुई]ं 
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वनिन सबंंिी उल्लेख 

 

[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, जैसा सक आप जानते हैं, 25 अपै्रल, 2015 को नेपाल में आया 

एक शसक्तशाली भूकमप सजसकी तीव्रता ररक्टर पैमाने पर 7.9 आंकी गई है, हाल ही में आई सबसे भयंकर 

प्राकृसतक आपदाओ ंमें से एक है सजसके झटके भारत, बांग्लादेश, सतब्बत और मयांमार में भी महसूस 

सकए गए। इस भूकमप का केन्र काठमांडू के उत्तर-पसिम में 77 सकलोमीटर दूर था, सजसने दसिण एसशया 

प्रायद्वीप के उत्तरी भाग और माउंट एवरसे्ट को भी एक प्रकार से सहलाकर रख सदया सजसके 

पररणामस्वरूप एवरसे्ट की िोटी पर सहम स्खलन हुए। यह बड़ा भूकमप 26 अपै्रल को दोबारा आया और 

इसके झटके इस िेत्र में अभी भी महसूस सकए जा रहे हैं। 

यह सवनाशकारी सहमालयी त्रासदी सजसके कारण नेपाल में 3200 से भी असधक लोगों की मतृ्य ु

हुई और कई मकान सगर गए, धरहरा टावर ध्वस्त हो गया, दरबार स्क्वायर में असधकांश प्रािीन मंसदर 

और ससदयों परुाने सनमावण नष्ट हो गए सजसके कारण नेपाल में व्यापक सवनाश हुआ है। भूकमप के कारण 

हुए सहम स्खलनों से एवरसे्ट बेस कैमप में भी 25 से असधक लोगों की मतृ्य ुहुई है। 

इन भूकमपों के कारण भारत में भी बबावदी हुई सजसके कारण लगभग 67 लोगों की मतृ्य ुहुई और 

सबसे असधक सबहार में हुई जहााँ लगभग 50 से असधक लोगों (शसुि के अध्यधीन) की मतृ्य ुहुई, सजसके 

पिात उत्तर प्रदेश, सहमािल प्रदेश से मध्य प्रदेश तक उत्तरी भारत के बडे़ भाग, पसिम बंगाल का स्थान 

आता है। इसका असर सदल्ली में भी रहा। 

यह सभा नेपाल की सरकार और जनता और हमार ेअपने देश के सवसभन्न भागों तथा हमारे 

पड़ोसी देशों में सभी प्रभासवत लोगों को इस दखु की घड़ी में अपनी सहानुभूसत और पूणव समथवन व्यक्त 

करती है। यह सभा बड़ी संख्या में लोगों की मतृ्य ुऔर व्यापक सवनाश पर अपना गहरा शोक व्यक्त करती 
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है और शोक-संतप्त पररवारों के प्रसत हासदवक संवेदना प्रकट करती है तथा घायलों के शीघ्र स्वस्थ होने 

की कामना करती है।  

यह सभा अब सदवंगत आत्माओ ंके सममान में थोड़ी देर मौन खड़ी रहेगी।  

पूवााह्न 11.04 बरे् 

तत्पश्चात सदस्यगण थोड़ी देर मौन खड़े रहे। 

__________ 
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[अनवुाद] 

श्री मवल् लकारु्ान खड़गे: महोदया, क्या हम भी पााँि-पााँि समनट बोल सकते हैं? 

माननीय अध्यक्ष: हााँ, मैं आपको अनमुसत दूगंी। 

मझेु प्रो. सौगत राय से स्थगन प्रस्ताव का नोसटस समला है। [सहन्दी] इसी सवषय पर शून्यकाल में 

भी बोलने के सलए आपका नाम है। श्री जय प्रकाश नारायण यादव और श्री पी.वेणगुोपाल जी के सवषय 

अलग हैं, लेसकन मेरा कहना है सक अभी हमने श्रिांजसल दी है। 12 बजे मैं आप सभी को समय दूगंी सक 

जो नेिरुल कैलासमटी आई है, इस पर अपनी संवेदनाए ंव्यक्त करें। अगर सरकार भी कुछ कहना िाहे तो 

उसके सलए भी आप सभी को मौका दूगंी। इससलए अभी एडजनवमेंट मोशन नहीं लेते हुए, 12 बजे अपनी-

अपनी संवेदनाए ंहम इस सवषय पर प्रकट करेंगे। मैं आप सभी को मौका दूगंी। यही मेरा सनवेदन है। 

श्री र्य प्रकाश नारायण यादव : मडैम, भूकमप से जो पररसस्थसत पैदा हुई है, उससे बड़ी कोई त्रासदी 

नहीं हो सकती। इससलए मेरा प्रस्ताव है सक सार ेकाम रोककर देश के सामने आज जो सबसे बड़ा संकट 

है, जो मौतें हुई हैं, देश सहल गया है, उस पर ििाव कर।े 

माननीय अध्यक्ष : जय प्रकाश जी, आप मेरी बात समसझए। प्लीज बैसठए। 

... (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : यह सवषय ऐसा है सक अभी कदासित भूकमप के झटके आ रहे हैं, अभी कुछ न कुछ 

हो रहा है। मझेु लगता है सक सस्थसत का पूरा आकलन भी अभी सरकार के सामने नहीं आया होगा, मझेु 

पता नहीं है, अगर आया हो तो बताएगंे। पूरा आकलन भी अभी िल रहा है, िाहे सबहार में हो या अपने 

देश में अन्य कहीं हो, आकलन अभी हो रहा है। इतना ही नहीं, अभी भी कहीं न कहीं एक दहशत का 

माहौल है। कल सदन में कई बार, तीन बार-िार बार सफर झटके आए, जो सदल्ली में भी महसूस सकए गए 

हैं। एक प्रकार से यह अभी िल ही रहा है, सफर भी हमारी जो संवेदना है और अगर हम सरकार को कोई 
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सझुाव देना िाहे तो 12 बजे मैं आप सभी को बोलने की अनमुसत दे दूगंी। तब तक सरकार भी और 

जानकारी हाससल कर।े 

शिरी ववकास मतं्री, आवास और शिरी गरीबी उपशमन मतं्री िथा ससंदीय काया मतं्री (श्री एम. 

वैंकैय्या नायडू) : मैडम, यह कोई सववाद का सवषय नहीं है। हम ऐसे ही शासन्तपूणव वातावरण में आराम 

से ििाव करेंगे। 
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पूवााह्न 11.07 बरे् 

1प्रश्नों के मौवखक उत्तर 

[अनवुाद]  

माननीय अध्यक्ष: अब हम प्रश्नकाल लेंगे, श्रीमती आर. वनरोजा। 

 (प्रश्न सखं्या 461) 

प्रो. सौगि राय: महोदया, यह प्रश्न पेरोसलयम मंत्रालय से संबंसधत है। ऊजाव मंत्री जवाब क्यों दे रहे हैं? 

[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष : उनकी ररक्वेस्ट मेर ेपास है, उनका पत्र है, ऐसे एलाऊ नहीं सकया है। 

... (व्यवधान) 

[अनवुाद]  

श्री पीयूष गोयल: उन्होंने सूसित सकया है सक वह शहर में नहीं हैं, क्योंसक वहां कुछ बहुत महत्वपूणव 

सरकारी कायव था, सजसके कारण हमने माननीय अध्यि की अनमुसत मांगी है। 

माननीय अध्यक्ष: हााँ। 

 

 

 
1 प्रश्नों और उनके उत्तरों के वलए ग्रंथालय में रखी गई वाद-वववाद के विन्दी संस्करण की मास्टर-प्रवि का संदभा लें। प्रश्नों और 

उनके उत्तरों के संबंि में अविक र्ानकारी ििुे आप इस वलंक पर र्ाए।ं https://sansad.in/ls/hi/questions/questions-

and-answers 

इस सलंक के खलुने के बाद लोक सभा का ियन करें, सफर सत्र का ियन करें तत्पिात् सफल्टर में जाकर वाद-सववाद की तारीख का 

ियन करने के पिात् इसे लागू करें। 

 

https://sansad.in/ls/hi/questions/questions-and-answers
https://sansad.in/ls/hi/questions/questions-and-answers
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[सहन्दी]  

प्रो. सौगि राय : मडैम, ऐसा नहीं होना िासहए। मैडम, पेरोसलयम समसनस्टर को भूकमप में क्या करना है। 

हाउस में रहना ययादा जरूरी है।...(व्यवधान) 

[अनवुाद]  

श्री पीयूष गोयल: मझेु आियव है सक एक वररष्ठ सदस्य इस तरह की बात कर रहे हैं। 

[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष : आपको उत्तर समलना िासहए। मझेु भी मालूम है। मेरी ओर से अनमुसत दी गयी है। 

ऐसी बातें मत कीसजए। थोड़ा सविास मझु पर भी रसखए। मैं भी 25 साल से सभा देख रही ह ं। 

[अनवुाद]  

श्रीमिी आर. वनरोर्ा: माननीय अध्यि महोदया, मरे ेप्रश्न का उत्तर देते हुए माननीय मंत्री जी ने माना 

है सक तेल सवपणन कंपसनयों को खदुरा दकुान आवंटन ियन से संबंसधत सशकायतें प्राप्त हुई हैं, लेसकन 

उन्होंने यह नहीं बताया सक उक्त सशकायतों के संबंध में सरकार द्वारा क्या कारववाई की गई है। 

इससलए मैं माननीय मंत्री जी से अनरुोध करना िाह ंगी सक वे इस संबंध में सरकार द्वारा की गई 

कारववाई से अवगत कराए।ं 

श्री पीयूष गोयल: माननीय अध्यि महोदया, माननीय सदस्य ने असनयसमतताओ ंके संबंध में एक बहुत 

ही महत्वपूणव मदु्दा उठाया है। ये सभी महारत्न कंपसनयां हैं जो स्वतंत्र रूप से िलती हैं। सरकार सीधे तौर 

पर सशकायतों से सनपटती नहीं है, सशकायतें प्राप्त नहीं करती है, या उन पर कारववाई नहीं करती है। लेसकन 

माननीय सदस्यों को सूसित करने के सलए, सरकार ने इन तीनों कंपसनयों से जानकारी ले ली है। हमार े
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पास जो जानकारी है, उसके अनसुार सपछले तीन वषों में हमें आई.ओ.सी.एल., बी.पी.सी.एल. और 

एि.पी.सी.एल. में आवंटन में असनयसमतताओ ंके संबंध में सशकायतें समली हैं।  

दो प्रकार की कारववाई की गई है। कई मामलों में, जहां भी यह पाया गया सक असनयसमतता की 

सशकायत में कुछ सच्िाई है, मेररट पैनल को ही समाप्त कर सदया गया। कुछ मामलों में, यसद मेररट पैनल 

का काम पहले ही आगे बढ़ िकुा था तो हमें डीलरसशप समाप्त करनी पड़ी। मझेु माननीय सदस्यों को यह 

बताते हुए खुशी हो रही है सक सपछले एक वषव में, जब से नई सरकार आई है, सशकायतों की संख्या में 

भारी कमी आई है। आई.ओ.सी.एल. द्वारा वषव 2012-13 में प्राप्त 220 सशकायतों की तलुना में, सपछले 

एक वषव में केवल तीन सशकायतें प्राप्त हुई थीं। इसी प्रकार, बी.पी.सी.एल.में 29 सशकायतों की तलुना में 

हमें सपछले वषव केवल एक सशकायत समली थी। एि.पी.सी.एल. में, वषव 2012-13 में, 79 सशकायतों की 

तलुना में, हमें सपछले एक वषव में कोई सशकायत नहीं समली। यहां तक सक सपछले एक साल में जो िार 

सशकायतें प्राप्त हुई थीं, उनमें से सभी िार मेररट पैनल रद्द कर सदए गए हैं। सपछले वषों में कई मेररट पैनल 

रद्द कर सदए गए थे। कुछ मामलों में कोई पररवतवन नहीं हुआ और कुछ मामलों में डीलरसशप समाप्त कर 

दी गयी।  

श्रीमिी आर. वनरोर्ा : अध्यि महोदया, आज हम देख रहे हैं सक एक स्थान पर कई पेरोल पंप हैं, 

लेसकन कुछ स्थानों पर लोगों को ईधंन लेने के सलए कई सकलोमीटर की यात्रा करनी पड़ती है। इससलए, 

इस पर एक समान नीसत होनी िासहए। तेल खदुरा दकुानों के ियन में जनता के प्रसतसनसधयों को भी 

शासमल सकया जाना िासहए। मैं माननीय मंत्री जी से जानना िाह ंगी सक क्या सरकार जनप्रसतसनसधयों की 

ससक्रय भागीदारी के साथ खदुरा दकुानों के आवंटन के सलए एक समान नीसत शरुू करने पर सविार कर 

रही है।  

श्री पीयूष गोयल: पहले के सदनों में ियन बहुत ही व्यसक्तपरक प्रसक्रया के माध्यम से सकया जाता था, 

जहां आर.ओ. डीलरसशप के सलए ियन सदशासनदेश थे और अंक सदए जाते थे। इसमें कुछ मापदडं थे 
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जैसे भूसम और बसुनयादी ढांिा उपलब्ध कराने की िमता, सवत्त उपलब्ध कराने की िमता, शैसिक 

पषृ्ठभूसम, व्यवसाय उत्पन्न करने की िमता। ये सभी व्यसक्तपरक मदेु्द हैं। व्यसक्तपरक प्रकृसत के कारण 

बहुत सारी असनयसमतताए ंदेखी जा रही थीं। ऐसी व्यसक्तपरक योजना में संभवतः जनप्रसतसनसधयों को 

शासमल करने का माननीय सदस्य का सझुाव एक अच्छा सविार हो सकता है। लेसकन मझेु आपके माध्यम 

से माननीय सदस्यों और सभा को यह बताते हुए खशुी हो रही है सक इस वषव, 2014-15 में, हमने 

व्यसक्तपरक प्रसक्रया के माध्यम से ियन की प्रणाली को समाप्त कर सदया है और अब हमार ेपास पूरी तरह 

से पारदशी प्रणाली है, सजसके सलए कुछ सनसित मानदडं सनधावररत हैं। लोग आर.ओ. आउटलेट के सलए 

आवेदन करने के सलए स्वतंत्र हैं और मानदडंों के आधार पर, सनष्पि रूप से यह सनणवय सलया जाता है 

सक कोई व्यसक्त सविार सकए जाने के योग्य है या नहीं। इसके बाद, अनसूुसित जासत और अनसूुसित 

जनजासत के लोगों के सलए यह लॉटरी के माध्यम से होता है और ए शे्रणी के शहरों के अन्य सभी लोगों 

के सलए यह ऑनलाइन प्रसक्रया, बोली के माध्यम से होता है और इससलए सकसी सांसद द्वारा भी ियन 

प्रसक्रया को प्रभासवत करने की कोई संभावना नहीं है और अब सकसी सांसद की कोई भूसमका नहीं है। 

हमने एक पारदशी और ईमानदार प्रसक्रया अपनाई है और इसका प्रमाण यह है सक सशकायतों में भारी 

कमी आई है।  

[सहन्दी]  

श्री नारणभाई काछवड़या: अध्यि महोदया, सरकारी हो या प्राइवेट हो, जो कच्िा तेल है, पेरोल या 

डीजल, उसकी तस्करी होती है तो उसे रोकने की जवाबदेही भारत सरकार के पेरोसलयम मंत्रालय पर 

आती है। गजुरात में मेर ेसंसदीय िेत्र में पीपावाओ पोटव और पीपाओ सीपीआर, दोनों जगह पर सपछले 

साल पहले 22-10-2014 को बड़ी मात्रा में डीजल िोरी हुआ, जो आयात सकया गया था और 

कालाबाजार में बेि सदया गया। इसी तरह 5-6-2014 को ऐसी घटना हुई थी और उसकी पसुलस कमप्लेंट 

कराई और एफआईआर भी दजव कराई। मैं दो बार सवभाग को इस बार ेमें सिट्ठी भी सलख िकुा ह ं, लेसकन 
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आज तक कोई जवाब नहीं समला और न ही कोई कारववाई हुई है। पीपावाओ पोटव और पीपाओ सीपीआर 

में आज भी दो नंबर के डीजल और कच्िे तेल की तस्करी हो रही है। मैं मंत्री जी से जानना िाहता ह ं सक 

इसे रोकने के सलए कोई कारववाई होगी या नहीं? 

श्री पीयूष गोयल: मझेु खशुी है यह बताते हुए सक इस प्रकार के जो कारनामे हो रहे थे, उन पर बड़ी 

सख्ती से सरकार पेश आई है और हमने इस प्रकार की समलावट रोकने के सलए कई टेक्नोलॉजीकल 

और रगे्यलुेटरी मैजसव इंरोड्याूूस सकए हैं। रगेलुेटरी मैजसव में सरकार बहुत सख्त पेनल्टी लगाती है। 

ररटेल आउटलेट्स पर ऑटोमेशन सकया जा रहा है। इस ऑटोमेशन से हम जांि कर सकते हैं सक 

क्वासलटी ऑफ पेरोल कैसा है? अभी जो लेटेस्ट ररपोट्वस हैं, उसके सहसाब से पूर े देश में कैरोससन 

एडल्रेशन बहुत कम हुई है। आज की तारीख में लगभग 25927 ररटेल आउटलेट्स सौ सकलोलीटसव से 

ययादा पेरोल या डीजल हर महीने देते हैं, उनमें से 14286 के ऊपर ऑटोमेशन कर सदया गया है और 

बाकी 11213 में नैनो स्कीम इंरोड्याूूस कर दी गयी है, सजससे केरोससन एडल्रेशन को लगभग कंरोल 

में ले सलया गया है। साथ ही साथ टेमपरपू्रफ लॉसकंग ससस्टमस, थडव पाटी ससटव सफकेशन, ररटेल 

आउटलेट्स, पेरोल-डीजल ले जाने वाले रक्स में जीपीएस रेसकंग ससस्टम, सजससे समसयूज न हो सके, 

इस तरह की िीजें हमने इंरोड्याूूस की हैं। माननीय सदस्य की जो स्पैसससफक कमपलेंट है, इस पर 

भी मझेु कॉसन्फडेंस है सक जो कमपनी है, वह उसकी जांि कर रही होगी। मैं संबंसधत माननीय मंत्री जी से 

उस बार ेमें लेटेस्ट इनफोमेशन प्राप्त करके अवगत करवा दूगंा। 

[अनवुाद]  

श्री गौरव गोगोई: अध्यि महोदया, प्रश्न पेरोल पंपों के आवंटन में असनयसमतताओ ंसे संबंसधत है। मंत्री 

जी ने अपना जवाब दे सदया है, लेसकन आज के माहौल में, केवल पेरोल पंपों के आवंटन में ही 

असनयसमतता नहीं सदखती, बसल्क तेल टैंकरों के आवटंन में भी असनयसमतता सदखती है। सवशेष रूप से, 

जब तेल ररफाइनररयों की बात आती है, जैसे सक मेर ेरायय असम में, जहां कई ररफाइनररयां हैं, सवशेष 
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रूप से मेर ेसनवाविन िेत्र कसलयाबोर में, हम देखते हैं सक तेल टैंकरों को बहुत ही मनमाने आधार पर, 

बहुत ही अस्पष्ट आधार पर आवंसटत सकया जा रहा है। ऐसे कोई स्पष्ट सदशासनदेश नहीं हैं सजनके आधार 

पर तेल टैंकर जनता को सदए जा रहे हैं। तो क्या मंत्रालय तेल टैंकरों के आवंटन पर भी सविार करगेा?  

सपछले सप्ताह नमुालीगढ़ ररफाइनरी की बात करें तो माननीय पेरोसलयम एवं प्राकृसतक गैस मंत्री 

जी ने कहा था सक उन्होंने कई मदु्दों और पररयोजनाओ ंको देखने के सलए नमुालीगढ़ ररफाइनरी का दौरा 

सकया था। नमुालीगढ़ ररफाइनरी मेर ेसनवाविन िेत्र में सस्थत है। यद्यसप हम मंत्री जी के दौर ेकी सराहना 

करते हैं, परन्त ुयह अत्यंत दभुाव ग्यपूणव और खेदजनक है सक जब मंत्री जी पड़ोसी सनवाविन िेत्रों से 

सत्तारूढ़ पाटी के दो सांसदों के साथ मेर ेसनवाविन िेत्र में सस्थत ररफाइनरी के दौर ेपर आए थे, तो मझेु 

वहां आमंसत्रत नहीं सकया गया।  

अतः यह अत्यंत दभुाव ग्यपूणव है सक मझेु आमंसत्रत नहीं सकया गया। मैं तेल, प्राकृसतक गैस और 

नमुालीगढ़ ररफाइनरी से संबंसधत कई अन्य मदेु्द भी उठा सकता था, लेसकन मैं ऐसा करने में असफल 

रहा। मंत्री महोदय ने पड़ोसी सनवाविन िेत्रों के अन्य सांसदों के साथ मेर ेसनवाविन िेत्र का दौरा सकया। 

मझेु आशा है सक भसवष्य में अन्य मंत्रालयों के साथ भी ऐसा नहीं होगा। 

हम आशा करते हैं सक तेल टैंकरों के सवतरण के सलए स्पष्ट एवं पारदशी मानदडं होंगे। 

श्री पीयूष गोयल: माननीय सदस्य महोदय ने तेल टैंकरों के बार ेमें बहुत महत्वपूणव मदु्दा उठाया है। 

महोदया मैं आपके माध्यम से माननीय सदस्य को सूसित करना िाह ंगा सक कोई भी टैंकर कभी भी 

मनमाने ढंग से नहीं सदया जाएगा। इसके सलए एक उसित प्रसक्रया है; प्रसक्रया का पालन सकया जाता है। 

इस प्रसक्रया में आपूसतवकतावओ ं की प्रसतस्पधावत्मकता के संदभव में कुछ मानदडं हैं। यसद कहीं कोई 

असनयसमतता का मामला है तो मैं माननीय सदस्य से आग्रह करंूगा सक कृपया हमें सलख कर दें तासक 

सरकार उस पर उपयकु्त, सवावसधक उसित और कठोर कारववाई कर सके।  
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जहां तक माननीय मंत्री जी की असम यात्रा का प्रश्न है, माननीय पेरोसलयम एवं प्राकृसतक गैस 

मंत्री , सजनका मैं आज यहां प्रसतसनसधत्व कर रहा ह ं, ने समपूणव असम रायय की समस्याओ ंके समाधान 

में बहुत गंभीर रुसि ली है। उन्होंने असम के माननीय मखु्यमंत्री जी के साथ दो घंटे से असधक समय 

सबताया और असम तथा सवसभन्न ररफाइनररयों से संबंसधत सवसभन्न मदु्दों पर ििाव की, सजसमें माननीय 

सदस्य के सनवाविन िेत्र में सस्थत ररफाइनरी भी शासमल है। … (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : यह केवल आपकी समस्या नहीं है। 

… (व्यवधान) 

[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष : मैं पासलवयामेंटरी अफेयसव समसनस्टर से यह कहना िाह ंगी सक वह इस बात को नोट 

करें और उस सदन शायद आपके सीसनयर ने भी इस बात को नोट सकया था। केवल यही बात नहीं और 

भी लोगों ने इस मदेु्द को उठाया था। ये कसमयां कुछ रह गयी हैं सक संबंसधत माननीय सदस्य के सनवाविन 

िेत्र में सकसी कायवक्रम में जब कोई मंत्री जी जाते हैं तो माननीय सदस्य तक इनफोमेशन पहंुिने में लेकुना 

रह जाता है। उस सदन माननीय पासलवयामैन्री अफेयसव समसनस्टर ने खदु भी कहा था सक वह इसका संदभव 

ले लेंग,े लेसकन आज सफर एक बार यह बात उठी है तो मैं िाह ंगी सक केवल आप इसे नोट कर लें।  

कौशल ववकास और उद्यवमिा मतं्रालय के राज्य मतं्री िथा ससंदीय काया मतं्रालय में राज्य मतं्री 

(श्री रार्ीव प्रिाप रूडी): मैडम, आपने उस सदन बैठक में यह कहा था और इसकी ििाव संसदीय कायव 

मंत्री ने की थी सक संवाद नहीं जाता है और जो महत्व सांसदों को समलना िासहए, कई बार ऐसा नहीं हो 

पा रहा है। आपके इस आग्रह को हम लोगों ने सरकार में दोहराया और हम इसका समन्वय स्थासपत 

करेंगे, लेसकन यहां जो उत्तर था, यह सवषय कुछ सभन्न है, जो अभी माननीय मंत्री जी ...(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : नहीं, वह बात नहीं है। 
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श्री रार्ीव प्रिाप रूडी : अगर आपस में घर में बातिीत न हो तो ...(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : एक समनट मेरी बात ससुनये, सदस्य िाहे सकसी भी पाटी का हो, मैं एक बात कहना 

िाह गी सक मझेु इतना याद है सक उस सदन प्रश्न का उत्तर देते समय समसनस्टर ने कहा था सक मैं आपके 

िेत्र में आ रहा ह ं। मझेु यह याद है, गौरव जी, मैं खदु भी थोड़ा याद रखती ह ं और यह कहा गया था सक 

मैं आपके िेत्र में आ रहा ह ं। इतनी बात यहां हुई थी, लेसकन बाद में शायद इंफोमव करना रह गया, मैं केवल 

वही आपसे कह रही ह ं। आप इसे नोट कर लें। 
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(प्रश्न सखं्या 462) 

श्री कीविा आज़ाद : अध्यि महोदया, अभी जो त्रासदी आई है, उसमें दस सजले 1816 में सगुौली पैक 

में अंगे्रजों ने नेपाल को सदये थे और उनमें से एक जनकपरु है, जहां राम, जानकी रामायण ससकव ट बन 

रहा है। उन दस जगहों में ते्रताकाल से लेकर आज तक बहुत सार ेऐसे अवशेष हैं, सजन्हें नहीं देखा गया 

है, जो पयवटन की दृसष्ट से बढ़ाये जा सकते हैं। वैसे काफी कुछ हमार ेिेत्र दरभंगा सजले में भी है, सजसे 

आसहल्या स्थान कहते हैं, जहां भगवान राम ने पत्थर को पांव लगाया था और आसहल्या वापस जीसवत 

रूप में आई थी। वहां गौतम कंुड है, महसषव बाल्मीसक जी का वह आश्रम है, जहां लव और कुश बडे़ हुए 

थे और उन्होंने दीिा पाई थी। मंडन समश्र जी की जगह है, जहां आसदशंकरािायव उनसे शास्त्राथव में हार े

थे और उन्हें गरुू माना था। कोसकल कसव सवद्यापसत का स्थान है। यहां सौगत राय और अन्य माननीय 

सदस्य बैठे हुए हैं, मैसथली सलसप पूर ेनेपाल में, बंगाल में, आसाम में, यहां तक सक बंगलादेश में 

इस्तेमाल होती है, लेसकन हम उससे वंसित हैं। ऐसे बहुत सार ेपर्वटन स्थल हैं, जो रामायणकाल से हैं, 

सजनकी रायय सरकार द्वारा अनदेखी की जा रही है।  

मैं माननीय मंत्री जी से जानना िाहता ह ं सक क्या आप इन सवषयों को लेंगे और रामायण ससकव ट 

में इन्हें जोड़ेंगे। क्या आपकी ऐसी कोई व्यवस्था है सक आप जो राम,जानकी ससकव ट बना रहे हैं और 

जनकपरु में, जहां भगवान राम और सीता मां का सववाह हुआ था, क्या आप उसके अंदर इन सभी िेत्रों 

को जोड़ेंग?े 

डॉ. मिशे शमाा : अध्यि महोदया, सबहार की आध्यासत्मक और धासमवक धरोहर पर सकसी तरह का प्रश्न 

सिह्न नहीं है और यह हमार ेदेश के सलए गौरव की बात है। आदरणीय सांसद ने जो सवषय उठाया है, वह 

वास्तव में हमार ेराष्रीय गवव और आध्यासत्मक केन्र का सबन्द ुरहा है। भारत सरकार का पयवटन मंत्रालय 

जब से नई सरकार आई है, उसके माध्यम से स्वदेश दशवन योजना घोसषत हुई है और इसके प्रथम िरण 

में जो छः सौ करोड़ रुपये की रासश घोसषत की गई है, इस बार उसमें पांि ससकव ट घोसषत सकये गये हैं, 
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सजनमें बसुिस्ट ससकव ट, कृष्णा ससकव ट, कोस्टल ससकव ट, सहमालयन ससकव ट और नाथव-ईस्ट ससकव ट घोसषत 

सकये गये हैं। अगली योजना में प्रस्तासवत रामायण ससकव ट है, सजसमें रामरखेा घाट, सीताकंुड, सीतामढ़ी, 

आसहल्या स्थान, बाल्मीसक नगर, पे्रतसशला घाट को कंसीडर सकया जा रहा है और इसमें प्रदेश सरकार 

और भारत सरकार की तरफ से भी एक प्रपोजल जो हमार ेइंसडयन फाइनेन्स सडवीजन के पास एक मेगा 

ससकव ट नालंदा, सतलेरा, बरबरा के सलए 37.56 करोड़ रुपये रासश से, राम, जानकी माघ रामायण ससकव ट 

579.38 लाख रुपये की लागत से, हैररटेज टूररयम दरभंगा, राजनगर और मधबुनी पर 460.35 लाख 

रुपये की लागत से, सूफी ससकव ट हसनपरुा, सीवान, सती 220.00 लाख रुपये की लागत से और बेकुली 

धाम, सकेुिर स्थान 681.21 लाख रुपये की लागत से प्रस्तासवत है। मैं सांसद महोदय की सिंता को 

समझता ह ं और अगर उनके पास कोई और सझुाव राम, जानकी कंुड या भगवान राम की मयावदाओ ंसे 

जडेु़ हुए हों तो हमार ेसंज्ञान में लायें, मंत्रालय उन्हें लेने का प्रयास करगेा। 

श्री कीविा आज़ाद : महोदय, मैं माननीय मंत्री जी को धन्यवाद देता ह ं, उन्होंने कहा है सक यसद और भी 

सहायता की आवश्यकता होगी तो वह करेंगे। पयवटन को बढ़ावा देने के सलए कम से कम वहां व ेससुवधाए ं

हों सक सैलानी वहां आ सकें । दरभंगा में एक बड़ा एयरपोटव होने के बावजूद वहां पर हवाई यातायात सेवा 

नहीं है और सौभाग्य से हमार ेमंत्री जी सससवल एसवएशन के मंत्री भी यहां बैठे हैं। इसके साथ ही साथ 

दरभंगा में िंरधारी संग्रहालय को अपगे्रड करने की बात हुई थी। उसको ले कर अभी तक क्या कायववाही 

हुई है, सजससे कम से कम एक टूररयम स्पॉट जो वहां पर बनने वाला था, उसका क्या हुआ है और कब 

तक वह काम पूरा होगा, उसके सलए सकतना पैसा सदया गया है? साथ ही साथ हवाई यातायात भी शरुू 

करें तो लोग ते्रताकाल के रामायण ससकव ट की जानकारी प्राप्त कर सकें  और पयवटन स्थल को देख सकें ।  

डॉ. मिशे शमाा : महोदया, माननीय सदस्य ने दरभंगा हवाई अड्डे के सवकास के बार ेमें कहा है। हमार े

कैसबनेट समसनस्टर भी यहां पर बैठे हुए हैं। अपनी बैठक के अंदर सिंतन कर के मैं इस सवषय में आदरणीय 

सदस्य को अवगत कराऊंगा सक सकस तरह से वहां पर सवकास सकया जा सकता है। लेसकन हमारी 
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सरकार कनेसक्टसवटी को प्राथसमकता देते हुए िाह रही है सक टायर-2 और टायर-3 ससटीज तक भी एयर 

कनेसक्टसवटी बढ़ाई जाए। लेसकन उसके बहुत सार ेकारण हैं। यह उसकी इकॉनसमक्स वायसबसलटी देखने 

के बाद ही हो सकता है। लेसकन मैं माननीय सदस्य की भावनाओ ंकी कर करते हुए इसे आदरणीय वररष्ठ 

मंत्री जी के साथ सविार करंूगा। िंरधारी मयसुजयम के बार ेअभी कोई प्रस्ताव वतवमान में इस योजना के 

अंदर प्रस्तासवत नहीं है, लेसकन मैं माननीय सदस्य के इस सुझाव पर अगली बैठक के अंदर इस प्रस्ताव 

पर सविार करंूगा।  

श्रीमिी कमला पाटले : अध्यि महोदया, मैं आपके माध्यम से माननीय पयवटन मंत्री जी से जानना 

िाहती ह ाँ सक सरकार देश में पयवटन के बहुआयामी िते्र, सवशेषकर छत्तीसगढ़ सस्थत एकमात्र एवं दलुवभ 

क्रोकोडायल पाकव  कोटमी सोनार के सलए, पयवटन और संरिना सवकास में सनवेश हेत ुकोई सवशेष योजना 

है एवं देश-सवदेश के भीतर प्रदसशवत करने के सकसी उपाय पर सविार करगेी?  

डॉ. मिशे शमाा : महोदया, आदरणीय सदस्या ने छत्तीसगढ़ के सवषय में जो सविार मेर ेसंज्ञान में लाया 

है, वतवमान में छत्तीसगढ़ के अंदर जो प्रोजेक्ट हमार ेसामने है, सगरौधपरुी टूररस्ट डेसस्टनेशन, छत्तीसगढ़ 

डेसस्टनेशन ससकव ट है और एक कनवेंशन सेंटर रायपरु में बनाने की योजना है जो क्रमशः लगभग 4 करोड़ 

40 लाख रूपये और पांि करोड़ रूपये की योजनाए ंहैं। मैं माननीय सदस्या के प्रस्ताव पर सविार करंूगा।  

श्री ज्योविरावदत्य मािवराव वसवंिया : अध्यि महोदया, पयवटन देश के सवकास और प्रगसत के सलए 

बहुत महत्वपूणव मदु्दा है। स्वयं जब मंत्री जी ने कहा है सक 6-7 करोड़ लोगों को रोजगार के अवसर इस 

िेत्र से उत्पन्न होते हैं, तो मझेु आियव और खेद है सक मंत्री जी ने अपने उत्तर में सलखा है सक पयवटन का 

प्रमोशन प्राथसमक तौर पर रायय सरकार की सजममेदारी है, कें र सरकार की नहीं है। यह बडे़ खेद का 

सवषय है। उसी के साथ उन्होंने उत्तर में यह कहा है सक सन् 2013-14 और 2014-15 के हमार ेपास 

रोजगार के आंकडे़ ही नहीं हैं। सरकार के सूिना तंत्र का क्या हाल है सक दो साल पहले के आंकडे़ भी 

सभा में हम पेश नहीं कर पा रहे हैं। इसी के साथ मैं प्रश्न में पूछना िाहता ह ाँ सक सरकार ने जो टूररस्ट 
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वीजा ऑन अराइवल की स्कीम की घोषणा की थी, उसके आधार पर बड़ी असमंजस्य की सस्थसत है 

क्योंसक पयवटक सवदेश से देश में आते हैं तो व ेसमझते हैं सक उनको वीजा समल िकुा है। एयरपोटव में दो-

तीन सदन उनको रहना पड़ता है और सकसी को तो वहीं से वापस भेजा जाता है। इस स्कीम में या तो 

आप पहले ही वीजा सदलवाइए या सफर इस स्कीम का नामंत्रण बदल दीसजए और कह दीसजए ई-वीजा, 

यह नहीं सक टूररस्ट वीजा ऑन अराइवल, क्योंसक वीजा ऑन अराइवल तो लोगों को समलता नहीं है। 

इसी के साथ वतवमान में अंतरावष्रीय फ्लाइट्स जो देश में आती हैं, वे केवल दो-तीन शहरों में आती हैं। 

पयवटकों को सदल्ली, मुंबई, हैदराबाद और बैंगलोर में रात सबतानी पड़ती है तथा बेकार में पैसा खिव करना 

पड़ता है। हम अंतरावष्रीय फ्लाइट्स को डायरके्ट टूररस्ट स्पॉट्स में कनेसक्टसवटी क्यों नहीं दे पाते हैं? 

इस प्रश्न का उत्तर भी हम िाहते हैं, तासक पूर े देश में पयवटन की वसृि भी हो। क्या इसका मूल्यांकन 

सरकार करने वाली है? पयवटन के िेत्र को डायरके्ट कनेसक्टसवटी देने के सलए और यह ई-वीजा और 

टूररस्ट वीजा ऑन अराइवल की असमंजस की सस्थसत से पूरी तरह से सनजात देने के सलए सरकार क्या 

ठोस कदम उठाने वाली है?  

डॉ. मिशे शमाा : महोदया, आदरणीय सदस्य ने एक प्रश्न सकया है सन् 2012-13 तक के आंकडे़ हमार े

पास हैं, सजसमें लगभग 66.96 समसलयन का रोजगार टूररयम के द्वारा था। मैं इसका तरीका बता दू ंसक 

टूररस्ट सैटेलाईट अकाउंट ऑफ इंसडया के माध्यम से ये आंकडे़ हमें प्राप्त होते हैं। इन उपलब्ध आंकड़ों 

के आधार पर सन् 2010-11, 2011-12, और 2012-13 के आंकडे़ हमार ेसामने हैं सक क्रमशः 57.94 

समसलयन, 62.04 और 66.96 समसलयन का रोजगार टूररयम के द्वारा था। अन्य आंकडे़ प्राप्त हो िकेु हैं। 

मैं सभा को बता दू ंसक जैसे ही वे आंकडे़ हमें प्राप्त हो जाएगंे, उनकी घोषणा उनके सामने करेंगे।  

श्री ज्योविरावदत्य मािवराव वसवंिया : क्या सरकार के पास कोई सूिना तंत्र नहीं है सक पसब्लकली 

सकतने पयवटक आते हैं?...(व्यवधान) 

डॉ. मिशे शमाा : यह सरकार का सूिना माध्यम ही है।...(व्यवधान) 
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माननीय अध्यक्ष : मंत्री जी, आप इधर उत्तर दीसजए।  

... (व्यवधान) 

डॉ. मिशे शमाा : दूसरा, मैं बता दूाँ सक सवपि की सूिना के अनसुार जो सवसंगसत वीजा ऑन अराइवल 

की पाई गई थी, आज से सात सदन पहले, उस योजना का नाम ई-टूररस्ट वीजा घोसषत कर सदया गया 

है। अब वह वीजा ऑन अराइवल नहीं है, उसमें कुछ सवसंगसतयां थीं। 

तीसरा सवषय जो आदरणीय सदस्य ने उठाया है, [अनवुाद] अंसतम गंतव्य स्थल पर सटयर 2 या 

सटयर 2 शहर में कनेसक्टसवटी के बार ेमें, मझेु लगता है, वह समझेंगे सक यह संभव नहीं है, लेसकन हमने 

ई2ई पयवटन (एडं टू एडं टूररयम) की एक योजना प्रदान की है, सजसने बौि ससकव ट में प्रगसत शरुू कर दी 

है। हम सभी पयवटकों को गंतव्य स्थान पर ले जाएगंे और यह ससुनसित करेंगे सक - [सहन्दी] सक वह वहााँ 

से अपने गंतव्य स्थान तक िाहे रले के माध्यम से या अन्य माध्यमों से जाए ंऔर सजसके सवषय में पयवटन 

मंत्रालय ने एक सवशेष योजना, हमारी जो तीन स्रेंग्थ टूररयम की हैं, स्वच्छता, सरुिा और हॉसस्पटैसलटी। 

स्वच्छता को हमने प्रधानमंत्री जी के स्वच्छता आसभयान से जोड़ा है। सरुिा के सलए एक इन्व्रेसडबल 

इंसडया हेल्प लाइन 1363 है, जो अभी दो भाषाओ ंमें है और इसके बाद वह 12 भाषाओ ंमें उपलब्ध 

होगी, यह िालू हो गई है। इमीगे्रशन काउंटर पर अगर आप जाएगंे तो आपको एक ‘‘वेलकम टू इंसडया 

सटप्स फॉर टूररस्ट‘‘ शीषवक वाला बकुलेट समलेगा, सजसमें डूज एडं डोन्ट्स होंगे और एक स्वागत काडव 

भी आपको समलेगा। आदरणीय सदस्य ने जो प्रश्न उठाया है, इसमें हमारी सिंता है, लेसकन मैंने सवषय की 

सूिना देते हुए सक यह सवषय हमार ेस्रक्िर के अनसुार राययों का है, लेसकन सफर भी भारत सरकार 

अपनी पूरी सजममेदारी से, संजीदगी से इसे कर रही है। मैं कह ाँगा सक अगर सबसे बड़ा एबेंसडर इस वक्त 

पयवटन के सलए, देश के सलए कोई एक व्यसक्त है, तो वो देश के प्रधानमंत्री आदरणीय नरने्र मोदी जी कर 

रहे हैं। यह हमार ेसलए गौरव की बात है सक भारतीयता का पयवटन की दृसष्ट से जो परसेप्शन है, वह बहुत 

ऊाँ िाइयों तक पहुाँिा है।...(व्यवधान) 
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माननीय अध्यक्ष : सलु्तान अहमद जी, क्या आप प्रश्न पूछना िाहेंगे? 

... (व्यवधान) 

श्री सुल्िान अिमद : मैडम, मैं आपकी आवाज सनु नहीं पाया।...(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : ररकाडव  में बाकी कुछ नहीं जा रहा है, केवल सलु्तान अहमद जी की बात ररकॉडव में 

जाएगी। 

 (व्यवधान) ... * 

माननीय अध्यक्ष : सजतनी भी क्रॉस टासकंग होती हैं, वे ररकाडव में नहीं जाएगंी। 

 (व्यवधान) ... * 

श्री सुल्िान अिमद : मैडम, माननीय मंत्री ने आाँकडे़ सदए हैं, वषव 2012-13 और 2013-14 में सवसभन्न 

राययों को उन्होंने ग्रांट इन ऐड सदया है, लेसकन वषव 2012-13, 2013-14 इन दोनों वषों में वेस्ट बंगाल 

को एक रूपए का भी ग्रांट नहीं समला है। मैं माननीय मंत्री जी से पूछना िाहता ह ाँ सक वषव 2015-16 में 

उन्होंने कोई बजटरी ग्रांट रखा है, इससलए सक बंगाल हमार े देश के टूररस्ट डेसस्टनेशन में एक स्थान 

रखता है। वहााँ दासजवसलंग है, द्वासव है, बीि है, सनु्दर वन है, सेवन वडंसव ऑफ दी वल्डव में इसका शमुार 

हो गया है। बंगाल के साथ ऐसा क्यों हो रहा है सक लास्ट ईयर भी आपने कुछ नहीं सदया, इससे पहले 

यूपीए-टू में भी कुछ नहीं समला। हम पूछना िाहते हैं सक क्या इस साल कुछ बंगाल को देने का सविार है? 

माननीय अध्यक्ष : आप ससफव  प्रश्न पूसछए। मंत्री जी, बंगाल को कुछ सदया है तो बताइए।  

डॉ. मिशे शमाा : मंत्रालय के सलए सभी रायय बराबर हैं। इसकी एक प्रसक्रया है सक सभी राययों से 

सवसभन्न पयवटक ससकव टों के सलए, पयवटक योजनाओ ंके सलए डीपीआर आमंसत्रत की जाती हैं और जब व े

 
* कार्यवाही वतृ्तान्त में सम्ममलित नहीीं ककर्ा गर्ा।  



27.04.2015  33 
 

डीपीआर प्राप्त होती हैं, कई बार कुछ राययों से डीपीआर प्राप्त नहीं होती हैं। वषव 2012-13 में वेस्ट बंगाल 

को एक ससकव ट और दो उत्सवों के माध्यम से 46.94 करोड़ की रासश अवमकु्त की गई थी। वषव 2013-

14 में कोई भी डीपीआर हमार ेपास प्रस्तासवत नहीं है या उसित नहीं समझी गई।ं अगर माननीय सांसद 

के पास कोई ऐसी योजना प्रदेश सरकार की तरफ से हो तो उसे वे हमार ेसंज्ञान में लाए।ं...(व्यवधान) 
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श्री अरु्ान लाल मीणा : महोदया, मैं सबसे पहले तो मंत्री जी को धन्यवाद देना िाहता ह ाँ सक हमारा जो 

राजस्थान प्रदेश है, वह टूररयम का हब है और जो देश में पयवटक आते हैं, व ेराजस्थान जरूर आते हैं। 

मैं आपके माध्यम से मंत्री महोदय से जानकारी लेना िाहता ह ाँ सक राजस्थान, गजुरात और मध्य प्रदेश 

सीमा पर सस्थत जो मानगढ़ धाम है, जहााँ 17 नवंबर, 1913 को गोसवन्द गरुू के नेततृ्व में स्वतंत्रता 

आंदोलन की लड़ाई हुई, जहााँ जसलयााँवाला बाग से भी ययादा जघन्य हत्याकांड हुआ था सजसमें 1500 

आसदवासी शहीद हुए थे, जहााँ गजुरात के तत्कालीन मखु्य मंत्री नरने्र मोदी जी के नेततृ्व में गजुरात 

सरकार ने पयवटन की दृसष्ट से बागीिा और गाडवन का सनमावण कराया और राजस्थान सरकार के यशस्वी 

मखु्य मंत्री जी वसुंधरा राजे जी ने भी इस बजट में प्रावधान सकया है। मैं पूछना िाहता ह ाँ सक क्या इस 

स्मारक मानगढ़ धाम को राष्रीय स्मारक में जोड़ने का सविार सरकार रखती है? 

डॉ. मिशे शमाा : जो प्रश्नगत सवाल है, इसमें जो सवषय सांसद जी द्वारा मरे ेसंज्ञान में लाया गया है, मैं 

प्रदेश सरकार के माध्यम से इसको अपनी बैठक में सनसित करूाँ गा। वैसे पयवटन मंत्रालय डैजटव ससकव ट के 

नाम से एक योजना शरुू करने जा रही है जो राजस्थान के सलए उपयोगी ससि होगी। वैस्ट बंगाल के 

सासथयों के सलए भी मैं बता दूाँ सक कोस्टल ससकव ट और सहमालयन ससकव ट के माध्यम से भारत सरकार 

की 200 करोड़ रुपये की जो योजनाएाँ हैं, उनका फायदा वैस्ट बंगाल को भी समलेगा।  

[अनवुाद]  

श्री पी. करूणाकरन: माननीय अध्यि महोदया, जहां तक पयवटन का सवाल है, केरल को भगवान का 

अपना देश माना जाता है। कई माननीय सदस्यों और मंसत्रयों ने भी केरल का दौरा सकया है, सवशेषकर 

केरल के महत्वपूणव पयवटन स्थलों का। लेसकन साथ ही माननीय मंत्री जी द्वारा सदए गए उत्तर में पयवटन 

सवकास के सलए स्वीकृत पररयोजनाओ ंऔर आवंसटत रासश का ब्यौरा सदया गया है। 
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जहां तक केरल रायय का प्रश्न है, वहां वषव 2012-13 और 2013-14 में पररयोजनाए ंस्वीकृत 

की गयी थीं। लेसकन मझेु यह कहते हुए खेद है सक वषव 2014-15 में केरल के सलए कोई पररयोजना 

स्वीकृत नहीं की गई है। केरल में पयवटन के सवकास की प्रिरु संभावनाए ंहैं और जहां तक पयवटन का 

सवाल है, केरल न केवल राष्रीय स्तर पर प्रससि है, बसल्क अंतरराष्रीय स्तर पर भी इसे दसुनया के 

सवोत्तम पयवटन स्थलों में से एक माना जाता है। अतः मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से जानना 

िाह ंगा सक केरल को कोई भी पररयोजना स्वीकृत न करने का क्या कारण है। 

[सहन्दी]  

डॉ. मिशे शमाा : केरल रायय के पयवटन महत्व को मंत्रालय अहसमयत देता है। 2013 में केरल के सलए 

10 प्रोजैक्ट्स के माध्यम से 40 करोड़ 65 लाख रुपये की रासश से अवमकु्त सकए थे। 2014-15 में जो 

ससकव ट हमार ेसामने लाए गए थे, उसके बावजूद भी जैसा मैंने बताया, भारत सरकार द्वारा कोस्टल ससकव ट 

का सौ करोड़ रुपये सकया है।...(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : मंत्री जी, आप इधर देसखये। ऐसे प्रश्नों के उत्तर नहीं सदये जाते।  

... (व्यवधान) 

[अनवुाद]  

माननीय अध्यक्ष: वह उत्तर दे रहे हैं। उन्हें अपनी बात पूणव करने दीसजए। कृपया उन्हें परशेान न करें। 

… (व्यवधान) 

[सहन्दी]  

डॉ. मिशे शमाा : आदरणीय अध्यि जी, यह सवषय है सक जब प्रोजैक्ट्स हमारे पास आते हैं, डीपीआर 

आती हैं, हमारी प्रायाररटाइजेशन मीसटंग्ज में बैठकर यह तय सकया जाता है सक जो धनरासश हमार ेपास 
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होती है, उसको हम सकस तरह सकन-सकन प्रदेशों में दे सकें , यह प्रायाररटाइजेशन मीसटंग्ज में तय सकया 

जाता है। कई बार समय पर डीपीआर नहीं आ पाती हैं, कई बार वह डीपीआर या प्रोजैक्ट्स वायेबल 

नहीं होते हैं या उनकी उपयोसगता ससि नहीं कर पाते हैं। उनके आसधकारी भी आते हैं, उनके मंत्री भी 

आते हैं और उनके साथ बैठकर ही य ेप्रायाररटाइजेशन मीसटंग्ज तय होती हैं। इस सवषय पर पूरा देश 

हमार ेसामने है, मंत्रालय के सामने है और सवसभन्न राययों को इसकी उपलब्धता, डीपीआर और उनकी 

उपयोसगता के अनसुार रासश अवमकु्त की जाती है।  

[अनवुाद]  

माननीय अध्यक्ष: कृपया इस तरह परशेान न करें। कृपया अपनी सीट पर बैठें। 

… (व्यवधान) 

[सहन्दी]   

माननीय अध्यक्ष : मैं सभी राययों को अकोमोडेट करने की कोसशश कर रही ह ाँ।  

श्री के.परसरुमन। 

... (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : आप बाद में समल लीसजए केरल के संदभव में।  

... (व्यवधान) 

[अनवुाद]  

श्री के. परसुरमन: माननीय अध्यि महोदया, मझेु यह अवसर देने के सलए मैं आपका बहुत आभारी ह ाँ। 

जहां तक तसमलनाडु में मेर ेसनवाविन िेत्र तंजावूर का प्रश्न है, इसका ऐसतहाससक महत्व है क्योंसक यहां 

प्रथम शताब्दी के दौरान सनसमवत अनेक धासमवक स्थल और मंसदर हैं। अतः मैं माननीय मंत्री जी से जानना 
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िाह ंगा सक क्या कें र सरकार के पास तसमलनाडु के तंजावरु सजले में सस्थत नौ सदव्य मंसदरों में ग्रामीण 

पयवटन को बढ़ावा देने की कोई योजना है। 

[सहन्दी]   

माननीय अध्यक्ष : क्या तजंावूर सडसस्रक्ट के सलए कुछ है, वह बताएाँ।  

... (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : यह तो सभी जानना िाहेंगे। उस पर सडसकशन मांग लेना।  

... (व्यवधान) 

डॉ. मिशे शमाा : मैं बता दूाँ सक वतवमान में तंजावूर सडसस्रक्ट का कोई प्रपोजल हमार ेसामने नहीं है। एक 

सूिना मैं अपने केरल के दोस्तों को और दे दू.ं..(व्यवधान) 

[अनवुाद]  

माननीय अध्यक्ष : वेणगुोपाल जी, यह तरीका ठीक नहीं है। इस तरह से जवाब मत दीसजये। 

… (व्यवधान) 

[सहन्दी]  

डॉ. मिशे शमाा: माननीया, तंजावूर सडसस्रक्ट का प्रपोजल अभी आया है। केरल के सलए मैं बता दू ंसक 

यूटीलाइजेशन ससटवसफकेट हमें सदसमबर में प्राप्त हुआ है। वे अपनी प्रदेश सरकारों से पूछें सक 

यूटीलाइजेशन ससटव सफकेट वे समय पर क्यों नहीं दे पाये। 

[अनवुाद]  

श्री कीविा विान वसिं: माननीय अध्यि महोदया, जलुाई 2014 में, सरकार ने उत्तर प्रदेश और सबहार 

में बौि िेत्र के समग्र पयवटन सवकास के सलए एक कायवनीसत शरुू की थी। मैं आपका ध्यान श्रावस्ती की 



27.04.2015  38 
 

ओर आकसषवत करना िाह ंगा जो इस ससकव ट का एक असभन्न अंग है। यह बलरामपरु सजले में और उत्तर 

प्रदेश के एक बहुत सपछडे़ िेत्र में भी सस्थत है। श्रावस्ती वह स्थान है जहााँ गौतम बिु ने अपने जीवन के 

24 वषव उपदेश देते हुए सबताए थे। डाकू अंगसुलमाल की प्रससि घटना भी यहां हुई थी। हर साल दसिण 

पूवव एसशयाई देशों, जापान, श्रीलंका से हजारों पयवटक श्रावस्ती आते हैं। लेसकन उन्हें बड़ी समस्या का 

सामना करना पड़ता है क्योंसक वाराणसी और लखनऊ के सनकटतम हवाई अड्डे आठ से दस घंटे की 

दूरी पर हैं और उन्हें इन बहुत खराब सड़कों पर बस से यात्रा करनी पड़ती है। श्रावस्ती में पहले से ही 

एक हवाई पट्टी सस्थत है।  

अतः माननीय अध्यि महोदया, मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से पूछना िाहता ह ाँ सक 

बौि ससकव ट के समग्र पयवटन सवकास की रणनीसत के अंतगवत उत्तर प्रदेश और सबहार में इस िेत्र के सलए 

बजट आवंटन क्या है। सवशेष रूप से, क्या श्रावस्ती में हवाई पट्टी को हवाई अड्डे में उन्नत करने की 

कोई योजना है? बहुत-बहुत धन्यवाद। 

[सहन्दी]  

डॉ. मिशे शमाा: माननीय सांसद ने बुसिस्ट ससकव ट पर जो सिन्ता जासहर की है, भारत सरकार ने इस 

बार स्वदेश दशवन योजना में बसुिस्ट ससकव ट के माध्यम से 120 करोड़ रुपये की रासश अवमकु्त की है और 

जो आठ में से सात स्थान हमार ेपास हैं, उनमें से तीन सबहार में और िार उत्तर प्रदेश में हैं। उसमें 

श्रावस्ती भी है और मैं माननीय सांसद को अवगत कराना िाह ंगा सक सातों सवषयों पर सबहार और उत्तर 

प्रदेश को खास तौर पर बसुिस्ट ससकव ट से जोड़ने की जो भारत सरकार की योजना है, समसनस्री 

इनीसशएसटव में इंटरनेशनल फाइनेंस सडवीजन के साथ भी उत्तर प्रदेश सरकार और सबहार सरकार के 

साथ एक समझौता हुआ है, सजसका प्रथम िरण पूरा हो गया है। लेसकन एयरपोटव का सवषय अभी हमार े

पास सविाराधीन नहीं है, यह मैं माननीय सांसद को अवगत करा रहा ह ं। बसुिस्ट ससकव ट के माध्यम से 

श्रावस्ती के सवकास के सलए भारत सरकार और पयवटन मंत्रालय प्रसतबि है।  
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माननीय अध्यक्ष : प्रश्न 463 

श्री धमेन्र यादव - उपसस्थत नहीं।  

[अनवुाद] श्री आनंदराव अडसलु।  

[सहन्दी]   

माननीय अध्यक्ष: आप पहले क्विन नमबर बताइये, क्योंसक, धमेन्र जी उपसस्थत नहीं हैं। 

श्री आनदंराव अडसुल: प्रश्न 463माननीय अध्यक्ष: अब प्रश्न पूसछये। आपको दो प्रश्न पूछने का आसधकार 

समल गया। 

(प्रश्न सखं्या 463) 

[अनवुाद] 

श्री आनदंराव अडसुल : महोदया, आजकल जममू और कश्मीर से कन्याकुमारी तक और कच्छ से 

कोलकाता तक भारतीय रलेवे का एक अच्छा नेटवकव  है। भारतीय रलेवे भारतीय लोगों की जीवन रखेा 

और हेल्पलाइन है। यात्री पररवहन और माल पररवहन सबसे सरुसित और सस्ता है। लेसकन आजकल 

इसमें बेमेल सस्थसत है।  

मैं माननीय मंत्री जी के ध्यान में लाना िाह ंगा, जैसा सक मैंने कहा, भारतीय रले भारतीय लोगों 

के सलए नेटवकव  है, जब तक सक सकराया आम लोगों के सलए वहनीय न हो। लेसकन आजकल यात्री शुल्क 

और माल शलु्क में इस बेमले के सलए एक नया सनयामक प्रासधकरण होना आवश्यक है। मैं माननीय मंत्री 

जी से जानना िाह ंगा सक आपने वषव 2015-16 के बजट में इसके सलए सवसनयामक तंत्र की घोषणा की 
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है। लेसकन, क्या यह सड़क पररवहन और जल पररवहन के मामले में प्रसतस्पधी होगा? इससे रलेवे को 

अच्छी आमदनी होगी। यह आम लोगों के सलए भी सस्ता होगा।  

श्री सुरशे प्रभु: महोदया, यह सबल्कुल सि है सक रलेवे का सकराया और मालभाड़ा का ढांिा मूलतः 

यासत्रयों के पि में है। हम मालभाडे़ में थोड़ा असधक शुल्क लेते हैं। यह असधक भाड़ा यासत्रयों को कम दर 

पर यात्रा करने के सलए ससब्सडी प्रदान करता है। इससलए, ऐसा करने के सलए, जो लोग वास्तव में अपना 

सामान रलेगाड़ी से भेजते हैं, उन्हें थोड़ा असधक भगुतान करना होगा। सपछले कुछ समय से हमने देखा 

है सक सकराये कमोबेश एक जैसे ही रहे हैं तथा माल ढुलाई शुल्क में काफी वृसि हुई है। यह हमारी राष्रीय 

अथवव्यवस्था के सहत में है। हमें यह ससुनसित करना िासहए सक हमार ेपास यह सनणवय लेने के सलए एक 

बहुत ही तकव संगत ढांिा हो सक सकसे सकतना भगुतान करना िासहए। इसी कारण से, जैसा सक मैंने अपने 

बजट भाषण में उल्लेख सकया था, हमने पहले ही एक उसित संरिना और लागत संरिना तैयार करने 

के सलए एक सनयामक ढांिा सनयकु्त करने का सनणवय सलया है। जब हम यह तय करना िाहते हैं सक माल 

ढुलाई और सकराया सकतना होना िासहए, तो हमार ेपास यह तय करने के सलए एक उसित ढांिा होना 

िासहए सक इन दोनों में से प्रत्येक पर सकतना खिव आएगा। इससलए, हमने पहले ही ऐसा करने का सनणवय 

ले सलया है। हम पहले से ही इस बात पर सनणवय लनेे की प्रसक्रया में हैं सक हमें इस पर कैसे आगे बढ़ना 

िासहए। नीसत आयोग के उपाध्यि श्री अरसवंद पनगसढ़या जी ही हैं जो हमें इसके सलए रूपरखेा सझुा रहे 

हैं और हम इसे सक्रयासन्वत करेंगे।  

आपने जो बात कही है सक क्या इससे आम लोगों को लाभ समलेगा, मैं आपको बताना िाहता ह ाँ 

सक यह क्रॉस-ससब्सडी इस दसुनया में असामान्य नहीं है। िीन, रूस, अमेररका और जापान जैसे देशों ने 

यासत्रयों से थोड़ा असधक सकराया वसूला है तथा मालभाडे़ पर भी ससब्सडी दी है। भारत में, सस्थसत 

सबल्कुल सवपरीत है। हम वास्तव में माल ढुलाई पर थोड़ा असधक शुल्क लगाते हैं और यासत्रयों के सकराए 
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पर असतररक्त ससब्सडी देते हैं। यह क्रॉस ससब्सडी असामान्य नहीं है। भारत में यह एक अनोखी बात है 

सक हम यासत्रयों से सजतना सकराया लेते हैं, उससे थोड़ा असधक मालभाड़ा लेते हैं।  

वस्ततुः, सबजली िेत्र में भी यही सस्थसत है। श्री ययोसतरासदत्य ससंसधया जी भी ऊजाव मंत्री रह िकेु 

हैं। वह जानते हैं सक इस िेत्र में भी क्रॉस ससब्सडी दी गई है। मैं सोिता ह ं सक हमें इस सस्थसत से बाहर 

सनकलने का रास्ता ढंूढने की जरूरत है। मैं समझता ह ं सक सभा मझु से सहमत होगी सक ऐसा करने के 

सलए हमार ेपास अत्यंत पारदशी प्रणाली होनी िासहए। यह हमार ेअतीत की सवरासत है। हम कई वषों से 

ऐसा करते आ रहे हैं। इससलए, हमें यह ससुनसित करना होगा सक हम ऐसी प्रणाली अपनाए ंजो यासत्रयों 

के साथ-साथ मालवाहक ऑपरटेरों, दोनों के सलए उसित हो। लेसकन माल ढुलाई पर बहुत असधक धन 

खिव करने से असधक सनवेश हतोत्सासहत होता है और व्यवसाय की लागत बढ़ जाती है। यह असधक 

रोजगार पैदा करने की अनमुसत नहीं देता है। इससलए, हमार ेपास एक पारदशी प्रणाली होनी िासहए।  

श्री आनदंराव अडसुल: महोदया, मैं सकसी न सकसी रूप में माननीय मंत्री जी से सहमत ह ं, लेसकन सफर 

एक प्रश्न उठता है। भारतीय रलेवे लंबे समय से घाटे में िल रही संस्था रही है। आजकल, सड़क पररवहन 

और सशसपंग जैसे अन्य पररवहन साधन भी सामने आ रहे हैं। इससलए रलेवे को व्यावसासयक रूप से 

व्यवहायव होना िासहए। हमें अपने प्रासधकाररयों को इस प्रकार सवसनयसमत करना होगा सक वे माल ढुलाई 

का वहन करने योग्य शलु्क वसूलें जो आम लोगों के सलए वहनीय हो।  

श्री सुरशे प्रभु: महोदया, आज पूरी कवायद का उदे्दश्य यह ससुनसित करना है सक आम लोगों को लाभ 

समले। वे पररवहन की वास्तसवक लागत से कहीं कम भगुतान कर रहे हैं। वास्तव में, जो लोग सबसे कम 

सकराया देते हैं, वे वे लोग हैं जो इकॉनमी क्लास में यात्रा करते हैं, न सक उच्ि शे्रणी के यात्री। प्रथम शे्रणी 

के यासत्रयों के सलए बहुत कम ससब्सडी है। तो, यह पहले ही सकया जा िकुा है। लसेकन यह ससुनसित करने 

के सलए सक माननीय सदस्य जो कह रहे हैं, वह घसटत हो, संबंसधत प्रासधकारी सनसित रूप से इस पर गौर 

करेंगे।  
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जैसा सक माननीय सदस्य ने पररवहन िेत्र के बार ेमें बताया है, यह वास्तव में सिंताजनक है सक 

पररवहन िेत्र के संदभव में देश में सकए गए सनवेश में रलेवे का कुल सहस्सा सपछले कुछ वषों में नाटकीय 

रूप से कम हो गया है। वषव 1950 में, माल ढुलाई का सहस्सा 89 प्रसतशत था। यह कुल पररवहन में 36 

प्रसतशत तक आ गया है क्योंसक असधक माल ढुलाई को संभालने का कोई तरीका नहीं है। इसका टैररफ 

से कोई संबंध नहीं है। रलेव ेमें इसे संभालने की िमता है। वषव 1950 में, माल ढुलाई में 15 गनुा वसृि हुई 

थी। यासत्रयों की संख्या में 15.7 गनुा की वसृि हुई जबसक रूट सकलोमीटर को केवल 1.23 गनुा बढ़ाया 

गया। बस कल्पना करें, रलेवे में सनवेश केवल 1.23 गनुा असधक था, जबसक यासत्रयों की संख्या और माल 

की मात्रा जो हम संभालते हैं, वह 15 से 16 गनुा हो गई थी। हम इसका प्रबंधन कैसे करेंगे? इससलए, 

जैसा सक आपने कहा, इसका समाधान सनवेश करने में सनसहत है। इस बजट में अगले पांि वषों में रु. 8.5 

लाख करोड़ के सनवेश की बात कही गई है। इसका मुख्य कारण वहां उत्पन्न भीड़भाड़ को कम करना है। 

वास्तव में, कुल मागव सकलोमीटर का 16 प्रसतशत सहस्सा 60 प्रसतशत यातायात को संभालता है। इससलए, 

यह ऐसा कायव है जो अव्यवहाररक और असाध्य है। यही कारण है सक आप जो कह रहे हैं वह सही है। हम 

यह ससुनसित करेंगे सक सड़क और समरुी पररवहन जैसे अन्य पररवहन साधन भी उपलब्ध हों। हम भी 

प्रसतस्पधाव नहीं करेंगे। वास्तव में, रलेवे को आगे आना िासहए। इसका एकमात्र समाधान रलेवे में असधक 

सनवेश में सनसहत है।  

[सहन्दी]  

श्री सुिीर गुप्ता: महोदया, रलेवे ने माल भाडे़ और माल ढोने के सलए अनेक ससुवधायें बढ़ाई हैं। मेरा 

संसदीय िेत्र मंदसौर है। यहां माल भाडे़ के सलए बहुत रेनों का सवकास हुआ, मगर यात्री रेनों में कमी 

आई है। उदयपरु से उयजैन टूररस्ट ससकव ल भी है। मेरा प्रश्न है सक माल भाडे़ की वसृि में कहीं यात्री गासड़यों 

की कमी तो नहीं हो रही है?  
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श्री सुरशे प्रभु : मैडम, मालगाड़ी िलती हैं, तो दो-सतहाई आमदनी मालगाड़ी से आती है। इतनी मालगाड़ी 

िलती हैं, तो हम पैसेंजर रेंस भी िलाते हैं। पैसेंजर रेंस िलाने के सलए, उनको क्रॉस ससब्सडाइज करने 

के सलए यसद यहां वसृि नहीं होगी, तो हम पैसेंजर रेंस िलाने में इतने सफल नहीं हो पाएगंे। आपने कहा 

सक उदयपरु में सदक्कत है, उसके बार ेमें हम जरूर देखेंगे। मैं यही कहना िाहता ह ं सक जो सडस्राशवन हो 

गया है फे्रट और फेयर में, इसे भी ठीक करने की आवश्यकता है। सोने के अंडे देने वाली जो मगुी है, उसे 

भी जीसवत रखना आवश्यक है, जैसे सक हमारी फे्रट ससववस है।  

[अनवुाद]  

श्री अिीर ररं्न चौिरी: माननीय अध्यि महोदया, माननीय मंत्री जी ने अपने उत्तर में कहा सक भारतीय 

रलेवे को अन्य सरकारी सवभागों के सवपरीत अपने पररिालन व्यय को अपने राजस्व से पूरा करना पड़ता 

है। इससलए, क्रॉस ससब्सडी दशकों से बढ़ रही है। माननीय मंत्री जी कई नवािारों पर काम कर रहे हैं। 

क्या मैं माननीय मंत्री जी से पूछ सकता ह ं सक क्या वे सरकार को यह प्रस्ताव दे रहे हैं सक सामासजक 

दासयत्वों को पूरा करने के सलए - क्योंसक यह सामासजक सेवाए ंभी प्रदान करता है - केन्रीय खजाने से 

भारी मात्रा में क्रॉस ससब्सडी दी जाए तासक रलेवे अपना राजस्व बिा सके?  

श्री सुरशे प्रभु: महोदया, पुनः यह एक बहुत महत्वपूणव सबंद ुहै। मैं माननीय सदस्य की बात को पूरी तरह 

से समझता ह ं। माननीय सदस्य स्वयं रले मंत्री रह िकेु हैं। इससलए, वह इसे सकसी और से बेहतर जानते 

हैं। इससलए, हमें रलेवे के सलए गैर-टैररफ, गैर-सकराया आधाररत राजस्व का भी पता लगाना होगा। हम 

सवज्ञापन के बार े में सोि रहे हैं। वास्तव में, इस बार, लक्ष्य बहुत बड़ा है। हम संसाधन जटुाने के 

अपरपंरागत तरीके ढंूढने की कोसशश कर रहे हैं। हम सनसित रूप से इस पर गौर करेंगे। माननीय सदस्य 

सही कह रहे हैं सक हमें रास्ता ढंूढना होगा। लेसकन, इसके साथ ही, हमें समय के साथ माल ढुलाई और 

सकराये के बीि अंतर तय करने के सलए लागत आधाररत संरिना भी बनानी होगी और इसके सलए हमार े

पास एक प्रणाली भी होनी िासहए। इस मामले में सकसी भी प्रकार की मनमानी से बिने के सलए, हमार े
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पास लागत पर आधाररत एक स्वतंत्र सनयामक प्रणाली होनी िासहए। तो, यह पनुः मनमाना नहीं होगा, 

व्यसक्तत्व-उन्मखु नहीं होगा। यह एक बहुत ही उदे्दश्यपूणव प्रणाली होगी। हमें व्यसक्तपरकता से बिना होगा 

तथा यह ससुनसित करना होगा सक यह लागत और सनसित प्रणाली पर आधाररत हो। तभी हम इस सनष्कषव 

पर पहंुि सकते हैं।  
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(प्रश्न सखं्या 464)  

[सहन्दी]  

श्री शरद वत्रपाठी : अध्यि महोदया, आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी ने हमें मूल प्रश्न का उत्तर सदया 

है, जो श्रम सवभाग एवं उत्पादन हासन से संबंसधत है। मैं आपके माध्यम से कहना िाह ंगा सक जो उत्तर 

माननीय मंत्री जी ने हमें उपलब्ध कराया है, उससे मैं सहमत ह ं। जो आंकडे़ हैं, वे देश के सलए बडे़ िौंकाने 

वाले हैं। श्रम सववादों एवं हड़तालों की जो सस्थसत थी, वषव 2013 में सववादों की संख्या 200 थी, जबसक 

श्रम सदवसों के हासन की संख्या 37,02,094 थी, मजदूरी हासन की संख्या 1,77,84,91,363 थी और 

उत्पादन में 4,31,35,13,582 की हासन हुई। यह वषव 2013 में हासन हुयी है, उसके बाद संख्या में कमी 

आनी शरुू हो गयी है, इसके सलए मैं माननीय प्रधानमंत्री जी और माननीय मंत्री जी को बधाई देना िाह ंगा। 

हम लोगों की सरकार वषव 2014 में बनी है। श्रम सववादों की संख्या 146 हुयी है, शासमल कामगारों की 

संख्या 10,50,000 है, मजदूरी हासन की संख्या घट कर 1,88,49,61,389 हुयी है, उत्पादन में 

2,00,39,71,899 की हासन हुयी है और वषव 2015 में सववादों की संख्या घट कर 20 हो गयी है। मैं 

इसके सलए माननीय मंत्री जी और माननीय प्रधानमंजी जो को सवशेषरूप से बधाई देना िाह ंगा सक हमें 

जो सववादों की संख्या 200 सवरासत में समली थी, वह घटकर 20 हो गयी है। जैसा जापान इत्यासद देशों 

में यह है सक जब वहां पर मजदूर हड़ताल करते हैं तो वे काम बंद नहीं करते हैं बसल्क वे उत्पादन बढ़ा 

देते हैं। मैं माननीय मंत्री जी से जानना िाह ंगा सक क्या वह कोई ऐसा प्रावधान लायेंगे सजससे हमार ेभी 

देश में पे्ररणा देकर या सकसी कठोर कानून के माध्यम से सक जब वे हड़ताल करें तो उत्पादन की संख्या 

बढ़ा दें और उनके हड़ताल के समय पाररश्रसमक का जो मूल्य हो, जब वे उत्पादन की संख्या बढ़ा देते 

हैं, हम उनका कोई सवशेष मूल्य सनधावरण करें, क्या ऐसी कोई योजना माननीय मंत्री जी बनायेंगे?  
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[अनवुाद]  

श्री बंडारू दत्तात्रेय: माननीय अध्यि महोदया, माननीय सदस्य ने बहुत ही प्रासंसगक प्रश्न पूछा है। मैं 

उनकी सराहना करता ह ं। जो भी उत्तर अपेसित था, वह मैंने अपने सलसखत उत्तर में दे सदया है। 

लेसकन मुद्दा यह है सक भारत में सववादों और सनपटान के सलए हमार ेपास सशकायत सनवारण तंत्र 

मौजूद है। साथ ही, मैं माननीय सदस्य को यह भी बताना िाहता ह ं सक इस असधसनयम में अनेक प्रसक्रयाए ं

शासमल हैं। ससमसत के अनुसार, कारखानों में ही एक ऐसी व्यवस्था है सक श्रसमकों और सनयोक्ताओ ंदोनों 

के सलए एक ससमसत होगी, जहां सनवारण प्रणाली होगी।  

दूसरा भाग समझौतावादी पिसत है। सकसी भी मोड़ पर, यसद यह असफल हो जाता है, तो यह 

न्यायासधकरण, अदालतों या समाधान के सलए जाता है। लेसकन इस प्रसक्रया के अनसुार, हम आगे बढ़ 

रहे हैं।  

महोदया, मझेु सभा को यह बताते हुए खशुी हो रही है सक देश में यह प्रवसृत्त देखने को समल रही 

है सक कमविाररयों और सनयोक्ताओ ंमें पररपक्वता बढ़ी है। अब, रेड यूसनयनें भी सही भावना के साथ आग े

आ रही हैं। इसीसलए मझेु लगता है सक यह प्रणाली अच्छा काम कर रही है। 

उन्होंने जापान के बार ेमें जो मदु्दा उठाया था, वहां हड़ताल के बावजूद वे उत्पादन जारी रखेंगे। 

जहां तक सकसी संशोधन का सवाल है, सकसी कानून को हमारी प्रणाली के दायर ेमें लाने का सवाल है, 

मैं यह देखूंगा। हमारा एक सत्रपिीय तंत्र है। यसद वहां इस पर सहमसत बन जाती है तो हम आगे बढ़ने के 

बार ेमें सोि सकते हैं। 

[सहन्दी]  

श्री शरद वत्रपाठी: माननीय मंत्री जी के उत्तर से मैं संतषु्ट ह ं। मैं आपके माध्यम से मंत्री जी से यह जानना 

िाहता ह ं सक क्या औद्योसगक सववाद आसधसनयम की संशोसधत धारा-20 से सकतने औद्योसगक प्रसतष्ठानों 
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को सशकायत तंत्र का लाभ समला है और उसको लोकसप्रय बनाने के सलए सरकार क्या कदम उठा रही 

है, सजससे आसधक-से-आसधक कमविारी इसका लाभ भी उठा सकें  और क्या माननीय मंत्री जी कोई ऐसी 

योजना लायेंगे सक सजतने भी श्रसमक सववाद हैं, उनके सलए कोई सवशेष अदालत बनाकर उनका आसवलंब 

सनस्तारण कर सदया जाय?े  

[अनवुाद]  

श्री बंडारू दत्तात्रेय: यह भी एक नई पहल है, सजसे हमने आगे बढ़ाया है। श्रम ससुवधा पोटवल के बार ेमें 

मैंने पहले ही बताया है।  

तो, इसके बार ेमें भी हम जांि करेंगे। 

माननीय अध्यक्ष : श्री के.एन. रामिन् रन - उपसस्थत नहीं  

मध्याह्न 12.00 बरे् 

[सहन्दी]  

डॉ. वीरने्र कुमार: अध्यि महोदया, श्रसमक एवं प्रबंधन के बीि जो सववाद उत्पन्न होते हैं, उनके सनपटार े

और समाधान के संबंध में जो प्रसक्रयाए ंिल रही हैं, मैं इस संबंध में कहना िाहता ह ं सक श्रसमक का काम 

श्रम करना होता है और प्रबंधन की सजममेदारी श्रसमकों के कल्याण के सहत में काम करना होती है। जहां 

इसमें गसतरोध होता है, वहीं टकराव होते हैं और सववाद जन्म लेते हैं। मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री 

जी से कहना िाहता ह ं सक औद्योसगक सववाद आसधसनयम, 1947 बना। उसमें आपने तमाम प्रबंधन सकए, 

लेसकन क्या कोई ऐसा तंत्र बनाएगंे जो श्रसमकों और प्रबंधन के बीि पलु का काम कर ेतासक इस तरह की 

सस्थसत सनसमवत न होने पाए? 
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[अनवुाद]  

श्री बंडारू दत्तात्रेय: महोदया, मैंने उन्हें पहले ही सूसित कर सदया है। इसके बावजूद, मैं उनसे कहता ह  ं

सक एक तंत्र पहले से ही मौजूद है। कई स्तरों पर, इनकी जांि की जाती है। और, यसद कोई कमी है तो 

वह यह सक कुछ सनयम और मानदडं लागू हो गए हैं। सफर हम इसे इसी तंत्र के अंतगवत ले लेंगे। 

माननीय अध्यक्ष: धन्यवाद। प्रश्नकाल समाप्त हो गया है। 

__________ 
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2
प्रश्नों के वलवखि उत्तर 

(िारांवकि प्रश्न सखं्या 465 से 480 

अिारांवकि प्रश्न सखं्या 5291 से 5520) 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 
2 प्रश्नों और उनके उत्तरों के सलए गं्रथालय में रखी गई वाद-सववाद के सहन्दी संस्करण की मास्टर-प्रसत का संदभव लें। प्रश्नों और 

उनके उत्तरों के संबंध में असधक जानकारी हेतु आप इस सलंक पर जाए।  

https://sansad.in/ls/hi/questions/questions-and-answers 

इस सलंक के खलुने के बाद लोक सभा का ियन करें, सफर सत्र का ियन करें तत्पिात सफल्टर में जाकर वाद-सववाद की तारीख 

का ियन करने के पिात् इसे लागू करें। 

 

https://sansad.in/ls/hi/questions/questions-and-answers
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अपराह्न 12.0 ½ बरे्        

सभा पटल पर रखे गए पत्र 

[अनवुाद] 

माननीय अध्यक्ष: अब, सभा पटल पर पत्र रखे जाएगं।े 

[सहन्दी]  

सूक्ष्म, लघु और मध्यम उद्यम मतं्री (श्री कलरार् वमश्र) : अध्यि महोदया, मैं सनमनसलसखत पत्र सभा 

पटल पर रखता ह ं:-  

 (1)  कंपनी आसधसनयम, 1956 की धारा 619क की उपधारा (1) के अंतगवत सनमनसलसखत पत्रों की 

एक-एक प्रसत (सहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण):- 

(क)(एक)  अंडमान एण्ड सनकोबार आईलैण्ड्स इंटीगे्रटेड डेवलपमेंट कारपोरशेन सलसमटेड, पोटव 

ब्लेयर के वषव 2013-2014 के कायवकरण की सरकार द्वारा समीिा के बार ेमें सववरण। 

(दो) अंडमान एण्ड सनकोबार आईलैण्ड्स इंटीगे्रटेड डेवलपमेंट कारपोरशेन सलसमटेड, पोटव 

ब्लेयर का वषव 2013-2014 का वासषवक प्रसतवेदन, लेखापरीसित लेखे तथा उन पर 

सनयंत्रक-महालेखापरीिक की सटप्पसणयां । 

 [गं्रथालय में रखे गए, देसखए सं. एल.टी. 2334/16/15] 

(ख)(एक) ओमनीबस इंडसस्रयल डेवलपमेंट कारपोरशेन ऑफ दमन एण्ड दीव एण्ड दादर एण्ड 

नागर हवेली सलसमटेड, नानी दमन के वषव 2013-2014 के कायवकरण की सरकार द्वारा 

समीिा । 
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(दो) ओमनीबस इंडसस्रयल डेवलपमेंट कारपोरशेन ऑफ दमन एण्ड दीव एण्ड दादर एण्ड 

नागर हवेली सलसमटेड, नानी दमन का वषव 2013-2014 का वासषवक प्रसतवेदन, 

लेखापरीसित लेखे तथा उन पर सनयंत्रक-महालेखापरीिक की सटप्पसणयां । 

(2)  उपयुवक्त (1) में उसल्लसखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए सवलमब के कारण दशावने वाले 

दो सववरण (सहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

 [गं्रथालय में रखे गए, देसखए सं. एल.टी.  2335/16/15] 

(3) 

(एक) 

नेशनल इंसस्टट्यूट फॉर माइक्रो, स्मॉल एण्ड मीसडयम इंटरप्राइजेज, हैदराबाद के वषव 

2013-2014 के वासषवक प्रसतवेदन की एक प्रसत (सहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा 

लेखापरीसित लेखे। 

(दो) नेशनल इंसस्टट्यूट फॉर माइक्रो, स्मॉल एण्ड मीसडयम इंटरप्राइजेज, हैदराबाद के वषव 

2013-2014 के कायवकरण की सरकार द्वारा समीिा के बार ेमें सववरण (सहन्दी तथा 

अंगे्रजी संस्करण)। 

(4)  उपयुवक्त (3) में उसल्लसखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए सवलमब के कारण दशावने वाला 

सववरण (सहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) । 

 [गं्रथालय में रखे गए, देसखए सं. एल.टी.  2336/16/15] 

(5)(एक) महात्मा गााँधी इंसस्टट्यूट फॉर रूरल इंड्रसस्रयलाइजेशन, वधाव के वषव 2013-2014 के 

वासषवक प्रसतवेदन की एक प्रसत (सहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा लेखापरीसित लेखे। 
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(दो) महात्मा गााँधी इंसस्टट्यूट फॉर रूरल इंड्रसस्रयलाइजेशन, वधाव के वषव 2013-2014 के 

कायवकरण की सरकार द्वारा समीिा के बार ेमें सववरण (सहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(6)  उपयुवक्त (5) में उसल्लसखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए सवलमब के कारण दशावने वाला 

सववरण (सहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) । 

 [गं्रथालय में रखे गए, देसखए सं. एल.टी.  2337/16/15] 

 

र्नर्ािीय काया मतं्री (श्री रु्एल ओराम) : अध्यि महोदया, मैं नेशनल सशड्यूंल्ड राइब्स फाइनेंस 

एडं डेवलपमेंट कारपोरशेन तथा जनजातीय कायव मंत्रालय के बीि वषव 2015-2016 के सलए हुए 

समझौता ज्ञापन की एक प्रसत (सहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) सभा पटल पर रखता ह ं। 

 [गं्रथालय में रखी गई, देसखए सं. एल.टी.  2338/16/15] 

[अनवुाद] 

श्रम और रोर्गार मतं्रालय के राज्य मतं्री (श्री बंडारू दत्तात्रेय) : महोदया, मैं सनमनसलसखत पत्र सभा 

पटल पर रखता ह ाँ :- 

(1) (एक) वी. वी. सगरर नेशनल लेबर इंस्टीट्यूट, नोएडा के वषव 2012-2013 के वासषवक प्रसतवेदन 

की एक प्रसत (सहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा लेखापरीसित लेखे। 

 

(दो) वी.वी.सगरर नेशनल लेबर इंस्टीट्यूट, नोएडा के वषव 2012-13 के कायवकरण की 

सरकार द्वारा समीिा की एक प्रसत (सहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 
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(2)  उपयुवक्त (1) में उसल्लसखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए सवलंब के कारण दशावने वाला 

सववरण (सहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) । 

[गं्रथालय में रखा गया, देसखए सं. एल.टी.  2339/16/15] 

 (3)   कमविारी रायय बीमा सनगम, नई सदल्ली के वषव 2015-2016 के सवत्तीय प्राक्कलन और 

कायवसनष्पादन बजट की एक प्रसत (सहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

[गं्रथालय में रखे गए, देसखए सं. एल.टी.  2340/16/15] 

 (4) (एक)  कमविारी भसवष्य सनसध संगठन, नई सदल्ली के वषव 2013-2014 के वासषवक प्रसतवेदन की प्रसत 

(सहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(दो)  कमविारी भसवष्य सनसध संगठन, नई सदल्ली के वषव 2013-2014 के वासषवक लेखाओ ंकी एक 

प्रसत (सहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा उन पर लेखापरीिा प्रसतवेदन। 

(5)  उपयुवक्त (4) में उसल्लसखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए सवलंब के कारण दशावने वाला 

सववरण (सहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) । 

[गं्रथालय में रखे गए, देसखए सं. एल.टी.  2341/16/15] 

ववदु्यि मतं्रालय के राज्य मतं्री, कोयला मतं्रालय के राज्य मतं्री िथा नवीन एवं नवीकरणीय ऊर्ाा 

मतं्रालय के राज्य मतं्री (श्री पीयूष गोयल): महोदया, मैं अपने सहयोगी श्री धमेन्र प्रधान जी की ओर 

से सनमनसलसखत पत्र सभा पटल पर रखता ह ाँ:- 

(1)  सनमनसलसखत पत्रों की एक-एक प्रसत (सहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण):- 

(एक)  सहंदसु्तान पेरोसलयम कॉपोरशेन सलसमटेड तथा पेरोसलयम और प्राकृसतक गैस मंत्रालय के बीि 

वषव 2015-2016 के सलए हुआ समझौता ज्ञापन। 
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[गं्रथालय में रखा गया, देसखए सं. एल.टी.  2342/16/15] 

(दो)  इंसडयन ऑयल कॉपोरशेन सलसमटेड तथा पेरोसलयम और प्राकृसतक गैस मंत्रालय के बीि वषव 

2015-2016 के सलए हुआ समझौता ज्ञापन। 

[गं्रथालय में रखा गया, देसखए सं. एल.टी.  2343/16/15] 

(तीन)  बीको कॉपोरशेन सलसमटेड तथा पेरोसलयम और प्राकृसतक गैस मंत्रालय के बीि वषव 2015-

2016 के सलए हुआ समझौता ज्ञापन। 

[गं्रथालय में रखा गया, देसखए सं. एल.टी.  2344/16/15] 

(िार)  बामर लॉरी एडं कंपनी सलसमटेड तथा पेरोसलयम और प्राकृसतक गैस मंत्रालय के बीि वषव 2015-

2016 के सलए हुआ समझौता ज्ञापन। 

[गं्रथालय में रखा गया, देसखए सं. एल.टी.  2345/16/15] 

(पांि)  भारत पेरोसलयम कॉपोरशेन सलसमटेड तथा पेरोसलयम और प्राकृसतक गैस मंत्रालय के बीि वषव 

2015-2016 के सलए हुआ समझौता ज्ञापन। 

[गं्रथालय में रखा गया, देसखए सं. एल.टी.  2346/16/15] 

(2) कंपनी असधसनयम, 1956 की धारा 619क की उपधारा (1) के अंतगवत सनमनसलसखत पत्रों की एक-एक प्रसत 

(सहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)- 

  (एक) इंसडयन स्रेटेसजक पेरोसलयम ररजव्सव सलसमटेड, नोएडा के वषव 2013-2014 के कायवकरण की 

सरकार द्वारा समीिा। 
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(दो) इंसडयन स्रेटेसजक पेरोसलयम ररजव्सव सलसमटेड, नोएडा का वषव 2013-2014 की वासषवक ररपोटव, 

लेखापरीसित लेखे, तथा उन पर सनयंत्रक -महालेखापरीिक की सटप्पसणयााँ । 

(3)  उपयुवक्त (2) में उसल्लसखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए सवलंब के कारण दशावने वाला सववरण 

(सहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

[गं्रथालय में रखे गए, देसखए सं. एल.टी.  2347/16/15] 

(4)  आवश्यक वस्त ुअसधसनयम, 1955 की धारा 6 की उप-धारा (3) के अंतगवत केरोसीन (उपभोग 

पर प्रसतबंध तथा असधकतम मूल्य का सनयतन) संशोधन आदेश, 2015, जो 19 जनवरी, 2015 के 

भारत के राजपत्र में असधसूिना संख्या सा.का.सन. 41(अ) में प्रकासशत हुआ था, की एक प्रसत (केवल 

सहन्दी संस्करण) तथा उसका एक शसुिपत्र, जो 13 फरवरी, 2015 की असधसूिना संख्या सा.का.सन. 

89(अ) में प्रकासशत हुआ था। 

[गं्रथालय में रखे गए, देसखए सं. एल.टी.  2348/16/15] 

(5) (एक) ऑयल इंडस्री डेवलपमेंट बोडव, नई सदल्ली के वषव 2013-2014 के वासषवक प्रसतवेदन 

की एक प्रसत (सहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा लेखापरीसित लेखे। 

 

(दो) ऑयल इंडस्री डेवलपमेंट बोडव, नई सदल्ली के वषव 2013-2014 के कायवकरण की 

सरकार द्वारा समीिा की एक प्रसत (सहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) । 

(6)  उपयुवक्त (5) में उसल्लसखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए सवलंब के कारण दशावने वाला 

सववरण (सहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

[गं्रथालय में रखे गए, देसखए सं. एल.टी.  2349/16/15] 
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ससं्कृवि मतं्रालय के राज्य मतं्री, पयाटन मतं्रालय के राज्य मतं्री िथा नागर ववमानन मतं्रालय में 

राज्य मतं्री (डॉ. मिशे शमाा): महोदया, मैं सनमनसलसखत पत्र सभा पटल पर रखता ह ाँ:- 

(1) भारतीय सवमानपत्तन प्रासधकरण और नागर सवमानन मंत्रालय के बीि वषव 2015-2016 के सलए हुए 

समझौता ज्ञापन की एक प्रसत (सहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) । 

[गं्रथालय में रखा गया, देसखए सं. एल.टी.  2350/16/15] 

(2) (एक) इंसडयन मयूसजयम, कोलकाता के वषव 2013-2014 के वासषवक प्रसतवेदन की एक प्रसत 

(सहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा लेखापरीसित लखेे। 

 

(दो) इंसडयन मयूसजयम, कोलकाता के वषव 2013-2014 के कायवकरण की सरकार द्वारा 

समीिा की एक प्रसत (सहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(3)  उपयुवक्त (2) में उसल्लसखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए सवलंब के कारण दशावने वाला 

सववरण (सहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

[गं्रथालय में रखे गए, देसखए सं. एल.टी.  2351/16/15] 

[सहन्दी]  

खान मतं्री िथा इस्पाि मतं्री (श्री नरने्र वसिं िोमर): अध्यि महोदया, मैं अपने सहयोगी, श्री सवष्ण ु

देव साय की ओर से सनमनसलसखत पत्र सभा पटल पर रखता ह ं:- 

1.  सनमनसलसखत पत्रों की एक-एक प्रसत (सहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) :- 

(एक) राष्रीय इस्पात सनगम सलसमटेड तथा खान मंत्रालय के बीि वषव 2015-2016 के सलए हुआ 

समझौता ज्ञापन । 
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 [गं्रथालय में रखा गया, देसखए सं. एल.टी.  2352/16/15] 

(दो) एनएमडीसी सलसमटेड तथा इस्पात मंत्रालय के बीि वषव 2015-2016 के सलए हुआ समझौता 

ज्ञापन । 

 [गं्रथालय में रखा गया, देसखए सं. एल.टी.  2353/16/15] 

(तीन) सहंदसु्तान स्टीलवक्सव कंस्रक्शन सलसमटेड तथा इस्पात मंत्रालय के बीि वषव 2015-2016 

के सलए हुआ समझौता ज्ञापन । 

 [गं्रथालय में रखा गया, देसखए सं. एल.टी.  2354/16/15] 

(िार) भारतीय इस्पात प्रासधकरण सलसमटेड तथा इस्पात मंत्रालय के बीि वषव 2015-2016 के 

सलए हुआ समझौता ज्ञापन । 

 [गं्रथालय में रखा गया, देसखए सं. एल.टी.  2355/16/15] 

(पााँि) एमएसटीसी सलसमटेड तथा इस्पात मंत्रालय के बीि वषव 2015-2016 के सलए हुआ समझौता 

ज्ञापन । 

 [गं्रथालय में रखा गया, देसखए सं. एल.टी.  2356/16/15] 

(छह) केआईओसीएल सलसमटेड तथा इस्पात मंत्रालय के बीि वषव 2015-2016 के सलए हुआ 

समझौता ज्ञापन । 

 [गं्रथालय में रखा गया, देसखए सं. एल.टी.  2357/16/15] 
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(सात) समनरल एक्सप्लोरशेन कारपोरशेन सलसमटेड तथा खान मंत्रालय के बीि वषव 2015-2016 

के सलए हुआ समझौता ज्ञापन । 

 [गं्रथालय में रखा गया, देसखए सं. एल.टी.  2358/16/15] 

(आठ) सहंदसु्तान कॉपर सलसमटेड तथा खान मंत्रालय के बीि वषव 2015-2016 के सलए हुआ 

समझौता ज्ञापन । 

 [गं्रथालय में रखा गया, देसखए सं. एल.टी.  2359/16/15] 

(नौ) नेशनल एल्यमुीसनयम कंपनी सलसमटेड तथा खान मंत्रालय के बीि वषव 2015-2016 के सलए 

हुआ समझौता ज्ञापन । 

 [गं्रथालय में रखा गया, देसखए सं. एल.टी.  2360/16/15] 

(दस) मेकॉन सलसमटेड तथा खान मंत्रालय के बीि वषव 2015-2016 के सलए हुआ समझौता ज्ञापन। 

 [गं्रथालय में रखा गया, देसखए सं. एल.टी.  2361/16/15] 

(2)  खान और खसनज (सवकास और सवसनयमन) असधसनयम, 1957 की धारा 28 की उप-धारा (1) 

के अंतगवत असधसूिना संख्या का.आ. 423(अ) जो 10 फरवरी, 2015 के भारत के राजपत्र में प्रकासशत 

हुई थी तथा सजसके द्वारा उसमें उसल्लसखत 31 खसनजों को लघ ुखसनजों के रूप में घोसषत सकया गया 

है, की एक प्रसत (सहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) । 

 [गं्रथालय में रखा गया, देसखए सं. एल.टी.  2362/16/15] 

 

---------  
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अपराह्न 12.01 बरे् 

लोक लेखा सवमवि 

14वें से 16वां प्रसतवेदन 

[सहन्दी]  

श्री भिृािरर मििाब (कटक) : महोदया, मैं लोक लेखा ससमसत (2014-15) के सनमनसलसखत प्रसतवेदन 

(सहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) प्रस्ततु करता ह ं:- 

(1) 2012-13 के सी एण्ड एजी प्रसतवेदन संख्यांक 22 पर आधाररत “एकीकृत बाल सवकास सेवा 

(आईसीडीएस) स्कीम’’ सवषय पर 14वां प्रसतवेदन। 

(2) 2013 के सी एण्ड एजी प्रसतवेदन संख्यांक 12 पर आधाररत “रले सवत्त’’ सवषय पर 15वां 

प्रसतवेदन। 

(3) ’कृसष ॠण माफी और ॠण राहत योजना, 2008’ के बार ेमें 95वें प्रसतवेदन (15वीं लोक 

सभा) में अंतसववष्ट सटप्पसणयों/ससफाररशों पर सरकार द्वारा की-गई-कारववाई संबंधी 16वां 

प्रसतवेदन। 

 

_________ 
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अपराह्न 12.01 ½ बरे् 

कृवष सबंंिी स्थायी सवमवि 

10वां तथा 11वां प्रसतवेदन 

[सहन्दी]  

श्री िुक्मदेव नारायण यादव (मिुबनी) : महोदया, मैं कृसष संबंधी स्थायी ससमसत (सोलहवीं लोक सभा) 

के सनमनसलसखत प्रसतवेदन (सहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) प्रस्ततु करता ह ं:- 

(1) कृसष मंत्रालय (कृसष अनसंुधान और सशिा सवभाग) की अनदुानों की मांगों (2015-2016) के 

बार ेमें कृसष संबंधी स्थायी ससमसत (2014-15) का 10वां प्रसतवेदन। 

(2) कृसष मंत्रालय (पशपुालन, डेयरी और मत्स्य पालन सवभाग) की अनुदानों की मांगों (2015-

2016) के बार ेमें कृसष संबंधी स्थायी ससमसत (2014-15) का 11वां प्रसतवेदन। 

 
_________ 
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अपराह्न 12.01 ¾ बरे् 

रक्षा सबंंिी स्थायी सवमवि 

 छठे से नौवां प्रविवेदन 

[सहन्दी] 

मेर्र र्नरल भुवन चन्र खंडूड़ी एवीएसएम (सेवावनवृत्त) : महोदया, मैं रिा संबंधी स्थायी ससमसत 

(2014-2015) के सनमनसलसखत प्रसतवेदन (सहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) प्रस्ततु करता ह ं:- 

(1) ’रिा मंत्रालय के सससवल व्यय तथा रिा सेवाओ ंपर पंूजीगत पररव्यय (मांग संख्या 21, 22 और 

28) पर वषव 2015-2016 के सलए रिा मंत्रालय की अनदुानों की मांगों’ के बार ेमें छठा प्रसतवेदन। 

(2) ’थल सेना (मांग संख्या 23) पर वषव 2015-2016 के सलए रिा मंत्रालय की अनदुानों की मांगों’ 

के बार ेमें सातवां प्रसतवेदन। 

(3) ’नौसेना और वायसेुना (मांग संख्या 24 और 25) पर वषव 2015-2016 के सलए रिा मंत्रालय 

की अनदुानों की मांगों’ के बार ेमें आठवां प्रसतवेदन। 

(4) ’आयधु सनसणयों तथा रिा अनसंुधान और सवकास संगठन (मांग संख्या 26 और 27) पर वषव 

2015-2016 के सलए रिा मंत्रालय की अनदुानों की मांगों’ के बार ेमें नौवां प्रसतवेदन। 

 
_________ 
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अपराह्न 12.02 बरे् 

ऊर्ाा सबंंिी स्थायी सवमवि 

पांचवां और छठा प्रविवेदन  

[सहन्दी] 

डॉ. वकरीट सोमैया (ममु्बई उत्तर पवूा) : महोदया, मैं ऊजाव संबंधी स्थायी ससमसत (2014-15) के 

सनमनसलसखत प्रसतवेदन (सहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) प्रस्ततु करता ह ं:- 

(1) वषव 2015-2016 के सलए सवद्यतु मंत्रालय से संबंसधत अनदुानों की मांगों के बार ेमें पांिवां 

प्रसतवेदन। 

(2) वषव 2015-2016 के सलए नवीन और नवीकरणीय ऊजाव मंत्रालय से संबंसधत अनदुानों की मांगों 

के बार ेमें छठा प्रसतवेदन। 

 
__________ 
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अपराह्न 12.03 बरे् 

 

खाद्य, उपभोक्ता मामले और सावार्वनक वविरण सबंंिी स्थायी सवमवि 

 िीसरा और चौथा प्रविवेदन  

[अनवुाद] 

श्री रे्.सी. वदवाकर रड्ेडी (अनन्िपुर): महोदया, मैं खाद्य, उपभोक्ता मामल ेऔर साववजसनक सवतरण 

संबंधी स्थायी ससमसत (2014-15) के सनमनसलसखत प्रसतवेदन (सहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) प्रस्ततु 

करता ह ाँ:- 

1. खाद्य और साववजसनक सवतरण सवभाग (उपभोक्ता मामले, खाद्य और साववजसनक सवतरण मंत्रालय) 

की अनदुानों की मांगों (2015-16) के बार ेमें तीसरा प्रसतवेदन। 

2. उपभोक्ता मामले सवभाग (उपभोक्ता मामले, खाद्य और साववजसनक सवतरण मंत्रालय) की अनदुानों की 

मांगों (2015-16) के बार ेमें िौथा प्रसतवेदन। 

__________ 
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अपराह्न 12.03 ½ बरे् 

पेट्रोवलयम और प्राकृविक गैस सबंंिी स्थायी सवमवि 

 िीसरा और चौथा प्रविवेदन  

[अनवुाद] 

श्री प्रिलाद र्ोशी (िारवाड़): महोदया, मैं पेरोसलयम और प्राकृसतक गैस संबंधी स्थायी ससमसत के 

सनमनसलसखत प्रसतवेदन (सहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) प्रस्ततु करता ह ाँ:- 

(1)  'गैस के आवंटन तथा मूल्य सनधावरण' के बार ेमें पेरोसलयम और प्राकृसतक गैस संबंधी स्थायी ससमसत 

(2014-15) के 19वें प्रसतवेदन (पंरहवीं लोक सभा) में अन्तसववष्ट ससफाररशों पर सरकार द्वारा की गई 

कारववाई संबंधी तीसरा प्रसतवेदन। 

(2)  पेरोसलयम और प्राकृसतक गैस मंत्रालय की 'अनदुानों की मांगों (2015-16)' के बार ेमें िौथा प्रसतवेदन ।  

_________ 
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अपराह्न 12.04 बरे् 

शिरी ववकास सबंंिी स्थायी सवमवि 

चौथे से छठा प्रविवेदन 

[अनवुाद] 

श्री वपनाकी वमश्रा (पुरी): महोदया, मैं शहरी सवकास संबंधी स्थायी ससमसत (2014-2015) के 

सनमनसलसखत प्रसतवेदन (सहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) प्रस्ततु करता ह ाँ:- 

1. आवास और शहरी गरीबी उपशमन मंत्रालय की अनुदानों की मांगों (2014-2015) के बार ेमें दूसरा 

प्रसतवेदन (16वीं लोक सभा) में अन्तसववष्ट सटप्पसणयों/ससफाररशों पर सरकार द्वारा की गई कारववाई 

संबंधी िौथा प्रसतवेदन। 

2. शहरी सवकास मंत्रालय की 'अनदुानों की मांगों (2015-2016)' के बार ेमें पांिवां प्रसतवेदन। 

3. आवास और शहरी गरीबी उपशमन मंत्रालय की 'अनदुानों की मांगों (2015-2016)' के बार ेमें छठा 

प्रसतवेदन। 

_________ 
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अपराह्न 12.04 ½ बरे् 

र्ल ससंािन सबंंिी स्थायी सवमवि 

(एक)  िीसरा प्रविवेदन  

[सहन्दी]  

श्री िुकुम वसिं (कैराना) : अध्यि महोदया, मैं जल संसाधन, नदी सवकास और गंगा जीणोंिार मंत्रालय 

की ‘अनदुानों की मांगों (2015-2016)' के बार ेमें जल संसाधन संबंधी स्थायी ससमसत (2014-15) का 

तीसरा प्रसतवेदन (सहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) प्रस्ततु करता ह ं। 

 (दो)  वववरण  

श्री िुकुम वसिं: अध्यि महोदया, मैं ‘गंगा बाढ़ सनयंत्रण आयोग की समीिा' के बार ेमें 21वें प्रसतवेदन 

(15वीं लोक सभा) में अंतसववष्ट सटप्पसणयों/ससफाररशों पर सरकार द्वारा की-गई-कारववाई संबंधी दूसर े

प्रसतवेदन (16वीं लोक सभा में) अंतसववष्ट सटप्पसणयों/ससफाररशों पर सरकार द्वारा आगे की-गई-कारववाई 

दशावने वाला सववरण (सहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) प्रस्ततु करता ह ं। 

________ 
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अपराह्न 12.05 बरे् 

उद्योग सबंंिी स्थायी सवमवि 

264वें   से 266वां प्रविवेदन 

[अनवुाद] 

श्री रवीन् र कुमार रे्ना (बालासोर): मैं उद्योग संबंधी स्थायी ससमसत के सनमनसलसखत प्रसतवेदन (सहन्दी 

तथा अंगे्रजी संस्करण) सभा पटल पर रखता ह ाँ:- 

(1) सूक्ष्म, लघ ुऔर मध्यम उद्यम मंत्रालय से संबंसधत अनदुानों की मांगों (2015-16) के बार ेमें 

264वां प्रसतवेदन। 

(2) भारी उद्योग और लोक उद्यम मंत्रालय (भारी उद्योग सवभाग) से संबंसधत अनुदानों की मांगों 

(2015-16) के बार ेमें 265वां प्रसतवेदन। 

(3) भारी उद्योग और लोक उद्यम मंत्रालय (लोक उद्यम सवभाग) से संबंसधत अनदुानों की मांगों 

(2015-16) के बार ेमें 266वां प्रसतवेदन। 

_________ 
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अपराह्न 12.06 बरे् 

ववज्ञान और प्रौद्योवगकी, पयाावरण और वन सबंंिी स्थायी सवमवि 

254 वां प्रविवेदन 

[अनवुाद] 

कुमारी सुव मिा देव (वसल्चर): मैं पयाववरण, वन और जलवाय ुपररवतवन मंत्रालय की अनुदानों की मांगों 

(2015-2016) के बार ेमें सवज्ञान और प्रौद्योसगकी, पयाववरण और वन संबंधी स्थायी ससमसत का दो सौ 

िौवनवां प्रसतवेदन (सहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) सभा पटल पर रखती ह ाँ। 

________ 
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अपराह्न 12.07 बरे् 

मतं्री द्वारा वक्तव्य 

पररविन, पयाटन और ससं्कृवि सबंंिी स्थायी सवमवि के 97वें, 159वें और 212वें  प्रविवेदनों में 

अंिववाष्ट वसफाररशों के कायाान्वयन की वस्थवि*    

[अनवुाद] 

ससं्कृवि मतं्रालय के राज्य मतं्री, पयाटन मतं्रालय के राज्य मतं्री और नागर ववमानन मतं्रालय में राज्य 

मतं्री (डॉ. मिशे शमाा): मैं सनमनसलसखत वक्तव्य सभा में रखता ह ं: 

          (1)  नागर सवमानन मंत्रालय से संबंसधत 'नए आधसुनक सवमानपत्तनों पर सवशेष बल देते हुए 

सवमानपत्तन िेत्र का सवकास' के बार ेमें ससमसत के 90वें प्रसतवेदन में अन्तसववष्ट ससफाररशों/सटप्पसणयों पर 

सरकार द्वारा की-गई-कारववाई के संबंध में पररवहन, पयवटन और संस्कृसत संबंधी स्थायी ससमसत के 97वें 

प्रसतवेदन में अन्तसववष्ट ससफाररशों के कायावन्वयन की सस्थसत। 

(2)  नागर सवमानन मंत्रालय से संबंसधत 'बंगलौर और हैदराबाद सवमानपत्तनों के बंद सकए जाने' के 

बार े में ससमसत के 131वें प्रसतवेदन; 'सवमानपत्तनों के आधसुनकीकरण' के बार े में ससमसत के 141वें 

प्रसतवेदन और 'सनजी सवमानपत्तनों का कायवकरण' के बार ेमें ससमसत के 142वें प्रसतवेदन में अन्तसववष्ट 

ससफाररशों/सटप्पसणयों पर सरकार द्वारा की गई कारववाई के संबंध में पररवहन, पयवटन और संस्कृसत 

संबंधी स्थायी ससमसत के 159 वें प्रसतवेदन में अन्तसववष्ट ससफाररशों के कायावन्वयन की सस्थसत 

 
* सभा पटल  पर रखा गया और ग्रंथालय में भी रखा गया, देसखए क्रमशः संख्या एल.टी(1). 2363/16/15, (2) 2364/16/15 और (3) 236/16/15 
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         (3)  पयवटन मंत्रालय से संबंसधत 'दासजवसलंग और सससक्कम में पयवटन का सवकास' के बार ेमें पररवहन, 

पयवटन और संस्कृसत संबंधी स्थायी ससमसत के 212 वें प्रसतवेदन में अंतसववष्ट ससफाररशों के कायावन्वयन 

की सस्थसत। 

_________ 
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[अनवुाद] 

माननीय अध्यक्ष: अब, हम ‘शून्यकाल' लेंगे।  

[सहन्दी]  

श्री मोिम्मद सलीम (रायगरं्) : अध्यि महोदया, मरेा व्यवस्था का सवाल है। 

माननीय अध्यक्ष : क्या यह स्टेटमैंट पर है? 

श्री मोिम्मद सलीम : यह स्टेटमैंट पर नहीं है। हम यहााँ सवसभन्न सडपाटवमैंट्स के बजट कम ग्रांट्स पर 

सडसकशन करते हैं। स्टैंसडंग कमेटीज उस पर सडटेल्स में बात करती हैं। लेसकन जब हम ििाव समाप्त कर 

रहे हैं, तब स्टैंसडंग कमेटी की ररपोट्वस आ रही हैं, तो एक्साइज फ्यूटाइल हो रही है। आप कृपया सब 

िेयरमन्स को सनदेश दें सक बजट के दूसर ेसत्र से पहले ही सब ररपोट्वस आ जायें, तासक सभा और जनता 

को उसका पता लग जाये। 

 

अपराह्न 12.08 बरे् 

सदस्यों द्वारा वनवेदन 

नेपाल िथा भारि के कई भागों में आए भूकंप के कारण लोगो की मतृ्यु िोने और भूकंप से िुई 

क्षवि को रोकने के वलए वकए गए उपायों के बार ेमें  

[अनवुाद]  

प्रो. सौगि राय (दमदम): महोदया, मैं 25 अपै्रल, 2015 को हमार ेपड़ोसी देश नेपाल में हुई भयानक 

मानवीय त्रासदी की ओर सभा का ध्यान आकसषवत कर रहा ह ं। 
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मैंने स्थगन प्रस्ताव और शून्यकाल दोनों पर नोसटस सदया है और मझेु इसे पढ़ने की अनमुसत देने 

के सलए मैं आपका धन्यवाद करता ह ाँ। सहमालय में टेक्टोसनक प्लेटों के सखसकने के कारण नेपाल में 

पोखरा के सनकट आए भूकंप से उस देश में भारी िसत हुई है, सजसमें मरने वालों की संख्या 2400 से 

असधक हो गई है और हजारों लोग घायल हुए हैं। इस देश में बड़ी मात्रा में संपसत्त नष्ट हो गई है। यह अच्छा 

है सक भारत सरकार ने मानवीय सद्भावना के रूप में भारतीय वाय ुसेना के माध्यम से नेपाल को राहत 

सामग्री के साथ राहत और बिाव दल भेजे हैं। भूकंप ने भारत को भी प्रभासवत सकया है सजसमें कम से 

कम 63 लोगों की मौत हुई है - सबहार में 46, उत्तर प्रदेश में 13 और पसिम बंगाल और राजस्थान में दो-

दो और सबहार में 156, उत्तर प्रदेश में 43, पसिम बंगाल में 52 और सससक्कम में भी कुछ लोगों की मौत 

हुई है।  

भारत सरकार राहत के सलए राययों के संपकव  में है। आपदा राहत के रूप में और असधक कायव 

सकए जाने की आवश्यकता है। पसिम बंगाल की मखु्यमंत्री जी राहत एवं बिाव कायों की सनगरानी के सलए 

उत्तर बंगाल गई हैं, जहां ससलीगडु़ी के पास भूकंप आया था। मझेु बताया गया है सक राष्रीय आपदा 

प्रबंधन प्रासधकरण नेपाल और भारत में राहत कायों की सनगरानी कर रहा है, लेसकन मैं यह जानना िाह ंगा 

सक सवसभन्न राययों के सलए राष्रीय आपदा राहत कोष से सकतनी धनरासश जारी की गई है।  

महोदया, भूकंप को रोका नहीं जा सकता, लेसकन सवज्ञान और प्रौद्योसगकी के आधसुनक सवकास 

से उनका पूवावनमुान लगाया जा सकता है। मझेु आियव है सक भारत में आए भूकंप के बार ेमें पहले से कोई 

िेतावनी नहीं दी गई थी, सजसने हम सभी को आियविसकत कर सदया। इसके अलावा, सदल्ली और 

कोलकाता जैसे शहरों में बड़ी संख्या में ऊंिी इमारतों के साथ-साथ अवैध सनमावण भी हैं। इससलए, 

सरकार को यह जांि करनी िासहए सक क्या ये इमारतें भूकंपरोधी हैं और क्या बडे़ शहरों जो भूकंप से 

असधक प्रभासवत होंगे, में उसित आपदा प्रबंधन दल मौजूद हैं, । नेपाल में गांवों की अपेिा काठमांडू और 

अन्य शहरों में ही असधकतर लोगों की जान गई है।  
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मैं एवरसे्ट बेस कैं प में मार ेगए लोगों और असभयानकतावओ ंससहत सभी की मतृ्य ुपर गहरा दखु 

व्यक्त करता ह ं। मैं िाहता ह ाँ सक सभा इस पर सविार कर।े  

[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष : सववश्री पी.के. सबजू, डॉ. ए. समपत, शंकर प्रसाद दत्ता, एम.बी. राजेश और श्रीमती 

पी.के. श्रीमसथ टीिर को प्रो. सौगत राय द्वारा उठाए मदेु्द से संबि करने की अनमुसत प्रदान की जाती है। 

श्री मवल्लकारु्ान खड़गे (गुलबगाा) : अध्यि महोदया, एक बहुत ही गंभीर सवषय को लेकर पूरा सभा 

सिंसतत है और मैं उस सवषय को आपके सामने रखना िाहता ह ं। शसनवार को नेपाल में आए सवनाशकारी 

भूकमप, सजसकी तीव्रता 7.9 बताई जा रही है, इस भूकमप के कारण मरने वाले लोगों की संख्या लगातार 

बढ़ती जा रही है। अभी करीब 2600 से भी ययादा लोगों के मार ेजाने की और 7000 से भी ययादा लोगों 

के घायल होने की आशंका है। यह आंकड़ा लगातार बढ़ता जा रहा है। नेपाल के 80 साल के इसतहास में 

यह सवावसधक  भयानक प्राकृसतक आपदा बताई जा रही है। सहमालय में करीब सपछले पिास सालों में 

आठ ऐसे भूकमप आए हैं, सजनकी तीव्रता 8 से भी ऊपर थी। यह भूकमप शसनवार 11.56 बजे आया 

सजसका कें र काठमांडू से 80 सकलोमीटर दूर उत्तर-पसिम में सस्थत लामजुंग में था। भूकमप का प्रभाव 

सबहार, पसिम बंगाल और उत्तर प्रदेश के कई शहरों में पड़ा तथा राजस्थान के भी कई शहरों में इसका 

प्रभाव हुआ है। पूवी तथा उत्तर भारत में भूकमप के झटके महसूस सकए गए हैं। रसववार सबुह भी भूकमप 

के झटके महसूस सकए गए। सबहार, यूपी, पसिम बंगाल में 70 से भी आसधक लोगों के मार ेजाने की खबर 

है और इसमें नए आंकडे़ सामने नहीं आए हैं, शायद गहृ मंत्री जी या प्रधानमंत्री जी सभा में बताएगंे। 

नेपाल में तबाही की तस्वीरें सदल दहला देने वाली हैं, जान-माल को भारी नकुसान हुआ है। मैं 

कल्पना भी नहीं कर सकता ह ं सक नेपाल और भारत में इस आपदा से प्रभासवत लोगों पर क्या बीत रही 

होगी। हमें गवव है सक हम इस सवपदा की घड़ी में नेपाल के साथ खडे़ हैं और सारा देश नेपाल के साथ 
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खड़ा है क्योंसक वह हमारा पड़ोसी देश ही नहीं है, बसल्क हमारी रिा के सलए भी नेपाल बहुत महत्वपूणव 

भूसमका सनभाता है। मैं आशा करता ह ं सक गहृ मंत्रालय बिाव कायव में पूरी जी-जान से कोसशश करगेा। 

भारतीय सेना ने नेपाल में बिाव कायव के सलए ओपरशेन मैत्री शरुू करने का वायदा सकया है, मैं समझता 

ह ं सक शायद वे इस सदशा में काम कर रहे हैं। नेशनल सडजास्टसव ररस्पोंस फोसव के हमार ेवीर जवान राहत 

बिाव कायव में जटेु हैं। मैं आशा करता ह ं सक इस सवपदा की घड़ी में हम सब अपने कतवव्य का पालन करेंगे 

और पासटवयों से ऊपर उठकर एकसाथ अपने पड़ोसी देश की तथा भारत में जो लोग प्रभासवत हुए हैं, 

उनकी मदद करेंगे। सकसी एक व्यसक्त द्वारा ही प्रभासवत लोगों की मदद नहीं हो सकती है, इससलए सभी 

लोगों को अपना-अपना योगदान देना होगा। भारत के वीर जवानों को हौंसला देना होगा और हमें यह भी 

सोिना होगा सक क्या इस सवकास की दौड़ में हमने प्रकृसत को ठेस पहंुिाई है, सजसका जवाब हमें इस 

सवनाश द्वारा समला है। क्या टेक्नोलोजी की दौड़ में हम गलत सदशा में भाग रहे हैं? क्या हम भी माडवन 

अली वासनिंग ससस्टम की सदशा में जा रहे हैं। क्या हम पहले से वासनिंग जारी नहीं कर सकते हैं, क्या हम 

जान-माल की हासन को समसनमाइज नहीं कर सकते हैं?  

[अनवुाद] भारत के मामले में, आपदाओ ं से मानवीय और आसथवक नकुसान कई अन्य 

सवकासशील देशों की तलुना में असधक हैं। सवि बैंक के एक अनमुान के अनसुार, प्राकृसतक आपदाओ ंसे 

प्रत्यि नकुसान भारत के जी.डी.पी. का 2 प्रसतशत तक है। [सहन्दी] इनमें सबसे ययादा प्रभासवत होते हैं, 

गरीब बच्िे, सडसेबल व्यसक्त और मसहलाएाँ। [अनवुाद] अक्सर यह कहा जाता है सक भूकमप नहीं मारते हैं, 

लेसकन इमारतें मारती हैं। [सहन्दी] मतलब भूकमप से इतना खतरा नहीं है, सजतना हमार ेइमारतों से है। 

इस सवषय में सरकार को उसित कदम उठाने िासहए। [अनवुाद] राष्रीय आपदा प्रबंधन प्रासधकरण, भारत 

सरकार द्वारा तैयार और वषव 2009 में कैसबनेट द्वारा अनमुोसदत आपदा प्रबंधन पर राष्रीय नीसत एक 

सरुसित और आपदा-रोधी भारत के सनमावण के दृसष्टकोण के साथ बनाई गई थी। [सहन्दी] इसमें हमारा 

सवजन था सक ररलीफ और ररहैसबसलटेशन से बढ़कर भसवष्य में ऐसी घटनाएाँ न हों, उस पर कायव सकया 
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जाए। आज हमार ेदेश को सडजास्टर मैनेजमेंट प्रोफेशनल्स की सख्त जरूरत है। रायय के स्तर पर अभी 

भी सडजास्टसव मैनेजमेंट अथाररटीज का गठन नहीं हो पाया है। बहुत से रायय अभी तक इस कमेटी को 

कंसस्टच्यूट नहीं सकये हैं। इसकी वजह से इमप्लीमेंट करना बड़ा मसुश्कल होता है। कम से कम अब तो 

सभी राययों को ऐसा करना िासहए और केन्र सरकार भी उनको कहे सक इसका गठन जल्द से जल्द 

करके ऐसी आपदा या इंसीडेंट को रोकने के सलए काम करें।  

आसखर में, मैं बस इतना कहना िाह ाँगा सक भारत नेपाल के साथ खड़ा है। हम सब को एक साथ 

समलकर इस आपदा का सामना करना होगा। आपको यह भी मालूम है सक वषव 1993 में महाराष्र के 

लातूर में एक बहुत बड़ा हादसा हुआ था। उसमें कम से कम 30,000 लोग मार ेगए थे, उसी प्रकार वषव 

2001 में गजुरात में 30,000 लोग अथवक्वेक में मार ेगए थे और उत्तराखण्ड भी उसी का सशकार हुआ। 

ऐसे बडे़-बडे़ हादसे हमार ेयहां हुए हैं, उनका सामना हमने ताकत के साथ करने कोसशश की और भारत 

की जनता ने भी पूरी ताकत से इसका मकुाबला करने की कोसशश की है। इससलए मैं आशा करता ह  ंसक 

गहृ मंत्रालय इस बिाव कायव में जटुा रहे, सकसी भी प्रकार की बाधा का सामना न करना पडे़ और इसमें 

पैसे की कमी भी महसूस न होने दी जाए। फाइनेंस सडपाटवमेंट भी इसके सलए आगे आए। मझेु सनुने को 

समला सक मदद की बहुत सी सामग्री नेपाल को भेजी गयी है। उत्तर प्रदेश, सबहार, राजस्थान आसद राययों 

में क्या सस्थसत है, उसके बार ेमें ययादा मालूमात नहीं है क्योंसक पेपर में और टीवी िैनल्स पर ययादा से 

ययादा न्यूज नेपाल के बार ेमें आ रही है। यह बहुत बड़ा हादसा हुआ है, इससलए हम सभी लोग इस सवषय 

पर और इस घटना से सनपटने के सलए एक हैं, साथ में हैं। मैं आशा करता ह ं सक सरकार इस पर ररस्पांड 

कर ेसक क्या कदम उठाए गए हैं, सकस तरह से काम कर रहे हैं और राययों में कमेटीज अभी तक क्यों 

फॉमव नहीं हुई हैं? इनके बार ेमें बताए।ं मैं पूरी तरह से सभा के साथ ह ं। हम सभी लोग इसमें शासमल हैं, 

जो लोग मर िकेु हैं, उनको हम श्रिांजसल आसपवत करते हैं। 
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माननीय अध्यक्ष: कुमारी ससुष्मता देव, एडवोकेट जोएस जॉजव, श्री सनसशकान्त दबेु, श्री भैरों प्रसाद समश्र, 

श्री रवीन्र कुमार जेना, श्री मोहममद बदरुद्दोजा खान, श्री अजय समश्रा टेनी, श्री प्रहलाद ससंह पटेल, डॉ.  

सकररट पी. सोलंकी, श्री जगदसमबका पाल, श्री वीरने्र कश्यप, श्री शरद सत्रपाठी, श्री गणेश ससंह, कुमारी 

शोभा कारान्दलाजे, श्री भान ुप्रताप ससंह वमाव, श्री गजेन्र ससंह शेखावत, श्री रामिरण बोहरा, कुाँ वर 

पषु्पेन्र ससंह िन्देल, श्री राहुल कस्वां, श्री अरसवंद सावंत, श्रीमती रीती पाठक, श्री राजेन्र अग्रवाल, श्री 

जनादवन ससंह सीग्रीवाल, श्रीमती संतोष अहलावत एवं डॉ.  वीरने्र कुमार को श्री मसल्लकाजुवन खड़ग े

द्वारा उठाए गए सवषय के साथ संबि करने की अनमुसत प्रदान की जाती है।  

श्री मलुायम वसिं यादव (आज़मगढ़) : अध्यि जी, मझेु एक समनट बोलने का समय दीसजए। एक समनट 

से ययादा हो तो मझेु रोक दें। 

अध्यि जी, हम सभी लोग दखुी हैं। जब ऐसी आपदा आई तो हम लोगों ने भी सहयोग सकया। 

आज हम लोग भी तय करें, जो आप बताए ंया सरकार बताए, हम सजतने लोक सभा सदस्य हैं, वे अपनी 

तनख्वाह का एक सहस्सा दें, सजससे पूर ेसहन्दसु्तान की जनता इस मामले में एक साथ खड़ी हो जाए। 

मेरा प्रस्ताव है, नेपाल की जनता के सलए मैं अपनी एक महीने की तनख्वाह भेज ही दूगंा।  

श्री र्य प्रकाश नारायण यादव (बााँका) : अध्यि महोदया, देश के सवसभन्न भागों में खासकर, सबहार, 

उत्तर प्रदेश में एवं पड़ोसी देश नेपाल में भयानक त्रासदी आई है। सवनाशकारी भूकमप ने दखुदायी कहर 

ढाने का काम सकया। माननीय गहृ मंत्री जी ने सबहार के माननीय मखु्यमंत्री के साथ मौका का दौरा सकया 

और सस्थसत का स्वयं मूल्यांकन भी सकया। सबसे पहले मैं सबहार, उत्तर प्रदेश एवं अन्य प्रदेशों और नेपाल 

के हमार ेजो भाई भूकमप में मार ेगए हैं, उनके प्रसत संवेदन व्यक्त करता ह ं। वषव 1934 के बाद यह सबसे 

बड़ा भूकमप आया और आंसओु ंका सैलाब छोड़ गया। सबहार का कोई भी इलाका नहीं छूटा, िाहे 

सीमांिल हो, पूवािंिल हो, समसथलांिल हो या कोसी का इलाका हो, िारों तरफ कई मौतें हुई,ं जानें गई,ं 
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लोग घायल हुए। 25 और 26 तारीख को लोग रात-रात भर घरों से बाहर पडे़ रहे। गांधी मैदान में हजारों 

लोग अपने बाल-बच्िे लेकर पडे़ रहे, िारों तरफ दखुदायी सस्थसत बनी रही।  

अध्यि महोदया, इसके साथ-साथ, बंगाल, उत्तर प्रदेश, मध्य प्रदेश, ओसडशा, एवं सदल्ली में 

भारी तबाही, बबावदी एवं जान-माल की हासन हुई और सबके आसशयाने उजड़ गए। प्रकृसत का भयानक 

खेल हुआ। इस संकट की घड़ी में पूरा राष्र एक है। हम सभी लोग दल और पाटी से ऊपर उठकर ऐसे 

सवनाशकारी भूकमप से जो तबाही देश में हुई है, खासकर सबहार और नेपाल में हुई है, उसका सामना 

करने के सलए साथ हैं और पड़ोसी रायय को मदद भी कर रहे हैं। हमार ेसकतने ही पववतारोही और सवदेशी 

पयवटक वहां फंसे हुए हैं। आज की तारीख में मानवता यही कहती है सक ऐसे मौके पर हमें एक होकर पूरी 

मदद करनी िासहए। इसके साथ ही मैं यह भी कहना िाहता ह ं सक हमें सकसी भी प्रकार की कोई अफवाह 

पर ध्यान नहीं देना िासहए, क्योंसक कल मोबाइल से लोगों को ऐसा संदेश समला सक रात को 12 बजे या 

एक बजे सफर से भूकमप आएगा। इससलए ऐसी अफवाहों पर ध्यान नहीं देना िासहए। भूकमप से पीसड़त 

लोगों को राहत देने के सलए सबहार के मखु्य मंत्री ने रासश दी है और उत्तर प्रदेश के मखु्य मंत्री ने भी सात-

सात लाख रुपए की रासश देने की घोषणा की है। हम गहृ मंत्री जी से आग्रह करेंग ेसक इसे राष्रीय आपदा 

घोसषत सकया जाए। सबहार में इस त्रासदी से भयंकर संकट पैदा हुआ है, लोग परशेान हुए हैं इससलए उसे 

सवशेष पैकेज सदया जाए। कई हजार लोग सबहार के आज भी नेपाल में फंसे हुए हैं। हम मांग करेंगे सक 

पीसड़तों को 25-25 लाख रुपए की मदद दी जाए और सजनके घर तबाह हो गए हैं, उन्हें पनुसनवमावण के 

सलए सबना ब्याज के ॠण की ससुवधा महैुया कराई जाए। ऐसे समय में सब समलकर तत्परता से राहत कायव 

िलाए।ं इसके साथ ही वैज्ञासनकों को भी सलाह दें सक पहले से ही भूकमप आने की जानकारी समल सके, 

इसके सलए वे प्रयास करें। ऐसे वक्त में जहां हम पीसड़तों के प्रसत अपनी संवेदना प्रकट करते हैं, वहीं इस 

सवनाशकारी आपदा से नेपाल, सबहार और देश के अन्य भागों में जो बबावदी हुई है, उससे लोगों को बिाने 

के सलए एक होकर राहत कायव िलाए।ं 
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श्री र्गदवम्बका पाल (डुमररयागरं्): अध्यि महोदया, मझेु भी अपनी बात कहने का अवसर सदया 

जाए, क्योंसक मेरा संसदीय िेत्र नेपाल की सीमा से लगता है।  

डॉ. भोला वसिं (बेगूसराय) : अध्यिा जी, मैं आसन के माध्यम से सनवेदन करना िाहता ह ं सक 25 

तारीख को जो तबाही, बबावदी और सवनाश का मंजर नेपाल में तथा भारत के सबहार, उत्तर प्रदेश, बंगाल, 

राजस्थान, मध्य प्रदेश में भूकमप से उपसस्थत हुआ, वह काफी वेदना से, दहशत से और आतंक से भरा 

हुआ है। उस समय सववत्र अंधेरा छाया हुआ था, उस अंधेर ेमें प्रकृसत की िनुौती ने इस िेत्र को दहशत 

और आतंक में डुबो सदया और मानव समपदा को भीषण नकुसान पहंुिाया। ऐसे समय में सविास का, 

आस्था का और सहायता का दीप सजसने जलाया, सजस व्यसक्तत्व ने इस दहशत में खडे़ होकर इस पीड़ा 

का शमन करने के सलए कदम उठाया, वह हमार ेदेश में ही नहीं, समपूणव सवि में सनसित रूप से प्रशंसा से 

भरा हुआ है। वह व्यसक्त कोई दूसरा नहीं, भारत के प्रधान मंत्री श्री नरने्र मोदी हैं। मैं इस बात को इससलए 

कहना िाहता ह ं सक भारत की संस्कृसत सीमा नहीं जानती, जासत नहीं जानती, रगंभेद नहीं जानती, 

मानव-मानव में कोई रागद्वषे नहीं करती। आज हमार ेप्रधान मंत्री जी ने सजस ढंग से नेपाल में, यमन में, 

सबहार में और देश के दूसर ेराययों में प्रभासवत लोगों के आंसू पोंछने का कदम उठाया है, सनसित रूप से 

यह एक नई संस्कृसत पैदा हुई है, एक नया दशवन पैदा हुआ है, एक नई राजनीसत की रूपरखेा सनधारररत 

हुई है, मैं इस बात को कह सकता ह ं। न जाने सकतनी बार हमारी आलोिनाए ंहुई हैं। न जाने सकतनी बार 

हम पर अंगसुलयां उठी हैं। हमने खदुा को नहीं देखा, लेसकन प्रकृसत की तासीर में हमने खदुा को जरूर 

देखा है। अगर खदुा प्रकृसत की लीला है, अगर खदुा प्रकृसत की प्रसतभा है और प्रकृसत अगर स्वयं तबाही 

करना िाहती है तो उस लीला में, उस तबाही में एक व्यसक्त उसका मकुाबला करने के सलए पूर ेप्रशाससनक 

यंत्र और समपूणव जनमानस को उठा करके वह इस पीड़ा की घड़ी में उपसस्थत है। 

अध्यिा जी, वतवमान बड़ा दहशत भरा है। हम आतंक में हैं। आज स्वयं प्राकृसतक संरिना ध्वस्त 

होने की सस्थसत में है। वतवमान जब दहशत से भरा है तो भसवष्य भी कोई सनुहरा नहीं सदखता है। भसवष्य 



27.04.2015  79 
 

भी हमें दखुदायी लगता है। इससलए हम प्रधानमंत्री जी से और समपूणव सभा से आग्रह करना िाहते हैं सक 

दहशतभर ेवतवमान को समलजलुकर समाप्त करें, लोगों में सविास लाए ंसक समपूणव मानव जासत एक है, 

समपूणव मानव जासत एक सामासजक संस्कृसत का अंग है और हम उसमें सविास करते हुए वतवमान की 

पीड़ा को सहलाए।ं भसवष्य में यह दहशत न हो, भसवष्य में यह आतंक न हो, भसवष्य में यह वेदना न हो, 

इसके सलए जो भी तकनीक हैं, जो भी वैज्ञासनक उपादान हैं, जो भी सवज्ञान है, उसे लाकर के हम भसवष्य 

को सरुसित करें, भसवष्य की समपदा को सरुसित करें और समपूणव मानव जासत की सरुिा के सलए 

प्रधानमंत्री जी ने जो कदम उठाया है, देश की सीमाओ ंको तोड़ा है, जासत को तोड़ा है, देश की सीमाओ ं

को छोड़ा-तोड़ा है, हम ऐसी संस्कृसत का समादर करें। उसके माध्यम से प्रधानमंत्री के कीसतवमान को और 

उनके द्वारा उठाए गए कदम को और समपूणव सभा को एक स्वर से और एक साथ होकर उन्हें धन्यवाद 

देना िाहते हैं। इन्हीं शब्दों के साथ मैं अपनी बात को समाप्त करता ह ं।  

[अनवुाद]  

डॉ. पी. वेणुगोपाल (विरुवल् लूर): माननीय अध्यि महोदया, मैं अपनी पाटी ए.आई.डी.एम.के. की ओर 

से तथा अपनी ओर से भी सभा के साथ समलकर नेपाल में आए भीषण भूकंप से हुई दखुद मतृ्य ुतथा 

सवनाश पर अपनी गहरी संवेदना व्यक्त करता ह ाँ। यह त्रासदी भूकंप के बाद आए झटकों तथा नेपाल में हो 

रही भारी बाररश के कारण और भी जसटल हो गई है, सजससे वहां िल रहे बिाव कायव में बाधा आ रही 

है। इस त्रासदी ने पहले ही नेपाल में 3,200, एवरसे्ट बेस कैं प में 25 लाख और सबहार और भारत के 

अन्य राययों में 20 से असधक लोगों की जान ले ली है। हम जन हासन पर शोक व्यक्त करते हैं। यह 

शांसतसप्रय देश नेपाल पर बहुत बड़ा कहर है।। संकट की इस घड़ी में, हम सभी नेपाल के फंसे हुए लोगों 

को समथवन देने में हाथ समलाते हैं। मैं अनरुोध करता ह ं सक भारत सरकार राष्र को पूणव सहयोग प्रदान 

कर।े भारत सरकार को राहत और बिाव के प्रयास करने िासहए और नेपाल के लोगों को भोजन और 

दवाए ंभी भेजनी िासहए।  
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अपनी ओर से, तसमलनाडु की सरकार भी नेपाल और भारत के दःुखी-पीसड़त लोगों के साथ है। 

यह हर संभव मदद और सहायता देने के सलए तैयार है। इस संबंध में, इसने पहले ही इस उदे्दश्य के सलए 

नई सदल्ली में एक सनयंत्रण कि स्थासपत सकया है। मैं एक बार सफर नेपाल की जनता के प्रसत अपनी गहरी 

संवेदना व्यक्त करता ह ाँ तथा इस भीषण आपदा के कारण हुई जान-माल की हासन पर शोक व्यक्त करता 

ह ाँ।  

श्री भिृािरर मििाब (कटक): महोदया, हम सभी जानते हैं सक भूकंप की न तो भसवष्यवाणी की जा 

सकती है और न ही उसे रोका जा सकता है। काठमांडू और पोखरा के बीि आए भूकंप का असर अभी 

भी न केवल नेपाल में बसल्क हमार ेदेश की उत्तरी सीमाओ ंमें भी महसूस सकया जा रहा है। टेक्टोसनक 

प्लेटें जो समय-समय पर सशफ्ट होती हैं, सहमालयन पठार के तहत बडे़ पैमाने पर सवनाश का कारण 

बनती हैं। मैं कह ंगा सक यह न केवल नेपाल की त्रासदी है बसल्क यह भारत का भी दखु है। सपछले शसनवार 

को दोपहर में जब भूकंप आया, तो इसकी तीव्रता बहुत ज़्यादा थी, लेसकन इसकी शुरुआती तीव्रता 7.5 

थी और बाद में इसे संशोसधत करके 7.9 कर सदया गया, जो बहुत ज़्यादा है। असधक सिंताजनक बात 

यह है सक भूकंप 9.5 मील की उथली गहराई पर आया था, नेपाल और हमार ेदेश के कुछ उत्तरी सीमावती 

िेत्रों में अभी भी भूकंप के झटके महसूस सकए जा रहे हैं। उत्तर से पूवव और पूवोत्तर के रायय भी इसे 

महसूस कर रहे हैं। लोग संकट में हैं। उन्हें सहायता की जरूरत है। भोजन और दवा दोनों की जरूरत है। 

मानवीय सहायता की आवश्यकता है। 

मैं नेपाल में भारत सरकार की त्वररत और पूणव भागीदारी के सलए उसे बधाई देता ह ं, और यह 

एक बहुत ही स्वागत योग्य कदम है। ऑपरशेन मैत्री कारववाई में है। इसमें कोई संदेह नहीं सक भारत 

सराहनीय कायव कर रहा है और उसे नेपाली सेना के सहयोग से कायव करना होगा। पहले ही 72 घंटे बीत 

िकेु हैं।  
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काठमांडू और पोखरा में जो सवनाश हुआ है, उसके बार ेमें पूरी दसुनया जानती है। ये स्थान सगुमय 

हैं। मीसडया वहां मौजूद है। हालााँसक, ग्रामीण नेपाल के बडे़ भूभाग प्रभासवत हैं, सवशेषकर सतब्बत की सीमा 

से लगे िेत्र। मेरा सझुाव है सक भारत को समग्र आपदा प्रबंधन पर ध्यान देना िासहए। हमारी सवशेषज्ञता 

नेपाल को पुनसनवमावण में मदद करगेी। पहले बिाव, सफर राहत और सफर पनुसनवमावण होगा।  

ओसडशा के मखु्यमंत्री तथा बीजू जनता दल के अध्यि महोदय ने उस सदन ही दखु व्यक्त सकया 

था तथा कें र सरकार को प्रस्ताव सदया था सक ओसडशा आपदा त्वररत कारववाई बल (ओ.डी.आर.ए.एफ.) 

तैयार है, बशते आप उसे नेपाल तथा प्रभासवत िेत्रों में जाने की अनमुसत दें। ओ.डी.आर.ए.एफ. एक 

प्रसशसित बल है। जब िक्रवात ने आंध्र और ओसडशा के कुछ सहस्सों को प्रभासवत सकया, तो 

ओ.डी.आर.ए.एफ. ने सराहनीय कायव सकया और आंध्र प्रदेश के मखु्यमंत्री जी ने इसकी सराहना की।  

जैसा सक मैंने कहा, नेपाल की त्रासदी हमारा दःुख है। हम नेपाल के सवनाश के बार ेमें जानते हैं, 

लेसकन सतब्बत की सस्थसत के बार ेमें बहुत कम जानकारी है। इसमें कुछ भी साववजसनक डोमेन में नहीं है। 

भारत को ल्हासा और सहमालय के पठार के अन्य भागों में हुए नकुसान को प्रकाश में लाना िासहए।  

मैं भूकंप के समय काठमांडू में अंडर-14 लड़सकयों की फुटबॉल टीम को घर वापस लाने के सलए 

सरकार, सवशेष रूप से सवदेश मंत्रालय को भी धन्यवाद देना िाह ंगा। इनमें से पांि लड़सकयां ओसडशा की 

हैं। उन्होंने स्वयं कहा सक वे इससलए बि गए क्योंसक वे मैदान में थे न सक उस होटल के अंदर जहां उन्हें 

ठहराया गया था। वे प्रसशिण में थे। उनके कोि श्रिांजसल सामंतर,े सजन्हें कें र सरकार द्वारा सममासनत 

सकया गया था, ओसडशा के रहने वाले हैं। जानकी ममुुव, इवा पन्ना, बान्या कबीराज, शांसत ममुुव  सभी 

ओसडशा से थे। उस टूनावमेंट में भाग लेने वाली सभी लड़सकयां 14 वषव से कम आय ुकी थीं। उनको वापस 

लाने के सलए भारत सरकार द्वारा सवशेष प्रावधान सकया गया था। हमें यह जानकारी मुंबई से समली क्योंसक 

टेलीफोन पर संपकव  नहीं हो पा रहा था। मैं अपना दखु व्यक्त करता ह ं और कहना िाह ंगा सक यह वह 

समय है जब भारत नेपाल के साथ खड़ा है। हमें उन लोगों के साथ भी खड़ा होना िासहए जो सतब्बत के 
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ल्हासा में प्रभासवत हुए हैं। सबहार, राजस्थान, पसिम बंगाल के ससलीगडु़ी और उत्तर प्रदेश के प्रभासवत 

लोगों ससहत अन्य प्रभासवत लोगों को आश्रय, दवा और भोजन उपलब्ध कराने के सलए पयावप्त कदम 

उठाए जाने िासहए। मैं शोक संतप्त लोगों के प्रसत अपना दखु और शोक व्यक्त करता ह ं।  

[सहन्दी]  

श्री ववनायक भाऊराव राऊि (रत्नावगरी-वसिुंदुगा) : अध्यि महोदया, नेपाल और भारत के कई अन्य 

प्रदेशों मे सजस तरह से भूकंप का संकट आया और उसमें हजारों लोगों की मतृ्य ुहुई हैं, ऐसे मतृकों के 

प्रसत शं्रिांजसल आसपवत करने के सलए सशव सेना पाटी की तरफ से मैं खड़ा ह ाँ और साथ-साथ जो गंभीर 

जख्मी हैं, उन्हें स्वास््य प्रदान करने की प्राथवना मैं भगवान से करता ह ाँ। महोदया, नेपाल में जैसी 

प्राकृसतक आपदा आई है, वही ही आपदा इसके पहले महाराष्र के लातूर में आई थी, गजुरात के भजु में 

आई थी ऐसी भयंकर आपदा के पररणाम से कई हजार लोगों की जान इस प्राकृसतक आपदा में जाती है। 

महोदया, यह स्पष्ट हो िकुा है सक सनसगव ने अपना रूप बदल सदया है। कई संशोधनों के बावजूद आज ही 

वतवमान पत्र में प्रससि हुआ है सक मानव जासत ने कई ऐसे संशोधन सकए हैं, कई ऐसे प्रयोग सकए हैं सक 

सजनका दषु्पररणाम सनसगव के ऊपर हो िकुा है। उसी वजह से प्राकृसतक तबाही सदन ब सदन आती रहती 

हैं। लातूर जैसे इलाके में भूकंप आने से कम से 35 हजार से भी ययादा लोग एक रात में जमीन में गढ़ 

िकेु हैं, भजु में भी ऐसा ही हुआ था। ऐसी सस्थसत में आज नेपाल के सलए आदरणीय पंत प्रधान नरेंर मोदी 

जी के नेततृ्व में नेपाल को आधार देने के सलए, उनको मदद करने के सलए सजस तरीके से उन्होंने एक 

प्रयत्न सकया, कोसशश की और नेपाल को एक बड़ा आधार सदया है, उसके सलए मैं पंत प्रधान नरेंर मोदी 

जी का आभार व्यक्त करता ह ाँ। इसके साथ-साथ भारत के कई पयवटक वहां फंसे हुए हैं, उनको भी 

सनकालने का काम तो हो रहा है, लेसकन आज भी ऐसे मालूम हो रहा है सक महाराष्र के पणुे, यवतमाल, 

नाससक और अन्य सजलों के कई पयवटक आज भी नेपाल में फंसे हुए हैं, उनको सहंदसु्तान में लाने की 

कोसशश सरकार को गंभीरता से करनी िासहए और करेंगे। नेपाल और सहंदसु्तान का ररश्ता गहरा है। 
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नेपाल हमारा पड़ोसी देश है और हमारी संस्कृसत भी एक है, इसी वजह से सहंदसु्तान का परम कत्तवव्य है 

सक नेपाल को आज ही नहीं लेसकन भसवष्य के सलए भी, जब तक नेपाल अपने पैरों पर खड़ा नहीं हो 

सकता है, तब तक भारत का कत्तवव्य हो सकता है सक भारत को मजबूती के साथ नेपाल के साथ रहना 

िासहए। इसीसलए हमारी पाटी के अध्यि माननीय उिव ठाकर ेजी ने तरुतं ही कहा सक भारत के पंत 

प्रधान नरेंर भाई मोदी जी ने सजस तरीके से तत्परता सदखाई और नेपाल को एक संरिण और आधार 

देने का काम सकया, वह बहुत ही अच्छी बात है। इससलए पंत प्रधान जी की सहायता के सलए सशवशेना 

के सांसदों ने अपने एक माह का वेतन तरुतं पंत प्रधान ररलीफ फंड में जमा कर पंत प्रधान जो काम कर 

रहे हैं, उसमें सहयोग करें। 

अध्यि महोदया, इसी के साथ-साथ मैं यह भी बताना िाहता ह ाँ सक सशवसेना ने अपना कत्तवव्य 

इसके पहले भी सनभाया था, जब भजु में भंूकंप आया था, तब भी वहां के एक गांव को दत्तक ले कर 

उसका पूरा सनमावण करने का काम सशवसेना ने सकया था। लातूर में भी एक गांव का सनमावण करने का 

काम सशवसेना ने सकया है। ऐसे ही नेपाल में भी मुंबई से और महाराष्र की सरकार ने भी अपनी रसेक्य ु

टीम तैयार रखी है। मैं इस ओर सभा का और शासन का ध्यान आकसषवत करना िाहता ह ाँ। जैसे सक 

सनसगव ने अपना रूप बदल सकया है, मझेु डर यह है सक जैसे हमार ेरत्नासगरी में जैतापरु में अणऊुजाव 

प्रकल्प लाने की कोसशश हो रही है। जैतापरु और रत्नासगरी, ये भी भूकमप का गे्रड फोर का एक शहर 

माना जाता है। इसके पहले भी वहााँ कई भूकमप आ िकेु हैं। ररएक्टर स्केल पर 5.5 तीव्रता तक के भूकमप 

वहााँ आए हैं। भसवष्य में मझेु यह डर है सक अणऊुजाव जैसा प्रकल्प अगर जैतापरु में आता है और वहााँ 

दघुवटना हुई तो क्या हो सकता है, मैं उसके बार ेमें सोि भी नहीं सकता ह ाँ। मेरी प्राथवना है सक भसवष्य में 

इस भूसम का रिण करने के सलए, भूसम के ऊपर रहने वाले सार ेलोगों का रिण करने के सलए शासन को 

उसकी रिा की भी गंभीरता से सिंता करनी िासहए। मैं यह प्राथवना करता ह ाँ। धन्यवाद। 
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[अनवुाद]  

माननीय अध्यक्ष : डॉ.  रसवन् र बाबू । कृपया संिेप में अपनी बात कहें; हमें दो समनट के भीतर अपनी 

बात समाप्त करनी होगी। [सहन्दी] हर एक केवल संवेदना प्रकट कीसजए। 

[अनवुाद] 

डॉ. रववन् र बाबू (अमलापुरम): महोदया, आपने यह मौका सदया, इसके सलए आपका धन्यवाद। 

तेलगु ुदेशम पाटी की ओर से हम अिानक हुई मौतों पर सहानभूुसत और दखु व्यक्त करते हैं। इस 

भूकंप में एक मजबूत संदेश सछपा है। हम भूगोल की पुस्तकों में पढ़ते हैं सक कुछ सवसशष्ट िेत्र हैं जो भूकंप 

प्रवण हैं और टेक्टोसनक प्लेटों की हलिल के कारण भूकंप आते हैं। य ेदो िीजें हैं जो असामान्य रूप से 

भूकंप उत्पन्न करती हैं, लेसकन हाल की घटना प्रकृसत की शसक्त पर मानवीय सीमाओ ंकी एक गंभीर 

याद सदलाती है। यह हर जगह हो रहा है; शायद मानव गसतसवसध के अंधाधुंध सवकास के कारण, शायद 

शहरी सवकास के अंधाधुंध सवकास के कारण, शायद बहुमंसजला इमारतों के अंधाधुंध सवकास के कारण, 

या सड्रसलंग कायों या खनन कायों या जलाशयों के सनमावण के कारण। ऐसी कई गसतसवसधयााँ हैं जो प्रकृसत 

के सवरुि हो सकती हैं। इससलए, हमें इस भूकंप से बहुत कुछ सीखना होगा। 

हमें धरती माता के साथ छेड़छाड़ करते समय बहुत सावधान रहना होगा। हमें धरती माता के 

साथ बहुत ही सौमयता से, बहुत ही वैज्ञासनक तरीके से व्यवहार करना होगा, सवकास के बार ेमें भावकु 

हुए सबना और पसिमी देशों की नकल करने की पागल दौड़ में शासमल हुए सबना। भारत इस प्रकार के 

कृसत्रम रूप से पे्रररत भूकंप और कृसत्रम रूप से पे्रररत वैसिक तापमान वसृि को बदावश्त नहीं कर सकता। 

हमें इस तरह के सवकास का कड़ा सवरोध करना िासहए। हमें हमेशा धरती माता के साथ सद्भावनापूववक 

रहना िासहए तासक धरती माता दयाल ुहो जाए और आगे कोई भूकंप न आए। हमारा िेत्र जहां भूकंप आ 
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रहे हैं, वह कभी भी भूकंप प्रवण या भूकंपीयता प्रवण नहीं माना जाता है। सफर भी यह असामान्य िेत्र में 

हो रहा है। इससलए, यह मेरी सभी माननीय सदस्यों से और सरकार से परुजोर अपील है। 

सनःसंदेह, सरकार आपदा प्रबंधन को बहुत तेज, त्वररत और प्रभावी बना रही है। हम आपदाओ ं

का बहुत प्रभावी ढंग से प्रबंधन कर रहे हैं। सजस तरह से हमार ेनेता श्री िंरबाबू नायडू ने हाल ही में 

हुडहुड िक्रवात का प्रबंधन सकया, उसे पूरी दसुनया ने देखा है। यह वास्तव में अद्भुत था। मझेु लगता है, 

नेपाल सरकार भी हमारी सरकार की मदद से ऐसा ही कर रही होगी। मैं उन्हें शभुकामनाए ंदेता ह ं। वहीं, 

तेलगु ुदेशम पाटी अिानक हुई मौतों पर एकजटुता और दखु व्यक्त करती है। 

आइए हम अपने आप को याद सदलाए ंसक हम शसक्तशाली धरती माता के सामने बहुत छोटे हैं। 

हमें इसमें छेड़छाड़ नहीं करनी िासहए। हमें इसके साथ छेड़छाड़ नहीं करनी िासहए। 

धन्यवाद। 

[सहन्दी]  

श्री मोिम्मद सलीम (रायगरं्) : मैडम, इस तरह की जो आपदा होती है, खासकर सजस तरह से भूिाल 

आए। आपने जब यहााँ से शोक व्यक्त सकया, तो हम सब उससे समबि हुए। भूिाल से दरो-दीवार में दरार 

पड़ती हैं, लेसकन सदलों को जोड़ने का एक मौका होता है। नेपाल परपंरागत रूप से ससफव  हमारा पड़ोसी 

नहीं है, वह हमारा मैत्री देश है। इसके साथ-साथ हमार ेभारत के भी, जैसे सबने कहा सक सबहार, उत्तर 

प्रदेश, हमार ेउत्तर बंगाल, राजस्थान, मध्य प्रदेश ससहत इसका असर कई और जगहों पर भी देखने को 

समला। जो नुकसान हुआ है, उसकी भरपाई मआुवजे से नहीं होती है। मैं समझता ह ाँ सक इस तरह के जो 

8.1 या 7.9 मगैनीट्यूड का जो कहा जा रहा है सक भूिाल आए हैं, आप देखेंगे सक सपछले 48 घंटों में हर 

घंटे मौतों की संख्या बढ़ रही है। होम समसनस्टर जी का ट्वीट भी एक घंटे के अंदर हुआ सक हमार ेदेश में 

ययादा नकुसान नहीं हुआ। उस समय मैंने भी ट्वीट सकया सक थोड़ा वक्त देना िासहए, यह प्री-मैच्योर हो 
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जाएगा, क्योंसक खबर देर से आती है। अगर देखा जाए तो अभी भी जो अंदरूनी इलाका है, जो सपछड़ा 

हुआ इलाका है, हमार ेदसिण एसशया में जैसी सस्थसत है, संग-संग खबर नहीं आती है। हालााँसक शहरों में 

ययादा होता है।  

अभी सौगत राय जी बोल रहे थे सक गााँवों में कम और शहरों में नुकसान ययादा होता है। इससलए 

सक परपंरागत रूप से हमारी जो सनमावण शैली है, वह लोगों को बिा देती है, लेसकन आधसुनक नगरों का 

हम जो सनमावण कर रहे हैं, वे अथवक्वेक पू्रफ भी नहीं होते हैं। हम अथवक्वेक को सप्रवैन्ट भी नहीं कर सकते 

हैं, लेसकन मौत को हम सप्रवैंट कर सकते हैं। हमें इससे सीख लेनी िासहए। खासकर पूर ेसहमालय की गोद 

में सजस तरह के सनमावण हो रहे हैं, सरकार की तरफ से, रायय सरकार हो या केन्र सरकार हो, हमें यह 

एहसतयात करना िासहए सक परपंरागत रूप से हमारी जो सनमावण शैली होती थी, उसमें जो इलाकाई 

सामग्री होती थी, उसके बजाय हम जो आरसीसी वगैरह लगा रहे हैं, उससे नुकसान ययादा हो रहा है। 

मैं समझता ह ाँ सक भारत सरकार ने इस पर सक्वक ररस्पान्स सकया और पूर ेअंतरावष्रीय स्तर पर भी सकया 

जा रहा है। हमार ेसलए मौका है सक हमार ेएम. ई.ए. से इसको जोड़ा जाए। दसिण एसशया में इतनी बड़ी 

आपदा के राहत में भारत नेततृ्व दे और अंतरावष्रीय स्तर पर सभी लोगों के साथ हम जो जडु़ रहे हैं, 

उसमें सकस तरह से आधसुनक प्रौद्योसगकी और इनफॉमेशन टैक्नोलाजी का इस्तेमाल करके हम इसका 

रीहैसबसलटेशन कर सकें , यह देखना िासहए। खासकर रसे्क्यू आपरशेन तो िल रहा है लेसकन ररलीफ 

और रीहैसबलटेशन में हम सहयोग दे सकें  तो अच्छा होगा। सभा से भी अगर आप यह सनदेश दें तो हम 

एक महीने की तनख्वाह इस ररलीफ फंड में भेज सकते हैं। एक बड़ी आपदा नेपाल में होने की वजह से 

सबहार में, उत्तर प्रदेश में या उत्तरी बंगाल में जो हुआ, मौत के सलए मआुवजा सदया जा रहा है, लेसकन 

हमार ेजो सिज हैं और दूसर ेसनमावण हैं, उसमें क्या नुकसान हुआ है और उनकी भरपाई करने के सलए 

भारत सरकार को भी आगे बढ़ना पडे़गा, इतना कहते हुए मैं आप सबका धन्यवाद करता ह ाँ।  
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श्री वचराग पासवान (र्मईु) : मडैम स्पीकर, मैं इस दखुद सवषय पर अपनी सिन्ताओ ंको अपने दल की 

तरफ से रखना िाहता ह ाँ। सजस वक्त यह भूकंप आया था, उस वक्त मैं खदु अपने पैतकृ गााँव शहरबन्नी, 

जो सक सबहार के खगसड़या सजले में आता है, मैं उस वक्त वहााँ पर मौजूद था। मैंने बहुत ही करीबी रूप से 

इसका जो प्रभाव है, इसके जो सवनाशकारी इफैक्ट्स हैं, बहुत ही करीबी रूप से मैंने इसका अनुभव सकया 

है। उसके बाद मैं खदु गया भी था। मैं पूसणवया में जाकर सजतने भी घायल हैं, उनसे समला और सजतने भी 

प्रभासवत सजले हैं, वहााँ का मैंने दौरा सकया। हमार ेराष्रीय अध्यि राम सवलास पासवान जी ने भी कसटहार, 

अरररया, सपुौल, दरभंगा, समस्तीपरु आसद सवसभन्न इलाकों का दौरा सकया।  

अध्यि महोदया, मैं आपके माध्यम से ससफव  इतना कहना िाहता ह ाँ सक हमें पनुवावस के कायों में 

थोड़ी और गसत लाने की जरूरत है। सजतने वहााँ पर पनुवावस के कायव हैं और सजतना वहााँ इनफ्रास्रक्िर 

डैमेज हुआ है, और जब हम पनुवावस की बात करते हैं तो उसमें स्वास््य सेवाएाँ बहुत महत्वपूणव हैं। मैं 

सजन सजन अस्पतालों में गया, मैंने देखा सक वहााँ स्वास््य सेवाओ ंका अभाव है। सजतनी तत्परता से 

स्वास््य सेवाओ ंमें तत्परता सदखानी िासहए, कहीं न कहीं उसका अभाव है। इससलए आपके माध्यम से 

मैं सरकार से आग्रह करूाँ गा और धन्यवाद भी करना िाह ाँगा सक प्रधान मंत्री जी ने तत्परता सदखाते हुए 

हमार ेपड़ोसी रायय नेपाल में राहत पहुाँिाई। मैं सवशेष तौर पर हमार ेगहृ मंत्री जी का धन्यवाद करना 

िाह ाँगा सक वे हमार ेरायय सबहार में आए और उन्होंने खदु वहााँ प्रभासवत िेत्रों का जायजा सलया। पर मैं 

दोबारा दोहराऊाँ गा सक हमार ेप्रदेश में सीमांिल का जो इलाका है जहााँ सवसभन्न सजले आते हैं, लगातार 

एक के बाद एक प्राकृसतक सवपदा का ये प्रतीक रहे हैं। कुछ समय पहले वहााँ पर बाढ़ आई थी। उसके बाद 

सजस तरह से ओलावसृष्ट हुई, उसके बाद सजस तरीके से हम लोग अभी तूफान से उबर ही रहे थे, उसके 

बाद सजस तरह से वहााँ पर भूकंप आया है, इस प्रकार नैिरुल कैलैसमटी से हमार ेप्रदेश का यह सहस्सा 

बहुत ययादा प्रभासवत रहा है। मैं िाह ाँगा सक अगर संभव हो तो हमार ेप्रदेश को इसके सलए कोई सवशेष 

पैकेज सदया जाए क्योंसक हमार ेप्रदेश में एक के बाद एक ऐसी घटनाएाँ घट रही हैं। इसको राष्रीय आपदा 
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भी घोसषत सकया जाए। इसी के साथ मैं सिराग पासवान मतृकों के पररवारों के प्रसत अपनी तरफ से, अपने 

दल लोक जनशसक्त पाटी की तरफ से संवेदना प्रकट करता ह ाँ और घायलों की शीघ्र ररकवरी की आशा 

करता ह ाँ।  

श्री प्रमे वसिं चन्दूमार्रा (आनदंपुर साविब) : माननीय मैडम स्पीकर, नेपाल, सबहार, राजस्थान और 

उत्तर प्रदेश में जो भूकंप की सस्थसत के कारण जान-माल का नुकसान हुआ है, मैं अपनी पाटी सशरोमसण 

अकाली दल की ओर से उन दखुी पररवारों में शासमल होता ह ाँ और अपनी संवदेना जासहर करता ह ाँ। मैं 

समझता ह ाँ सक हमारी संस्कृसत में हमें हमार ेऋसषयों, मसुनयों, गरुुओ ंऔर पैगमबरों ने सशिा दी है सक दखु 

के समय में, सवपदा के समय में न कोई जात देखनी है, न रगं देखना है, न सरहदें देखनी हैं, सबको 

मानवता के तौर पर इकट्ठा होना िासहए।  

मैं समझता ह ं सक हमार ेप्रधानमंत्री श्री नरने्र मोदी जी ने हमार ेदेश की उस संस्कृसत को पहिानते 

हुए इस दखुद घड़ी में दसुनया में सबसे पहले सकसी देश के प्रधानमंत्री ने सहानभूुसत अमली रूप में 

जतलाई, नेपाल के सलए तो वे माननीय नरने्र मोदी जी हैं। मैं समझता ह ं सक हमारी बहुत सारी ऐसी 

एन.जी.ओ. हैं, जो ऐसे दखुद समय में आकर काम करती हैं।  

अभी-अभी सशरोमसण गरुुद्वारा प्रबन्धक कमेटी, जो हमारी ससखों की सबसे बड़ी संस्था अमतृसर 

में है, उसने 25000 लोगों के सलए रोजाना राशन देने के सलए रक सभजवाये हैं। अभी सरदार प्रकाश ससंह 

बादल जी के डायरकै्शन पर हमार ेपे्रसीडेंट सशरोमसण अकाली दल के मा. सडप्टी सी.एम. सरदार सखुबीर 

ससंह बादल यहां नजदीक में रकाबगंज साहेब से सदल्ली ससख गरुुद्वारा प्रबन्धक कमेटी की ओर से 

25000 लोगों का राशन रोजाना यहां सदल्ली से जाया करगेा और दो रक दवाइयों के जाएगंे। ऐसे में मैं 

माननीय गहृ मंत्री जी को एक सनवेदन करना िाहता ह ं, पहले जममू-कश्मीर में जब ऐसी सवपदा आई तो 

वहां भी सशरोमसण कमेटी ने वहां भी मदद की और अब तक भी वहां दवाइयां भेजी जी रही हैं। वहां भी 

राशन भेजा गया। ऐसे ही उत्तरांिल में हुआ। जैसा माननीय श्री मलुायम ससंह जी ने कहा, ठीक है, मैं भी 
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अपनी पाटी की ओर से सहमत ह ं सक एक-एक महीने की तनख्वाह सांसदों की ओर से दी जाये तो अच्छी 

बात है, सकन्त ुअकेली सरकार ऐसे समय में काम नहीं कर सकती, प्रशासन अकेला काम नहीं कर 

सकता, सजतनी देर तक समाज इकट्ठा नहीं होता, सब लोग मानवता के तौर पर इकटे्ठ नहीं होते तो इस 

समय जो एन.जी.ओज. हैं, माननीय गहृ मंत्री जी, कभी-कभी ऐसी संस्थाओ ंको इकट्ठा करके उनको 

प्रोत्साहन देने के सलए, उत्सासहत करने के सलए जरूर कभी-कभी सममासनत करें, तासक हमारी ऐसी 

सवपदा के समय जो हमारी संस्कृसत है, उसमें हम देश के लोग इकटे्ठ होकर उनके दखु को भलुा सकें । 

धन्यवाद।  

डॉ. अरुण कुमार (र्िानाबाद) : माननीय अध्यि महोदया, इस सवपदा के मौके पर आपने मझेु अपनी 

पाटी राष्रीय समता पाटी की ओर से दखु प्रकट करने का अवसर प्रदान सकया है। सनसित तौर से हमारी 

परमपरा रही है, हमार ेपरुखों की परमपरा रही है, हमने वसधैुव कुटुमबकम के सविार में आस्था व्यक्त की 

है और उसी के तहत आज देश और माननीय प्रधानमंत्री जी ने नेपाल की इस दखु की घड़ी में सबल्कुल 

एक िण सबताये सबना सजस तत्परता से अपना सहयोग प्रकट सकया है, सनसित तौर से वह हमारी परमपरा 

के अनकूुल है और हम उस परमपरा को आगे बढ़ा रहे हैं।  

आज हम अपनी पाटी की ओर से सभी सांसदों की तरफ से मैं अपनी एक महीने की तनख्वाह 

देने की घोषणा करता ह ं। सबहार में और उत्तर पूवी राययों में जो संकट है, इसे भी प्राथसमकता पर हमें 

लेना पड़ेंगा, िंूसक खास कर सबहार में तूफान के बाद, अभी ओलावसृष्ट के बाद यह घटना हुई है और उत्तर 

सबहार में काफी िसत हुई है, ऐसे तो पूर ेउत्तर भारत में और पूवव की सदशा में यह प्रकोप रहा है। एक बात 

कई माननीय सांसदों ने कही सक सनसित तौर से हम प्रकृसत का जो एक सवकास की अंधी दौड़ में शासमल 

होकर के अंधाधुंध दोहन कर रहे हैं, यह भी हमार ेइस दखु का कारण बन रहा है। इस पर सरकार को भी 

और सभी जनप्रसतसनसधयों को भी सिन्ता व्यक्त करनी िासहए।  
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इसी के साथ मैं पनुः तमाम पीसड़त पररवारों के प्रसत अपनी पाटी की ओर से दखु प्रकट करता ह ं 

और जल्दी जो घायल लोग हैं, वे स्वस्थ हों, इसकी कामना करता ह ं।  

श्री कौशलेन्र कुमार (नालंदा) : माननीय अध्यि महोदया, आपने इस दखु की घड़ी में बोलने का मौका 

सदया, इसके सलए बहुत-बहुत धन्यवाद।  

खास कर मैं सबहार से आता ह ं, सबहार की बगल में नेपाल देश में जो घटना घटी है और सबहार 

में, उत्तर प्रदेश में और राजस्थान में, इन तमाम जगहों पर जो घटना घटी है, उसके प्रसत मैं दखु व्यक्त 

करता ह ं और भारत की सरकार को मैं बधाई देता ह ं सक उन्होंने नेपाल की सरकार को दखु की घड़ी में 

खड़ा रहने का मौका सदया और गहृ मंत्री जी ने सबहार जाकर अपने सासथयों के साथ जो दौरा सकया और 

लोगों के प्रसत जो सहानुभूसत दी, उनके प्रसत भी मैं आभार व्यक्त करना िाहता ह ं।  

अपराह्न 1.00 बरे् 

सबहार में लगभग 51 लोगों की मौत हुई और करीब 180 लोग घायल हुए हैं। वहां काफी नकुसान हुआ 

है। वहां जो सपछली बार घटना घटी थी, उसके एक सदन बाद मैंने उसको उठाया था।  

ऐसी पररसस्थसत में मैं भारत सरकार से दो बातें जरूर कह ंगा। माननीय गहृ मंत्री जी ने वहां का 

दौरा सकया है। वे हर िीज से अवगत हैं। मैं उन्हें इसके सलए धन्यवाद भी देता ह ं। इसके साथ-साथ मैं यह 

भी कह ंगा सक सबहार में जो घटना घटी है, उसे राष्रीय आपदा घोसषत सकया जाए। इस दःुख की घड़ी में 

जो आप नेपाल सरकार की मदद कर रहे हैं, उसमें मैं भी आपके साथ खड़ा ह ं। हमारी पाटी भी आपके 

साथ खड़ी है। जो भी मदद हो, वह भारत सरकार कर।े हम अपनी पाटी की तरफ से यह घोषणा करते हैं 

सक हम सब लोग एक-एक महीने की तनख्वाह देंगे। सरकार इस पर सनणवय ले और अगर इस पर सभा 

सनणवय ले तो ऐसी पररसस्थसत में सभी सांसदों को एक-एक महीने की तनख्वाह देकर इसमें मदद करने 

की जरूरत है। 
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श्री र्य प्रकाश नारायण यादव: महोदय, हम माननीय सदस्य की बात का सपोटव करते हैं। 

माननीय अध्यक्ष : जी, ठीक है। 

[अनवुाद]  

श्री मेकापवि रार् मोिन रड्ेडी (नेल् लोर): महोदया, हमार ेपड़ोसी देश नेपाल तथा हमार ेअपने राययों 

जैसे सबहार, उत्तर प्रदेश, बंगाल और राजस्थान में आए भीषण भूकंप से बहुत बड़ी त्रासदी घसटत हुई है 

तथा बहुत ही गंभीर सस्थसत उत्पन्न हो गई है। यह बताया गया है सक मानव जीवन, संपसत्त और अन्य 

बसुनयादी ढांिे की िसत बहुत असधक हुई है। नेपाल अपंग हो गया है।  

प्राकृसतक आपदाए ंएक साववभौसमक वास्तसवकता हैं। तात्कासलक िनुौती यह है सक पनुसनवमावण 

का वास्तसवक सवशाल कायव शरुू होने से पहले प्रभासवत लोगों को बुसनयादी ससुवधाए ंउपलब्ध कराई 

जाए।ं 

मैं नेपाल को राहत सामग्री भेजकर भारत सरकार द्वारा समय पर की गई कारववाई की सराहना 

करता ह ं। हमार ेप्रधानमंत्री जी ने दखु की घड़ी में हर संभव मदद का वादा सकया है। 

हमार ेअपने देश में भूकंप, सनुामी, बाढ़ और सूखा जैसी प्राकृसतक आपदाए ंआम बात है। यद्यसप 

प्रकृसत का प्रकोप सकसी को नहीं बख्शता, सफर भी एक संगसठत आपदा प्रबंधन योजना के माध्यम से 

िसत को कम सकया जा सकता है तथा पनुवावस कायव को प्रभावी ढंग से पूरा सकया जा सकता है।  

हमारी पाटी, वाई.एस.आर. कांगे्रस पाटी की ओर से, मैं उन पररवारों के प्रसत अपनी संवेदना व्यक्त करता 

ह ाँ सजन्होंने इस त्रासदी में अपने पररजनों को खो सदया है। 

श्री एन.के. प्रमेचन् रन (कोल् लम): माननीय अध्यि महोदया, मैं नेपाल के उन लोगों के प्रसत भी गहरा 

दखु और संवेदना व्यक्त करता ह ं जो 7.9 ररक्टर पैमाने पर आए भूकंप से प्रभासवत हुए हैं। 
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मझेु भी परसों खान माकेट में ऐसा ही अनभुव हुआ जब मैं एक सैलून में कुसी पर बैठा था। मझेु 

ऐसा अनुभव हुआ जैसे मेरी कुसी सहल रही हो और लाइटें आपस में टकरा रही हों। अतः, इस भूकंप के 

समय मझेु जो भय का अनुभव हुआ था, उसे महसूस करते हुए हम नेपाल के लोगों की दयनीय सस्थसत 

की अच्छी तरह से कल्पना कर सकते हैं।  

मैं इस अवसर पर नेपाल देश, सवशेषकर काठमांडू और अन्य सनकटवती स्थानों के पनुसनवमावण, 

पनुसिंरिना और पनुवावस में नेपाल के लोगों के प्रसत अपनी एकजटुता व्यक्त करना िाहता ह ाँ। 

मैं नेपाल के लोगों की सहायता के सलए तत्काल हस्तिेप करने हेत ुसरकार द्वारा उठाए गए कदम 

की सराहना करता ह ं। मैं सरकार से आग्रह करता ह ं सक वह नेपाल में बिाव कायों, राहत कायों, पनुसनवमावण 

और पनुवावस के सलए मूल सस्थसत में संपूणव सहयोग प्रदान कर।े  

मैं टी.डी.पी. के माननीय सदस्य के सविार का समथवन करना िाह ंगा, सजन्होंने कहा है सक 

पाररसस्थसतकी और पयाववरण संरिण को नजरअंदाज करके, यसद हम जी.डी.पी. वसृि के रास्ते सवकास 

पर ध्यान कें सरत कर रहे हैं, तो सनसित रूप से ऐसा होगा। कोयना बांध आपदा से लेकर लातूर और कच्छ 

आपदा और अब नेपाल आपदा तक, हमें जो सबक सीखना है वह यह है सक जब हम अपने सवकास लक्ष्य 

तक पहंुिने का प्रयास करते हैं तो हमें पाररसस्थसतकी और पयाववरण संरिण के बार ेमें सिंसतत होना 

होगा।  

इन शब्दों के साथ, मैं एक बार सफर नेपाल रायय के पनुसनवमावण में अपनी एकजुटता व्यक्त करता 

ह ाँ। 

[सहन्दी]  

योगी आवदत्यनाथ (गोरखपुर): अध्यि जी, 25 अपै्रल को नेपाल और उत्तर भारत में भूकमप के साथ 

जो त्रासदी आई है, वह एक आसधदैसवक त्रासदी है। हम मान सकते हैं सक आसधदैसवक त्राससदयों पर मानव 
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का कोई सनयंत्रण नहीं है, लेसकन बिाव और राहत से उसको कम अवश्य सकया जा सकता है। हम सब 

माननीय प्रधानमंत्री जी और माननीय गहृ मंत्री जी के आभारी हैं सक उन्होंने तत्काल राहत और बिाव 

के कायव प्रारमभ करके दसुनया को एक बार सफर भारत की ताकत का अहसास कराया है। नेपाल के एकदम 

पड़ोस में हम लोग रहते हैं। भूकमप के झटकों से पूवी उत्तर प्रदेश और सबहार तो थरावया ही था, लेसकन 

नेपाल के अन्दर की उन संवेदनाओ ंको हम लोगों ने महसूस सकया, जो भारत सरकार ने तत्काल वहााँ 

पर राहत कायो को प्रारमभ करके अपनी संवेदनाए ंवहााँ के नागररकों के प्रसत व्यक्त की हैं।  

महोदया, बहुत सार ेप्रश्न हम सबके सामने उमड़ते हैं, जब इस प्रकार की त्राससदयााँ आती हैं। 

सहमालय के बार ेमें कहा जाता है सक भूकमप जैसी त्राससदयों के बार ेमें यह काफी सेन्सेसटव है और उस 

जोन में पूरी बेल्ट आती है और बार-बार इस प्रकार की िेतावनी के बावजूद उस ओर जब ध्यान नहीं 

सदया जाता है और इस प्रकार की त्राससदयों को हम आमंसत्रत करते हैं तो यह और भी दभुाव ग्यपूणव होता 

है। ल्हासा, सतब्बत जो पूरी दसुनया की छत है, उसको पूरी तरह जंगल सवहीन कर सदया गया है और इस 

तरीके से सखलवाड़ करके उसको नष्ट सकया जा रहा है। अब एक नई योजना िल रही है सक ऐवरसे्ट पर 

टनल बनाकर िीन को नेपाल के माध्यम से जोड़ने का यह सीधे-सीधे इस प्रकार की त्राससदयों को और 

भी आमंसत्रत करने का प्रयास हो रहा है।  

मैं आपके माध्यम से अनरुोध करना िाहता ह ाँ सक एक बार पनुः इस पर अवश्य ििाव होनी िासहए 

सक सहमालय के साथ छेड़छाड़ जब भी होगी, यह सबसे आधसुनक पववत है, पहाड़ है तो पयाववरण और 

प्रकृसत के साथ जब इस प्रकार की छेड़छाड़ होगी तो इस प्रकार की दैवीय आपदाओ ंको हम आने से 

रोक नहीं पाएगंे। यह एक त्रासदी है। इसमें सबसे अच्छी बात भारत सरकार की पहल रही है। एनडीआरएफ 

के त्वररत कारववाई दल ने नेपाल के अंदर सहायता की। नेपाल के साथ हमार ेभावनात्मक संबंध है। एक 

सहोदर भाई जैसे नेपाल और भारत के संबंध हैं। इन संबंधों पर बीि के कुछ कालखंड में धुंध छाई थी। 

माननीय प्रधानमंत्री जी की नेपाल की लगातार यात्राओ ंने उन संबंधों को एक सविास में जोड़ा और इस 
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बार जो प्रयास हुए हैं, वह वहां के लोगों को केवल सदल से ही नहीं, वहां के लोगों के सदमाग में यह बात 

आई है सक सिमिु भारत हमारा सहतैषी है और भारत ही हमारा सच्िा मागवदशवन कर सकता है। काठमांडू 

वैली तक, पोखरा तक राहत कायव हो रहे हैं। जो मखु्य केन्र लामिुंग था और उसके आसपास का गोरखा 

आसद, आधसुनक नेपाल की नींव सजस गोरखा में पड़ी थी, वह िेत्र पूरी तरह से नष्ट हो गया है। वहां कुछ 

भी नहीं बिा है। वहां तक अभी कोई पहंुि ही नहीं पा रहा है, क्योंसक वहां जाने के साधन नहीं हैं।  

सजस प्रकार से यहां पर सभी लोगों ने अपनी भावनाओ ंको व्यक्त सकया है, नेपाल सांस्कृसतक 

रूप से, भावनात्मक रूप से, आध्यासत्मक रूप से हमारा एक सहोदर भाई के रूप में वहां पर सजस रूप 

में आज भी सहमालय में हम सबकी सरुिा की दृसष्ट से अभेद्य, सदुृढ़ दगुव के रूप में खड़ा है। हम सबको 

दखु की इस घड़ी में उनका साथ और असधक से असधक मदद देनी िासहए। उन्हें इस बात का आभास 

कराना िासहए सक एक बडे़ भाई के रूप में भारत अपने कतवव्यों का सनववहन कर रहा है। एक बार पनुः मैं 

अपने दल की ओर से उन सबके प्रसत जो इस त्रासदी के सशकार हुए हैं, उनके प्रसत श्रिांजसल व्यक्त 

करता ह ं। जो भी सहयोग हम लोगों के स्तर पर होगा, हम लोग भरपूर मदद करेंगे। यह अच्छा होगा सक 

यहां का एक संसदीय दल भी उन िेत्रों में जाकर के राहत कायों में मदद कर।े हम लोग इसमें भरपूर 

सहयोग करेंगे। 

श्री दद्दन वमश्रा (श्रावस्िी) : अध्यि महोदया, आपने इस दखुद त्रासदी के ऊपर अपनी संवेदना व्यक्त 

करने का अवसर प्रदान सकया, इसके सलए धन्यवाद। शसनवार 25 अपै्रल को जो सवनाशकारी भूकंप आया। 

इसका केन्र सबंद ुनेपाल था। हमारा संसदीय िेत्र िंूसक नेपाल सीमा से पूरी तरह से लगा हुआ है। हमार े

िेत्र में उसका व्यापक असर देखने को समला। हमार ेिेत्र के अंतगवत इकौना तहसील के मझौआ समुाल 

गांव में सनशा पतु्री ननके कश्यप उम्र 15 वषव जो किा 9 की छात्रा थी, अपने कच्िे मकान के बगल में 

बैठकर बतवन धलु रही थी। भूकंप के झटके में कच्िे मकान की दीवार भरभरा के सगर गई। उसी के बगल 

में उसका ििेरा भाई सवनय कुमार सन आफ सोहन लाल उम्र 25 वषव भी खड़ा था। दोनों समट्टी की ढेर 
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के नीिे दब गए। दोनों को आनन-फानन सनकालकर सीएिसी इकौना पहंुिाया गया, जहां पर सनशा को 

मतृ घोसषत कर सदया गया और उसके भाई को भती कर सलया गया।  

अध्यि महोदया, मैं माननीय प्रधानमंत्री जी और गहृ मंत्री जी के प्रयासों की सराहना करते हुए 

कहना िाह ंगा सक सजस रतु गसत से यह भूकंप आया था, उसी रतु गसत से उन्होंने राहत पहंुिाने का काम 

सकया है। मैं एक बात कहना िाहता ह ं सक भारत सरकार और प्रदेश सरकारों द्वारा बहुत से आवास 

योजनायें िलयी जा रही हैं लेसकन आजादी के इतने वषों बाद भी गरीब पात्र लोगों को पक्का मकान हम 

महैुया नहीं करा पाय ेहैं। आज भी लोग कच्िे मकानों में रहने के सलए सववश हैं। हमार ेिेत्र में एक और 

त्रासदी शरुू हो गयी है जो मािव-अपै्रल के महीने से लेकर जब तक मानसून नहीं आ जाता है, आगजनी 

की घटनायें, िूसकं वहां कच्िे मकान हैं।...(व्यवधान) 

[अनवुाद]  

श्रीमिी माला राज् यलक्ष् मी शाि (वटिरी गढ़वाल): महोदया, मझेु आज बोलने का अवसर देने के सलए 

मैं आपको धन्यवाद देती ह ाँ। 

मैं सबसे पहले नेपाल की सहायता के सलए माननीय प्रधान मंत्री जी और माननीय गहृ मंत्री जी 

को धन्यवाद देना िाहती ह ाँ। यह बहुत बड़ी त्रासदी रही है। इन दो वषों के भीतर - लगभग एक वषव पहल े

या उसके बाद - उत्तराखंड में एक बड़ी त्रासदी घसटत हुई, जहां से मैं भी आती ह ं। अभी दो सदन पहले ही 

नेपाल के काठमांडू और भारत में भी भयानक त्रासदी हुई। मैं नेपाल और भारत के उन सभी लोगों के 

प्रसत अपनी संवेदना व्यक्त करना िाहती ह ाँ सजन्होंने अपने सगे-संबंसधयों को खो सदया है। मझेु बहुत खशुी 

है - और मैं सोिती ह ं - सक भारत नेपाल के लोगों की मदद करने वाला पहला देश है। 

महोदया, मेरा जन्म नेपाल में हुआ था। मैं आप सभी को बताना िाह ंगी। इसका भारत से गहरा 

नाता है। मैं आभारी ह ं और मझेु बहुत खशुी है सक माननीय प्रधानमंत्री जी ने मदद की है। यहां तक सक 
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उत्तराखंड त्रासदी के मामले में, वह मदद करने वाले पहले व्यसक्त थे। जब मैंने उन्हें फोन सकया तो उन्होंने 

कहा सक वह आएगंे और उन्होंने उत्तराखंड के लोगों की मदद की है। मैं एक बार सफर सेना और वायसेुना 

के जवानों को धन्यवाद देना िाहती ह ं। मैं सभी की बहुत आभारी ह ं। जैसा सक बाकी ने कहा है, हम सभी 

एक महीने का वेतन देंगे। उत्तराखंड त्रासदी के मामले में हमने जो सकया, हम अब भी वही करना िाहेंगे। 

मैं सबको धन्यवाद देना िाह ंगी। मैं आपको बताना िाह ंगी सक मैं अभी भी अपने भाई को नहीं ढंूढ पायी 

ह ं जो काठमांडू में है। 

माननीय अध्यक्ष : मझेु पता है। इसके कारण, मैंने आपको अनमुसत दी। 

श्रीमिी माला राज्यलक्ष्मी शाि: अभी भी, मैं उन्हें ढंूढ नहीं पाई ह ाँ। धन्यवाद। 

[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष : बाकी सभी सदस्य अपना नाम सलखवा कर अपनी संवेदना प्रकट कर सकते हैं और 

यहां पर एसोससएट भी कर सकते हैं।  

शिरी ववकास मतं्री, आवास और शिरी गरीबी उपशमन मतं्री िथा ससंदीय काया मतं्री (श्री एम. 

वैंकैय्या नायडू) : इस संबंध में गहृ मंत्री जी जवाब देने वाले हैं। पासलवयामेन्री समसनस्री के नाते मेरा सभी 

सदस्यों से अनरुोध है, जैसा मलुायम ससंह जी और अन्य सदस्यों ने कहा है, पूर ेपासलवयामेन्ट की ओर 

से हर एक सदस्य अपने एक महीने का वेतन, हम लोग ऑसफसशयली इंडॉसव करके, सभी पॉसलसटकल 

पाटीज घोषणा करें तो अच्छा होगा।  

[अनवुाद] मैं संसद के सभी पिों से अपील करता ह ं सक हम सभी एम.पी.एल.ए.डी. फंड से एक 

महीने के वेतन का योगदान करें। इसके बाद, एम.पी.एल.ए.डी. फंड और अन्य िीजों के संबंध में क्या 

सकया जाना है, इस पर हम बाद में ििाव कर सकते हैं। मझेु आशा है सक पूरी सभा इस अपील पर सहमत 

होगी। 
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अनेक माननीय सदस्य: जी हााँ। 

[सहन्दी]  

श्री मवल्लकारु्ान खड़गे (गुलबगाा) : अभी संसदीय कायव मंत्री जी ने जो कहा है, वही हमार ेसदल में था। 

पहले ही जे.डी.यू. और आर.जे.डी. के नेताओ ंने कहा है और हमार ेपाटी के नेताओ ंका भी यही कहना 

है सक सार ेलोग अपने एक-एक महीने की तनख्वाह ररलीफ फंड में दी जाये, हम इससे सहमत हैं।  

 

गृि मतं्री (श्री रार्नाथ वसिं) : अध्यि महोदया, जो कुछ भी 25.04.2015 की दोपहर में भारत और 

नेपाल में घसटत हुआ है उसे मैं एक साधारण संकट नहीं मानता ह ं बसल्क मैं इसे एक बहुत बड़ा हादसा 

मानता ह ं। इस सभा के कई सममासनत सदस्यों ने, सजनमें कांगे्रस लोक सभा के नेता श्री मसल्लकाजुवन 

खड़गे जी, श्री मलुायम ससंह यादव, श्री जयप्रकाश यादव, श्री सवनायक राऊत, श्री रसवन्र बाबू, श्री 

मोहममद सलीम, श्री सिराग पासवान, श्री िन्दूमाजरा, श्री अरूण कुमार, श्री कौशलेन्र कुमार, श्री 

राजमोहन रड्ेडी, श्री पे्रमिन्रन, श्री योगी आसदत्यनाथ, श्री ददन समश्र और श्रीमती माला राययलक्ष्मी 

जी ने अपने सविार व्यक्त सकये हैं। सभी ने हताहत पररवारों के सदस्यों के प्रसत अपनी संवेदना व्यक्त की 

है। मैं भी आप इस सभा में ऑन सबहाफ ऑफ प्राइम समसनस्टर, सरकार की तरफ से और देश की ओर 

से भी हताहत पररवार के सभी सदस्यों के प्रसत हासदवक संवेदना व्यक्त करता ह ं। इस घटना के संबंध में 

जानकारी देते हुय,े मैं इसका उल्लेख करना आवश्यक समझता ह ं सक सजस समय यह घटना घसटत हुई 

उसके पांि समनट पहले ही नैशनल इंटैसलजेन्स एकेडमी की एक नयी सबसल्डंग पररसर का उद्घाटन करने 

के सलए माननीय प्रधानमंत्री जी वहां पर मौजूद थे और मैं भी वहां पर मौजूद था। कायवक्रम समाप्त होने के 

बाद ययों ही प्रधान मंत्री जी गए, उसके बाद मैं सनकला। ययों ही मैं घर पर पहंुिा, तरुतं प्रधान मंत्री जी 

का टेलीफोन आया। उन्होंने कहा सक राजनाथ जी, मैंने तीन बजे बैठक बलुाई है। एक बहुत बड़ा हादसा 
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हुआ है सजसकी जानकारी आपको समल गई होगी। मझेु इस हकीकत को सभा के सामने स्वीकार करने 

में रिं मात्र गरुजे नहीं है सक जब तक मैं घर पहंुिा था, मझेु इसकी जानकारी नहीं समली थी। लेसकन प्रधान 

मंत्री जी को पहले ही इसकी जानकारी समल गई थी। मैंने टेलीसवजन खोलकर देखा तब सवस्ततृ जानकारी 

समली। सिमिु जो तत्परता गहृ मंत्री होने के नाते मझेु सदखानी िासहए, जो जानकारी मेर ेपास पहले होनी 

िासहए, वह नहीं हो पाई। मैं इसका उल्लेख इससलए करना िाहता ह ं सक प्रधान मंत्री जी ने तत्परता 

सदखाई और तरुतं फैसला सकया सक इस संकट की घड़ी में मदद करने के सलए हमें बैठक बलुानी िासहए। 

उन्होंने बैठक बलुाई। मैं सरकार की तरफ से आिस्त करना िाहता ह ं सक भारत में इस भूकमप के हादसे 

के पररणामस्वरूप जो लोग हताहत हुए हैं और पड़ोसी देश नेपाल के लोगों को भी हम अपने पररवार का 

ही सदस्य मानते हैं। जो लोग भी हताहत हुए हैं, उनके प्रसत यहां संवेदना व्यक्त करते हैं, वहीं यह आिस्त 

करना िाहते हैं सक संकट की घड़ी में भारत सरकार भारतवाससयों के साथ खड़ी है और अपने नेपाल 

वाससयों के साथ भी खड़ी है।  

आज मैं इस बात का भी उल्लेख करना िाहता ह ं सक ययों ही यह घटना घसटत हुई, 11 या 13 

मखु्य मंसत्रयों से तरुतं प्रधान मंत्री जी ने टेलीफोन से बातिीत की। दूसर ेसदन मैंने भी तीन राययों के मखु्य 

मंसत्रयों - उत्तर प्रदेश के मखु्य मंत्री श्री आसखलेश यादव, सबहार के मखु्यमंत्री श्री नीतीश कुमार और 

उत्तराखंड के मखु्य मंत्री श्री हरीश रावत से बातिीत की। मैंने उनसे सहयोग की अपील की। मैंने कहा 

सक एरोप्लेन के माध्यम से सभी लोगों को रसैक्यू सकया जाना मझेु संभव नहीं सदखाई देता। तीनों रायय 

नेपाल बाडवर से लगे हुए हैं। यसद तीनों रायय अपनी बस वहां भेज सकें  तो ययादा बेहतर होगा। नेपाल से 

बहुत सार ेलोग जो भारत आना िाहते हैं, भले ही वे सवदेशी हों, वहां से सनकाल कर उन्हें भारत लाया 

जा सकता है। हमार ेप्रधान मंत्री जी ने गे्रसटस वीजा का प्रावधान भी कर सदया है। दूसर ेदेशों के लोग भी 

यसद भारत आना िाहते हैं तो तरुतं उन्हें गे्रसटस वीजा सदया जाना िासहए और भारत लाया जाना िासहए। 

इमीगे्रशन सैंटसव भी कुछ स्थानों पर स्थासपत सकए जा िकेु हैं। यह सारा फैसला उस समय हुआ। इससलए 
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तीनों मखु्य मंसत्रयों - उत्तर प्रदेश, उत्तराखंड और सबहार ने सजतनी त्वररत गसत से वहां से बसें भेजीं और 

साथ ही नेपाल के सलए राहत की सामग्री भेजी, मैं सभा के माध्यम से उन तीनों रायय सरकारों के प्रसत 

भी आभार व्यक्त करना िाहता ह ं। उनके इस सहयोग और प्रशंसनीय कायव के सलए उन्हें बधाई भी देना 

िाहता ह ं। 

अध्यि महोदया, मैं जानता ह ं सक यह सभा िाहता होगा सक इस घटना के बार ेमें थोड़ी सवस्ततृ 

जानकारी अब तक प्राप्त हुई ररपोटव के आधार पर समल जाए। इससलए मैं यहां स्टेटमैंट प्रस्ततु करना 

िाह ंगा। 

नेपाल के पोखरा िेत्र में 25.04.15 को 11.45 पर भारतीय समयानसुार 7.9 ररक्टर स्केल का 

भयानक भूकमप आया। इस भूकमप ने न केवल बहुत बडे़ पैमाने पर नेपाल में सवनाश सकया बसल्क भारत 

में भी कई राययों को प्रभासवत सकया। भारत में अब तक 72 मौतों की जानकारी है। सबहार में 56, उत्तर 

प्रदेश में 12, पसिम बंगाल में 3, राजस्थान में एक और 280 से आसधक लोगों के घायल होने की सूिना 

है। यह संख्या 300 से भी आसधक हो सकती है। भवनों और अन्य सनमावणों को सससक्कम, पसिम बंगाल, 

सबहार और उत्तर प्रदेश में भी िसत पहंुिी है। संबंसधत रायय सरकारें आवश्यक कदम उठा रही हैं। वैसे 

भारत सरकार द्वारा पांि एनडीआरएफ की टीमें भेजी गई हैं सजनमें से िार सबहार में और एक उत्तर प्रदेश 

में तैनात हैं। मैं यह भी जानकारी देना िाहता ह ं सक उत्तर प्रदेश जहां टीम भेजी गई है, वह गोरखपरु और 

सबहार में गोपालगंज, दरभंगा, मजुफ्फरपरु और सपुौल में भेजी गई है। हम भी रायय सरकारों से लगातार 

संपकव  में हैं और हमने हर संभव मदद का वायदा भी सकया है। नैशनल सडजास्टर मैनेजमैंट अथॉररटी, 

यानी राष्रीय आपदा प्रबंधन ससमसत इस पूरी पररसस्थसत का सनरतंर आकलन कर रही है। सभी भारतीय 

अपने नेपाली भाई और बहनों के साथ दखु और आपदा की घड़ी में साथ हैं। माननीय प्रधान मंत्री जी 

स्वय ंइस पररसस्थसत का सनरीिण कर रहे हैं और उन्होंने आदेश सदया है सक हर संभव सहायता हम अपने 

नेपाली भाई-बहनों को देंगे।  
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जहां तक हमार ेबिाव और राहत प्रयासों का संबंध है, भारत के दस एनडीआरएफ के दल 

काठमांडू पहंुि िकेु हैं। एनडीआरएफ टीमों ने अब तक दस व्यसक्तयों को सजंदा सनकाला है और 46 शव 

सनकाले हैं। मैं समझता ह ं सक यह संख्या और आसधक बढ़ गयी होगी। अन्य छः एनडीआरएफ की टीमें 

नेपाल के सलए भेजी जा रही हैं। भारतीय सेना ने एक इंजीसनयररगं टॉस्क फोसव और 18 सिसकत्सा दल 

काठमांडू में सनयकु्त कर सदये हैं। 22 टन खाद्य सामग्री और राशन पैकेट, 50 टन समनरल पानी, 02 टन 

दवाइयां और सिसकत्सा उपकरण, 1400 कमबल और 40 तंबू नेपाल भेजे जा िकेु हैं। थल सेना, वाय ु

सेना और स्वास््य एव ंपररवार कल्याण मंत्रालय के कई दल भी सिसकत्सीय सहायता के सलए नेपाल 

भेजे गये हैं। ये सभी दल दवाइयों, स्टेिर, सबस्तर आसद से लैस हैं। एक मानव रसहत यान यूएवी, सजसे 

अनमैंड एयर व्हीकल बोलते हैं, वह भी बिाव के सलए नेपाल के रास्ते में है। एक उच्ि स्तरीय इंटर 

समसनसस्रयल टीम में एसडशनल सैके्ररी होम के नेततृ्व में, सजसमें सवदेश मंत्रालय तथा स्वास््य एवं पररवार 

कल्याण मंत्रालय के वररष्ठ आसधकारी शासमल हैं और संिार सवशेषज्ञों के साथ बिाव एवं राहत कायव में 

समन्वय के सलए नेपाल भेज सदए गए हैं। ये दल अपने साथ 250 वेरी हाई सफ्रक्वेंसी वायरलैस सैट और 

15 हाई सफ्रक्वेंसी वायरलसै सैट लेकर गये हैं। 

जहां तक नेपाल में फंसे हुए भारतीयों को सनकालने का सवाल है, हमने अब तक ढाई हजार से 

आसधक भारतीयों को सनकालने में कामयाबी हाससल की है। अब तक यह संख्या काफी बढ़ गयी होगी। 

हम उन्हें हवाई एवं सड़क मागव से भी सनकालने का प्रबंध कर रहे हैं। हमने उत्तर प्रदेश, सबहार और 

उत्तराखंड की सरकारों से बसों एवं एमबलुैंसों द्वारा सड़क मागव से काठमांडू ...(व्यवधान) 

श्री अिीर ररं्न चौिरी (बिरामपुर) : क्या आपने बंगाल सरकार से कोई कान्टैक्ट सकया है? 

...(व्यवधान) 

श्री रार्नाथ वसिं : पसिम बंगाल के मखु्यमंत्री जी से प्रधान मंत्री जी की बात हुई थी, लेसकन हमारी बात 

नहीं हो पायी। जो हकीकत है, उसे मझेु स्वीकार करने में कोई आपसत्त नहीं है। हमने उत्तर प्रदेश, सबहार 
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एवं उत्तराखंड की सरकारों से बसों एव ंएमबलुैंसों द्वारा सड़क मागव से काठमांडू एव ंअन्य िेत्रों से भारतीयों 

और अन्य सवदेशी नागररकों को, जो नेपाल में फंसे हुए हैं, को सनकालने के सलए कहा है। हमने सवदेसशयों 

को नेपाल से भारत आने के सलए मफु्त वीजा देने की भी व्यवस्था कर दी है। इसी तरह की अन्य ससुवधाए ं

उन सवदेसशयों को, जो सड़क मागव से भारत नेपाल की सीमा के रास्ते आ रहे हैं, को भी प्रदान कर दी 

गयी हैं। उत्तर प्रदेश और सबहार की सरकारों को उत्तर प्रदेश और सबहार की सीमाओ ंपर सड़क से आने 

वाले लोगों के सलए राहत सशसवर लगाने की सलाह दी गयी है और मझेु सभा को यह बतलाते हुए बेहद 

खशुी हो रही है सक इन रायय सरकारों ने वहां पर राहत सशसवरों की व्यवस्था कर दी है। सशस्त्र सीमा 

बल से लोगों के आने-जाने को आसान बनाने का कहा गया है और सीमावती इलाकों में भूकमप पीसड़तों 

के सलए सिसकत्सीय राहत सशसवर सीमा िेत्रों में प्राथसमक सिसकत्सा एवं अन्य सिसकत्सीय सहायता 

उपलब्ध कराने के सलए कहा गया है। 

अध्यि महोदया, माननीय प्रधानमंत्री ने भूकमप से मरने वाले हर व्यसक्त के सनकट संबंधी को 

एनडीआरएफ के प्रावधानों के अनसुार िार लाख रुपये तथा अन्य को दो लाख रुपये प्रधानमंत्री राष्रीय 

राहत कोष से देने की घोषणा की है। मैं माननीय सभा को आिस्त करना िाहता ह ं सक भारत सरकार 

मरने वालों के पररवारों को हर समभव सहायता प्रदान करगेी। मरने वाले पररवारों को ही नहीं, बसल्क 

सजनके मकानों को िसत पहंुिी है, उनको भी सहायता पहंुिाएगी। मैं हृदय से प्रभासवत राययों के दखुी 

पररवारों को तथा अपने समत्र पड़ोसी देश नेपाल के दखुी पररवारों को दखु की इस घड़ी में अपनी सांत्वना 

देता ह ं। 

श्री मलुायम वसिं यादव (आज़मगढ़) : उत्तर प्रदेश सरकार की तरफ से तीन रक पानी की बोतलें और 

सबसस्कट्स नेपाल में पहंुि िकेु हैं। उत्तर प्रदेश में सजन लोगों की भूकमप से मौत हुई है, उनको सात-सात 

लाख रुपये दे सदए गए हैं। 

माननीय अध्यक्ष : मंत्री जी ने सभी को धन्यवाद सदया है। 
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श्री मलुायम वसिं यादव : भारत सरकार का खजाना भरा हुआ है। आप पीसड़तों को दस-दस लाख रुपय े

दीसजए। 

[अनवुाद]  

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्यगण, आज मध्याह्न भोजन का समय नहीं होगा। 

________ 
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अपराह्न 1.25 बरे् 

वनयम 377 के अिीन मामले * 

[अनवुाद] 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, सनयम 377 के तहत मामलों को सभा पटल पर रखा जाएगा। 

सजन सदस्यों को आज सनयम 377 के अधीन मामले उठाने की अनमुसत दी गई है और वे उन्हें सभा के 

पटल पर रखने के इच्छुक हैं, वे व्यसक्तगत रूप से बीस समनट के भीतर मामले का पाठ सभा के पटल पर 

प्रस्ततु कर सकते हैं।  

केवल उन मामलों को ही पटल पर रखा गया माना जाएगा सजनका पाठ सनधाव ररत समय के भीतर 

सभा पटल पर प्राप्त हो गया हो। शेष को व्यपगत माना जाएगा। 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
* सभा पटल  पर रखा माना गया। 
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(एक) झारखंड के र्सीडीि रलेवे स्टेशन का ववकास वकए र्ाने की आवश्यकिा 

 

डॉ. वनवशकांि दुबे (गोड्डा) : सदल्ली-हावड़ा पर पटना मखु्य लाइन के माध्यम से जसीडीह रलेवे 

स्टेशन कई कारणों से सवोपरर और रणनीसतक महत्व का है। यहां पांि रले लाइनों को पूरा करने का 

प्रस्ताव है। जो इस प्रकार हैं: 

1. दूगड़-दमुका 

2. पीरपैंती-जसीडीह 

3. भागलपरु-जसीडीह वाया बांका 

4. सलु्तानगंज-जसीडीह वाया बांका 

5. सलु्तानगंज-जसीडीह वाया असरगंज 

 

दशवन के सलए हर साल 50 समसलयन से असधक लोग देवगढ़ ययोसतसलिंग जाते हैं। इस प्रकार, माता 

वैष्णो देवी के दशवन के सलए जसीडीह स्टेशन संभवतः जममू और कटरा रलेवे स्टेशनों सजतना ही 

महत्वपूणव है। जब तक इस स्टेशन पर भारी संख्या में यासत्रयों के प्रवाह के प्रबंधन के सलए उपाय नहीं 

सकए जाते, तब तक इन श्रिालओु ंकी यात्रा बासधत रहेगी। कल्पना कीसजए, जब पांि नई रलेवे लाइनें 

िालू हो जाएगंी और आने वाले वषों में यासत्रयों की संख्या कई गनुा बढ़ जाएगी, तो क्या सस्थसत होगी। 

इतना ही नहीं, इस स्टेशन का अन्य रणनीसतक महत्व भी है, सजसमें सरुिा बलों की आवाजाही 

और कोयले के पररवहन के सलए भी इसका उपयोग शासमल है, जो सबजली उत्पादन के सलए अत्यंत 

महत्वपूणव है। ईस्टनव कोलफील्ड कंपनी पहले ही कह िकुी है सक वह पांि वषों में 30 समसलयन टन कोयले 

का उत्पादन और पररवहन करना िाहती है, लेसकन इस िेत्र में ऐसा करने के सलए उसके पास रलेवे की 

अवसंरिना नहीं है। मैं रले मंत्री को उिृत करना िाह ंगा, "दूसरा, हम साववजसनक िेत्र के उपक्रमों के साथ 
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साझेदारी करेंग,े तासक यह ससुनसित सकया जा सके सक कोयला, लोहा, अयस्क और सीमेंट आसद जैसी 

महत्वपूणव वस्तओु ंको, जहां से उन्हें सनकाला या आयात सकया जाता है, वहां से लेकर जहां उनका 

उपभोग या प्रसंस्करण सकया जाता है, वहां तक पररवहन के सलए पयावप्त िमता का सनमावण सकया जा 

सके।" बसुनयादी ढांिे के अभाव में गोड्डा-पाकुड़ (सवेिण अभी होना बाकी है) और पीरपैंती से 

बटेिरस्थान होते हुए नवगसछया तक रलेवे लाइन संभव नहीं है। 

तदनसुार, मैं आपका ध्यान इस मामले की ओर आकसषवत करना िाहता ह ं तथा संबंसधत 

प्रासधकारी को उपरोक्त रलेवे लाइन सबछाने के सलए सनदेश सदया जाए। 

खसनज संपदा से समिृ झारखंड रायय भारतीय रलेवे को राजस्व देने वाला सबसे बड़ा रायय 

है, सफर भी इसे लंबे समय से सौतेला व्यवहार झेलना पड़ रहा है। रायय नक्सलवाद से ग्रस्त है। इसके 

सवपरीत, सनकटवती राययों के अपेिाकृत असधक सवकससत िेत्रों ने सबना सकसी लागत साझेदारी के 

पररयोजनाओ ंका बड़ा सहस्सा ले सलया है। 
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 (दो) मध्य प्रदेश के मदंसौर ससंदीय वनवााचन के्षत्र में बेििर रले सपंका  सुवविा प्रदान करिे िुए       

रले सेवाओ ंमें वृवि वकए र्ाने की आवश्यकिा 

 

[सहन्दी]  

श्री सुिीर गुप्ता (मदंसौर) : रलेवे आज देश में यात्री व माल आवागमन का महत्वपूणव साधन है। देशभर 

में इसमें सवस्तार भी हो रहा है, सधुार भी हो रहा है, मगर मेरा संसदीय िेत्र मंदसौर (मध्य प्रदेश) जो 

डब्ल्यू.आर. व डब्ल्यू.सी.आर. पर सस्थत है, इसमें माल आवागमन में तो वसृि हो रही है, यात्री आवागमन 

डब्ल्यू.आर. में बढ़ रहा है मगर यात्री रेन की संख्या में अपेसित वसृि नहीं हो रही है। मैं कारण जानना 

िाह रहा ह ाँ व पूछना िाहता ह ाँ सक क्या देश के बडे़ संसदीय िेत्रों में से एक मंदसौर संसदीय िेत्र के सजला 

केन्र मदंसौर, सजला केन्र नीमि व प्रमखु केन्र जखरा से सदल्ली जाने वाले यात्री क्या एक अच्छी यात्री 

रेन की इच्छा रख सकते हैं, क्या आपने नीमि से सित्तौड़गढ़ मागव दोहरीकरण की हमारी मााँग स्वीकार 

की? मगर यह दोहरीकण सवे रतलाम से सित्तौड़गढ़ है। सनमावण आदेश में रतलाम से नीमि शेष रहे सहस्से 

पर भी शीघ्र सनणवय सकया जाना िासहए। मेरी ओर से कुछ यात्री गासड़यों के संिालन हेत ुसनमन सझुाव 

प्रस्ततु हैः- 

 

1. अजमेर से सतरूपसत नवीन रेन 

2. कोटा-नीमि पैसेंजर व उदयपरु-नीमि पैसंजर को मंदसौर स्टेशन तक संिालन 

3. रेन क्रमांक 19327 व रेन क्रमांक 12964 की समय सारणी सधुार कर सित्तौड़गढ़ जंक्शन पर 

समलान सनसित करना। 
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(िीन)  एम्बुलेंसों में पयााप्त वचवकत्सा सुवविाओ ंऔर कुशल वचवकत्सा कवमायों की िैनािी को 

सुवनविि करने वाला एक कानून अविवनयवमि वकए र्ाने की आवश्यकिा  

 

श्री रारे्न्र अग्रवाल (मेरठ) : एमबलुेंस सेवा स्वास््य सेवाओ ं से परोि रूप से जडु़ी एक अत्यंत 

महत्वपूणव सेवा है। एमबलुेंस में आई.सी.यू. से संबंसधत ससुवधाओ ंका होना अत्यंत आवश्यक है तासक 

एक स्थान से दूसर ेस्थान पर ले जाते समय रोगी की प्राण रिा हो सके। परन्त ुइसके सलए कोई ऐसा 

सनयम कानून नहीं है, सजसमें एमबलुेंस में जरूरी उपकरण व व्यवस्थाओ ंकी आसनवायवताओ ंका उल्लेख 

हो। कोई भी वाहन पररवहन सवभाग से वाहन सफटनेस प्रमाण-पत्र लेकर एमबलुेंस के रूप मे िलने लगता 

है, िाहे उसके अंदर आवश्यक स्वास््य उपकरण व दि स्टाफ हो या न हो। पररणामस्वरूप इन सबसे 

अनसभज्ञ व मजबूरीवश इनकी सेवाए ंलेने को मजबूर मरीज की जान खतर ेमें पड़ी रहती है। 

अतः मेरा केन्र सरकार से आग्रह है सक सरकार इस संबंध में अवैध रूप से तथा आवश्यक 

स्वास््य उपकरण व दि स्वास््य स्टाफ के सबना िल रही एमबलुेंस पर सनयंत्रण के सलए प्रभावी कानून 

बनाने का कष्ट सकया जाए। 
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    (चार)  रार्स्थान के अर्मेर में वभनाय कोठी स्थान पर स्वामी दयानदं सरस्विी का स्मारक 

बनाए र्ाने की आवश्यकिा  

 

श्री सी.आर. चौिरी (नागौर) : मैं सरकार के ध्यान में यह लाना िाहता ह ाँ सक आजादी के प्रथम 

स्वप्नदृष्टा, समग्र क्रांसत के अग्रदूत, नवजागरण के परुोधा महसषव स्वामी दयानन्द सरस्वती जी का सनवावण 

1883 में अजमेर (राजस्थान) सस्थत सभनाय कोठी में हुआ। स्वामी जी का समपूणव जीवन मानव जासत के 

उत्थान में लगा। स्वामी जी ने समग्र क्रांसत का मंत्र फंूका तथा जासत-पासत व छुआछूत को त्यायय ही नहीं 

माना असपत ुछुआछूत व जासत-पासत के सखलाफ समाज में अलख जगाया। सामासजक क्रांसत के साथ ही 

सशिा के प्रिार-प्रसार का स्वामी जी का इसतहास आज भी देश में सवोपरर है। ऐसा संत सजसने आध्यात्म 

सामासजक क्रांसत की अलख एक साथ जगाई, भारत के इसतहास में दूसरा नहीं है। इतना ही नहीं आजादी 

के आंदोलन में स्वामी दयानन्द सरस्वती व इनके द्वारा स्थासपत आयव समाज का योगदान कभी नहीं 

भलुाया जा सकता। श्री बाल गंगाधर सतलक का नारा ‘‘स्वरायय मेरा जन्म ससि आसधकार है‘‘ में स्वरायय 

शब्द स्वामी दयानन्द सरस्वती द्वारा रसित ‘‘सत्याथव प्रकाश‘‘ में सबसे पहले उपयोग हुआ। महसषव 

दयानन्द जी की यह सनवावण स्थली आयों के सलए आस्था का कें र है। आयव इसे अपने प्यार ेऋसष की 

सनवावण स्थली ही नहीं आसपत ुएक पे्ररणा स्थली के रूप में मानते हैं और िाहते हैं सक इस स्थान पर 

प्यार ेऋसष का वहृद स्मारक बने जो सवि के सलए एक पे्ररणा स्थली हो तथा समाज के नव सनमावण का 

जीवन्त स्मारक। सभनाय कोठी का आसधकांश भाग वतवमान में आयों के पास नहीं है। 

अतः मेरा केन्र सरकार से आग्रह है सक पूर ेिेत्र को सरकार आसधगहृीत कर आयव जगत को सदया 

जाए तासक आजादी के प्रथम स्वप्नदृष्टा, सामासजक क्रांसत के अग्रदूत महसषव दयानन्द जी का एक सवशाल 

स्मारक बनाया जा सके। 
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 (पााँच)  गुर्राि सफाई कमाचारी ववकास वनगम को आयकर अविवनयम, 1961 से छूट वदए र्ाने 

की आवश्यकिा 

 

डॉ. वकररट पी. सोलंकी (अिमदाबाद) : गजुरात सरकार के द्वारा सकये गये अथक प्रयासों के बावजूद 

भी गजुरात के सफाई कमविाररयों को धारा 10(26बी) आई. टी. एक्ट-1961 के अंतगवत इनकम टैक्स 

में छूट का मामला अभी तक सववाद में फंसा हुआ है। उपरोत्त अनचु्छेद के अंतगवत भारत के सभी राययों 

के गरीब, अनसूुसित जासत, अनसूुसित जनजासत और अन्य सपछड़ा वगव के लोगों के उत्थान के सलए 

विनवि है, लेसकन आयकर सवभाग, गजुरात सरकार ने उपरोत्त अनचु्छेद को पूणवतः अनदेखा करते हुए 

सफाई कमविाररयों पर पूरा आयकर टैक्स लगा सदया सजसमें अनसूुसित जासत, अनसूुसित जनजासत और 

अन्य सपछड़ा वगव के लोग आते हैं। 

गजुरात सरकार ने इस संदभव में अनेक पत्र भारत सरकार को सलखे हैं तासक इन सफाई 

कमविाररयों को आयकर में छूट समले। गजुरात सफाई कमविारी सवकास सनगम को सवशेष तौर पर मैला 

ढोने वाल,े कूड़ा बीनने वाले और मसलन कायों में लगे लोगों के उत्थान और उनके सवकास के सलए ही 

बनाया गया था। गजुरात सफाई कामगारों की सनयसुत्त में गरीब तबके के लोगों को आयकर से मकु्त करने 

हेत ुरायय सरकार से कई अनशंुसाए ंकें र सरकार को पे्रसषत की जा िुकी हैं, जो अभी तक लंसबत हैं। 

अतः मेरा कें र सरकार से आग्रह है सक गजुरात सफाई कमविारी सवकास सनगम को सबना सकसी 

शतव के आयकर मकु्त सकया जाए। 
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(छि)        अविवृवष्ट, ओलावृवष्ट िथा कीटों के िमले के कारण वर्न वकसानों की फसलें नष्ट िुई िैं, 

उन्िें क्षविपूविा प्रदान वकए र्ाने की आवश्यकिा 

 

श्री बोि वसिं भगि (बालाघाट) : देश में अनेक प्रदेशों के अनेक सजलों के ग्रामों में फरवरी-मािव 2015 

में ओलावसृष्ट, असतवसृष्ट एवं खराब मौसम से कीट प्रकोप के कारण रबी मौसम की गेह ं, िना, मटर, सरसो, 

तअुर, अलसी एवं फल व सब्जी इत्यासद फसलें पूरी तरह नष्ट हो िुकी हैं। कृषकों को भारी मात्रा में 

नकुसान हुआ है। कृषकों के सामने जीसवकोपाजवन का कोई साधन नहीं होने के कारण संकट उत्पन्न हो 

गया है। कृषक काफी सिंसतत एवं परशेान है। कृषकों में तीव्र रोष एवं आक्रोश व्याप्त है। सकसान आत्महत्या 

कर रहा है। वतवमान समय में सरकार द्वारा ओला प्रभासवत कृषकों को ही मआुवजा सदया जा रहा है जो 

पयावप्त नहीं है। असतवसृष्ट एवं कीट प्रकोप से प्रभासवत कृषकों को मआुवजा नहीं समल पा रहा है क्योंसक 

राजस्व पररपत्र में प्रावधान नहीं है। 

अत मरेा केन्र सरकार से आग्रह है सक असतवसृष्ट एवं कीट प्रकोप से प्रभासवत कृषकों को मआुवजा 

सदये जाने हेत ुराजस्व पररपत्र में संशोधन कर डॉ.  स्वामीनाथ आयोग की ससफाररशें लागू की जाए ंतासक 

खेती लाभ का व्यवसाय बन सकें  तथा सकसानों को आत्महत्या न करनी पडे़। 
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 (साि)   अनुसूवचि र्ावियों और अनुसूवचि र्नर्ावियों के बेरोर्गार युवाओ ंके वलए अथाव्यवस्था के 

वववभन्न के्षत्रों में रोर्गार के अवसरों का सृर्न वकए र्ाने ििेु आवश्यक कदम उठाये र्ाने की 

आवश्यकिा 

 

डॉ. वीरने्र कंुमार (टीकमगढ़): यह सवव सवसदत है सक अनसूुसित जासत/अनुसूसित जनजासत के सलए 

सरकारी सेवाओ ंमें आरिण के बावजूद इस समदुाय के बेरोजगार यवुाओ ंकी बढ़ती संख्या की समस्या 

का समाधान नहीं हुआ है। सकसी वैकसल्पक आय के अभाव में यवुा लड़के और लड़सकयााँ सजन्हें अहवता 

प्राप्त है, रोजगार पाने की आशा रखते हैं। हमार े देश में बेरोजगारी की यह सस्थसत अनेक सामासजक 

समस्याओ ंकी जड़ है। सरकारी िेत्र में एक वरीयता देने का प्रस्ताव है जो उनमें उद्यमशीलता की भावना 

को प्रोत्सासहत कर सकता है और उन्हें जीसवका के वैकसल्पक साधन दे सकता है। 

अतः मेरा कें र सरकार से आग्रह है सक वह इस मामले में शीघ्र कारववाई करते हुए अनसूुसित 

जासत/अनसूुसित जनजासत के बेरोजगार यवुाओ ंको प्रत्यि और अप्रत्यि ढंग से स्वरोजगार अथवा 

व्यापार में आजीसवका प्रदान करने हेत ुउसित प्रबंध कर।े 
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       (आठ)     कावेरी, वायगी और गोंदार नवदयों को आपस में र्ोड़ने वाली पररयोर्ना और िवमलनाडु 

में निर आिुवनकीकरण पररयोर्नाओ ंको स्वीकृवि प्रदान वकए र्ाने की आवश्यकिा  

 

[अनवुाद]  

श्री पी.आर. सेनवथलनाथन (वशवगगंा):  िंूसक जल एक बहुमूल्य वस्त ुबनता जा रहा है, इससलए सकसी 

भी सरकार के सलए यह सववेकपूणव है सक वह अपने जल संसाधनों की िमता का इष्टतम स्तर तक उपयोग 

कर।े इसे ध्यान में रखते हुए हमारी दूरदशी नेता मक्कासलन मथुालवर अममा ने तसमलनाडु में नसदयों को 

जोड़ने की अनमुसत और सवत्त पोषण से संबंसधत मामले को कें र के साथ उठाया है, यह भारत की प्रमखु 

नसदयों को जोड़ने के सलए अग्रणी मॉडल पररयोजना के रूप में काम कर सकती है। कावेरी नदी के बाढ़ 

के पानी को वायगी और गोंदार नसदयों के साथ जोड़कर तसमलनाडु के सूखाग्रस्त िेत्रों की ओर मोड़ा 

जाना िासहए। इससे सतरुसि, पदुकुोट्टई, मदरु,ै सशवगंगई, रामनाथपरुम और सवरुधनुगर सजलों में वषाव 

आधाररत कृसष भूसम को बहुत लाभ होगा। रु. 5,166 करोड़ की लागत अनमुान के साथ एक सवस्ततृ 

पररयोजना प्रसतवेदन मंजूरी के सलए कें र को भेजा गया है। इसी प्रकार, रु. 11,421 करोड़ की लागत से 

नहरों के आधसुनकीकरण का प्रस्ताव भी शीघ्र स्वीकृसत के सलए केन्र को भेजा गया है। पेन्नैयार और 

पालार सलंक योजना तथा असथकादाव-ुअसवनाशी बाढ़ नहर योजना का भी यही मामला है। मैं कें र से 

आग्रह करता ह ं सक वह इन पररयोजनाओ ंको शीघ्र पूरा करने के सलए मंजूरी प्रदान कर ेतथा धनरासश 

उपलब्ध कराए। 
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(नौ)    दशे में बेमौसमी वषाा और ओलावृवष्ट के कारण वर्न वकसानों की फसलों को 

नुकसान िुआ िै, उन्िें क्षविपूविा प्रदान वकए र्ाने और उनके वलए ॠण माफी योर्ना की 

घोषणा वकए र्ाने की आवश्यकिा 

 

प्रो. सौगि राय (दमदम): हाल ही में राजस्थान के एक सकसान द्वारा की गई आत्महत्या ने फरवरी-मािव 

में उत्तर भारत के 13 राययों में बेमौसमी बाररश और ओलावसृष्ट के कारण सकसानों को हुए नकुसान को 

उजागर सकया है। गजुरात, पंजाब, सहमािल प्रदेश, हररयाणा, महाराष् र, सबहार, उत् तर प्रदेश, मध् य प्रदेश, 

राजस् थान, जम मू-कश् मीर और पसिम बंगाल जैसे राय य आपदा से प्रभासवत हैं। अब जरूरत ससफव  मआुवजे 

की नहीं बसल्क कजव माफी की भी है। ससिव (ए एण्ड सी) ने 30.03.2015 को ससिव, सवत्तीय सेवाए ं

सवभाग, सवत्त मंत्रालय को पत्र सलखकर सकसानों द्वारा सलए गए फसल ऋणों के पनुभुवगतान में आ रही 

प्रमखु कसठनाइयों को उजागर सकया है तथा इस संबंध में बैंकों को सनदेश जारी करने का अनरुोध सकया 

है, साथ ही इस बात पर भी सविार करने का अनरुोध सकया है सक क्या पनुगवसठत ऋणों के सलए लाभ पर 

सविार सकया जा सकता है। लेसकन अभी तक कोई जवाब नहीं आया है। पसिम बंगाल की मखु्यमंत्री जी 

ने 09.04.2015 को कें रीय सवत्त मंत्री जी को पत्र सलखकर सकसानों की ददुवशा के बार ेमें बताया है, 

सजसमें आलू की बंपर फसल के कारण सकसानों को हुए नुकसान और उन्हें राहत देने के सलए रायय 

सरकार द्वारा उठाए गए कदमों का उल्लेख सकया गया है। उन्होंने सकसानों का कजव माफ करने की भी 

मांग की है। कें र को सकसानों को मआुवजा देने और बैंक ॠण माफी के संबंध में तरुतं सनणवय की घोषणा 

करनी िासहए। 
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(दस)  ओवडशा में ढेंकानाल से र्ोडा को र्ोड़ने वाली सड़क के वनमााण ििेु कें रीय सड़क वनवि 

से वनवियों का आवंटन वकए र्ाने की आवश्यकिा 

 

[सहन्दी]  

श्रीमिी सकंुिला लागुरी (क्योंझर): ओसडशा रायय के आसदवाससयों के िेत्रों के सवकास करने के सलए 

ढेनकानाल, जोडा वाया कंकराहाड, तेलकुई, बासपाल, बामेबारी में सड़कों को केन्रीय सड़क सनसध के 

माध्यम से बनाना असत आवश्यक है, परन्त ुकेन्र सरकार ने अभी तक इस पर सनणवय नहीं सलया है। इस 

लंसबत कायव के कारण ओसडशा के आसदवासी बाहुल्य िेत्रों का सवकास रूका हुआ है। इस िेत्र में कई 

मूल्यवान खसनज के अपार भंडार हैं परन्त ुसमसुित सड़क नहीं होने के कारण यहााँ पर कोई उद्योग लगने 

की बजाय यहााँ से खसनज पदाथों को ढोकर ले जाया जाता है। इन उपरोत्त आसदवासी बाहुल्य िेत्र में 

केन्रीय सड़क सनसध के माध्यम से सड़क बनाने से ही इन आसदवासी बाहुल्य िेत्र की सड़कों का सवकास 

हो सकेगा। उससे इस िेत्र का औद्योगीकरण करने में सहायता समलेगी, जो देश के संतसुलत सवकास को 

सदशा प्रदान करगेा। 

अतः मेरा कें र सरकार से आग्रह है सक उत्त सड़कों को कें रीय सड़क सनसध के माध्यम से बनाने 

की मंजूरी प्रदान की जाए। 
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(ग्यारि)  आधं्र प्रदेश में वनवेश और सुरढ आवथाक ववकास के वलए एक ववस्िृि नीविगि 

ढांचा प्रदान वकए र्ाने की आवश्यकिा 

 

[अनवुाद]  

श्री राम मोिन नायडू वकंर्रापु (श्रीकाकुलम) : मैं सरकार के ध्यान में लाना िाह ंगा सक आंध्र प्रदेश 

पनुगवठन असधसनयम, 2014 ने शेष आंध्र प्रदेश के साथ घोर अन्याय सकया है। इसमें पररसंपसत्तयों का 

सवतरण स्थान के आधार पर सकया गया, जबसक देयता का बंटवारा जनसंख्या के अनपुात के आधार पर 

सकया गया। यह देखते हुए सक वस्ततुः सभी प्रमखु पररसंपसत्तयां हैदराबाद शहर के आसपास सस्थत हैं, 

जो अब तेलंगाना का असभन्न अंग बन गया है। साझा राजधानी होने के बावजूद, आंध्र प्रदेश सभी प्रमखु 

आसथवक पररसंपसत्तयों से हाथ धो बैठा है और ॠण िकुाने के साधन के सबना ही भारी देनदारी सवरासत 

में ले ली है। इसके अलावा, आंध्र प्रदेश अपनी सस्थसत के कारण गंभीर प्राकृसतक आपदाओ ंके प्रसत 

संवेदनशील है। इससलए, कें र सरकार को सनवेश और सतत आसथवक सवकास के सलए एक पाररसस्थसतकी 

तंत्र बनाने के अलावा, एक ससक्रय नीसतगत ढांिे और पयावप्त सवत्तीय पैकेज के माध्यम से एक समान 

अवसर तैयार करने की आवश्यकता है। आंध्र प्रदेश के गहर े सवत्तीय संकट में फंसने की आशंका है, 

सजसके प्रसतकूल पररणाम उसके नागररकों, सवशेषकर गरीब और कमजोर वगव पर पड़ेंगे। इससलए कृपया 

आंध्र प्रदेश के साथ न्याय करें। 
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(बारि) आधं्र प्रदेश में ववशाखापट्टनम से अराकु िक एक अविररक्त टे्रन चलाये र्ाने की 

आवश्यकिा 

श्रीमिी गीिा कोथापल् ली (अराकु) : मैं सरकार का ध्यान इस ओर आकसषवत करना िाह ंगी सक पयवटन 

को बढ़ावा देने के सलए सवशाखापत्तनम से अराकु और अराकु से सवशाखापत्तनम तक एक असतररक्त 

रलेगाड़ी स्वीकृत करने की अत्यंत आवश्यकता है।  

इस संबंध में मैं ध्यान सदलाना िाह ंगी सक आंध्र प्रदेश में सस्थत अराकु एक तेजी से बढ़ता पयवटन 

स्थल है। वतवमान में, सवशाखापत्तनम और अराकु के बीि केवल एक रलेगाड़ी (प्रसत सदन एक यात्रा) िल 

रही है और यह पूरी यात्री िमता के साथ िलती है। यह रलेगाड़ी खूबसूरत पहासड़यों और घासटयों, 

प्राकृसतक झरनों और हररयाली के बीि से गजुरती है और कई पयवटक खूबसूरत प्रकृसत का आनंद लेने 

के सलए रलेगाड़ी से यात्रा करना पसंद करते हैं। अराकु के लोगों का सपना है सक एक सदन सरकार ग्लास 

रेन को बढ़ावा देगी जो बहुत सफल होगी और आंध्र प्रदेश का गौरव बनेगी। कई सनजी संगठन भी पी.पी.पी. 

मोड में रलेगाड़ी के सलए सनवेश करने के सलए तैयार हैं और यह प्रस्ताव सपछले 3 दशकों से रले मंत्रालय 

के पास लंसबत है। हालांसक कई वादे सकए गए हैं, लेसकन सब व्यथव। 

बसुकंग काफी पहले ही समाप्त हो जाती है और कई पयवटक यात्रा का मौका न समलने के कारण 

सनराश हो जाते हैं। इससलए मैं सरकार से अनरुोध करती ह ं सक इस मागव की व्यवहायवता की तरुतं जांि 

की जाए तथा इस मागव पर दूसरी रलेगाड़ी िलाने की व्यवस्था की जाए। मैं कृपया पी.पी.पी. मोड में 

ग्लास रेन शरुू करने की संभावना की भी जांि करने का अनरुोध करती ह ाँ, सजससे िेत्र में पयवटन को 

सनसित रूप से बढ़ावा समलेगा। 

उपरोक्त सस्थसत को ध्यान में रखते हुए, मैं माननीय रले मंत्री जी से अनरुोध करती ह ं सक कृपया 

इस पर सविार करें और तत्काल आवश्यक कारववाई करें। 

__________ 
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अपराह्न 1.26 बरे् 

अनुदानों की मांगें (सामान्य), 2015-16 

(एक)  मानव ससंािन ववकास मतं्रालय - र्ारी 

[सहन्दी]  

माननीय अध्यक्ष : अब हम एिआरडी की सडमान्ड्स फोर ग्रान्टस टेकअप कर रहे हैं। करीब दस माननीय 

सदस्य बोल िकेु हैं और बीस से भी ययादा माननीय सदस्य स्पीि ले कर िकेु हैं। मेरा इतना ही सनवेदन 

है सक हम इसे ढाई-तीन बजे से पहले खत्म करके, दूसर ेमंत्रालय की सडमान्ड टेकअप करेंगे।  

श्री लक्ष्मी नारायण यादव (सागर): अध्यि महोदया, आपने मझेु एिआरडी मंत्रालय की ग्रांट्स के संबंध 

में बोलने का अवसर सदया है, इसके सलए आपको धन्यवाद देता ह ं। मैं मंत्रालय की अनदुान की मांगों का 

तहेसदल से स्वागत करता ह ं और समथवन करता ह ं। 

अपराह्न 1.27 बरे् 

 

                    (उपाध्यि महोदय पीठासीन हुए) 

उपाध्यि जी, िंूसक समय बहुत सीसमत है इससलए मैं इतना ही कहना िाहता ह ं सक सपछले एक 

वषव में, जब से वतवमान सरकार सत्ता में आई है, सरकार ने सशिा के िेत्र में सभी स्तरों पर प्राथसमक 

सशिा से लेकर समसडल, हाई और यूसनवससवटी स्तर की सशिा में गणुात्मक पररवतवन सवस्तार की दृसष्ट से 

और अच्छी सशिा बच्िों को समल सके, इसके सलए सकए हैं। इसके सलए मैं सरकार का साधवुाद करता 

ह ं। िंूसक सलस्ट बहुत लमबी है और समय सीसमत है, इससलए मैं संसिप्त में अपनी बात सभा के सामने 

रखूंगा। 

मैं माननीय मंत्री जी के ध्यान में कुछ बातें जरूर लाना िाह ंगा सजनके बार ेमें मैं िाहता ह ं सक वे 

जरूर ध्यान दें। महोदय, कल जब सनशंक साहब बोल रहे थे, उन्होंने कहा था सक जब तक हम मानव 
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मूल्य आधाररत सशिा नहीं करेंगे, तब तक सशिा का कोई अथव नहीं रहेगा। महोदय, मैं उनकी इस बात 

से पूरी तरह सहमत ह ं और माननीय मंत्री जी से एक ही मांग करता ह  ंऔर सलाह देना िाहता ह ं सक वे 

हर स्कूल में प्राथसमक स्कूल से लेकर हाई स्कूल तक जब असेमबली में सभी बच्िे प्राथवना के सलए इकटे्ठ 

होते हैं तब महात्मा गांधी जी का ‘वैश्नव जन तो तेने कसहए पीर पराई जाने र'े, इस भजन को इंरोड्यूज 

करें।  

माननीय उपाध्यि महोदय, यह इस प्रकार का भजन है जो सवोत्म मानवता के सनमावण में सहायक 

हो सकता है, इससलए मेरा अनरुोध है सक वे इस बात पर सविार करें। इससे एक फायदा और हो सकता 

है सक जब महात्मा गांधी जी के इतने अच्छे भजन को आप इंरोड्यूज करेंगी, लोगों को प्राथवना करने के 

सलए आदेसशत करेंगी तो आप पर जो सेफरोनाइजेशन का आरोप लगता है, वह भी नहीं लग पाएगा 

क्योंसक सहंदसु्तान में धमरसनपेिता का अगर कोई प्रतीक है, तो वह महात्मा गांधी जी हैं और उनका यह 

भजन है। मैं माननीय मंत्री महोदया से गजुाररश करंूगा सक वे इस बार ेमें जरूर ध्यान दें। उपाध्यि महोदय, 

जो बजट प्रस्ततु सकया गया है, उसमें मैं कुछ अपनी व्यथा तथा कुछ सवभाग की कमजोररयों की ओर भी 

ध्यान सदलाना िाहता ह ाँ। वैसे मझेु इस बात का बड़ा खेद है और मैं तो िाह ंगा सक भारत सरकार, माननीय 

श्री नरने्र मोदी जी की सरकार ने सशिा के िेत्र में कटौसतयााँ की हैं, वे नहीं होनी िासहए। मानव संसाधन 

सवभाग या सशिा सवभाग की कटौसतयों का अथव होता है सक हम अपने सनु्दर भसवष्य, एक ससुभ्य भसवष्य 

में कटौती करते हैं। मैं माननीय मंत्री महोदया का ध्यान इस ओर भी सदलाना िाहता ह ाँ सक उन्होंने जो 

पेपर सकुव लेट सकये हैं, उसमें एक अनबंुध 9(ञ) है, मझेु समझ में नहीं आया सक एक ओर तो सरकार के 

पास पैसे की कमी है और जन सशिण संस्थानों के नाम से कौन सा काम हो रहा है? आज हमारी आजादी 

के 65-66 साल हो गये। उसके बाद सशिा का इतना सवस्तार हो गया, उसके बाद भी प्रौढ़ सशिा के नाम 

पर, 114 करोड़ रुपये की रासश सरकार जन सशिण संस्थानों को देने के नाम पर व्यय करती है। मैंने कई 

िेत्रों में देखा है, मैंने अपने संसदीय िेत्र के आसपास के कई सांसद समत्रों से पूछा है, जो जानते हैं सक 
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इस प्रकार के जन सशिण संस्थान कुछ भी नहीं कर रहे हैं। वे ससफव  यहााँ से ग्रांट लेकर जाते हैं और उसे 

खा जाते हैं। मेरा कहना है सक आप इसकी जांि करा लें। यसद कोई बहुत अच्छा संस्थान हो, तो उसे 

रासश सनसित रूप से जारी करें। मझेु तो अपने संसदीय िेत्र के बार ेमें बहुत ही अच्छी तरह से पता है। 

वहााँ भी एक जन सशिण संस्थान है और उसके अगल-बगल में भी कई संस्थान हैं, उनका कोई काम नहीं 

है। अतः माननीय मंत्री महोदया इस बार ेमें सविार करें और इस पर ध्यान दें। जो कटौसतयााँ हुई हैं, वे 

सडवोल्यूशन के नाम पर हुई हैं, लेसकन मैं िाहता ह ाँ सक सडवोल्यूशन के नाम पर यह नहीं होना िासहए। जो 

सवसभन्न योजनाएाँ िल रही हैं, उनमें सकसी प्रकार धन की कमी नहीं होनी िासहए।  

माननीय उपाध्यि महोदय, मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री महोदया से एक बात और कहना 

िाहता ह ाँ सक सजस प्रकार हम देख रहे हैं, यह ईमानदारी की बात है, सच्िाई है, इसे स्वीकार करना 

िासहए सक ग्रामीण स्तर पर सशिा देने का काम प्रदेश सरकारों का है, उनकी इस स्तर की सशिा में बहुत 

खरासबयााँ हैं, बहुत कसमयााँ हैं। ग्रामीण स्तर पर जो स्कूल्स हैं, उनमें बच्िों का हम अच्छा ररजल्ट नहीं 

देखते हैं। ऐसे स्कूल्स के बच्िे अच्छे सवद्याथी नहीं बन पाते हैं।  

[अनवुाद]  

माननीय उपाध्यक्ष: माननीय सदस्य, कृपया संिेप में अपनी बात रखें । माननीय मंत्री जी अपराह्न 

02.30 बजे जवाब देंगे, अभी भी 20 सदस्य बोलने के सलए मौजूद हैं।  

[सहन्दी]  

श्री लक्ष्मी नारायण यादव: इससलए मैं िाहता ह ाँ सक भारत सरकार को िासहए सक ग्रामीणों के सलए नये 

प्रकार अच्छी और गणुवत्तापूणव सशिा देने के सलए हर ब्लॉक में एक नवोदय सवद्यालय आरभं कर।े उससे 

यह होगा सक उस ब्लॉक के स्तर पर जो सवद्याथी अच्छे होंगे, प्रसतभावान होंग,े उन्हें भी अच्छी सशिा 

समल जाएगी और उन्हें आगे बढ़ने का मौका समलेगा।  
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इसके बाद मैं कहना िाहता ह ाँ सक जब से आर.टी.ई. लागू हुआ है तब से ऐसे सनदेश हो गये हैं सक 

आठवीं किा तक सकसी बच्िे को न रोका जाए। इसका पररणाम हुआ है, मैंने पच्िीसों स्कूल्स में जाकर 

देखा है, आठवीं किा तक के बच्िों को ठीक से अपना नाम भी नहीं सलखना आता है। मेरा आपसे 

अनरुोध है सक पहली-दूसरी-तीसरी किा तक तो सवद्यासथवयों को न रोका जाए, लेसकन उसके बाद की 

किा के बच्िों की परीिा ली जानी िासहए और उन्हें इस योग्य बनाये जाने के सलए बाध्य सकया जाना 

िासहए तासक वे पढ़ने-सलखने वाले बच्िे बन सकें ।  

मैं एक बात यूसनवससवटी एजकेुशन पर भी कहना िाहता ह ाँ। हालांसक कहने के सलए तो बहुत था, 

लेसकन आपने मेरा समय बहुत कम कर सदया है, इससलए मैं संिेप में अपनी बात कह ाँगा। 

वषव 2009 में भारत सरकार ने 30 नये सविसवद्यालयों को अपने हाथ में सलया है। मैं आपसे कहना 

िाहता ह ाँ सक उन सविसवद्यालयों की सस्थसत बहुत खराब है। उनमें से तीन-िार सविसवद्यालयों को तो मैं 

जानता ह ाँ। कुछ जगहों पर तो इतनी बरुी हालत है, हमार ेयहााँ सागर के वाइस िांसलर तो जेल में हैं। मझेु 

यह भी बताया गया है सक सबलासपरु यूसनवससवटी के वाइस िांसलर के सखलाफ भी सीबीआई की जांि 

िल रही है। मैं आपसे कहना िाहता ह ं सक इसका एकमात्र कारण यही है सक उन सविसवद्यालयों पर आपने 

सकसी प्रकार का सनयंत्रण नहीं रखा। जो एग्जीक्यूसटव काउंससल है, सजसे वहां पर सनयंत्रण रखना िासहए, 

उस एग्जीक्यूसटव काउंससल का सनमावण वाइस-िांसलर की मजी से होता है। ये संस्थान राजनीसत से दूर 

रहें, इससलए लोकल पॉसलसटसशयन्स को उनको नहीं रखा जाता है। वाइस-िांसलर सजनको नॉसमनेट 

करते हैं, व ेलोग आसधकांशतः उनके सबॉसडवनेट्स होते हैं और व ेउन सबॉसडवनेट्स से कुछ भी कराते हैं। 

हमार ेयहां कई प्रोफेससव, िंूसक वाइस-िांसलर ने दस्तखत करा सलए हैं, सीबीआई की जांि के दायर ेमें 

आ गए हैं, जबसक मैं जानता ह ं सक उनका कोई दोष नहीं है, उनको वाइस-िांसलर ने कहा सक दस्तखत 

कर दो और उन्होंने दस्तखत कर सदए। इससलए मैं मंत्री महोदया से कहना िाहता ह ं सक आपको इस 

एक्ट में पररवतवन करना िासहए और एग्जीक्यूसटव काउंससल में स्थानीय सांसद एवं अन्य अच्छे लोगों को 
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भी रखना िासहए, ससफव  प्रोफेससव से काम नहीं िलेगा और आपके असधकाररयों के पास इतना समय 

नहीं होता है सक बहुत गंभीरतापूववक उसे देख सकें । इस देश में आज सनजी सविसवद्यालय बहुत ययादा 

खलु गए हैं, जैसा कहा जाता है मशरूम ग्रोथ, इनकी ग्रोथ उससे भी ययादा हो गयी है। इसे रोका जाना 

िासहए। इसके सलए कोई अच्छी रगेलुेटरी अॅथाररटी बननी िासहए, जो इन पर सनयंत्रण कर सके वरना 

कल इनमें से पढे़ हुए बच्िे सडग्री लेकर घूमेंगे और अच्छे सविसवद्यालयों के सवद्याथी भी सडग्री सलए घूमेंगे। 

उनकी सडग्री कौन देखेगा। उनमें से पहला भी कहेगा सक मैं एमए, एलएलबी उत्तीणव ह ं और दूसरा भी 

कहेगा सक मैं एमए, एलएलबी उत्तीणव ह ं या पीएिडी ह ं, उस सस्थसत में सशिा का सडवैल्यूएशन हो जाएगा। 

इससलए मेरा आग्रह है सक इस बार ेमें सविार करें सक प्राइवेट यूसनवससवटीज के बार ेमें एक स्रांग रगेलुेटरी 

अॅथाररटी बननी िासहए तासक वे वाकई में सशिा के संस्थान बन सकें । मैं अपनी बात यहीं समाप्त करता 

ह ं। मैं मतं्री जी से अनरुोध करता ह ं सक वे इन बातों पर ध्यान दें और मैं इस सवभाग की सडमाण्ड्स फॉर 

ग्राण्ट का समथवन करता ह ं। 
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[अनवुाद]   

*श्री मलु् लापल् ली रामचंरन (वडकरा): सामासजक पररवतवन, सवकास और वसृि लाने के सलए सशिा सबसे 

महत्वपूणव साधन है। सशिा के िेत्र में सकए गए सकसी भी पररवतवन का समाज पर दूरगामी प्रभाव पडे़गा। 

इससलए सशिा के माध्यम से ही हम एक ऐसे पनुरुत्थानशील राष्र का सनमावण कर सकते हैं जो कल की 

िनुौसतयों का सामना कर सके।3 

जनसांसख्यकीय लाभांश हमार ेदेश का एक बड़ा लाभ है। और हमारी नवोसदत पीढ़ी की महान 

िमता और प्रसतभा का समसुित उपयोग केवल गणुात्मक सशिा के माध्यम से ही सकया जा सकता है। 

अनदुानों की मांगों-2015 में भाग लेते हुए मैं सरकार को याद सदलाना िाहता ह ं सक प्रस्तासवत 

नई सशिा नीसत को अंसतम रूप देने से पहले पयावप्त सावधानी बरतने की जरूरत है। हमें यह त्य नहीं 

भूलना िासहए सक हम एक बहुलवादी समाज में रहते हैं और हमारी संस्कृसत समसश्रत है। इससलए, नई 

सशिा नीसत को हमार ेधमवसनरपेि लोकािार और सांस्कृसतक सवरासत को ध्यान में रखना होगा। इससे 

बच्िों के मन में वैज्ञासनक सोि को भी बढ़ावा समलेगा। 

 हमार ेसदवंगत प्रधान मंत्री, राजीव गांधी जी ने वषव 1986 में यही सकया था। तत्कालीन नई सशिा 

नीसत की पररकल्पना और उसे अंसतम रूप देते समय उन्होंने सवसभन्न िेत्रों पर व्यापक सविार-सवमशव 

सकया था और इन व्यापक परामशों और बातिीत के माध्यम से शैसिक प्रणाली में बड़ी छलांग ने गसत 

पकड़ी। 

समपूणव सासहसत्यक कायवक्रम और ग्रामीण बच्िों के सलए प्रत्येक सजले में नवोदय सवद्यालयों की 

स्थापना राजीव जी की राष्रीय सशिा नीसत की ऐसतहाससक उपलसब्धयां थीं। 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।  ।  
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सशिा का असधकार इस नीसत का एक उप-उत्पाद है और हम इस त्य पर गवव कर सकते हैं सक 

हमार ेदेश जैसा सवशाल लोकतांसत्रक देश, सजसकी जनसंख्या दसुनया में दूसरी सबसे बड़ी जनसंख्या है, 

वषव 6 से 14 के बीि के सभी बच्िों के सलए साववभौसमक, असनवायव और मफु्त सशिा ससुनसित कर सकता 

है। सरकार द्वारा पौसष्टक भोजन, पसु्तकें , गणवेश आसद भी सनःशुल्क प्रदान सकए जाते हैं। 

मेरी समझ से सशिा का असधकार असधसनयम, स्वतंत्र भारत द्वारा बनाया गया अब तक का सबसे 

महान कानून है। और भारत का भाग्य किाओ ंमें तय होने जा रहा है। 

यह राजीव गांधी जी ही थे सजन्होंने सशिा मंत्रालय को मानव संसाधन सवकास मंत्रालय में 

पररवसतवत कर सदया। इसका उदे्दश्य मानव संसाधन सवकास के माध्यम से एक जीवंत एवं सशक्त राष्र का 

सनमावण करना था। 

भारत के समिृ जनसांसख्यकीय लाभांश को ध्यान में रखते हुए, मानव संसाधन सवकास मंत्रालय 

सबसे महत्वपूणव मंत्रालय है और यह हमार ेदेश की प्रगसत की कंुजी है। 

हालााँसक, अगर सशिा के सलए सकए गए आवंटन पर नजर डालें तो यह जानकर आियव होगा सक 

बजटीय आवंटन में भारी कटौती की गई है। 

सपछले वषव की तलुना में एस.एस.ए. के सलए आवंटन में 22.14% की कमी आई है। इतनी बड़ी 

कटौती के साथ, हमार ेबच्िों के खराब सीखने के स्तर को दूर करने के सलए सशिा की गणुवत्ता बढ़ाने 

पर ध्यान कें सरत करना कैसे संभव है? 

सपछली सरकार के प्रमखु कायवक्रम राष्रीय माध्यसमक सशिा असभयान के सलए आवंसटत रासश 

सपछले वषव की तलुना में इस वषव 29% कम है। राष्रीय उच्ि सशिा असभयान (आर.यू.एस.ए.) के सलए 

यह कमी िौंका देने वाली 48% है। यह जानकर आियव होता है सक मध्याह्न भोजन के सलए आवंटन में 

भी भारी कटौती की गई है। 
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सरकार का तकव  है सक 14वें सवत्त आयोग की ससफाररशों के बाद रायय को उसका उसित सहस्सा 

समलेगा। हकीकत में ऐसा होने वाला नहीं है। 

यूनेस्को के अनमुान के अनसुार, सवि में सबसे असधक सविसवद्यालय भारत में हैं। लेसकन यह 

जानना सिंताजनक है सक इनमें से एक भी सविसवद्यालय दसुनया के 200 सववशे्रष्ठ सविसवद्यालयों में शासमल 

नहीं है। इसमें कोई संदेह नहीं सक हमार ेपास आई.आई.टी., आई.आई.एम. आसद जैसे उत्कृष्ट संस्थान 

हैं। लेसकन जब बात सविसवद्यालयों की आती है तो हमें अभी लंबा रास्ता तय करना है। 

यसद आप सवि के सवोत्तम सविसवद्यालयों पर नजर डालें तो आप पाएगंे सक इनमें से कई 

सविसवद्यालयों में भारत के प्रोफेसर और सशिासवद हैं। यह मसस्तष्क पलायन क्यों? गंभीर आत्मसनरीिण 

सकया जाना िासहए और इन प्रसतभाओ ंको वापस लाने के सलए हर संभव प्रयास सकए जाने िासहए। 

सशिा का असधकार समाज के वंसित वगव के बच्िों के सलए सभी शैिसणक संस्थानों में 25% 

आरिण का आिासन देता है। यह देखना एक सवरोधाभास है सक कई सनजी संस्थान इन सनयमों का 

पालन नहीं करते हैं और वे इन सवद्यालयों में प्रवेश के सलए भारी कैसपटेशन शुल्क वसूलते हैं। यसद ऐसी 

सस्थसत बनी रही तो कमजोर वगव के बच्िों को इस ऐसतहाससक असधसनयम का लाभ कैसे समलेगा। सरकार 

को इस सबंद ुपर सवशेष ध्यान देना िासहए तथा मानव संसाधन सवकास मंत्रालय को इसे अिरशः लागू 

करने के सलए सख्त सनदेश जारी करने िासहए। यसद सशिा को व्यावसासयक आधार पर िलाया जाएगा 

तो समानता, उत्कृष्टता और सवस्तार के प्रमखु ससिांत केवल कागजों पर ही रह जाएगंे। 

शैसिक समदुाय और बौसिक वगव द्वारा मानव संसाधन सवकास मंत्रालय की काफी आलोिना की 

गई है सक सरकार कई शैिसणक संस्थानों की स्वायत्तता में दखल दे रही है। 

भारतीय प्रौद्योसगकी संस्थान, मुंबई के सनदेशक मण्डल के अध्यि, प्रससि परमाण ुवैज्ञासनक श्री 

असनल काकोडकर के साथ सकए गए व्यवहार से संबंसधत सववाद इसका एक उदाहरण है। 
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एन.सी.ई.आर.टी. की सनदेशक प्रो. परवीन ससंक्लेयर जी को उनका कायवकाल समाप्त होने से दो 

वषव पूवव ही पद से हटा सदया गया। उन्हें बखावस्त करने के फैसले से पहले खदु का बिाव करने की अनमुसत 

नहीं थी। 

आई.आई.टी., सदल्ली के सनदेशक श्री शेवगांवकर जी के कायवकाल से दो वषव पहले इस्तीफा देने 

से एक और सववाद खड़ा हो गया। 

सदल्ली सविसवद्यालय में िार वषीय स्नातक कायवक्रम ने काफी सववाद पैदा सकया और अंततः 

सरकार ने इसे वापस ले सलया, सजससे सविसवद्यालय में शैिसणक मामलों के प्रसत उसकी अयोग्यता 

उजागर हो गई। 

भारतीय ऐसतहाससक अनुसंधान पररषद का पुनगवठन एक अन्य प्रमखु मदु्दा था, सजस पर यह 

सरकार सवसभन्न िेत्रों के इसतहासकारों के सनशाने पर थी। आई.सी.एि.आर. के अध्यि के रूप में श्री 

वाई. सदुशवन राव जी की सनयसुक्त ने काफी सववाद उत्पन्न सकया, क्योंसक उनके शैिसणक ररकॉडव से पता 

िला सक वे एक प्रसतसष्ठत इसतहासकार नहीं थे। कोई भी देख सकता है सक यह सरकार सकस तरह से गपु्त 

रूप से आई.सी.एि.आर. जैसे महत्वपूणव शैिसणक सनकाय का भगवाकरण करने का प्रयास कर रही है। 

मुंबई में असखल भारतीय सवज्ञान कांगे्रस में हुई ििाव से यह भी पता िलता है सक यह सरकार ऐसे 

महत्वपूणव आयोजन को भी लापरवाही से ले रही है। वजै्ञासनक समदुाय इस वषव की सवज्ञान कांगे्रस से पूरी 

तरह सनराश था। मैं इस सबंद ुपर जोर दे रहा ह ं क्योंसक सवज्ञान और सशिा एकीकृत हैं। 

मेर ेपास ऐसे कई अन्य उदाहरण हैं जहां यह मंत्रालय तीव्र गसत से सशिा प्रणाली का भगवाकरण 

करने की सदशा में आगे बढ़ रहा है। 
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अंत में मैं यह कहना िाह ंगा सक सशिा के सकसी भी पुनसनवदेशन की शुरुआत राजीव गांधी द्वारा 

सनधाव ररत वषव 1986 की नई सशिा नीसत से होनी िासहए, जो मानव संसाधन सवकास के माध्यम से हमार े

देश के समग्र सवकास के सलए एक रोड मैप थी। 
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[सहन्दी]  

 *श्री रिन लाल कटाररया (अम्बाला): मैं एिआरडी मंत्रालय की ग्रांट्स पर समथवन करता ह ाँ। भारत 

जैसे सवसवधताओ ं वाले एवं सभन्न-सभन्न भाषाओ ं वाले सवशाल देश में सशिा एक िुनौती है, देश के 

प्रधानमंत्री ने देश की जनता को गणुवत्ता एवं रोजगार सदलाने वाली कौशल सवकास सशिा पर ध्यान 

केसन्रत सकया है। इसीसलए देश में 80,000 स्कूलों को अपगे्रड करने का सनणवय हुआ है। एवं 6 हजार 

मॉडल स्कूल, हर रायय में आईआईएम, आईआईटी, सरपल आईटी जैसे सविस्थरीय संस्थान खडे़ करने 

के सनणवय सलए गए हैं। हम प्रधानमंत्री के सवजन का इस बात से ही अंदाजा लगा सकते हैं सक उन्होंने 

प्रधानमंत्री बनते ही महामना मदन मोहन मालवीय, सजन्होंने बनारस सहन्दू यूसनवससवटी की आधारसशला 

रखी थी उन्हें भारत रत्न सदया। राष्रपसत महोदय ने भी संसद के दोनों सदनों में सरकार के सवजन को 

प्रदसशवत करते हुए उच्ि सशिा एवं गणुवत्ता वाली सशिा पर बल सदया है। इसी प्रकार से हमार ेपूवव राष्रपसत 

डॉ0 अब्दलु कलाम ने भी कहा है सक सशिा वो होनी िासहए जो सवद्यासथवयों के िेहर ेपर मसु्कान ला सके। 

बजट में सशिा और सामासजक सरुिा पर जोर सदया गया है तासक जमीनी हालात को बदला जाए और 

एजकेुशन और सस्कल डेवलेपमेंट को सशिा का आधार बनाया जाए।  

सववसशिा आसभयान सशिा िेत्र में क्रांसतकारी भूसमका सनभा रहा है इससलए बजट में 22 हजार 

करोड़ रुपए इस मद में रखा गया है। समड डे मील के सलए 9 हजार करोड़ राष्रीय माध्यसमक सशिा में 

3565 करोड़ तकनीकी सशिा में 2200 करोड़, राष्रीय माध्यसमक सशिा में 1155 करोड़, सूिना 

प्रौद्योसगकी समशन के सलए 200 करोड़ का प्रावधान सकया गया है। मेरा मानना है सक गणुवत्ता उन्मखु 

सशिा प्रणाली एक शसत्त संविवक है, जो सवि के एक प्रमखु राष्र के रूप में भारत की कालाकल्प कर 

देगी। सजस प्रकार से आज दसुनया में सडसजटल क्रांसत आई है, भारत भी उस सडसजटल क्रांसत की ओर 

बढ़ रहा है। यह तकनीक हमार ेछात्रों को अच्छी सशिा और अच्छे मूल्यों को प्रदान कराएगी और उनका 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा। ।  
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भसवष्य संवारने में साथवक सासबत होगी। हमारी सशिा नीसत में इनपटु की बजाट आउटपटु पर जोर सदया 

गया है, इससलए पढ़ने सलखने और गणीतीय दिता का एक माहौल बनाने के सलए (पढे़ भारत, बढे़ भारत) 

एक उत्तम कदम है। मझेु खशुी है सक प्रधानमंत्री जी ने ‘बेटी बिाओ और बेटी पढ़ाओ‘ कायवक्रम के सलए 

हररयाणा को सिसन्हत सकया और सार ेसवि को भारत के इस संकल्प के बार ेमें अवगत कराया। 

जहााँ पर सरकार ने सशिा िेत्र को प्राथसमकता दी है, वहीं पर आजादी के बाद जो तस्वीर सदखायी 

पड़ती है उसमें धुंधलापन है। ताजा ररपोटव ने सरकारी स्कूलों में पढ़ाई-सलखाई के सगरते स्तर के बार ेमें 

सिेत सकया है। बसुनयादी सशिा के स्तर को हमें गंभीर िनुौती के रूप में बनाना होगा। आज मन को बड़ा 

दखु होता है जब ररपोटव में यह प्रदसशवत सकया जाता है सक हमार ेपांिवीं के बच्िे दूसर ेक्लास की पसु्तक 

नहीं पढ़ सकते। हमार ेबच्िों की गसणत व अंगे्रजी की नींव बहुत कमजोर होती है। इसमें अध्यापकों का 

रेंड न होना भी आग में घी का काम कर रहा है। ये भी सवे में आया है सक 20 प्रसतशत अध्यापक अपने 

योग्यता टेस्ट को पास ही नहीं कर पाते। यह देश के सलए बड़ा सिंता का सवषय है। इसीसलए सशिा के िेत्र 

में और बडे़ बदलाव की जरूरत है। बाजारीकरण के इस दौर में आसभभावक सशिा को बच्िे के द्वारा 

अपनी महत्वाकांिा की पूसतव का साधन भी मानते हैं। यद्यसप इसे गलत प्रवसृत्त भी कहा गया है क्योंसक 

बाजारीकरण की सशिा बच्िे के सवािंगीण सवकास में बाधा खड़ी कर सकती है।  

यह सि है सक सशिा केन्र और राययों की समलीजलुी सजममेवारी है। यद्यसप 14वें फाइनेंस कमीशन 

ने राययों के सवत्तीय असधकार 32 प्रसतशत से बढ़ाकर 42 प्रसतशत कर सदए हैं। इससे राययों की सशिा 

पर खिव करने की सजममेवारी आसधक बढ़ गयी है। यद्यसप हमार ेआलोिक सवव सशिा आसभयान, समड डे 

समल, राष्रीय माध्यसमक सशिा आसभयान, टीिर रैसनंग जैसी मदों में बजट में कमी की बात कहकर हमार े

ऊपर सनशाना साध रहे हैं। हमें राययों के साथ ठोस ढंग से बात करके इस भ्ांसत को समटाना होगा और 

िाहे हमें कोई भी तकनीक अपनानी पडे़, हमें इस िते्र में धन की उपलसब्ध बढ़ानी पडे़गी। हमें सववसशिा 

असभयान में रांसपेरेंसी भी लानी होगी और अध्यापकों की भती करते वक्त क्वालीफाइड अध्यापकों की 
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भती पर भी जोर देना होगा। मैं माननीय मंत्री जी का ध्यान सदलाना िाह ाँगा सक 68 साल की आजादी के 

बाद आज भी ग्रामीण िेत्रों में देखने को समलता है सक अव्वल में तो गााँवों में स्कूल नहीं है, स्कूल हैं तो 

ससंगल अध्यापक है, आधारभूत ढााँिे की कमी है। हमें इस ओर ध्यान देना होगा। मैं मंत्री महोदय को 

बधाई भी देना िाह ाँगा सक प्रधानमंत्री द्वारा अपनाए गए स्वच्छता आसभयान के अंतगवत स्कूली बच्िों के 

सलए टॉयलेट बनाने का क्रांसतकारी कदम सरकार ने उठाया है। मैं ये भी अनरुोध करना िाह ाँगा सक सरकार 

इस अवधाराणा को समाप्त कर ेसक प्राइवेट स्कूलों में ही गणुवत्ता की सशिा समलती है। हमें आरटीई एक्ट 

के अनसुार क्लास में अध्यापक व बच्िों का 1.30 के रसेशयों को भी बनाकर रखना होगा और सशिा के 

सलए हमने जो भी योजना बनाई है उस योजना को हमें एक सनसित समय में लागू करना होगा तासक कोई 

योजना सपछड़ न जाए।  

मैं अंबाला लोक सभा िेत्र से िनुकर आता ह ाँ जो एक आरसित िेत्र है। मरे ेिेत्र का सवकास सपछले 

कई दशकों से रुका पड़ा है। जब 1966 में हररयाणा का सनमावण हुआ तब अंबाला गेटवे ऑफ हररयाणा 

कहा जाता था। यह प्रदेश का हर िेत्र में उन्नत लोक सभा िेत्र था, परतं ुआज वहााँ न कोई आईआईएम 

है न कोई आईआईटी है, न कोई सस्कल डेवलेपमेंट के सलए कोई संस्थान है। छात्राओ ंके सलए भी कोई 

यूसनवससवटी नहीं है। मेरी लोक सभा का पंिकूला सजला हररयाणा की समनी राजधानी कहा जाता है। सफर 

सशिा के िेत्र में वहां पर कोई बड़ा संस्थान आज तक क्यों नहीं आया। आज भारत सरकार बाबा साहेब 

डॉ0 भीमराव अंबेडकर की 125वीं जयंती मनाने जा रही है। भारत सरकार ने इस सदशा में बहुत 

सकारात्मक कदम उठाए ंहैं। मैं इस जयंती वषव में माननीय मंत्री महोदय से ये अनरुोध करूाँ गा सक मेर ेिेत्र 

में बाबा साहेब डॉ0 भीमराव अंबेडकर के नाम से एक सविसवद्यालय बनाया जाए। मसहला सविसवद्यालय 

बनाया जाए, आईआईएम, आईआईटी जैसी संस्था लायी जाए। मैं यह भी मांग करूाँ गा सक दसलत छात्रों 

के स्कॉलरसशप में वसृि की जाए एवं उनके सलए आधसुनक छात्रावास बनाए जाए। तासक उनको उच्ि 

सशिा के िेत्र में कोई तकलीफ न आए। अतः मैं इन मांगों का समथवन करता ह ाँ।  
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[अनवुाद]  

*श्री एस.आर. ववर्य कुमार (चेन्नई केन्रीय):मैं हमारी सप्रय नेता माननीय मक्कसलन मदुालवर इधाया 

देवम परुात्िी थलाइवी डॉ.  अममा जी को धन्यवाद देता ह ं सक उन्होंने मझेु इस प्रसतसष्ठत सभा में सेंरल 

िेन्नई लोक सभा सनवाविन िेत्र का प्रसतसनसधत्व करने का अवसर सदया तथा वषव 2015-16 के सलए  

मानव संसाधन सवकास मंत्रालय की अनदुानों की मांगों पर अपने सविार व्यक्त करने का अवसर सदया। 

मानव संसाधन सवकास मंत्रालय में स्कूल सशिा और सािरता सवभाग तथा उच्ितर  सशिा सवभाग 

जैसे दो सवभाग शासमल हैं। 

स्कूल सशिा और सािरता सवभाग के सलए बजट अनुमान 42,219.50 करोड़ रुपये है, सजसमें 

से 39,038.50 करोड़ रुपये योजना पररव्यय के सलए और 3,181.00 करोड़ रुपये गैर-योजना पररव्यय 

के सलए हैं। इस सवभाग के सलए कुल बजट अनमुान सवत्तीय वषव 2014-15 के सलए रु. 55,115.10 करोड़ 

से घटाकर वतवमान में रु. 42,219.50 करोड़ कर सदया गया है। सरकार का इरादा 80,000 से असधक 

माध्यसमक सवद्यालयों को अपगे्रड करना और 75,000 जूसनयर / समसडल को वररष्ठ माध्यसमक स्तर पर 

जोड़ना या अपगे्रड करना है तासक यह ससुनसित सकया जा सके सक प्रत्येक बच्िे की 5 सकमी पहंुि के 

भीतर एक वररष्ठ माध्यसमक सवद्यालय है। साववभौसमक स्कूली सशिा प्राप्त करने तथा इस सवभाग के अंतगवत 

िल रही अनेक योजनाओ ंको जारी रखने के सलए वषव 2015-16 के सलए बजट आवंटन में सपछले सवत्त 

वषव की तलुना में वसृि की गई है। आइए हम इस मामले पर पनुसवविार करने और वषव 2015-16 के सलए 

पररव्यय में वसृि की उममीद करें। 

 

* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।  
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मध्याह्न भोजन ससहत स्कूली सशिा से संबंसधत मदु्दों को पूरा करने के सलए इस सवभाग के सलए 

पररव्यय बढ़ाना आवश्यक है। तसमलनाडु रायय का िमकदार उदाहरण है सक रायय में स्कूली बच्िों को 

संतसुलत पोषण के साथ मध्याह्न भोजन उपलब्ध कराया जा रहा है तथा सभी स्कूली बच्िों को साइसकल, 

पसु्तकें , गसणतीय उपकरण, एटलस, यूसनफॉमव, बैग, जूते आसद जैसी सभी आवश्यक िीजें सनःशलु्क 

उपलब्ध कराई जा रही हैं, तथा उच्ितर माध्यसमक, आई.टी.आई., पॉसलटेसक्नक और कॉलेज के छात्रों 

को लैपटॉप, कंप्यूटर भी उपलब्ध कराए जा रहे हैं, सजनका साववभौसमक कायावन्वयन के सलए कें र सरकार 

द्वारा अध्ययन सकया जाना िासहए। 

उच्ितर सशिा सवभाग के सलए बजट अनमुान रु. 26,855.26 करोड़ है, सजसमें से रु. 

15,855.26 करोड़ योजना पररव्यय के सलए और रु. 11,000.00 करोड़ गैर-योजना पररव्यय के सलए 

हैं। इस सवभाग के सलए कुल बजट अनमुान सवत्तीय वषव 2014-15 के सलए रु. 27,656.00 करोड़ से 

घटाकर वतवमान में रु. 26,855.26 करोड़ कर सदया गया है। 

इसमें अनेक प्रस्ताव हैं, जैसे कनावटक में नया आई.आई.टी. स्थासपत करना, धनबाद सस्थत 

भारतीय खनन सवद्यालय को पूणव आई.आई.टी. में उन्नत करना, नागालैंड और ओसडशा में सवज्ञान और 

सशिा अनसंुधान संस्थान स्थासपत करना, अरुणािल प्रदेश में सफल्म सनमावण, एनीमेशन और गेसमंग कें र 

तथा हररयाणा और उत्तराखंड में मसहलाओ ंके सलए प्रसशितुा प्रसशिण संस्थान स्थासपत करना, जममू-

कश्मीर, पंजाब, तसमलनाडु, सहमािल प्रदेश और असम में असखल भारतीय आयसुववज्ञान संस्थान (एमस) 

स्थासपत करना। मैं तसमलनाडु रायय के सलए एक और आई.आई.टी. की मंजूरी तथा प्रस्तासवत असखल 

भारतीय आयसुववज्ञान संस्थान (एमस) की स्थापना इसी सवत्तीय वषव में करने की जोरदार अपील करता 

ह ं। 

यह देखा गया है सक सवत्त वषव 2014-15 में संशोसधत आवंटन की तलुना में सशिा िेत्र में कुल 

कटौती 2.02% है। कुल समलाकर स्कूली सशिा एवं सािरता सवभाग तथा उच्ितर सशिा सवभाग को 
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लगभग रु. 69.074 करोड़ समले हैं। 2014-15 के सलए पररशोसधत प्राक्कलन लगभग 70,505 करोड़ 

रुपये था। हालांसक, सवत्त वषव 2014-15 के वास्तसवक व्यय से तलुना करें तो यह कटौती लगभग 

16.54% है। 

स्कूल सशिा एवं सािरता सवभाग तथा उच्ितर सशिा सवभाग के सलए व्यय में भारी कटौती से 

बेहतर स्कूल सशिा तथा अत्याधसुनक उच्ि सशिा प्रदान करने के उदे्दश्यों को प्राप्त करने के हमार ेप्रयासों 

में देरी होगी। 

इससलए, मैं सरकार से आग्रह करंूगा सक वह आवंटन मामले पर पनुसवविार कर ेऔर इसे उसित 

उच्ि स्तर तक बढ़ाए तासक महत्वपूणव सशिा िेत्र को मदद समल सके। 

मैं एक बार सफर हमारी आदरणीय नेता डॉ.  अममा और अध्यि महोदया को इस अवसर के सलए 

धन्यवाद देता ह ं और अपनी बात समाप्त करता ह ं। 
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[सहन्दी]  

*श्री श्रीरगं अप्पा बारणे (मावल): सशिा केवल कायविमता को बढ़ाने का मात्र साधन नहीं है यह जन 

साधारण की सहभासगता को व्यापक बनाने और व्यसक्त समाज की समग्र गणुवत्ता को प्रभावी बनाने का 

उपकरण भी है सशिा के माध्यम से ही सकसी भी समाज को सभ्य और ससुवकससत बनाया जा सकता है। 

इसी सोि को ध्यान में रख कर वतवमान सरकार कायव कर रही है।  

मानव संसाधन सवकास मंत्रालय के अधीन दो सवभाग सशिा और सािरता तथा उच्ितर सशिा 

सवभाग है। स्कूल सशिा और सािरता सवभाग का उदे्दश्य है राष्र की मानव िमता का भरपूर उपयोग के 

सलए सभी को एक समान सशिा समले और उच्ितर सशिा सवभाग का उदे्दश्य समानता और उत्कृष्टता4 के 

साथ भारत की मानव िमता का उपयोग सशिा के िते्र में हो, और आज के एक इस अत्यंत प्रसतस्पधाव 

के वातावरण में अच्छे गणुवत्तापूणव मानव संसाधन आधार बहुत ही आवश्यक है इसी सदशा में सपछले कई 

दशकों से सवकास की अवधारणा सवकससत हुई है।  

 जहााँ एक ओर सशिा की गुणवत्ता में सधुार एवं सशिा का स्तर बढ़ाने हेत ुनई नई योजनाए ंबनाई 

जा रही है, वहीं सशिा के प्रसत हमें जमीनी हकीकत को समझने की जरूरत हैं। देश के सरकारी सशिण 

संस्थान में हमें बेहतर सशिा समलेगी या नहीं, यह बात हमें सोिने पर मजबूर कर देती है। वतवमान में कोई 

स्कूल भवन नहीं है। बच्िे खलुे मैदानों या पेड़ के नीिे पढ़ाई करने को मजबूर हैं और अगर कहीं पर कोई 

स्कूल भवन है तो बहुत ही जजवर हालत में है। स्कूल में बैठने के सलए फनीिर तक उपलब्ध नहीं है। छात्र-

छात्राए ंजमीन पर बैठकर पढ़ाई करते हैं अतः सरकार को इस हकीकत पर सविार करना होगा और इस 

सस्थसत से सनपटने के सलए व्यापक कायवक्रम बनाने होंगे। तभी सरकार द्वारा िलाई जा रही योजनाए ं

सफल सासबत होंगी। 

 
* भाषण सभा पटल पर रखा गया। ।  
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सशिा सवभाग द्वारा सवसभन्न योजनाओ ंके सक्रयान्वयन तो सकया जाता रहा है लेसकन मैं सरकार 

का ध्यान स्कूलों में सशिकों की कमी की ओर सदलाना िाहता ह ाँ। आज देश में कई ऐसे स्कूल हैं जहााँ 

लगभग 500 छात्रों को पढ़ाने के सलए 2 या 3 ही सशिक हैं। एक ही सशिक इतने छात्रों को कई सवषयों 

की पढ़ाई कराते हैं। इस गंभीर सस्थसत को भी समझने की जरूरत हैं अगर एक ही सशिक कई सवषयों की 

पढ़ाई कराएगा तो सशिा का स्तर क्या होगा। यह अपने आप समझ में आता है अतः सरकार को सबसे 

पहले स्कूलों में सशिकों की कमी को पूरा करना होगा तासक बच्िों को एक अच्छी सशिा समल सके।  

सपछले कुछ सालों से सशिा का व्यावसायीकरण बढ़ गया है। हर जगह कई सनजी स्कूल खलु िकेु 

हैं और इन सनजी स्कूलों ने पूणव रूप से सशिा का व्यवसाय शरुू कर सदया है। आज के समय में सनजी 

स्कूल वह सब सशिा देती हैं सजस प्रकार की सशिा मानव उत्थान के सलए जरूरी है। परतं ुइस सशिा के 

बदले सनजी स्कूल एनअुल िाजव, एवं अन्य तरह तरह के िाजव लगाकर आसभभावकों से मोटी रकम 

वसूलते हैं और हर साल 20 से 30 प्रसतशत तक फीस बढ़ा रहे हैं। मेरा सझुाव है सक सरकार इस प्रकार 

सनजी स्कूलों द्वारा फीस बढ़ाए जाने से रोकने हेत ुउसित कायववाही कर ेऔर सशिा के व्यवसायीकरण 

कारण को रोकें  तथा सनजी स्कूल पर सरकार का सनयंत्रण और बढ़ाया जाए।  

इस बात को नकारा नहीं जा सकता है सक सरकारी स्कूलों की सस्थसत अभी भी दयनीय है और 

हम उच्ि गणुवत्ता की सशिा की बात करते हैं। आज भी देश के सभी सरकारी स्कूलों में आवश्यक 

ससुवधाओ ंकी कमी नजर आती है। देश में सजतने भी सरकारी स्कूल हैं वहां पर शौिालय, पीने का पानी, 

उसित प्रयोगशाला, पसु्तकालय, खेलने की सामग्री और खेल मैदान तथा खेल प्रसशिक की बेहद कमी 

है और करीब 700-800 बच्िों पर मात्र 35-40 कंप्यूटर उपलब्ध हैं और इसी के िलते लोग सरकारी 

स्कूल में बच्िों को भेजना पसंद नहीं करते और मेरा ऐसा मानना है सक जब तक इन सब तरह की 

ससुवधाओ ंकी पूसतव नहीं की जाएगी तब तक सशिा का स्तर नहीं बढ़ पाएगा और देश के नागररक सवशेषकर 

शहरों में रहने वाले लोगों को सरकारी स्कूलों पर भरोसा नहीं होगा। यसद हमें लोगों का भरोसा इन 
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सरकारी स्कूलों पर बढ़ाना है तो हमें सभी सरकारी स्कूलों में सभी आवश्यक ससुवधाओ ंके साथ-साथ 

सशिकों की संख्या भी बढ़ानी होगी। 

 केन्रीय सवद्यालय एवं जवाहर नवोदय सवद्यालय में सशिा का स्तर बाकी सरकारी स्कूलों से 

बेहतर है और मानव संसाधन सवकास मंत्रालय ने प्रत्येक सांसद के सलए उनके िेत्र में केन्रीय सवद्यालय 

में प्रवेश सदलाने हेत ुप्रसतवषव 6 सीट का कोटा सनधाव ररत सकया हुआ है। इन मात्र 6 सीट के सलए हमार े

पास प्रसतवषव 400-500 लोगों का आवेदन आता है और यह हमार ेसलए कसठन सस्थसत बन जाती है। अतः 

मैं मानव संसाधन सवकास मंत्री जी से आग्रह करूाँ गा सक केन्रीय सवद्यालय में प्रत्येक सांसद को उसके 

िेत्र में आने वाले प्रत्येक केन्रीय सवद्यालय के सलए 10-10 सीट का कोटा बनाया जाए सजससे सक िेत्र 

वाससयों की कोई नाराजगी न हो और बच्िों को भी एक बेहतर सशिा समले सके। 
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[अनवुाद]  

*श्री भिृािरर मििाब (कटक): दसुनया भर की सभी सरकारें सशिा के महत्व को पहिानती हैं। केवल व े

समाज ही आज वैसिक बाजार में सफलतापूववक प्रसतस्पधाव कर सकते हैं सजन्होंने प्रासंसगक ज्ञान और 

कौशल हाससल कर सलया है और यह बच्िों और यवुाओ ंको प्राप्त सशिा की गणुवत्ता और मानक पर 

सनभवर करता है। इससलए सशिा पर सनवेश, राष्र की वसृि और सवकास को तीव्र करने के सलए एक शसक्त 

तंत्र के रूप में उभरा है। सशिा न केवल कायवकुशलता बढ़ाने का एक साधन है, बसल्क लोकतांसत्रक 

भागीदारी को बढ़ाने और व्यापक बनाने तथा व्यसक्त और समाज की समग्र गणुवत्ता को उन्नत करने का 

एक कुशल साधन भी है। भारत की जनसंख्या बहुत बड़ी है और तीव्र िेत्रीय, सामासजक और लैंसगक 

असंतलुन को दूर करने के सलए 5संभासवत जनसांसख्यकीय लाभांश को प्राप्त करने के सलए सशिा की 

गणुवत्ता में सधुार के सलए ठोस प्रयास सकए जाने की आवश्यकता है, क्योंसक तेजी से बदलते घरलूे और 

वैसिक पररदृश्य को देखते हुए मात्र मात्रात्मक सवस्तार से वांसछत पररणाम प्राप्त नहीं होंगे।  

जबसक प्राथसमक सशिा राष्र के सलए मौसलक आवश्यकता  है, उच्ि सशिा वैिीकृत यगु में इसकी 

आसथवक और तकनीकी प्रगसत को सनधावररत करती है। मानव संसाधन सवकास मंत्रालय के दो सवभाग हैं, 

अथावत् , स्कूली सशिा एवं सािरता सवभाग तथा उच्ि सशिा सवभाग। मैं इन दोनों सवभागों पर अलग-अलग 

तथा सवशेष रूप से इस वषव के बजटीय आबंटन पर ििाव करना िाह ंगा। यूसनयन बजट 2015-16 समसश्रत 

प्रसतसक्रयाए ंलेकर आया है। जबसक उच्ि सशिा, कौशल सवकास और नौकररयों को असधक महत्व सदया 

गया है, मझेु लगता है सक सशिा िेत्र में बसुनयादी मदु्दों की उपेिा की गई है या उन्हें बहुत कम महत्वपूणव 

माना गया है। सशिा िेत्र को कुल रु. 68,968 करोड़ आवंसटत सकए गए हैं। उच्ितर सशिा सवभाग को वषव 

2015-16 में रु. 26,855 करोड़ समले हैं, जो सपछले वषव 2014-15 में समले रु. 23,700 करोड़ से 13.31 

 
*  भाषण सभा पटल पर रखा गया। ।  
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प्रसतशत असधक है। गणुवत्तापूणव सशिा पर ध्यान 80,000 से असधक माध्यसमक सवद्यालयों को उन्नत 

करने और 75,000 जूसनयर/समसडल को वररष्ठ माध्यसमक स्तर में जोड़ने या उन्नत करने की योजना 

द्वारा प्रदसशवत सकया गया है। सवव सशिा असभयान (एस.एस.ए.) को सपछले वषव के रु. 93.14करोड़ की 

तलुना में रु. 100 करोड़ आवंसटत सकए गए हैं। सफर भी, मैं कह ंगा सक सशिा के सलए समग्र आवंटन में 

मामूली कमी आई है। उच्ि सशिा हेत ुलगभग 22% की वसृि हुई है और यह दशावता है सक स्कूल से उच्ि 

सशिा की ओर ध्यान केसन्रत सकया जा रहा है। सरकार ने स्कूल सवभाग के सलए रु. 42,219.5 करोड़ 

सनधाव ररत सकए हैं। वषव 2015-16 के सलए सशिा बजट सपछले वषव की तलुना में रु. 46.805 करोड़ असधक 

है। स्कूल िेत्र में आबंटन को योजनागत पररव्यय में लगभग 10% की कटौती करके सपछले बजट में रु. 

43,517.9 करोड़ से घटाकर रु. 39,038 करोड़ कर सदया गया। मध्याह्न भोजन योजना की सनसध में 

भारी कटौती की गई है, जो सपछले वषव रु. 1296.5 करोड़ से घटकर इस वषव रु. 133 करोड़ रह गई है। 

गणुवत्तापूणव सशिा उपलब्ध कराने के सलए बहुत सारी बातें की जाती हैं। लेसकन इस बात का बहुत कम 

उल्लेख है सक जमीनी स्तर पर सभी को सशिा कैसे उपलब्ध कराई जाए।  

सरकारी स्कूलों में सशिा की सगरती गणुवत्ता वतवमान में सशिा िेत्र में सबसे असधक ििाव वाले 

मदु्दों में से एक है। आसथवक सवेिण 2014-15 में भी इस मदेु्द को उठाया गया है सक कैसे एक करोड़ से 

असधक बच्िे आर.टी.ई. असधसनयम जैसे कानून के लाभों से वंसित रह रहे हैं। यद्यसप सािरता दर और 

स्कूल नामांकन में सधुार हुआ है, सफर भी अतंरराष्रीय तलुना में भारत में सशिा की सस्थसत सनराशाजनक 

है। एन.सी.ई.आर.टी. ने यह भी बताया है सक भारतीय सशिा िेत्र में सीखना एक बड़ी िनुौती है। सीखने 

का स्तर राययों, सलंग, सामासजक भूसम और िेत्रों में सभन्न होता है। सशिा के उच्ि स्तर पर सस्थसत असधक 

गंभीर है। सी.बी.एस.ई. द्वारा किा 9 के 2 लाख सवद्यासथवयों के सलए सकए गए सतत एवं व्यापक मूल्यांकन 

(सी.सी.ई.) में से केवल 90 हजार सवद्याथी ही उत्तीणव हो सके। सशिा के प्रारसंभक िरणों में खराब सशिण 

को इस असफलता का प्रमखु कारण माना गया।  
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प्रारसंभक सशिा 6-14 वषव आय ुवगव के प्रत्येक बच्िे का मौसलक असधकार है। इस आय ुवगव के 

बच्िों की कुल जनसंख्या लगभग 237 समसलयन है। 0-18 वषव आय ुवगव के बच्िों की कुल जनसंख्या 

442 समसलयन है। सशिा का असधकार असधसनयम वषव 2009 से लागू है। यद्यसप असधसनयम के प्रभावी 

कायावन्वयन के सलए केन्र और रायय सरकारों द्वारा कई पररपत्र जारी सकए गए हैं, सफर भी बहुत कम 

प्रगसत हुई है। यद्यसप सशिा की मांग बढ़ रही है, लेसकन सरकारी स्कूलों में नामांकन समय के साथ घट 

रहा है। वासषवक सशिा सस्थसत प्रसतवेदन (ए.एस.ई.आर.) के आंकड़ों के अनसुार, ग्रामीण भारत में सनजी 

स्कूलों में नामांकन 10 प्रसतशत की वासषवक दर से बढ़ रहा है। वषव 2014 में ग्रामीण िेत्रों में 30 प्रसतशत 

से असधक बच्िे सनजी स्कूलों में नामांसकत थे। सीखने के पररणामों के रूप में आउटपटु की खराब गणुवत्ता 

इस वरीयता पररवतवन का एक प्रमखु कारण है। इससलए, पूर ेदेश में प्रारसंभक और माध्यसमक सशिा के 

साववभौसमकरण के सलए पयावप्त आवंटन सकए जाने की आवश्यकता है। सशिा पर साववजसनक व्यय के सलए 

जी.एन.पी. के 6 प्रसतशत के सलए वषव 1966 में कोठारी आयोग की ससफाररश अभी भी पूरी तरह से 

कायावसन्वत नहीं हुई है। वतवमान में, कें र सरकार सशिा पर कुल सरकारी व्यय का केवल एक-िौथाई 

सहस्सा वहन करती है, जबसक शेष तीन-िौथाई व्यय रायय सरकारों द्वारा सकया जाता है।  

िंूसक सशिा समवती सूिी में है, इससलए कें र सरकार को सशिा के सलए सवत्तीय संसाधन जटुाने 

की सदशा में बड़ी सजममेदारी लेनी होगी। वे भारत की जनसंख्या का 39 प्रसतशत हैं, सजससे देश में सवि 

की 20 प्रसतशत बाल जनसंख्या सनवास करती है, लेसकन इस बार बजट में बच्िों को सबसे कम सहस्सा 

समला। इस बजट में सशिा िेत्र के सलए 2% की कटौती की गई है, जबसक सरकार कुछ राययों में नए 

आई.आई.टी. और आई.आई.एम. स्थासपत करने का प्रस्ताव कर रही है। इस वषव के बजट में सशिा के 

सलए समग्र आवंटन में मामूली कमी की गई है, लेसकन सनयोसजत उच्ि सशिा बजट में लगभग 22% की 

वसृि की गई है। इससे पता िलता है सक स्कूल से उच्ि सशिा की ओर ध्यान केसन्रत सकया जा रहा है, 

लेसकन संशोसधत अनमुान रु. 23,400 करोड़ से बढ़कर रु. 26,855 करोड़ होने से लगभग रु. 3000 
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करोड़ की वसृि, नए आई.आई.टी. और पांि नए आई.आई.एम. को सशक्त बनाने के सलए पयावप्त नहीं 

होगी। औसतन एक आई.आई.टी. की लागत रु. 1750 करोड़ और एक आई.आई.एम. की लागत लगभग 

रु. 1000 करोड़ होती है। भवुनेिर और नागालैंड में नए भारतीय सवज्ञान एवं सशिा अनसंुधान संस्थान 

स्थासपत करने का मामला भी ऐसा ही है। इस पर बड़ा खिव आएगा। धन कहां है? उच्ि सशिा को प्रभासवत 

करने वाली बड़ी समस्या रायय सविसवद्यालयों की दयनीय सस्थसत है। अपने असंतम िरण में यू.पी.ए.-2 

ने रायय सविसवद्यालयों के सलए महत्वाकांिी राष्रीय उच्ितर सशिा असभयान (आर.यू.एस.ए.) की 

शरुुआत की थी। कई रायय इसमें शासमल हो गए हैं, लेसकन यह सरकार आर.यू.एस.ए. के प्रसत कम 

उत्सासहत सदखती है। 

मानव संसाधन सवकास पर अनदुानों की मांगों  पर ििाव करते हुए, मैं कह ंगा सक बजट में सशिा 

के सलए समग्र प्रावधान उतना उत्साहजनक नहीं है। यद्यसप उच्ि सशिा पर ध्यान देना सराहनीय है, 

लेसकन रायय उच्ि सशिा संस्थानों को मजबूत बनाने की बात - जो समय की सख्त जरूरत है - बजट 

में नहीं सदखती। अब राययों को प्रमखु स्कूल योजनाओ ंपर असधक खिव करना होगा। यू.जी.सी. को धन 

की कमी का सामना करना पड़ रहा है, क्योंसक सरकार ने इसकी लागत के सलए बजट नहीं बनाया है। 

ऐसा नहीं है सक केवल उच्ि सशिा ही कसठनाई में है, तकनीकी सशिा भी खस्ताहाल है। भारतीय 

सशिा, िाहे वह स्कूली सशिा हो, उच्ि सशिा हो या तकनीकी सशिा हो, इसके सलए मानससकता में गंभीर 

बदलाव की आवश्यकता है। सशिा समाज, उसके मूल्यों, संस्कृसत और प्रगसत की नींव है। अब समय आ 

गया है सक हम आदशव स्कूल सशिक को वापस लाएाँ। यह समझने का भी समय आ गया है सक सशिा भी 

एक गंभीर व्यवसाय है सजसे सनजी िेत्र पर नहीं छोड़ सदया जाना िासहए।  
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*कुमारी शोभा कारान् दलारे् (उदुपी वचकमगलूर):  भारत में प्राथसमक सशिा की गणुवत्ता काफी समय 

से सिंता का कारण रही है। यद्यसप वतवमान नीसत, सजसमें साववभौसमक सशिा के सलए एक नया कानून भी 

शासमल है, बच्िों की सशिा की सस्थसत को बेहतर बनाने का एक बड़ा दृसष्टकोण प्रस्ततु करती है, परन्त ु

यह उनके सीखने के कौशल को सवकससत करने पर बहुत कम जोर देती है। 

ऐसे देश में जहां सशिा संवधैासनक रूप से गारटंीशदुा मौसलक असधकार है, सशिा की गणुवत्ता में 

तेजी से सगरावट आ रही है। ग्रामीण भारत में गरीब पररवार अपने बच्िों को आधी-अधूरी सशिा सदलाने 

के सलए बहुत असधक नकदी खिव कर रहे हैं। सरकार सशिा का असधकार (आर.टी.ई.) असधसनयम के 

अंतगवत अपने सभी बच्िों को सशसित करने का बीड़ा उठा रही है, लेसकन ग्रामीण भारत में सनजी स्कूल 

तेजी से बढ़ रहे हैं और सपछले साल की तलुना में हर साल 10% असधक छात्र इन स्कूलों में प्रवेश ले रहे 

हैं। 

ऐसा महसूस सकया जा रहा है सक सशिा के असधकार (आर.टी.ई.) के कारण किा में पढ़ाई में 

ढील आ गई है, क्योंसक सभी परीिाए ंऔर मूल्यांकन समाप्त कर सदए गए हैं और सकसी भी बच्िे को रोका 

नहीं जाएगा। भारत में प्राथसमक सशिा के सलए बसुनयादी आधारभूत कौशलों का सशिण-असधगम मखु्य 

एजेंडा होना िासहए। सीखने में एक राष्रीय संकट है। सरकारी और सनजी दोनों स्कूलों में सशिा की 

गणुवत्ता और सवद्यासथवयों के प्रदशवन में सधुार लाना होगा तथा सरकार को इस िेत्र में सनजी पंूजी के 

आक्रमण को रोकना होगा। आर.टी.ई. के साथ या उसके सबना, यहां तक सक प्राथसमक स्कूल सशिा भी 

उसी सदशा में आगे बढ़ रही है। 

वषव 2013 में जारी वासषवक सशिा सस्थसत प्रसतवेदन (ए.एस.ई.आर.) में सभी भारतीय राययों में 

पढ़ने और गसणत के स्तर पर कुछ िौंकाने वाली सटप्पसणयां की गई थीं। वषव 2010 में, राष्रीय स्तर पर, 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा। ।  
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किा 5 के सभी बच्िों में से 46.3 प्रसतशत किा-2 स्तर का पाठ नहीं पढ़ सके। यह अनपुात वषव 2011 

में बढ़कर 51.8 प्रसतशत हो गया और वषव 2012 में 53.2 प्रसतशत हो गया। पढ़ने के स्तर में यह सगरावट 

मखु्य रूप से हररयाणा, सबहार, मध्य प्रदेश, महाराष्र और केरल जैसे राययों में है, जो देश में सबसे 

असधक सािर रायय हैं। गसणत में सस्थसत बहुत गंभीर है, सवशेषकर सरकारी स्कूलों में।  

स्पष्टतः, साववजसनक सशिा िेत्र सशिण कौशल को बढ़ावा देने के सलए मजबूत संस्थागत तंत्र 

बनाने में सवफल रहा है। नई नीसतगत पहल भी भरोसा पैदा नहीं करतीं। उदाहरण के सलए, सशिा का 

असधकार असधसनयम के अंतगवत प्रत्येक सरकारी स्कूल में गसतसवसधयों के समन्वय के सलए स्कूल प्रबंधन 

ससमसत (एस.एम.सी.) गसठत करने की आवश्यकता होती है। एस.एम.सी. स्कूलों के संिालन की देखरखे 

करती है और रायय और कें र सरकार से धन प्राप्त करती है। तीन-िौथाई एस.एम.सी. में माता-सपता और 

बाकी स्थानीय असधकारी, सशिक और सशिासवद ्शासमल होने िासहए। इसका उदे्दश्य स्कूल के संिालन 

में सामदुासयक भागीदारी बढ़ाना था। सदल्ली सस्थत सेंटर फॉर सससवल सोसाइटी के एक कायव पत्र में कहा 

गया है सक स्कूल सवकास योजनाए ं एस.एम.सी. में बमसुश्कल ही सक्रयाशील हैं और सदस्य अपनी 

सजममेदाररयों से अनसभज्ञ हैं।  

सशिण प्रणाली को सवसशष्ट कौशल वाले सवद्यासथवयों की आवश्यकता को पूरा करना होगा तथा 

इन कौशलों को प्राथसमक स्तर पर सवकससत सकया जाना िासहए। ऐसा होने के सलए, सशिण मूल्यांकन 

प्रणाली में व्यापक बदलाव करना होगा। सशिक पात्रता के सलए मानक माने जाने वाले केन्रीय सशिक 

पात्रता परीिा (सी.ए.टी.) में वषव 2012 में शासमल हुए 7.95 लाख सशिकों में से 99 प्रसतशत से असधक 

सशिक परीिा पास करने में असफल रहे। इसका मखु्य कारण परुानी हो िुकी बी.एड. सडग्री प्रणाली है। 

एन.सी.ई.आर.टी. के एक पेपर में कहा गया है सक बी.एड. कायवक्रम बहुत छोटा है और यह 'समझने के 

सलए पढ़ाने' के बजाय 'रटने' पर कें सरत है। 
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सशिक सशिा के सलए राष्रीय पाठ्यियाव रूपरखेा 2009 में अध्यापकों के सलए लंबी तैयारी की 

ससफाररश की गई थी, लेसकन बी.एड. पाठ्यक्रम संरिना एक वषव के सलए ही जारी रही। छात्रों को पढ़ाने 

के सलए कौशल, योग्यता और दृसष्टकोण सवकससत करने हेत ुपयावप्त कुशल प्रसशिकों और तैयारी का भी 

अभाव है। 

स्पष्ट रूप से, देश की प्राथसमक सशिा प्रणाली खंसडत हो गई है और इसे ठीक करने का प्रयास 

कमजोर है। यसद इस समस्या का शीघ्र समाधान नहीं सकया गया तो य ेयवुा देश में सशसित बेरोजगारों की 

बढ़ती संख्या में शासमल हो जाएगंे। 

िार कदम जो भारत की सशिा प्रणाली को एक साधारण सशिा प्रणाली से सवि स्तरीय सशिा 

प्रणाली में पररवसतवत कर सकते हैं:- 

सबसे पहले, सशिा में न केवल असधक सनवेश करना महत्वपूणव है, बसल्क ऐसा असधक रणनीसतक 

ढंग से करना भी आवश्यक है। सरकार को सशिक सशिा एवं सवकास, प्रधानािायव प्रसशिण, सशिा में 

आई.सी.टी. एवं मूल्यांकन में असधक संसाधन सनवेश करना िासहए। इसके अलावा, राययों को बजट 

आवंटन का एक सहस्सा प्रगसतशील सशिा नीसतयों को अपनाने और पररणामों में सधुार पर सनभवर होना 

िासहए। 

दूसरा, राष्रव्यापी मूल्यांकन के माध्यम से गणुवत्ता मानकों में सधुार। भारत की सशिा प्रणाली में 

सधुार के सलए सकसी भी योजना अभ्यास के मूल में मूल्यांकन होना िासहए। सरकार को राययव्यापी 

सशिण मूल्यांकन शरुू करना िासहए, जो बच्िों की स्कूली यात्रा के दौरान सनयसमत अंतराल पर सकया 

जाए, सजससे सशिण में खासमयां दूर करने और सधुार में भी योगदान समल सकता है। इसके असतररक्त, 

स्कूल स्तर पर सधुार के सलए लक्ष्य सनधावररत करने हेत ुस्कूल रसेटंग प्रणाली स्थासपत की जानी िासहए। 
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गजुरात सरकार ने गणुोत्सव कायवक्रम के साथ इस संबंध में पहले ही पहल कर दी है। यह कायवक्रम 

प्राथसमक सशिा की गणुवत्ता के सलए जवाबदेही ढांिा है, सजसमें बच्िों के सीखने के पररणामों के साथ-

साथ सह-शैिसणक गसतसवसधयां, सवत्तीय संसाधनों का इष्टतम उपयोग और सामदुासयक भागीदारी शासमल 

है। इस मॉडल को अन्य राययों में भी दोहराया जा सकता है। 

तीसरा, स्कूल प्रधानािायों को कुशल स्कूल नेता बनने के सलए तैयार करना। महान नेता हर िेत्र 

में महान संस्थाए ंबनाते हैं। स्कूलों में प्रधानािायव सवोच्ि असधकार िेत्र में होते हैं, सफर भी उनकी भूसमका 

प्रायः प्रशाससनक कायों तक ही सीसमत होती है। प्रधानािायव की भूसमका को पनुः पररभासषत करने की 

आवश्यकता है - एक प्रशासक के बजाय एक अनदेुशात्मक नेता के रूप में। इसके अलावा, हमें स्कूल 

नेताओ ंकी भती के सलए सख्त सदशा-सनदेश बनाने की जरूरत है, सजसमें वररष्ठता की अपेिा योग्यता 

को प्राथसमकता दी जाए। गजुरात ने अपने प्रधानािायों के ियन के सलए हेडमास्टर पात्रता परीिा की 

स्थापना करके एक बार सफर अग्रणी भूसमका सनभाई है। सरकार को प्रत्येक रायय में स्कूल नेततृ्व के सलए 

केन्र स्थासपत करने िासहए तथा सभी प्रधानािायों के सलए प्रसशिण के साथ-साथ सनरतंर प्रसशिण को 

असनवायव बनाना िासहए। 

िौथा, बेहतर सीखने के पररणामों के सलए सशिक की गणुवत्ता में सधुार। यह दभुाव ग्यपूणव है सक 

आज सशिण सववशे्रष्ठ प्रसतभा को आकसषवत नहीं करता है। हमें भारत में जन जागरूकता असभयानों की 

आवश्यकता है जो सशिण को एक परुस्कृत और साथवक पेशे के रूप में प्रभावी ढंग से पेश करने में सिम 

हो। भारत के प्रसतसष्ठत सविसवद्यालयों में सशिक सशिा के सलए उत्कृष्टता कें र बनाने की आवश्यकता है। 

हमार ेअध्यापक सशिा संस्थानों (टी.ई.आई.) की िमता अत्यंत सवखंसडत है, 14,000 टी.ई.आई. में 11 

लाख से असधक सीटें हैं। इनमें से असधकांश िमता सनमन गणुवत्ता की है, जो अपारदशी, खराब ढंग से 

तैयार की गई टी.ई.आई. मान्यता प्रसक्रयाओ ंके माध्यम से बनाई गई है। सरकार को शीषव 10 कें रीय 
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सविसवद्यालयों में उच्ि गणुवत्ता वाले संस्थानों का सनमावण और सवस्तार करना िासहए तथा 

एस.सी.ई.आर.टी. और डी.आई.एस.ई. (सजला सशिा सूिना प्रणाली) को मजबूत करना िासहए। 

मेरा मानना है सक भारत में हर बच्िा उत्कृष्ट सशिा का हकदार है। मैं यह भी मानती ह ं सक हमारे 

देश की सवशालता और सवसवधता को देखते हुए हम केवल प्रयोग और सवशे्लषण के माध्यम से ही सफल 

हो सकते हैं, न सक केवल पूववसनधाव ररत सनयमों को अपनाकर। इस लक्ष्य को प्राप्त करने के सलए हमार ेदेश 

को साहससक सधुारों और स्पष्ट लक्ष्य के साथ कें सरत कायावन्वयन की आवश्यकता है। 

हमार ेउभरते बाजार समकिों - िीन, िाजील और पोलैंड आसद - ने सशिा सधुार को प्राथसमकता 

दी है, क्योंसक वे इसे सतत आसथवक सवकास का सबसे ससुनसित मागव मानते हैं। 240 समसलयन बच्िों का 

भसवष्य दांव पर है और एक जागरूक नागररक के रूप में मैं सरकार से इन साहससक कदमों पर ध्यान 

देने का आग्रह करती ह ,ं जो वास्तव में उनके जीवन को बेहतर बना सकते हैं। इन शब्दों के साथ, मैं 

अपनी बात समाप्त करती ह ाँ।  
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*श्री गरे्न् र वसिं शेखावि (र्ोिपुर):  भारत अभी भी सवकासशील देश क्यों है और उसे सवकससत देश 

बनने में क्या रूकावट आ रही है? जब भी मैं भारत की सशिा प्रणाली के बार ेमें कुछ पढ़ता ह ं तो यह प्रश्न 

मेर ेमन में आता है। मैं भारत की सशिा प्रणाली को समावेशी सवकास के लक्ष्य की प्रासप्त में बाधा के रूप 

में देखता ह ं। 

मैं सरकार को बताना िाहता ह ं सक हम सभी कुछ िौंकाने वाले त्यों से पररसित हैं। डी.एन.ए. 

के एक प्रसतवेदन के अनसुार भारत में लगभग 90 समसलयन लोग कायवबल में शासमल होंगे, लेसकन उनमें 

से असधकांश के पास अपेसित कौशल और उत्पादक रोजगार के सलए मानससकता का अभाव होगा। 

भारत में 25 वषव से कम आय ुके लगभग 550 समसलयन लोग हैं, सजनमें से 23% के सवि औसत की 

तलुना में केवल 11% ततृीयक संस्थानों में नामांसकत हैं। 

मैं भारत की साववजसनक सशिा प्रणाली की कसमयों और इसके इसतहास या इसकी उत्पसत्त पर 

बहुत असधक जोर नहीं दूगंा, क्योंसक यह एक ऐसा मुद्दा रहा है सजस पर अतीत में अच्छी तरह से बहस 

हो िकुी है और इसके मखु्य पहलओु ंको पहले ही इंसगत सकया जा िकुा है। मैं इस बात पर ध्यान कें सरत 

करंूगा सक कैसे सशिा प्रणाली की सवफलता आय असमानता के एक अन्य सामासजक मदेु्द को जन्म दे 

रही है और इससलए, 6भारत की सशिा प्रणाली में सधुार और असमानता को कम करने के सलए कुछ 

नीसतयों का सझुाव दूगंा। 

भारतीय साववजसनक सशिा प्रणाली का सबसे महत्वपूणव पहलू इसकी सनमन गणुवत्ता है। सरकारी 

स्कूलों में बच्िों को समलने वाली वास्तसवक स्कूली सशिा की मात्रा और उन्हें समलने वाली सशिा की 

गणुवत्ता अत्यंत अपयावप्त है। सभी सरकारी स्कूलों में आम तौर पर सशिा की खराब गणुवत्ता, कमजोर 

बसुनयादी ढांिा और अपयावप्त शैिसणक प्रसतबिता पाई जाती है। हम अभी यह नहीं समझ पा रहे हैं सक 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।  
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सशिा, जो मानव पंूजी को समिृ करने का स्रोत है, व्यापक आय असमानताए ंपैदा कर सकती है। यह 

देखकर आियव होगा सक सशसित लोगों के एक ही समूह के भीतर आय असमानताए ंकैसे पैदा हो जाती 

हैं। 

सरकार को कुछ नीसतगत उपाय करने होंगे। आज सशिा पर सरकारी व्यय की मखु्य प्राथसमकता 

सनसित रूप से यह ससुनसित करना है सक सभी बच्िों की सरकारी स्कूलों तक पहंुि हो तथा उन स्कूलों 

में सशिा की गणुवत्ता बढे़। 

सशिा की खराब गणुवत्ता का एक अन्य कारण सरकारी स्कूलों में सशिकों की खराब गणुवत्ता है। 

हमार ेसरकारी स्कूल अपयावप्त सशिण ससुवधाओ ंऔर कम वेतन के कारण अच्छे गणुवत्ता वाले सशिकों 

को आकसषवत करने में असमथव हैं। सरकार वतवमान में सशिा पर अपने जी.डी.पी. का केवल 3% खिव 

करती है जो अपयावप्त और कम है। सशिा की गणुवत्ता में सधुार के सलए सरकार को अपने बजट से सशिा 

पर असधक धनरासश खिव करने की आवश्यकता है। 

असधकांश अथवशासस्त्रयों का मानना है सक साववजसनक स्कूली सशिा प्रणाली की समस्याओ ंका 

एकमात्र रामबाण इलाज वाउिर योजना है। वाउिर प्रणाली के अंतगवत, असभभावकों को अपने बच्िों के 

सलए स्कूल िनुने की अनमुसत होती है और उन्हें सरकार से उनके खिव की पूरी या आंसशक प्रसतपूसतव 

समलती है। भारत में वतवमान सशिा प्रणाली ने एक लंबा सफर तय सकया है और ससदयों परुानी परपंराओ ं

में बदलाव आया है, सजससे एक ऐसा पाररसस्थसतकी तंत्र तैयार हुआ है जो हर सदन सवकससत हो रहा है। 

'सशिा का असधकार असधसनयम' जैसी पहल ने भारत में प्रारसंभक सशिा पर सवशेष जोर देकर 

सवकास और प्रगसत के सलए अवसर प्रदान सकया है, लेसकन यह पयावप्त नहीं है। भारतीय जनसंख्या का 

25% सनरिर है। स्कूल जाने वाली आबादी का केवल 7% स्नातक करने में कामयाब रहा और नामांसकत 
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होने वालों में से केवल 15% ही हाई स्कूल तक पहुाँि पाते हैं और उच्ि सशिा प्रणाली में अपना स्थान 

बना पाते हैं। 

कुछ कारण हैं सक भारत में सशिा को कुछ िेत्रों में कम महत्व सदया जाता है: 80% स्कूल सरकार 

द्वारा प्रबंसधत सकए जाते हैं। सनजी स्कूल महंगे हैं और गरीबों की पहंुि से बाहर हैं। कई पररवारों में यह 

मानससकता बनी हुई है सक कमाने वालों की संख्या असधक से असधक होनी िासहए और इससलए बच्िे, 

सही अथों में पयावप्त सशिा प्राप्त करने के सलए स्कूल जाने के बजाय, पररवार का भरण-पोषण करने लगते 

हैं। ग्रामीण िेत्रों और मसलन बसस्तयों के स्कूलों में बसुनयादी ससुवधाओ ंके कारण सशिा की गणुवत्ता बहुत 

खराब है। सशिक पयावप्त रूप से योग्य नहीं होते हैं, इससलए उन्हें वेतन नहीं समलता और इससलए वे पयावप्त 

मेहनत करने के सलए तैयार नहीं होते हैं। यह एक घोर सवडंबना रही है, सजससे लड़ने के सलए सरकार 

कड़ी मेहनत कर रही है। 

भारत में सशिा प्रणाली के प्रकार को इस प्रकार वगीकृत सकया जा सकता है: (1) भारत में पूवव 

प्राथसमक सशिा; (2) भारत में प्राथसमक सशिा; (3) प्रारसंभक सशिा (4) भारत में माध्यसमक सशिा; और 

(5) भारत में उच्ि सशिा 

भारतीय सशिा प्रणाली में हमें क्या पररवतवन करने की आवश्यकता है: - कौशल आधाररत सशिा 

पर बल देना; सजृनात्मकता, मौसलक सिंतन, अनसंुधान और नवािार को परुस्कृत करना; सेमेस्टर के 

लोगों को पढ़ाने के सलए सनयकु्त करना; सवशाल प्रौद्योसगकी अवसंरिना को लागू करना; सशिा प्रणाली के 

उदे्दश्य को पनुः पररभासषत करना; प्रभावी सवसनयमन; प्रणाली से औसत स्तरीय उपलसब्ध को हटाना; 

और सशिा में सनजी पंूजी की अनमुसत देना। 

भारत में सशिा प्रणाली दसुनया के अन्य देशों में अपनाए जाने वाले पाठ्यक्रम से काफी अलग है। 

भारत में सशिा प्रणाली अन्य गसतसवसधयों की तलुना में ससिांत पर असधक ध्यान कें सरत करती है, जबसक 
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संयकु्त रायय अमेररका और कनाडा जैसे देशों ने अपने पाठ्यक्रमों को सवषय-वस्त,ु व्यावहाररक के साथ-

साथ खेल और अन्य पाठ्यियाव गसतसवसधयों जैसे संगीत, नतृ्य, नाटक आसद में सवभासजत सकया है। अन्य 

देशों द्वारा अपनाई जाने वाली कई अन्य प्रणासलयां हैं। तो आइए हम भारतीय सशिा प्रणाली को समझने 

के सलए कुछ देशों द्वारा अपनाई गई प्रणाली पर ििाव करें। 

यूनाइटेड स्टेटस अपने अध्ययन के वषों को तीन िरणों में सवभासजत करता हैः 1) प्राथसमक सवद्यालय 

2) समसडल स्कूल; और 3) हाई स्कूल 

यह अवधारणा काफी कम उम्र से बच्िों में प्रगसत की भावना पैदा करती है। 

ऑस्रेसलया - अपनी सशिा प्रणाली के संदभव में काफी अलग पिसत का पालन करता है। 

ऑस्रेसलया अपनी सशिा पिसत के सलए बहुत प्रससि और प्रसतसष्ठत है। इसे 3 भागों में सवभासजत सकया 

गया है: 1) प्राथसमक सवद्यालय; 2) माध्यसमक सवद्यालय; और 3) कॉलेज 

ऑस्रेसलया सक्रकेट, हॉकी, मकु्केबाजी जैसे खेलों को बहुत महत्व देता है और छात्रों को 

ओलंसपक जैसे आयोजनों के सलए तैयार करने हेत ुछात्रवसृत्त प्रदान करता है, सजससे वह सवि में खेल े

जाने वाले कई खेलों में अग्रणी बन गया है। 

भारत में अपनाई जाने वाली सशिा प्रणाली की बात करें तो यह ययादातर ससिांत पर कें सरत है 

और सवसभन्न िेत्रों में सडग्री प्रदान करती है जो बच्िों को भसवष्य में प्रासंसगक नौकररयां पाने की आकांिा 

रखने में मदद करती है। भारत में शैसिक वषों को सकंडरगाटवन, प्राथसमक, माध्यसमक, कॉलेज, 

सविसवद्यालय स्तर और अतं में स्नातकोत्तर स्तर में सवभासजत सकया गया है। 

भारतीय सशिा प्रणाली मुख्यतः अवधारणा पर नहीं बसल्क रटने पर कें सरत है। यहां परीिा में 

अच्छे गे्रड प्राप्त करने पर असधक जोर सदया जाता है। बच्िों को सैिांसतक ज्ञान का इतना बोझ सदया 
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जाता है सक व्यावहाररक ज्ञान का नामोसनशान ही नहीं रह जाता। पररणामस्वरूप, जब उन्हें ऐसी फमों में 

सनयकु्त सकया जाता है जहां व्यावहाररक ज्ञान की आवश्यकता होती है तो वे दौड़ से बाहर हो जाते हैं। 

मेरा दृढ़ सविास है सक हमार ेदेश में पररवतवन के इस दौर में, हमें इस मदेु्द पर सवस्तार से ििाव 

करनी िासहए तथा राष्र के भसवष्य के सलए अपनी सशिा प्रणाली के भसवष्य के बार ेमें पनुसवविार करना 

िासहए। 
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[सहन्दी]  

 *श्रीमिी सिंोष अिलावि (झंुझुनू): हमार ेलोकसप्रय प्रधानमंत्री आदरणीय श्री नरने्र मोदी जी के नेततृ्व 

में मा0 सवत्त मंत्री श्री अरूण जेटली जी द्वारा प्रस्ततु सकए गए बजट के सलए शभुकामना देते हुए मैं माननीया 

मानव संसाधन सवकास मंत्री श्रीमती स्मसृत ईरानी जी द्वारा सशिा के िेत्र में सकए जा रहे प्रयासों की 

सराहरना करती ह ाँ। भारत सरकार द्वारा िलाए जा रहे सवसभन्न आसभयानों जैसे समड डे मील, सवव सशिा 

आसभयान, राष्रीय माध्यसमक सशिा आसभयान आसद को सिुारू ढंग से िलवाने के सलए बधाई देती ह ाँ।  

मेरा संसदीय िेत्र झनु्झनूु सशिा के िेत्र में अग्रणी भूसमका सनभा रहा है। देश के कोने-कोने में मेर े

यहां से सशसित लोग अपनी सेवाए ं दे रहे हैं। सशिा के इसी क्रम को आगे बढ़ाते हुए मैं माननीय मंत्री 

महोदया से अपने संसदीय झुंझनूु में एक केन्रीय सवद्यालय बहुाना में खोलने का आग्रह करती ह ाँ सजससे 

सशिा के िेत्र में और सवकास कर सके तथा देश को सशसित नागररक दे सकें । 

  

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।  
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श्री सी.आर.चौिरी (नागौर) : उपाध्यि महोदय, आपने एिआरडी समसनस्री की सडमाण्ड्स फॉर 

ग्राण्ट्स पर बोलने के सलए अवसर सदया, मैं उसके सलए धन्यवाद देता ह ं। 

बजट की कटौती को लेकर हमार ेकुछ साथी ययादा सिसन्तत नजर आए, वास्तसवकता यह है सक 

बजट में पहल ेवाले वषव में सजतना पैसा खिव सकया है, उसको मदे्दनजर रखते हुए बजट तैयार सकया जाता 

है। वषव 2014-15 में बजट पूरा एग्जास्ट नहीं हो पाया, इस कारण से संभवतः फाइनेंस समसनस्टर ने बजट 

में कुछ कटौती की होगी। दूसर,े बजट की सिन्ता सकसी को करने की जरूरत नहीं है, जब हमारी फ्लैगसशप 

योजनाए,ं सजनको माननीय प्रधानमंत्री जी एवं एिआरडी मंत्री महोदया ने लागू सकया है, बहुत 

उत्साहनजक और अच्छी योजनाए ंहैं। तब सनसित रूप से हमारी सरकार कसटबि है, सकसी प्रकार से 

बजट की कोई कमी नहीं आने दी जाएगी, बशते वह सही जगह पर खिव हो, तभी बजट दबुारा सदया जा 

सकता है। [अनवुाद] तीसरा, रायय के सहस्से को 32 प्रसतशत से बढ़ाकर 42 प्रसतशत सकया जा रहा है, 

सजसकी घोषणा हमार ेमाननीय प्रधानमंत्री जी और 14 वें सवत्त आयोग द्वारा की गई थी। [सहन्दी] इस 

कारण राययों के पास दस प्रसतशत पैसा ययादा जा रहा है। यसद राययों को कहीं कोई कमी नजर आ रही 

है तो उससे उसे पूणव कर सकते हैं। सलहाजा, बजट के बार ेमें हमार ेसजन सासथयों ने सिन्ता जासहर की 

है, मेरा उनसे यही अनरुोध है।  

आज मेरा मेन इमफेससस क्वासण्टंसटव एडं क्वासलटेसटव एजकेुशन पर रहेगा, आज मैं इसी के बार े

में आपसे सनवेदन करना िाह ंगा। देश में वास्तव में आजादी के पिात सशिा में काफी प्रगसत हुई है, बहुत 

अच्छा कायव हुआ है। जहां पहले बीस-बीस सकलोमीटर तक सेकेण्डरी स्कूल नहीं थे, समसडल स्कूल नहीं 

थे, वहां आज ऐसा कोई ढाणी या मजरा नहीं है, जहां पर स्कूल नहीं है। प्राथसमक पाठशालाए ंखोली गयी 

हैं। िाहे सरकार कोई भी रही हो, केन्र सरकार, रायय सरकार, िाहे सकसी भी पाटी की सरकार रही हो, 

लेसकन सशिा के िेत्र को अहसमयत दी गयी है। आज हमारी सरकार ने यह तय सकया है सक पांि 

सकलोमीटर के दायर ेके अंदर हर जगह सीसनयर सेकेण्डरी स्कूल होना िासहए और उसी के तहत 80 
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हजार सीसनयर सेकेण्डरी स्कूल एवं 75 हजार सेकेण्डरी स्कूल खोलने का सविार है। मैं अपने रायय के 

बार ेमें बताता ह ,ं जहां राजस्थान सरकार एवं माननीय मखु्यमंत्री महोदया ने यह घोषणा की है सक कोई 

भी पंिायत हेडक्वाटवर ऐसा नहीं होगा, जहां सीसनयर सेकेण्डरी स्कूल नहीं हो। यह बहुत अच्छा, 

सराहनीय कदम है, जो राजस्थान सरकार द्वारा एनाउंस सकया गया है।  

इसी प्रकार से प्राइमरी स्कूल्स की बात है, कहा गया है सक इनकी कोई कमी नहीं होगी। जहां-

जहां ये स्कूल्स नहीं हैं, वहां पर हमारी रायय सरकार ने इनकी व्यवस्था कराई है। जहां तक बच्िों की 

बात है, राइट टू एजकेुशन एक्ट जब अपै्रल 2010 में लागू हुआ, तब से [अनवुाद] प्राथसमक स्तर पर 

जी.ई.आर. (सकल नामांकन अनपुात) लगभग 100 प्रसतशत है, उच्ि प्राथसमक स्तर पर यह 87-90 

प्रसतशत है; तथा माध्यसमक और वररष्ठ माध्यसमक स्तर पर यह थोड़ा कम, लगभग 50 प्रसतशत है। 

[सहन्दी] जो थोड़ा सिंता का सवषय है। हम कहते हैं सक क्वांसटटी की जरूरत नहीं है, क्वासलटी की ओर 

ध्यान देना िासहए। [अनवुाद] आज भी उच्ि सशिा में 15 प्रसतशत छात्र सविसवद्यालयों और कॉलेजों में 

जा रहे हैं या नामांकन कर रहे हैं। [सहन्दी] हमारी सरकार ने तय सकया है सक [अनवुाद] वषव 2020 तक, 

इसे 30 प्रसतशत तक बढ़ाया जाएगा। माननीय मंत्री यहााँ हैं। [सहन्दी] 30 प्रसतशत तक यसुनवससवटी और 

कालेज में नामांकन का लक्ष्य रखा गया है। उसकी सराहना की जानी िासहए और  [अनवुाद] हम सनसित 

रूप से इस लक्ष्य को प्राप्त करेंगे। [सहन्दी] यह 2020 तक करने की बात कही है। क्वांसटटी देखते हैं तो 

काफी हद तक देश में सशिा का प्रिार हो रहा है, जहां तक क्वासलटी की बात है, इसकी ओर ययादा 

ध्यान देने की जरूरत है। उसका कारण यह है सक सपछले एक साल में जो आपने सरपल आईटीज, 

आईआईए या आईटीआई या आईआईटी सडजाइन समबन्धी जो सबल पास सकए, िमपारण में सेंरल 

यसुनवससवटी खोलने समबन्धी सबल पास सकया, ग्लोबल स्तर की संस्थान कायम करने का जो आपका 

इरादा है और उसकी ओर आप अग्रसर हैं, उसके सलए हम माननीय मंत्री महोदया को बधाई देते हैं। मेरा 

यह भी कहना है सक सशिा ययादा से ययादा रोजगारपरक होनी िासहए जबसक अभी [अनवुाद] 
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इंजीसनयररगं स्नातकों में से केवल 20 प्रसतशत ही रोजगार योग्य हैं। हमें उनका भी ध्यान रखना होगा। 

[सहन्दी] अच्छी पढ़ाई कराए,ं उनकी रेसनंग, प्लेसमेंट और बेस्ट एजकेुशन तीनों जब साथ िलेंगे तो हम 

एजकेुशन की फील्ड में आगे जाएगंे। 

सन् 2007 में हमारा ड्रापआउट रशेो 9.4 प्रसतशत था। [अनवुाद] यह 4.7 प्रसतशत पर आया। 

मंत्रालय को इस पर भी ध्यान देना होगा। [सहन्दी] ड्रापआउट कम से कम हो। [अनवुाद] हमें ड्रॉप-आउट 

दर को शून्य प्रसतशत पर लाना िासहए। [सहन्दी] इसी प्रकार से प्राइमरी के छोटे बच्िे हैं। 

[अनवुाद] वे स्कूलों में नहीं आते हैं। [सहन्दी] उन्हें स्कूल लाने का प्रयास करेंगे,  [अनवुाद]  पांि प्रसतशत 

स्कूलों में पीने का पानी नहीं है। 17 प्रसतशत स्कूलों में लड़सकयों के सलए अलग शौिालय नहीं हैं। [सहन्दी] 

सजसके सलए माननीय प्रधान मंत्री जी ने स्वस्थ भारत - स्वस्थ सवद्यालय की बात कही है, उसके तहत 

करोड़ों रुपए खिव भी हो रहे हैं। [अनवुाद] यहां तक सक संसद के सदस्यों के रूप में, सभी को ऐसा करना 

होगा लेसकन मैंने ऐसा सकया। मैंने अपने सनवाविन िेत्र के सवसभन्न स्कूलों में लड़सकयों के सलए अलग 

शौिालय बनाने की योजना के सलए रु. 1 करोड़ सदए हैं। [सहन्दी] हर सांसद इस काम को कर रहा है। 

[अनवुाद] 42 प्रसतशत स्कूलों में िारदीवारी नहीं हैं। सबसे बड़ी सदक्कत है। [अनवुाद] लेसकन यह सभी 

की समस्या है। [सहन्दी] आपका जो राष्रीय माध्यसमक सशिा आसभयान है, उसके तहत आप स्कूल्स के 

कमर ेबनाने की स्वीकृसत देते हैं।[अनवुाद] परुाने के बार ेमें क्या? [सहन्दी] जो जजवर हो रहे हैं। [अनवुाद] 

एमपीलडै फंड के अंतगवत भी हम इसकी मरममत नहीं करा सकते हैं। हम उन्हें अपने फंड से ठीक नहीं 

करा सकते। [सहन्दी] इससलए उसे थोड़ा ययादा करने की जरूरत है तासक बच्िों के बैठने के सलए स्कूल्स 

में जो कमर ेजजवर हो रहे हैं, वे ठीक हो सकें । अभी तक आठवीं क्लास की परीिा तक हर सवद्याथी को 

पास होना जरूरी है, यह ठीक बात है। मेरा तो मानना है सक आठवीं की परीिा बोडव की होनी िासहए। 

[अनवुाद] यह एक समान सनणवय होना िासहए। यह कें र सरकार का सनणवय होना िासहए, और सभी रायय 

और कें रशाससत प्रदेश सरकारें इसका पालन करेंगी। [सहन्दी] इस प्रकार की व्यवस्था की जाए। जहां तक 
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टीिसव की ररकू्रटमेंट का सवाल है, [अनवुाद] सशिकों की कमी है। [सहन्दी] उसके सलए मंत्री जी सिंता कर 

रही हैं। [अनवुाद] कॉलेजों और सविसवद्यालयों में 30 प्रसतशत सशिकों की कमी है। [सहन्दी] कई जगह पर 

जैसे राययों में छोटे-छोटे मामलों को लेकर लोग सलटीगेशन में िले गए हैं। राजस्थान में एक मामला सपु्रीम 

कोटव में गया तो हमारी मखु्य मंत्री जी ने एसफडेसवट सदलाकर 12,000 टीिसव की भती कर दी, जो 

पाइपलाइन में थे। सबहार और यूपी ऐसे दो रायय हैं, जहां यह कम है।  

मैं अंत में एक सनवेदन और करना िाह ंगा सक केन्रीय सवद्यालय बहुत ही अच्छे सवद्यालय हैं। 

इससलए मैं िाह ंगा सक भारत के हर सडसस्रक्ट में एक केन्रीय सवद्यालय होना िासहए। आज के बच्िों और 

पैरन्ट्स की जो मांग है, उनके अनसुार हम आपसे सनवेदन कर रहे हैं। आपने मझेु बोलने का समय सदया, 

उसके सलए बहुत-बहुत धन्यवाद। मैं सवभाग की अनदुानों की मांगों का समथवन करता ह ं। 
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[अनवुाद]  

*श्री गौरव गोगोई (कवलयाबोर): भारत जैसे सवकासशील देश और उभरती अथवव्यवस्था के सलए, हमार े

बच्िों और यवुाओ ंकी सशिा सवोच्ि प्राथसमकता की हकदार है। हमार ेइसतहास में जब भारत ने स्वतंत्रता 

प्राप्त की थी, तब हमार ेसशिा िेत्र को सनराशाजनक सािरता, कम नामांकन, छात्राओ ंकी कम भागीदारी 

और सरकारी स्कूलों की सीसमत पहंुि जैसी बड़ी िुनौसतयों का सामना करना पड़ा था। सपछले 60 वषों 

में लगातार सरकारों के दौरान सस्थसत में काफी सुधार हुआ है। छात्राओ ंकी संख्या असधक है, छात्रों का 

लगभग 90% नामांकन, लगभग 73% सािरता दर और सवशेष रूप से गरीब और दूरदराज के िेत्रों में 

स्कूल के बसुनयादी ढांिे में भारी वसृि हुई है। सनस्संदेह, सशिा का असधकार, मध्याह्न भोजन जैसी सरकारी 

नीसतयां। सवव सशिा असभयान ने यह ससुनसित सकया सक सीसमत संसाधनों वाले पररवार अपने बच्िों को 

स्कूल भेज सकें , जहां वे स्वच्छ वातावरण और पोषण सहायता के साथ अध्ययन कर सकें । नतीजतन, 

60 साल पहले जब समकालीन भारत में बच्िे और यवुा आबादी के बडे़ सहस्सों के सलए सशिा उपलब्ध 

नहीं थी, तो यह एक असधकार बन गया है। 

अब वतवमान सरकार द्वारा अपने बच्िों की सशिा के सलए अपनी प्राथसमकता को दोहराए जाने 

की आवश्यकता है। दभुाव ग्यवश इसकी शुरुआत गलत सदशा से हुई है। एस.एस.ए., आर.एम.एस.ए. जैसी 

प्रमखु सरकारी नीसतयों के सलए बजट में कटौती सही नहीं है। पौरासणक कथाओ ंऔर सवज्ञान के समश्रण, 

कुलपसत के ररक्त पदों की बड़ी संख्या तथा शीषव शैिसणक संस्थानों के सनदेशकों के बीि जनता के 

असंतोष को लेकर भी सिंता व्यक्त की गई है। 

मंत्रालय को यह भी ससुनसित करना होगा सक सरकारी स्कूलों में सनवेश से बेहतर सशिण पररणाम 

प्राप्त हों। शोध से पता िलता है सक सनजी स्कूल अपने सशिकों को कम वेतन देते हैं, लेसकन सरकारी 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा। ।  
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स्कूलों के समान शैिसणक पररणाम देते हैं। इसका मतलब है सक सरकारी स्कूलों के संिालन में सधुार 

होना िासहए। मानव संसाधन सवकास मंत्रालय के बजट में वसृि के सबना यह ससुवधा उपलब्ध नहीं कराई 

जा सकेगी। 
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[सहन्दी]  

श्री र्य प्रकाश नारायण यादव (बााँका) : उपाध्यि महोदय, मैं सशिा और मानव संसाधन मंत्रालय की 

मांगों पर बोलने के सलए खड़ा हुआ ह ं। मानव संसाधन सवभाग ज्ञान की रोशनी देने वाला, देश को एकता 

के सूत्र में बांधने वाला है। भारत एक अखण्ड देश है। ज्ञान तपस्या है, डैसडकेशन है। ज्ञान से मानससक 

हीनता दूर की जा सकती है। इंसान पेट की भूख को 24 घण्टे तक सहन कर सकता है। लेसकन सदमाग 

से यसद कोई गलुाम बनाना िाहे तो इंसान को नहीं बनना िासहए। ज्ञानहीन समाज से मानससक हीनता 

पैदा होती है और जहां मानससक हीनता पैदा होगी, वहां समाज की संरिना में उथल-पथुल पैदा होगी। 

सजससे समाज में कसमयां आएगंी। इससलए हमें ज्ञानवान समाज बनाना है। ज्ञान के मंसदर को बेहतर बनाना 

है।  

अपराह्न 1.46 बरे्                       (श्री अजुवन िरण सेठी पीठासीन हुए) 

एक कहावत है सक हमार ेहाथ की घड़ी को कोई छीन सकता है, हमार ेहाथ की अंगूठी को कोई छीन 

सकता है, धन-दौलत को लूटा जा सकता है, लेसकन ज्ञान एक ऐसी िीज है, सजसे दसुनया में लूटा नहीं 

जा सकता है, केवल बांटा जा सकता है। इससलए हमें सशिा पर सवशेष जोर देना है और ज्ञानवान समाज 

बनाना है। ज्ञान उजाला है, पूणवमासी है। पूणवमासी में उजाला होता है। अज्ञान अमावस्या की काली रात 

है, अंधेरा है। ज्ञान के सबना जीवन में अंधेरा होता है। सनरिरता मैली िादर है, सजसे उठा कर फें कना 

भारत सरकार का कतवव्य है, हर नागररक का कतवव्य है। इसके सलए समाज के प्रबिु वगव को आगे आना 

िासहए, केन्र सरकार और रायय सरकार को आगे आना िासहए। ज्ञान की हमारी धरोहर है सवक्रमसशला। 

इसतहास में उसको ज्ञान की रोशनी फैलाने के सलए जाना जाता था। पूरी दसुनया में उसके ज्ञान का डंका 

बजता था। आज भी हमार ेपास ज्ञान और कुशाग्रता है, िमता है, बसुि है। देश और दसुनया में हमारा नाम 

है। हमें सशिा पर सवशेष जोर देना है। सरकारी स्कूल यसद कमजोर होगा तो भारत की सशिा कमजोर हो 
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जाएगी। प्राइवेट स्कूल्स हमारा उिार नहीं कर सकते हैं। आज भी 70 परसेंट लोग सरकारी स्कूल में 

पढ़ते हैं। इसीसलए सरकारी स्कूल को सभी साज-सयजा से ससुसयजत करना, उनको हर तरह से बेहतर 

बनाना, हमारा कतवव्य है। प्राइवेट स्कूल्स को इससलए खोला गया था सक उनसे सशिा की रोशनी सभी 

तरफ पहंुिे, लेसकन हमें प्राइवेट स्कूल्स नहीं, सरकारी स्कूल्स यानी गांव के स्कूल्स, जो ज्ञान के मंसदर 

हैं। जहां समाज के सभी जासत, धमव और मजहब के छात्र, िाहे वह ररमोट इलाके के हों, आसदवासी हो, 

बैकवडव हो, सपछड़ा हो, दसलत हो, शोसषत हो, ज्ञान में बंटवारा नहीं होता है। नामांकन सही होना िासहए, 

फजी नहीं होना िासहए। प्राथसमक सशिा पर जोर देना िासहए। एससी और एसटी की सशिा पर सवशेष रूप 

से जोर देना िासहए। ग्रामीण सशिा पर जोर सदया जाना िासहए। समड-डे मील को बेहतर बनाना िासहए। 

सवव सशिा आसभयान को बेहतर ढंग से गांव-गांव पहंुिाया जाना िासहए। समसडल क्लास में बोडव परीिा की 

शरुूआत सफर से की जानी िासहए। नारी सशिा पर सवशेष जोर सदया जाना िासहए। हम भाई की सशिा पर 

जोर देते हैं, छात्रों की सशिा पर जोर देते हैं, लेसकन ये दोनों जीवन के पसहए हैं। सजतना हम छात्रों की 

सशिा पर जोर देते हैं, उससे भी बढ़-िढ़ कर जब हम नारी सशिा पर जोर देंगे तभी सशिा के िेत्र में भारत 

देश समिृ होगा, ज्ञानवान होगा। इससलए हमें सशिा में समता लानी है। गणुवत्ता को बेहतर करना है। मैं 

बांका संसदीय िेत्र से आता ह ं। वहां एक केन्रीय सवद्यालय है, जो सक एक छोटे भवन में िल रहा है। मैंने 

माननीय मंत्री जी से इस बार ेमें आग्रह सकया। इन्होंने उस पर ध्यान भी सदया। पत्रािार भी हुआ, लेसकन 

हम आग्रह करेंगे सक बांका के केन्रीय सवद्यालय की पहली और दूसरी किा बंद हो िकुी है। अब जमीन 

भी समल िकुी है, इससलए जल्दी से जल्दी रासश आवंसटत करके बांका के केन्रीय सवद्यालय को बेहतर 

बनाया जाए। नवोदय सवद्यालय को बेहतर बनाया जाए। छात्रों को सकताबों का बोझ नहीं सदया जाए, 

सकताबों के बोझ से ज्ञान नहीं बढ़ता है। इसीसलए हमें आज मानव सवकास के सलए सशिा पर जोर देना है, 

शौिालयों की व्यवस्था करनी है, पसु्तकालयों की व्यवस्था करनी है। हमें मीसडया का भी सहयोग लेना 

है और आज बेटी पढ़ाओ, बेटी बिाओ के नार ेको मूतवरूप देना है। उन्हें हमें सशिा के िेत्र में ज्ञानवान 
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बनाना है। हम लोग नार ेलगाते थे, हम भी सबहार में सशिा मंत्री रहे हैं। हम कहते थे सक जन्म सदया तो 

सशिा दो, आधी रोटी खायेंगे, सफर भी स्कूल जायेंगे। यह हमार ेनेता लालू जी ने हमें कहा सक नारा लगाओ 

- आधी रोटी खायेंग,े सफर भी स्कूल जायेंगे। जन्म सदया तो सशिा दो। इसीसलए यह हमारा कतवव्य और 

फजव है सक आज हमें लोगों को सशिा देनी है। आज किाओ ंकी कमी है, लेसकन छात्रों की संख्या बढ़ी है। 

सार ेदेश में और सबहार में एक -एक किा में तीन-तीन क्लास िलती हैं। आज सशिकों की देश में भारी 

कमी है, इसमें कैसे सधुार सकया जा सकता है। इस बात पर हमें ध्यान देना पडे़गा। आज बहुत सार ेररमोट 

इलाके हैं, गरीब इलाके हैं, आसदवासी इलाके हैं, अल्पसंख्यक हैं, माइनोररटीज हैं, हमें उनका सहत भी 

देखना है। आज हमें ितसुदवक ज्ञान देना है। छात्रों के अनपुात में हमें सशिक देने हैं। यह आज की सबसे 

बड़ी आवश्यकता है। हम स्वदेशी भाषा, भारतीय भाषा का आसधक प्रयोग करें। इसीसलए आज हम यही 

कहना िाहते हैं सक जो हमारा सामासजक दासयत्व है, जो हमारा राजनीसतक दासयत्व है, जो सरकार का 

दासयत्व है सक सशिा को हमें बेहतर बनाना है। हमें सवव सशिा आसभयान के माध्यम से सशिा के िेत्र में जो 

भी कसमयां हैं, उन्हें दूर करना है। जब तक हम मानव का सवकास नहीं करेंगे, सशिा का सवकास नहीं करेंगे, 

बसुनयादी सशिा पर ध्यान नहीं देंगे, प्राइमरी सशिा पर ध्यान नहीं देंगे, तब तक हम प्रगसत नहीं कर सकते। 

वही हमारी फाउंडेशन है, वही हमारी बसुनयाद है, वही हमारी इमारत है। इससलए िंदन की तरह उसकी 

सवुास आनी िासहए। आज हमें समाज के सभी जासत, सभी धमव, सभी मजहबों में जो हमार ेअखंड भारत 

की ज्ञान की ययोसत है, उसे बेहतर तरीके से फैलाना है और ज्ञान की रोशनी को गांव-गांव तक पहंुिाना 

यही हमारा कतवव्य है। इसीसलए हम माननीय सशिा मंत्री जी से आग्रह करते हैं सक आज सशिा के िेत्र में 

बेहतर गणुवत्ता के साथ सशिा को बेहतर बनाना हमारा फजव है। जब हमारा ज्ञान ही खत्म हो जायेगा तो 

अंधकार हो जायेगा। इसीसलए भारत हमेशा से ज्ञान का संदेश बांटता आ रहा है।  

इन्हीं शब्दों के साथ मैं अपनी बात समाप्त करता ह ं। धन्यवाद। 
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श्री वीरने्र कश्यप (वशमला) : माननीय सभापसत जी, मैं सववप्रथम मानव संसाधन सवकास मंत्री, श्रीमती 

स्मसृत इरानी जी को अपने ओर से बधाई देना िाहता ह ं सक सजस प्रकार से वह इस सवभाग को आगे बढ़ा 

रही हैं और सवसभन्न कायवक्रमों को प्रधान मंत्री, श्री नरने्र मोदी जी के मागव सनदेशन में संिासलत करने में 

अपना योगदान दे रही हैं, वह सराहनीय है। वषव 2015-2016 के सलए सशिा के िेत्र में जो बजट का 

प्रावधान सभी मदों को सामने रखकर सकया है, वह 69074 करोड़ रुपये का है। एक बात कही जा रही 

है सक इस बार का बजट सपछले वषों से कम है। यह बात सही है, परतं ुहमें इस बजट के आंकड़ों में नहीं 

देखना होगा। हमें यह भी देखना है सक 14वें सवत्त आयोग द्वारा सीधे तौर से केन्र से दस प्रसतशत सीधी 

बढ़ौतरी हुई है और यसद पंिायतें और मयसुनससपैसलटीज का जोड़ें तो केन्र से सीधा-सीधा लगभग 65 

प्रसतशत से आसधक बजट का प्रावधान है।  

इसी के साथ-साथ उच्ि सशिा के बजट में 22 प्रसतशत की बढौतरी भी की गई है। यानी उसे 13 

हजार करोड़ रुपये से बढ़ाकर 15855.26 करोड़ रुपये सकया गया है। सशिा के िेत्र में सशिा का स्तर 

बढे़, इस पर ययादा ध्यान सदया गया है। भाजपा ने अपने िनुाव घोषणा पत्र में सशिा के िेत्र में ररफॉमसव 

की बात कही थी। सजसमें लड़सकयों की सशिा पर बल देना, ई-लसनिंग तथा नेशनल मल्टी सस्कल समशन 

की स्थापना पर बल सदया गया था। इस तरह से हमारा सशिा मंत्रालय आग ेकी ओर बढ़ रहा है और मझेु 

इस बात की खुशी है सक जो सवव सशिा असभयान माननीय श्री अटल सबहारी वाजपेयी जी के समय में 

एनडीए सरकार ने शरुू सकया था, उससे ग्रामीण िेत्र में मैं बहुत से लाभ देखता ह ं, जहां स्कूल के सलए 

कमरा नहीं होता था, टीिर नहीं होते थे, वहां पर आज बेहतरीन प्राइमरी स्कूल, समसडल स्कूल के कमर े

हैं, टीिसव हैं और सारी व्यवस्थाए ंवहां उपलब्ध हैं। मैं यह कहना िाहता ह ाँ सक आज देश में जहां 68 

प्रसतशत के करीब औरतें अनपढ़ हैं, उन्हें आगे ले जाने के सलए अच्छे कायवक्रम बनाए गए हैं, बेटी बिाओ, 

बेटी पढ़ाओ का कायवक्रम बनाया गया है, तासक ययादा से ययादा बसच्ियां स्कूल जाए ं तो वहां पर 

लड़सकयों के सलए अलग से शौिालयों का सनमावण सकया जा रहा है, इसके सलए मैं अपने मानव संसाधान 
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मंत्री जी को बधाई देना िाहता ह ाँ। देश में लड़सकयां अच्छा काम कर रही हैं, अच्छाई आगे बढ़ रही है और 

मैं देख रहा ह ाँ सक यह हमारा जेंडर पैररटी का जो रशे्यो है, सन् 1999 में 0.84 था, आज वह बढ़ कर सन् 

2012 में 1.02 हो गया है। हम देख रहे हैं सक लड़सकयां आज गांवों में सरपल एम.ए. तक जा रही हैं, 

क्योंसक आज उनको वह एक्सपोजर समला है। वे लड़सकयां, जब उनको पढ़ाया नहीं जाता था, घर से मााँ-

बाप उनको स्कूल नहीं भेजते थे तो वे अनपढ़ रहती थीं, परतं ुआज जब उनको इस एजुकेशन में 

एक्सपोजर सदया गया है तो हमारी बसच्ियां एम.ए. नहीं, डबल एम.ए. नहीं, बसल्क सरपल एम.ए. घर में 

बैठ कर रही हैं। इसी तरह से आपने दीन दयाल उपाध्याय ग्रामीण कौशल योजना के माध्यम से ग्रामीण 

िेत्र में कौशल सवकास के सलए प्रोत्साहन सदया है और माननीय प्रधान मंत्री जी एक अलग से कौशल 

सवकास का मंत्रालय बनाया है, उसके सलए 1500 करोड़ रूपये की व्यवस्था की है, सजससे बैसनसफट होने 

वाला है।  

महोदय, इससे पहले जो सशिा नीसत थी, उसमें हम क्लक्सव प्रोड्यूज करते थे, क्लास 4 एपं्लाइज 

प्रोड्यूज कर रहे थे, परतं ुआज जो कौशल की जरूरत है, हमारा जो पढ़ा-सलखा नौजवान है, उसको 

नौकरी नहीं समल रही है, जब तक सस्कल सडवेल्पमेंट नहीं होगा, तब तक नौजवानों का फ्यिुर अंधकारमय 

है, इससलए आपकी ये योजनाए ंइसमें आई हैं, इससलए भी मैं आपका बहुत-बहुत आभार व्यक्त करता ह ाँ। 

आपने पढे़ भारत, बढे़ भारत की शरुूआत की है। इसके अंतगवत जो छोटी शे्रणी में, क्लास 1 और क्लास 

2 के बच्िे जो पढ़ते हैं, परतं ुउनको अिर का ज्ञान नहीं है, सडसजट का ज्ञान नहीं है, इसके माध्यम से 

उनको ज्ञान होगा और सहसाब में, मै्स में उनका स्टैंडडव अच्छा बढे़ तो उसके सलए भी पढे़ भारत बढे़ 

भारत में लाभ होगा और यह बडे़ खेद का सवषय है सक आज अगर हम एनअुल स्टेटस ऑफ एजुकेशन 

ररपोटव 2014 को अगर ठीक तरह से एनालाइज करें तो उसमें यह सब कुछ पता िल जाएगा सक हम 

बच्िों को पढ़ा तो रहे हैं और मंत्री जी यहां पर बैठी हैं, मैं उनसे आग्रह करना िाहता ह ाँ सक यह जो ससस्टम 

सपछली सरकार ने शरुू सकया सक हम पहली से ले कर आठवीं तक सबना िेक के बच्िों को आगे बढ़ा रहे 
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हैं। मैं तो कई बार कहता ह ाँ सक यह तो इस प्रकार से हो गया सक आप बच्िे को पहाड़ी पर ल ेजाओ और 

उसको साइकल दे दो, साइकल पर सबठा दो और सफर उसको धक्का दे कर कहें सक बेटा िल। यासन 

सबना सकसी िेक के आप उस बच्िे को सकस प्रकार की सशिा देना िाहते हैं। उसको कुछ पढ़ना-सलखना 

नहीं आ रहा है, सहसाब के वह दो जमा दो नहीं कर सकता है, घटा नहीं सकता है। इस पर आपको ययादा 

ध्यान देने की जरूरत है। शाला दपवण नामक एक अच्छा कायवक्रम आपने शरुू सकया है। पंसडत मदन 

मोहन मालवीय टीिर रेसनंग प्रोग्राम आपने शरुू सकया है। मॉडवनाइजेशन ऑफ मदरसाज के सलए सौ 

करोड़ रूपय ेका प्रावधान सकया है, सजसमें 10 लाख मसुस्लम बच्िों को आगे की सशिा के सलए उसमें 

व्यवस्था की है। कैं पस कनेक्ट के सलए आपने उच्ि सशिा के सलए एक बड़ी अच्छी शरुूआत की है, 

सजसमें 21 हजार कॉलेजों के 20 हजार क्लासरूमस यासन 4.2 लाख क्लासरूमस वाईफाई होंगे, क्योंसक 

सडजीटल इंसडया बनाना है तो इसकी तरफ हमको आगे बढ़ना पडे़गा। लगभग डेढ़ करोड़ सवद्यासथवयों को 

इसका लाभ होगा। 600 यूसनवससवसटयां इससे वाई-फाई कर दी जाएगंी, ई-लाइिेरी हों, मूक प्लेटफामव 

आसद की सजतनी योजनाए ंआपने दी हैं, वे बहुत अच्छी हैं। आपने बहुत से आईआईएम, सरपल आईटीज 

और आईआईटी, एनआईटी खोले हैं। आईआईएम और आईआईटीज के सलए 1 हजार करोड़ रूपय ेका 

सवशेष प्रावधान सकया है। इसके सलए भी मैं आपका बहुत-बहुत धन्यवाद करना िाहता ह ाँ। एक बात जो 

प्रधान मंत्री सवद्या लक्ष्मी योजना के अंतगवत आपने जो शरुूआत की है, उच्ि सशिा के सलए, वह बहुत 

अच्छी है और माननीय फाइनेंस समसनस्टर अपने बजट में कहा है सक हम सैकें ड्री एजकेुशन के सलए बच्िों 

को पांि सकलोमीटर से ययादा नहीं िलने देंगे। [सहन्दी] इससलए 80 हजार सैकें ड्री स्कूल को अपगे्रड 

करना, उसको खोलना और 75 हजार जूसनयर स्कूलों को अपगे्रड करना और खोलना, यह बहुत अच्छा 

काम आपने सकया है। मैं दो-तीन सबंद ुमाननीय मंत्री जी के ध्यान में लाना िाहता ह ाँ । हम आज गांवों में 

देख रहे हैं सक सरकारी स्कूल बंद हो रहे हैं और वहां पर जो प्राइवेट स्कूल शरुू हो रहे हैं, परतं ुखेद तब 
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होता है, जब हमार ेबडे़-बडे़ असधकारी, िाहे वे एजकेुशन में अच्छे असधकारी हैं, सडसवजनल लवेल के 

असधकारी हैं, आईएएस अफसर हैं, वे टीिर हैं, हैड टीिर हैं या सपं्रससपल हैं।  

अपराह्न 2.00 बरे् 

वे अपने बच्िों को कहााँ भेज रहे हैं, व ेउन प्राइवेट स्कूलों में अपने बच्िों को भेज रहे हैं और जहााँ पर व े

पढ़ा रहे हैं, जहााँ पर वे 50-60 हजार रूपया वेतन ले रहे हैं, वहााँ पर वे अपने बच्िों को नहीं भेज रहे हैं 

यानी सशिा का स्तर नीिे आ रहा है। मैं तो सहमांिल प्रदेश से आता ह ाँ, मेर ेबहुत से ग्रामीण िेत्रों में ऐसे 

सवद्यालय हो गए हैं सक वहााँ पर ससफव  एक बच्िा ही रह गया है।...(व्यवधान) 

महोदय, मझेु ससफव  दो समनट दीसजए। दूसरी िीज मैं कहना िाहता ह ाँ सक आज जरूरत इस बात 

की है सक हम मंथन करें सक एक नई हमारी सशिा नीसत, भारतीय सशिा नीसत आयोग जो है, वह उसको 

बनाए ंतासक हम इस पर पूरा सविार कर सकें , इसके ऊपर मंथन कर सकें ।  

मंत्री महोदया, हम आपसे िाहते हैं, सपछली बार कसपल ससब्बल जी यहााँ पर थे, सेन्रल स्कूल में 

दो का कोटा समलता था, वह उन्होंने बन्द कर सदया, यहीं पर उन्होंने कहा, सार ेसांसद उनके सखलाफ 

हो गए, एक-दो सांसद ने ऐसे ही हाउस में कह सदया सक ससफव  दो नहीं, या तो सफर उसे बंद कर दीसजए। 

उनकी पीड़ा है, 6 का कोटा सफर बाद में बढ़ा है, महोदय, आपको पता है। परन्त ुआज उस 6 के कोटे 

को अगर आप 10 कर देते हैं तो बहुत अच्छा होगा। हमारी पीड़ा यह है सक हमार ेपास बहुत लोग आते 

हैं। उसको बन्द नहीं सकया जाना िासहए, बन्द करने की कोई सस्थसत नहीं है, क्योंसक लोग हमार ेपास 

आते हैं, गरीब लोगों को उसका लाभ समल रहा है। मैडम महोदया, मैं आपसे यह कहना िाहता ह ाँ सक 

आप इसे अवश्य बढ़ाए।ं  

अंत में, मैं एक बहुत महत्वपूणव बात कहना िाहता ह ाँ। आप एजकेुशन लोन इससलए दे रहे हैं सक 

कोई सवद्याथी बी.टेक. करना िाहता है, कोई एमबीबीएस की एजुकेशन लेना िाहता है, परन्त ु वह 
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एजकेुशन लोन 13-14 प्रसतशत ब्याज पर मााँ-बाप से वासपस सलया जाता है। इसमें मैं िाह ाँगा, हमारी मंत्री 

महोदया यहााँ पर बैठी हैं, सक वह लोन इंरेस्ट फ्री हो या अगर लेना ही हो तो दो परसेंट उससे तब सलया 

जाए जब वह बच्िा, सजसने एजकेुशन लोन सलया है जब वह कहीं नौकरी पर लग जाए। मैं बहुत सी बातें 

कहना िाहता था, लेसकन आपने कह सदया है तो मैं अपना स्थान ग्रहण करता ह ाँ। मैं पनुः कहना िाहता 

ह ाँ सक जो कुछ मैंने सुझाव सदए हैं, मंत्री जी उन पर सविार करें। बहुत-बहुत धन्यवाद।  
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*श्रीमिी र्यश्रीबेन पटेल (मेिसाणा) : मैं मानव संसाधन सवकास मंत्रालय की अनपूुरक मााँगों पर अपने 

सविार प्रकट करना िाहती ह ाँ।  

हमार ेराष्रीय नेता और स्वतंत्रता सेनानी िक्रवती राजगोपालािायव कहते थे सक सशिा िेतना 

की खेती है। सशिा केवल रोजगार कमाने का और कायव िमता को बढ़ाने का एकमात्र साधन नहीं है। 

लेसकन राष्रीय िररत्र का सनमावण करने वाला और आज के बच्िे जो कल के देश का भसवष्य है वह अच्छा 

नागररक बने, इसके सलए सशिा महत्वपूणव साधन है।  

1996 में डॉ.  कोठारी पंि ने सलखा था सक हमारा भसवष्य वगव खंडों में पल रहा है। महानायक 

डॉ0 अंबेडकर ने कहा था सक कोई भी राष्र के सवकास का मापदडं उनकी मसहलाभाषण सभापटल पर 

रखा गयाओ ंकी सशिा प्रगसत पर सनभवर है।  

2011 की जनगणना के आंकड़ों के अनसुार देश में 73 प्रसतशत सािरता का दर है। सजसमें 

मसहला सािरता में उल्लेखनीय प्रगसत हुई है। 1.9 प्रसतशत की परुूष सािरता की तलुना में 64.6 

प्रसतशत पर मसहला सािरता अभी भी कमतर बनी हुई, लेसकन परुूष सािरता की 5.6 प्रसतशतांक की 

वसृि दर की तलुना में मसहला सािरता में 10.9 प्रसतशतांक वसृि हुई है,जो सराहनीय है। मैं इसके सलए 

सरकार को धन्यवाद देती ह ाँ।  

बेटी बिाओ बेटी पढ़ाओ का कायवक्रम भी एक सराहनीय कायवक्रम है। पढ़ने सलखने और गसणतीय 

दिता का एक माहौल बनाने के सलए पढे़ भारत बढे़ भारत नामक पहल एक उत्तम कदम है। सवि के 300 

सविसवद्यालयों में हमारा एक भी सविसवद्यालय इसमें शासमल नहीं है। लेसकन मझेु सविास है सक हमारी 

सरकार इस ओर ठोस कदम बढ़ा रही है। सवोदय नेता सवनोबाभावे जी ने कहा था सक सशिा एि धन 

(एि3)की होनी िासहए। एि का मतलब हाटव, हेड, हैंड। 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।  ।  
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 सशिा, जनसाधारण की सहभासगता को व्यापक बनाने तथा व्यसक्त एवं समाज की समग्र गणुवत्ता 

के उन्ननयन का एक प्रभावी उपकरण भी है। इससलए ‘सभी को सशिा‘, इस लक्ष्य को ससि करने के सलए 

हमारी सरकार िेत्रीय, सामासजक तथा लैंसगक असमानताओ ंको दूर करने हेत ुसशिा की गणुवत्ता को 

सधुारने के सलए विनबि है। यह खशुी की बात है।  

राष्र की मानव िमता के भरपूर उपयोग के सलए सभी को एक समान सशिा समले और उच्ितर 

सशिा सवभाग का उदे्दश्य समानता और उत्कृष्टता के साथ भारत की मानव िमता का उपयोग सशिा के 

िेत्र में हो, ऐसा सक्रयान्वयन सशिा मंत्रालय कर रहा है। वह अच्छी बात है।  

स्कूलों में राष्रीय मध्याह्न भोजन योजना जो केन्र सरकार का फ्लैगसशप कायवक्रम है उसमें 

बदलाव लाया जा रहा है वह भी सराहनीय है। मध्याह्न भोजन योजना, एसएसए, आरएमएसए के सलए 

सांसदों के िेयरमैनसशप वाली जो मॉनीटररगं कमेटी बनाई है उसके सलए मैं मानव संसाधन सवकास मंत्री 

जी को धन्यवाद देती ह ाँ। मध्याह्न भोजन योजना ससहत सशिा के सलए 2015-16 के बजट में 68 हजार 

968 करोड़ रूपयों का प्रावधान सकया गया है। उसके सलए मैं केन्र सरकार को धन्यवाद देती ह ाँ।  

एससीएससटी तथा ओबीसी पररवार के बच्िों को ससब्सडी और स्कालरसशप के लाभ सीधे बैंक 

खातों में जमा करने की बात सराहनीय हैं। इससे सशिा का स्तर जरूर सधुरगेा। राष्रीय सस्कल समशन 

का सनणवय भी सशिा के स्तर को सधुारने में सराहनीय है। केन्र सरकार ने हर रायय में आईआईटी और 

आईआईएम खोलने का सनणवय सकया है। वह भी सशिा के भसवष्य में उसित कदम है।  

गणुवत्ता उन्मखु सशिा प्रणाली एक शसक्त संवधवक है जो सवि के एक प्रमखु राष्र के रूप में भारत 

का कायाकल्प कर देगी। गणुवत्ता के माध्यम से ही सकसी भी समाज को सभ्य और ससुवकससत बनाया 

जा सकता है। समशेल फुको ने कहा था सक ज्ञान ही शसत्त है, ज्ञान और ज्ञान प्रासप्त के सभी तरीके शसक्त 

प्राप्त करने के ही तरीके है।  
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 सशिा को परीिा के मकड़ जाल से छुटकारा सदलाना िासहए क्योंसक सशिा केवल परीिा के सलए 

ही नहीं होती। कुछ ऐसे उपाय ढूाँढने िासहए सजसके कारण 10वीं किा तक परीिा मकु्त सशिा दी जा 

सके।  

 मेरी मांग है सक यूजीसी के वतवमान सनयमों के मतुासबक नई कॉलेज का प्रारभं करने के सलए शहरी 

(नगर इकाई / कॉरपोरशेन) िेत्र में 2 एकड़ भूसम और ग्रामीण िेत्रों में 5 एकड़ भूसम संपादन करना 

आसनवायव है। आज भी मयसुनससपल - नगर इकाई िेत्रों को भी ग्रामीण िेत्र में सगना जाता है। इससलए नगर 

इकाई / मयूसनससपल िेत्र में जमीन बहुत महंगी हो गई है तथा उन िेत्रों में शहर के मध्य में आयी हुई 

प्रसतसष्ठत और परुानी सशिा संस्थाओ ंको अब उनका सवस्तार करने तक रहती नहीं है, सजससे नई कॉलेज 

शरुू करने में सगुमता हो, सजससे समाज को अच्छी सशिा संस्थाओ ंका लाभ समल सके। मेरी यह मांग 

भी है सक नगर इकाई / मयसुनससपल िेत्र में भी जमीन संपासदत करने की नीसत रखी जाए।  

समूिे देश में पीपीपी मॉडल पर कुल 20 आईआईटी की स्थापना करने का लक्ष्य सनधारररत 

सकया गया है। इसके तहत डायमंड ससटी सूरत को नई आईआईटी की मंजूरी दी जाए। केन्र परुस्कृत 

योजना-एसएसए जो गजुरात में 2001 से प्रारभं की गई है, इसमें केन्र की सवत्तीय सहायता समले। राष्रीय 

माध्यसमक सशिा आसभयान (आरएमएसए) के तहत सवत्तीय सहायता की असमान प्रसक्रया है। इसको 

हटाया जाए और 2009 से समानता के तौर पर सवत्तीय सहायता समान रूप से दी जानी िासहए।  

भारतीय सशिा व्यवस्था वतवमान में एक गंभीर संक्रमण के दौर से गजुर रही है। सनजी सशिा और 

साववजसनक सशिा और सशिा व्यवस्था में बदलाव की जरूरत है क्योंसक कांग्रेंस -यूपीए सरकार द्वारा हमें 

केवल बाजारीकरण वाली सशिा ही समली हैं। इसमें बदलाव लाने के सलए वतवमान सरकार की इच्छा शसत्त 

के अच्छे पररणाम समलेंग,े ऐसा मझेु सविास है।  
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देश के सजन सजलों में केन्रीय सवद्यालय तथा कस्तूरबा गांधी कन्या सवद्यालय का प्रावधान नहीं 

है, उनमें मानव संसाधन सवकास मंत्री जी द्वारा उसित सनणवय सलया जाए।  

सशिा रोजगार के अवसरों के अनरुूप होनी िासहए, इससलए सशिा नीसत में उसित पररवतवन लाने 

की जरूरत है। प्रौढ़ सशिा की सािरता को एक संपूणव सािर की स्थापना करने वाला कायवक्रम है। वह 

स्त्री, परुूष समानता प्राप्त करने वाली बसुनयादी सािरता को बढ़ावा देने वाला है उस पर और जोर देने 

की जरूरत है।  

माननीय मंत्री जी जो अनपूुरक मांगें लेकर आए हैं उसकी मैं सराहना करती ह ाँ तथा उनका समथवन 

करती ह ाँ। 

  



27.04.2015  169 
 

*श्रीमिी अंरू् बाला (वमवश्रख): सशिा वह माध्यम है सजसके सबना जीना दिुार है क्योंसक सशिा नहीं होगी 

तो कुछ भी नहीं होगा। लेसकन सिन्ता का सवषय है, सशिा के प्रसत हो रहे सखलवाड़ जो अच्छे नहीं हैं। जैसे 

बहुत सार ेरायय ऐसे हैं जहां प्रश्न पत्र पहले ही लीक हो जाते हैं। इन स्कूलों ने अपना एक धंधा सा बना 

सलया है जहााँ पर पढ़ने वला जो बच्िा है वो अपने आप को ठगा सा मह सस करता है। क्योंसक उसके वो 

अंक नहीं आते जो सबना पढे़ वालों के आते हैं। मेरा कहने का मतलब है सक जो नकल का धंधा है वह बंद 

होना िासहए। ऐसे स्कूलों पर पाबंदी लगनी िासहए, िाहे उत्तर प्रदेश हो, िाहे सबहार हो अन्य कोई रायय। 

अभी जो परीिाए ंहुई हैं कहीं भी स्कूलों / कालेजों में ईमानदारी से परीिाए ंनहीं हुई हैं। मैं माननीय मंत्री 

जी से कहना िाहती ह ाँ सक माता-सपता अपने बच्िे को प्राइवेट स्कूल में ही क्यों भेज रहे हैं। क्यों कोई 

सरकारी स्कूल में अपने बच्िे को भेजना नहीं िाहता, क्योंसक सरकारी स्कूलों में पढ़ाई अच्छी नहीं होती। 

सरकार द्वारा सभी संसाधन उपलब्ध कराए जाते हैं तब भी वो व्यवस्थाए ंहम क्यों नहीं दे पाते हैं जो 

प्राइवेट स्कूलों में समलती है। यह सिन्ता का सवषय है। इससलए दखुी मन से कहना पड़ता है सक हम लोगों 

की सरकार की तरफ से एक ऐसी ससमसत गसठत हो, जो इन स्कूलों की जांि कराए क्योंसक जो सरकारी 

स्कूल में बच्िों के सलए यूनीफामव, सकताबें आती हैं वो भी बच्िों को सही से नहीं समल पाती है। अगर मैं 

खाने की बात करूाँ , जैसे समड डे मील जो बच्िों को पहुाँिाया जाता हैं, उस खाने की जााँि मैं खदु ही 

अपने िेत्र में करके आयी ह ाँ सजसमें मरे ेसाथ समसडया भी था सजसमें दसलया, दूध की जगह पानी समलाया 

था जो मेर ेसामने ही बच्िों ने फें क सदया और खाने लायक नहीं था। मेर ेपूछने पर बच्िों ने बताया सक 

हमें तो हर रोज ऐसा ही समलता है। पहले खाना सवद्यालयों में बनता था, परतं ुअब यह सकसी एनजीओ 

को दे सदया गया है। सजसमें यह सस्थसत बद से बदतर होती जा रही है। मैं मंत्री जी को कहना िाहती ह ाँ, 

जैसा सक मैंने पहले भी कहा, आप टीम बनाकर उसकी जााँि कराए ंतथा जो इसमें दोषी पाया जाता है 

उसे दडं जरूर दें। माननीय मंत्री जी से मैं यह भी कहना िाहती ह ाँ सक जो केन्रीय सवद्यालय में हम सांसदों 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।  ।  
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का छः बच्िों का प्रवेश कोटा है,उस कोटे को बढ़ाया जाए। क्योंसक जब हम लोग गााँव में जाते हैं उन 

लोगों की मााँग को देखते हुए हमें लगता है यह कोटा बढ़ना िासहए। मैं माननीय मंत्री जी से यह भी कहना 

िाहती ह ाँ मेरी लोक सभा समसश्रख में बहुत सार ेऐसे स्कूल हैं जहााँ पर स्कूल तो हैं लेसकन बच्िे नहीं हैं 

और अध्यापक पूरी तनख्वाह लेते हैं, लेसकन स्कूलों में नहीं आते उपसस्थसत तो दजव होती है रसजस्टर 

में, परतं ुस्कूलों में कोई अध्यापक नहीं सदखता है। मैंने खदु स्कूलों में जााँि की, ययादातर स्कूल मझेु बंद 

सदखे। कुछ बच्िों से जब मैंने पूछा, उन्होंने यह बताया हम तो पढ़ना िाहते हैं लेसकन अध्यापक जी नहीं 

आते। इसकी भी मंत्री जी जााँि कराए।ं जााँि में जो दोषी पाया जाता है उनको तुरतं दसंडत सकया जाए। 

सशिा की गणुवत्ता में आज सगरावट की पराकाष्ठा है। उच्ि सशिा की दशा में तो बहुत खराब है 

उत्तर प्रदेश रायय, जहााँ से मैं सांसद ह ाँ, स्नातक एवं परास्नातक के बच्िों का स्तर यह हो गया है 

माकव शीट पर 80 प्रसतशत नमबर सलखे हैं परतं ुअगर माकव शीट की कॉपी स्वयं सलखकर देने को कह सदया 

जाए, तो शायद 80 प्रसतशत नमबर वाला छात्र नहीं कर पाएगा। ऐसा क्यों हो रहा है, सजसकी सिन्ता 

शायद सपछली सरकार को नहीं हुई। आज प्रवेश के समय महासवद्यालयों में प्रवेश असधक उन्हीं 

महासवद्यालयों में होते हैं जहां नकल की अच्छी व्यवस्था होती है। परीिा के समय परीिाथी को पढ़ने की 

जरूरत नहीं होती है। सवद्यालय प्रबंधक नकल की अच्छी से अच्छी व्यवस्था स्वयं करता है। प्रश्न पत्र का 

उत्तर ब्लैक बोडव पर सलखकर हल कराया जाता है। प्रश्न पत्र शरुू होने के समय से घंटों पहले खोल सलए 

जाते हैं, सजसको सकराए के अध्यापकों द्वारा पहल ेही पहले हल करा सलया जाता है। सफर उसकी फोटो 

कापी करके प्रत्येक परीिा कि में पहुाँिा दी जाती है। सवद्यालय केवल प्रवेश के समय खलुते हैं और 

परीिा के समय खलुते हैं शेष पढ़ाई के समय बंद रहते हैं। एक बाबू व एक सफाई कमी सवद्यालय में रहता 

है। जो पैसा जमा करने का कायव करता है।  

महासवद्यालयों में आसधकांश के पास पढ़ाने के सलए सशिक नहीं है। सशिक महासवद्यालय से सनयकु्त 

तो होते हैं परतं ुसनयसुक्त की प्रसक्रया इस प्रकार होती है सक एक सशिक कई सवद्यालयों में अपने प्रपत्र की 
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कापी के साथ सनयकु्त रहता है। पढ़ाता एक सवद्यालय में है। उत्तर प्रदेश में भारी संख्या में सवद्यालय हैं। 

एक ही सशिक बहुत से सविसवद्यालयों से समबि सवद्यालयों में अपनी सनयसुक्त रखता है। सविसवद्यालय 

अलग-अलग होने के कारण जांि करने पर भी वह पकड़ा नहीं जाता है, क्योंसक एक सविसवद्यालय दूसर े

सविसवद्यालय से समपकव  नहीं रखता। न तो ऐसी सरकार की ही कोई व्यवस्था है सक सशिक की सनयसुक्त 

के समय सजस सविसवद्यालय से समबि महासवद्यालय में उसकी सनयसुक्त हो रही है, शेष सविसवद्यालयों में 

एनडीसी मांगी जाए। परीिा में नकल तथा सशिक सनयसुक्त संबंधी प्रसक्रया में सविसवद्यालय के कमविारी-

असधकारी सभी संसलप्त रहते हैं। पैसे का अच्छा लेन-देन रहता है। नकल रोकने के नाम पर सविसवद्यालय 

फ्लाइंग स्कॉड/उड़नदस्ता की व्यवस्था करता है परतं ु एक बार महासवद्यालय उसको पच्िीस हजार 

रूपया देता है। फ्लाइंग स्कॉड पैसा प्राप्त कर नकल रसहत परीिा का प्रमाण पत्र देकर दूसर ेसविसवद्यालय 

की तरफ िला जाता है। यही कायव वह उस सदन सजतने महासवद्यालयों पर जाता है हर सवद्यालय में करता 

है। प्राथसमक सशिा, माध्यसमक सशिा का हाल तो पहले से बहुत खराब है, परतं ुअब उच्ि सशिा का भी 

स्तर अत्यंत खराब हो िकुा है। यह देश के सलए गंभीर समस्या के साथ सिन्ता का सवषय है।  

अतः मैं माननीय मंत्री जी / सरकार से मांग करती ह ाँ सक सशिा व्यवस्था नीसत में पररवतवन कर 

हमार ेदेशवाससयों को गणुवत्ता पूणव सशिा सदलाने का कष्ट करें। 
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*श्रीमिी रखेा वमाा (िौरिरा) : संस्कृत सवद्यालय मसढ़या जनपद लखीमपरु खीरी में कुल सवद्यालयों की 

संख्या 7 है । सजनमें 3 सवद्यालय पूणवतः जजवर की सस्थसत में है । इन सवद्यालयों में 3 सशिक है । उनमें 2 

सशिक 30 जून 2015 को ररटायर हो रहे हैं । सफर 3 सवद्यालयों पर एक सशिक रह जाएगा । इन सवद्यालयों 

में सवकास सबसल्डंग िसतपूणव के नाम पर कोई धनरासश उपलब्ध नहीं हो पा रही है । सवद्यालय बंद होने की 

कगार पर है । जैसे सीतापरु में 20 सवद्यालयों में 4 टीिर, हरदोई में 14 सवद्यालयों में 3 टीिर, शाहजहााँपरु 

में 14 सवद्यालयों में 5 टीिर यह सस्थसत है । पूर ेप्रदेश के सवद्यालयों की है यह सस्थसत। इन सवद्यालयों में 

सशिकों की सनयसुक्त की जाए। सबसल्डंगों की जीणोद्वार कराया जाए । माननीय मंत्री जी से अनरुोध है इस 

पर अगर ध्यान नहीं सदया गया तो बंद होने की कगार पर हो जाएगंे।  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
* भाषण सभा पटल पर रखा गया ।   
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[अनवुाद]  

 श्री अिलराव पाटील वशवार्ी (वशरूर): माननीय सभापसत महोदय, मानव संसाधन सवकास मंत्रालय 

की अनदुानों की मांगों पर बोलने का अवसर देने के सलए आपका धन्यवाद। 

सवव सशिा असभयान, मानव संसाधन सवकास मंत्रालय द्वारा शरुू की गई महत्वपूणव योजनाओ ंमें 

से एक है। इसका प्राथसमक सशिा पर, सवशेषकर ग्रामीण िेत्रों और महाराष्र रायय में, बहुत बड़ा प्रभाव 

पड़ा है। हालााँसक, हमें यह देखकर बहुत दखु हो रहा है सक सपछले दो-तीन वषों में इस महत्वपूणव योजना 

के सलए बजटीय आवंटन में काफी कमी कर दी गई है। मैं यहां यह उल्लेख करना िाह ंगा सक सपछले दो-

तीन वषों के दौरान महाराष्र में, सवशेषकर पणुे सजले में, जो सक भारत के महत्वपूणव शैसिक कें रों में से 

एक है, एक भी किा-कि या एक भी अहाते की दीवार का सनमावण नहीं सकया गया है। 

वतवमान में, अकेले मेर ेपणु ेसजले में 800 से 900 किाओ ंके सनमावण की तत्काल आवश्यकता 

है। वतवमान में, मंसदर पररसर और ग्राम पंचायत  कायावलयों में कई किाए ंसंिासलत की जा रही हैं। जब 

भी हम रायय सरकार से संपकव  करते हैं तो उनका कहना है सक धन की कमी और अन्य िेत्रों को 

प्राथसमकता सदए जाने के कारण वे आग ेकी किाओ ंका सनमावण नहीं कर सकते। मैंने कुछ महीने पहल े

माननीय मंत्री जी से बात की थी और उन्होंने कहा था सक सवव सशिा असभयान के अंतगवत किाए ंबनाने 

पर केन्र सरकार की ओर से कोई प्रसतबंध नहीं है। मैं सफर भी उनसे रायय सरकार को परामशव भेजने का 

अनरुोध करंूगा, क्योंसक किाओ ंकी बड़ी आवश्यकता है और महाराष्र रायय में स्कूलों के िारों ओर 

अहाते की दीवारों के सनमावण की भी आवश्यकता है। यसद मंत्री महोदय हस्तिेप करेंगे तो मझेु सविास है 

सक रायय सरकार कुछ सकारात्मक कदम उठाएगी।  

इसके अलावा, मैं उच्ि सशिा और तकनीकी सशिा का उल्लेख करना िाह ंगा। महाराष्र रायय 

में कई सरकारी सहायता प्राप्त इंजीसनयररगं कॉलेज हैं। उदाहरण के सलए, हाल ही में महाराष्र सरकार ने 
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मेर ेसनवाविन िेत्र, पणुे सजले में, सववशे्रष्ठ इंजीसनयररगं कॉलेजों में से एक शरुू सकया है। हमने पररसर के 

सनमावण और अन्य ससुवधाए ंउपलब्ध कराने पर रु. 300 करोड़ से असधक खिव सकए हैं। तथासप, आवश्यक 

सशिकों की अनपुलब्धता के कारण समस्या है। अब तक केवल 43 ररसक्तयां भरी गई हैं। मझेु नहीं मालूम 

सक यह माननीय मंत्री जी के असधकार िेत्र में आता है या नहीं। यह महत्वपूणव आवश्यकताओ ंमें से एक 

है। जब कें र सरकार महाराष्र सरकार से बात करगेी तो इस महत्वपूणव मदेु्द का समाधान हो जाना िासहए। 

इन्हीं शब्दों के साथ, मैं अपना भाषण समाप्त करता ह ं। 
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श्री असादुद्दीन ओवैसी (िैदराबाद): महोदय, हाल के अनभुवजन्य आंकडे़ बताते हैं सक वषव 2011-12 

में छह वषव और उससे असधक आय ुकी 74 प्रसतशत आबादी सािर है। लेसकन जब हम इसकी तलुना 

मसुलमानों से करते हैं, तो यह हमार े74 प्रसतशत सहंदू भाइयों और सकसी भी अन्य धासमवक अल्पसंख्यकों 

की 83 प्रसतशत की तलुना में 70 प्रसतशत की सबसे कम सािरता दर है। सबसे कम सािरता स्तर 

एस.सी. और एस.टी. का है, उसके बाद ओ.बी.सी. मसुलमानों का स्थान है। वास्तव में, ओ.बी.सी. 

मसुलमानों और ओ.बी.सी. सहंदओु ंके बीि, पांि प्रसतशत सबंद ुका अंतर है।  

जब हम मसुस्लम ओ.बी.सी. की वतवमान उपसस्थसत की बात करते हैं तो यह एस.सी. और एस.टी. 

से भी कम है। वषव 2011-12 में - मैं सफर से डेटा सामने रख रहा ह  ं- मसुस्लम समदुाय में उन बच्िों का 

उच्ितम प्रसतशत है जो स्कूल में उपसस्थत नहीं हुए हैं। यह 15 प्रसतशत है। यह एस.सी. और एस.टी. की 

तलुना में भी कम है जो 14 प्रसतशत है। मसुस्लम और एस.सी./एस.टी. के सलए ड्रॉपआउट की दर दस 

वषव की आय ुसे शरुू होती है, जबसक सहंदू ओ.बी.सी. और सहंदू सामान्य के सलए यह दर 11 वषव है। 

मसुलमानों और एस.सी. में 13 वषव की आय ुमें ड्रॉपआउट की दर में भारी सगरावट आई है। हां, इस 

ड्रॉपआउट के सलए माता-सपता भी सजममेदार हैं। लेसकन 5 और 14 वषव की आय ुके बीि ड्रॉपआउट दर 

का मखु्य कारण सवत्तीय बाधाए ंहैं जो 30 प्रसतशत के सलए सजममेदार हैं। 15 से 24 वषव की आय ुके बीि, 

लगभग 27 प्रसतशत सवत्तीय बाधा के कारण है। इसीसलए, स्नातक और उससे ऊपर के स्तर पर, हमार े

पास केवल दो प्रसतशत एस.सी./एस.टी. और मसुस्लम हैं जो स्नातक पास कर रहे हैं।  

इसीसलए, मैं आपके माध्यम से सरकार को यह प्रस्ताव देना िाहता ह ाँ। हमार ेबीि राजनीसतक 

मतभेद हो सकते हैं और मझेु उस राजनीसतक मतभेदों पर गवव है। लेसकन जहां तक भारत के समावेशी 

सपने और दृसष्टकोण का संबंध है, हम सरकार के साथ सहयोग करना िाहते हैं। और उस लक्ष्य को प्राप्त 

करने के सलए सबका साथ, सबका ववकास सवशेष रूप से सशिा में, यह बहुत महत्वपूणव है सक सरकार 

छात्रवसृत्त को मांग आधाररत बनाए, सवशेष रूप से एस.सी./एस.टी. और अल्पसंख्यकों के सलए। जो भी 
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छात्रवसृत्त के सलए आवेदन करता है, उसे छात्रवसृत्त समलनी िासहए तासक हमारी सािरता दर में सधुार हो 

सके और हमारा भारत मजबूत हो सके। ससफव  संख्याए ंरखना अच्छा नहीं है।  

जब हम मदरसा सशिा की बात करते हैं तो सपछले वषव हमने रु. 275 करोड़ आवंसटत सकए थे, 

उसमें से केवल रु. 144 करोड़ ही जारी सकए गए और रु. 131 करोड़ जारी नहीं सकए गए। क्या मैं यह 

रासश नहीं सदए जाने का कारण जान सकता ह ाँ?  

दूसरा, रु. 334 करोड़ एस.सी. / एस.टी. के सलए पोस्ट-मैसरक छात्रवसृत्त के सलए नहीं सदए गए। 

इसीसलए, मेरी मांग है सक एस.सी./ एस.टी. और मसुस्लम लड़कों और लड़सकयों को भी समान पहंुि 

समलनी िासहए और एस.सी./ एस.टी. की आबादी के सलए सकारात्मक कारववाई की जानी िासहए। 

महाराष्र के औरगंाबाद में अलीगढ़ मसुस्लम सविसवद्यालय का पररसर खोलने के सलए भूसम 

उपलब्ध है। मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से अनरुोध करना िाह ंगा सक कृपया रायय सरकार से 

बात करें और औरगंाबाद में अलीगढ़ मसुस्लम सविसवद्यालय का एक पररसर खुलवाए।ं इसके सलए, 250 

एकड़ भूसम की आवश्यकता है। यह औरगंाबाद में आसानी से उपलब्ध है। इससे वास्तव में पूर ेमराठवाड़ा 

मसुस्लम समदुाय की सशिा और सािरता मानकों में सधुार होगा।  

जब हम सवव विक्षा अवियान  पर आते हैं, तो मैं माननीय मंत्री जी से यह जानना िाहता ह ाँ, जब 

वह जवाब देने के सलए खड़ी होती हैं। सवव विक्षा अवियान  के सलए यह रु. 22,000 करोड़ है और 

एम.डी.एम. के सलए यह रु. 7,811 करोड़ है। लेसकन आियव की बात यह है सक सकल बजटीय सहायता 

के अंतगवत यह क्रमश: रु. 2,200 करोड़ और रु. 36 करोड़ है। यसद उपकर संग्रह में सगरावट आती है तो 

कल क्या होगा? क्या इससे इस प्रमखु कायवक्रम पर असर नहीं पडे़गा जो बाल श्रम को सनयंसत्रत करने 

तथा यह ससुनसित करने के सलए बहुत महत्वपूणव है सक असधकासधक लड़सकयां पढ़ाई करें?  
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यहां तक सक पढे िारत, बढे िारत की बात करें तो , मैं माननीय मंत्री जी से यह त्य जानना 

िाहता ह ं। मैंने बजटीय दस्तावेज को पढ़ा है। लेसकन यह आियव की बात है सक पढे िारत, बढे िारत के 

सलए एक भी रासश सनधावररत नहीं की गई है। सपछली बार सवव विक्षा अवियान  के अंतगवत राययों को रु. 

760 करोड़ मंजूर सकए गए थे।लेसकन अभी, कुछ भी नहीं है। उन्होंने वषव 2014-15 के सलए 20 योजनाओ ं

की घोषणा की है। 14वें सवत्त आयोग के साथ, मंत्रालय उन सभी 14 योजनाओ ंको कैसे लागू करगेा?  

अंत में, मैं केन्रीय सवद्यालयों की बात करना िाहता ह ाँ। सरकार एक सतत संस्था है। पासटवयां 

आती हैं और जाती हैं। सपछली सरकार के दौरान गसठत अशरफ अली फातमी ससमसत ने सवसभन्न कदम 

उठाने की ससफाररश की थी। सरकार ने भी इस प्रसतवेदन को स्वीकार कर सलया है। मैं माननीय मंत्री जी 

से जानना िाहता ह ं सक फातमी ससमसत की ससफाररशों का क्या हुआ। कंुडू ससमसत की ससफाररशें आपके 

पास आई हैं। फातमी ससमसत की ससफाररशों में कहा गया है सक कें रीय सवद्यालयों में शे्रणी 7 और 8 के 

अंतगवत ओ.बी.सी. और अल्पसंख्यकों को शासमल सकया जाना िासहए तासक असधक संख्या में ओ.बी.सी. 

और अल्पसंख्यक बच्िों को कें रीय सवद्यालयों और नवोदय सवद्यालयों में प्रवेश समल सके।  

अंत में, मैं आशा करता ह ं सक माननीय मंत्री जी मसुस्लम अल्पसंख्यकों और अनसूुसित जासतयों 

की सािरता दर में सधुार लाने पर सवशेष ध्यान देंगे। यह सवशेष रूप से बहुत महत्वपूणव है क्योंसक सरकार 

ने ब्लॉक स्तर पर 6,000 मॉडल स्कूल नहीं खोले हैं। खदुा जाने क्या होने वाला है! मझेु लगता है सक 

मानव संसाधन सवकास के सलए 14वां सवत्त आयोग अब असभशाप बन गया है। मझेु उममीद है सक जब मंत्री 

जी जवाब देने के सलए खडे़ होंगे तो सािरता दर में सधुार लाने, सवशेषकर मसुलमानों के स्कूल छोड़ने 

की दर को सनयंसत्रत करने के सलए कुछ कदमों की घोषणा की जाएगी।  

धन्यवाद। 
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*श्री िेर् प्रिाप वसिं यादव (मैनपुरी): मैं मानव संसाधन सवकास के अंतगवत अनदुानों की मांग पर अपने 

सविार व्यक्त करना िाह ंगा। सशिा िेत्र के सलए पररव्यय वषव 2015-16:- कें रीय बजट 2015 में सशिा िते्र 

को कुल रु. 68,968 करोड़ आवंसटत सकए गए हैं। 280 समसलयन से असधक सनरिर लोगों के बावजूद, 

प्राथसमक, माध्यसमक सशिा पर खिव में सपछले सवत्त वषव की तलुना में 16% की कटौती की गई है। सरकार 

ने वषव 2015-16 के सलए स्कूली सशिा सवभाग के सलए रु. 42,219.5 करोड़ सनधाव ररत सकए हैं, जबसक 

सपछले वषव यह रासश रु. 46,805 करोड़ थी। 

समड-डे-मील योजना की सनसध में भारी कटौती की गई है, जो सपछले वषव 1,296.5 करोड़ रुपये 

से घटकर इस वषव रु. 132 करोड़ रह गई है। 

उच्ि सशिा बजट में वषव 2014-15 में रु. 23,700 करोड़ से वषव 2015-16 में रु. 26,855.26 

करोड़ की वसृि हुई, जो संसद में प्रस्ततु राष्रीय बजट में स्कूल से उच्ि सशिा पर ध्यान कें सरत करने 

का संकेत है। यह इस त्य के बावजूद है सक राष्रीय स्तर पर 6-14 आय ुवगव के बच्िों का स्कूल से 

बाहर प्रसतशत 3.3 प्रसतशत (वषव 2014 के अनसुार) रहता है। भारत में सविसवद्यालय आय ुवगव की 

आबादी में उच्ितर माध्यसमक सशिा से आगे की सशिा तक पहुाँि मात्र 10% है।  

स्कूल स्तर पर बसुनयादी ढांिे की कमी भी सिंता का सवषय है। हालांसक सरकार 80,000 से 

असधक माध्यसमक सवद्यालयों को उन्नत करने और 75,000 जूसनयर/समसडल सवद्यालयों को वररष्ठ 

माध्यसमक स्तर में जोड़ने या उन्नत करने का इरादा रखती है तासक यह ससुनसित सकया जा सके सक 

प्रत्येक बच्िे की पहंुि के 5 सक.मी. के भीतर एक वररष्ठ माध्यसमक सवद्यालय हो, इसके बावजूद स्कूली 

सशिा के सलए सवत्त पोषण में कटौती की गई है। 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।   
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कनावटक में एक आई.आई.टी. स्थासपत की जाएगी तथा भारतीय खनन सवद्यालय, धनबाद को 

पूणव आई.आई.टी. में उन्नत सकया जाएगा। जममू-कश्मीर, पंजाब, तसमलनाडु, सहमािल प्रदेश और 

असम में 5 नए असखल भारतीय आयसुववज्ञान संस्थान (एमस) स्थासपत सकए जाएगंे। सबहार में एमस 

जैसा एक और संस्थान स्थासपत सकया जाएगा। सरकार को यह समझना होगा सक उच्ि सवकास दर 

हाससल करने के सलए उसे सशसित और अत्यसधक पे्रररत यवुा आबादी की आवश्यकता है। वह ससफव  

कौशल प्रसशिण प्रदान करके अपने सपने को साकार नहीं कर सकती।  

माध्यसमक सवद्यालयों में साववभौसमक नामांकन नहीं है और बच्िे माध्यसमक सवद्यालयों तक पहंुिने 

तक पढ़ाई छोड़ देते हैं। इसके पररणामस्वरूप पयावप्त प्रसशसित कायवबल उपलब्ध नहीं होगा। इससलए, 

प्रधानमंत्री जी के मेक इन इंसडया असभयान को सफल बनाने के सलए हमें प्रसशसित श्रम शसक्त की 

आवश्यकता है। वतवमान सरकार को यह समझना िासहए सक देश की आसथवक वसृि के सलए माध्यसमक 

सवद्यालयों में सनवेश बहुत महत्वपूणव है। 

यसद कोई एसशया के देशों पर नजर डाले तो उसे पता िलेगा सक उन्होंने प्राथसमक और माध्यसमक 

स्कूल प्रणासलयों में भारी सनवेश सकया था। िीन भी 30 वषव पहले साववभौसमक प्राथसमक सशिा प्राप्त करने 

के बाद अब सविसवद्यालय सशिा में भारी सनवेश कर रहा है। 

सामासजक पररवतवन में सशिा की भूसमका सनसवववाद है। यह भी उतना ही सनसवववाद है सक सत्तारूढ़ 

भारतीय जनता पाटी (बी.जे.पी.) सशिा को बहुत गंभीरता से लेती है। ऐसा प्रतीत होता है सक सरकार 

सशिा के असधकांश पहलुओ ंपर पनुसवविार करने के प्रसत गंभीर है, तथा ऐसा प्रतीत होता है सक वह 

'राष्रीय' गौरव को बहाल करने की धारणा से पे्रररत है। मानव संसाधन सवकास मंत्रालय और सरकार 

700 से असधक केन्रीय सवद्यालयों में किा 6 से 8 तक जमवन भाषा के स्थान पर संस्कृत भाषा को 

शासमल करने के सनणवय पर सववाद में फंस गए। इसका आधार यह था सक जमवन भाषा को पढ़ाना संसवधान, 

राष्रीय सशिा नीसत और सत्रभाषा फामूवले का उल्लंघन है। मानव संसाधन सवकास मंत्रालय द्वारा जमवन 
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भाषा के स्थान पर संस्कृत भाषा को लाने के कदम में दो बातें स्वाभासवक रूप से गलत थीं। पहला, समय 

गलत था, क्योंसक सनणवय कायवकाल के मध्य में सलया गया, और दूसरा, संसवधान में सनधावररत आधसुनक 

भारतीय भाषा के रूप में संस्कृत को सूिीबि नहीं सकया गया था। संस्कृत को लागू करने से सत्रभाषा 

फामूवले का भी उल्लंघन हुआ। 

जबसक सरकार का कसथत उदे्दश्य सधुार है, जो सांस्कृसतक राष्रवाद और शे्रष्ठता की धारणा की 

भाषा में व्यक्त सकया गया है, स्टेम सेल अनसंुधान या प्लासस्टक सजवरी पर हाल ही में प्रधानमंत्री द्वारा 

की गई कुछ घोषणाए ं परशेान करने वाली हैं। गुजरात के सरकारी स्कूलों में पढ़ाई जाने वाली 

पाठ्यपसु्तकों में बताया गया है सक एक भारतीय शल्यसिसकत्सक, सजसके पास स्टेम सेल अनसंुधान पर 

संयकु्त रायय अमेररका का पेटेंट है, महाभारत से पे्रररत था। गजुरात रायय सवद्यालय पाठ्य बोडव द्वारा 

प्रकासशत एक पाठ्यपसु्तक तेजोमय िारत स्कूलों में पढ़ाई जाती है। यह पसु्तक गजुरात के स्कूलों में 

पूरक पाठ्य सामग्री के रूप में पढ़ाई जाती है।  

मानव संसाधन सवकास मंत्रालय ने भारतीय सशिा नीसत आयोग (बी.एस.एन.ए.) के गठन को 

मंजूरी दे दी है, इस आयोग का गठन आर.एस.एस. से संबि सशिा संस्कृसत उत्थान न्यास द्वारा सकया 

गया है, इसका कायव सशिा प्रणाली के भारतीयकरण के सलए 'सधुारात्मक कदम सझुाना' है, आयोग के 

अध्यि 'तेजोमय भारत' के सववादास्पद लेखक दीनानाथ बत्रा होंगे। श्री बत्रा, जो बी.एस.एन.ए. के अध्यि 

होंगे, सशिा बिाओ आंदोलन के अपने असभयान के साथ पूरी सशिा प्रणाली में सधुार के कट्टर समथवक 

हैं, जो सभी 'सहंदू सवरोधी' पसु्तकों पर प्रसतबंध लगाना िाहते हैं, कहते हैं, 'एन.सी.ई.आर.टी. की 

पाठ्यपसु्तकों को राष्र के उदे्दश्य और लक्ष्यों के अनुसार सफर से सलखा जाएगा तासक बच्िों में देशभसक्त 

की भावना पैदा हो। आधसुनकता पसिमीकरण नहीं है। हम देशभसक्त और अध्यात्मवाद पर आधाररत 

भारतीयता वाली आधसुनकता िाहते हैं। 
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सांप्रदासयकरण हो या न हो, सरकार का ध्यान सकताबों से छेड़छाड़ करने के बजाय संस्थागत 

सधुार पर होना िासहए था। यह आियवजनक है सक सरकारी स्कूल िेत्र के समि मौजूद असंख्य 

समस्याओ ं- बसुनयादी ससुवधाओ ंकी कमी, अपयावप्त योग्यता वाले और उदासीन सशिक, कम नामांकन, 

उच्ि ड्रॉपआउट दर - को देखते हुए मानव संसाधन सवकास मंत्रालय ने सबसे पहले सशिा में 'सहंदू 

पररपे्रक्ष्य' लाने की बात की।  
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[सहन्दी]  

डॉ. वीरने्र कुमार (टीकमगढ़) : सभापसत महोदय, मैं मानव संसाधन सवकास मंत्रालय द्वारा प्रस्ततु 

अनदुानों की मांगों  के समथवन में खड़ा हुआ ह ं। सशिा सकसी भी व्यसक्त, समाज और राष्र के सवकास की 

धरुी होती है, सशिा का समबन्ध ससफव  सािरता से ही नहीं है, बसल्क सशिा िेतना और उत्तरदासयत्व की 

भावना को जागतृ करने वाला औजार भी है। सशिा मानव-मानव के मध्य व्याप्त हर सवभेद को समाप्त करने 

का अस्त्र है।  

मैं आपके माध्यम से हमार ेआदरणीय प्रधानमंत्री श्री नरने्र मोदी जी का तथा माननीया मानव 

संसाधन सवकास मंत्री श्रीमती स्मसृत ईरानी जी का आसभनन्दन करना िाहता ह ं सक हमार ेबहुत सार े

समत्रों ने कटौती के बार में ििाव की, लेसकन मैं उनका आसभनन्दन करना िाहता ह ं सक उपलब्ध संसाधनो 

का व्यवसस्थत और बेहतर ढंग से सकस तरह से उपयोग सकया जा सकता है, एक सांसद होने के साथ-

साथ देश की मंत्री होने के साथ-साथ वे एक कुशल गसृहणी भी हैं और कुशल गसृहणी होने के नाते वे 

जानती हैं सक मानव संसाधन मंत्रालय की इन जरूरतों को पूरा करने के सलए सकस तरह से सजृनात्मक 

रूप से सोिा जा सकता है।  

हमार ेयहां भारत सरकार ने देश में सभी के सलए प्राथसमक सशिा सलुभ बनाने के सलए और बीि 

में पढ़ाई छोड़ने वाले बच्िों को रोकने के सलए तथा प्राथसमक सशिा की गणुवत्ता में सधुार करने के सलए 

सवव सशिा आसभयान, मध्याह्न भोजन जैसे महत्वाकांिी कायवक्रम शरुू सकये हैं। इन कायवक्रमों का उदे्दश्य 

देश भर में लड़सकयों और वंसित सामासजक समूहों की सशिा पर सवशेष रूप से फोकस करते हुए सभी के 

सलए प्राथसमक सशिा की सलुभता ससुनसित करना है। मैं माननीय मंत्री जी को बधाई देना िाहता ह ं सक 

उनके और सरकार के प्रयासों से प्राथसमक स्तर पर पढ़ाई बीि में छोड़ देने की बच्िों की दर, जो 2007-

08 के बीि 9.4 प्रसतशत से घटकर 2013-14 में 4.7 प्रसतशत रह गई है। मैं माननीय मंत्री महोदया जी 

से अनरुोध करना िाहता ह ं सक इस रोशनी को उन जगहों पर भी पहंुिाने की आवश्यकता है, जो 60 
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लाख बच्िे अभी सशिा के माध्यम से सीधे नहीं जडेु़ हैं। यह सशिा की रोशनी उन अंधेर ेिेत्रों में भी 

पहंुिाकर उनको भी और सब को सशसित, सब को सािर करने का जो माननीय प्रधानमंत्री जी का सपना 

है, उन्हें भी सशिा की मखु्य धारा में जोड़कर देश का सयुोग्य नागररक बनाया जाये।  

मध्याह्न भोजन के उदे्दश्य में देश भर के वंसित सामासजक समूहों, बासलकाओ ंके स्वास््य को 

केन्र में रखकर इस योजना को सवसंगसतयों से बिाने की जरूरत है। इसके सलए मैं एक उदाहरण देना 

िाहता ह ं सक मेर ेसंसदीय िेत्र में एक सबजावर स्थान है। सबजावर में मैं अभी 15 सदन पहले, सत्र शरुू 

होने से दो सदन पहले दौरा करने के सलए गया तो मैंने देखा, अिानक मैं उस स्कूल में पहंुिा। वहां पर 

पररिाए ंिल रही थीं और वहां पर मैंने जो भोजन की गणुवत्ता देखी, वहां सबल्कुल घर जैसा भोजन बना 

था और परीिा में जो सवद्याथी, बालक-बासलकाए ं बैठे थे, 96 प्रसतशत छात्र-छात्राए ंउस सवद्यालय में 

उपसस्थत थे। मैंने जब सशिकों से बातिीत की तो सशिकों के मन में जो ददव था सक हमारा सवद्यालय अगर 

शे्रष्ठ िलेगा, बच्िों की सशिा का स्तर अगर अच्छा होगा तो इससे केवल हमको बड़ाई ही नहीं समलेगी, 

बसल्क आसपास के सवद्यालयों में भी उसका मैसेज जाता है। मध्याह्न भोजन की सवसंगसतयों को दूर के 

सलए जो सरकार ने इस पर सनयंत्रण करने के सलए देश भर में 38 स्वतंत्र सनगरानी संस्थाए ंगसठत की हैं, 

जो सक 101 सजलों में 3985 स्कूलों का सनरीिण कर िकुी हैं और उन स्कूलों में मध्याह्न भोजन योजना 

का कुशल संिालन हो, इसके सलए उनको स्पष्ट सदशा-सनदेश सरकार द्वारा सदये गये हैं। सरकार के द्वारा 

यह जो कदम उठाया गया है, यह वास्तव में बहुत सराहनीय कदम है और इससे सनसित रूप से देश भर 

में तरह-तरह की जो बातें मध्याह्न भोजन के बार ेमें आती हैं, उन पर सनसित रूप से सनयंत्रण होगा और 

उसकी गणुवत्ता में भी सधुार आएगा। सरकारें माध्यसमक सशिा तक पहंुि में सवस्तार करने, उसमें 

समानता स्थासपत करने तथा इसकी गणुवत्ता में सधुार लाने के सलए राष्रीय माध्यसमक सशिा आसभयान 

प्रारमभ सकया गया है। इस ‘राष्रीय माध्यसमक सशिा आसभयान' की पहंुि को व्यापक बनाने के सलए केन्र 

सरकार द्वारा प्रायोसजत अन्य योजनाए,ं जैसे स्कूलों में सूिना एवं संिार प्रौद्योसगकी, लड़सकयों के सलए 
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छात्रावास, माध्यसमक स्कूल के स्तर पर सवकलांगों के सलए समावेशी सशिा और व्यावसासयक सशिा को 

वषव 2013-14 से ‘राष्रीय माध्यसमक सशिा आसभयान' में शासमल कर सलया गया है। मैं माननीय मंत्री जी 

को बधाई देना िाहता ह ं सक ये प्रयास वास्तसवक रूप में सशिा के िेत्र में मील का पत्थर सासबत होंगे।  

भारत सरकार ने जो ‘सवव सशिा आसभयान', ‘मध्याह्न भोजन योजना', ‘राष्रीय माध्यसमक सशिा 

आसभयान' शरुू सकया है, इससे पूर ेदेश भर में एक व्यापक पररवतवन देखने में आ रहा है। ‘सवव सशिा 

आसभयान' के बार ेमें मैं माननीय मंत्री जी से यह कहना िाहता ह ं सक हमने अपने िेत्र में देखा है सक अब 

वहां स्कूल भवन पयावप्त हो गए हैं। आसतररक्त अध्यापकों की संख्या भी ययादा हो गयी है। इससलए अब 

‘सवव सशिा आसभयान' की रासश का उपयोग स्कूलों की बाउंड्री वॉल बनाने के सलए, अच्छे शौिालयों के 

सनमावण के सलए, और सकिेन सेट के सलए करने की आवश्यकता है। उसमें हमार ेमाननीय प्रधान मंत्री जी 

ने आह्वान सकया है। इसमें माननीय सांसद भी अग्रणी रूप से आगे आए हैं। हम सभी सांसदों ने अपने-

अपने िेत्रों में स्वच्छ शौिालय बनाने के सलए काफी रासश देकर इसके सलए पहल की है। ‘सवव सशिा 

असभयान' के सलए सरकार ने बारहवीं योजना की कुल योजना रासश का 200% आसधक आबंटन सदया 

है। सशिा संबंधी कुछ योजनाओ ंमें जो बजटीय आबंटन है, वह इस प्रकार है-  

• ‘सवव सशिा आसभयान' के सलए 27,785 करोड़ रुपय ेका प्रावधान सकया गया है।  

• ‘मध्याह्न भोजन योजना' के सलए 13,125 करोड़ रुपये का प्रावधान सकया गया है। 

• ‘राष्रीय माध्यसमक सशिा आसभयान' के सलए प्रस्तासवत आबंटन 5,000 करोड़ रुपये का है। 

• देश भर में जो छः हजार मानक स्कूल खोले जाने हैं, उसके सलए 1,200 करोड़ का योजनागत 

आबंटन सकया गया है। 

• अल्पसंख्यक छात्रों के सलए मैसरक-पूवव छात्रवसृत्त को सपछले वषव के 980 करोड़ रुपये से बढ़ा कर 

उसे 1,100 करोड़ रुपये कर सदया गया है।  
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• अनसूुसित जासत के सलए मैसरक-पूवव छात्रवसृत्त के अनदुान को सपछले वषव के 670 करोड़ रुपय े

से बढ़ा कर 685 करोड़ रुपये कर सदया गया है।  

इसके सलए मैं माननीय मंत्री जी को बधाई देना िाहता ह ं।  

महोदय, ‘बेटी बिाओ, बेटी पढ़ाओ' - यह माननीय प्रधान मंत्री जी का आह्वान है। जब हम सभी 

सांसदगण अपने-अपने िेत्रों में दौरा करने के सलए जाते हैं तो जब हम गांवों की तरफ जाते हैं तो वहां पर 

देखते हैं सक कहीं 15 बसच्ियां, कहीं 20 बसच्ियां, कहीं 12 बसच्ियां साइरसकलों से एक गांव से दूसरे 

गांव में पढ़ने जाती हैं। पहले वहां पर मां-बाप अपनी बेसटयों को दूसर ेगांव में पढ़ने के सलए नहीं भेजते थे 

और वहां बासलकाओ ंकी सशिा का प्रसतशत बहुत कम होता था। लेसकन, इस आसभयान से बासलकाओ ं

की सशिा का प्रसतशत बढे़गा। वहीं गांवों में यह सवसंगसत भी देखने में आती थी सक जब गांवों की बेसटयां 

कम पढ़ी-सलखी होती थीं तो उनकी शासदयां गांवों में ही होती थीं और शहरों में उनका शादी का सपना 

या पढे़-सलखे नौजवानों से शादी का उनका सपना अधूरा रह जाता था। यह ‘बेटी बिाओ, बेटी पढ़ाओ' 

आसभयान इस सदशा में मील का एक पत्थर सासबत होगा और बेसटयां पढ़-सलख कर न केवल नगरों में, 

बसल्क महानगरों में भी ब्याही जाएगंी। शासन के द्वारा प्रसशिण आसभयान िलाए जाते हैं, जैसे गमी के 

सदनों में ससलाई-कढ़ाई का प्रसशिण, बूसटक का प्रसशिण, ब्यूटीसशयन का प्रसशिण इत्यासद। इनके सलए 

पहले हमारी बेसटयों को कस्बों में, शहरों में जाना पड़ता था, पर आज उनके सलए ग्रामीण स्तरों पर भी 

यह ससुवधा उपलब्ध होने लगी है। बेसटयों के जीसवकोपाजवन की सदशा में यह एक बहुत महत्वपूणव मील का 

पत्थर सासबत हो रहा है। 

माननीय सभापवि : अब अपना भाषण समाप्त करें। 

डॉ. वीरने्र कुमार: महोदय, मैं बस एक समनट का समय और लूंगा। इससे ययादा का समय नहीं लूंगा।  
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मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से यह अनरुोध करना िाहता ह ं सक आज रोजगारोन्मखुी 

सशिा को बढ़ावा देने की आवश्यकता है, सशिा को व्यावहाररक बनाने की आवश्यकता है। इसके साथ 

ही साथ केन्रीय सवद्यालय और नवोदय सवद्यालयों के संबंध में माननीय मंत्री जी से यह अनरुोध करना 

िाहता ह ं सक इन सवद्यालयों में अनसूुसित जासत और अनसूुसित जनजासत के छात्रों के प्रवेश के सलए 

सनसित रूप से कुछ स्थान आरसित सकए जाए,ं तासक हमारा जो वंसित समाज है, जो उपेसित समाज है, 

आसथवक रूप से सपछडे़ समाज के जो बच्िे हैं, उन्हें इन सवद्यालयों के माध्यम से सशिा के िेत्र में आग े

बढ़ने के सलए अच्छे अवसर उपलब्ध हो सकें ।  

इसके साथ ही साथ, जो सविसवद्यालय अब केन्रीय सविसवद्यालय बन गए हैं, उन केन्रीय 

सविसवद्यालयों में एडसमशन के सलए वहां के स्थानीय छात्रों को प्राथसमकता दी जानी िासहए।  

अन्त में, मैं अनदुानों की मांगों  का समथवन करते हुए अपनी बात को यहीं समाप्त करता ह ं। 
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श्री प्रमे वसिं चन्दूमार्रा (आनदंपुर साविब) : िेयरमैन साहब, मानव संसाधन सवकास मंत्रालय, 

सजसकी अनदुानों की मांगों  पर ििाव हो रही है, मैं समझता ह ं सक वह एक बहुत ही महत्वपूणव मंत्रालय है। 

यह सि है सक समाज के सवकास के सलए, देश के सवकास के सलए, मनषु्य की सोि के सवकास के सलए 

सशिा एक महत्वपूणव औजार के तौर पर काम करती है। यह सि है सक सशिा मनषु्य के तीसर ेनेत्र के तौर 

पर जाना जाता है। यह भी सि है सक सशिा के सबना मनषु्य अंधेर ेमें है, सशिा के सबना वह आधा है। 

िंूसक यह सवषय बहुत ही महत्वपूणव है, इससलए मैं आपसे सनवेदन करंूगा सक मझेु कुछ ययादा 

समय देना। मेरी पाटी एक छोटी पाटी है, मझेु कम समय न देना। महोदय, मझेु दो बातें ही कहनी हैं। जब 

देश आजाद हुआ, तो लोगों को बहुत अपेिायें थीं। पंसडत नेहरू जी बहुत सूझमदं थे, लेसकन पता नहीं 

गलती कैसे कर गए या कैसे दबाव में आकर सशिा जैसा महत्वपूणव जो मंत्रालय था कुछ ऐसे लोगों को 

सौंपा गया, सजन्होंने अपने देश के इसतहास से कम प्यार सकया और सवदेशी इसतहास से ययादा प्यार 

सकया। हमारी पसु्तकों में सवदेशी इसतहास को ययादा महत्व सदया गया। मैं दो-तीन उदाहरण देना िाहता 

ह ं। बाबर को रूलर सदखाया गया, जबसक वह इन्वैडर था।  

अपराह्न 2.21 बरे्                       (उपाध्यि महोदय पीठासीन हुए) 

अगर बाबर रूलर था, तो गरुूनानक कैसे सच्िे हो सकते हैं, जो कहते हैं सक पाप की जांज लै कासबलो 

धाया, जोरी मंगे दान बे लालौ। बाबर को गरुूनानक देव साहब ने जाबर कहा। ऐसे ही औरगंजेब को देश 

का रूलर बताया गया। गरुू तेगबहादरु साहब, सजन्होंने सदल्ली में देश के धमव को बिाने के सलए, जनेऊ 

की रिा के सलए शहादत दी। हमारी इसतहास की पुस्तकों में बताया गया सक गरुू तेगबहादरु साहब की 

औरगंजेब के साथ कन्फं्रटेशन हो गई थी, इससलए उनका कत्ल कर सदया। यह सकतने दखु की बात है? 

एक महत्वपूणव शहादत को उन्होंने ऐसा बता सदया।  
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ऐसे ही महाराजा रणजीत ससंह का इसतहास है। सजस रूलर की वजह से देश 300 साल अंगे्रजों 

का गलुाम रहा, जबसक पंजाब केवल 100 साल गलुाम रहा, वह था महाराजा रणजीत ससंह। महाराजा 

रणजीत ससंह के राज की सबसे बड़ी महत्ता यह है सक दराव खैबर से मगुल आते थे, यहां के सहंद ुसमाज 

के मंसदरों को लूटकर ले जाते थे, हमारी बह -बेसटयों की इयजत लूट लेते थे। अगर दराव खैबर का रास्ता 

सकसी ने बंद सकया तो महाराजा रणजीत ससंह के जरनैलों ने सकया, हररससंह नलवा जैसे लोगों ने सकया, 

लेसकन उनका इसतहास ही नहीं सलखा गया, सजसकी वजह से हमारा इसतहास बिा, हमारी डेमोगै्रफी 

बिी।  

मझेु इस बात की खशुी भी है सक आज के जो माननीय मंत्री जी हैं, एिआरडी मंत्रालय सजनको 

सौंपा गया है। जैसे हमारी वाणी में सलखा गया है, तख्त भये तख्त एकैलेका। आज एिआरडी मंत्रालय 

सजनको सौंपा गया है, माननीय मंत्री जी का टेस्ट भी है, सलटररेी टेस्ट है, उनकी सदलिस्पी भी है, मैं 

समझता ह ं सक हमें अपेिा है। मैं आपके माध्यम से कहना िाहता ह ं सक इसतहास को ररव्यू सकया जाए। 

इसतहास की पसु्तकें  सलखते समय सकसी धमव का, सकसी सहस्री का, सकसी व्यसक्त का ...(व्यवधान) 

महोदय, अभी तो मैंने शरुू सकया है और आपने बेल बजा दी। उस सखते के लोगों को सहस्री की पसु्तकें  

सलखते समय लेना िासहए, तासक हमारी सहस्री ठीक हो पाए।  

     दूसरी बात मैं भाषा के बार ेमें करना िाहता ह ं। भाषा और कल्िर से देश बढ़ता है। भाषा और 

कल्िर से देश की एकता और अखडंता रहती है। यहां भाषा के नाम पर लोग लड़ाए गए। कहीं तसमल 

और सहन्दी में लड़ाई कराई गई, कभी पंजाबी और सहन्दी मे लड़ाई कराई गई। यहां लोगों को आपस में 

भाषा के नाम पर लड़ाया गया। मैं माननीय मंत्री जी को आपके माध्यम से कहना िाहता ह ं सक रीजनल 

लैंगएुजेज को सीबीएसई और आईसीएसई कोसेज में जरूर प्राथसमकता दी जाए और कंपल्सरी बनाया 

जाए। जो रीजनल इसतहास है, उसे भी वहां जोड़ा जाए। पहले देश को साउथ, सेंटर, ईस्ट, नाथव में बांटा, 

सफर एक-एक प्रदेश को कई-कई सहस्सों में बांटा जाएगा। इससलए मेरा सनवेदन है, क्योंसक भाषा के नाम 
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पर लड़ाई इस देश में हो तो बरुी बात है। मैं भाषा के नाम पर एक सेर कहना िाहता ह ं, " जबां के नाम पर 

पंिी िमन के कब लडे़ अख्तर, वो रहें समलकर िमन में, अपनी-अपनी बोसलयां बोलें "। अगर पंिी अलग-

अलग बोसलयां बोलकर िमन में रह सकते हैं तो हम लोग क्यों नहीं रह सकते हैं? इन लोगों ने शरारत 

के साथ भाषा के नाम पर लोगों को लड़ाया, कल्िर को तोड़ा। आज देश को बिाने की जरूरत है। 

हमारी स्कूल एजकेुशन को प्रायोररटी देनी िासहए। जब मैं पंजाब यूसनवससवटी, पसटयाला में पढ़ता 

था, वहां 70 परसेंट गांवों के लोग आते थे, 30 परसेंट शहरों के लोग आते थे। आज पंजाब यूसनवससवटी 

पसटयाला में गांव से 8 प्रसतशत लोग आते हैं। गरुुनानक देव यूसनवससवटी में गांवों से 6 प्रसतशत लोग आते 

हैं। पंजाब यूसनवससवटी में गांवों से केवल 4 प्रसतशत लोग आते हैं। इससलए स्कूल एजकेुशन को प्राथसमकता 

दी जाये और जो प्राइवेट स्कूल्स हैं, आज सशिा का प्राइवेटाइजैशन हो गया है, उसका व्यापारीकरण हो 

गया है, उनको कंरोल करने की जरूरत है। वहां पर फीस पर कोई कंरोल नहीं है, वहां सकसी तरह के 

अध्यापक रखने पर कोई कंरोल नहीं हैं। समाज को दो सहस्सों में बांटा जा रहा है, अमीर लोग उन स्कूलों 

में बच्िों को पढ़ा रहे हैं और गरीब लोग सरकारी स्कूलों में बच्िों को पढ़ा रहे हैं। ...(व्यवधान) 

मेरा आपके माध्यम से सरकार से सनवेदन है सक हायर एजकेुशन के सलए यूसनवससवटी ग्रान्ट 

कमीशन है लेसकन उसके पास ग्रांट तो नहीं है, इससलए उनको भी कुछ पैसा सदया जाये। हमारी 

यूसनवससवटीज फाइनैंसशयल क्रन्ि में आयी हुयी हैं। यहां से सेन्रल गवनवमेन्ट के ऑडवसव हो जाते हैं सक यह 

पे-स्केल हों, लेसकन उनके पास पैसे नहीं होते हैं, पैसे स्टेट्स गवनवमेन्ट्स को देने पड़ते हैं। सपछले सात-

आठ वषों की जो सशिा में कसमयां हैं, अब उन्हें माननीय मंत्री जी को दूर करना होगा, तासक हमारा देश 

आगे बढ़ सके और तरक्की कर सके। धन्यवाद।  
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[अनवुाद]  

माननीय उपाध्यक्ष: माननीय सदस्यगण, 3 बजे सभा गहृ मंत्रालय से संबंसधत अनदुानों की मांगों पर 

ििाव करने जा रहा है। इस संबंध में अध्यि महोदय पहले ही घोषणा कर िुके हैं। उससे पहले हमें इस 

ििाव को समाप्त करना होगा और माननीय मंत्री महोदय को जवाब भी देना होगा। इससलए मैं माननीय 

सदस्यों से अनरुोध करंूगा सक वे अपने सलसखत भाषण सभा के पटल पर रखें। लेसकन अगर कोई सदस्य 

बोलना िाहता है तो उसे 2-3 समनट में अपनी बात समाप्त करनी होगी। सभी दलों के सलए आवंसटत 

समय पहले से ही समाप्त हो िकुा है। कोई भी सदस्य समय का पालन नहीं कर रहा है और जब मैं घंटी 

बजाता ह ं तो दखु होता है। यही समस्या है। इससलए, सदस्य केवल मखु्य मदु्दों पर ही बोलें और 3 समनट 

में ही अपनी बात पूरी करें। 

श्री ई. अिमद (मलप् परुम): सवषय बहुत व्यापक है। हमें बोलना पडे़गा। 

माननीय उपाध्यक्ष: जैसा सक आप जानते हैं, गहृ मंत्रालय भी महत्वपूणव है और हमें इसे आज पाररत 

करना है। कल के सलए अन्य दो मंत्रालय भी सूिीबि हैं और सफर सगलोसटन है और उसके बाद हम उन 

पर ििाव नहीं कर सकते। इसीसलए मैं आप सभी से अनरुोध कर रहा ह ं सक आप अपनी बात संसिप्त रखें। 

आप केवल सबन्दओु ंपर ही प्रकाश डालें। मैं इस बात से इनकार नहीं कर रहा सक यह बहुत महत्वपूणव 

सवषय है। पहले से ही तीन घंटे का आवंसटत समय समाप्त हो गया है। 
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[सहन्दी]  

*श्रीमिी दशाना ववक्रम र्रदोश (सरूि) : अगर भारत का सवकास करके भसवष्य को सरुसित करना 

िाहते हैं तो हमें बच्िों के स्तर पर ध्यान देना होगा। करीब हर स्कूलों में किा 6 से साइंस फेयर का 

आयोजन साल में एक बार होता है। कई बच्िे काफी अच्छे सविार लेकर मॉडल्स बनाते हैं। पर उसका 

राष्र के सहत में कोई उपयोग नहीं होता है, मसलन सकसी ने सोलर एनजी का प्रयोग सकया तो सकसी ने 

कम िेत्र में कुदरती मागव से ययादा ऑक्सीजन कैसे बन सकता है, इस पर शोध । मेरा सझुाव है सक एक 

ऐसा नेशल पोटवल बने सजसमें ऐसे हर सजले के पहले 10 सवद्यासथवयों को पेटेन्ट जैसे नंबर देकर प्रोत्सासहत 

सकया जाए। और अगर कोई कंपनी उसका प्रयोग करना िाहे तो उसे एिआरडी समसनस्टरी से परसमशन 

लेकर उस सवद्याथी के भसवष्य का खिव उठाकर उपयोग कर सके। तासक गााँवों एवं स्कूलों से राष्र के 

सवकास की गसत को तेज करने के साथ प्रभावी सवद्याथी का भसवष्य भी ससुनसित होगा। यही प्रयास 

संशोधन के िेत्र एवं पीएिडी के रीसिव स्कॉलर सवद्यासथवयों को भी साथ रखकर कर सकते हैं।  

एक और सवषय की ओर मैं माननीय मंत्री जी का ध्यान आकसषवत करना िाहती ह ाँ। अपना पररणाम 

अच्छा ना आने के कारण अपना जीवन समाप्त करने की वसृत्त एवं संख्या सदनोसदन बढ़ती जा रही है। मैं 

सझुाव देना िाहती ह ाँ सक एक राष्रव्यापी अभ्यास करके ऐसी संभावना के स्तर पर काउसन्ससलंग की 

व्यवस्था पर जोर सदया जाए और शैसिक संस्थानों को पे्रररत सकया जाए। सायकोलॉजी के सवद्यासथवयों 

को इस कायव में साथ लेकर कायव सकया जाए।  

आज अपने भसवष्य को लेकर कम माक्सव लाने वाले सवद्याथी सिंसतत होते हैं। मैं िाहती ह ाँ सक 

छात्रालय सशिाक्रम में गहृ उद्योग को भी तवयजो दी जाए तासक वह अपने भसवष्य को लेकर सिंसतत न 

हो। इतना ही नहीं, कई ऐसे उद्योग हैं सजनका कोई सशिा संस्थान नहीं होता, पर व ेव्यवसाय से अच्छी 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।   
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कमाई कर सकता है। डीटजेन्ट, मसाले बनाना, बुनाई-कढ़ाई, जरदोशी वकव , पेपर से सभन्न-सभन्न 

स्टेशनरी की िीजें बनाना, पापड़ अिार बनाना जैसे गहृ उद्योग की सशिा की भी व्यवस्था की जाए।  

यसुनवससवटी स्तर पर पूर ेदेश में समान शैसिक कैलेन्डर पर भार सदया जाए तासक अन्य यसुनवससवटी 

में प्रवेश लेना आसान हो, और कई छात्रों का वषव सबगड़ें नहीं। 
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[अनवुाद]  

एडवोकेट र्ोएस र्ॉर्ा (इडुक्की): महोदय, हम अपनी यवुा पीढ़ी की ओर बहुत आशा भरी नजरों से 

देख रहे हैं। लेसकन इस वषव के बजट प्रस्तावों को ध्यान में रखते हुए, बच्िों के सलए बजट में 29 प्रसतशत 

की कटौती की गई है। सशिा िेत्र के सलए पयावप्त आवंटन के सबना हम सशिा िेत्र में अपने लसित पररणाम 

प्राप्त नहीं कर सकते। 

जहां तक एस.एस.ए. का सवाल है, यह छात्रों के सलए हमारा प्रमखु कायवक्रम है। अकेले इस िेत्र 

में रु. 13000 करोड़ की कटौती हुई है। सपछले साल सशिा िेत्र के सलए रु. 55115 करोड़ का आवंटन 

सकया गया था, लेसकन अब इसे घटाकर रु. 42210 करोड़ कर सदया गया है। पयावप्त आवंटन के सबना 

बड़ी बातें करने का कोई मतलब नहीं है। जहां तक मेर ेसनवाविन िेत्र में सवव सशिा असभयान (एस.एस.ए.) 

की कायवप्रणाली का प्रश्न है, मैं इस सममासनत सभा के ध्यान में लाना िाहता ह ं सक इसकी कायवप्रणाली 

में कुछ असनयसमतताए ंहैं। मैं यह संदेश माननीय मंत्री जी तक पहंुिाता ह ं। यद्यसप सांसद सतकव ता एवं 

सनगरानी ससमसतयों के अध्यि हैं, लेसकन सवव सशिा असभयान (एस.एस.ए.) के प्रभारी असधकारी सांसदों 

और सतकव ता एव ंसनगरानी ससमसत के अन्य सदस्यों को इन बातों का खलुासा करने को तैयार नहीं हैं। 

जब हमने एस.एस.ए. की कायवप्रणाली के बार ेमें कुछ सवसशष्ट सववरण मांगे तो वे इस हद तक िले गए सक 

वे सतकव ता और सनगरानी ससमसत को भी ये बातें बताने को तैयार नहीं हैं। यह मेर ेसनवाविन िेत्र में हो रहा 

है। इससलए मैं माननीय मंत्री जी से इस मामले में हस्तिेप करने का आग्रह करता ह ं। केरल रायय के 

इडुक्की सजले में सवव सशिा असभयान (एस.एस.ए.) के कामकाज में कुछ असनयसमतताए ंहैं। इसके सलए 

भी कुछ उपाय सकए जाने िासहए।  

जहां तक आर.एम.एस.ए. का सवाल है, सरकार ने मेर ेसनवाविन िेत्र में छह स्कूलों को अपगे्रड 

सकया है, लेसकन रायय सरकार कें र सरकार से मंजूरी लेने में असफल रही। स्कूलों को अपगे्रड सकया 

गया और छात्रों को प्रवेश सदया गया, लेसकन छात्रों को पढ़ाने के सलए कोई सशिक नहीं है। वहााँ कोई 
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ससुवधा नहीं है। कुछ भी उपलब्ध नहीं कराया जा रहा है। वे हताश हैं। मैं सरकार से आग्रह करता ह ं सक 

वह इस मामले में हस्तिेप कर ेऔर कम से कम गरीब और असहाय लोगों के सहतों की रिा कर।े उन्हें 

वहां अपनी पढ़ाई जारी रखना मसुश्कल हो रहा है।  

वहााँ लगभग 400 छात्र हैं। वहााँ कोई सशिक नहीं है। ये छात्र अब दसवीं किा में हैं और अगले वषव 

बोडव परीिा में बैठने वाले हैं। लेसकन उनकी देखभाल करने वाला कोई नहीं है।  

महोदय, अंत में मैं यह बताना िाह ंगा सक हमार ेपास बहुत सारी योजनाए ंऔर बहुत सार ेशैिसणक 

संस्थान हैं। लेसकन हमारी सशिा प्रणाली में पे्ररणा और प्रोत्साहन के तत्वों का घोर अभाव है। हमार ेपास 

बच्िों और सवद्यासथवयों को पे्रररत करने तथा उन्हें जीवन में उच्ि लक्ष्य प्राप्त करने के सलए पे्रररत करने 

हेत ुकोई तंत्र अवश्य होना िासहए, अन्यथा सशिा िेत्र में इतना पैसा खिव करने के बावजूद कोई उदे्दश्य 

पूरा नहीं होगा।  

धन्यवाद। 
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*श्री डी.के. सुरशे (बंगलौर ग्रामीण): मानव संसाधन सवकास सवभाग इस देश के नागररकों के सवािंगीण 

सवकास में महत्वपूणव भूसमका सनभाता है। यह सवकास सशिा में मजबूत आधार तैयार करके ही हाससल 

सकया जा सकता है। 

भारत में सशिा पर साववजसनक व्यय जी.डी.पी. का लगभग 3.2% है। यसद हम वैसिक पररदृश्य 

देखें, तो 192 देशों में से, सजनके सलए सशिा के व्यय के बार ेमें डेटा उपलब्ध हैं, भारत 133 वें स्थान पर 

है। उन्नत देश वे हैं सजनका सशिा आधार मजबूत है। सवसभन्न सरकारों के प्रयासों के बावजूद भारत सशिा 

के िेत्र में सपछड़ गया है। सशिा आसथवक रूप से मजबूत देश की आधारसशला है। इससलए, देश में बसुनयादी 

ढांिे और सशिा सेवाओ ंके सनमावण की आवश्यकताओ ंको पूरा करने के सलए सशिा पर साववजसनक व्यय 

में वसृि की आवश्यकता है। 

कें र सरकार ने अपने बजट में सशिा िेत्र के सलए आवटंन कम कर सदया। वषव 2015-16 में स्कूली 

सशिा के सलए रु. 42,210 करोड़ आवंसटत सकए गए हैं। यह वषव 2014-15 संशोसधत बजट की तलुना में 

लगभग रु. 13,000 करोड़ कम है। उच्ि सशिा के सलए आवंसटत बजट रु. 26,800 करोड़ है जो सपछले 

बजट से लगभग रु. 800 करोड़ कम है। यहां तक सक मानव संसाधन सवकास मंत्रालय के प्रमखु कायवक्रम 

एस.एस.ए. में भी लगभग रु. 6,635 करोड़ की कटौती की गई। राययों को करों का हस्तांतरण कम 

आवंटन का कारण बताना कोई बहाना नहीं है। राययों से यह अपेिा नहीं की जा सकती सक वे शैसिक 

बसुनयादी ढांिे के सनमावण के सलए आवश्यक धनरासश पूरी तरह से अपने दम पर जटुाएगंे।  

देश का कल्याण लोगों को दी जाने वाली सशिा पर सनभवर करता है। सशिा के असधकार के उदे्दश्यों 

को साकार करने के सलए देश को असधक धन की आवश्यकता है। वतवमान में सशिा िेत्र की जमीनी 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।   
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हकीकत बहुत सनराशाजनक है - अपयावप्त सशिक, खराब बसुनयादी ढांिा और सशिा की खराब गणुवत्ता 

सशिा िेत्र को हासशये पर धकेल रही है। 

मानव संसाधन सवकास मंत्रालय के अनमुान के अनुसार, भारत भर के स्कूलों में लगभग 5 लाख 

पद ररक्त हैं। यसद सरकार 30:1 छात्र सशिक अनपुात का मामूली सा उदे्दश्य हाससल करना िाहती है, तो 

सरकार को देश के सभी सरकारी स्कूलों में ररक्त पदों को भरने के सलए तत्काल उपाय करने िासहए। पूरे 

देश में सशिक प्रसशिण कायवक्रमों की गणुवत्ता में सधुार की आवश्यकता है। मौजूदा सशिकों को उनके 

सशिण मानकों में सधुार के सलए दूरस्थ सशिण सवकल्प प्रदान सकए जाने िासहए। 

भारत में अच्छे सशिकों की कमी के कारण सशिा व्यवस्था लड़खड़ा रही है। 12वीं पंिवषीय 

योजना पर योजना आयोग के एक प्रसतवेदन में कहा गया है सक देश में 8.1 लाख अप्रसशसित सशिक हैं। 

इसके असतररक्त, बड़ी संख्या में ऐसे अयोग्य तदथव सशिक भी हैं जो देश के कई राययों में वस्ततुः प्राथसमक 

सवद्यालय िला रहे हैं। 

प्राथसमक स्कूलों में लगभग 40% सशिकों को अस्थायी आधार पर सनयकु्त सकया गया है। उनमें 

से कई ने केवल उच्ितर माध्यसमक तक ही पढ़ाई की है और उन्हें रु. 5,000 से 7,000 प्रसत माह का 

मामूली वेतन समलता है। इससलए, मैं कें र सरकार से आग्रह करना िाह ंगा सक वह सशिकों को उसित 

प्रसशिण देकर सशिा के स्तर को सधुारने के सलए प्रभावी और तत्काल कदम उठाए। इसके अलावा, 

सशिकों को नौकरी की सरुिा प्रदान करके तथा उन्हें उच्ि वेतन देकर प्रोत्सासहत सकया जाना िासहए, 

तासक वे अपने कौशल को उन्नत करने के सलए पे्रररत हो सकें , सजससे समग्र रूप से राष्र को लाभ समल 

सके। 

सशिण अभ्यास के संबंध में, मैं यह बताना िाह ंगा सक प्राथसमक और माध्यसमक सशिा के 

असधकांश सवद्यालयों में आज भी कठोर सशिण पिसत की पारपंररक प्रणाली का पालन सकया जा रहा है। 
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मैं सरकार को सुझाव देना िाह ंगा सक वह कठोर सशिण पिसतयों के स्थान पर गणुात्मक सशिा को 

प्रोत्सासहत कर।े पारपंररक ढांिे से आगे जाकर प्रौद्योसगकी का उपयोग करने के सलए पयावप्त बसुनयादी 

ढांिा उपलब्ध कराया जाना िासहए। यसद सरकार सशिा में नवािार और पूछताछ आधाररत सशिा को 

प्रोत्सासहत करती है, तो इससे प्रसतभा पलायन को रोकने में मदद समलेगी और हमार ेदेश में आने वाल े

वषों में और असधक समसृि आएगी। 

िंूसक हमारा देश स्वास््य, पयाववरण, रिा आसद के िेत्र में नई िनुौसतयों का सामना कर रहा है, 

इससलए समय की मांग है सक सवशेष रूप से ग्रामीण भारत में छात्रों के बीि अनसंुधान और सवज्ञान को 

बढ़ावा देने के सलए कदम उठाए जाए।ं बेहतर सशिा, सवशेषकर सवज्ञान में, उपलब्ध कराने के सलए सरकार 

को ग्रामीण िेत्रों पर सवशेष ध्यान देना िासहए, क्योंसक वे बसुनयादी ढांिे के मामले में सपछडे़ हुए हैं। 

सवद्यालय में सवज्ञान सशिा को बढ़ावा देने के सलए मैं सरकार से आग्रह करना िाह ंगा सक वह पयावप्त 

संख्या में सवज्ञान सशिकों के साथ-साथ अच्छी तरह से ससुसयजत सवज्ञान प्रयोगशालाए ंस्थासपत करने 

के सलए असतररक्त धनरासश आवंसटत कर।े छात्रों में सवज्ञान के प्रसत रुसि जगाने और उसे बढ़ावा देने के 

सलए उन्हें छात्रवसृत्त प्रदान करने की भी आवश्यकता है। इससे हमार ेप्रसतभाशाली एवं यवुा सवद्याथी 

अनसंुधान एवं प्रौद्योसगकी के प्रसत आकसषवत होंगे तथा आने वाले दशकों में देश को आसथवक महाशसक्त 

बनने में मदद समलेगी। 

इससलए मैं यह सुझाव देना िाह ंगा सक सशिा के स्तर और गणुवत्ता को बढ़ाने की तत्काल 

आवश्यकता है, तासक स्कूल छोड़ने वालों की संख्या में कमी आए और बेहतर सशिा उपलब्ध कराई जा 

सके, तासक यह ससुनसित हो सके सक सभी बच्िे बडे़ होकर अच्छी आजीसवका कमा सकें । सरकारी 

स्कूलों में सशिा 14 वषव की आय ुतक सनःशलु्क है। 18 वषव तक सनःशलु्क और असनवायव सशिा का 

प्रावधान करने से सशिा का स्तर बढे़गा और उन बासलकाओ ंको भी मदद समलेगी सजनकी अन्यथा कम 
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उम्र में शादी हो जाती है। 18 वषव तक की आय ुतक सभी के सलए असनवायव सशिा प्रदान करने से यह भी 

ससुनसित होगा सक बाल श्रम को पूरी तरह से समाप्त सकया जा सकता है। 

सशिा का मूल उदे्दश्य प्रत्येक नागररक को सािर बनाना है। वषव 2011 की जनगणना से पता 

िलता है सक भारतीय सािरता दर 73% है। सािरता के स्तर को बढ़ाने के सलए मसहला सशिा को 

प्राथसमकता देना तथा सािरता कायवक्रम के सलए बजटीय आवंटन में वसृि करना आवश्यक है। सभी 

सरकारी स्कूलों में पेयजल, कायावत्मक शौिालय, खेल के मैदान, पसु्तकालय, प्रयोगशाला आसद ससहत 

मानक बसुनयादी ढांिे उपलब्ध कराने के सलए ठोस कदम उठाए जाने िासहए। 

मैं कनावटक में आई.आई.टी. स्थासपत करने के कें र सरकार के सनणवय का स्वागत करता ह ं। यह 

कनावटक रायय के सलए एक स्वागत योग्य कदम होगा। हालााँसक, कें र सरकार को यह ससुनसित करना 

िासहए सक यह संस्थान समयबि तरीके से पूरा हो जाए। 

रामनगर सजला जो मेर ेबंगलौर ग्रामीण लोक सभा सनवाविन िेत्र में है, एक सपछड़ा िेत्र है। इसके 

सपछडे़पन का एक कारण यह है सक इस िेत्र में पयावप्त गणुवत्तायकु्त सशिण संस्थान नहीं हैं। यद्यसप कें र 

सरकार का यह आदेश है सक देश के प्रत्येक सजले में एक केन्रीय सवद्यालय और एक नवोदय सवद्यालय 

होना िासहए, सफर भी ये दोनों संस्थान सजले में स्थासपत नहीं हैं। सांसद बनने के बाद मैंने केन्र सरकार 

से अनरुोध सकया है सक रामनगर सजले में इन संस्थानों की स्थापना शीघ्र की जाए, लेसकन अभी तक इस 

संबंध में कोई प्रगसत नहीं हुई है, जबसक सजला प्रशासन ने केन्र सरकार को पत्र सलखकर इसके सलए 

भूसम उपलब्ध कराने की व्यवस्था भी कर दी है। मैं केन्र सरकार से इसके सलए बजटीय प्रावधान उपलब्ध 

कराने का आग्रह करता ह ं। 

कुल समलाकर, वषव 2015-16 के कें रीय बजट में आवंसटत बजट देश की वतवमान आवश्यकताओ ं

के सलए अपयावप्त है। देश में सशिा प्रणाली को सधुारने के सलए तत्काल कदम उठाए जाने की आवश्यकता 
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है। इससलए, मैं कें र सरकार से मानव संसाधन सवभाग के सलए बजटीय आवंटन बढ़ाने का अनरुोध करता 

ह ं।  
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*डॉ. रत्ना ड े (नाग) (िुगली): मैं अपनी पाटी तणृमूल कांगे्रस की ओर से मानव संसाधन सवकास मंत्रालय 

की वषव 2015-16 के सलए अत्यंत महत्वपूणव अनदुानों की मांगों पर अपने सविार व्यक्त करना िाहती ह ाँ। 

मानव संसाधन सवकास मंत्रालय की मांगों पर शायद ही कभी सविार सकया जाता है। हमार ेदेश के स्कूलों, 

कॉलेजों और सविसवद्यालयों में दी जा रही सशिा की खराब गणुवत्ता को देखते हुए यह एक स्वागत योग्य 

संकेत है। 

एक तरफ, मंत्रालय जममू-कश्मीर, आंध्र प्रदेश और कनावटक में आई.आई.टी. और 

आई.आई.एम. की घोषणा कर रहा है, लेसकन जब बजट पेश सकया गया तो उसमें 17% की कटौती 

देखने को समली। स्कूल सशिा सवभाग के मामले में लगभग रु. 13,000 करोड़ की कटौती हुई और 

उच्ितर सशिा सवभाग के मामले में लगभग रु. 800 करोड़ की कटौती देखने को समली। मंत्री जी को भारी 

कटौती पर असधक प्रकाश डालना िासहए। 

इस बात से कोई इनकार नहीं कर सकता सक कॉलेजों और सविसवद्यालयों से सनकलने वाले छात्रों 

की नौकरी की संभावनाए ंबहुत खराब होती हैं। कॉलेजों, सविसवद्यालयों और स्कूलों में ससखाए जाने वाले 

कौशल और नौकरी बाजार के बीि तालमेल होना िासहए। मंत्रालय को यह ससुनसित करना िासहए सक 

स्कूलों में नामांसकत बच्िे स्कूल जाए ंऔर उन्हें गणुवत्तापूणव सशिा समले। 

हमने वषव 1947 में स्वतंत्रता प्राप्त की, यद्यसप हमने हर िेत्र में उल्लेखनीय प्रगसत की है, लेसकन 

हम सशिा के िेत्र में ऐसा नहीं कर सके, सवशेषकर सािरता दर बढ़ाने के िेत्र में। हमारी जनसंख्या 

सवस्फोट सािरता दर में, सवशेषकर गणुवत्तापूणव सशिा प्रदान करने के मामले में, सराहनीय पररणाम न 

सदखा पाने का एक कारण हो सकता है। इस िेत्र में अभी बहुत कुछ सकया जाना बाकी है। 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।  
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क्या मंत्रालय यह ससुनसित करने के सलए असधक उत्साह से प्रयास करगेा सक आने वाले वषों में 

सािरता दर में बड़ी छलांग लगे और भारत असधक सािर हो? क्या यह सि है सक दसुनया में 35% 

सनरिर भारत में रहते हैं? यसद हां, तो सपछले कुछ वषों में राष्रीय सािरता समशन की सहायता से 

सनरिरता को कम करने के सलए मंत्रालय द्वारा क्या उपाय सकए गए हैं? 

दूसरा मदु्दा सरकारी और सरकारी सहायता प्राप्त स्कूलों में आसथवक रूप से कमजोर वगव के बच्िों 

के प्रवेश का है। हम अक्सर उच्ि न्यायालयों के हस्तिेप को देखते हैं, सजसमें स्कूलों को आर.टी.ई. 

असधसनयम, 2009 की धारा 12(1) (ग) को लागू करने के सनदेश सदए जाते हैं, जो सरकारी और गैर-

सहायता प्राप्त स्कूलों में ई.डब्ल्यू.एस. बच्िों के कम से कम 25 प्रसतशत प्रवेश को ससुनसित करता है। 

यह सनसित है सक सरकारी स्कूल और गैर-सहायता प्राप्त स्कूल, कुछ को छोड़कर, सरकार द्वारा सकसी 

भी सख्त दडं के सबना उक्त सनयम को लागू करते हैं। मंत्रालय को इस बात का कड़ाई से पालन करने की 

आवश्यकता है सक क्या स्कूल, सरकारी और गरै-सहायता प्राप्त दोनों, उक्त असधसनयम का अिरशः 

पालन करते हुए ई.डब्ल्यू.एस. बच्िों को प्रवेश प्रदान करते हैं। क्या माननीय मंत्री महोदय सभा को 

आिस्त करेंग ेसक वे यह ससुनसित करने के सलए नए ससर ेसे प्रयास करेंगे सक कोई भी स्कूल ई.डब्ल्यू.एस. 

बच्िों के सरकारी और गैर-सहायता प्राप्त स्कूलों में प्रवेश लेने के असधकार को अस्वीकार न कर?े 

अक्सर यह सनुने में आता है सक सडग्री और पोस्ट-गे्रजएुट सडग्री वाले छात्र नौकरी पाने के सलए 

सबसे सरल परीिा भी पास करने में असमथव होते हैं। कॉलेजों और सविसवद्यालयों में हम जो पढ़ाते हैं 

उसमें बदलाव लाने की आवश्यकता है। एक बदलाव जो सवद्यासथवयों को उन कौशलों में सनपणुता प्राप्त 

करने के करीब ले जाता है जो उन्हें जीवन भर नौकरी या कैररयर की तलाश में अपना रास्ता िनुने में 

मदद करते हैं। यू.जी.सी., एन.सी.ई.आर.टी. द्वारा सनयोसजत मौजूदा और नए पाठ्यक्रमों में ऐसे कौशल 

लाने की आवश्यकता है, सजससे कॉलेजों और सविसवद्यालयों में हमार ेछात्रों को न केवल सशिा में 

उत्कृष्टता हाससल करने में मदद समलेगी, बसल्क बेहतर नौकररयां पाने में भी मदद समलेगी। क्या माननीय 



27.04.2015  202 
 

मंत्री महोदय सभा को आिस्त करेंगे सक नई सरकार के आने पर सदखावटी पररवतवन करने के बजाय, 

नई सरकार के अंतगवत कॉलेजों और सविसवद्यालयों के पाठ्यक्रमों में कौशल सवकास को प्रमखुता दी 

जाएगी? 

मैं यह नहीं कह रही ह ं सक हमारी उच्ि सशिा का स्तर अच्छा नहीं है और आई.आई.टी., 

आई.आई.एम. जैसे हमार ेबेहतरीन संस्थान दसुनया के 200 सववशे्रष्ठ संस्थानों में भी जगह नहीं बना पा 

रहे हैं, क्योंसक ऐसे सवेिणों के मानदडं एक-दूसर ेसे सभन्न हैं। मैं आई.आई.टी. और आई.आई.एम. जैसे 

संस्थानों और कुछ सविसवद्यालयों द्वारा सकए जा रहे अच्छे कायों की सराहना करती ह ाँ। मझेु सविास है 

सक माननीय मंत्री जी इस बात से सहमत होंगे सक जहां तक उच्ि सशिा के मानक और गणुवत्ता की बात 

है तो अभी बहुत कुछ सकया जाना बाकी है। क्या माननीय मंत्री महोदय यह बताएगंे सक सपछले 11 महीनों 

में हमारी उच्ि सशिा के मानक और गणुवत्ता में सधुार लाने के सलए क्या प्रयास सकए गए हैं? उच्ि सशिा 

के सलए 12वीं पंिवषीय योजना के अंतगवत आबंसटत धनरासश में से अब तक सकतनी धनरासश खिव की 

गई है? 12वीं योजना अवसध के दौरान उच्ि सशिा के बार ेमें क्या पररवतवन करने का प्रस्ताव है? 12वीं 

पंिवषीय योजना के 3 वषव पूर ेहोने वाले हैं, ऐसे में मंत्रालय सकस हद तक सफल रहा है? 

वासषवक सशिा सस्थसत प्रसतवेदन (ए.एस.ई.आर.) 2014 देश में सशिा की सगरती गणुवत्ता, 

सवशेषकर प्राथसमक सशिा पर प्रकाश डालती है। सशिा की गणुवत्ता बढ़ाने की जरूरत है। मझेु अपने देश 

में सशिा की गणुवत्ता देखकर दःुख होता है। स्वतंत्रता के 67 वषों के बाद भी हम अपने लोगों को 

गणुवत्तापूणव सशिा नहीं दे पाए। राष्रीय सािरता समशन के माध्यम से प्राथसमक और माध्यसमक स्तर पर 

प्रदान की जा रही सशिा की गणुवत्ता में सधुार लाने पर मंत्रालय स्तर पर सवशेष जोर सदया जाना आवश्यक 

है। क्या िालू वषव में सशिा की गणुवत्ता सधुारने के सलए मंत्रालय स्तर पर कोई कदम उठाया गया है? 

यसद हां, तो इसका पूरा ब्यौरा क्या है? यसद नहीं, तो इसके कारण क्या हैं? 
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वासषवक सशिा सस्थसत प्रसतवेदन (ए.एस.ई.आर.) 2014 के पररणाम समसश्रत रहे हैं- कुछ अच्छे है, 

कुछ अच्छे नहीं। सपछले कुछ वषों में नामांकन अच्छा रहा है। गणुवत्ता में सधुार की आवश्यकता है। 

ए.एस.ई.आर. 2014 के बाद मंत्रालय के सािरता असभयान के माध्यम से सशिा की गणुवत्ता में सधुार 

के सलए मंत्रालय द्वारा क्या बदलाव लाए गए हैं? ए.एस.ई.आर. 2014 के बाद राष्रीय सािरता समशन के 

माध्यम से सशिा की गणुवत्ता में सधुार के सलए मंत्रालय द्वारा क्या प्रयास सकए जा रहे हैं? देश भर के 

प्राथसमक सवद्यालयों में घटा, भाग आसद के बसुनयादी कौशल को कैसे सधुारा जाए? 

राष्रीय सािरता समशन में सलंग अंतर को 16.25 प्रसतशत से कम करने के सलए क्या उपाय सकए 

गए हैं? क्या मंत्रालय ने समशन की सफलता के सलए असधक आवंटन की मांग की है? यसद हां, तो तत्संबंधी 

ब्यौरा क्या है? यसद नहीं, तो कारण क्या हैं? सरकार सववसशिा असभयान ससहत कई योजनाए ंसक्रयासन्वत 

कर रही है। मझेु सविास है सक सभा इस बात से पूरी तरह सहमत होगी सक सरकारी स्कूलों में दी जा रही 

सशिा की गणुवत्ता और स्तर बहुत अच्छा है। इस िेत्र में सधुार की बहुत गुंजाइश है तथा बहुत कुछ सकया 

जाना बाकी है। सशिा की गणुवत्ता बढ़ाने के उदे्दश्य से सरकार को सशिा की गणुवत्ता आसद पर कें सरत 

मंत्रालय की सवसभन्न योजनाओ ंपर पनुः सविार करने की आवश्यकता है। मझेु आशा है सक माननीय मंत्री 

जी इस सदशा में और असधक उत्साह के साथ प्रयास करेंगे, तासक यह सुसनसित हो सके सक आने वाले 

वषों में सािरता दर में एक बड़ी छलांग लगे और भारत असधक सािर हो। 

दसुनया में 35% सनरिरों को सशिा प्रदान करने की तात्कासलकता है जो भारत में रहते हैं। मेक 

इन इंसडया के बार ेमें सोिने से पहले हमें मेक इंसडया के बार ेमें सोिना िासहए। हम इस बात पर गवव नहीं 

कर सकते सक दसुनया के 35% सनरिर लोग भारत में रहते हैं। मंत्रालय को यिु स्तर पर कॉलेजों और 

सविसवद्यालयों ससहत हर स्तर पर प्रदान की जा रही सशिा की गणुवत्ता में सधुार के मदेु्द पर ध्यान देना 

िासहए। 
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मझेु उममीद है सक सरकार देश में सशिा की गणुवत्ता में सधुार लाने पर असधक जोर देते हुए सशिा 

िेत्र को आवश्यक प्रोत्साहन देगी। 
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[सहन्दी]  

डॉ. अरुण कुमार (र्िानाबाद) : उपाध्यि महोदय, आपने मझेु बोलने का समय सदया, इसके सलए मैं 

आपका आभार व्यक्त करता ह ं। यह बहुत गंभीर सवषय है, इसमें सवस्तार से ििाव होनी िासहए। सफर भी मैं 

आपके माध्यम से दो-तीन बातें कहना िाहता ह ं। केन्र और रायय सरकार दोनों अपने-अपने कतवव्य का 

सनववहन करते हैं। सशिा ही सवकास का मूल है। इस देश में सशिकों का अभाव हुआ है। सपछले 25-30 वषों 

में सशिा में उत्तरोतर सगरावट आई है। माननीय नरने्र मोदी जी के नेततृ्व में सरकार बनी है तो लोगों को 

एक पररवतवन की आस लगी है। आज हम खासकर सबहार की ओर माननीय मतं्री जी का ध्यान आकृष्ट 

करना िाहेंगे सक आप सब में जो पैसे देते हैं, सबहार में सैकंडरी और प्राइमरी एजुकेशन में साढे़ तीन लाख 

ऐसे सशिक हैं जो वेतनमान में नहीं हैं। साढे़ तीन लाख सशिक सनयोसजत सशिक बना सदए गए। आजादी 

के बाद लोग वेतनमान पर काम करते थे, लेसकन सपछले कुछ वषों से वेतनमान नहीं समलने की वजह से 

एक सशिक को समान कायव के सलए 36 हजार रुपय ेसमल रहे हैं और दूसर ेको 6 हजार रुपये समल रहे 

हैं। यह असंतोष, कंुठा कंुसठत पीसढ़यों को जन्म देगी। आज सशिा की जो अराजक सस्थसत बनी है, सनसित 

तौर से इसमें हस्तिेप करने की जरूरत है। भारत सरकार जो पैसे दे रही है, वह कुप्रबंधन का सशकार हो 

रहा है। आज हम मध्याह्न भोजन की िाहे सजतनी तारीफ करें, सशिालय भोजनालय के रूप में पररवसतवत 

हो गए हैं। मैं उस क्वासलटी पर नहीं जाता सक कैसे समलता है, क्या समलता है। सशिक और छात्रों के बीि 

अनावश्यक सववाद पैदा हुआ है। जो वातावरण वहां बना है, माननीय मंत्री जी अपने िेत्र में गए थे तो रोड 

जाम थी। छोटे-छोटे बच्िों ने रोड जाम की हुई थी। वहां बीडीओ भी उपसस्थत था। मास्टर मदुावबाद के 

नार ेलग रहे थे। हम यह सकस संस्कृसत का संरिण कर रहे हैं, कैसी व्यवस्था दे रहे हैं, इस पर पनुसवविार 

करना िासहए। आज जो वातावरण बन रहा है, हमारी संस्कृसत, सभ्यता, सामासजक संरिना सशिकों पर 

आधाररत है और गरुु-छात्र संबंध जो टूट रहे हैं, इस पर हमें पनुसवविार करना िासहए। हम एक नए भारत 

की तस्वीर देख रहे हैं, सशिा उसकी बसुनयाद है। सबहार में अभी माननीय मंत्री जी ने भी देखा होगा सक 
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सडग्री बांटी जा रही है। सडसग्रयों से कैसे भसवष्य का सनमावण होगा, हम इसकी कल्पना कर सकते हैं। जब 

सशिक ही नहीं हैं, एक-एक सवद्यालय में संस्कृत या मथैमैसटक्स के टीिर सभी सवषय पढ़ा रहे हैं। वे उन 

छात्रों की कैसे परीिा ले सकते हैं, यह एक कसठन प्रश्न हमार ेसामने है। हम िाहेंगे सक सशिक को भयमकु्त 

वातावरण और समपूणव वतेनमान के साथ काम करने की व्यवस्था उत्पन्न करनी िासहए तासक 

स्वासभमानी वगव पैदा हो या नए स्वासभमानी राष्र का सनमावण कर सकें ।...(व्यवधान) 

मैं एक समनट में अपनी बात समाप्त करंूगा। 

 

मन में बहुत सारी बातें कहने की इच्छा थी। सबहार में हाल में परीिा संपन्न हुई है लेसकन उसका 

मूल्यांकन बंद है। अन्य राययों के बच्िे मेसडकल और इंजीसनयररगं की पढ़ाई के सलए जाएगंे, लेसकन सजन 

बच्िों का ररजल्ट घोसषत नहीं होगा वे सपछड़ जाएगंे राष्र को समेसकत सवकास के रास्ते पर ल ेजाने की 

जरूरत है। सजस तरह से हायर एडुकेशन के सलए यूसनवससवटी ग्रांटस कमीशन बनाया है उसी तरह से 

सेंकडरी ग्रांट कमीश्न भी सेंकडरी एडुकेशन के सलए बनाए,ं सजससे सेंकडरी लेवल पर जो सवद्यालय अच्छा 

कायव कर रहे हैं उसे इसका लाभ समल सके। वतवमान में सवसभन्न कारणों से जो सशिा की अधकिरा 

व्यवस्था शरुू हुई है, उसको दूर सकया जाए सके। माननीय सशिा मंत्री जी संकल्प की धनी हैं, वह सनसित 

रूप से नया पररवतवन लाने के सलए अपने संकल्प को दहुराएगंी।  
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[अनवुाद]   

*श्री वशवकुमार उदासी (िावेरी):  स्कूल सशिा और सािरता सवभाग प्रारसंभक सशिा, माध्यसमक सशिा 

और प्रौढ़ सशिा के संवधवन और सवकास के सलए सजममेदार है। कुल समलाकर सवभाग सभी के सलए सशिा 

के साववभौसमकरण के सलए सजममेदार है। 

उच्ि सशिा में सकल नामांकन अनपुात (जी.ई.आर.), जो 18-23 वषव आय ुवगव में उच्ि सशिा में 

भागीदारी है, कम बना हुआ है और अनमुान है सक यह लगभग 13.5% है। यह सवि औसत 24% से 

काफी कम है, जो सवकासशील देशों के औसत का दो सतहाई है, अथावत सवकससत देशों (58%) से 18% 

पीछे है। 

ग्यारहवीं पंिवषीय योजना, यवुा लोगों की बढ़ती आकांिाओ,ं बेहतर स्कूली सशिा तथा इस 

त्य के प्रसत एक तासकव क प्रसतसक्रया थी सक तीव्र आसथवक सवकास और कौशल आधाररत तकनीकी 

पररवतवन के माध्यम से ससृजत नौकररयों के सलए उच्ि स्तर की सशिा की आवश्यकता होती है। 

बारहवीं योजना दृसष्टकोण पत्र में उल्लेख सकया गया है सक सभी सरकारी सशिा खिव का लगभग 

18 प्रसतशत या जी.डी.पी. का 1.12 प्रसतशत उच्ि सशिा पर खिव सकया जाएगा। इस सवत्तपोषण को 

क्रमशः 25 प्रसतशत और 1.5 प्रसतशत तक बढ़ाया जाना िासहए। हालााँसक, जैसा सक सपछले कुछ वषों में 

आबंटन में सगरावट के बार ेमें ििाव की गई है, समग्र पररदृश्य एक अलग ही तस्वीर पेश करता है। यह 

जी.ई.आर. की कम उपलसब्ध में भी पररलसित होता है, सजसे देश में उच्ि सशिा िेत्र की वसृि और 

सवकास का सूिक माना जाता है। जैसा सक तलुनात्मक आंकड़ों से देखा जा सकता है, भारत उन देशों 

के बीि जी.ई.आर. के संबंध में सबसे सनिले स्थान पर है, इससलए, यह दोहराया जाता है सक उच्ि 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।    
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जी.ई.आर. हाससल करने और भारत को वैसिक स्तर पर एक शैसिक कें र बनाने के सलए, न केवल असधक 

आवंटन की आवश्यकता है, बसल्क आवंटन का उपयोग भी असधक कुशल होना िासहए। 

भारतीय सवज्ञान सशिा एवं अनसंुधान संस्थान (आई.आई.एस.ई.आर.) की पररकल्पना न केवल 

उच्ि सशिा के संस्थान के रूप में की गई है, बसल्क वे सवसभन्न िेत्रों में अनसंुधान भी करेंगे, सजससे देश 

का नाम रोशन होगा। सकसी भी प्रकार की देरी से अनसंुधान पर भारी असर पडे़गा, क्योंसक इसके सलए 

न केवल प्रयोगशालाओ,ं पसु्तकालयों और अन्य संबंसधत बसुनयादी ढांिे जैसी ससुवधाओ ं की 

आवश्यकता होती है, बसल्क इसके सलए उपयकु्त माहौल की भी आवश्यकता होती है। उच्ितर सशिा 

सवभाग और सरकार को इस उदे्दश्य के सलए तालमेल के साथ काम करना िासहए तासक सवोत्तम पररणाम 

प्राप्त हो सकें । 

वे ज्ञान, अथवव्यवस्था, सशिा और प्रसशिण के उभरते िेत्रों की जरूरतों को पूरा करने के सलए 

सूिना प्रौद्योसगकी उद्योग के सलए वैसिक मानकों की जनशसक्त प्रदान करते हैं, सजसके सलए सूिना 

प्रौद्योसगकी एक पूवावपेिा है। इस त्य से भी इनकार नहीं सकया जा सकता सक आई.टी. िेत्र का हमारी 

अथवव्यवस्था और शासन पर सकारात्मक प्रभाव पड़ा है, सजसके पररणामस्वरूप हमार ेसमाज के हर 

पहलू में व्यापक सधुार हुआ है, िाहे वह सशिा हो, स्वास््य ससुवधाए ंहों, कृसष नवािार हों या सेवा िेत्र 

हो। मौजूदा केन्र-सवत्तपोसषत आई.आई.टी., नए आई.आई.टी. की स्थापना की पिसत, उनकी 

प्रशाससनक संरिना तथा सभी पररकसल्पत सहतधारकों पर संभासवत प्रभाव का सवाल है। 

यह सिंता का सवषय है सक देश भर के उच्ि सशिण संस्थानों में सशिकों की भारी कमी है। 

ससु्थासपत केन्रीय सविसवद्यालयों से लेकर हाल ही में स्थासपत सविसवद्यालयों, रायय सविसवद्यालयों के 

साथ-साथ सनजी सविसवद्यालयों, आई.आई.टी., एन.आई.टी. और आई.आई.एम. जैसे प्रमखु संस्थानों 

में, यह समस्या उच्ि सशिा के सवकास और वसृि तथा सशिा की गणुवत्ता बनाए रखने में सबसे बड़ी बाधा 
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के रूप में उभरी है। सस्थसत अभी भी गंभीर बनी हुई है तथा सनकट भसवष्य में इसमें कोई सधुार की 

संभावना नहीं है।  

इसमें केवल दो ही संभावनाए ंहो सकती हैं या तो हमार ेयवुा छात्र सशिण पेशे की ओर आकसषवत 

नहीं होते हैं या सफर भती प्रसक्रया बहुत लंबी होती है और इसमें बहुत असधक प्रसक्रयात्मक औपिाररकताए ं

होती हैं। 

उच्ि सशिण संस्थानों (एि.ई.आई.) में अनसंुधान फेलोसशप की संख्या में वसृि की जानी िासहए 

और सशिण सहायक के सलए नई योजनाए ंशरुू की जानी िासहए। मानव संसाधन सवकास संबंधी स्थायी 

ससमसत ने यह भी ससफाररश की सक सवज्ञान एवं प्रौद्योसगकी(एस ऐडं टी) संस्थानों के साथ उसित संबंध 

होना िासहए, सशिकों और अनसंुधान की संकाय के रूप में संयकु्त सनयसुक्त होनी िासहए तथा पदोन्नसत 

को प्रदशवन के साथ जोड़ा जाना िासहए। ससमसत ने आगे कहा सक सवभाग को सशिण पेशे की प्रसतष्ठा बढ़ाने 

के सलए कदम उठाने िासहए। ससमसत का यह भी मानना है सक यसद संकाय की सनयसुक्त के सलए सख्त 

मानदडं आडे़ आ रहे हैं तो यू.जी.सी. और अन्य सनयामक सनकायों को सनयसमत आधार पर उनकी 

समीिा करनी िासहए और आवश्यक बदलाव लाने िासहए तासक ररक्त पदों को जल्द से जल्द भरा जा 

सके। 

कौशल घटक के सलए कुछ रणनीसतयां अपनाई जानी िासहए, जैसे कौशल आवश्यकता 

मूल्यांकन, सडप्लोमा सशिा, आई.टी.आई. से सडप्लोमा कायवक्रम में पािव प्रवेश, औद्योसगक सफसनसशंग 

स्कूल और सवशेष जनशसक्त सवकास कायवक्रम। इस िेत्र को सवोच्ि प्राथसमकता दी जानी िासहए क्योंसक 

यह सवकास रणनीसतयों को प्रभासवत करगेा। कौशल सवकास, वास्तव में एक मंत्रालय/सवभाग तक सीसमत 

नहीं है; रायय सरकारें और सनजी िेत्र ससहत कई मंत्रालय/सवभाग इसमें शासमल हैं, हालांसक इस संबंध में 

समन्वय के सलए हमार ेपास एक अलग मंत्रालय है। 
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साववजसनक एवं सनजी दोनों िेत्रों में उच्ि सशिा के सवकास, सवस्तार एवं वसृि पर, सवशेष रूप से 

देश में उपलब्ध यवुा जनसंख्या के रूप में जनसांसख्यकीय लाभांश को देखते हुए, जो वतवमान में सवि में 

सवावसधक है, सरकार को सवावसधक ध्यान देने की आवश्यकता है। देश का यवुा अपने सपनों को साकार 

करने के सलए सववशे्रष्ठ सशिा वातावरण का हकदार है। भारत में अंतरावष्रीय सशिा कें र बनने के सलए सभी 

आवश्यक तत्व मौजूद हैं, जैसा सक आई.टी. िेत्र के सवकास में देखा जा सकता है। इस िेत्र में भारत को 

अग्रणी बनने में धन की कमी को बाधा नहीं बनने सदया जाना िासहए। सभी सहतधारकों, िाहे वह 

यू.जी.सी./ए.आई.सी.टी.ई. जैसी सरकारी सनयामक संस्थाए ंहों, उच्ि सशिा और अनसंुधान के संस्थान 

जैसे आई.आई.टी., आई.आई.एम., आई.आई.एस.ई.आर., एन.आई.टी., आई.आई.टी., सनजी िेत्र और 

सबसे महत्वपूणव समाज को हमारी यवुा आबादी के सपनों को प्राप्त करने के सलए पे्रररत होना िासहए, 

सजससे भारत न केवल वैसिक स्तर पर सशिा का कें र बन सके, बसल्क दसुनया में सववशे्रष्ठ के साथ कंधे 

से कंधा समलाकर िलने की महत्वाकांिा भी साकार हो सके। 

उच्ि सशिा में हमार ेसनयामक सनकायों, सवशेषकर यू.जी.सी. और ए.आई.सी.टी.ई. के कामकाज 

के बार ेमें बड़ी संख्या में सशकायतें हैं, सजन पर गंभीरता से सविार सकए जाने की आवश्यकता है। 
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श्री एन.के. प्रमेचन् रन (कोल् लम): माननीय उपाध्यि महोदय, मानव संसाधन सवकास राष्र सनमावण 

प्रसक्रया का प्रमखु कारक है। मानव संसाधन पंूजी भी हमार ेदेश की अमूल्य संपदा है। सवकासशील देश 

भारत अपने देश की कायवशील आय ुवाली जनसंख्या के आधार पर वषव 2020-30 तक सवकससत राष्र 

बनने की आकांिा रखता है। लेसकन यह देखना काफी दभुाव ग्यपूणव और सनराशाजनक है सक इस तरह के 

दृसष्टकोण को बजट में सवशेष रूप से मानव संसाधन सवकास मंत्रालय की अनुदानों की मांगों में उजागर 

या व्यक्त नहीं सकया जा रहा है। 

इसके अलावा, मैं मांग सं. 57 का परुजोर सवरोध करता ह ं जो स्कूली बच्िों और सािरता के 

संबंध में है, क्योंसक इसमें सबना सकसी वास्तसवक उसित औसित्य के भारी कटौती की गई है। 

महोदय, जब हम सशिा िेत्र की बात करते हैं तो सशिा हमार ेदेश की वसृि, सवकास, समसृि और 

प्रगसत को गसत देने वाला प्रमखु और सबसे महत्वपूणव सामासजक इंजन है। स्कूली सशिा के संबंध में इस 

सरकार की अवधारणा और दृसष्टकोण क्या है?  

यह देखा गया है सक भारतीय स्कूली सशिा के वतवमान पररदृश्य में सािरता दर वषव 2011 की 

जनगणना के अनसुार 74 प्रसतशत है। यसद कोई व्यसक्त अपना नाम पढ़ने और सलखने में सिम है, तो 

उसे सािर माना जाता है। लेसकन सािर बनने के मानदडंों के संबंध में अंतरावष्रीय मानक पूरी तरह से 

अलग हैं।  

सरकार को मेरा पहला सुझाव यह है सक हमें एक नई रखेा खींिनी होगी। देश में वास्तसवक 

सािरता का आकलन करने के सलए एक उसित आधार रखेा स्थासपत करने की आवश्यकता है। तभी 

हम अपने देश में सनरिरता को दूर करने के सलए कायवक्रम की योजना बना सकते हैं। यह पहला सबंद ुहै 

जो मैं कहना िाह ाँगा।  
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सािरता के संबंध में, मैं एक सिंताजनक बात कहना िाह ंगा। वषव 2001-11 से, सािरता वसृि 

लगभग 9.2 प्रसतशत है, लसेकन यह सपछले दशक की तलुना में बहुत धीमी और बहुत कम है। हम सकस 

सदशा में आगे बढ़ रहे हैं? ऐसी दयनीय सस्थसत में, सरकार इस बजट के संबंध में जो कर रही है, वह बहुत 

सिंताजनक है।  

मैं बी.जे.पी. घोषणापत्र के पषृ्ठ 23 को उिृत करना िाह ंगा। 

“सशिा में सनवेश से सवोत्तम लाभ समलता है। सशिा पर साववजसनक व्यय को सकल घरलूे 

उत्पाद (जी.डी.पी.) के छह प्रसतशत तक बढ़ाया जाएगा तथा सनजी िेत्र को शासमल करने 

से इसमें और वसृि होगी। इसके सलए, 'सभी के सलए गणुवत्तापूणव सशिा' योजना के अंतगवत, 

बी.जे.पी. सनमनसलसखत कदम उठाएगी। सनरिरता को दूर करने के लक्ष्य के साथ सवव 

सशिा असभयान को मजबूत और सवस्ताररत सकया जाएगा। समड डे मील योजना को 

प्रबंधन और सवतरण के संदभव में पनुजीसवत सकया जाएगा। 

 

इस तरह के कई अन्य नारे भी सदए जा रहे हैं। क्या इस बजट में स्कूली सशिा और सािरता के संबंध में 

सकये गए वादे पूर ेसकये गये हैं? यह पहला प्रश्न है सजसका उत्तर माननीय मंत्री जी को देना है। मैं आंकड़ों 

में नहीं जा रहा ह ाँ। वषव 2015-16 में बजट आवंटन सपछले वषव 2014-15 की तलुना में -24.68 प्रसतशत 

है। स्थायी ससमसत के प्रसतवेदन में यही कहा गया है। भारतीय स्कूली सशिा के इसतहास में ऐसी सस्थसत 

कभी नहीं आई। गैर-योजना िेत्र में भी -3.23 प्रसतशत की कटौती हुई है। अब सरकार का दृसष्टकोण क्या 

है? यह केवल वषव 2015-16 के बजट में आबंटन के संबंध में ही नहीं है।  

मंत्रालय के प्रदशवन के संबंध में मैं माननीय मंत्री जी से अनरुोध करंूगा सक कृपया व्यय पर नजर 

डालें। वषव 2013-14 में कुल योजना व्यय रु. 43,803 करोड़ था, जबसक वषव 2014-15 में 31.1.2015 



27.04.2015  213 
 

तक यह मात्र रु. 36,594 करोड़ था। प्रमखु योजनाए ंक्या हैं? ये हैं सवव सशिा असभयान, समड डे मील 

योजना, राष्रीय माध्यसमक सशिा असभयान, मॉडल स्कूल कायवक्रम आसद। इन योजनाओ ंमें आवंसटत 

धनरासश का उपयोग न सकए जाने का अथव है सक यह एक अकमवण्य मंत्रालय है। यह संसवधान के अनचु्छेद 

21 (क) में वसणवत मौसलक असधकारों का उल्लंघन कर रहा है। उसके सलए कौन सजममेदार है? क्या यह 

‘न्यूनतम सरकार और असधकतम शासन’ है? कटौती क्या है? वषव 2014-15 के दौरान वास्तसवक व्यय 

वषव 2013-14 के वास्तसवक व्यय की तलुना में 16.25 प्रसतशत कम था । ... (व्यवधान) 

श्री ई. अिमद (मलप् परुम): कृपया मझेु हस्तिेप करने की अनमुसत दी जाए। … (व्यवधान) 

माननीय उपाध्यक्ष: वह बोल रहे हैं। उन्हें अपनी बात पूणव करने दीसजए। 

     … (व्यवधान) 

श्री ई. अिमद: उन्होंने जो मदु्दा उठाया है वह गंभीर है। वह कह रहे हैं सक सरकार ने काम नहीं सकया है। 

… (व्यवधान) सरकार ने धन का उपयोग नहीं सकया है। … (व्यवधान) 

माननीय उपाध्यक्ष: श्री पे्रमिन् रन जी, कृपया अपनी बात जारी रखें। 

श्री एन.के. प्रमेचन् रन : श्री अहमद जी, धन्यवाद। समय की कमी के कारण मैं जवाब नहीं दे सका। 

यह धनरासश के गैर-उपयोग और आवंटन के बार ेमें है। मैं धन आवंटन के संबंध में एक और 

आंकड़ा भी बताना िाह ंगा। मेर ेपास स्थायी ससमसत का प्रसतवेदन है, सजसमें बहुत स्पष्ट रूप से कहा गया 

है सक वषव 2012-13 में बजटीय आवंटन में 17.68 प्रसतशत की वसृि हुई थी। वषव 2013-14 में यह 

घटकर 8.04 प्रसतशत, वषव 2014-15 में 4.58 प्रसतशत और वषव 2015-16 में नई सरकार के अंतगवत 

सशिा के िेत्र में सकल घरलूे उत्पाद का छह प्रसतशत से असधक खिव करने का वादा करने के बाद यह 

घटकर माइनस 23.40 प्रसतशत रह गया है। वादा क्या है और व्यवहार क्या है? मैं जानना िाहता ह ं सक 

क्या सरकार स्कूली सशिा, सािरता और सशिा का असधकार असधसनयम के बार ेमें सिंसतत है।  
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इससलए, मैं दो सबंदओु ंपर बोलना िाह ंगा। एक, बजटीय प्रस्तावों के माध्यम से धन का आवंटन 

न सकए जाने से संबंसधत है, तथा दूसरा, धन का कम उपयोग सकए जाने से संबंसधत है। इससलए, सकसी 

सवभाग या मंत्रालय के प्रदशवन का आकलन करने के सलए धन का इष्टतम और सववेकपूणव उपयोग ही 

मानदडं है। अतः, इस मानदडं के अनसुार यह स्पष्ट है सक ऐसा नहीं सकया जा रहा है।  

मैं इस त्य को स्वीकार करता ह ं सक उच्ि सशिा िेत्र के सलए आवंटन में वसृि हुई है। उच्ि सशिा 

िेत्र के सलए आवंटन में 22 प्रसतशत की वसृि हुई है। मैं बस एक और बात कह ाँगा और सफर समाप्त करंूगा। 

उच्ि सशिा में 22 प्रसतशत असधक और प्रारसंभक सशिा में 23.4 प्रसतशत की कमी क्या दशावती है? यह 

दशावता है सक आप कमजोर नींव पर संरिना का सनमावण कर रहे हैं। वह सनसित रूप से ढह जाएगा। अतः 

माननीय मंत्री जी तथा सरकार से मरेा सवनम्र सनवेदन और सझुाव है सक कृपया बजटीय प्रस्तावों को 

संशोसधत करें तासक स्कूली सशिा और सािरता के सलए असधक धनरासश आवंसटत की जा सके।  

इन शब्दों के साथ, मैं अपनी बात समाप्त करता ह ाँ। बहुत-बहुत धन्यवाद। 
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*श्री मोिम् मद बदरुदु्दज़ा खान (मवुशादाबाद): मैं मानव संसाधन सवकास मंत्री जी का ध्यान इस ओर 

आकसषवत करना िाह ंगा सक सशिा एक महत्वपूणव सवषय है। हमार ेदेश के हर कोने के लोग इस सवषय से 

जडेु़ हुए हैं। सकसी देश का सवकास सदैव सशिा पर सनभवर करता है। हम हमशेा सकल घरलूे उत्पाद 

(जी.डी.पी.) का कम से कम 6% और बजट का 10% सनसध आबंटन की मांग करते हैं। लेसकन आजादी 

के बाद से सकसी भी सरकार ने इस मांग को लागू नहीं सकया। यह सही है सक सवव सशिा असभयान 

(एस.एस.ए.) के कारण बसुनयादी ढांिे का सवकास हुआ है। अभी तक भारत पूणव सािर देश नहीं है। अभी 

तक लोगों को अपने बच्िों को दासखला सदलाने के सलए स्कूलों की कमी का सामना करना पड़ रहा है। 

वतवमान में कई स्कूल सशिकों की कमी के कारण परशेानी का सामना कर रहे हैं। हम सभी के सलए 

गणुवत्तापूणव सशिा िाहते हैं। यह तभी संभव है जब सरकार के.जी. से पी.जी. तक मफु्त सशिा के सलए 

धन आवंसटत कर।े अगर सनजी िेत्र को यह काम करने सदया जाए तो वे लोगों के सहत के सलए नहीं बसल्क 

सनजी लाभ के सलए आगे आएगंे। सशिा की गणुवत्ता में कमी आएगी। अंततः हमारा देश अपनी ताकत खो 

देगा। 

इससलए, मैं सरकार से अनरुोध करता ह ाँ सक सभी के सलए मफु्त सशिा और गणुवत्ता आधाररत 

सशिा के सलए बजट का 10% पैसा आवंसटत सकया जाए। 

 

  

 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।   
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*श्री प्रसन्न कुमार पाटसाणी (भुवनेश्वर):  सशिा न केवल कायवकुशलता बढ़ाने का एक साधन है, बसल्क 

लोकतांसत्रक भागीदारी को बढ़ाने और व्यापक बनाने तथा व्यसक्त और समाज की समग्र गणुवत्ता को 

उन्नत करने का एक कुशल साधन भी है। भारत की जनसंख्या बहुत है और संभासवत जनसांसख्यकीय 

लाभ को प्राप्त करने, तीव्र िेत्रीय, सामासजक और लैंसगक असंतलुन को दूर करने के सलए सरकार सशिा 

की गणुवत्ता में सधुार के सलए ठोस प्रयास करने के सलए प्रसतबि है, क्योंसक तेजी से बदलते घरलूे और 

वैसिक पररदृश्य को देखते हुए मात्र मात्रात्मक सवस्तार से वांसछत पररणाम प्राप्त नहीं होंगे। 

मानव संसाधन सवकास मंत्रालय के दो सवभाग हैं: स्कूल सशिा एवं सािरता सवभाग तथा उच्ि 

सशिा सवभाग। स्कूल सशिा और सािरता सवभाग का दृसष्टकोण, राष्र की मानव िमता का पूणव उपयोग 

करने के सलए सभी के सलए समान गणुवत्ता की सशिा ससुनसित करना है, तथा उच्ितर सशिा सवभाग का 

दृसष्टकोण, समानता और उत्कृष्टता के साथ सशिा िेत्र में भारत की मानव संसाधन िमता का पूणव उपयोग 

करना है। मानव की बौसिक और व्यावसासयक िमताए ंबढ़ने के साथ ही यह बात तेजी से साकार हो रही 

है। आज के अत्यसधक प्रसतस्पधी माहौल में एक अच्छी गणुवत्ता वाला मानव संसाधन आधार अत्यंत 

महत्वपूणव है। सपछले दो दशकों में सवकास की अवधारणा इसी सदशा में सवकससत हुई है, जो आय और 

आय सवतरण से आगे बढ़कर मानव संसाधन सवकास की ओर बढ़ गई है। यही कारण है सक सशिा के 

कल्याणकारी दृसष्टकोण से असधकार आधाररत दृसष्टकोण की ओर उल्लेखनीय बदलाव हुआ है, जो 

सवकास के सलए अपनी पररवतवनकारी िमता के माध्यम से सममानजनक जीवन के असधकार के सलए 

आधार प्रदान करता है।  

इन िनुौसतयों का सामना करने के सलए मंत्रालय का प्रयास समावेशी दृसष्टकोण के साथ 'सभी के 

सलए सशिा' प्राप्त करना रहा है। प्राथसमक और उच्ि प्राथसमक सशिा, सशिा सपरासमड की नींव बनाती है। 

इससलए इस आधार को मजबूत करने और सभी के सलए गणुवत्तापूणव सशिा तक साववभौसमक पहंुि के 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।   
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लक्ष्य को प्राप्त करने के सलए, बच्िों को मफु्त और असनवायव सशिा का असधकार (आर.टी.ई.) असधसनयम, 

2009 1 अपै्रल, 2010 को लागू हुआ। इसके अलावा नामांकन, उपसस्थसत और प्रसतधारण को बढ़ाने 

तथा बच्िों में पोषण स्तर में सधुार लाने के सलए प्रमखु हस्तिेप में स्कूलों में 'राष्रीय कायवक्रम समड डे 

मील (एम.डी.एम.)' शासमल है। साथ ही, सवव सशिा असभयान (एस.एस.ए.) को साववभौसमक पहंुि और 

प्रसतधारण, नामांकन स्तरों में लैंसगक और सामासजक अंतर को पाटने तथा सभी बच्िों के सीखने के 

स्तर को बढ़ाने के लक्ष्यों को प्राप्त करने के सलए कायावसन्वत सकया जा रहा है। 

भारतीय संसवधान के अनचु्छेद 21-क और उसके पररणामस्वरूप बने कानून, बच्िों को मफु्त 

और असनवायव सशिा का असधकार (आर.टी.ई.) असधसनयम, 2009, 1 अपै्रल, 2010 को देश में लागू 

हुआ। प्रत्येक बच्िे को औपिाररक स्कूल में संतोषजनक और समान गणुवत्ता वाली प्रारसंभक सशिा प्राप्त 

करने का असधकार है, जो आर.टी.ई. असधसनयम में सनसदवष्ट कुछ आवश्यक मानदडंों और मानकों को पूरा 

करता हो। इस महत्वपूणव सवकास के अनसुरण में वषव 2010-11 में शरुू की गई सधुार प्रसक्रयाए ंवषव 

2011-12, 2012-13 और 2013-14 के दौरान जारी रहीं। सभी राययों/संघ रायय िेत्रों ने अपने रायय 

आर.टी.ई. सनयमों को असधसूसित कर सदया है। 

प्रारसंभक सशिा में लैंसगक और सामासजक शे्रणी के अंतर को पाटना सवव सशिा असभयान 

(एस.एस.ए.) के िार लक्ष्यों में से एक है। पररणामस्वरूप, सवव सशिा असभयान (एस.एस.ए.) एस.सी., 

एस.टी. और अल्पसंख्यक समदुायों की लड़सकयों और बच्िों तक पहंुिने का प्रयास करता है। सवव सशिा 

असभयान (एस.एस.ए.) ने शहरी वंसित बच्िों, आवसधक प्रवास से प्रभासवत बच्िों, तथा दूरदराज और 

सबखर े हुए आवासों में रहने वाले बच्िों पर भी ध्यान सदया है। सवव सशिा असभयान (एस.एस.ए.) ने 

बासलकाओ ंके नामांकन के संकेतकों पर प्रसतकूल प्रदशवन, साथ ही एस.सी., एस.टी. और अल्पसंख्यक 

समदुायों के संकेन्रण के आधार पर सवशेष फोकस सजलों की पहिान की है। आर.टी.ई. सवव ससिा 

असभयान (एस.एस.ए.) लड़सकयों और वंसित समूहों और कमजोर वगों के बच्िों के सलए सशिा पर स्पष्ट 
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जोर और सवशेष ध्यान प्रदान करता है; इसमें आर.टी.ई. सनयमों के अंतगवत सनधावररत बसस्तयों के भीतर 

प्राथसमक और उच्ि प्राथसमक स्कूलों की उपलब्धता, वदी, पाठ्यपसु्तकें  आसद ससुनसित करना शासमल 

है। सवशेष प्रसशिण कायवक्रम भी मखु्यतः लड़सकयों और वंसित समूहों पर कें सरत हैं। 

नामांकन, प्रसतधारण और उपसस्थसत बढ़ाने तथा साथ ही बच्िों की पोषण सस्थसत में सधुार लाने 

के उदे्दश्य से, 15 अगस्त, 1995 को एक केन्र प्रायोसजत योजना 'प्राथसमक सशिा के सलए पोषण सहायता 

का राष्रीय कायवक्रम (एन.पी.-एन.एस.पी.ई.)' शरुू की गई। इस योजना को वषव 2008-09 के दौरान 

उच्ि प्राथसमक किाओ ंके बच्िों को कवर करने के सलए बढ़ाया गया था और इस योजना का नाम 

'स्कूलों में समड डे मील का राष्रीय कायवक्रम' के रूप में बदल सदया गया था। वतवमान में सभी प्राथसमक 

और उच्ि प्राथसमक सरकारी, सरकारी सहायता प्राप्त स्थानीय सनकाय स्कूल, राष्रीय बाल श्रम 

पररयोजना (एन.सी.एल.पी.) स्कूल, सशिा गारटंी योजना (ई.जी.एस.)/वैकसल्पक और असभनव सशिा के 

अंतगवत संिासलत कें र, मदरसे और एस.एस.ए. के अंतगवत समसथवत मकतब समड डे मील योजना के 

अंतगवत आते हैं। इस योजना की सवषय-वस्त ुऔर कवरजे को समय-समय पर संशोसधत सकया जाता है। 

समड डे मील योजना में देश के 12.12 लाख स्कूलों में 10.68 करोड़ प्राथसमक किा के बच्िों को शासमल 

सकया गया था।  

समड डे मील योजना का उदे्दश्य भारत में असधकांश बच्िों के सलए दो प्रमखु समस्याओ,ं अथावत् 

भूख और सशिा से सनपटना है; 

एक.  सरकारी स्थानीय सनकाय और सरकारी सहायता प्राप्त स्कूलों और ई.जी.एस. और ए.आई.ई. 

कें र एन.सी.एल.पी. स्कूलों और एस.एस.ए. के अंतगवत सहायता प्राप्त मदरसों और मकतबों में किा 1-

8 के बच्िों की पोषण सस्थसत में सधुार करना। 
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दो.  वंसित वगों के गरीब बच्िों को सनयसमत रूप से स्कूल आने के सलए प्रोत्सासहत करना तथा किा 

की गसतसवसधयों पर ध्यान कें सरत करने में उनकी सहायता करना। 

तीन.  ग्रीष्मावकाश के दौरान सूखा प्रभासवत िेत्रों में प्राथसमक स्तर के बच्िों को पोषण संबंधी सहायता 

प्रदान करना। 

यद्यसप वषव 2011 की जनगणना के अनसुार केवल 73 प्रसतशत सािरता प्राप्त हुई है, मसहला 

सािरता में उल्लेखनीय सधुार हुआ है। परुुष सािरता 80.9 प्रसतशत है जो अभी भी मसहला सािरता 

64.6 प्रसतशत से असधक है, लेसकन मसहला सािरता में 5.6 प्रसतशत की तलुना में 10.9 प्रसतशत की 

वसृि हुई है। अपै्रल 2010 में कें र सरकार ने प्राथसमक सशिा की गणुवत्ता और पहंुि बढ़ाने के सलए सनशलु्क 

एवं असनवायव बाल सशिा असधकार असधसनयम 2009 लागू सकया था। सवव सशिा असभयान, आर.टी.ई. 

असधसनयम के कायावन्वयन के सलए सनसदवष्ट योजना है। एस.एस.ए. के ढांिे को संशोसधत सकया गया है, 

सजसमें शैिसणक वषव 2014-15 से सनजी गैर-सहायता प्राप्त स्कूलों में वंसित और कमजोर वगों के बच्िों 

के कम से कम 25 प्रसतशत प्रवेश के सलए सकए गए व्यय की प्रसतपूसतव शासमल है। डी.आई.एस.ई. (सशिा 

के सलए सजला सूिना प्रणाली) के अनसुार, वषव 2007-08 और वषव 2013-14 के बीि प्राथसमक 

सवद्यालयों में कुल नामांकन वषव 2011-12 में 134 समसलयन से बढ़कर 137 समसलयन हो गया और सफर 

वषव 2013-14 में घटकर 132 समसलयन हो गया, जबसक उच्ि प्राथसमक सवद्यालयों में नामांकन 51 

समसलयन से बढ़कर लगभग 67 समसलयन हो गया। यह बदलती जनसांसख्यकीय आय ुसंरिना के अनरुूप 

है। भारत ने लगभग साववभौसमक नामांकन प्राप्त कर सलया है तथा बसुनयादी ढांिे (स्कूल, सशिक और 

शैिसणक सहायक कमविारी) में वसृि कर ली है।/ 

यहां दोहरी िुनौती है, एक ओर कौशल सवकससत करना और दूसरी ओर कौशल का उपयोग 

करना, क्योंसक सजन कौशलों का उपयोग नहीं सकया जाता, वे नष्ट हो जाते हैं। श्रम ब्यूरो प्रसतवेदन 2014 

के अनसुार, भारत के औपिाररक रूप से कुशल कायवबल का वतवमान आकार लगभग 2 प्रसतशत है। यह 
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संख्या दसिण कोररया और जापान जैसे छोटे देशों से काफी अलग है, जहां यह आंकड़ा क्रमशः 96 और 

80 प्रसतशत है। असखल भारतीय स्तर पर 15 वषव और उससे असधक आय ुके लगभग 6.8 प्रसतशत 

व्यसक्तयों को व्यावसासयक प्रसशिण प्राप्त हुआ है/प्राप्त हो रहा है। 

राष्रीय कौशल सवकास सनगम द्वारा वषव 2013-2022 की अवसध के सलए सकए गए अध्ययनों के 

अनसुार, गैर-कृसष िेत्र में 120 समसलयन कुशल लोगों की आवश्यकता है। कौशल सवकास की वतवमान 

िमता अत्यसधक अपयावप्त है तथा देश की तात्कासलक कौशल आवश्यकताओ ंको पूरा करने के सलए इसे 

शीघ्रता से बढ़ाए जाने की आवश्यकता है। भारत के कायवबल में खराब कौशल स्तर के सलए औपिाररक 

व्यावसासयक सशिा ढांिे की कमी, गणुवत्ता में व्यापक सभन्नता, उच्ि सवद्यालय छोड़ने की दर, अपयावप्त 

कौशल प्रसशिण िमता, कौशल के प्रसत नकारात्मक धारणा और व्यावसासयक पाठ्यक्रमों में भी उद्योग-

तैयार कौशल की कमी को सजममेदार ठहराया जाता है (श्रम ब्यूरो प्रसतवेदन 2014)। उच्ितर और 

व्यावसासयक सशिा के िेत्र में पहंुि, समानता, गणुवत्ता, नवािार आसद को बढ़ाने के उदे्दश्य से की गई 

कुछ हासलया पहलों में राष्रीय उच्ितर सशिा असभयान (आर.यू.एस.ए.), तकनीकी सशिा गणुवत्ता सधुार 

कायवक्रम (टी.ई.क्यू.आई.पी.) और राष्रीय कौशल योग्यता फे्रमवकव  (एन.एस.क्यू.एफ.) शासमल हैं। 
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[सहन्दी]   

श्री कौशलेन्र कुमार (नालंदा) : माननीय उपाध्यि महोदय, आपने मझेु सशिा सवभाग की अनदुानों की 

मांगों  की ििाव पर भाग लेने का मौका सदया, उसके सलए आपका बहुत-बहुत धन्यवाद। इस बार बजट में 

सबसे ययादा कटौती स्कूली सशिा और सािरता के खिव पर की गयी है। सपछले बजट में इसे 55 हजार 

करोड़ रुपये सदय ेगय ेथे, जबसक इस बार महज 42 हजार करोड़ रुपय ेही सदय ेगय ेहैं। इसी प्रकार उच्ि 

सशिा में भी कटौती की गयी है। 

महोदय, सरकार सशिा के बजट का उपयोग करने में बहुत ही असफल सासबत हुई है। स्कूली 

सशिा के सलए मौजूदा सवत्तीय वषव में कुल 55 हजार करोड़ रुपये उपलब्ध थे, मगर सरकार ने माना नहीं 

और 31 मािव तक उसमें से महज 47 हजार करोड़ रुपये ही खिव हो सके। इसी प्रकार उच्ि सशिा के 

सलए सदये गये 28 हजार करोड़ रुपये में से केवल 24 हजार करोड़ रुपये ही खिव हुए हैं। 

महोदय, सशिा के स्तर में आज सनसित रूप से सगरावट आयी है, खासकर सरकारी स्कूल्स और 

प्राइवेट स्कूल्स में काफी अंतर है। सरकारी स्कूलों में जो बच्िे पढ़ने के सलए जा रहे हैं उनके सलए रायय 

सरकारों द्वारा कई तरह की योजनाए ंिलाई जा रही हैं और कें र सरकार द्वारा भी बहुत-सी योजनाए ं

िलाई जा रही हैं सजससे बच्िों को पढ़ाई में सकसी प्रकार की अससुवधा का सामना न करना पडे़। मैं 

समझता ह ं सक रायय सरकार द्वारा जो योजनाए ंिलाई जा रही हैं उनमें दोपहर का भोजन सदया जाता 

है, पोशाक देने की योजना है और भी कई तरह की योजनाए ंहैं। इन योजनाओ ंसे बच्िों के पढ़ने का 

अनपुात बढ़ा है लेसकन गणुवत्ता में कमी आ रही है। मेरी माननीय मंत्री जी से मांग है सक पढ़ाई की गणुवत्ता 

पर भी ध्यान देने की जरूरत है। आज बडे़-बडे़ सशिण संस्थाओ ंमें, खास कर कालेजों में हमार ेदसलत 

पररवार के बच्िे पढ़ने नहीं जा रहे हैं। हमें इसका कारण समझने की जरूरत है। कुछ लोग कहते हैं सक 

सनिले तबके के लोग सािर हो रहे हैं। मैं कहना िाहता ह ं सक सनिले तबके के लोग प्राथसमक और 

माध्यसमक सशिा ही प्राप्त कर रहे हैं। कालेज तक पहंुिते-पहंुिते उनका प्रसतशत बहुत कम हो जाता है। 
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इंजीसनयररगं कालेज या मेसडकल कालेज या उच्ि स्तर की सशिा प्राप्त करने में इनका कोई प्रसतशत नहीं 

है। जब तक हम समाज के अंसतम व्यसक्त को पढ़ा नहीं लेते हैं, तब तक हमार ेदेश की समसृि समभव नहीं 

है। 

मैं मंत्री जी को सवशेषकर अपने संसदीय िेत्र की बात बताना िाहता ह ं। हमार े यहां नालंदा 

यूसनवससवटी को सफर से स्थासपत करके िलाया जा रहा है लेसकन हर बार यह यूसनवससवटी मैनेजमेंट के 

सववाद में फंसी रहती है सजसके कारण इसकी छसव खराब हो रही है। इस सरकार ने आते ही अमतृ्य सेन 

जैसे सशिासवद और सवद्वान व्यसक्त को िांसलर के पद से हटाने का काम सकया है। मैं सरकार से मांग 

करता ह ं सक जब सवि को ज्ञान का प्रकाश देने वाली भूसम नालंदा में सफर से अंतरराष्रीय स्तर का सशिण 

संस्थान स्थासपत सकया जा रहा है तो सरकार सिुारु रूप से वहां प्रबंध महैुया कराए, तासक उसकी गररमा 

बनी रहे। उसकी जो नई आधारभूत संरिना बन रही है, उसमें तीव्र गसत लाने की जरूरत है। सबहार में दो 

कें रीय सविसवद्यालयों की स्थापना की मंजूरी दी गई है, यह सराहनीय है, सकंत ुउसे असवलमब फंड महैुया 

कराया जाए और सिुारु रूप से शरुू कराया जाए। 
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[अनवुाद]  

*श्री पी. करूणाकरन (कासरगोड):  सबसे पहले मैं यह कहना िाह ंगा सक इस मंत्रालय को सवोच्ि 

प्राथसमकता दी जानी िासहए क्योंसक यह प्रारसंभक सशिा से लेकर उच्ि सशिा तक की सशिा से संबंसधत 

है। सशिा केवल नौकरी पाने के सलए आवश्यक नहीं होती, यह समाज को मानव सवकास के अलावा अन्य 

सभी वगों के सवकास के प्रसत जागरूक बनाती है। 

सपछले बजट की तलुना में मानव संसाधन सवकास के सलए आबंटन कम है। इससलए इस मंत्रालय 

की मांगों को पूरा करने के सलए आवंटन बढ़ाना होगा। सवत्त मंत्री जी ने अपने बजट भाषण में कहा सक 

सभी िेत्रों को पयावप्त संसाधन आवंसटत सकए गए हैं लेसकन आंकडे़ बताते हैं सक त्य सवत्त मंत्री जी द्वारा 

सदए गए बयान के सवरोधाभासी हैं। 

मैं सशिा से संबंसधत कुछ मदु्दों पर ध्यान कें सरत करना िाह ंगा। केन्रीय सविसवद्यालय मंत्रालय के 

प्रत्यि सनयंत्रण में हैं। राययों की इसमें कोई भूसमका नहीं है। इसका संिालन संसद द्वारा पाररत असधसनयम 

द्वारा होता है। सभा में ही इस बात की गंभीर आलोिना की गई सक कुलपसत ही केन्रीय सविसवद्यालय के 

प्रशासन में शासमल हैं। यहां कोई ससंसडकेट या सीनेट और अकादसमक पररषद नहीं है। कुछ सनकायों को 

कुलपसत द्वारा नासमत सकया जाता है। कुलपसत के हाथों में सत्ता का संकेन्रण होता है, सजससे तानाशाही 

सनणवय होते हैं और कुछ मामलों में कुप्रबंधन की सस्थसत पैदा होती है। सनयसुक्तयां उनकी अपनी इच्छा 

और सनणवय से की जाती हैं। कासरगोड सजले के कें रीय सविसवद्यालय में सरुिाकसमवयों की सनयसुक्त के 

संबंध में सतकव ता जांि की गई थी। यह सि है सक सशिण स्टाफ के मामले में योग्यता पर सविार नहीं 

सकया जाता है। जब यू.जी.सी. करोड़ों रुपए खिव करता है तो उसका दरुुपयोग और बबावदी नहीं होनी 

िासहए। इससलए केन्रीय सविसवद्यालयों के प्रशासन पर पनुसवविार होना िासहए।  

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।  
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केन्र सरकार ने 'आर.एम.एस. स्कूल' के नाम से नए स्कूल शरुू सकए हैं। भवनों के सनमावण के 

सलए पयावप्त धनरासश आवंसटत नहीं की गई है। यह कहना बहुत दःुख की बात है सक मांग को पूरा करने के 

सलए स्टाफ का स्तर अपयावप्त है। भारत में केरल जैसे राययों में बेहतर सशिा प्रणाली है। लेसकन इन नए 

स्कूलों ने वास्तव में इसे बहुत कसठन बना सदया है क्योंसक स्थानीय लोगों या पी.टी.ए. को कुछ स्कूलों में 

सशिकों के वेतन का भगुतान करना पड़ता है। इससलए सरकार को इस संबंध में तत्काल कदम उठाने 

िासहए, नवोदय सवद्यालय भी मानव संसाधन सवकास मंत्रालय के अधीन है। इन स्कूलों को पयावप्त सशिकों 

की भी कमी का सामना करना पड़ रहा है। असधकांश स्कूलों में अस्थायी सशिक सनयकु्त हैं, इससे सशिा 

की गणुवत्ता प्रभासवत होती है। 

केन्रीय सवद्यालय पूर ेभारत में कायवरत हैं। यहां हम योग्य सशिकों की आवश्यकता को भी देखते 

हैं। स्कूल प्रशासन इन स्कूलों में अस्थायी सशिकों को भी सनयकु्त करता है। नवोदय और केन्रीय 

सवद्यालयों दोनों में मातभृाषा को पढ़ाने का कोई प्रावधान नहीं है। शैिसणक संस्थानों के पाठ्यक्रम में 

मातभृाषा को बाहर करना घोर आपसत्तजनक है। अतः, मैं सरकार से कें रीय सवद्यालय (के.वी.) और 

नवोदय सवद्यालयों के भीतर मातभृाषा को शासमल करने का अनरुोध करता ह ाँ। कें रीय सवद्यालयों के प्रवेश 

के सलए आवंसटत कोटे पर कुछ सविार व्यक्त सकए गए हैं । अब यह केवल 6 है। मैं मंत्री जी से अनरुोध 

करना िाह ंगा सक इसे बढ़ाकर कम से कम 15 सकया जाए क्योंसक हमें सैकड़ों आवेदन समल रहे हैं। 

यद्यसप हमने संसद में सवसभन्न कानून पाररत सकए हैं, तासक यह ससुनसित सकया जा सके सक कोई 

कैसपटेशन फीस नहीं हो , एस.सी./एस.टी. और अल्पसंख्यक छात्रों को संबि संस्थानों में कम से कम 

25% प्रवेश सदया जाना िासहए, सफर भी ये सनणवय लागू नहीं सकए गए हैं। 

बेहतर फैकल्टी आजकल हमार ेसामने एक प्रमखु मदु्दा है। हमार ेछात्रों को राष्रीय स्तर के साथ-

साथ अंतरावष्रीय स्तर पर भी प्रसतस्पधाव करनी होगी। आजकल इसे सवोच्ि प्राथसमकता दी गई है। छात्रों 

के सलए अन्य उत्कृष्ट संस्थानों के साथ प्रसतस्पधाव करना कैसे संभव है? इससलए मैं माननीय मंत्री जी से 
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तत्काल कदम उठाने का अनरुोध करता ह ं। सशिा के िेत्र में सनणवय में देरी का कोई औसित्य नहीं है। जब 

हम अपनी यवुा पीढ़ी का सामना करेंगे तो यह एक अपराध होगा।  
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*श्री र्ोस के. मवण (कोट्टायम): माननीय उपाध्यि महोदय, मझेु बोलने के सलए बलुाने हेत ुमैं आपको 

धन्यवाद देता ह ं। 

महोदय, हम देश के जनसांसख्यकीय लाभ तथा देश के सवकास के सलए इसकी िमता का दोहन 

करने की आवश्यकता से भली-भांसत पररसित हैं। इस बजट में सरकार सशिा िेत्र के सलए नवीनता और 

संसाधन उपलब्ध कराने में सवफल रही है। आवंटन में कटौती के संबंध में मेर ेसहयोसगयों द्वारा उिृत कई 

उदाहरण हैं। उन्होंने बी.जे.पी. के घोषणापत्र के बार ेमें बात की सजसमें सशिा िेत्र पर जोर सदया गया था। 

लेसकन, वास्तव में, वे इससे पूरी तरह से भटक गए हैं। माननीय मंत्री जी, इससे पता िलता है सक आपका 

दृसष्टकोण स्पष्ट नहीं है और आप देश के भसवष्य के प्रसत कृतसंकल्प नहीं हैं। समय की कमी के कारण मैं 

अपना भाषण छोटा कर रहा ह ाँ। 

महोदय, माननीय प्रधानमंत्री जी ‘मेक इन इंसडया’ के अपने एजेंडे को बढ़ावा दे रहे हैं। इस समशन 

को सफल बनाने के सलए, यवुा कॉलेज छात्रों को प्रोत्सासहत सकया जाना िासहए, उन्हें नवािार के सलए 

पे्रररत सकया जाना िासहए तथा उन्हें अपना स्वयं का स्टाटव-अप शरुू करने में मदद की जानी िासहए। 

यद्यसप माननीय सवत्त मंत्री जी ने स्टाटव-अप के सलए माहौल को बढ़ावा देने के सलए रु. 1000 करोड़ सदए 

हैं, सफर भी उन्हें सभी सविसवद्यालयों को इनक्यूबेशन सेंटर स्थासपत करने के सलए अलग से अनदुान भी 

देना िासहए था, तासक व्यवहायव अनसंुधान और उद्यसमता सविारों को बढ़ावा सदया जा सके। केरल में इस 

बजट के दौरान लगभग सभी 11 सविसवद्यालयों को अपने इनक्यूबेशन सेंटर शरुू करने के सलए एक-एक 

करोड़ रुपये का अनुदान सदया गया। यह रायय में समग्र स्टाटव-अप गांवों के सलए आवंसटत रु. 300 करोड़ 

के असतररक्त है। पूर ेदेश के सलए सरकार ने स्टाटव-अप गांव के सलए केवल रु. 1000 करोड़ सदए हैं, लेसकन 

अकेले केरल रायय में रु. 300 करोड़ सदए हैं!  

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।  
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सरकार को मेरा सुझाव है सक स्टाटव-अप गांवों के साथ-साथ सभी व्यावसासयक कॉलेजों और 

सविसवद्यालयों में इन्क्यूबेशन कें र शरुू करने के सलए असधक धनरासश आवंसटत की जानी िासहए। 

राष्रीय सशिा नीसत बनाने की प्रसक्रया िल रही है और उममीद है सक सदसंबर तक यह बनकर 

तैयार हो जाएगी। सशिा वस्तसुनष्ठ और सकसी भी सविारधारा के प्रसत पिपात रसहत होनी िासहए। अतीत 

में कई बार यह देखा गया है सक कुछ वैिाररक समूहों के राजनीसतक दबाव के बाद कुछ सवषयों के 

पाठ्यक्रम बदल सदए गए, सनबंध और सवषयों को हटा सदया गया। इस प्रयोजन के सलए, यह महत्वपूणव है 

सक एक स्वतंत्र पाठ्यक्रम रूपरखेा एक बोडव द्वारा तैयार की जाए, सजसका गठन संसद द्वारा सकया जाए 

तथा सजसे संवैधासनक समथवन प्राप्त हो। 

केरल रायय उत्सकुता से अपनी आई.आई.टी. और रबर सविसवद्यालय की मांग पूरी होने का 

इंतजार कर रहा था। हालांसक, केरल को दरसकनार कर सदया गया है। मैंने कई बार उल्लेख सकया था सक 

केरल में सहायता प्राप्त स्कूलों ने बहुत योगदान सदया है। अन्य सभी राययों के सवपरीत, केरल में 7,000 

से असधक सहायता प्राप्त स्कूल हैं; और सरकारी स्कूल लगभग 4,000 हैं। लेसकन सवव विक्षा अवियान 

के अंतगवत, सहायता केवल सरकारी स्कूलों को दी जाती है। हमें सहायता प्राप्त स्कूलों को भी सहायता 

देने की आवश्यकता है। बसुनयादी ढांिे के सवकास के सलए एक योजना बनाई जानी िासहए। सवव विक्षा 

अवियान के अंतगवत सहायता प्राप्त स्कूलों को भी सहायता दी जानी िासहए। इन शब्दों के साथ, मैं अपनी 

बात समाप्त करता ह ाँ।  
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[सहन्दी]   

*साध्वी साववत्री बाई फूले (बिराइच): हम सब जानते हैं सक हमार ेदेश के प्रधानमंत्री श्री नरने्र मोदी 

जी ने देश के यवुा वगव को ही सच्िी ताकत बताते हुए उनकी सशिा और कौशल सवकास के माध्यम से 

पूर ेसवि में भारतीय मानव संसाधन के योगदान हेत ुमहत्वाकांिी योजनाओ ंपर बल सदया है। इस बात में 

कोई शंका नहीं है सक सवदेशों में भारतीय प्रसतभाओ ंने धूम मिा रखी है और इनकी मांग भी जोरों पर है। 

परतं ुदेश में प्राथसमक सशिा के  हालात अत्यंत सिन्ताजनक है। सशिा का असधकार कानून एवं सववसशिा 

असभयान के तहत मध्याह्न भोजन के जररए सरकारी स्कूलों में नामांकन तो सुसनसित सकया जा सका, 

परतं ुछात्रों में अिर बोध एवं आंसकक एवं तासकव क स्तर पर बौसिक िमता हाससए पर है।  

मेरा संसदीय िेत्र बहराइि उत्तर प्रदेश में नेपाल की सीमा से सटा हुआ तराई िेत्र है जो सक 

सशिा के मानकों में देश के सबसे सपछडे़ सजलों में से एक है। ऐसे िेत्रों में सशिा का स्तर सधुारने के सलए 

सवशेष पैकेज के तहत केन्रीय सीबीएससी बोडव के अंतगवत आवासीय एवं केन्रीय सवद्यालय खोले जाने 

की सनतांत आवश्यकता है। जनपद बहराइि के सलए प्रस्तासवत केन्रीय सवद्यालय स्थानीय प्रशासन के 

असहयोग एवं अकमवण्यता की वजह से सपछले कई वषों से लटका हुआ है। इसके सलए जमीन महैुया करने 

की सजममेदारी उ. प्र. रायय सरकार की है जो शायद केन्र की योजना में कोई रूसि नहीं लेती। मैंने 

व्यसत्तगत रूप से केन्रीय सवद्यालय संगठन के आयकु्त से समलकर इस मामले को उठाया तो वहां से जवाब 

समला सक आवश्यक पत्रक सजले के आसधकाररयों द्वारा भेजे जाने के बाद ही हम इस योजना को कायावसन्वत 

कर सकते हैं। इस सस्थसत में िेत्रीय जनता रायय और केन्र की खींितान और परस्पर असहयोग के 

िलते उच्ि गणुवत्ता के केन्रीय सवद्यालय से आज भी महरूम है। मेरी प्राथवना है सक ऐसे मामले में कोई 

भी ढीलढाल नहीं बरतते हुए तत्काल जमीन आसधग्रहण कर नए सवद्यालय खोलने पर ध्यान देना िासहए। 

छात्रों के भसवष्य सनमावण में सशिकों की बढ़ती भूसमका होती है। इसीसलए उनके ियन को लेकर राजनीसत 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।   
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न करते हुए सशिक भती के मानक पूर ेदेश में एक समान रहें तो छात्रों की पढ़ाई का स्तर भी सधुरने में 

मदद समलेगी, सजससे हम आज के प्रसतयोगी यगु में सबको सशिा के समान अवसर प्रदान कर सकें  और 

हमार ेसशिक होनहार नवयवुक सनमावण में अपनी प्रसतभानसुार सहयोग कर सकें । 
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[अनवुाद]  

श्री ई.टी. मोिम् मद बशीर (पोन्नानी): महोदय, जहां तक सशिा का सवाल है, यह भारत का स्वणव यगु 

है, इसके दो कारण हैं। सबसे पहले, 21वीं शताब्दी ज्ञान-संिासलत है; इस सदी में अथवव्यवस्था की नींव 

ज्ञान के अलावा और कुछ नहीं है। यह सशिा के अंतरावष्रीयकरण का यगु है। हमार ेसामने प्रश्न यह है सक 

क्या भारत इस अनकूुल सस्थसत का लाभ उठाने तथा सवि के अग्रणी देशों में शासमल होने में सिम है। मैं 

सनराश नहीं ह ं। इस िेत्र में भागीदारी और बसुनयादी ढांिा बहुत असधक है। बच्िों को सनःशलु्क एवं असनवायव 

सशिा का असधकार असधसनयम तथा एस.एस.ए./आर.एम.एस.ए./आर.यू.एस.ए. जैसी योजनाओ ंके लागू 

होने से हमारी सशिा पर जबरदस्त प्रभाव पड़ा है। स्कूल छोड़ने वालों की संख्या को रोकने में भी काफी 

प्रगसत हुई है।  

जहां तक उच्ि सशिा का प्रश्न है, महासवद्यालयों, व्यावसासयक महासवद्यालयों, राष्रीय संस्थानों, 

सविसवद्यालयों आसद की मात्रात्मक वसृि सदन-प्रसतसदन बढ़ रही है। मात्रात्मक वसृि के संबंध में, यह ठीक 

है। जहां तक गणुात्मक वसृि का सवाल है, हमारा ग्राफ काफी नीिे है। 

 भारत से छात्र सवदेश जा रहे हैं - अमेररका, सिटेन, कनाडा, ऑस्रेसलया आसद। इसके पीछे कारण 

क्या हैं? इसके कारण हैं - सशिा की गणुवत्ता, बढ़ती समसृि और आकांिा, सामासजक प्रसतष्ठा तथा 

अनभुव।  

हमें इस बात पर गंभीरता से सविार करना होगा सक हम अन्य देशों के छात्रों को भारत आने के 

सलए क्यों आकसषवत नहीं कर सकते। यह सरल है। हम कर सकते हैं ;  बेशक, हमार ेपास कुछ अनकूुल 

सस्थसतयां हैं - सशिा की लागत; सशिा का माध्यम अगें्रजी है, इसी प्रकार यवुा पीढ़ी भारत में प्रदान की 

जाने वाली सशिा की लागत और मूल्य के बार ेमें सविास करती है। पहले यह केवल सशिा तक ही सीसमत 

था। अब इसका शीषवक है 'मानव संसाधन सवकास' 
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ऐसा क्यों हो रहा है? इसका उदे्दश्य केवल नाम को सशुोसभत करना नहीं है, इसके महत्वपूणव 

लक्ष्य और उदे्दश्य हैं – मूल्य आधाररत सशिा का महत्व; व्यसक्तगत और राष्रीय सवकास के उदे्दश्य और 

उदे्दश्य के साथ पाठ्यक्रम में संशोधन। पाठ्यक्रम संशोधन एक ऐसा काम है जो बहुत सावधानी से सकया 

जाना िासहए। हमें इस बात पर गंभीरता से सविार करना िासहए सक क्या हम संतोषजनक स्तर पर हैं। मैं 

यहां कहना िाहता ह ं सक मेरा उत्तर 'नहीं' है। दभुाव ग्यवश हम हर िीज में राजनीसत को ले आते हैं। यवुा 

पीढ़ी को बौसिक जानकारी से समिृ करने के बजाय, हम उन्हें अधूर ेसत्य, गलत त्य और सवकृत 

इसतहास परोस रहे हैं। यह बहुत ही सनंदनीय बात है। सरकार एन.सी.ई.आर.टी. स्तर पर पाठ्य पसु्तकों 

की तैयारी में भी हस्तिेप कर रही है। सरकार ने एन.सी.ई.आर.टी., भारतीय इसतहास अनसंुधान पररषद 

आसद सभी शैसिक सनकायों का पनुगवठन सकया है। वेद, प्रािीन सहंदू पाठ, उपसनषद, ज्योवतष, वैसदक 

गसणत, संस्कृत, योग, इवतहास, आसद को सवोच्ि प्राथसमकता दी जाती है। मैं इसके सखलाफ नहीं ह ं। 

केरल में मेर ेकायवकाल के दौरान ही हमने संस्कृत सविसवद्यालय शरुू सकया था, लेसकन हमारी प्राथसमकता 

क्या होनी िासहए? हमें इन बातों पर जोर क्यों देना िासहए?  

मैं यह अपील करना िाह ंगा सक सशिा के माध्यम से यवुा पीढ़ी के मन में सांप्रदासयक सद्भाव, 

ससहष्णतुा, दया और करुणा जैसी सभी प्रकार की पसवत्रताए ंसवकससत की जानी िासहए। 

सशिा को यवुा पीढ़ी में सभी प्रकार के सांप्रदासयक सद्भाव, ससहष्णतुा, दया और करुणा का 

सवकास करना िासहए। हमें सवद्यासथवयों के हृदय में दयालतुा का भाव सवकससत करना िासहए। दयालतुा 

एक ऐसी भाषा है सजसे बहरा सनु सकता है और अंधा पढ़ सकता है। यही हमारा आदशव वाक्य होना 

िासहए।  

इन शब्दों के साथ, मैं अपनी बात समाप्त करता ह ाँ। 
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[सहन्दी]   

डॉ. उवदि रार् (उत्तर-पविम वदल्ली) : उपाध्यि जी, आपने मझेु बोलने के सलए समय सदया, इसके 

सलए आपको धन्यवाद देता ह ं। 

आज सभा में सडमाण्ड्स फॉर ग्राण्ट्स अंडर सद कंरोल ऑफ समसनस्री एिआरडी पर ििाव हो 

रही है। जो पैसा सदया जा रहा है, उसका समसयूसटलाइजेशन, अंडरयूसटलाइजेशन भी बहुत है। माननीय 

मंत्री जी कोसशश कर रही हैं। जैसे सदल्ली यूसनवससवटी में ओबीसी के सलए जो पैसा सदया, उसे वहां के 

वाइस-िांसलर ने डायवटव कर सदया, उसी तरीके से सशड्यूल्ड कास्ट्स कंपोनेंट प्लान में जो पैसा 

शेड्यूल्ड कास्ट्स स्टूडेंट्स की हेल्प करने के सलए सदया गया था, वषव 2013-14 में उसमें से केवल तीन 

प्रसतशत पैसा खिव सकया गया और 97 प्रसतशत पैसा खिव नहीं हो सका। इस तरह की िीजें हो रही हैं। 

केन्रीय सवद्यालय के बार ेमें भी मंत्री जी सिसन्तत हैं। हम लोगों को सजस तरह की सवरासत समली है, उसे 

दरुूस्त करना है। वहां पर रांसफर-पोसस्टंग में रूल्स-रगेलुेशन्स की बहुत बेंसडंग की गयी, उनको ट्सवस्ट 

सकया गया है। सरकार और मंत्री महोदया से मैं आपके माध्यम से अनरुोध करना िाहता ह ं सक सशिा को 

इस तरह बनाया जाए सक जो स्टूडेंट्स सशसित होकर सनकल रहे हैं, वे अपनी सजममेदारी एवं नैसतकता 

को समझ सकें । हमार ेकॉलेजेज, यूसनवससवटीज और स्कूल्स स्टूडेंट्स को यह भी नहीं बता सके सक 

सफाई करना िासहए। हमार ेयहां की एजकेुशन का इतना फेल्योर रहा सक प्रधानमंत्री जी को इसके बार े

में कहना पड़ा। इससलए हमें सशिा में बहुत पररवतवन करने की जरूरत है। धन्यवाद। 
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[अनवुाद]  

डॉ. शवश थरूर (विरूवनन्िपुरम): उपाध्यि महोदय, मझेु डर है सक आज हमार ेसामने जो मदु्दा है, 

उससे असधक महत्वपूणव मदु्दा इस सभा के सामने शायद ही कोई और हो। हमने लोगों को जनसांसख्यकीय 

लाभ के बार ेमें बोलते सनुा है। हमार ेदेश में 10 से 19 वषव की आय ुके बीि लगभग 225 समसलयन यवुा 

हैं। अंतरावष्रीय श्रम संगठन का कहना है सक वषव 2020 में हमार ेपास िीन की तलुना में 20 प्रसतशत 

असधक यवुा काम करना शरुू करेंगे। लेसकन हमें इन अवसरों का लाभ उठाने के सलए उन्हें प्रसशसित, 

सशसित और ससुसयजत करने की आवश्यकता है। यसद हम ऐसा करने में असफल रहे, तो माननीय 

उपाध्यि महोदय, हम देख िकेु हैं सक माओवासदयों और नक्सलवासदयों के रूप में हमार ेसामने खतरा 

उत्पन्न हो गया है। सशिा केवल एक सामासजक-आसथवक मदु्दा नहीं है। यह एक राष्रीय सरुिा का मदु्दा है, 

क्योंसक हमार ेदेश के सलए कम सशसित, बेरोजगार और रोजगार के अयोग्य यवुकों से असधक खतरनाक 

कुछ भी नहीं है, जो हमार ेसमाज में सकसी अन्य सहत के अभाव में कलासश्नकोव के प्रलोभन में आ जाएगंे। 

यही कारण है सक उपाध्यि महोदय, हम इस देश में सशिा बजट में कटौती से बहुत सनराश हैं। मैं 

उन सभी संख्याओ ंको नहीं दोहराऊंगा जो मेर ेकई सहयोसगयों ने पहले ही बता दी हैं। लेसकन यह बहुत 

दखुद है। प्रसतशत के सहसाब से, सशिा के सलए योजना आवंटन में 24 प्रसतशत की कमी की गई है, 

हालांसक यू.पी.ए. के शासन में इसमें हर साल बढ़ोतरी होती रही थी, सवव विक्षा अवियान के सलए आवंटन 

में 22 प्रसतशत की कटौती की गई है, समड-डे मील योजना के सलए आवंटन में 16 प्रसतशत की कटौती 

की गई है, माध्यवमक विक्षा अवियान के सलए आवंटन में 28 प्रसतशत की कटौती की गई है तथा उच्चतर 

विक्षा अवियान के सलए आवंटन में 48 प्रसतशत की कटौती की गई है। जब हम धन में कटौती करेंगे तो 

हम इन उदे्दश्यों को कैसे प्राप्त कर सकें गे? हमार ेसंसदीय कायव मंत्री को यह कहने का बहुत शौक है - 

[सहन्दी] सजतना आटा उतनी रोटी। जब आपकी फाइनेंस समसनस्री आटा नहीं देती है तो रोटी कैसे 

बनाएगं?े िूल्हे में अगर आग नहीं है तो आप रोटी कैसे पकाएगंे?  



27.04.2015  234 
 

[अनवुाद] इस बजट से हमें यही समस्या है। जो लक्ष्य सनधाव ररत सकये गये हैं, उन्हें प्राप्त नहीं सकया 

जा सकता। हम उच्ि सशिा के बार ेमें बात करते हैं। सकसी ने स्वीकार सकया सक उच्ि सशिा के सलए 

बजट असधक है। लेसकन सि तो यह है सक आइये हम इसके सार पर नजर डालें। हमें इस बात का 

अफसोस है सक वैसिक रैंसकंग में शीषव 200 में से सकसी में भी हमारा कोई उच्ि सशिा संस्थान नहीं है। 

आइए हम आई.आई.टी. का मामला लें। सरकार पांि नए आई.आई.टी. बनाने की घोषणा करती है और 

पूर ेउदे्दश्य के सलए केवल रु. 1000 करोड़ दे रही है, जबसक सरकार की अपनी सवस्ततृ पररयोजना ररपोटव 

से पता िलता है सक प्रत्येक नए आई.आई.टी. को काम करने के सलए सात साल तक कम से कम रु. 

350 करोड़ प्रसत वषव की आवश्यकता है। अतः जो होने जा रहा है वह यह है सक हमार ेपास अपयावप्त 

सवत्तपोषण होगा, सजससे नए आई.आई.टी. और नए आई.आई.एम. में सशिा की गणुवत्ता पर असर पडे़गा। 

अब, उपाध्यि महोदय, सि तो यह है सक हमें अन्य सवषयों पर भी बात करनी होगी, क्योंसक 

समय बहुत कम है। लेसकन आइये हम स्कूल प्रणाली पर भी नजर डालें। जहां तक नामांकन और स्कूल 

छोड़ने की बात है, तो यह बेहद सिंताजनक है सक हालांसक हमार ेयहां प्राथसमक स्तर पर 100 प्रसतशत 

से असधक नामांकन है, लेसकन स्कूल छोड़ने की दर इतनी असधक है सक लगभग 30 प्रसतशत बच्िे किा 

आठ तक आते-आते स्कूल छोड़ देते हैं। यसद बच्िे स्कूल नहीं जाते तो आप उन्हें सशसित नहीं कर 

सकते। हम उन्हें स्कूल में कैसे रख सकते हैं? मानव संसाधन सवकास मंत्रालय की  नवीनतम ररपोटव में 

60 लाख बच्िों के स्कूल न जाने का सिंताजनक आंकड़ा सदया गया है।  

अपराह्न 3.00 बरे् 

यह कुछ साल पहले 30 लाख था। अतः यह प्रवसृत्त नकारात्मक रूप से उलट रही है। समस्या 

यह है, मरेी सिंता यह है सक अनसूुसित जासत, अनसूुसित जनजासत और वंसित वगव के बच्िे ही हैं जो 

असमान रूप से सशिा के अवसरों से वंसित रह जाते हैं। हमने पाया सक वे कस्तूरबा गांधी बासलका 

सवद्यालय जैसी योजनाओ ंका लाभ नहीं उठा रहे हैं। हम पाते हैं सक कें र सरकार नए बजट में 6,000 
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मॉडल स्कूल बनाने में राययों को सहयोग देने से इनकार कर रही है। हम जानते हैं सक मंत्री महोदय यह 

जवाब देंगे सक सवत्त आयोग के कारण अब दासयत्व राययों पर आ गया है। लेसकन सच्िाई यह है सक रायय 

उतना भी खिव नहीं कर पाए सजतना उन्हें पहले की व्यवस्था में खिव करना िासहए था, जबसक कें र इतना 

असधक दे रहा था। अब वे कैसे काम िलायेंगे?  

आइये, केन्रीय सवद्यालयों का उदाहरण लें। केन्रीय सवद्यालयों के संबंध में, सांसद के रूप में हम 

सभी जानते हैं सक जनता की क्या मांग है। मेरी छह सीटों के सलए मेर ेपास 459 अनरुोध हैं। स्थायी 

ससमसत ने सझुाव सदया है सक हम सांसदों के सलए सीटों की संख्या बढ़ायें। हम जानते हैं सक यह कोई 

समाधान नहीं है। इसका एकमात्र समाधान यह है सक गणुवत्तापूणव, सकफायती सशिा की लोगों की मांग 

को पूरा करने के सलए देश में शायद 500 नए कें रीय सवद्यालयों के सनमावण में गंभीरतापूववक कें रीय सनवेश 

सकया जाए। क्या केन्रीय सनवेश आ रहा है?  

क्या जवाहर नवोदय सवद्यालयों का भी सनमावण व सवस्तार सकया जाएगा? मैंने कुछ समय पहले 

सझुाव सदया था सक वंसित समदुाय को प्राथसमकता दी जानी िासहए, क्योंसक आवासीय सवद्यालय एक 

ऐसा स्थान है जहां उन लोगों को रहने की अनमुसत दी जानी िासहए जो घर पर पढ़ाई नहीं कर सकते। 

हमार ेतटीय समदुायों, मछुआरों के संबंध में, हम मछुआरा समदुाय, अन्य अल्पसंख्यकों और वंसित 

समूहों के सलए जे.एन.वी. क्यों नहीं बना सकते?  

आज सशिण के संबंध में हमारी सस्थसत पर गौर करें। हमार ेकेवल 63 प्रसतशत सरकारी स्कूलों 

में ही आर.टी.ई. मानदडंों के अनसुार छात्र-सशिक अनपुात है। सरकार इसके सलए क्या कर रही है? 

इसकी अंसतम सतसथ मािव, 2015 तय की गई थी। प्रसशिण संस्थानों में भी प्रसशसित सशिकों की कमी है। 

अब हमार ेपास जो समस्या है वह यह है सक कें रीय सवद्यालयों में भी, 15 प्रसतशत ररसक्त दर है। महोदय, 

सशिक प्रसशिण संस्थानों में हमार े50 प्रसतशत पद ररक्त हैं। आपको महाराष्र रायय के सशिक प्रसशिण 

महासवद्यालयों पर स्वगीय न्यायमूसतव वमाव का अध्ययन याद होगा। उन्होंने 200 कॉलेजों का अध्ययन 
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सकया और उन्होंने कहा सक 193 इतने खराब हैं सक उन्हें तरुतं बंद कर सदया जाना िासहए। यसद हम 

सशिकों को खराब तरीके से प्रसशसित करेंगे, तो व ेबच्िों को खराब तरीके से पढ़ाएगंे और पररणामतः 

सीखने की गणुवत्ता खराब होगी।  

बसुनयादी ढांिे की बात करें तो, केन्रीय सवद्यालयों के सनमावण के सलए इस बजट में धन कहां है? 

मेर ेसनवाविन िेत्र में एक सवद्यालय ससहत 177 केन्रीय सवद्यालयों के सनमावण में देरी हो रही है। यहां तक 

सक मेर े सनवाविन िेत्र सतरूवनन्तपरुम में भी के.वी. पंगोडे का मामला कुछ समय से लंसबत है। जमीनी 

हकीकत यह है सक हमें सनगरानी और कें रीय सवत्तपोषण में दोगनुा प्रयास करना होगा। सरकार अपनी 

केन्रीय सवत्तपोषण सजममेदाररयों से पीछे नहीं हट सकती; अन्यथा सशिण पररणाम कमजोर बने रहेंगे। 

राष्रीय उपलसब्ध सवेिणों से यह पता िलता रहेगा सक हमार ेदेश में किा पांि के आधे बच्िे भी किा 

दो की पाठ्य पसु्तक नहीं पढ़ सकते। यहां तक सक केरल रायय में भी - जहां हम सबसे पहले सौ प्रसतशत 

सािरता हाससल करने पर गवव महसूस करते हैं - नवीनतम सवव सशिा असभयान ररपोटव में शिु नामांकन 

अनपुात में सगरावट और सीखने के पररणामों में सगरावट सदखाई देती है।  

उपाध्यि महोदय, मेर ेपास दो अंसतम बातें हैं; मैं जानता ह ं सक आपके पास समय कम है। पहली 

बात यह है सक सभा में सांसदों के रूप में हम मानव संसाधन सवकास मंत्रालय के अंतगवत आने वाली 

संस्थाओ ंकी घटती स्वायत्तता के बार ेमें बहुत गंभीर सिंता व्यक्त करते हैं। हम कई प्रमखु हसस्तयों के 

इस्तीफों से सिंसतत हैं, सजनमें आई.आई.टी. बॉमबे के बोडव ऑफ गवनवसव के अध्यि, आई.आई.टी. सदल्ली 

के सनदेशक, एन.सी.ई.आर.टी. के सनदेशक और यहां तक सक राष्रीय पसु्तक न्यास के अध्यि भी 

शासमल हैं। हमार ेपास एक लेखक था सजसने 17 उपन्यास, 20 लघ ुकहासनयों के संग्रह प्रकासशत सकए 

थे, बकु रस्ट का नेततृ्व एक ऐसे व्यसक्त द्वारा सकया गया था सजसने सकताबें सलखी थीं और उसे समय से 

पहले छोड़ने के सलए कहा गया था और उसकी जगह आर.एस.एस. पसत्रका के संपादक को सनयकु्त सकया 

गया था। यह ऐसी बात है सजसके बार ेमें हमें सिंता करनी होगी। सदल्ली सविसवद्यालय के कुलपसत को 
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हटाने का प्रयास सकया गया है, लेसकन राष्रपसत ने इस पर रोक लगाते हुए और असधक स्पष्टीकरण तथा 

सववरण मांगा है। यू.जी.सी. से सदल्ली सविसवद्यालय के िार वषीय पाठ्यक्रम को वापस लेने के सनदेश 

जारी करने को कहा गया है, वही पाठ्यक्रम सजसे सपछले वषव यू.जी.सी. ने मंजूरी दी थी।  

उपाध्यि महोदय, मैं आपको इस सवषय पर एक उदाहरण दूगंा। मानव संसाधन सवकास मंत्रालय 

ने सनदेश सदया है सक सवदेशी सविसवद्यालयों के साथ सकसी भी समझौता ज्ञापन पर हस्तािर करने से 

पहले उसे सूसित सकया जाना िासहए। यह इस संसद के असधसनयमों के सवपरीत है जो आई.आई.टी. और 

कें रीय सविसवद्यालयों जैसे संस्थानों को सनयंसत्रत करते हैं और उन्हें अपनी इच्छानसुार सकसी के साथ 

भी अकादसमक सहयोग करने की शसक्त देते हैं। सपछली एन.डी.ए. सरकार ने भी यही सकया था, लेसकन 

जब वषव 2004 में यू.पी.ए. सत्ता में आई तो हमने यह कहते हुए इस असनवायवता को वापस ले सलया सक 

यह संस्थाओ ंकी स्वायत्तता में अनावश्यक हस्तिेप है। अब यह पनुः सही सस्थसत में आ गया है। मरेी 

सिंता यह है, और मैं यह बात मंत्री जी से पूर ेसममान के साथ कहता ह ं, सक सशिा अत्यसधक सवसनयसमत 

और अपयावप्त होती जा रही है। हमें असधक प्रशासन, असधक केन्रीय सनवेश, असधक केन्रीय सवत्तपोषण 

की आवश्यकता है।  

मेरा अंसतम सबन्द ुउन सिंताओ ंपर है जो अन्य लोगों ने सशिा के भगवाकरण के बार ेमें पहले ही 

व्यक्त की हैं। मैं उन्हें दोहराना नहीं िाह ंगा, लेसकन मैं मंत्री जी से अनरुोध करंूगा सक वे इस सभा को 

आिासन दें सक वे धमव से पर ेभारत में शैसिक उपलसब्ध की अखंडता को बनाए रखेंगे।  

धन्यवाद, महोदय। 
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*श्री प्रिलाद र्ोशी (िारवाड़):  महात्मा गांधीजी ने कहा था, 'बसुनयादी सशिा बच्िों को, िाहे वे शहर 

के हों या गांव के, भारत की सवोत्तम और स्थायी िीजों से जोड़ती है।'  ' 

सबसे पहले मैं इस त्य की ओर ध्यान आकसषवत करना िाह ंगा सक सपछले वषव टोक्यो में जारी 

मानव सवकास सूिकांक प्रसतवेदन में भारत 187 देशों में 135वें स्थान पर है। सिक्स देशों में भारत सबसे 

सनिला प्रदशवन करने वाला देश है। सिक्स देशों में रूस, िाजील और िीन उच्ि मानव सवकास सूिकांक 

शे्रणी में हैं, सजसमें रूस 57 वें स्थान पर है, उसके बाद िाजील 79वें और िीन 91 वें स्थान पर है। दसिण 

अफ्रीका का मानव सवकास सूिकांक में 118वां स्थान है। सशिा तक खराब पहंुि भारत के मानव सवकास 

में अपनी रैंसकंग सधुारने में सवफल रहने का सबसे बड़ा कारण है।  

भारत में सािरता देश की सामासजक-आसथवक प्रगसत में प्रमखु बाधक है। भारतीय सािरता दर 

वतवमान में 74% है, जो सवि की औसत सािरता दर 84% से काफी कम है, तथा भारत में वतवमान में 

दसुनया के सकसी भी अन्य देश की तलुना में सबसे असधक सनरिर आबादी है। 

आजादी के 67 साल बाद भी कोई दूरदृसष्ट या दीघवकासलक नीसत नहीं है। इन 67 वषों में से 58 

वषव यू.पी.ए. और कांगे्रस सरकार ने शासन सकया है। यही हमें सपछली यू.पी.ए. और कांगे्रस सरकार से 

सवरासत में समला है। 

वषव 2014 की सशिा प्रसतवदेन के 10वें वासषवक सविेण के अनसुार, 58.8% बच्िे जो किा 6 में 

हैं, केवल किा 2 का पाठ पढ़ सकते हैं। इसका मतलब है सक ग्रामीण भारत में किा 5 का हर दूसरा छात्र 

नीिे किा िार स्तरों का पाठ नहीं पढ़ सकता है। अंकगसणत की समस्या और भी बदतर है। ग्रामीण भारत 

में किा 8 के केवल 44.1% छात्र वषव 2014 में एक सडवीजन करने में कामयाब रहे। और किा 6 के 

केवल 25.8% छात्र घटाव कर सकते हैं।  

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।   
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इसके अलावा, केवल 49.3% स्कूल ही सशिा के असधकार असधसनयम के अनसुार सशिक-छात्र 

अनपुात को पूरा कर रहे हैं। और केवल 5.7% स्कूलों में लड़सकयों के सलए अलग से शौिालय उपलब्ध 

थे।  

सनजी स्कूलों में नामांकन में लगातार वसृि हुई है, जो वषव 2006 में 18.76% से बढ़कर वषव 2013 

में 19% हो गई है। कुछ राययों में सरकारी स्कूलों में नामांकन असधक है, लेसकन छात्रों का एक बड़ा 

सहस्सा सधुार के सलए सनजी ट्यूशन पर सनभवर पाया गया। 

भारत के स्कूलों में अभी भी 5.86 लाख प्राथसमक स्तर के सशिकों और 3.5 लाख उच्ि 

प्राथसमक स्तर के सशिकों की कमी है। कई सरकारी स्कूल संसवदा सशिकों के भरोसे िल रहे हैं जो वषों 

से सेवा दे रहे हैं और सनयसमतीकरण के सलए सड़कों पर आंदोलन कर रहे हैं क्योंसक वे अपनी रोजगार 

योग्य आय ुसंसवदा सशिक के रूप में सबता रहे हैं। 

माध्यसमक सशिा में सस्थसत बदतर है जहां सवशेष रूप से लड़सकयों का ड्रॉपआउट दर असधक है। 

लेसकन मझेु लगता है सक हम इसमें सफल नहीं हो पाए हैं। सपछले 10 वषों में, भारत में सशिा की 

सस्थसत सिंताजनक हो गई है। 

सवव सशिा असभयान एक प्रमखु कायवक्रम था सजसे श्री अटल सबहारी वाजपेयी जी के नेतृत्व में 

शरुू सकया गया था। इसे रायय सरकारों और स्थानीय स्वशासन के साथ साझेदारी में शरुू सकया गया 

था, एस.एस.ए. का उदे्दश्य वषव 2010 तक 6-14 आय ुवगव के सभी बच्िों को उपयोगी और प्रासंसगक 

सशिा प्रदान करना था। 

वषव 2002 में, एस.एस.ए. ने 7वें असखल भारतीय सशिा सवेिण के अनसुार स्कूलों तक पहंुि 

को 85.6% बढ़ाने में मदद की थी। इसमें सधुार हुआ है और 98% ग्रामीण आबादी को 1 सक.मी. के 

भीतर प्राथसमक सशिा उपलब्ध है। 
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इसके अलावा, 2.16 लाख स्कूल भवनों के सनमावण को मंजूरी दी गई है और प्रारसंभक स्कूलों के 

सलए लगभग 8.12 लाख असतररक्त किाए ंस्वीकृत की गई हैं। एस.एस.ए. के अंतगवत, प्रारसंभक िरण में 

11.34 लाख सशिक स्वीकृत सकए गए थे। सवव सशिा असभयान (एस.एस.ए.) के कारण ही प्राथसमक स्तर 

पर छात्र-सशिक अनपुात 46:1 से घटकर 36:1 रह गया है। 

यद्यसप सशिा का असधकार कानून लागू हो गया, लेसकन ये त्य दशावते हैं सक यू.पी.ए. सरकार ने 

पररणामों और प्रभावों के बजाय केवल व्यय और सनवशे पर ही ध्यान कें सरत करना जारी रखा, सजसके 

पररणामस्वरूप सनराशाजनक उपलसब्धयां प्राप्त हुई।ं 

सकसी भी देश की प्रगसत के सलए प्राथसमक और माध्यसमक सशिा बहुत महत्वपूणव भूसमका सनभाती 

है और गणुवत्तापूणव उच्ि सशिा का मागव प्रशस्त करती है। दभुाव ग्यवश, हम प्राथसमक और माध्यसमक सशिा 

दोनों में सपछडे़ हुए हैं। भवन, सशिक, पसु्तकालय, प्रयोगशालाए ंऔर शौिालय जैसी बसुनयादी ससुवधाओ ं

का अभाव है। स्कूली बच्िों को उनके मौसलक असधकारों से वंसित रखा जाता है। 

इस पषृ्ठभूसम में श्री नरने्र मोदी जी के कुशल नेततृ्व में यह सरकार इन मदु्दों पर ध्यान दे रही है 

और मानव संसाधन सवकास को इसमें बड़ी भूसमका सनभानी है। वषव 2015-16 के बजट में इसका उसित 

ध्यान रखा गया है। 

उदाहरण के सलए, माध्यसमक सशिा में ड्रॉपआउट की संख्या की व्यवसस्थत समस्या को सनयंसत्रत 

करने के सलए, सवत्त मंत्री जी ने प्रत्येक बच्िे की पहंुि से 5 सक.मी. के भीतर एक वररष्ठ माध्यसमक 

सवद्यालय स्थासपत करने की घोषणा की है। 

सरकार ने अपनी सशिा प्रणाली की नीसत में आदशव पररवतवन सकया है। इसमें रु. 1.78 लाख 

करोड़ की रासश की वसृि की गई है, हस्तांतरण के माध्यम से कें र ने राययों को असधक धनरासश और 

इस प्रकार असधक स्वायत्तता प्रदान की है तासक वे अपनी आवश्यकताओ ंके अनसुार अपनी शैसिक 
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आवश्यकताओ ंपर ध्यान कें सरत कर सकें । इसके बजाय सरकार अब एक बड़ी सिंता की ओर बढ़ गई है 

और वह है भारत में उच्ि सशिा। 

उच्ि सशिा में सरकार ने राष्रीय उच्ितर सशिा असभयान के अंतगवत बजटीय आवंटन को 

संशोसधत बजट अनमुान में 397.47 करोड़ रुपये से बढ़ाकर 1155 करोड़ रुपये कर सदया है। 

इसके अलावा, वषव 2015-16 में रु. 15855.26 करोड़ का योजना आवंटन सकया गया है, जबसक 

वषव 2014-15 के संशोसधत बजट में यह रु. 13000 करोड़ था। इस प्रकार, इस िेत्र के सलए 22% की 

वसृि हुई है। संशोसधत बजट की तलुना में उच्ि सशिा के सलए बजट आवंटन में कुल 13.32% की वसृि 

हुई है। 

स्थायी ससमसत के प्रसतवेदन के अनसुार उच्ि सशिा में सकल नामांकन अनपुात, जो 18-23 वषव 

आय ुवगव में भागीदारी है, कम बना हुआ है और अनमुान है सक यह लगभग 13.5% है। 

यह सवि औसत 24% से काफी कम है। जहां सवकससत देशों की जी.ई.आर. दर 58% है, वहीं 

भारत अन्य सवकासशील देशों से पीछे है, जहां जी.ई.आर. औसतन 18% है। 

स्वतंत्रता के समय 26 सविसवद्यालयों और 695 कॉलेजों से बढ़कर आज 700 सविसवद्यालयों 

और 35,539 कॉलेजों तक पहंुि गए हैं। यह सविसवद्यालयों और कॉलेजों की संख्या में क्रमशः 20 गनुा 

और 46 गनुा वसृि है। तथासप, जैसा सक सनमन जी.ई.आर. बहुत सटीक रूप से इंसगत करता है, उच्ि 

सशिा की बढ़ती मांग को पूरा करने के सलए संस्थानों की संख्या में वसृि अभी भी अपयावप्त है। 

इसी पषृ्ठभूसम में सवत्त मंत्री जी ने आई.आई.टी., आई.आई.एम. और एमस जैसे असधक से असधक 

राष्रीय उच्ि सशिा संस्थानों की घोषणा की है। मैं एक बार सफर इस अवसर पर अपने रायय कनावटक 

के सलए आई.आई.टी. स्वीकृत करने के सलए प्रधानमंत्री जी और सवत्त मंत्री जी को धन्यवाद देता ह ं। 
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इसके अलावा, प्रधानमंत्री सवद्यालक्ष्मी कायवक्रम के माध्यम से दी जाने वाली सवत्तीय सहायता से छात्रों 

को भारत में सवोत्तम सशिा प्राप्त करने का अवसर समलेगा। 

बढ़ती बेरोजगारी को देखते हुए उच्ि सशिा पर जोर लंबे समय से सदया जा रहा है। मैं हमेशा जॉन 

रसस्कन के शब्दों को उिृत करता ह ं, जो कहते हैं सक 'मानव हाथ ईिर द्वारा बनाए गए सबसे कुशल, 

सूक्ष्म और कुशल उपकरण हैं।' 

श्रम ब्यूरो के वषव 2014 के प्रसतवेदन के अनसुार, औपिाररक रूप से कुशल कायवबल का वतवमान 

आकार भारत में केवल 2% है, जबसक कोररया और जापान जैसे छोटे देशों में यह क्रमशः 96% और 

80% है। इससलए, सरकार द्वारा सशिा पर जोर देने के साथ-साथ सवसभन्न कौशल सवकास पहलों के 

माध्यम से यवुाओ ंके सलए रोजगार के अवसरों में पयावप्त वसृि होगी। 

भारत की सशिा प्रणाली स्वतंत्रता से पहले से ही सवसभन्न नीसतगत मदु्दों से जूझ रही है। लॉडव 

मैकाल,े सजन्होंने देश के सभी स्कूलों में सशिा के माध्यम के रूप में अंगे्रजी के उपयोग को व्यापक रूप 

से बढ़ावा सदया था, ने वषव 1836 में अपने सपता को एक पत्र सलखा था। उनके पत्र में कहा गया था: "हमार े

अंगे्रजी स्कूल आियवजनक रूप से फल-फूल रहे हैं; हम सभी को सशिा प्रदान करना कसठन पाते हैं। 

सहंदओु ंपर इस सशिा का प्रभाव सवलिण है। अंगे्रजी सशिा प्राप्त करने वाला कोई भी सहंदू कभी भी अपने 

धमव के प्रसत ईमानदारी से जडु़ा नहीं रहता। मेरा दृढ़ सविास है सक यसद हमारी सशिा योजना का पालन 

सकया गया तो 30 वषव बाद सममासनत वगों में एक भी मूसतवपूजक नहीं बिेगा। और यह कायव हमार ेधमव 

पररवतवन के प्रयासों के सबना ही पूरा हो जाएगा; मैं इस संभावना से हृदय से प्रसन्न ह ं।' लॉडव मैकाले और 

सिसटश शासकों ने  ही हमारी पारपंररक और समग्र सशिा प्रणाली को नष्ट करने में प्रमखु भूसमका सनभाई, 

जो हमें अपने पूववजों से सवरासत में समली थी। 
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महात्मा गांधी ने भी इस त्य को स्वीकार सकया था, जब वषव 1931 में गोलमेज सममेलन में 

महात्मा गांधी ने अपने एक भाषण में कहा था, 'सशिा के सुंदर विृ को अंगे्रजों ने काट डाला। इससलए 

आज भारत 100 साल पहले की तलुना में कहीं असधक सनरिर है। ' 

इससलए मेरा मानना है सक अब समय आ गया है सक समस्याओ ंपर समग्रता से सविार सकया जाए 

और सशिा िेत्र में मौसलक पररवतवन लाया जाए, सजनमें से कुछ इस प्रकार हैं। 

वषव 2012 में आयोसजत अतंरावष्रीय छात्र मूल्यांकन कायवक्रम के अनसुार, इस मूल्यांकन में भाग 

लेने वाले 74 देशों में भारत 73वें स्थान पर था, जो सक केवल सकसगवस्तान से आगे था। यह मूल्यांकन 

आसथवक सहयोग एवं सवकास संगठन के ससिवालय द्वारा सकया जाता है तथा इसमें पाठन और अंकगसणत 

कौशल का परीिण सकया जाता है। 

आज असधकांश स्कूलों में अपनाई जाने वाली सशिा प्रणाली 'फैक्री मॉडल' है, जहां सशिा का 

ध्यान केवल परीिा उत्तीणव करने पर होता है, न सक सववेिनात्मक सिंतन पर, जो बच्िों के समग्र सवकास 

के सलए महत्वपूणव है। इससलए, हमें केवल रटने की बजाय सशिा के पररणाम पर ध्यान कें सरत करना होगा। 

वषव 2014 में जारी ग्लोबल मॉसनटररगं प्रसतवेदन - सभी के सलए सशिा 2014 में कहा गया है सक 

भारत में सशिकों के बीि जवाबदेही का स्तर बहुत कम है; सवेिण सकए गए 3,000 से असधक सरकारी 

स्कूलों में केवल एक प्रधानाध्यापक ने बार-बार अनपुसस्थत रहने पर सशिक को बखावस्त करने की सूिना 

दी। सशिकों की कमी और अपयावप्त प्रसशिण ने भी गंभीर सिंताए ंपैदा की हैं। सवशे्लषण से पता िलता है 

सक भारत ससहत 21 देशों में आधे स्कूली बच्िे भी अपनी बसुनयादी बातें अच्छी तरह से नहीं सीख पा 

रहे हैं। 

देश में असधक शोधकतावओ ंऔर सवद्वानों को तैयार करने पर जोर देने की आवश्यकता है। 

उदाहरण के सलए, मानव संसाधन सवकास मंत्रालय (एम.एि.आर.डी.) द्वारा गसठत काकोडकर ससमसत ने 
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कहा सक अमेररका और िीन लगभग 8,000 से 9,000 इंजीसनयररगं पी.एि.डी. सवद्वान तैयार कर रहे हैं। 

हालााँसक, आई.आई.टी. प्रसत वषव केवल लगभग 1,000 पी.एि.डी. छात्र ही तैयार कर रहे हैं। ससमसत के 

अनसुार, प्रसत वषव तैयार सकए जा रहे इंजीसनयररगं पी.एि.डी. सवद्वानों को अगले दशक के दौरान 10,000 

तक बढ़ाया जाना िासहए। सरकार यवुा वैज्ञासनकों को भारत में अपना शोध कायव जारी रखने के सलए 

पे्रररत करने के सलए प्रसतबि है और प्रसतभा पलायन को रोकने के सलए इसने सवसभन्न शे्रसणयों के 

अनसंुधान वैज्ञासनकों के सलए फेलोसशप रासश में 50% से असधक की वसृि की है। यह एक सकारात्मक 

कदम है, लेसकन अब हमें देश में शोधासथवयों की संख्या बढ़ाने के सलए बसुनयादी ढांिा तैयार करने की 

जरूरत है। 

आजादी के बाद सपछले 67 वषों में हम सवकलांग बच्िों को सरुसित शैसिक वातावरण देने में 

सफल नहीं हो पाए हैं। मानव संसाधन सवकास मंत्रालय द्वारा वषव 2013 में सकए गए एक स्वतंत्र सवेिण 

के अनसुार, 6-13 वषव आय ुवगव के सवशेष आवश्यकता वाले 6 लाख से असधक बच्िे स्कूल से बाहर हैं। 

इससलए, हमें एक समग्र सशिा प्रणाली बनाने की आवश्यकता है, जहां सवशेष आवश्यकता वाले बच्िों को 

सशिा पाने के उनके असधकार से वंसित न सकया जाए। 

देश को छात्र सशिक अनपुात के मामले में सवि औसत प्राप्त करने के सलए वषव 2020 तक 6.0 

समसलयन और सशिकों की आवश्यकता होगी। इसका मतलब यह होगा सक प्रसत वषव 0.75 समसलयन 

सशिकों को प्रसशसित करने की आवश्यकता होगी, जबसक वतवमान में सभी बी.एड. कॉलेजों की कुल 

िमता केवल 0.25 समसलयन प्रसत वषव है। असधक सशिकों की भती की सख्त जरूरत है। साथ ही यह भी 

महत्वपूणव है सक हम सशिण के िेत्र में वैसिक मानक हाससल करें। इसके सलए जरूरी है सक वैसिक मानकों 

के अनरुूप सशिक प्रसशिण संस्थान हों। 

मैं सरकार को सशिा िेत्र की सिंताओ ंको दूर करने तथा बेहतर सशिा ॠण ससुवधाए ंलाने के 

उसके इरादे के सलए भी बधाई देना िाहता ह ं, सजससे यह ससुनसित होगा सक धन की कमी के कारण कोई 
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भी छात्र उच्ि सशिा से वंसित न रहे। मैं इस अवसर पर सवत्त मंत्री जी से अनरुोध करता ह ं सक वे बैंकों के 

सलए शैसिक ऋणों के संबंध में ऐसे सदशासनदेश तैयार करें जो छात्रों के सलए असधक अनकूुल हों। 

मैं इस अवसर पर सरकार से अनरुोध करता ह  ंसक वह देश भर में केन्रीय सवद्यालयों की संख्या 

बढ़ाए तथा प्रत्येक तालकुा (ब्लॉक) मखु्यालय में एक-एक सवद्यालय खोले तासक असधक से असधक 

ग्रामीण छात्र लाभासन्वत हो सकें  तथा प्रारसंभक सशिा की गणुवत्ता में सधुार हो सके। मैं सरकार से अपने 

सनवाविन िेत्र हुबली-धारवाड़ में दो और केन्रीय सवद्यालय स्थासपत करने का भी अनरुोध करता ह ं, जहां 

इन सवद्यालयों के सलए मांग और आपूसतव का कारक असंतसुलत है। 

मैंने शरुू में ही कहा था सक 10 साल की यू.पी.ए. सरकार की सबसे बड़ी सफलता प्राथसमक 

सशिा िेत्र में गणुात्मक पररवतवन या सधुार लाने में उसकी भारी सवफलता है। लेसकन प्रधान मंत्री श्री नरने्र 

मोदी जी के नेततृ्व में मझेु सविास है सक हम सशिा के िेत्र में नई ऊंिाइयां प्राप्त कर सकें गे।  
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[सहन्दी]  

*प्रो. वचंिामवण मालवीय (उज्रै्न): सशिा के सलए सदया गया अनदुान खिव नहीं वस्ततुः हमार ेदेश के 

और हमार ेभसवष्य का सरुसित सनवेश (इन्वेस्टमेंट) है और अगर हमें स्वसणवम भसवष्य बनाना है तो सनवेश 

में कमी नहीं की जा सकती । भारतीय सशिा व्यवस्था अमेररका और िीन के बाद सवि की तीसरी सबसे 

बड़ी सशिा व्यवस्था है।  

माननीय प्रधानमंत्री नरने्र मोदी जी की सरकार का लक्ष्य भारत को नॉलेज के िेत्र में सपुर पावर 

बनाना है। इससलए सपछली यू0पी0ए0 सरकार के बजट की तलुना में 65867 करोड़ रुपये के स्थान पर 

69794.50 करोड़ रुपये सकया गया, यानी 400 करोड़ रुपए बढ़ाया गया है। यह बढ़ोत्तरी सशिा के प्रसत 

सरकार की गंभीरता और प्रसतबिता को दशावती है। इतना ही नहीं यू0पी0ए0 सरकार ने अंसतम बजट में 

मात्र 16198 करोड़ रुपय ेका प्रावधान उच्ि सशिा के सलए सकया था, सजसे वतवमान सरकार ने बढ़ाकर 

1000 करोड़ रुपय ेबढ़ाकर 26198 करोड़ रुपय ेसकया। यह बढ़ोत्तरी आवश्यक है क्योंसक भारत सवि 

का सबसे यवुा देश है हमारी 60 प्रसतशत आबादी 35 के अंदर है और उसमें भी कुल आबादी का 40 

प्रसतशत 18 वषव के अंदर है। सन 2020 तक भारत के लोगों की औसत आय ु29 वषव होगी जबसक 

अमेररका और िीन की 37 वषव होगी जापान जैसे देशों की 48 वषव औसत आय ुहोगी। ऐसी सस्थसत में हमें 

भसवष्य की तैयाररयों के सलए सशिा में बडे़ अनदुान की आवश्यकता है। सशिा के िेत्र में िुनौसतयां भी है। 

1993 में किा 1 में 270,00,000 सवद्यासथवयों ने प्रवेश सलया, लेसकन 2013 में मात्र 1 करोड़ सवद्याथी ही 

किा 10 तक पहुाँिे। देश में लड़के और उनसे भी बढ़कर लड़सकयों का ड्रॉपआउट रटे ययादा है क्योंसक 

सशिक नहीं है, स्कूल बहुत दूर है, हाइस्कूलों की कमी है, टॉइलेटों की कमी है। पूवव की यू.पी.ए. सरकार 

ने सशिा के िेत्र को लगातार नजरअंदाज सकया और प्रयोग भूसम बना सदया। इसका उदाहरण यह है सक 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।   
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यू.पी.ए. सरकार के मंसत्रयों ने ए.सी. कमरों में बैठकर 8वीं तक की परीिा समाप्त कर दी। उसका पररणाम 

है सक बच्िों पर बरुा असर जा रहा है। केवल पास हो रहे हैं उनके ज्ञान में बढ़ोतरी नहीं हो रही है।  

गरीबों के नाम पर राजनीसत करने वाली कांगे्रस ने गरीब की जड़ों में मट्ठा डालने का काम सकया 

है। मैं सनवेदन करना िाहता ह ाँ सक 5वीं और 8वीं की सेमी बोडव की परीिा पनुः आरभं की जाए।ं 

कांगे्रस ने गरीबों के साथ समड-डे-समल के नाम पर एक और मजाक सकया। समड-डे-समल के कारण 

हमार ेबच्िों को खाना तो समल रहा है लेसकन सशिा नहीं समल रही है। सशिक का ध्यान पढ़ाने से ययादा 

समड-डे-समल पर होता है। मैं सनवेदन करता ह ाँ सक यसद बढ़ाना है तो रासश बढ़ाए लेसकन अच्छा समड-डे-

समल उपलब्ध कराए ंतथा सशिकों को समड-डे-समल से दूर रखें।  

यू.पी.ए. सरकार ने राइट टू एजकेुशन सबल पर अपनी पीठ खूब थपथपाई, कहा सक सशिा सबका 

जन्म ससि असधकार है और कानून बनाया सक सभी प्रकार के स्कूलों में 25 प्रसतशत गरीबी रखेा के नीिे 

के बच्िों को प्रवेश सदया जाएगा, सजसका भगुतान सरकार करगेी। लेसकन धरातल पर सस्थसत कुछ और 

है। मैं बताना िाहता ह ाँ सक अल्पसंख्यक संस्थाए ंऔर समशनरी स्कूल इस कानून को नहीं मानते। वे 25 

प्रसतशत गरीबी रखेा के नीिे के बच्िों को प्रवेश नहीं देते। इतना ही नहीं, यसद सकसी संस्था का संिालक 

जैन व ससंधी हो तो वह भी ये कहकर प्रवेश नहीं देते सक हम भी भाषायी अल्पसंख्यक हैं।  

अमतृ्य सेन कहते हैं सक भारत में संसटेनेबल डेवलेपमेंट के सलए गरीब से गरीब बच्िों को सशिा 

समलनी िासहए। लेसकन देश के अल्पसंख्यकवाद इस कानून को अंगूाँठा सदखा रहे हैं। इस देश में पारसी 

के आसतररत्त कोई अल्पसंख्यक नहीं है, अल्पसंख्यकों की पुनःपररभाषा होनी िासहए। 

मैं सनवेदन करना िाहता ह ाँ सक सभी प्रकार के सशिा संस्थानों को राइट टू एजुकेशन कानून की 

पररसध में लाया जाए। मैं माननीय मंत्री महोदया का ध्यान स्टेट यूसनवससवटीज की ओर भी खींिना िाहता 

ह ाँ। स्टेट यूनीवससवटीज की स्वायत्तता रायय सरकारों द्वारा समाप्त की जा रही है। समय-समय पर भेजे गए 
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अनदुान में कटौती की जा रही है। कई राययों में यूसनवससवटीज में राययपाल की भूसमका सीसमत की जाती 

है, इससे उनके संरिण में कमी आई है। यसद स्टेट यूसनवससवटीज को नहीं संभाला गया, उनकी स्वायत्तता 

पर बंसदश लगाई गई, तो प्राइवेट यूसनवससवटीज के दौड़ में स्टेट यूसनवससवटीज सपछड़ जाएगंी। मैं मांग करता 

ह ाँ सक स्टेट्स यूसनवससवटीज ओटोनॉमी प्रोटेक्शन के सलए कडे़ सनयम बनाए जाए।ं 
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[अनवुाद]  

*श्री एस.पी. मदु्दािनुमे गौड़ा (िुमकुर): वषव 2015-2016 के सलए मानव संसाधन सवकास मंत्रालय के 

बजटीय आवंटन में कुल कटौती यह दशावती है सक वतवमान सरकार की प्राथसमकता सशिा है। सरकार को 

सशिा को प्राथसमकता वाले िेत्र के रूप में लेना िासहए था। सकसी भी अल्प-सवकासशील देश में सरकार 

को िासहए सक वह सशिा सवभाग को बहुत गंभीरता से ले । 

पूर ेदेश में सरकारी प्राथसमक सवद्यालयों के संबंध में रुझान सबसे असधक सिंताजनक है। सजन 

असभभावकों के बच्िे सरकारी स्कूलों में पढ़ रहे हैं, उनके बीि आम धारणा यह बनी हुई है सक उनके 

बच्िों को बेहतर और गणुवत्तापूणव सशिा केवल सनजी सशिण संस्थानों में ही समलेगी। यह प्रवसृत्त सरकार 

के सलए आंखें खोलने वाली है, सक वह सरकारी स्कूलों में पढ़ने वाले बच्िों को गणुवत्तापूणव और अच्छी 

सशिा प्रदान करके सनजी सशिण संस्थानों के साथ प्रसतस्पधाव करने के बार ेमें गंभीरता से सविार कर।े 

राष्रीय माध्यसमक असभयान योजना यू.पी.ए. शासन के दौरान स्कूल के कमरों के सनमावण और 

रखरखाव के उदे्दश्य से माध्यसमक उच्ि सशिा के सलए धन उपलब्ध कराने के सलए शरुू की गई थी। 

ग्रामीण बच्िों को सशिा प्रदान करने पर असधक गंभीरता से सविार सकया जाना िासहए। भारत 

सरकार को पूर ेदेश में और असधक केन्रीय सवद्यालय शरुू करने िासहए। केन्रीय सवद्यालय के स्कूलों में 

केवल ियसनत सवद्यासथवयों को ही प्रवेश समल पाता है, सजससे ग्रामीण िेत्रों के जरूरतमंद सवद्याथी वंसित 

रह जाते हैं, सजन्हें संसवधान के अनसुार अच्छी सशिा प्रदान की जानी िासहए। 

देश में अब आई.आई.टी. के माध्यम से जो तकनीकी सशिा प्रदान की जा रही है, वह भी पयावप्त 

नहीं है। पूर ेदेश में इस तरह के और संस्थान शरुू सकए जाने िासहए। मझेु खशुी है सक भारत सरकार ने 

घोषणा की है सक कनावटक रायय में आई.आई.टी. शरुू सकया जाएगा। यसद उक्त आई.आई.टी. शरुू सकया 
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जाना है तो इसके सलए आदशव स्थान कनावटक का तुमकुर है, जो सकसी भी कोण से देखने पर उपयकु्त 

स्थान है। यसद भारत सरकार तमुकुर में उक्त आई.आई.टी. शरुू करना िाहेगी तो कनावटक सरकार भी 

अपनी सहमसत देगी। 

इन शब्दों के साथ, मैं अपनी बात समाप्त करता ह ं। 
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[सहन्दी]  

*श्री सुनील कुमार वसिं (चिरा): मैं मानव संसाधन सवकास मंत्रालय की 2015-16 अनदुानों की मांग 

का समथवन करते हुए अपनी बात रखना िाहता ह ाँ। सशिा का महत्व सकसी भी राष्र की सस्थरता और 

प्रगसत के दृसष्ट से महत्वपूणव है। सशुासन के बाद इसे दूसरा स्तमभ कहा जा सकता है। मानव संपदा में 

असीसमत िमता है, बशते उन्हें उसित सशिा, उपयकु्त कौशल और व्यवसासयक प्रसशिण प्राप्त हो सकें । 

मानव संसाधन सवकास मंत्रालय के अन्तगवत दो सवभाग क्रमशः सवद्यालय सशिा और सािरता 

सवभाग एवं उच्ितर सशिा सवभाग है। सवद्यालय सशिा और सािरता सवभाग का उदे्दश्य है सक सभी को एक 

समान सशिा समले सजसका भरपूर उपयोग राष्र की मानव िमता को सवकससत करने की दृसष्ट से हो सकें । 

उच्ितर सशिा सवभाग का उदे्दश्य है सक समानता और उत्कृष्टता के साथ भारत की मानव िमता का 

उपयोग हो सकें । सार ेसवि में यह महसूस सकया जा रहा है सक आसथवक कल्याण और उिितर कायविमता 

का सवकास उच्ितर बौसिक एवं व्यवसासयक िमताओ ंसे ही प्राप्त हो सकता है। आज के प्रसतस्पिावपूणव 

वैसिक वातावरण में आग ेबढ़ने के सलए गणुवत्तापूणव मानव संसाधन अत्यंत आवश्यक है।इस सदशा में 

सपछले दो दशकों में सवकास की अवधारणा सवकससत हुई है जो आय और आयसवतरण से हटकर मानव 

संसाधन सवकास बन गई है, सजससे वह सवकास के रूपान्तरण की संभावनाओ ंके माध्यम से गौरवपूणव 

जीवन व्यतीत करने के आसधकार की नींव बनी। इन िुनौसतयों का सामना करने के सलए मंत्रालय का 

लक्ष्य ’’सभी को सशिा’’ उपलब्ध करवाना है। 

मानव संसाधन सवकास मंत्रालय ने अपने दोनों सवभागों के सलए 69074.76 करोड़ रुपए की मांग 

सभा के सामने रखी है। सजसमें से सवद्यालय सशिा और सािरता सवभाग के सलए 42219.50 करोड़ एव ं

उच्ितर सशिा के सलए 26855.26 करोड़ रुपया है। मंत्रालय के स्कूली सशिा और सािरता की मांगों के 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।   
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सवशे्लषण से स्पष्ट होता है सक सवभाग को आवंसटत बजट का लगभग 93 प्रसतशत केन्र प्रायोसजत 

योजनाओ ंयथा सवव सशिा असभयान (एसएसए), समड-डे-मील (एमडीएम), राष्रीय माध्यसमक सशिा 

असभयान, मदरसों में गणुवत्ता पूणव सशिा उपलब्ध कराने (एसपीक्यूएम), अल्पसंख्यक संस्थानों के 

अवसंरिना सवकास करने (आईडीएमआई) और सशिा प्रसशिण व प्रौढ़ सशिा ससहत सशिा के सवकास 

जैसी योजनाओ ंपर व्यय होगा। जबसक बाकी 7 प्रसतशत केन्रीय सेक्टर की पररयोजनाओ ंक्रमशः केन्रीय 

सवद्यालय संगठन (केवीएस), नवोदय सवद्यालय ससमसत (एनवीएस) राष्रीय, शैिसणक अनसंुधान एवं 

प्रसशिण पररषद (एनसीईआरटी), राष्रीय सािरता समशन प्रासधकार (एनएलएमए), सवद्यालय आंकलन 

कायवक्रम, राष्रीय बाल भवन, प्रौढ़ सशिा सनदेशालय, केन्रीय सतब्बती सवद्यालय प्रशासन ससहत गैर-

सरकारी संगठनों के सहायताथव खिव होगा। 

केन्रीय प्रायोसजत स्कीम ‘सवव सशिा असभयान‘ को 22000 करोड़ रूपय,े समड-डे-मील को 

9236.40 करोड़ रूपये, आरएमएसए को 3566 करोड़, एसपीक्यूईएम और आईडीीएमआई को 375.50 

करोड़, अध्यापक प्रसशिण एवं प्रौढ़ सशिा ससहत शैिसणक सवकास के सलए 1257.60 करोड़ रूपय ेससहत 

कुल 36434.50 करोड़ रूपये का बजटीय प्रावधान है। वहीं एनवीएस में 1550 करोड़ रूपये, केवीएस में 

875 करोड़, सवद्यालय आकंलन योजना के तहत 50 करोड़, एनसीईआरटी पर 25 करोड़, प्रौढ़ सशिा 

तथा कौशल सवकास ससहत एनजीओ, रायय सरकार के संस्थानों ससहत अन्य को 76 करोड़, 

एनएलएमए, प्रौढ़ सशिा सनदेशालय, केन्रीय सतब्बती सवद्यालय प्रशासन और राष्रीय बाल भवन पर 28 

करोड़ रूपए ससहत केन्रीय िेत्र की योजनाओ ंपर मात्र 2604 करोड़ रूपये का प्रावधान सकया गया है। 

प्रथम दृसष्ट से यह प्रावधान 2014-15 के बजट प्राक्कलन और संशोसधत बजट के आवंटनों क्रमशः 

51828 करोड़ और 435.90 करोड़ की जगह 39038.50 करोड़ रूपये है जो तलुना में कम है। परन्तु 

यह स्पष्ट है सक 2014-15 के बजट प्राक्कलन से संशोसधत बजट की रासश कम तो है परन्त ुइसका अथव 

है सक सवभाग द्वारा बजट प्राक्कलन से 8310.10 करोड़ कम खिव सकया गया था। 



27.04.2015  253 
 

     2013-14 और 2014-15 में सवभाग द्वारा प्लान और नान-प्लान खिव का ब्यौरा क्रमशः देखें 

तो यह ज्ञात होता है सक जहां 2013-14 में बजट प्राक्कलन में प्लान मद में 49659 करोड़ रूपये और 

नान-प्लान में 3042 करोड़ रूपये समेत कुल 52701 करोड़ थे, जो संशोसधत प्राक्कलन में प्लान और 

नान-प्लान मद में क्रमशः 47159 करोड़ रूपय ेऔर 3022.30 करोड़ रूपये ससहत कुल 50181.30 ही 

रह गया, अथावत् एक ओर जहां प्लान मद में 2500 करोड़, वही नान-प्लान में 20 करोड़ रूपये घट गए। 

[सहन्दी] इस प्रकार 2013-14 के बजट प्राक्कलन से संशोसधत बजट का प्राक्कलन में 2519.7 करोड़ 

रूपये घट गए, सकन्त ुसच्िाई यह है वास्तसवक खिव इससे भी कम रहा है। सवभाग द्वारा 31.03.2014 

तक मात्र 46975.74 करोड़ रूपये ही खिव सकए गए, अथावत् 2013-14 के बजट प्राक्कलन (बीई) से 

5725.26 करोड़ रूपये ही खिव हुए। यहां यह भी उल्लेखनीय है सक नान-प्लान मद में 149.46 करोड़ 

आसधक खिव सकया गया। उसी प्रकार 2014-15 में कुल बीई 55115.10 करोड़ रुपये की तलुना में 

आरई में 46805 करोड़ रूपये ही है। अथावत् बीई से आरई में 8310.10 करोड़ रूपये घट गए, जबसक 

31.01.2015 तक का वास्तसवक खिव का आंकलन करें तो और कम खिव हुआ है। 2014-15 में 

वास्तसवक खिव सवभाग द्वारा प्लान और नान-प्लान मद में क्रमशः 36954.01 और 2752.05 करोड़ 

रूपये ससहत कुल 39346.06 करोड़ रूपये ही है। इस प्रकार हम पाते हैं सक एक ओर जहां 2014-15 में 

सवभाग का वास्तसवक खिव 2013-14 की तलुना में 16.25 प्रसतशत कम रहा, वहीं बजट के प्राक्कलन, 

संशोसधत बजट और वास्तसवक खिव में भारी अन्तर है। अथावत् पूवववती सरकारों ने ससफव  लोकलभुावन 

कायवक्रमों की घोषणा मात्र की, उन्हें अमलीजामा पहनाने पर उनका ध्यान नहीं रहा। इसी प्रकार, अनेक 

योजनाए ंजो सशिा के उदे्दश्यों की पूसतव नहीं करती थी उनकी घोषणा मात्र राजनैसतक उदे्दश्यों को पूरा 

करने के सलए की गई। 

2015-16 में सवभाग द्वारा योजना मद में आवंसटत रासश की तलुना 2014-15 के संशोसधत 

प्राक्कलन से करने पर कुछ प्रमखु स्कीमों की जो तस्वीर उभरती है उसके अनसुार हम पाते हैं सक सवव 
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सशिा असभयान में और समड-डे-मील कायवक्रम में क्रमशः 9.76 प्रसतशत और 16.41 प्रसतशत की कमी 

हुई है। वहीं आरएमएसए (राष्रीय माध्यसमक सशिा असभयान) में 2.4 प्रसतशत की वसृि हुई है, 

अल्पसंख्यकों से संबंसधत योजनाओ ंक्रमशः एसपीक्यूईएम और आईडीएमआई में 161.16 प्रसतशत की 

वसृि हुई है। जबसक प्राध्यापक प्रसशिण और प्रौढ़ सशिा, केवीएस और एनवीएस में क्रमशः 12.15 

प्रसतशत, 6.41 प्रसतशत और 17.92 प्रसतशत की वसृि हुई है। इस प्रकार हम पाते हैं सक सरकार का 

उदे्दश्य स्पष्ट है सक एक ओर जहां सशिा की गणुवत्ता को बढ़ाया जाए वहीं दूसरी ओर सशिा के 

आधसुनकीकरण से वंसित समदुायों को भी सवशेष लाभ सदया जाए। साथ ही, एनवीएस और केवीएस में 

वसृि का अथव है सक राष्रीय स्तर पर सशिा की गणुवत्ता बढ़ाने की दृसष्ट से सभी को समान अवसर समल 

सके। इन संस्थानों की संख्या और िमता में राष्रीय स्तर पर वसृि की जा सके। उसी प्रकार सवभाग के 

दो फलेक्सीक कायवक्रमों, सवव सशिा असभयान/आरटीई और समड-डे-मील के सलए कुल बजटीय प्रावधान 

31236.40 करोड़ रूपये का हुआ है, जो सवभाग के सलए 2012-13, 2013-14 और 2014-15 में सकए 

गए कुल बजटीय आवंटनों की समीिा करते हैं तो यह पाते हैं सक बजट आवंटन सनरन्तर घटते क्रम में 

है। 2012-13 में जहां सवभाग का कुल बजटीय आवंटन प्लान मद में 45969 करोड़ रूपये था। वहीं 

2013-14 और 2014-15 में क्रमशः 49659 करोड़ और 51828 करोड़ रूपये था इस प्रकार जहां 

2012-13 में 18 प्रसतशत की वसृि हुई वहीं यह वसृि घटकर 2013-14 में 8.03 प्रसतशत और 2014-

15 में 4.37 प्रसतशत ही रह गई। इस प्रकार हम पाते हैं सक सवभाग के बजट आवंटन में वसृि की दर 

सनरन्तर घटते क्रम में रही है। परन्त ु2015-16 में सर्ावसधक 24.68 प्रसतशत बजट आवंटन में कमी आई 

है। परन्त ुहमें यह ध्यान रखना िासहए सक सवभाग के बजट प्राक्कलन, संशोसधत बजट प्राक्कलन और 

वास्तसवक खिव में लगातार कमी आती रही है। इसका अथव यह है सक आवंटन बढ़ा-िढ़ाकर गैर आवश्यक 

मदों और योजनाओ ंमें सकया जाता रहा है। वतवमान सरकार ने सवत्तीय अनशुासन लागू करने और सशिा 

के उदे्दश्यों के अनरुूप, सशिा के सववसलुभीकरण और गणुवत्ता पर जोर देते हुए सामासजक न्याय के प्रसत 
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अपने दासयत्वों के अनरुूप आवंटन करते हुए एक ठोस सदशा में कदम बढ़ाते हुए सशिा के बजट को 

सनधाव ररत सकया है। 

सवव सशिा असभयान/आरटीई और समड-डे-मील में बजट रासश के आवंटन की कमी की बात लेकर 

जो ििाव हो रही है वो पूरी तरह से बेमानी है। सच्िाई इन दोनों योजनाओ ंमें की गई सपछले तीन वषों के 

आवंटनों के समीिा से स्पष्ट हो जाती है। सवव सशिा असभयान में 2012-13 के प्रस्तासवत बजट में 25555 

करोड़ रूपय,े 2013-14 के प्रस्तासवत बजट में 27258 करोड़ रूपये और 2014-15 में 28258 करोड़ 

रूपये का प्रावधान सकया गया था वहीं इसके संशोसधत प्राक्कलन में इन्हीं वषों में क्रमशः 23875.83 

करोड़ रूपय,े 26608.01 करोड़ रूपय ेऔर 24380 करोड़ रूपय ेसनधावररत सकए गए, जबसक खिव और 

कम हुआ जो क्रमशः इस प्रकार हैः 2012-13 में 23858.01 करोड़, 2013-14 में 24820.93 करोड़ 

रूपये और वषव 2014-15 में 22641.13 करोड़ रूपय ेहुआ। उसी प्रकार समड-डे-मील में बजट प्राक्कलन 

के अनसुार वषव 2012-13 में 11937 करोड़ रूपये, 2013-14 में 13215 करोड़ रूपये और 2014-15 

में 13215 करोड़ रूपय ेथा। जबसक इन्हीं वषों में संशोसधत बजट प्राक्कलन 11500 करोड़ रूपये, 

12189.16 करोड़ रूपये और 11050.90 करोड़ रूपये था। जबसक वास्तसवक खिव इससे कम 2012-

13 में 10867.90 करोड़ रूपये, 2013-14 में 10927.21 करोड़ रूपय ेऔर 2014-15 में 10400.57 

करोड़ रूपये ही था। 

मैं माननीय मंत्री जी से आग्रह करंूगा सक सवव सशिा असभयान और समड-डे-मील जैसे योजनाओ ं

का लाभ सपछडे़ िेत्रों ससहत एस.टी., एस.सी., ओबीसी और वंसित समदुाय को असधक से असधक समले। 

इस दृसष्ट से सवभाग द्वारा समसुित कदम उठाये जाने की आवश्यकता है। सवव सशिा असभयान के अन्तगवत 

प्राथसमक सशिा के िेत्र में 2013-14 में जीईआर जहां 101.36 प्रसतशत था वहीं एनईआर 88.08 

प्रसतशत था जबसक उच्ि प्राइमरी सशिा िेत्र में जीईआर 89.33 प्रसतशत एनईआर 70.20 प्रसतशत था। 

सपछले वषों की तलुना में यह उल्लेखनीय है, परन्त ुएसशया ससहत सवि के अन्य देशों की तलुना में इस 
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सदशा में अभी बहुत काम सकये जाने की आवश्यकता है। इस दृसष्ट से सवव सशिा असभयान की दृसष्ट से 

आवासीय/पड़ोसी िेत्र के सनकट स्कूल की उपलब्धता, स्कूलों में आवश्यक अवसंरिना शौिालय 

(बालक व बासलकाओ ं के सलए सभन्न) और पीने के पानी की ससुवधा और आवश्यक सशिकों की 

उपलब्धता की जरूरतों को तत्काल ध्यान देकर एक सनसित समयावसध के अन्तगवत पूरा करना िासहए। 

साथ ही स्कूल बीि में छोड़ने वाले की संख्या में कमी आई है परन्त ुअभी भी एस.सी., एस.टी. में बीि 

में स्कूल छोड़ने वालों की संख्या 2013-14 में 6.1 और 8.4 प्रसतशत है। स्कूल छोड़ने वालों की संख्या 

को 0 प्रसतशत के लक्ष्य को ध्यान में रखकर कायव करना होगा। उसी प्रकार स्कूल से बाहर रहने वाल े

बच्िों की संख्या आज भी लगभग 60 लाख है। इस दृसष्ट से खासकर उत्तर प्रदेश 26 प्रसतशत, सबहार 

19 प्रसतशत, राजस्थान 10 प्रसतशत, उड़ीसा व मध्य प्रदेश 7 प्रसतशत और पसिम बंगाल 6 प्रसतशत पर 

सवशेष ध्यान देने की जरूरत है। सवव सशिा आसभयान के माध्यम से सवभाग ने 2014 तक 3.58 लाख 

नये प्राईमरी और अपर प्राईमरी स्कूल खोले हैं। 1,77,432 नए प्राईमरी स्कूल भवन और 1,02,628 

नये अपर प्राईमरी स्कूल के भवन बनाये हैं। 16,29,990 आसतररत्त क्लास रूम का सनमावण सकया है। 

जबसक 2,25,440 पीने के पानी की ससुवधाए ंउपलब्ध कराने के साथ साथ 8,17,036 शौिालयों का 

सनमावण सकया है। 15.6 लाख सशिकों की नई बहाली हुई है। 8.02 करोड़ बच्िों के बीि सनःशलु्क टैक्स्ट 

बकु सवतररत सकए गए हैं। सफर भी, एसएसए के अन्तगवत अभी भी पीने के पानी और शौिालयों की सस्थसत 

सिंताजनक बनी हुई है। इस दृसष्ट से हमें तेजी से काम करना होगा। खासकर सवव सशिा असभयान के तहत 

उसके द्वारा तय सकए गए मानक अनरुूप अभी भी अवसंरिना सनमावण की दृसष्ट से िेत्रीय स्तर पर बहुत 

सवषमता दृसष्टगत होती है। खासकर के जब हम शौिालय, सबजली, पानी और खेल के मैदानों की 

उपलब्धता स्कूलों में हो, इस स्तर पर जब तलुना करते हैं तो भारी सवषमता पाते हैं। झारखंड, सबहार, 

छत्तीसगढ़, उड़ीसा, मध्य प्रदेश, आसाम, आंध्र प्रदेश, राजस्थान, उत्तर प्रदेश और बंगाल में इन 

ससुवधाओ ंकी भारी कमी है। इसको ठीक सकए जाने की जरूरत है। नवोदय सवद्यालय, केन्रीय सवद्यालय 
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और कस्तूरबा गांधी सवद्यालयों का सवस्तार असखल भारतीय स्तर पर असधक से असधक होना 

िासहए,सजससे सशिा के सववसलुभीकरण के उदे्दश्य को प्राप्त करने के साथ ही गणुवत्तापूणव सशिा भी एक 

समान रूप में पूर ेदेश को उपलब्ध हो। 

समड-डे-मील के अन्तगवत 2014-15 में 11.74 लाख स्कूलों के कुल 10.33 करोड़ छात्रों को 

लाभ प्राप्त हुआ। इस योजना में सशिा के सवव सलुभीकरण के उदे्दश्य से कायव करते हुए जहां नामांकन 

और उपसस्थसत में वसृि की उल्लेखनीय दर दशावयी है, वहीं स्कूल छोड़ने वालों की संख्या में कमी हुई 

है। इस योजना ने भूख से छुटकारा सदलाते हुए कुपोषण की समस्या से बच्िों को मसुक्त सदलाई है। सफर 

भी, फण्ड की उपयोसगता की दृसष्ट से यह योजना अपने लक्ष्यों को पूणव रूप से प्राप्त नहीं कर पा रही है। 

अनेकों गड़बसड़यां सामने आ रही हैं। जैसे घसटया सकस्म के अनाज का उपयोग, अनाज के उठाव में 

आसनयसमतता, भोजन बनाने की दृसष्ट से आवश्यक संरिना और मानव शसक्त की भारी कमी, खाने की 

गणुवत्ता में कमी। इस दृसष्ट से आवश्यक है सक समड-डे-मील स्कीम के सही संिालन के सलए एक प्रभावी 

और ठोस सनगरानी का तंत्र खड़ा सकया जाए। अगर संभव हो तो समड-डे-मील से संबंसधत रासश को छात्रों 

के या उनके असभभावकों के खाते में सीधे स्थानान्तररत कर सदया जाए अथवा ऐसी कोई व्यवस्था बनाई 

जाए सजससे स्कूलों में उपसस्थसत का आंकलन प्रसतसदन सकया जा सके और उसी आधार पर समड-डे-

मील में ही लगा रहता है, सजसके कारण सशिण और पाठन का काम काफी प्रभासवत हो रहा है। इस दृसष्ट 

से प्रभावी कदम उठाया जाना िासहए।  

इस बजट में सशिकों के प्रसशिण की दृसष्ट से बजट आवंटन में वसृि की गई है। यह गणुवत्तापूणव 

सशिा उपलब्ध कराने की सदशा में एक ठोस पहल है। साथ ही सवद्यालय आंकलन कायवक्रम में भी बजटीय 

प्रावधान में वसृि हुई है, परन्त ुयह वसृि कम है क्योंसक ग्रामीण बच्िों के बीि कराये गये सविेण से यह 

स्पष्ट हुआ है सक मूल पठन-पाठन और गसणत के मामले में हमारा स्तर सवि के अन्य देशों की तलुना में 

अत्यन्त कम है। इस दृसष्ट से सवद्यालय आंकलन अत्यन्त जरूरी है। सनजी स्कूलों में बढ़ती दासखला के 
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वसृि दर का संकेत भी बहुत अच्छा नहीं है। 2005 में सनजी स्कूलों जहां 16 प्रसतशत बच्िों ने दासखला 

सलया था, वहीं यह प्रसतशत 2014 में 30.8 प्रसतशत हो गया है। मौजूदा रूझान दशावते हैं सक इस दशक 

के अन्त तक यह प्रसतशत बढ़कर 50 प्रसतशत हो जाएगा। 2007-08 और 2013-14 के दौरान सरकारी 

स्कूलों, प्राईमरी तथा अपर प्राईमरी ससहत में दासखला 133.7 समसलयन में 11.7 समसलयन की सगरावट 

के साथ मात्र 121 समसलयन रह गया है। जबसक सनजी स्कूलों में यह दासखला 27 समसलयन बढ़ा और 51 

समसलयन से बढ़कर 78 समसलयन जा पहंुिा है। ग्रामीण इलाकों में भी यही सस्थसत देखी जा रही है, जबसक 

वहां सवव सशिा असभयान एवं अन्य शैिसणक कायवक्रमों के माध्यमों से भारी सनसधयां दी जाती रही हैं। 

इससे एक प्रश्न उठता है सक क्या सरकारी स्कूलों में सशिा का सगरता हुआ स्तर ही तो इसका कारण नहीं 

है। इससलए हमें स्कूलों में आवश्यक अवसंरिना, प्रसशसित सशिक और किा अध्यापक का अनपुात 

सधुारना होगा। तभी हम गणुवत्तापूणव सशिा के लक्ष्य को प्राप्त कर सकते हैं। पढ़ने सलखने और गसणतीय 

दिता का एक माहौल बनाने के सलए सरकार द्वारा घोसषत कायवक्रम ’’पढे़ भारत-बढे़ भारत’’ एक उत्तम 

कदम है। इस प्रयास की सफलता के सलए यह जरूरी होगा सक इस संबंध में स्थानीय प्रशासन को इस 

प्रसक्रया में ययादा शासमल सकया जाए और संवेदनशील बनाया जाए। 

उच्ितर सशिा सवभाग के सलए मंत्रालय ने कुल 26,855.26 करोड़ रूपये का बजट प्रावधान रखा 

है, सजसमें योजना मद में 15855.26 करोड़ रूपये और गैर योजना मद में 11000 करोड़ रूपये है। यह 

रासश 2013-14 के वास्तसवक बजट और 2014-15 के संशोसधत बजट में क्रमशः 24465.17 करोड़ 

रूपये और 23700 करोड़ रूपये की तलुना में असधक है। योजना मद की दृसष्ट से भी उच्ितर सशिा में 

2012-13 में 15855.26 करोड़ रूपये 2013-14 के 14182.83 करोड़ रूपये और 2014-15 के 

संशोसधत बजट में 13000 करोड़ रूपय ेकी तलुना में असधक है। उच्ितर सशिा के कायों में सशिा नीसत 

को सभी पहलओु ंके साथ तैयार करना तथा अनसंुधान ससहत उच्ितर सशिा के मानकों का सनधावरण 

करना तथा समन्वय करना शासमल है। इस सवभाग को तकनीकी सशिा के सवकास एवं सवस्तार, 
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छात्रवसृत्तयों का प्रबंध करना, संस्कृत तथा अन्य प्रािीन भाषाओ ंमें अनसंुधान तथा अध्ययन के सलए 

पे्रररत करना तथा इसे आगे बढ़ाने एवं यूनेस्को के साथ अपने कायवकलापों का समन्वय करने की 

सजममेदारी है। 

महासवद्यालयों और सविसवद्यालयों की संख्या की दृसष्ट से भारतीय उच्ितर सशिा प्रणाली सवि में 

सबसे बड़ी सशिा प्रणासलयों में से एक है। 2005-06 में 350 सविसवद्यालय और 16982 महासवद्यालय थे 

जो बढ़कर वषव 2013-14 में 713 सविसवद्यालय और 36739 महासवद्यालय हो गये हैं और सडप्लोमा के 

स्तर की 11343 संस्थाए ंहो गई।ं आज आवश्यक है सक मांग के अनरुूप सशिा के िेत्र में आपूसतव हो सके 

और रोजगार के अवसरों के अनरुूप सशिा नीसत में समयक पररवतवन लाया जाए। इससलए उच्ितर सशिा 

को भसवष्य की दृसष्ट से ऐसे िेत्रों की पहिान करनी होगी जो भसवष्य में ययादा रोजगार जटुा सकें  और 

उसी के अनरुूप छात्रों को यथोसित पाठ्यक्रम महैुया करा सकें । उच्ितर सशिा में जीईआर 2005-06 

के 11.6 प्रसतशत से लगभग 2 गनुा होते हुए 2012-13 में 21.1 प्रसतशत हो गया है। अथावत 2005-06 

के 14.3 समसलयन की तलुना में 2012-13 में 29.6 समसलयन छात्रों ने उच्ि सशिा में नामांकन करवाया। 

लेसकन िंूसक उच्ितर सशिा तक पहंुि की कमी और संसाधन के अभाव के कारण कम लोग ही होते हैं 

इस कारण उच्ितर सशिा में सवशेषतः महासवद्यालयी सशिा में ड्रॉप आउट की प्रगसत को बढ़ावा समलता 

है। सजसके कारण रोजगार के अवसर की खोज में लगे यवुाओ ंमें कम सशसित और कम कुशल यवुाओ ं

की भीड़ इकट्ठा हो जाती है। इस समस्या को िनुौती के रूप में स्वीकार करते हुए हमें उच्ितर सशिा को 

भी सववसलुभ बनाने के साथ साथ वैसिक मानकों के अनरुूप गणुवत्तापूणव बनाना होगा। 

राष्रीय उच्ितर सशिा असभयान (रूसा), उच्ितर सशिा सवभाग के अग्रणी कायवक्रमों में से एक 

है। इससे राययों के सविसवद्यालयों और महासवद्यालयों को सहायता प्रदान करने के सलए खोला गया है, 

तासक उसकी समग्र अवसंरिना को बेहतर बनाया जा सके। इस दृसष्ट से स्वायत्त कॉलेज उत्कृष्ट दजाव 

प्राप्त करने की संभावना हेत ुस्तरोन्नयन और एनएएसी सविसवद्यालय स्तर के संस्थान प्राप्त कर सकें गे। 



27.04.2015  260 
 

2014-15 में रूसा के अन्तगवत 14 मॉडल सडग्री कॉलेज और 16 नए व्यवसासयक कॉलेजों की स्वीकृसत 

दी गई। रूसा द्वारा सविसवद्यालयों कॉलेजों के स्तरोन्नयन के सलए सकया जा रहा कायव सराहनीय है। रूसा 

के अन्तगवत राष्रीय गणुवत्ता पनुवजागरण पहल (एलक्यूआरआई) एक महत्वपूणव कायवक्रम है। राष्रीय 

सशिक और सशिण समशन की शरुूआत की गई है। यह समशन कई समस्याओ ंजैसे सशिक/संकाय की 

कमी और ररसत्तयां, भती नीसतयां, योग्यता, शैिसणक कौशलों में सधुार हेत ुसशिकों का िमता सनमावण, 

प्रौद्योसगकी पर आधाररत सशिा, सतत प्रसशिण और पनुः प्रसशिण, सेवापूवव और अन्तवसेवा प्रसशिण, 

सशिकों की अनपुसस्थसत और जवाबदेही, एकेडमी, स्टॉफ कॉलेजों का पुनवरुिार, सविसवद्यालय सशिकों 

और असभयांसत्रकी तथा तकनीकी सशिकों की वसृि और सवकास इत्यासद का समाधान करगेा। 8 नए 

आईआईटी की स्थापना की मंजूरी दी गई है। मंत्रालय द्वारा जहां आईएसएम धनबाद को आईआईटी का 

दजाव सदया गया, वहीं पूवव में घोसषत आईआईटी हैदराबाद, पटना, रोपड़, इन्दौर, गांधीनगर, मण्डी, 

भवुनेिर और जयपरु को अवसंरिना संबंसधत सुसवधा उपलब्ध कराने की सदशा में आवश्यक रासश महैुया 

कराई गई है। इसके आसतररत्त जममू, छत्तीसगढ़, आन्ध्र प्रदेश, गोवा और केरल में एक-एक आईआईटी 

और स्थासपत करने की योजना पर कायव िल रहा है। पूवव में घोसषत 7 नए आई आई एम, सशलांग, रोहतक, 

रायपरु, सत्रिी, रांिी, काशीपरु, उदयपरु के सलए उनके स्थायी पररसरों में स्थानान्तरण हेत ुकायवक्रम िल 

रहे हैं। नए आई आई एम में सबहार, उड़ीसा, महाराष्र, पंजाब, सहमािल प्रदेश और आन्ध्र प्रदेश में भूसम 

और स्थान ियन की दृसष्ट से रायय सरकारों द्वारा समन्वय का कायव िल रहा है। 

मंत्रालय के सामने एक बड़ी समस्या है सक संबंसधत िेत्रों से सवभाग को अप्राप्त उपयोसगता प्रमाण 

पत्र और खिव नहीं होने वाली रासश का सहसाब नहीं समल रहा है। 31 जनवरी, 2015 तक 1191 

उपयोसगता प्रमाण-पत्र जो 15479.12 करोड़ की है, पेंसडंग पड़ा हुआ है। 31.12.2014 तक खिव नहीं 

सकया गया। बकाया राययों/यूटी की सरकारों के पास है। इसकी छान-बीन कर समाधान होना िासहए। 
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मैं माननीय मंत्री महोदया का ध्यान अपने रायय झारखंड और अपने लोक सभा िेत्र की ओर 

आकृष्ट करना िाहता ह ं। ितरा लोक सभा िेत्र में तीन सजले ितरा, लातेहार और पलामू आते हैं। मैं 

आपका ध्यान मेर ेिेत्र में सस्थत नेत्रहाट आवासीय सवद्यालय की ओर आकृष्ट करना िाहता ह ाँ। यह 

सवद्यालय सकसी समय देश के शीषव सवद्यालयों में आता था। इस सवद्यालय के छात्र आज देश दसुनया के 

अन्दर अत्यंत महत्वपूणव स्थानों पर पदस्थासपत है। इस एक सवद्यालय से हजारों की संख्या में सनकल े

आई.ए.एस., आई.पी.एस., आई.आर.एस. तथा अन्य भारतीय सरकारी सेवा ससहत डॉ.  और असभयंता 

देश की सेवा करने के साथ-साथ सवदेश में भी देश का मान बढ़ा रहे हैं। आपसे अनरुोध होगा सक इस 

सवद्यालय पर सवशेष ध्यान देते हुए इसकी प्रसतष्ठा की पनुवस्थापना के साथ साथ इसके उन्नयन और 

संविवन हेत ुउसित कदम उठायें।  

मेरा िेत्र वामपंथी उग्रवाद प्रभासवत (एलडब्ल्यूई) के अंतगवत आता है। पूर ेिेत्र में स्कूली सशिा 

की सस्थसत अत्यंत दयनीय है। सवद्यालयों में भवन, शौिालय, पीने के पानी, खेल के मैदान ससहत सशिकों 

की भारी कमी है। मध्याह्न भोजन योजना में भारी आसनयसमतता है। कस्तूरबा गांधी बासलका सवद्यालयों 

में आवश्यक अवसंरिना की अत्यंत कमी है। बासलका सवद्यालयों में यह आवश्यक है सक बाउण्डरी वॉल 

मजबूत और ऊंिी हो। साथ ही पीने के पानी और शौिालयों की अच्छी ससुवधा उपलब्ध करानी होगी। 

मैं मंत्री जी का ध्यान आकसषवत करते हुए यह बताना िाह ाँगा सक मेर े पूर ेलोक सभा िेत्र में मात्र एक 

अंगीभूत महासवद्यालय है, जो सवनोबाभावे सविसवद्यालय हजारीबाग के अन्तगवत आता है। उसमें भी 

सशिकों की भारी कमी है। 9000 छात्रों पर मात्र 11 सशिक ही उपलब्ध हैं। पूर ेलोक सभा िेत्र में एक भी 

मसहला महासवद्यालय नहीं हैं। कुछ महासवद्यालय जो सवनोबा भावे सविसवद्यालय हजारी बाग और सनलामबर 

पीतामबर सविसवद्यालय डाल्टनगंज से समबि है उनमें भी आधारभूत अवसंरिना की भारी कमी है। मेर े

पूर ेलोक सभा िते्र में मात्र लातेहर सजले में एक केन्रीय सवद्यालय उपलब्ध है। उसमें भी आधारभूत 

अवसंरिना की भारी कमी है। जबसक मेर ेलोक सभा िेत्र ितरा में कोयला उत्पादन की दृसष्ट से भारत 
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सरकार की कोल कंपसनयां कायवरत है। अतः मैं माननीय मंत्री जी से आग्रह करंूगा सक ितरा सजले में एक 

केन्रीय सवद्यालय की स्थापना करने की स्वीकृसत प्रदान करें। रायय में सशिकों के प्रसशिण की दृसष्ट से 

उच्ितर सशिक प्रसशिण के सलए आवश्यक संस्थान केन्रीय योजना के तहत खोला जाए। साथ ही, 

संबंसधत सविसवद्यालयों को यह सनदेसशत सकया जाए सक मेर ेिेत्र के कम से कम सभी सवधान सभा िेत्रों 

में एक मसहला महासवद्यालय और एक सामान्य महासवद्यालयों की स्थापना की जाए।  

अन्त में, मैं मानव संसाधन सवकास मंत्री को याद सदलाना िाहता ह ाँ सक उन्होंने पूर ेदेश में एक 

राष्रीय सशिा नीसत लागू करने की बात कह थी। उन्होंने यह भी कहा था सक इस संबंध में वह देश भर, 

खासकर दूर दराज के तमाम गांवों के छात्रों उनके असभभावकों के भी सविार व सझुाव शासमल करगेी, 

क्योंसक सशिा व्यवस्था और पाठ्यक्रम का सीधा असर इन्हीं पर होता है। भारत ने अपनी सपछली राष्रीय 

सशिा नीसत 1986 में तैयार की थी। आज सशिा का पररदृश्य पूरी तरह बदल िकुा है। अब समय आ गया 

है सक शैिसणक जगत से जडेु़ समस्त व्यावहाररक पहलओु ंको ध्यान में रखने के साथ ही रोजगार की 

संभावनाओ ंऔर वैसिक िनुौसतयों को और समाधानों को ध्यान में रखते हुए एक राष्रीय सशिा नीसत 

तैयार की जाए। सवकल्प आधाररत व्रेसडट रांसफर प्रणाली को स्कूलों और सविसवद्यालयों में अपनाया 

जाए तासक सवद्याथी अपने पसंद के सवषयों का िनुाव कर सकें । अन्तरसवषयक सशिा प्रणाली का सवकास 

हो। जहां सवज्ञान का सवद्याथी सासहत्य और दशवन भी अपनी रूसि के अनसुार पढ़ सकें । अंक आधाररत 

सशिा प्रणाली को बदल कर गे्रसडंग ससस्टम को अपनाया जाए। हमार ेसविसवद्यालयों को वैसिक स्तर पर 

उत्कृष्टता के केन्र के रूप में जाना जाए, यह कायव सकया जाना िासहए। 
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*श्रीमिी रमा दवेी: सशिा के माध्यम से ही सकसी भी समाज को सभ्य और ससुवकससत बनाया जा सकता 

है। आजादी के 68 साल बीतने के बाद भी यह सवडमबना है सक आज भी हमार ेसमाज में सशिा व्यवस्था 

पर खास ध्यान नहीं सदया जा रहा है। जब समाज में तोता रटंत ज्ञान, और ढेर सार ेअंक बटोर लेने को 

ही असली सशिा समझा जाने लगे, तो हम एक रिनात्मक और मौसलक समाज की कल्पना नहीं कर 

सकते। िाहे स्कूली सशिा हो या सविसवद्यालयों में दी जाने वाली सशिा, वह एक बने-बनाए ढांिे पर और 

कुछ परीिाओ ंके आधार पर ही योग्यता सनधावररत कर देने वाला माध्यम बन कर रह गयी है। ग्रामीण 

इलाकों में आज भी समसुित संख्या में सवद्यालयों का अभाव है और कुछ राययों के प्राईमरी सवद्यालयों 

का हाल यह है सक बच्िे वहां ससफव  समड-डे-मील का भोजन करने जाते हैं उनके हाथ में सकताबें नहीं 

बसल्क थासलयां होती है। गांव में जगह-जगह खलुते सनजी स्कूल अंगे्रजी माध्यम में सशिा के सपने सदखा 

कर बच्िों के भसवष्य के साथ सखलवाड़ कर रहे हैं! य ेप्राईवेट स्कूल गणुवत्ता के सकसी भी मापदडं को 

पूरा नहीं करते! न तो उनके पास अच्छे सशिक हैं, और न ही शैिसणक माहौल जो खाई शहरी और 

ग्रामीण जीवन स्तर में है वही दोनों जगहों के छात्रों में भी है। सशिा का असधकार भले ही मौसलक आसधकार 

हो गया है, लेसकन इसमें आज भी तमाम सवरोधाभास है। आगे िलकर तमाम बडे़ सविसवद्यालयों में ग्रामीण 

छात्रों का शहरी छात्रों से सपछड़ना लासजमी है।  

11 महीने पूवव केन्र में एन.डी.ए. की सरकार आई है और सरकार ने सबका साथ सबका सवकास 

के नार ेके साथ देश को आगे बढ़ाना शरुू सकया है। अभी हाल में मानव संसाधन सवकास मंत्रालय ने कई 

ऐसे कदम उठाए हैं सजससे सनिय ही प्रोत्सासहत सकया जाए और प्रश्नों को हतोत्सासहत न सकया जाए। 

पूवव राष्रपसत डॉ.  अब्दलु कलाम ने अपने पसु्तक में यह सलखा है सक हमें ऐसी सशिा व्यवस्था 

बनानी होगी जो हर िेहर ेपर मसु्कान ला सके। आज हमें सशिा व्यवस्था को एक कमर ेकी िाहरदीवारी 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।   
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से बाहर सनकालकर खलुे आसमान में लाना होगा, तासक हमार ेछात्र पसु्तक के साथ-साथ व्यवहाररक 

दसुनया का ज्ञान भी प्राप्त कर सकें । 

आज उच्ि सशिा पर बहुत जोर सदया जा रहा है। सनत नए उच्ि सशिण संस्थान खलु रहे हैं, 

परन्त ुवे केवल सडग्री बांट रहे हैं ज्ञान नहीं। छात्रों में मौसलक प्रसतभा का सवकास नहीं हो रहा है। मौसलक 

शोध के मामलों में हमारा देश पीछे है। 

यह गौरतलब है सक देश में 13.62 लाख प्राथसमक स्कूलों में 41 लाख सशिक हैं, परन्त ुवहां 12 

लाख से ययादा सशिकों का पद ररक्त पड़ा हुआ है। जो सशिक है उनमें भी 8.5 लाख सशिक अप्रसशसित 

है। ऐसे हालात में देश में प्राथसमक सशिक की ढांिागत गणुवत्ता तथा सशिा गारटंी जैसे लक्ष्यों को कैसे 

प्राप्त सकया जा सकता है। मध्याह्न भोजन, स्कूल डे्रस, साइसकल और पसु्तकों जैसी ससुवधाओ ंके कारण 

सरकारी सवद्यालयों में 96 प्रसतशत तक प्रवेश बढे़ हैं। परन्त ुक्या बसुनयादी सशिा का उदे्दश्य ससफव  छात्र 

की संख्या बढ़ाने तक ही होना िासहए। इसके आसतररक्त बाजारीकरण के इस दौर में असभभावकगण भी 

सशिा को बच्िे के द्वारा अपनी महत्वाकांिाओ ंकी पूसतव का साधन मानते हैं। यह एक गलत प्रवसृत्त है 

सजसे रोके जाने की आवश्यकता है। खोखली बसुनयाद पर आकाश छूने का सपना देखा नहीं जा सकता। 

इन सब पररसस्थसतयों के बीि गणुवत्ता उन्मखु सशिा प्रणाली एक शसक्त संवधवक है जो सवि के 

एक प्रमखु राष्र के रूप में भारत का कायाकल्प कर देगी। हमार ेसवत्त मंत्री जी ने अपने बजट में 2 नए 

आई.आई.टी. एवं आई.आई.एम. खोलने का ऐलान सकया है और प्रत्येक बच्िे को 5 सक.मी. के दायर ेमें 

माध्यसमक सशिा प्रदान करने के सलए 80 हजार माध्यसमक सवद्यालयों को उन्नत करके वररष्ठ माध्यसमक 

सवद्यालय बनाए जाएगंे एवं 75 हजार समसडल स्कूलों को सीधे वररष्ठ माध्यसमक स्कूलों में तब्दील करने 

का ऐलान हुआ है। ऐसे में मझेु आशा है सक माध्यसमक सशिा में बसुनयादी ढांिे का सवस्तार होगा। केन्र 

एवं राययों की सहस्सेदारी से िलने वाली यह योजना राययों को भी काफी राहत प्रदान करगेी। सशिा के 
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बजट में करीब 69 हजार करोड़ रूपए सदए गए हैं, सजससे सनसित रूप से सशिा के िेत्र में सकारात्मक 

बदलाव होगा। 

अंत में, मैं यह कहना िाहती ह ाँ सक सशिा ही मानव और हमारी प्रकृसत से संबंसधत सभी कसठनाइयों 

का समाधान देने में सिम है। मोदी जी की सस्कल इंसडया, मेक इन इंसडया, सडसजटल इंसडया और केन्रीय 

मानव संसाधन सवकास मंत्रालय के सभी कायवक्रम हमार ेदेश को आगे बढ़ाएगंे और हमार ेछात्रों का जीवन 

सनिय ही बेहतर होगा। 
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*श्री शरद वत्रपाठी (सिं कबीर नगर): हमार ेदेश के स्कूल हमार ेबच्िों को बसुिमान नहीं बोझ बना रहे 

हैं। स्कूलों में छात्रों की तादाद तो बढ़ रही है, लेसकन पढ़ाई में बच्िे सपछड़ रहे हैं। हमार ेबच्िों को न तो 

तरीके से भाषा ससखाई जा रही है, न गसणत और न ही सवज्ञान। कुल समलाकर स्कूलों में बच्िों के 

भसवष्य के साथ सखलवाड़ सकया जा रहा है। 

हमार ेदेश में सनजी और सरकारी स्कूलों में पढ़ने वाले पहली क्लास के 57 फीसदी से ययादा 

बच्िे अंगे्रजी नहीं जानते। अंगे्रजी जानना तो दूर वो अंगे्रजी का एक अिर तक नहीं पढ़ सकते। पहली 

क्लास के 50 फीसदी से ययादा बच्िों को सकसी भी भाषा की जानकारी नहीं। पहली क्लास के ये बच्िे 

ना तो अिरों को पहिानते हैं और ना ही शब्दों को। मैं अंगे्रजी का पिधर नहीं, लेसकन सवसभन्न भाषा के 

ज्ञान का पिधर ह ाँ।  

ये हमार ेस्कूलों की हकीकत है। हमार ेस्कूलों में सशिा के स्तर की पोल खोल रहे हैं य ेआंकड़ें। 

ये आंकडे़ बता रहे हैं सक सरकार एक तरफ सशिा के आसधकार पर अमल की तैयारी कर रही है, लेसकन 

दूसरी तरफ हमार ेस्कूलों में सशिा का स्तर लगातार सगरता जा रहा है। सशिा अगर ज्ञान और कासबसलयत 

का पैमाना है तो उस पर हमार ेस्कूली छात्र कतई खर ेनहीं उतरते। 

सशिा की सस्थसत पर मशह र एनजीओ ‘प्रथम‘ की ओर से कराए गए एक अध्ययन से पता िलता 

है सक देश भर के स्कूलों में सशिा का स्तर सकतनी तेजी से सगरता जा रहा है। ररपोटव के मतुासबक सशिा 

के स्तर के मामले में सनजी स्कूलों का भी बरुा हाल है। हालांसक सनजी स्कूलों में छात्रों की तादाद बढ़ी है, 

लेसकन पढ़ाई का स्तर सगरा है। ररपोटव के मतुासबक सनजी स्कूलों में पढ़ने वाले पांिवी क्लास के करीब 

53.2 फीसदी छात्र दूसरी क्लास की सकताबें नहीं पढ़ सकते। सरकारी स्कूलों में ये आंकड़ा 58.3 फीसदी 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।   
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है। ररपोटव में ये िौंकाने वाला खलुासा भी सकया गया है सक पांिवी क्लास के करीब 46.5 फीसदी बच्िे 

गसणत में घटाना नहीं जानते। पांिवी क्लास के 75.2 फीसदी बच्िों को भाग देना नहीं आता। 

यह साफ है सक वो िाहे गसणत हो या सासहत्य, स्कूली छात्र ज्ञान के मामले में खोखले सासबत हो 

रहे हैं। हमारा स्कूली ससस्टम उनकी बसुनयाद को इतना कमजोर बना रहा है सक उसके आधार पर न तो 

खदु बच्िों का भसवष्य बेहतर बन सकता है और न ही देश का। ररपोटव से साफ पता िलता है सक हमार े

स्कूल हमार ेबच्िों को भसवष्य के सलए तैयार करने में नाकाम सासबत हो रहे हैं। आलम ये है सक तीसरी 

क्लास के बच्िे पहली क्लास की सकताबें नहीं पढ़ सकते। तीसरी क्लास के ससफव  30 फीसदी बच्िे 

पहली क्लास की सकताबें पढ़ना जानते हैं। एनजीओ की इस ररपोटव का दूसरा पहलू यह भी है। ररपोटव 

बता रही है सक ग्रामीण इलाकों में स्कूली छात्रों की तादाद बढ़ी है। खासकर सनजी स्कूलों की तरफ 

असभभावकों का रूझान बढ़ा है। ररपोटव के मतुासबक 2012 में दासखले की फीसदी करीब 96 फीसदी रही। 

ग्रामीण इलाके के सनजी स्कूलों में भी दासखले में 10 फीसदी की बढ़ोत्तरी रही। यही हाल रहा तो 2018 

तक देश के आधे से ययादा बच्िे सनजी स्कूलों में होंगे। जासहर है, असभभावक सनजी स्कूलों की तरफ 

भाग रहे हैं। उन्हें सनजी स्कूलों में मौजूद ससुवधाए ंदासखले के सलए खींि रही हैं। लेसकन एनजीओ प्रथम 

की रपट बताती है सक िमक-दमक, मोटी फीस और ससुवधाओ ंके नाम पर आसभभावकों को अपनी ओर 

खींिने वाले सनजी स्कूलों में भी पढ़ाई खस्ताहाल है। हमार ेस्कूल हमार ेबच्िों को बुसिमान नहीं बसल्क 

बोझ तैयार कर रहे हैं। अब सवाल य ेहै सक अगर यही हाल रहा तो सशिा के आसधकार का क्या मायने 

रह जाएगा? सशिा का ही क्या मतलब रह जाएगा? सवाल ये भी है सक सशिा के स्तर में सगरावट की वजह 

क्या है। 

हमार ेसरकारी स्कूल प्रायः जजवर भवनों वाले और कहीं-कही खंडहरनमुा हालत में हैं। कहीं जरा 

अच्छे भवन हैं भी तो उनका प्रायः अन्य कामों में उपयोग सकया जाता है। मतदान केन्रों के रूप में तो 

हम उनका उपयोग देखते ही हैं, कई सरकारी आयोजन भी इनमें होते हैं। इसके अलावा रावण दहन, 
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पटाखे की दकुानें, नेताओ ंकी भाषणबाजी, कथा-वािन, प्रविन-पंडाल, परुानी कारों के बाजार, सबसल्डंग 

मैटेररयल के ढेर, मेले, प्रदशवन-रलैी, त्योहार मनाने, नाि-गाने आसद सबके सलए सरकारी स्कूल सलुभ 

होता है। आंधी-बारीश के समय य ेस्कूल लोगों की शरणस्थली के काम भी आते हैं। पहुाँि वालों की शादी-

ब्याह के आयोजन के सलए यही शे्रष्ठ स्थल होते हैं। ऐसे में सरकारी स्कूल सशिा के सलए पसवत्र स्थान 

कैसे बने रह सकते हैं। 

योग्य सशिकों और साधनों का अभाव दूसरा बड़ी समस्या है सजससे सरकारी स्कूल, प्राइवेट 

स्कूलों से सपछड़ते हैं। इसे केवल बजट का मामला नहीं मानना िासहए। सरकारी स्कूल के सशिकों से 

तमाम गैर शैसिक कायव सलए जाते हैं। यह समझना होगा सक सशिक बेकार करने वाला तबका नहीं है। 

कहीं-कहीं पिास-साठ बच्िों के स्कूल में आवश्यकता से बहुत असधक सशिक होते हैं तो कहीं-कहीं 

इनकी संख्या न्यूनतम से भी कम होती है। कहा जाता है सक वेतन का बोझ सरकारी स्कूलों की हालत 

सधुरने नहीं देता है। दरअसल हमारा सशिा का बजट ठीक नहीं है। धन की कमी तो प्रइवेट स्कूलों में भी 

होती है सकंत ुवहां की कायव-संस्कृसत और मैनेजमेंट बेहतर है। 

सरकारी स्कूलों की बरुी दशा के पीछे इसका सरकारीपन और दोषपूणव प्रबंधन भी है। कई जगह 

स्थानीय सवकास-ससमसतयां बनाई गई हैं सकन्त ुइसके जररए राजनीसत घसुने लगी है और स्कूल छुटभैय े

नेताओ ंके उपकरण बनते जा रहे हैं। सरकारी स्कूलों को इनके प्रभाव से मतु्त करने की जरूरत है। अनेक 

गांवों में तो सशिकों को वेतन के सलए सरपंि या प्रभावी नेताओ ंकी सिरौरी करना पड़ती है। 

अगर प्राइवेट स्कूलों के साथ दो-दो सरकारी स्कूलों को नत्थी कर सदया जाए तो उनके िसु्त 

मैनेजमेंट का लाभ इन्हें भी समलेगा। इसके अलावा समाज में बड़ी संख्या में सेवासनवतृ्त सशिासवद मौजूद 

हैं सजन्हें पेंशन के रूप में पंरह-बीस हजार रूपए तक समल रहे हैं। यसद उन्हें दो-तीन स्कूलों का प्रभारी 

बनाकर उनकी प्रसतभा का उपयोग सकया जाए, तो अच्छे पररणाम समल सकते हैं और उन्हें भी लगेगा सक 

वे अभी भी ससक्रय, उपयोगी और महत्वपूणव हैं। 
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देश भर में बडे़ उद्योग और व्यावसासयक संगठन सरकारी योजनाओ,ं बैंकों आसद से ससुवधा प्राप्त 

करते हैं। उन्हें ससब्सडी, टैक्स ररबेट, लोन वगैरह का लाभ समलता है। इन बडे़-बड़ों में कई पर करोड़ों 

का टैक्स बकाया है, लेसकन वे समाज में सशव-नंदी की तरह बेसफक्र घूमते हैं। यसद इन सडफाल्टरों का दो-

तीन स्कूल गोद लेने के सलए पे्रररत या सववश सकया जाए तो कुछ अच्छे पररणाम अवश्य समलेंगे। 
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*श्री दद्दन वमश्रा (श्रावस्िी): हम सब जानते हैं हमार ेदेश के प्रधानमंत्री श्री नरने्र भाई मोदी जी ने देश 

के यवुा वगव को ही सच्िी ताकत बताते हुए उनकी सशिा और कौशल सवकास के माध्यम से पूर ेसवि में 

भारतीय मानव संसाधन के योगदान हेत ुमहत्वाकांिी योजनाओ ंपर बल सदया है। इस बात में कोई शंका 

नहीं है सक सवदेशों में भारतीय प्रसतभाओ ंने धूम मिा रखी है और इनकी मांग भी जोरों पर है। परन्त ुदेश 

में प्राथसमक सशिा की हालत अत्यंत सिंताजनक है। सशिा आसधकार कानून एवं सवव सशिा असभयान के 

तहत मध्याह्न भोजन के जररए सरकारी स्कूलों में नामांकन तो ससुनसित सकया जा सका, परतं ुछात्रों में 

अिर बोध एवं आंसकक एवं तासकव क स्तर पर बौसिक िमता हासशए पर है। इसके मूल में कई राजनैसतक 

एवं सामासजक कारण हैं, पर मैं ससफव  इसके व्यवहाररक पि पर कुछ बात रखूंगा। आजादी के 70 साल 

बाद भी देश में सशिा की अनेकों पिसतयां और पाठ्यक्रम प्रिलन में हैं, सजसके अंतगवत प्रदेश एवं राष्टीय 

स्तर पर अलग अलग पाठ्यक्रम पढ़ाये जाते रहे हैं। साथ ही सशिकों के ियन के आधार भी सभन्न हैं। ये 

बात इससलए बताना जरूरी है सक एस सांसद होने के नाते हम सबको अपने संसदीय िेत्र के केन्रीय 

सवद्यालय में 6 बच्िों के प्रवेश हेत ुसंस्तसुत करने का प्रावधान है, परन्त ुकेन्रीय सवद्यालय में प्रवेश हेत ु

असभभावकों और बच्िों में काफी उत्साह देखने को समल रहा है। ऐसे में सजन लकी ससक्स को संस्तसुत 

पत्र से प्रवेश समल गया उनको छोड़कर बाकी जनता में अपने सांसद से सनराशा हाथ लगी है। ऐसा इससलए 

भी है सक हमने एक भेदभाव पूणव सशिा व्यवस्था बना रखी है।  

अगर रैंसकंग की बात करें तो शायद सभी जागरुक/मध्यम वगीय असभभावक सरकारी सवद्यालय 

के िनुाव में कें रीय सवद्यालय और आवासीय जवाहर नवोदय सवद्यालय को पहली तरजीह देते हैं क्योंसक 

इन सवद्यालयों में अध्यापकों का ियन एक उच्िस्तरीय प्रसतयोगी परीिा के आधार पर होता है और इनमें 

केन्रीय सीबीएसई बोडव की पढ़ाई होती है सजसका पाठ्याक्रम छात्रों को उयजवल भसवष्य हेत ु

इंजीसनयररगं और मेसडकल प्रवेश परीिा के सलए भी काफी कुछ कवर कर लेता है। इन मानकों पर रायय 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।  



27.04.2015  271 
 

सरकारों की सशिण संस्थाए,ं उनके पाठ्यक्रम और सशिक सभी गणुवत्ता के मामले में सपछड़ जाते हैं। 

देखा जाए तो ये सवद्यालय एक िाण्ड बन िुके हैं और समानता के मौसलक आसधकार के सहसाब से सभी 

को एक समान सशिा प्राप्त करने का अवसर भी समलना िासहए। 

जरूरत इस बात की है सक सशिा को लेकर सभी राययों के सहयोग से एक कें रीय नीसत बनाई 

जानी िासहए जहां एक यूसनवसवल पाठ्यक्रम हो, सशिक एवं आधारभूत ढांिा समान हो। तभी हम देश के 

नौसनहालों को गला काट प्रसतयोगी यगु में कम से कम एक समान प्लेटफामव दे सकें गे। इससलए मैं आग्रह 

करता ह ं सक देश में असधकासधक कें रीय सवद्यालय खोले जाए ंऔर सशिा की गणुवत्ता पर जोर सदया जाए। 

अभी कें रीय सवद्यालय में प्रवेश के कूपन अपने ही संसदीय िेत्र में सदया जा सकता है। कई जगह ऐसी भी 

हैं जहां कें रीय सवद्यालय नहीं हैं, तो पड़ोसी सजले में ही सदया जा सकता है। मेरा अनरुोध है सक ये बाध्यता 

समाप्त कर कूपन की संख्या काफी बढ़ा देनी िासहए। ऐसा इससलए कह रहा ह ं क्योंसक छोटे शहरों से 

असधकांश लोग रोजगार और सशिा के अच्छे अवसर की तलाश में देश के बडे़ शहरों में रहने िले जाते 

हैं। ऐसे में उनकी उपेिा होती है सक िेत्रीय सांसद उनकी पैरवी कर सकें  पर हमार ेहाथ बंधे हुए हैं ऐसा 

कोई नहीं मानता। आज हम मेक इन इंसडया की अवधारणा को लेकर संकसल्पत हैं सजसके सलए कौशल 

सवकास अत्यंत महत्वपूणव है।  पर समान सशिा के अवसर न होने के कारण अभी भी छोटे शहर/ग्रामीण 

इलाके के बच्िे मानससक योग्यता प्रसतयोगी परीिाओ ंमें सपछड़ जाते हैं। मैं माननीय मंत्री जी से अनरुोध 

करंूगा सक तासकव क सशिा, बसुि परीिण एवं वैसदक गसणत को आसनवायव रूप से सशिण पाठ्याक्रम में 

शासमल सकया जाए सजससे बच्िों को स्कूल से ही प्रसतयोगी माहौल के सलए तैयार सकया जा सके।  

शकु्रवार को हुई ििाव में श्री तथागत सत्पथी (बीजू जनता दल) ने हमारी सशिा प्रणाली के मूल 

यासन प्राथसमक सशिा के कमजोर होने की बात कही थी। मैं माननीय सशिा मंत्री जी से कहना िाहता ह ाँ 

सक तत्कालीन भारतीय सशिा के मूल ही नहीं, उसके मूलाधार को मजबूत करने की जरूरत है। इस 

मूलाधार की कमजोरी का एक प्रमखु कारण है सक सशिा के सकसी भी स्तर पर लॉसजक यासन तकव शास्त्र 
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नहीं पढ़ाया जाता। लॉसजक ऐसा सवषय है जो सक तकव संगत बात और कुतकव  में फकव  करना ससखाता है 

और कसलयगु में कुतकव  बहुत होगा ऐसा हमार ेशास्त्रों में भी सलखा है और सि भी है। 

आपने और मंत्री जी ने ऐसा भी जरूर देखा होगा सक जहां हमारी सरकार शास्त्रों, हमारी सभ्यता, 

हमारी संस्कृसत की बात करती है, वहीं हमारी सरकार या ऐसी बात करने वालों की आलोिना ही नहीं 

उनका मजाक बनना भी शुरू हो जाता है। लेसकन मैं यह बताना िाहता ह ं सक वो पहली सभ्यता सजसने 

लॉसजक का आसवष्कार सकया वो भारतवषव की ही सभ्यता थी। यही नहीं, हमार ेबाद हमार ेआसतररत्त मात्र 

एक ग्रीक सभ्यता हुई सजसके मशह र दाशवसनक एररसटॉटल ने भी तकव शास्त्र ईजाद सकया और पसिम के 

देशों का सारा भौसतक ज्ञान-सवज्ञान तरक्की एररसटॉटल के इसी तकव शास्त्र पर आधाररत है। 

एक समय था सक हमार ेगरुुकुलों का मूल पाठ्याक्रम था- भाषा ज्ञान, व्याकरण, लॉसजक और 

गसणत। ऐसा माना जाता था सक इन िार सवषयों का ज्ञान आसनवायव है अन्य सकसी सवषय को पढ़ पाने के 

सलए। 

सफर आज क्या बदल गया? आज भी इंटर के बाद होने वाली लगभग हर परीिा में लॉसजकल 

रीजसनंग का पेपर होता है - कैट, सीएलएटी, सीएसएटी, जीएमएटी, बैंक पीओ, एनडीए - सब में। लेसकन 

लॉसजकल रीजसनंग पढ़ाई केवल कोसिंग में जाती है। 

’’लॉसजक’’ शब्द का प्रयोग हर टीवी िैनल के सडबेट पर हर सदन लगभग सौ बार होता है। हाल में 

मंत्री जी ने एक पत्रकार को इंडरव्यू सदया सजसमें 5-10 बार लॉसजकल होने की बात दोनों ने कही। आए 

सदन जनता में और जनता के प्रसतसनधी वगव में वाद-सववाद होता है सक तमु लॉसजकल सक हम लॉसजकल। 

वाद-सववाद पहले भी होता था, शास्त्राथव पहले भी होता था पर पहले तकव  के सनयमों के अनसुार होता था 

और आजकल मनमजी से होता है। सबको लगता है सक वही लॉसजकल हैं, बाकी मूखव। पर जैसे गसणत में 

सही गलत सनधारररत और सनसित है ठीक वैसे ही क्या लॉसजकल है और क्या नहीं, ये भी ससदयों से 
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सनधाव ररत और सनसित है। लोगों के तकव  अलग हो सकते हैं पर उनका मूल्यांकन तकव शास्त्र के ही आधार 

पर होगा और तकव शास्त्र सबके सलए एक ही है। 

सफर ऐसा क्यों सक आज की तारीख में लॉसजक केवल बंगाल स्टेट बोडव के पाठ्यक्रम का सहस्सा 

है और वो भी ओप्शनल? ऐसा क्यों सक यूसनवससवटी में भी केवल सफलॉस्फी के छात्रों को लॉसजक पढ़ाई 

जाती है? क्या जीवन में या परीिा में या प्रोफेशनल जीवन में लॉसजक का उपयोग नहीं? 

भारत के आसखरी सविसवख्यात तकव शास्त्री डॉ.  सबमल कृष्ण मसतलाल हुए थे जो सक सन 1977 

से 1991 तक ऑक्सफोडव में प्रोफेसर थे। य ेखदु संस्कृत कॉलेज में पढे़ थे। पं. तारनाथ तकव तीथव और 

कालीपद तकव िायाव के सनदेशन में सजतना काम भारतीय लॉसजक पर डॉ.  मसतलाल ने सकया उतना उनके 

बाद सकसी ने नहीं सकया और इनकी सारी पसु्तकें  उपलब्ध हैं। नागाजुवना और गौतम से लेकर एररसटॉटल, 

एररसटॉटल से लेकर मसतलाल और मसतलाल से लकेर कोपी और कोहेन तक सारी पसु्तकें  उपलब्ध हैं। 

क्या हम उनसे पे्रररत होकर हाई स्कूल और इंटर के पाठ्याक्रम के सलए पसु्तकें  नहीं बना सकते? क्या 

हम लॉसजक के टीिर तैयार नहीं कर सकते? क्या हम हर स्कूल में लॉसजक का एक रेंड टीिर नहीं रख 

सकते? हम कर सकते हैं, हमें करना िासहए। ये धमव का काम है, इसमें स्टूडेंट्स का सहत है, देश का सहत 

है, सभ्यता का सहत है। कुछ सदन पूवव पायोसनयर अखबार में एक तकव शास्त्री (अधीर सोम) ने भी ये दलील 

दी थी और सरकार से यही इल्तजा की थी। मुझे आिाससत सकया गया है सक देश के बहुत से तासकव क, 

दशवनसवद, यहां तक सक मशह र सैंट स्टेफन्स कॉलेज का सफलोस्फी सडपाटवमेंट भी लॉसजक को स्कूल 

पाठ्याक्रम का सहस्सा बनाने के कायव में सरकार की मदद करने को तत्पर है और वो भी धमावथव, यासन 

मफु्त में क्योंसक उनका भी ये मानना है सक ये धमव का काम है, सहंदू धमव का नहीं, मानव धमव का काम है। 

मझेु नहीं लगता सक संकीणव राजनीसतक दृसष्ट से भी सकसी को इस बात पर आपसत्त होगी या कोई इसका 

मजाक बनाएगा सक भारत में लॉसजक की परुातनकालीन परपंरा दोबारा प्रबल हो और भारत का तासकव क, 

वैज्ञासनक सवकास और तेज हो। 
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 जून 9-12, 2015 को फ्रांस में लॉसजक पढ़ाने के सवषय पर िौथी इंटरनेशनल कॉन्प्रेंस होने 

वाली है। मैं मंत्री जी से सादर अनरुोध करता ह ं सक हो सके तो एक डेलीगेशन इस कॉन्प्रेंस में जरूर भेजें 

और स्कूल में लॉसजक पढ़ाने के मेर ेसझुाव पर सविार करें। 
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*श्री अवश्वनी कुमार चौबे (बक्सर) : अन्य वक्ताओ ंके साथ मझेु भी भूकमप त्रासदी हेत ुसंबि सकया 

जाए।  

मैं देश एवं पड़ोसी देश नेपाल ससहत सबहार के सवसभन्न िेत्रों में सवगत दो-तीन सदनों से हुए भूकमप 

त्रासदी में मतृकों के प्रसत श्रिासमुन असपवत करता ह ं एवं उन सभी पीसड़त पररवारों के प्रसत अपनी संवेदना 

व्यक्त करते हैं । साथ ही हमार ेसंसदीय िेत्र बक्सर के िह्मपरु प्र0 में इसके पररणामस्वरूप तीन अल्प 

संख्यक लोगों के प्रसत भी शोक संवेदना व्यक्त करते हैं । 

इसके आसतररक्त, माननीय प्रधानमंत्री जी के मागवदशवन में माननीय गहृमंत्री की तत्परता एवं 

पड़ोसी देश को सहायता प्रदान करने हेत ुसाधवुाद देते हैं । 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।   
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मानव ससंािन ववकास मतं्री (श्रीमिी स्मवृि ज़ुवबन ईरानी) : उपाध्यि महोदय, यह मरेा सविास था 

सक सशिा के सवषय पर सबना सकसी द्वेष के इस सभा में बातिीत होगी। मैं सभी माननीय सदस्यों का 

धन्यवाद करती ह ं सक सबना द्वेष की भावना से राष्र सहत की भावना से सशिा के सवषय पर बोले हैं।  

मझुसे पहले सशिा सवभाग का जो दासयत्व रखते थे, उनकी आज मैंने सहन्दी में एक सटप्पणी सनुी। 

उन्होंने आदरणीय वैंकेया नायडु जी का उल्लेख सकया और कहा सक सजतना आटा होगा, रोटी उतनी ही 

बनायी जाएगी। शास्त्रों में सलखा है और मैंने महाकाल की धरती पर सनुा है-  

अन्नपूणे सदापूणे शंकरप्राणवल्लभे, ज्ञान वैराग्य ससियथवम् सभिाम् देसह ि पाववती।  

मां अन्नपूणाव को यह आशीवावद है सक रोटी सजतनी िासहए, अन्नपूणाव रोटी का प्रबन्ध करती है। लेसकन 

आज एक माननीय सदस्य ने जो केरल से संबंध रखते हैं, उन्होंने इस सिंता को व्यक्त सकया सक खिव 

नहीं हो रहा है यूसटलाइजेशन नहीं हो रही है। उनको बडे़ सममान ससहत कहना िाह ंगी सक आप ही की 

पंसक्त में जो महाशय बैठे हैं, वषव 2013-14 के सशिा सवभाग के यूसटलाइजेशन को अगर आप देखें तो वह 

ररवाइज एस्टीमेट का 92.9 परसेंट रहा है, जबसक हमारी सरकार के अंतगवत वषव 2014-15 के ररवाइज 

एस्टीमेट का एक्सपैंसडिर 97.69 रहा है। प्रश्न अब उनकी तरफ उठता है सक जब आटा था तो रोटी 

पयावप्त क्यों नहीं बनायी गयी? इन्होंने एक आिेप सकया सक अटॉनमी पर प्रहार हो रहा है। एमएिआरडी 

ने एक सनदेश सदया है सक सभी सैन्रल यूसनवससवसटज या संस्थान पहले एमएिआरडी के माध्यम से पूछें 

सक सकस प्रकार का एमओयू इंटरनेशनल स्तर पर साइन होने वाला है। देश का संसवधान यह कहता है 

सक देश की संसद में जो सनणवय सलया जाएगा, उस सनणवय के तहत देश की सरकार को काम करना है। 

देश की सरकार द्वारा संिासलत सभी सशिण संस्थान इसी संसद का सममान करेंगे। आज यह प्रश्न उठता 

है सक जब केन्र में यूपीए की, कांगे्रस की सरकार थी तब इसी संसद द्वारा बनाए गए आईआईटी एक्ट का 

उल्लंघन क्यों हुआ? क्यों एक ऐसा अंतरावष्रीय करार सकया गया, सजसमें भारत के टेक्सपेयसव के पैसे 

से अंतरावष्रीय स्तर पर आईआईटी एक्ट का उल्लंघन करते हुए एक कैमपस के सनमावण की बात की गयी। 
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क्यों उस वक्त ये मंत्री मूकदशवक बन कर तमाशा देख रहे थे? क्या संसद की गररमा का, संसवधान का 

और कानून का भय अथवा सिंता तब नहीं थी?  

एक आरोप मझु पर लगाया जाता है सक िार साल के सदल्ली यसुनवससवटी के प्रोग्राम को रोल बैक 

सकया गया। वह प्रोग्राम राष्रीय सशिा नीसत के तहत नहीं िलाया जा रहा था। एमएिआरडी में जब 

दस्तावेजों को खोजा गया तो यह पाया गया सक 77 हजार छात्रों को 40 से ययादा ऐसे कायवक्रमों में 

भागीदार बनाया गया, सजसकी परसमशन स्वयं राष्रपसत महोदय ने नहीं दी थी। क्या हम एक ऐसा नजारा 

देखना िाहते थे, जब िार साल बाद सदल्ली की सड़कों पर, देश की राजधानी में लगभग िार लाख छात्र 

ऐसे उपसस्थत हों, सजनकी सडग्री का कोई मोल नहीं है? अगर उस गैर कानूनी हरकत को रोका गया तो 

िोट उनको क्यों पहंुिती है? अगर उन छात्रों का संरिण सकया गया, उनके भसवष्य का संरिण सकया 

गया तो दखु उनको क्यों होता है? आज मैं पूछना िाहती ह ं सक बार-बार हम पर यह आरोप लगाया जाता 

है सक हमने आईसीएिआर के माध्यम से हमने इसतहास में दखल देने की कोसशश की है। प्रोफेसर साहब 

यहां बैठे हैं। मैं सांसद के नाते उन्हें संबोसधत नहीं करती, प्रोफेसर इससलए कहती ह ं सक उस सदन जब 

तथागत सत्पथी जी सभा में बोल रहे थे, तब उन्होंने कहा सक एजकेुशन में वेस्टेड इंटरसे्ट है। उन वेस्टेड 

इंटरसे्ट को एजकेुशन से दूर करने की जरूरत है। आज मझेु पूछना है सक आईसीएिआर में कौन है? 

...(व्यवधान) मैंने आपके आरोप सनेु, अब मेर ेजवाब को आने दीसजए। आईसीएिआर में कौन है, मैं 

आईसीएिआर में कौन से लोगों की बात कर रही ह ं। आईसीएिआर में पूबी रॉय है। पूबी रॉय कौन है, मैं 

उनके नाम का यहां उल्लेख कर रही ह ं। [अनवुाद] पूरबी रॉय अंतरराष्रीय संबंधों की एक अनभुवी सवद्वान 

हैं, नेताजी सभुाष िंर बोस और भारतीय स्वतंत्रता संग्राम के भारतीय रूसी संबंधों के एक प्रससि 

इसतहासकार हैं, उन्होंने एक उत्कृष्ट कायव सकया है। उन्होंने रूसी असभलेखागार से संबंसधत दस्तावेजों 

पर भी काम सकया है। महोदय, मैं आपके माध्यम से सभा को यह बताना िाहता ह ं सक पूरबी रॉय भी 

सी.पी.आई. से जडु़ी थीं। उनके पसत कल्याण राय एक ससक्रय सी.पी.आई. रायय सभा सदस्य थे। [सहन्दी] 
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क्या हम पिपात कर रहे हैं? अगर पिपात करते तो क्या इस प्रकार के सहस्टोररयन आईसीएिआर में 

रहते? मझेु ससुस्मता देव जी कह रही हैं आप नाराज मत होइए। महोदया, आप ही ने कहा था सक मरे े

सखलाफ िाजवशीट बनाई जा रही है। मैं आज उस िाजवशीट का जवाब दे रही ह ं और आग्रह करती ह ं सक 

सब जवाब सनुें।  

महोदय, मैं आपके माध्यम से टी.एम.सी. के मैमबर से पूछना िाहती ह ं सक क्या आपकी सरकार 

में सीपीआई(एम) से कोई भी ताल्लुकात रखते हुए सकसी भी व्यसक्त को सनष्पि तरीके से आप नौकरी दे 

सकते हैं? ...(व्यवधान) आईसीएिआर की बॉडी में हमने पूबी रॉय को सलया, क्या यह पिपात है? वह 

एक इसतहासकार हैं, सजन्होंने देश नहीं छोङा, बसल्क देश में रहकर देश की सेवा की है, क्या उनका 

सममान करना अपराध है? आईसीएिआर में ससिन आनन्द साहब जी हैं, उन्हें प्रोफेसर ऑफ एसपग्राफी 

सकसने बनाया, यूपीए की सरकार ने बनाया। क्या उनका सममान करना हमारा अपराध है? आज यहां 

पर ससुष्मता देव जी बैठी हैं, उन्होंने उस सदन कहा सक मैं अपने ऊपर लगे िाजव का, आरोप का जवाब 

दू,ं मैं उनसे कहना िाहती ह ं, सवि भारती के बार ेमें बहुत लोगों ने सिंता व्यक्त की। सवि भारती की जो 

इंक्वायरी कमेटी है, उस इंक्वायरी कमेटी के मैमबर कौन हैं - बी.बी.दत्त। बी.बी.दत्त जी नाथव-ईस्ट कांगे्रस 

कोऑसडवनेशन कमेटी के जनरल सैके्रटरी थे। उन्हें कांगे्रस पाटी के ररजीम में रायय सभा का मैमबर बनाया 

गया। वह आपके सपता संतोष मोहन देव जी के साथ भी काम कर िकेु थे। उनका सममान करना क्या 

हमारा अपराध है? ये सब वे लोग हैं, जो इस वक्त भारत सरकार के साथ सशिा के िेत्र में काम कर रहे 

हैं, मात्र इससलए क्योंसक वे भारत का नवसनमावण करना िाहते हैं। जे.के.र.े, जयन्त कुमार र,े सजन्हें आपने 

यूपीए के रूल में मौलाना आजाद इंस्टीट्याूूट ऑफ एसशयन स्टडीज का िेयरमैन बनाया था, उनको 

आज हमने नेशनल प्रोफेसर बनाया, क्या हमने उनसे पूछा सक आपके कांगे्रस के साथ क्या ताल्लकुात 

थे। हमने मात्र यह देखा सक सशिा के िेत्र में वह कैसे आगे काम कर सकते हैं। 
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 श्री ध्रवुनारायण जी पीछे बैठे हैं। सडमांड्स फॉर ग्रांट्स पर सबसे पहला भाषण उनका था। पहले 

सत्र में जब मेरा उनसे पररिय हुआ तो उन्होंने कहा सक दस साल से मेर ेिेत्र में केन्रीय सवद्यालय नहीं 

िल पा रहा है। आप इसे खोसलये और हमने उसे खोला, क्या हमने पिपात सकया, नहीं सकया। ससुस्मता 

देव जी स्वयं इस बात की गवाह हैं सक उनके अपने िेत्र मे हमने केन्रीय सवद्यालय में सजतना सहयोग 

संभव था, उतना सहयोग सकया। यह सहयोग करना क्या पिपात है, क्या यह हमारा अपराध है? आज 

इस सभा में मैं कहना िाहती ह ं सक एक वेकेन्सी को लेकर सिंता व्यक्त की गई। वेकेन्सीज पर महामसहम 

राष्रपसत जी को आठ मई को एक पत्र सलखा गया था और कहा गया था सक मॉडल कोड ऑफ कंडक्ट 

के लगते ही 15 वेकेन्सीज भरने का कुछ लोग प्रयास कर रहे थे, जो कानून के सवरोध में है, इसकी जांि 

हो, हमने जांि की। यूपीए के कायवकाल के दौरान िार लोग जो प्रस्तासवत थे. उन्हें सैंरल यूसनवससवटी, 

गजुरात, उत्तराखंड, सैंरल यूसनवससवटी केरल और पंजाब में सममान ससहत कायव करने का मौका सदया। 

यह हमने ियसनत नहीं सकया, यूपीए की सरकार द्वारा ियसनत हुआ और हमने उसका सममान सकया। 

लेसकन सजन ियन ससमसतयों में हमने कहीं न कहीं कोई िैलेंज देखा उसको हमने रोकने का प्रयास सकया, 

क्योंसक आज जैसे लक्ष्मी नारायण यादव जी कह रहे हैं, उनमे से एक नाम ऐसे व्यसक्त का था, जो आज 

सीबीआई की सगरफ्त में है। क्या उस व्यसक्त को रोकना हमारा अपराध है? ररवाइज एसस्टमेट्स की बात 

हो रही है। इसी सभा में और दूसर ेसभा में भी हमने बार-बार कहा है सक सशिा प्रायोररटी ऑफ प्रायोररटीज 

है। हमसे पूछा गया सक बीजेपी के मैसनफेस्रो है सक समसड डे मील को और सशक्त करना है, क्या उसका 

प्रयास सकया, जी हााँ हमने सकया है। सेफ्टी और हाईजीन ऑफ फूड्स के सलए फरवरी के महीने में नई 

गाईडलाइंस बनाई हैं। साथ ही एक सेंरलाइज वॉइस मॉसनसरंग ररकगसनशन ससस्टम तैयार कर रहे हैं 

तासक प्रदेश और कें र की सरकार को एक साथ पता िले सक समड डे मील में कहीं कोई िनुौती तो नहीं 

है।  
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हमसे यह कहा गया सक हम सशिा के सनजीकरण में कोई काम नहीं कर रहे हैं। मैं इससे सहमत 

नहीं ह ाँ। स्वय ंनाम का एक कायवक्रम हम शरुू कर रहे हैं, सजसके अंतगवत देश की सभी सेंरल यूसनवससवटीज, 

आईआईटीज, आईआईएमज, एनआईटीज, आईसरज ये सब समल कर देश के इसतहास में पहली बार 

हमार ेदेश के नागररकों को मफु्त सशिा देंगे तासक सडग्री हो, सडप्लोमा हो या सफर वह ससटवसफकेट का कोसव 

हो, कम से कम टैक्नोलॉजी के माध्यम से वह सशिा प्राप्त हो। देश में लगभग 500 ऐसे कें र करेंगे, सजसमें 

नागररक जा कर अपने एग्जाम को दें और बहुत ही न्यनुतम शलु्क पर ससटवसफकेट लें। क्या उच्ि सशिा 

में इतनी बड़ी क्रांसत लाना हमारा अपराध है? तथागसत सतपसत जी का मैं स्वागत करती ह ाँ, सजन्होंने 

राजनीसत से ऊपर उठ कर प्रदेश की कुछ िनुौसतयों की ओर ध्यान आकसषवत करने का काम सकया है। 

आपने कहा सक मात्र संस्कृत का सममान काफी नहीं है, सभी प्रादेसशक और राईबल लैंग्वेसजस का सममान 

होना िासहए। मैं आपसे बहुत ही सममानजनक तरीके से कहना िाह ंगी सक आपने जो भाषण सदया, उसकी 

मैं सराहना करना िाहती ह ाँ। आप एक वररष्ठ राजनीसतक कायवकत्ताव हैं। मेरी पाटी से आपका कोई इत्तेफाक 

नहीं है। आपने और सपु्रीया सूले ने उस सदन जो बातें कहीं, उसका राजनीसत से कोई सरोकार नहीं था, 

वह सिंता थी, जो आपने व्यक्त की थीं। सपु्रीया सूले जी ने कहा सक लगभग 2 करोड़ बच्िे स्कूल से बाहर 

हैं। दो करोड़ नहीं हैं, तीन करोड़ नहीं हैं, [अनवुाद] 60 लाख बच्िे स्कूल से बाहर हैं। [सहन्दी] शसश थरूर 

जी ने कहा सक पहले कम थे, अब ययादा हो गए हैं। इनके आंकडे़ गलत हैं। पहले 1 करोड़ 36 लाख थे, 

अब 60 लाख हैं। [अनवुाद] महोदय, आपका गसणत गलत है। [सहन्दी] हम ज्ञान नाम का एक कायवक्रम 

शरुू कर रहे हैं। ज्ञान के अंतगवत, अंतरावष्रीय स्तर के सजतने भी हमार ेएकैडेसमशंस हैं, प्रोफेससव हैं, 

इंडस्री एक्सपट्वस हैं, खुद भारत सरकार की रेजरी से पैसा दे कर आमंसत्रत कर रहे हैं, तासक वह हमारी 

सेंरल यूसनवससटीज एनआईटीज और आईआईटीज और आइसजव में जा कर हमार ेछात्रों को पढ़ा सकें । 

इस प्रकार की क्रांसत लाना क्या अपराध है? ...(व्यवधान) 
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सर, मैंने सनुा था सक सवद्या ददासत सवनयम्। मझेु यह नहीं पता था सक सवद्या से इतना सारा जहर 

भर जाएगा। कोसशश हमारी यह है सक जैसे क्वॉसलटी ऑफ एजकेुशन में इजाफा करने की बात की है। पढे़ 

भारत, बढे़ भारत पर हमने पहले भी सभा में उल्लेख सकया है, आज भी करते हैं सक अली रीसडंग राइसटंग 

ऑन नयूमे्रसी, किा एक, दो, तीन पर हमारा सवशेष ध्यान है, सजसके सलए इस बजट में भी 460 करोड़ 

रूपये का प्रावधान है। मैं आपसे आग्रहपूववक कहना िाहती ह ाँ सक उच्ि सशिा के साधनों में तो वसृि हुई 

है, स्कूली सशिा में भी फ्लैगसशप्स स्कीमस का संरिण होगा, ऐसा हमारी सरकार का वक्तव्य है और वह 

वक्तव्य मैं दोबारा दोहरा रही ह ाँ। बेसटयों की सशिा के बार ेमें सिंता व्यक्त की गई है। मैं कहना िाहती ह ाँ देश 

में पहली बार हम एक जेंडर एटलस ले कर आए हैं, सजसके अंतगवत सभी रायय, सकन सजलों में बेसटयों 

की सशिा में वसृि की जरूरत है, कहां पर िनुौती है, उसको मैप कर सकते हैं और उस सहसाब से एररया 

स्पेसससफक कायवक्रम बना सकते हैं। हमार ेप्रधान मंत्री जी ने बेटी पढ़ाओ, बेटी बिाओ कायवक्रम की 

शरुूआत की है, सजसके अंतगवत हमने सौ ऐसे सजले सिसन्हत सकए हैं, सजनमें स्कूल मैनेजमेंट कमेटी, 

सजसमें 75 प्रसतशत माता-सपता, उन स्कूलों के होंग,े सजनमें छात्र जाते हैं, उनसे कहा गया है सक अगर 

आप स्कूली सशिा में बेसटयों को प्राइमरी से सैकें ड्री और सैकें ड्री से हायर एजकेुशन की तरफ बढ़ाए ंतो 

हम स्कूल मैनेजमेंट कमेटी को पांि लाख रूपय ेका इनाम देंगे। हमारी कोसशश यह है सक हम स्कूल्स का 

असेस्मेंट कर सकें । जीआईएस मैसपंग हमने राष्र भर में की है, मात्र तीन प्रदेश रह गए हैं, सजनकी मैसपंग 

अब तक नहीं हुई है। उन मैसपंग्स के बाद हम जानते हैं सक हैसबटेशनवाइज हमें कहााँ सशिा के कौन से 

साधन देशवाससयों को देने हैं। कई लोगों ने और ससुष्मता जी ने एक सवशेष सिन्ता नॉथव-ईस्ट के छात्रों के 

सलए व्यक्त की थी।  

मैं कहना िाहती ह ाँ सक यूजीसी के अंतगवत हमने ईशान उदय, ईशान सवकास नाम के कायवक्रमों 

की शरुूआत की। पहली बार देश में हम नाथव-ईस्ट के छात्रों को सवशेष रूप से देश भर के कुछ िसुनंदा 

संस्थानों के दौर ेपर ले गए। वहााँ पर हमने उनसे कहा सक अगर आप अपने जीवन में कुछ कैररयर 
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अपािुव सनटीज िाहते हैं, अपाटव फ्राम टूररयम, हॉसस्पटैसलटी, हू्यमेसनटी, तो साइंस और टेक्नॉलाजी की 

दसुनया में आपके सलए क्या-क्या नई ऊंिाइयााँ हैं, सजनको आप छू सकते हैं, उनका हमने उनसे पररिय 

करवाया। हमने दस हजार अंडर गे्रजएुट स्टूडेंट्स के सलए सवशेष रूप में नाथव-ईस्ट के बच्िों के सलए 

स्कॉलरसशप की व्यवस्था की। हमने पहली बार एक ऐसा सस्कल फे्रमवकव  नवंबर, 2014 को राष्र को 

समसपवत सकया, सजसके अतंगवत जो छात्र परीिा किा 8 के बाद पढ़ाई छोड़ देता है, मान लीसजए वह बढ़ई 

का काम करता है, पााँि साल वह वापस स्कूली सशिा अथवा सशिा के सकसी संस्थान में नहीं पहुाँि 

सकता, उनसे हमने कहा है सक इस फे्रमवकव  के अंतगवत आपका [अनवुाद] अब आपकी साठ प्रसतशत 

योग्यता आपको सीधे स्नातक स्तर तक जाने के योग्य बना देगी।  

[सहन्दी] महोदय, आज मैं आपके माध्यम से कहना िाहती ह ाँ सक बस्ते का बोझ बहुत सार ेमाता-

सपताओ ंके सलए सिंता का सवषय हो गया है। सकताबों की कीमत बहुत सार ेमाता सपताओ ंके सलए सिंता 

का सवषय हो गई है। एनसीईआरटी के माध्यम से ऑनलाइन हम ओपन ररसोसेज उपलब्ध करा रहे हैं, 

तासक किा 1 से 12 तक की सारी सकताबें ऑनलाइन मफु्त उपलब्ध हों। एनसीईआरटी से मैंने स्वयं 

सनवेदन सकया है सक इसे एक ऐसे मोबाइल ऐप की तरह तैयार सकया जाए तासक माता-सपता को मोबाइल 

पर ही िसुनंदा सकताबें मफु्त में उपलब्ध की जाए।ं हमने "सारांश" नाम का कायवक्रम शरुू सकया। ये सार ेवे 

कायवक्रम हैं, सजनके सलए बजटरी प्रावधान है। "सारांश" नाम का कायवक्रम हमने सपछले वषव शरुू सकया, 

सजसके अंतगवत लसनिंग आउटकम सभी सीबीएसई स्कूल्स में सब्जेक्टवाइज, िाइल्डवाइज हर सीबीएसई 

स्कूल को देने का प्रावधान सकया है। हमने यह शरुूआत की है सजसके अन्तगवत वह स्कूल अपने सडसस्रक्ट 

में, अपने स्टेट में और नेशनल लेवल पर लसनिंग आउटकमस को समझें और अपने छात्र की मदद करने 

के सलए वह स्कूल और अग्रसर हो। अब हमारी कोसशश यह है सक "सारांश" नाम का यह कायवक्रम माता-

सपता तक भी पहुाँिे, क्योंसक वह माता-सपता जो मात्र पेरेंट टीिर मीसटंग में ही जान सकते हैं सक छात्र का 
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लसनिंग आउटकम क्या है, वे ररएल टाइम अपने बच्िे का सनरीिण कर सकते हैं और बच्िे की मदद कर 

सकते हैं।  

महोदय, मैं आपके माध्यम से कहना िाहती ह ाँ, बहुत सार ेसांसदों ने यह कहा है सक कला, 

संस्कृसत, खेलकूद से हमार ेबच्िे पर ेहो रहे हैं। कला उत्सव नाम का एक कायवक्रम है, जो केरल रायय में 

िलता है। मैं जब स्वयं केरल रायय में गई तब मैंने इस कायवक्रम की सराहना भी की और यह अपील भी 

की सक इसे हम राष्रीय स्तर पर अपनाए ंतासक प्रादेसशक कला, संस्कृसत ये सब हमार ेबच्िों तक पहुाँिें। 

मझेु यह कहते हुए बहुत ही प्रसन्नता हो रही है सक इस वषव कला उत्सव की पूरे देश में शरुूआत हो रही 

है। सभी प्रदेशों के स्कूली सवभाग से हमारी ििाव हो िुकी है सक हम कला उत्सव नाम के देश की सवसभन्न 

परमपराओ,ं कला, संस्कृसत को उजागर अपने छात्रों के मध्य में करने के सलए इस कायवक्रम के माध्यम 

से आगे बढ़ेंगे।  

मैं एक सवशेष सनवेदन सभी माननीय सदस्यों से करना िाहती ह ाँ, सशिा की नीसत को लेकर कई 

माननीय सदस्य सिसन्तत रहते हैं। जो सदस्य कांगे्रस पाटी से हैं, उनकी सिन्ता यह रहती है सैफ्रनाइजेशन 

न हो। मैंने सभा में यह कथन सदया है, एक सलसखत जवाब सदया है, आज उसे मौसखक दोहराती ह ाँ। 

संसवधान की मयावदा में ही सशिा दी जाएगी हमार ेछात्रों को यह हमारा विन है, हमार ेप्रधानमंत्री जी ने 

कहा है सक उनका धमवग्रन्थ बतौर प्रधानमंत्री देश का संसवधान है, उनका धमव भारतीयता है और प्रधानमंत्री 

के इस कथन को मैं दोबारा इस सभा में दोहराती ह ाँ। मेरा सभी सममासनत सांसदों से एक अनरुोध है, 

सशिा की नई नीसत कैसी हो, इस पर हमने 33 थीमस सवकससत की हैं। 21 मािव को सभी प्रदेश की 

सरकारों के साथ एक बैठक में हमने सनणवय सलया। आज तक देश में मात्र कुछ िसुनन्दा लोग बताते थे सक 

सशिा कैसी होनी िासहए।  

हमने कहा सक देश में 2 लाख 75 हजार सवलेज एजकेुशन काउंससल हैं। प्रदेश सरकारों से आग्रह 

सकया तो उन्होंने हमार ेआग्रह को स्वीकारा सक हम उन गााँवों के सवलेज एजकेुशन काउंससल में जाएाँ और 
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पूछें सक कैसी सशिा आपको िासहए। कोई उनसे तो पूछे सजनके सलए यह व्यवस्था बनाई गई है। हम 6600 

ब्लाक्स में जाकर पूछें सक कैसी सशिा आपको िासहए, उनसे तो पूछें सक अपनी तकदीर वे कैसे सलखना 

िाहते हैं। हम सभी सडसस्रक्ट्स में जाएाँ और सभी जन-प्रसतसनसधयों को संग लेकर, जनता के साथ बैठकर 

बोलें - कैसी सशिा िासहए। प्रदेशों में यह वाताव करें और समल-जलुकर एक नई सशिा नीसत का सनमावण 

करें। सभी माननीय सांसदों से मरेा सनवेदन है सक आप सब इसमें समल-जलुकर काम करें क्योंसक देश की 

तकदीर कोई एक नहीं सलखेगा, हम सब समलकर सलखेंग,े यह प्रण है हमारा।  

 कुछ लोगों ने कहा, यह बड़ा व्यापक ििाव का ससलससला शरुू सकया है, क्या यह संभव है? 

संभावना हम इस देश में देख िकेु हैं। िार सदन का समय समला था सक प्रधान मंत्री जी टीिसव डे पर देश 

के बच्िों को संबोसधत करेंगे। उनकी क्या सजज्ञासा है, उन्हें कैसे पे्रररत करें सक वे कल के टीिर बनें, 

इसके बार ेमें ििाव करेंगे। िार सदन का समय था सक कैसे जोड़ें सब स्कूलों को, लेसकन हुआ। व्यवस्थाएाँ 

हैं, उन व्यवस्थाओ ंका इस्तेमाल करना है प्रदेश की सरकारों के सहयोग से। साढे़ 9 करोड़ बच्िों से 

हमने संपकव  सकया। इससलए कहना िाहती ह ाँ सक यह संभव है अगर यह संसद और यह सभा ठान ले। 

     टीिसव के बार ेमें कई सांसदों ने यहााँ पर उल्लेख सकया सक टीिसव रेसनंग पर थोड़ी बहुत 

सिन्ता उन्हें है सक सकस प्रकार की रेसनंग हो। महोदय, शसश थरूर जी ने कहा सक जसस्टस वमाव कमेटी 

की ररकमंडेशंस आई थीं। मैं बडे़ गवव के साथ कहती ह ाँ सक उन ररकमंडेशंस को इंप्लीमैंट करने का काम 

एनसीटी में हमने सकया है। टीिसव की रेसनंग में पहली बार यह हुआ है सक टीिर 20 सप्ताह स्कूल में 

जाकर पढ़ाए, अपनी रेसनंग के अंतगवत उसका इवैल्युएशन उस स्थल पर हो, इसका प्रावधान भी पहली 

बार सकया गया है। आदरणीय प्रधान मंत्री जी ने पंसडत मदन मोहन मालवीय नेशनल समशन फॉर टीिसव 

रेसनंग की शरुूआत की सजसमें 900 करोड़ का प्रावधान है, यह भी मैं सभा को अवगत कराना िाहती 

ह ाँ।  
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बजट के बार ेमें कई माननीय सदस्यों ने अपनी सिन्ताओ ंको व्यक्त सकया है। मैं दोबारा दोहराती 

ह ाँ। ससुप्रया सलुे जी ने कहा सक जो मसहला होती है, वह कोसशश करती है सक कम में ही गजुारा कर ले। 

...(व्यवधान) 

एक माननीय सदस्य : इनको ययादा सिन्ता है। 

श्रीमिी स्मवृि ज़ुवबन ईरानी : इनको सिन्ता है, आपको अच्छा लगना िासहए। ...(व्यवधान) 

[अनवुाद]  

श्री कल् याण बनर्ी (श्रीरामपुर): स्मसृत जी, अब आप अपने असली स्वभाव में आ गई हैं। … (व्यवधान) 

माननीय उपाध्यक्ष: कृपया अध्यिपीठ को संबोसधत करें। 

[सहन्दी]  

श्रीमिी स्मवृि ज़ुवबन ईरानी : मैं इतना ही कहना िाह ाँगी सक सशिा प्रदेश की सरकारों के साथ एक ऐसा 

सवषय है सजसमें समन्वय से हम लोग काम कर रहे हैं। मझेु यह कहते हुए गवव है सक मेर ेकायवकाल में एक 

भी ऐसी प्रदेश की सरकार नहीं है सजसने सशिा के सकसी कायव में अपनी असमथवता को सदखाया है। सभी 

प्रदेश की सरकारें केन्र की सरकार के साथ समलकर सशिा के िेत्र में काम करने में समथव हैं, यह सविास 

मैंने सपछले दस महीने में प्राप्त सकया है क्योंसक यह सविास प्रदेश की सरकारों ने हमें सदलाया है।  

सशिा में कई िनुौसतयााँ हैं, इसको मैं स्वीकार करती ह ाँ। प्राइवेटाइजेशन के संदभव में कुछ सांसदों 

ने सिन्ता व्यक्त की है। उनसे कहना िाहती ह ाँ सक हमने नो यूअर कॉलेज पोटवल खोला है, सजसमें वे सभी 

प्राइवेट इंस्टीट्याूूशंस, जो यूजीसी, ए.आई.सी.टी.ई. से संबंसधत हैं, उन सभी की जानकारी हमार े

छात्रों के सलए इस पोटवल पर उपलब्ध है सक सकस इंस्टीट्याूूशन में कौन सी सबसल्डंग है, प्रॉस्पैक्टस में 

जो सवषय सदए गए हैं, अगर वे उससे मेल नहीं खाते तो छात्र और आसभभावक सीधा रगेलुेटर को कंप्लेन्ट 
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कर सकते हैं और रगेलुेटर उस संस्थान के सखलाफ कारववाई लेने करने का आसधकार भी रखता है और 

वे करते भी हैं।  

मैं सभी सांसदों को आपके माध्यम से एक सवशेष सनवेदन करना िाहती ह ाँ। 15 अगस्त को हमार े

आदरणीय प्रधान मंत्री जी ने लाल सकला से एक आह्वान सकया। स्वच्छता आसभयान का तो आह्वान सकया 

ही, लेसकन सवशेष रूप से एक पीड़ा को व्यक्त सकया सक क्या हम यह संभावना अपने देश में नहीं देख 

सकते सक हर स्कूल में टॉयलैट हो? 17 अगस्त को एम.एि.आर.डी. के अतंगवत वैबसाइट पर हमने देश 

में सभी सजलों में कहााँ सरकारी स्कूलों में टॉइलैट नहीं हैं, कहााँ सडसफंक्शनल हैं, इसकी जानकारी दे दी 

थी। मझेु यह कहते हुए बहुत खशुी है सक सभी प्रदेश की सरकारों ने समलकर प्रोजैक्ट अपू्रवल बोडव के 

अंतगवत टॉयलैट्स के सनमावण के सलए जो पैसा एलोकेट होना था, वह पैसा एलोकेशन हो िुका है। सभी 

सांसदों को मैंने स्वयं पत्र सलखा है सक आपके अपने सजले में सकतने टॉयलैट्स हैं, इसकी सूिना पहुाँिाने 

का हमने प्रयास सकया है। आप क्वाटवरली मीसटंग्ज लेने का असधकार रखते हैं, लेसकन सवशेष रूप से अगर 

आप अपने डी.एम. से और कलैक्टर से पूछें सक आसथवक प्रावधान होने के बाद मेर े सजले में, मेरी 

कांस्टीट्याएसंी में सकतने टॉयलैट बने हैं तो बहुत कृपा होगी, क्योंसक इससे इस काम को और शसक्त और 

स्फूसतव प्रदान होगी। मैं अपनी वाणी को सवराम देने से पहले, क्योंसक, समय की सीमा है, इससलए इतना 

ही कहना िाहती ह ं...(व्यवधान) मैं समय की सीमा को देखते हुए इतना ही कहना िाह ंगी सक जैसे ही 

अपै्रल का महीना आता है तो कई सांसद सविसलत हो जाते हैं, केन्रीय सवद्यालय की बहुत सारी 

कमप्लेण्ट्स आने लगती हैं। वेणगुोपाल जी हंस रहे हैं, क्योंसक, उनके साथ मैं बैठक कर िकुी ह ं। कई 

सांसद सविसलत होते हैं सक पसब्लक से पै्रशर बहुत होता है, हम जनप्रसतसनसध हैं, कूपन की संख्या को 

कुछ सांसदों ने कहा है, अहमद जी कह रहे हैं, [अनवुाद] कृपया बताए,ं तासक यह आिासन बन जाए। 

[सहन्दी] कुछ सांसदों ने यह कहा है और अहमद जी जैसे प्रसतभाशाली, प्रभावी और बहुत ही 
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एक्सपीररएसं्ड लोग, जो मंत्री स्वयं रहे हैं, इससलए बोल रहे हैं। छः से दस कूपन बढ़ाने का प्रयास मैं 

केन्रीय सवद्यालय में करंूगी, मैं आज यह कह रही ह ं।  

इसी के साथ वे सभी सांसद, सजन्होंने आज सशिा के िेत्र में अपना समथवन सदया है, उन सांसदों 

को मैं धन्यवाद देना िाह ंगी और तथागत सत्पथी जी को सवशेष रूप से कहना िाह ंगी सक हमने एक 

एक्सपटव कमेटी सनयकु्त की है सक सवशेष रूप से सशिा में लैंग्वेज का क्या प्रभाव हो सकता है। आप सब 

को मैं अवगत कराना िाह ंगी सक सैण्रल इसण्डयन लैंग्वेज की जो मैसूर में इंस्टीट्यट है, उन्होंने 22 

शेडूल्ड लैंग्वेजेज में 1080 बकु्स प्रकासशत की हैं, जो प्रादेसशक और राइबल लैंग्वेजेज के साथ-साथ 

अंगे्रजी में भी हैं, अगर कोई भी सांसद इन सकताबों का अपने संसदीय िेत्र के सलए लाभ उठाना िाहे तो 

हमसे समपकव  करें। हम ये सकताबें आप तक पहंुिाने का प्रयास करेंगे।  

बहुत-बहुत धन्यवाद। 

[अनवुाद]  

माननीय उपाध्यक्ष: श्री असिनी कुमार िौबे - उपसस्थत नहीं। 

अब, प्रो. सौगत राय। 

प्रो. सौगि राय (दमदम): महोदय, जो कुछ कहा जाना था और उत्तर सदया जाना था, वह सब कर सदया 

गया है। मझेु केवल एक छोटा सा स्पष्टीकरण मांगना है और एक छोटी सी अभ्यथवना करनी है। मैं यह 

काम दो समनट के अंदर कर दूगंा।  

मानव संसाधन सवकास मंत्री जी ने बताया सक रवींरनाथ टैगोर द्वारा स्थासपत कें रीय 

सविसवद्यालय, सविभारती के कुलपसत के सखलाफ असनयसमतताओ ंकी सशकायतों की जांि के सलए 

सनयकु्त ससमसत के सदस्य कौन हैं। मैंने उनसे पहले बात की थी। उन्होंने मझेु आिासन सदया था सक 
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कुलपसत पर जांि ससमसत की प्रसतवेदन 31 मािव तक प्रस्ततु की जाएगी और उसके बाद मानव संसाधन 

सवकास मंत्रालय उस पर सनणवय लेगा।  

िंूसक उन्होंने सविभारती का उल्लेख सकया है, मैं ससफव  यह स्पष्टीकरण िाहता ह ं सक क्या ऐसा 

सनणवय इससलए सलया गया है क्योंसक सविभारती के प्रोफेसर और छात्र कुलपसत को हटाने के सलए 

आंदोलन कर रहे हैं। इससलए, इस पर स्पष्टीकरण होना िासहए।  

अंत में, मैं मानव संसाधन सवकास मंत्री जी द्वारा सदए गए जझुारू और आक्रामक जवाब की 

सराहना करता ह ं। ऐसा शायद उनकी अपनी पाटी के भीतर से आ रहे दबाव के कारण हुआ होगा। ... 

(व्यवधान) लेसकन सजस तरह से उन्होंने डॉ.  सगुाता बोस जैसे प्रख्यात इसतहासकार पर उंगली उठाई, 

वह लोक सभा में स्वीकायव नहीं है। एक वररष्ठ सदस्य के रूप में मैं यह कहना िाह ंगा सक सकसी मंत्री को 

सकसी सदस्य पर उंगली नहीं उठानी िासहए और न ही सकसी सदस्य, खासकर प्रो. सगुाता बोस जैसे 

प्रख्यात इसतहासकार को बैठने के सलए कहना िासहए।… (व्यवधान) 

मैं मानव संसाधन सवकास मंत्री जी से अनरुोध करंूगा सक वे प्रो. सगुाता बोस जैसे सदस्य के प्रसत अपने 

व्यवहार के सलए खेद व्यक्त करें। 

माननीय उपाध्यक्ष: श्री पी. करूणाकरन। 

     … (व्यवधान) 

श्री पी.करुणाकरन (कासरगोड): माननीय उपाध्यि महोदय,... (व्यवधान) 

श्री कल्याण बनर्ी: महोदय, उन पर व्यसक्तगत रूप से हमला हुआ है। वह एक बहुत ही प्रसतसष्ठत व्यसक्त 

हैं। … (व्यवधान) वह टीवी से नहीं आ रहे हैं। … (व्यवधान) िाहे वह कोई भी हो, उन पर व्यसक्तगत 

हमला नहीं सकया जाना िासहए। … (व्यवधान) िाहे वह बाहर हों या वह यहााँ हों, (व्यवधान) उन्हें 

व्यसक्तगत रूप से हमला नहीं करना िासहए। … (व्यवधान) 
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श्रीमिी स्मवृि रू्वबन ईरानी: मैं इतना जरूर कहना िाहती ह ं सक उस सदन जब प्रोफेसर बोस बोल रहे 

थे तो मैंने काफी धैयव सदखाया। आिेप लगाए गए, संदेह व्यक्त सकए गए तथा व्यंग्यात्मक सटप्पसणयां की 

गई।ं मझेु उनसे कोई सदक्कत नहीं थी। मैंने बैठकर सनुा। मझेु उममीद थी सक त्यात्मक उत्तर पाकर मेर े

प्रसत भी यही सशष्टािार सदखाया जाएगा। उनसे माफी मांगने का कोई सवाल ही नहीं उठता। … (व्यवधान) 

प्रो. सौगि राय: सजस तरह से आपने उन पर उंगली उठाई और उन्हें बैठने के सलए कहा, क्या एक मंत्री 

का व्यवहार ऐसा होना िासहए? एक मंत्री को इस तरह का व्यवहार नहीं करना िासहए। … (व्यवधान) 

माननीय उपाध्यक्ष: श्री पी. करूणाकरन। 

 … (व्यवधान) 

माननीय उपाध्यक्ष: नहीं, प्रो. बोस। 

 … (व्यवधान) 

प्रो. सौगि रायः उन्हें इस सभा के सदस्य के साथ ऐसा व्यवहार नहीं करना िासहए। … (व्यवधान) 

श्री कल्याण बनर्ी: उनकी शैसिक योग्यता की सराहना की जाती है। … (व्यवधान) 

माननीय उपाध्यक्ष: सभी सदस्य प्रसतसष्ठत हैं। 

     … (व्यवधान) 

माननीय उपाध्यक्ष: कुछ भी ररकॉडव में नहीं जाएगा। केवल प्रो. बोस जो कहेंगे वही ररकाडव में दजव सकया 

जाएगा।  

     … (व्यवधान)...* 

 
* कायववाही वतृ्तान्त में ससममसलत नहीं सकया गया।  
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प्रो. सुगि  बोस (र्ादवपरु): मझेु बस एक शब्द कहने दीसजए। … (व्यवधान) 

मैं एक व्यसक्तगत स्पष्टीकरण देना िाहता ह ं, क्योंसक मझेु प्रोफेसर कहा गया था और बहस के 

दौरान मेरी ओर भी इशारा सकया गया था। सपछले शुक्रवार को जब मैंने अपना भाषण सदया था, तो मंत्री 

महोदया ने हस्तिेप करना िाहा था और मैंने सवनम्रतापूववक बैठकर उनकी बात सनुी थी। जवाब में मैंने 

बताया सक यह मानव संसाधन सवकास की स्थायी ससमसत थी सजसने कहा था सक ‘मानव संसाधन सवकास 

मंत्रालय असहाय लग रहा था और उन्हें नहीं पता था सक ऐसी सस्थसत में क्या करना िासहए, जहां उन्हें 

भारी कटौती का सामना करना पड़ रहा था।’ तो, यही वह संदभव था सजसमें मैंने अपनी बात कही।  

मैंने अपने देश के प्रसतसष्ठत वैज्ञासनकों, प्रोफेसरों और सशिकों के प्रसत भी थोड़ा सममान रखने 

की अपील की। मैं समझता ह ं सक आज पूर ेदेश ने देखा है सक इस सरकार में प्रोफेसरों और सवद्वानों के 

प्रसत सकस प्रकार का सममान सदखाया जाता है।  

यह मानव संसाधन सवकास मंत्रालय की अनदुानों की मांगों पर बहस थी। मंत्री महोदय हमें भसवष्य 

के सलए एक दृसष्टकोण देने के बजाय सपछली यू.पी.ए. सरकार की सनंदा करने में असधक सिंसतत थे। सवव 

सशिा असभयान और समड डे मील योजना जैसे सामासजक िेत्र के कायवक्रमों में की गई नाटकीय, कठोर 

और दखुद कटौसतयों के बार ेमें एक शब्द भी नहीं कहा गया है। यह सबसे कू्रर कट था।  

माननीय उपाध्यक्ष: मैं कोई भाषण नहीं िाहता। आप बस वही स्पष्टीकरण दीसजए जो आप देना िाहते 

हैं।  

...(व्यवधान) 

प्रो. सुगि  बोस: मैं बस इतना कहना िाह ंगा सक प्राथसमक सवद्यालय के सदनों से लेकर अब तक सकसी 

ने मझुसे इस तरह आदरपूववक खडे़ होकर बैठने को नहीं कहा, जैसा सक आज इस देश के मानव संसाधन 

सवकास मंत्री जी ने सकया। 
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श्रीमिी स्मवृि रू्वबन ईरानी: महोदय, मैं बहुत सवनम्रता और सममानपूववक यह कहना िाह ंगी सक 

प्रसतसष्ठत पद का मतलब यह नहीं है सक सभा को गमुराह करने का अवसर समलेगा। मैं यह कहना िाहती 

ह ं सक जब माननीय सदस्य ने तथाकसथत इस्तीफे की बात कही तो उन्होंने सभा को गमुराह सकया, 

क्योंसक सजस वैज्ञासनक की वे बात कर रहे हैं, वह बोडव का ही एक सहस्सा है।  

महोदय, यह एक त्यात्मक मामला है और यह एक गंभीर मामला है क्योंसक संसद सदस्य ने 

सभा को गमुराह सकया है, जाने-अनजाने में इसका जवाब वही दे सकते हैं। यह ररकाडव में दजव है सक सजस 

आई.आई.टी. सनदेशक की वे बात कर रहे हैं, वह आई.आई.टी. के ही कमविारी हैं, आई.आई.टी. के ही 

सनदेशक हैं। इससलए, मेरा सवनम्र सनवेदन है सक प्रसतष्ठा अपने आप में  सभा को गमुराह करने का प्रमाण 

पत्र नहीं है। प्रसतष्ठा अपने आप में कोई प्रमाण पत्र नहीं है सक आप व्यंग्यात्मक सटप्पणी करें। वास्तव में, 

प्रसतष्ठा आपको कहानी का दूसरा पि भी सनुने की सजममेदारी देती है। 

मेरा अनरुोध है - (व्यवधान) मेरा अनरुोध यही है। त्यात्मक सस्थसत, िाहे वह बजटीय हो या 

अन्य, पर मैंने उत्तर दे सदया है। उस सदन, जब माननीय सदस्य बोल रहे थे, मैंने, िाहे अनगु्रह हो या न 

हो, खडे़ होकर उनसे अपने शब्द वापस लेने का अनुरोध सकया और वे इस बात पर बहुत दृढ़ता से बोले 

सक अपने शब्द वापस लेने का प्रश्न ही नहीं उठता। महोदय, मेरा आपसे अनरुोध है सक यसद कोई आरोप 

लगाया जाता है, तो हम सभी को उसका उत्तर सनुने का सवनीत भाव अवश्य होना िासहए। मैं 

सवनम्रतापूववक एवं अत्यंत सममानपूववक आपके माध्यम से इस माननीय सभा के समि यह सनवेदन करती 

ह ं।  

माननीय उपाध्यक्ष: श्री करुणाकरण। 

 … (व्यवधान) 
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श्री कल्याण बनर्ी: महोदय, आप मंत्री जी के अहंकार को देसखए। यह अहंकार है। … (व्यवधान) यहााँ 

अहंकार असधक है, और शासन भी असधक है। … (व्यवधान) यह आपकी सरकार है। आप यही हैं। … 

(व्यवधान) यह मोदी सरकार है। आप अपना अहंकार ससि करते हैं .... (व्यवधान) 

माननीय उपाध्यक्ष: अब, कुछ भी ररकॉडव में नहीं सकया जाएगा। 

… (व्यवधान)… * 

श्री पी. करुणाकरन: महोदय, मैं माननीय मंत्री जी से एक स्पष्टीकरण िाहता ह ं। केन्रीय सवद्यालय और 

नवोदय सवद्यालय पूर ेदेश में कायवरत हैं। बेशक, इसका समग्र सशिा प्रणाली में बहुत योगदान है, लेसकन 

साथ ही, इन स्कूलों में स्थानीय भाषाओ ंको पढ़ाने की अनमुसत नहीं है।  

माननीय मंत्री महोदया इस त्य से भली-भांसत पररसित होंगी सक इस सभा में भी कुछ सदस्य 

सहन्दी या अंगे्रजी में नहीं, बसल्क अपनी स्थानीय भाषा में बोलना पसंद करते हैं। मैं सहन्दी, अंगे्रजी या 

सकसी अन्य भाषा का पूरा सममान करता ह ाँ, लेसकन साथ ही, जब छात्र अपना अध्ययन केन्रीय सवद्यालयों 

या नवोदय सवद्यालयों में पूरा करते हैं, तो वे अपना अध्ययन पूरा करने के बाद समाज के साथ संवाद 

करने में सिम नहीं होते हैं। मझेु इस बार ेमें पता है क्योंसक मेरी बेटी केन्रीय सवद्यालय में पढ़ िकुी है, 

लेसकन वह मलयालम नहीं सलख सकती। जहां तक कई सदस्यों या छात्रों के असभभावकों का सवाल है, 

यह एक त्य है। क्या सरकार केन्रीय सवद्यालयों और नवोदय सवद्यालयों के पाठ्यक्रम में तसमल, 

मलयालम आसद स्थानीय भाषाओ ंको शासमल करने का सनणवय लेगी? … (व्यवधान) 

माननीय उपाध्यक्ष: अब, श्री के.सी. वेणगुोपाल। 

... ( व्यवधान) 

 
* कायववाही वतृ्तान्त में ससममसलत नहीं सकया गया। 
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माननीय उपाध्यक्ष: नहीं, मैं सभी सदस्यों को बोलने की अनमुसत नहीं दे सकता। मैं बहस की अनमुसत 

नहीं दे सकता, और एक पाटी से केवल एक सदस्य को ही अनमुसत दे सकता ह ं, बस इतना ही।  

... (व्यवधान) 

 

माननीय उपाध्यक्ष: नहीं, मैं इसकी अनमुसत नहीं दे सकता। गहृ मंत्री जी अपनी मांगों पर सविार सकये 

जाने का इंतजार कर रहे हैं। 

     … (व्यवधान) 

श्री के.सी. वेणुगोपाल (अलप्पुझा): महोदय, धन्यवाद। इस ििाव में भाग लेने वाले सदस्यों ने एस.एस.ए., 

आर.एस.एम.ए. या आर.यू.एस.ए. के संबंध में बजटीय आवंटन के बार ेमें गंभीर सिंता व्यक्त की है, क्योंसक 

इसमें भारी कटौती की सूिना दी गई है। मैं मंत्री जी से जानना िाह ंगा सक क्या ये योजनाए ंउसी तरह 

जारी रहेंगी जैसे हम पहले करते थे। मैं यह इससलए पूछ रहा ह ाँ क्योंसक केरल में धन की कमी के कारण 

एस.एस.ए. संसाधन व्यसक्तयों को बखावस्त कर सदया गया है। … (व्यवधान) 

जब हमने रायय सरकार के समि यह सविार रखा तो रायय सरकार की राय थी सक आवंटन के 

संबंध में सवत्तीय संकट है। मैं मंत्री जी से पूछ रहा ह ं सक क्या मंत्री जी को इस त्य की जानकारी है। … 

(व्यवधान) 

माननीय उपाध्यक्ष : क्या आप कुछ कहना िाहते हैं? 

... (व्यवधान) 

माननीय उपाध्यक्ष : कृपया, बैठ जाइए। आप पहले ही इस बहस पर बोल िकेु हैं। सफर आप इस मदेु्द 

को क्यों उठा रहे हैं? 
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... (व्यवधान) 

श्रीमिी स्मवृि रू्वबन ईरानी: महोदय, मैं यह केवल स्पष्टीकरण में कह ाँगी। सबसे पहले, माननीय सदस्य 

ने सविभारती जांि के बार ेमें अपनी सिंताओ ंके बार ेमें बात की। … (व्यवधान) 

माननीय उपाध्यक्ष मिोदय: नहीं, मैं इस तरह के प्रश्नों की अनमुसत नहीं दे सकता। 

... (व्यवधान) 

श्रीमिी स्मवृि रू्वबन ईरानी: सविभारती जांि दल ने जांि के सलए समय सवस्तार की मांग की थी। िंूसक 

मानव संसाधन सवकास मंत्रालय से इस संबंध में अनरुोध सकया गया था, इससलए यह सवस्तार दे सदया 

गया। मझेु बताया गया है सक सविभारती जांि ससमसत संभवतः आज अपना प्रसतवेदन प्रस्ततु करगेी, 

लेसकन मैं इसकी पसुष्ट नहीं कर सकती क्योंसक मेरी अभी जांि असधकारी से बात होनी बाकी है। लेसकन 

उन्होंने जांि की अवसध बढ़ाने की मांग की, और यही कारण है सक यह मािव से आगे बढ़ गई, जैसा सक 

आपके प्रश्न में उजागर सकया गया है। 

जहां तक केरल के सदस्य श्री वेणगुोपाल का सवाल है, जो फंड की कमी के बार ेमें बात करते 

हैं, सबसे पहल,े 14वें सवत्त आयोग के पास असधक फंड होना िासहए, जो राययों को हस्तांतररत सकया 

गया है। दूसरा, सवव सशिा असभयान के संदभव में, मैं सवशेष रूप से यह कहना िाह ंगी सक पररयोजना 

अनमुोदन बोडव, सकसी भी रायय को जो भी धनरासश दी जाती है, वह रायय सरकार की जरूरतों और 

आवश्यकताओ ंके अनसुार ही रायय सरकार के साथ समलकर की जाती है। इससलए, हमें रायय सरकार 

द्वारा सकसी भी तरह से सूसित नहीं सकया गया है सक रायय में ऐसी कोई िुनौती उत्पन्न हुई है। यसद 

आपके सामने कोई सवशेष िनुौती है तो मैं आपसे अनरुोध करंूगी सक कृपया मझेु उसे सलसखत रूप में दें। 

मैं रायय से बात करंूगी और उस सवशेष मदेु्द पर आपसे व्यसक्तगत रूप से बात करंूगी। 
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जहां तक सवव सशिा असभयान, समड डे मील योजना और राष्रीय माध्यसमक सशिा असभयान 

(आर.एम.एस.ए.) के संबंध में बजटीय कटौती का प्रश्न है, जैसा सक आप जानते हैं, उच्ि सशिा में आबंटन 

में वसृि हुई है। जहां तक स्कूली सशिा के प्रमखु कायवक्रमों का सवाल है, जैसा सक सरकार बार-बार कहती 

रही है, उन्हें संरिण सदया जा रहा है।  

जहां तक केन्रीय सवद्यालयों का प्रश्न है, जैसा सक आप जानते हैं, केन्रीय सवद्यालय भारत सरकार 

के साथ काम करने वाले कमविाररयों के सलए हैं। िंूसक ये सभी राष्रीय स्तर पर हस्तांतरणीय हैं, इससलए 

हम उन्हें बता रहे हैं सक सशिा अलग-अलग भाषाओ ंमें दी जानी िासहए, जैसा सक बच्िा उपयकु्त समझे, 

तासक सकसी भी तरह से एकरूपता में बाधा न आए। केन्रीय सवद्यालय दोनों बातों में संतलुन बनाने का 

प्रयास कर रहे हैं - एक तो यह सक य ेबच्िे उन कमविाररयों के हैं सजनका राष्रीय स्तर पर स्थानांतरण 

हो सकता है, और दूसरी ओर यह भी ससुनसित करने का प्रयास कर रहे हैं सक सत्र-भाषा नीसत का वे 

पालन करें और उसका सममान करें। यह देखते हुए सक, केन्रीय सवद्यालयों में भाषा नीसत की यह एक 

बाधा है। 

महोदय, मैंने संसद सदस्य, कल्याण दा के साथ स्थायी ससमसत में काफी वषों तक काम सकया 

है। वह आज काफी उत्तेसजत हैं सक मैंने प्रो. बोस से क्या बात की। मैं ससफव  इतना कहना िाहती ह ं सक मैं 

मंत्रालय द्वारा सकसी भी रायय के साथ काम करने के तरीके में अपनी व्यसक्तगत आक्रामकता या गसु्से 

को नहीं लाती ह ।ं महोदय, एक उदाहरण के तौर पर बता दू ंसक पसिम बंगाल रायय में सशिकों की भती 

के संबंध में एक िनुौती थी। वे इस सवशेष वषव के सलए छूट िाहते थे क्योंसक रायय में बड़ी िनुौती थी। मैंने 

व्यसक्तगत रूप से रायय के मखु्यमंत्री जी और सशिा मंत्री जी के साथ समलकर काम सकया है तासक यह 

ससुनसित सकया जा सके सक रायय के सामने ऐसी कोई िनुौती न आए और साथ ही सशिक सशिा की 

गणुवत्ता भी बनी रहे। मैं सभा को आिस्त करना िाहती ह ं सक जहां तक सशिा का प्रश्न है, केन्र सरकार, 

आज मेरी आक्रामकता या आक्रामक सस्थसत से पर,े राययों के साथ समलकर काम करगेी, क्योंसक अंततः 
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हम उन बच्िों के प्रसत सजममेदार हैं जो इन संस्थानों में जाते हैं। वे भले ही वोट बैंक न हों, लेसकन वे 

वास्तव में बहुमूल्य अगली पीढ़ी हैं, सजनका पालन-पोषण हम सभी की देखरखे में करते हैं। 

श्री कल्याण बनर्ी: इसीसलए मैंने कें रीय हॉल में आपका आभार व्यक्त सकया है। 

माननीय उपाध्यक्ष : माननीय सदस्य, श्री कोसडकुन् नील सरुशे और श्री भतृवहरर महताब ने मानव 

संसाधन सवकास मंत्रालय से संबंसधत अनदुानों की मांगों पर कटौती प्रस्ताव पेश सकए हैं। 

श्री कोसडकुन्नील सरुशे, क्या आप अपने कटौती प्रस् ताव को आगे बढ़ा रहे हैं जो आपने पहल े

ही पेश कर सदया है? क्या आप कुछ कहना िाहते हैं? 

... (व्यवधान) 

[सहन्दी]  

श्री र्य प्रकाश नारायण यादव (बााँका) : वहां पर केन्रीय सवद्यालय को जमीन समल गया है।...(व्यवधान) 

श्री कौशलेन्र कुमार (नालंदा) : मैडम, नालंदा अंतरावष्रीय सवद्यालय...(व्यवधान) 

[अनवुाद]  

श्री कोवडकुन्नील सुरशे : महोदय, मैं अपने सभी कटौती प्रस्तावों के सलए दबाव डाल रहा ह ं। … 

(व्यवधान) 

केरल सरकार ने सभी सजलों में अनसूुसित जासतयों और अनसूुसित जनजासतयों के सलए आदशव 

आवासीय सवद्यालय शरुू सकए हैं। क्या मैं माननीय मंत्री जी से यह जान सकता ह ाँ सक क्या अनसूुसित 

जासतयों और अनसूुसित जनजासतयों के सलए इन आदशव आवासीय सवद्यालयों को भारत सरकार से कोई 

सवत्तीय सहायता समलती है? मैं जानना िाहता ह ं सक क्या भारत सरकार ने इन स्कूलों को कोई सवत्तीय 

सहायता दी है। … (व्यवधान) 
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माननीय उपाध्यक्ष : आपने पहले ही कटौती प्रस्ताव पेश कर सदया है और आप केवल स्पष्टीकरण मांग 

सकते हैं। 

श्री कोवडकुन्नील सुरशे : महोदय, मैंने अभी तक पूरा नहीं सकया है। मैंने एक और कटौती प्रस्ताव भी 

पेश सकया है। 

माननीय उपाध्यक्ष : मझेु आपके द्वारा प्रस्ततु कटौती प्रस्तावों का सनपटारा करना होगा। 

श्री कोवडकुन्नील सुरशे : महोदय, मैंने 12 कटौती प्रस् ताव पेश सकए हैं। मुझे एक और बात कहने दीसजये। 

मेर ेसंसदीय सनवाविन िेत्र में ... (व्यवधान) 

माननीय उपाध्यक्ष : आप कटौती प्रस्तावों के अंतगवत संसदीय सनवाविन िेत्र के मामले ला रहे हैं! 

श्री कोवडकुन्नील सुरशे : मेर ेसंसदीय सनवाविन िेत्र में िेंगन्नूर और कोल्लम में केन्रीय सवद्यालयों की 

स्थापना के सलए दो स्थानों की पहिान की गई है। केन्रीय सवद्यालय संगठन ने पहले ही इन दो स्थानों 

की पहिान कर ली थी, लेसकन अभी तक मंत्रालय ने इन केन्रीय सवद्यालयों को ही मंजूरी दी है। मैं 

माननीय मंत्री जी से जानना िाह ंगा सक ये केन्रीय सवद्यालय कब शरुू सकये जायेंगे? 

माननीय उपाध्यक्ष : अब मैं श्री कोसडकुन्नील सरुशे जी द्वारा प्रस्ततु कटौती प्रस्ताव को सभा में मतदान 

के सलए रखूंगा। 

कटौती प्रस्ताव रखे गए और अस्वीकृत हुए। 

श्री भिृािरर मििाब (कटक): माननीय उपाध्यि महोदय, सपछली दो बैठकों के बाद इतनी भावकु 

बातिीत और जवाब के बाद, मेरा कटौती प्रस्ताव वास्तव में महत्वहीन हो जाता है। मैंने ओसडशा के 

कटक सजले में एक सवि स्तरीय सविसवद्यालय की मांग की थी। यह आिासन उस समय सदया गया था 

जब स्वगीय श्री अजुवन ससंह जी जो वषव 2004 से वषव 2009 के बीि मानव संसाधन सवकास मंत्री थे। 

मानव संसाधन सवकास मंत्रालय के असधकाररयों ने सवशेष रूप से उस स्थान का दौरा सकया। ओसडशा 
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सरकार ने एक बडे़ िेत्र का सीमांकन भी सकया था। ओसडशा सरकार बार-बार इस मामले को आगे बढ़ा 

रही है। मैंने सोिा था सक कटौती प्रस्ताव लाने से यह मामला मानव संसाधन सवकास मंत्रालय तक पहंुि 

जाएगा।  

एक और सबंद ुयह है सक हमार ेपास 143 साल परुाना उच्ि सशिा संस्थान है सजसे एकात्मक 

सविसवद्यालय में बदल सदया गया है। यसद यह केन्रीय सविसवद्यालय बन जाता है तो यह ओसडशा रायय 

के सलए बहुत अच्छी बात होगी। इसे रवेेनशॉ सविसवद्यालय कहा जाता है। ये दो प्रमखु कटौती प्रस्ताव हैं। 

मैंने ये दोनों कटौती प्रस्ताव ससफव  इससलए पेश सकए हैं क्योंसक इस बार बजट में पहली बार उच्ि सशिा 

को प्राथसमकता दी गई है। खोले जा रहे आई.आई.टी., आई.आई.एम., आई.आई.एस.ई.आर. के अलावा 

संबंसधत सविसवद्यालयों को भी बढ़ावा सदया जाना िासहए। यही कारण है सक मैं इसे आगे बढ़ा रहा ह ं। मैं 

जानता ह ं सक बहुमत की राय से इस बात पर जोर सदया जाएगा। लेसकन मेरी एकमात्र सिंता यह है सक इसे 

मानव संसाधन सवकास मंत्रालय में पंजीकृत करा सदया जाए।  

माननीय उपाध्यक्ष : अब मैं श्री भतृवहरर महताब द्वारा प्रस्ततु कटौती प्रस्ताव सं. 32 और 33 को सभा 

में मतदान के सलए रखूंगा। 

कटौती प्रस्ताव मतदान के विए रखे गए तथा अस्वीकृत हुए। 
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माननीय उपाध्यक्ष : अब मैं मानव संसाधन सवकास मंत्रालय से संबंसधत अनदुानों की मांगों को सभा में 

मतदान के सलए रखूंगा। 

प्रश्न यह है:  

 “सक कायवसूिी के स्तमभ 2 में मानव संसाधन सवकास मंत्रालय से संबंसधत मांग सं. 59 

और 60 के सामने सदखाए गए मांग शीषों के संबंध में 31वीं मािव, 2016 को समाप्त होने 

वाले वषव में संदाय के दौरान होने वाले खिों की अदायगी करने हेत ुआवश्यक रासशयों 

को पूरा करने के सलए कायव-सूिी के स्तमभ 4 में सदखाई गई राजस्व लेखा तथा पंूजी लेख 

संबंधी रासशयों से अनसधक संबंसधत रासशयााँ भारत की संसित सनसध में से भारत के 

राष्रपसत को दी जाएाँ ।“ 

 

लोक सभा की स्वीकृवि के वलए प्रस्िुि वषा 2015-16 में मानव ससंािन ववकास मतं्रालय से सबंंविि 

अनुदानों की मांगें  

मांग सखं्या मांग का नाम सभा द्वारा स्वीकृि अनुदानों की मांगों की रावश 

  
राजस्व (रु.) पंूजी (रु.) 

59 स्कूल सशिा और सािरता सवभाग 19889,42,00,000  -- 

60 उच्ितर  सशिा सवभाग 4475,88,00,000  -- 

 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ। 

 

माननीय उपाध्यक्ष : मानव संसाधन सवकास मंत्रालय से संबंसधत अनुदानों की मांगें पाररत की जाती हैं। 
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(दो)  गृि मतं्रालय 

 

माननीय उपाध्यक्ष : सभा अब गहृ मंत्रालय से संबंसधत मांग सं. 53 से 57 और 99 से 103 पर ििाव 

और मतदान करगेी। 

सभा में उपसस्थत माननीय सदस्य सजनके गहृ मंत्रालय से संबंसधत वषव 2015-2016 के सलए 

अनदुानों की मांगों पर कटौती प्रस्ताव पररिासलत  सकए गए हैं, यसद वे अपने कटौती प्रस्ताव प्रस्ततु 

करना िाहते हैं तो वे 15 समनट के भीतर अपनी कटौती प्रस्तावों की क्रम संख्या दशावते हुए पसिवयां सभा 

पटल पर भेज सकते हैं। केवल वे कटौती प्रस्ताव, सजनके संबंध में पसिवयां सनधाव ररत समय के भीतर पटल 

पर प्राप्त हो जाएगंी, ही प्रस्ततु माने जाएगंे।  

प्रस्ततु सकए गए रूप में माने गए कटौती प्रस्तावों की क्रम संख्याओ ंको दशावने वाली एक सूिी 

उसके तरुतं बाद सूिना पट्ट पर डाल दी जाएगी। यसद सदस्यों को सूिी में कोई सवसंगसत समलती है, तो 

वे कृपया इसे तरुतं असधकारी के ध्यान में ला सकते हैं।  

प्रस्ताव प्रस्ततु हुआ:  

“सक कायवसूिी के स्तमभ 2 में गहृ मंत्रालय से संबंसधत मांग सं. 53 से 57 और 99 से 

103 के सामने सदखाए गए मांग शीषों के संबंध में 31वीं मािव, 2016 को समाप्त होने वाले 

वषव में संदाय के दौरान होने वाले खिों की अदायगी करने हेत ुआवश्यक रासशयों को पूरा 

करने के सलए कायव-सूिी के स्तमभ 4 में सदखाई गई राजस्व लेखा तथा पंूजी लेख संबंधी 

रासशयों से अनसधक संबंसधत रासशयााँ भारत की संसित सनसध में से भारत के राष्रपसत को 

दी जाएाँ ।“ 
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लोक सभा की स्वीकृवि के वलए प्रस्िुि वषा 2015-16 में गृि मतं्रालय से सबंंविि अनुदानों की 

मांगें 

मांग 

सखं्या 

मांग का नाम सभा की स्वीकृवि के वलए प्रस्िुि अनुदानों की मांगों 

की रावश 
  

राजस्व (रु.) पंूजी (रु.) 

53 गहृ मंत्रालय 253,68,00,000 26, 40,00,000 

54  कैसबनेट 69,50,00,000  - 

55  पसुलस 9179,75,00,000 2297,59,00,000 

56  गहृ मंत्रालय के अन्य व्यय 480,17,00,000 66,43,00,000 

57  संघ रायय  िेत्रों की सरकारों 

को हस्तांतरण 

282,67,00,000 12,00,00,000 

99 अंडमान और सनकोबार 

द्वीपसमूह 

547,79,00,000 95,61,00,000 

100 िंडीगढ़ 538,88,00,000 95,16,00,000 

101 दादरा और नागर हवेली 99,75,00,000 51,49,00,000 

102  दमन और दीव 229,59,00,000 67,32,00,000 

103  लिद्वीप 162,47,00,000 30,00,00,000 
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अपराह्न 3.54 बरे् 

(श्री के.एि.मसुनयप्पा पीठासीन हुए) 

[सहन्दी]  

श्री मवल्लकारु्ान खड़गे (गुलबगाा) : उपाध्यि महोदय, आज मैं सभा में गहृ मंत्रालय की अनदुानों की 

मांगों  पर ििाव करने के सलए खड़ा हुआ ह ं। आपने मझेु समय सदया, इसके सलए मैं आपका धन्यवाद 

करता ह ं। यह बहुत ही महत्वपूणव मंत्रालय है। देश में अगर खासकर सरकार का असस्तत्व जानना िाहते 

हैं तो इसी मंत्रालय के स्रोत से इसका महत्व प्रकट होता है। सरकार होम समसनस्री और रवेेन्यू समसनस्री 

से िलती है। देश में होम समसनस्री ठीक ढंग से काम करती है तभी सभी लोग महसूस करते हैं सक सरकार 

अच्छे ढंग से िल रही है। लॉ एडं ऑडवर बहुत ही इमपोटेंट सवषय है। अगर देश में लॉ एडं ऑडवर सही है 

तो इंडस्रीज भी लगते हैं और डेवलपमेंट भी होता है। अगर लॉ एडं ऑडवर ठीक नहीं है तो न डेवलपमेंट 

होगा, न इन्वेस्टमेंट होगा और न ही समाज में शांसत रहेगी। मैं होम समसनस्टर के वैयसक्तक िमता पर कोई 

सटप्पणी नहीं करना िाहता ह ं। सरकार को होम समसनस्री को सजतना महत्व देना िासहए उतना महत्व 

नहीं सदया गया है, ऐसा आप भी महसूस करते होंगे। सकस सवषय में सकतने कट हुए हैं मैं उसका सलस्ट 

दूगंा, सकतने सडमांड्स के पैसे को कम सकया गया है और इसकी क्या वजह है, मझेु मालूम नहीं है? बजट 

में तीन प्रमखु सवषय होते हैं। बजट सेशन में पहला डॉक्यूमेंट पे्रसीडेंट का स्पीि होता है, राष्रपसत के 

असभभाषण से सरकार की पॉसलसी का पता िलता है, होम समसनस्री के कायवक्रम को भी स्पीि में बताए 

जाते हैं। इकोनॉसमक सवे में राष्रपसत के असभभाषण को भी उतना ही महत्व सदया जाता है। देश की 

आसथवक सस्थसत इकोनॉसमक सवे से ही मालूम होती है। आम बजट से यह पता िलता है सक सकतना पैसा 

सकस-सकस सडपाटवमेंट को सदया गया है, िाहे होम सडपाटवमेंट हो, एडुकेशन सडपाटवमेंट हो, सडफें स 
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सडपाटवमेंट हो या हेल्थ सडपाटवमेंट हो। बजट के आधार पर हम यह सनष्कषव सनकाल सकते हैं सक सरकार 

संबंसधत सवभाग को सकतना महत्व दे रही है। [अनवुाद] लेसकन जब हम आम बजट का आंकड़ा देखते हैं, 

िाहे आम बजट का आंकड़ा हो, िाहे सडपाटवमेंट का मैनडेट हो, िाहे सडपाटवमेंट का सवजन हो, िाहे 

सडपाटवमेंट गोल हो, िाहे सडपाटवमेंट की पॉसलसी हो, िारों फे्रमवकव  में सबसे ययादा सजममेदारी इसी को 

दी गई है।  

अपराह्न 4.00 बरे् 

सबसे ययादा सजममेदारी अगर सकसी सडपाटवमैंट की है, तो वह होम सडपाटवमैंट की है। जब होम सडपाटवमैंट 

अलटव होकर काम करता है, तब लोगों को महसूस होता है सक सरकार जीसवत है। आपको मालूम है सक 

गवनवमैंट ऑफ इंसडया के रूल्स 1961 के अनसुार, एलोकेशन ऑफ सबजनेस रांजैक्शन रूल्स के 

मतुासबक आपकी समसनस्री को नैशनल लैवल पर कुछ ररस्पौंसससबसलटीज दी गयी हैं, जैसे मेनटेनेंस ऑफ 

इंटरनल ससक्योररटी, सैंटर-स्टेट ररलेशन्स, सैंरल आमव पसुलस फोसेज, बॉडवर मैनेजमैंट, सडजास्टर 

मैनेजमैंट आसद। इन ररस्पौंसससबसलटीज को परफामव करने की सजममेदारी आपकी है, यानी ये 

ररस्पौंसससबसलटीज आपको दी गयी हैं। देश संसवधान के अनसुार िलता है और उसके तहत हमें जो भी 

फंडामेंटल राइट्स या हकूक सदये गये हैं, इंटरनल ससक्योररटी के तहत उनकी रिा करने वाले भी आप 

ही हैं, कोई दूसरा नहीं है। हम एजकेुशन सडपाटवमैंट को नहीं कह सकते सक मेरा फ्रीडम ऑफ स्पीि यह 

है, फ्रीडम ऑफ ररसलजन ऐसा है, मेर ेको लॉ एडं आडवर की प्रॉब्लम है या मेर ेव्यसक्तत्व को धक्का पहंुिा। 

हम सकसी और सडपाटवमैंट से नहीं पूछ सकते। अगर हमें सकसी को पूछना है, तो वह आपको और आपके 

सडपाटवमैंट को ही पूछना पडे़गा। इससलए कांस्टीट्यशन की रिा करना भी आपकी बहुत बड़ी सजममेदारी 

है। इस सजममेदारी को आप सनभायेंगे, ऐसी मेरी आशा है। लेसकन मसुश्कल बात यह है सक आज आप 

सजतनी भी सजममेदारी के साथ काम कर रहे हैं और जो कह रहे हैं, वह पै्रसक्टकली सदखाई नहीं दे रहा। 

अब वह क्यों नहीं सदखाई दे रहा? हो सकता है सक आपकी बात आपके लोगों तक पहंुि नहीं रही या वे 
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आपकी बात को मानना नहीं िाहते। ऐसी कुछ बातें हो सकती हैं। मैं इसमें पोसलसटक्स नहीं करना िाहता। 

मैं यह कहना िाहता ह ं सक आपने और इस देश के प्रधान मंत्री मोदी जी ने कई बार कहा है सक हम 

संसवधान की रिा करते हैं और उसके तहत ही िलेंग।े संसवधान में जो हकूक सदये गये हैं, उन्हें मजबूत 

करेंगे, उनकी रिा करेंगे। आपने यह एक बार नहीं सौ बार कहा होगा। आपकी सरकार को आये हुए एक 

साल भी नहीं हुआ, लेसकन इन 330 सदनों में आपने सौ बार यहां भी बोला है और बाहर भी बोला है। 

इसके अलावा जहां कहीं भी सभा होती है, उन सभाओ ंमें भी आपने बोला है।  

लेसकन क्या आपने इस देश के नागररकों को वैसा सविास सदलाया है? क्या आपके सविास से वे 

नागररक खुश हैं? अगर आप अपने इंटेलीजैंस, आई.बी., पसुलस के थू्र पता करेंगे, तो आपको पता िलेगा 

सक इसमें बहुत बड़ा फकव  है। यह सडपाटवमैंट बहुत ही इमपोटैंट है, खासकर सब सडपाटवमैंट्स से ऊपर है। 

देश में सवु्यवस्था और शांसत बनाये रखने की सजममेदारी इसी सडपाटवमैंट की है। इससलए कन्याकुमारी से 

लेकर कश्मीर तक और बंगाल से लेकर गजुरात तक, यानी इतने बडे़ देश में लॉ एडं आडवर को प्रोटेक्ट 

करना आपकी सजममेदारी है।...(व्यवधान) बंगाल, असम और नाथव-ईस्ट में से आपके आने की वजह से, 

जब आप ही गहृ रायय मंत्री हैं और आप ही वहां सब कुछ संभाल रहे हैं। जब कभी वहां का सवषय आता 

है तो आपसे ही कहा जाता है क्योंसक आप वहां से हैं। मोदी जी हर िेत्र के सलए अलग-अलग फेस रखते 

हैं। नाथव-ईस्ट के सलए सकसे भेजना है, उत्तर प्रदेश, सबहार में सकसे भेजना है, साउथ में सकसे भेजना है, 

सभी जगहों के सलए अलग फेस है। पासलसटकल मैनेजमेंट रखना ठीक है, लेसकन ररएसलटी अलग है। यह 

देखने की जरूरत है सक आप सकस ढंग से देश को िला रहे हैं।...(व्यवधान) होम समसनस्टर यहां एग्रीकल्िर 

समसनस्टर थे, उस समय मैं कनावटक का होम समसनस्टर था। मैं हमेशा उनके पास आ कर फूड फार वकव  

एडं अदसव के सलए, क्योंसक मैं कनावटक का होम समसनस्टर होते हुए भी प्राकृसतक आपदा, बाढ़ आसद 

सवषयों को देखता था। उस समय आडवाणी जी माडेनाइजेशन के सलए और दूसर ेकई कामों के सलए 

एग्रीकल्िर सवभाग में मदद करते थे। 
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श्री भिृािरर मििाब (कटक) : आपकी इनसे परुानी जान-पहिान है। 

श्री मवल्लकारु्ान खड़गे : मैं 35 साल से यहां ह ं और स्वाभासवक है सक आपके सपताजी को भी मैं जानता 

था हालांसक उस समय हम बच्िे थे और मैं लगभग सभी को पहिानता ह ं। 

श्री भिृािरर मििाब : आप साठ साल परुानी बात के सलए कह रहे हैं। 

[अनवुाद]  

श्री मवल्लकारु्ान खड़गे : मैं सबको पहिानता ह ं क्योंसक वे भी हमार ेनेता थे। पहले कांगे्रस पाटी में थे। 

अगर आप कांगे्रस के सवरोध में हैं तो यह अलग बात है।...(व्यवधान) ‘घर वासपसी' होती है तो उसे हम 

बाद में देखेंगे।...(व्यवधान) 

श्री प्रिलाद वसिं पटेल (दमोि) : इसका मतलब आपने ‘घर वासपसी' को स्वीकार सकया है। 

[अनवुाद]  

माननीय सभापवि: कायववाही वतृ्तांत में कुछ भी ससममसलत नहीं सकया जाएगा। कृपया बैठ जाइए। 

… (व्यवधान)...* 

[सहन्दी]  

श्री मवल्लकारु्ान खड़गे : कांगे्रस में थे और कांगे्रस में आएगंे। इस बार ेमें जब कभी बात करेंगे तो उस 

समय कह ंगा। 

 आपके सामने आज बहुत बडे़ सवाल है। एक सवाल लेफ्ट सवंग एक्ससरसमस्ट का है। पे्रजीडेंट स्पीि पैरा 

45 में राष्रपसत जी से आपने कहलवाया सक - 

 
* कायववाही वतृ्तांत में ससममसलत नहीं सकया गया ।  
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[अनवुाद]  

 “आतंकवाद और वामपंथी उग्रवाद हमार ेदेश की आंतररक सरुिा के सलए गंभीर िनुौती 

हैं। मेरी सरकार प्रभासवत लोगों और प्रभासवत राययों की सरकारों के साथ समग्र सहयोग 

से इन िनुौसतयों से सनपटने के सलए दृढ़तापूववक प्रसतबि है। “ 

 

[सहन्दी] आपको यह भी मालूम है सक छत्तीसगढ़ में और दूसरी बहुत-सी जगहों पर हादसे हुए। 

हमार ेदेश की इस समस्या को हल करने के सलए मैं आपसे कहना िाहता ह ं सक अपै्रल में 72 घंटों के 

अंदर िार अटैक्स हुए, सजनमें करीब 13 लोगों की जान गई। बहुत आियव की बात यह है सक इतना 

महत्वपूणव मदु्दा सरकार की प्राथसमकता में बहुत पीछे है। राष्रपसत जी के असभभाषण में पैरा-45 में सरकार 

को इसके बार ेमें सजतना जोर देकर कहना िासहए था, वह सदखाई नहीं सदया। आपको मालूम है सक 2013 

में जो घटना हुई और इसके पहले भी बहुत से हमार ेकांगे्रस के नेता सववश्री महेन्र कमाव, नंद कुमार पटेल 

और अन्य 25 लोगों ने अपनी जान दी थी। तो यह जो मदु्दा है, वह बहुत ही महत्वपूणव है और इसे सलुझाने 

के सलए ससफव  भाषण से काम नहीं िलता है। यह कहना सक आपने क्या सकया 60 वषों तक, उन्होंने 30 

वषों तक क्या सकया, इससे सकसी समस्या का हल नहीं सनकलने वाला है। आप क्या करने वाले हैं, यह 

महत्वपूणव है। आज बीमार आदमी को कौन-सी औषसध देकर, कौन-सा इंजेक्शन देकर उसके सेहत को 

ठीक करने वाले हैं। इस देश को ठीक करने की बात आपको कहनी िासहए। यसद आप हमेशा सपछले 65 

वषों के बार ेमें बोलते रहेंग,े तो हमें भी बोलना पडे़गा। मेर ेपास बोलने के सलए बहुत कुछ है, सपछले 65 

वषों में हमने क्या सकया, यसद कुछ भी नहीं करते, तो आज इस देश में डेमोके्रसी सजन्दा नहीं रहती। 

...(व्यवधान) यसद इसका के्रसडट जाता है, तो पं. जवाहर लाल नेहरू जी को जाता है, सजन्होंने कोसशश 

करके डेमोके्रसी की बसुनयाद डाली और उसके ऊपर आज हम लोग िल रहे हैं। ...(व्यवधान) इससलए 

वह सबसल्डंग के ऊपर िल रहा है। अभी एक साल में आप उस पर िूना भी नहीं लगा रहे हैं। लेसकन यह 



27.04.2015  307 
 

कह रहे हैं सक 65 वषों में क्या हुआ? लोग साल-दो साल देखेंगे, उसके बाद उन्हें मालूम है सक आपकी 

क्या हालत होने वाली है? 

 मैं यह इससलए कह रहा ह ाँ क्योंसक यह नक्सलाइट प्रोब्लम बड़ी है। इसके सलए सभी लोगों को 

समलकर काम करना िासहए और खासकर सजस इलाके में इकोनोसमकल प्रोब्लम है या सोशल प्रोब्लम 

है, इन दोनों प्रोब्लमस को ठीक करने के सलए आपके पास कौन-सा कायवक्रम है? वहााँ पर आपने सड़कों 

के सलए थोड़ी रासश रखी थी, उसे भी इसमें कम कर सदया गया है। जो पैसे बॉडवर एररया में रोड के सलए 

थे या डोनर स्टेट, जो नाथव-ईस्ट का है, आप अपने हृदय पर हाथ रखकर बोसलए, क्या डोनर स्टेट को 

सजतनी रासश एलॉट हुई थी, वे सभी खिव हो गयीं, यसद नहीं हुई है, तो खिव नहीं होने की क्या वजह है? 

जब डेवलपमेंट होता है, तो बहुत से लोग क्यों इसके आडे़ आते हैं, वह कोई भी हो सकता है, कोई भी 

ऑगेनाइजेशन हो सकता है, लेसकन ऐसा क्यों होता है। ऐसा इससलए होता है क्योंसक ऐसे डेवलपमेंट के 

सलए हम आग ेनहीं आ रहे हैं। आज आपकी भी हालत वही है। डोनर में जो पैसा एलॉट हुआ है और हमने 

इसका पूरा बैलेंसशीट सनकालकर देखा है, तो इसमें पैसा खिव नहीं हुआ है। जब पैसा खिव नहीं होता है, 

तो कम से कम यह अच्छा है सक वह लैप्स नहीं होता है। वह पैसा वैसे ही ररजवव में रहता है, यह एक 

अच्छी बात है। लेसकन पैसा ररजवव में रखकर क्या करेंगे? पेट में खाना नहीं, लेसकन पैसा घर में है। यह 

बात पूर ेनॉथव-ईस्ट के राययों में डोनर की है। 

श्री वनवशकान्ि दुबे (गोड्डा) : डोनर के सलए अलग सवभाग है। 

श्री मवल्लकारु्ान खड़गे : वह अलग सवभाग नहीं है, इनके सवभाग में ही वह भी आता है। ...(व्यवधान) 

यह होम समसनस्री में ही आता है। यसद वे बोलेंगे तो मैं बैठ जाता ह ाँ। आप पूसछए। आप बहुत पढ़ते हैं, 

लेसकन यह बात कैसे नहीं पढे़, यह मझेु मालूम नहीं है। ...(व्यवधान)  

श्री आर.के.वसिं (आरा) : डोनर के सलए अलग सवभाग है। ...(व्यवधान) 
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श्री मवल्लकारु्ान खड़गे : वह होम समसनस्री में ही है। आप तो उसके सेके्ररी रह िकेु हैं। यह होम 

सडपाटवमेंट में ही है। उसमें रहने की वजह से ही मैं भी ममेबर के नाते वहााँ गया था। ररव्यू में आया था, उसी 

वक्त पैसे की भी बात आ गयी, वह पैसा खिव नहीं हुआ, ये सारी िीजें मझेु मालूम हैं। डोनर का एक सवभाग 

हो सकता है, लेसकन उसका जो आसधपत्य है, उसका जो हेड है, वह होम समसनस्री है। इसीसलए आप 

जरा इसे देसखए। ...(व्यवधान)  

श्री वनवशकान्ि दुबे : डोनर के सलए एक अलग सवभाग है। ...(व्यवधान) 

श्री मवल्लकारु्ान खड़गे : आप बहस मत कीसजए।...(व्यवधान) 

   माननीय सभापवि : आप अपनी बात कसहए, उनकी बातों का उत्तर नहीं दीसजए। 

... (व्यवधान) 

श्री मवल्लकारु्ान खड़गे : मैं आपकी नोसटस में लाना िाहता ह ं।...(व्यवधान) 

श्री वनवशकान्ि दुबे : आज आप मेरी बात मान लीसजए। यह डोनर सवभाग एक अलग सवभाग है, केवल 

स्टैंसडंग कमेटी में वह होम समसनस्री का भाग है। 

श्री मवल्लकारु्ान खड़गे : हां, ठीक है भाई, मैं होम समसनस्री की बात कर रहा ह ं। 

सभापसत महोदय, अब आप फण्ड्स को देसखए। नेशनल स्कीम फॉर मॉडनावइजेशन ऑफ पुसलस 

एडं अदर फोसेज, यह इतनी महत्वपूणव स्कीम है सक सार ेराययों की आप इससे मदद कर सकते हैं। लॉ 

एडं ऑडवर मेंटेन करना हर रायय का काम है, लेसकन उसको मजबूत बनाना आपका भी काम है। अगर 

कोई रायय लॉ एडं ऑडवर में वीक हुआ तो नेिरुली उसका इफेक्ट आप पर भी होता है। जैसे नेपाल में 

कुछ हुआ, भारत पर उसका पररणाम आता है। इसीसलए उस वक्त सतब्बत के बार ेमें डाक्टर राम मनोहर 

लोसहया और बाबा साहेब डाक्टर अमबेडकर ने यह कहा था सक सतब्बत को आप मजबूत बनाइए, उसको 

स्वतंत्र बनाए रसखए तासक कल के सदन िीन डायरके्टली भारत पर अटैक न करे। इससलए आप कुछ भी 



27.04.2015  309 
 

मसुीबत आने दो, लेसकन सतब्बत को आप मजबूत बनाइए। यह बात उन्होंने कही थी। वैसा आज हर स्टेट 

में वहां की पसुलस को आपको मजबूत करना है। मॉडनावइजेशन के सलए जो पैसे यूपीए सरकार ने सदए थे, 

आज एनडीए सरकार में वे नहीं हैं। मोर ऑर लेस आपने उसे कम कर सदया है, वह आज माइनस 98 

प्रसतशत है यासन 1744 करोड़ रुपय ेवषव 2014-15 में थे, उनमें से अब 1709 करोड़ रुपये माइनस कर 

सदए गए हैं यासन अब हाडवली 35 करोड़ रुपये मॉडनावइजेशन के सलए रखे गए हैं। आज के जमाने में 

इनफ्लेशन है, प्राइस इंडेक्स बढ़ गया है, हर इसक्वपमेंट का रटे बढ़ गया है, हर सबसल्डंग का रटे बढ़ गया 

है, अगर उसको अपडेट करना है, मॉडनावइज करना है तो आपके पास पैसा नहीं है। आप कहेंगे सक हमने 

स्टेट्स को सदया है। स्टेट के पास पैसे की कमी होती है, इसीसलए सेंटर से यह मॉडनावइजेशन स्कीम 

सनकाली गयी। अगर आप हर िीज के सलए स्टेट को बोलेंगे तो कल हो सकता है कोई स्टेट उस पैसे को 

डायवटव करके सकसी अन्य काम में लगा सकता है। सजस हेड में आप पैसा भेजते हैं, आपको कई राययों 

में नेिरुल कैलासमटीज के सलए जो पैसा जाता है या सडजास्टर मैनेजमेंट के सलए जाता है, इवेन एजकेुशन 

का पैसा भी दूसर ेप्रोजेक्ट्स में डायवटव हो जाता है। यह लॉ एडं ऑडवर प्राब्लम इतनी इमपोटेंट है, आपने 

मॉडनावइजेशन को पूरी तरह से नेगलेक्ट सकया है। 

बॉडवर मैनेजमेंट में 36 प्रसतशत कटौती हुई है। पसुलस के सलए कंस्रक्शन ऑफ रसेजडेंसशयल 

एक्मोडेशन में 31 प्रसतशत कमी हुई है। अगर घर नहीं है तो क्या पसुलस शासन्त से काम करगेी? आजकल 

लोग रेंटेड हाउस पसुलस को नहीं देते, वकीलों को नहीं देते, पॉसलसटसशयन्स को नहीं देते क्योंसक उनको 

मालूम है सक एक बार पॉसलसटसशयन ने मकान सलया तो वह सकसी का घर छोड़ता नहीं, पसुलस ने सलया 

तो छोड़ता नहीं, वकील ने घर सलया तो छोड़ता नहीं। इसीसलए, पहले ही कोई पसुलस को घर नहीं देता 

है। ऐसे में उसकी रिा करना, उसको सपोटव करना आपका कत्तवव्य है। इसमें आपने 31 प्रसतशत कटौती 

की है। उसी के बाद सबसल्डंग में 17 प्रसतशत कटौती की गयी। सेंरल प्लान आउटले में 13 प्रसतशत 

कटौती हुई है। सवे करने का काम, सेंशस का काम, जो आपका बहुत बड़ा काम है, सजसके आंकड़ों के 
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आधार पर ही आपका प्लान बनता है, योजनाए ंबनती हैं, उस सडपाटवमेंट के बजट में 42 प्रसतशत कटौती 

की गयी है।  

श्री भिृािरर मििाब : ररवाइयड एस्टीमेट में लेकर आएगंे, यह प्ली कर दें। 

[अनवुाद] 

माननीय सभापवि : श्री खड़गे, आप सकतना समय और लेंगे? 

श्री मवल् लकारु्ान खड़गे: मैं पााँि से दस समनट और लूाँगा। लेसकन अगर आप िाहते हैं सक मैं अब अपनी 

बात समाप्त करंू, तो मैं ऐसा ही करंूगा।  

महोदय, मैं य ेसभी बातें सभा के ध्यान में इससलए ला रहा ह ं क्योंसक ये देश में कानून और 

व्यवस्था से संबंसधत हैं। यह एक बहुत ही महत्वपूणव सवभाग है। सवत्त और रिा मंत्रालय के बाद गहृ मंत्रालय 

आता है। [सहन्दी] अगर होम सडपाटवमेंट ठीक रहे तो इसका मतलब यह होता है सक देश में शांसत है। अगर 

होम सडपाटवमेंट में दम न हो तो देश में शांसत नहीं रह पाती, कोई कुछ बोलता है, कोई और कुछ बोलता 

है, कोई िार बच्िे पैदा करो ऐसा बोलता है तो कोई दस बच्िे पैदा करने की बात कहता है। लेसकन यसद 

आप मजबूत रहे तो कोई ऐसी बात नहीं बोलेगा, वरना कोई ििव जलाएगा, कोई मसस्जद जलाएगा तो 

कोई मंसदर को धक्का लगाएगा या कोई और इस तरह का स्टेटमेंट देगा।...(व्यवधान) गहृ मंत्री जी समथव 

हैं, सीसनयर हैं, वह आपकी पाटी के अध्यि रह िकेु हैं, उन्हें मालूम है सक गली-गली में क्या हो रहा है।  

सभापसत जी, मझेु एक बात समझ में नहीं आई...(व्यवधान) आप बाद में भी इनसे बाद कर सकते 

हैं, अभी मेरी बात सनुने दीसजए। मझेु तायजबु हुआ आज जब गहृ मंत्री जी ने स्टेटमेंट सदया सक मेर ेसे 

पहले प्रधान मंत्री को मालूम हुआ और प्रधान मंत्री ने मझेु बताया। सारी इंटेसलजेंस आपके पास है या तो 

कुछ सदक्कत है होम सडपाटवमेंट में या तालमेल की कमी है सजससे पहले प्रधान मंत्री को पता िला और 

बाद में आपको पता िला। या कोई ऐसे इंस्रक्शंस हैं प्राइम समसनस्टर के यहां से सक पहले मझेु बताओ, 
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बाद में होम समसनस्टर को कहो। क्योंसक ऐसा नहीं हो सकता सक जब सारी इंटेसलजेंस आपके पास हैं, 

आई.बी. आपके पास है, आपको पहले ररपोटव होनी िासहए।...(व्यवधान) ठाकुर साहब, आप बैठ जाए।ं 

आपकी भी स्पीि मैं लेकर आया ह ं। आपने क्या कहा था और सषुमा स्वराज जी ने क्या कहा था, मैं 

पढ़कर बता सकता ह ं। आपने कश्मीर के बार ेमें क्या कहा था, कश्मीरी पंसडतों के ररहैसब्लटेशन के बार े

में क्या कहा था, वह सब मैं बताऊंगा। इससलए आप बैठ जाए।ं...(व्यवधान) रात आठ बजे आईपीएल 

शरुू होने वाला है, आप बैठ जाए।ं 

मैं यह कहना िाहता ह ं सक आप इसे लाइटली न लें। यह या तो कमयसुनकेशन में गलती हुई है या 

जानकारी देने में, ऐसा मैं मानता ह ं, क्योंसक होम समसनस्टर को सबसे पहले इसत्तला समलनी िासहए और 

सफर होम समसनस्टरी से प्राइम समसनस्टर को जानकारी समलनी िासहए। डायरके्टली आपके सेके्रटरी या 

जाइंट सेके्रटरी को उन्हें नहीं बोलना िासहए। ऐसा क्यों हो रहा है, आप इसे देखें और मरेी बात का बरुा 

न मानें। पीएमओ के सभी सेके्रटरीज अगर आसफस िलाते हैं तो मंसत्रयों की क्या आवश्यकता 

है...(व्यवधान) आप ऐसा कीसजए सक एक गपु्त मीसटंग बलुाए.ं..(व्यवधान) 

[अनवुाद]  

श्री भिृािरर मििाब: महोदय, जब पूवव मंत्री बोलते हैं तो वे बहुत सी बातें कल्पना पर छोड़ देते हैं... 

(व्यवधान) 

श्री मवल्लकारु्ान खड़गे: नहीं, यह कल्पना नहीं है। वे आमतौर पर गहृ मंत्री जी और सफर प्रधानमंत्री जी 

को सूसित करते हैं... (व्यवधान) 

माननीय सभापवि: श्री खड़गे, कृपया अध्यिपीठ को संबोसधत करें। 

...(व्यवधान) 
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[सहन्दी]  

श्री मवल्लकारु्ान खड़गे : हम आपसे 100 टाइमस बैटर हैं। सनसशकांत जी आप गपु्त रुप से अगर मंसत्रयों 

से पूछेंगे सक क्या हालत है तो व े आपको सही बात बताएगंे। वह तब आपको अससलयत 

बताएगंे।...(व्यवधान)  

[अनवुाद]  

माननीय सभापवि: कृपया अपनी बात अब समाप्त करें। 

[सहन्दी]  

श्री मवल्लकारु्ान खड़गे : इमीगे्रशन ससववसेज में भी -63 परसेंट है। पसुलस मैमोररयल में सौ परसेंट कट 

है। एजकेुशन और रेसनंग में -21 परसेंट है। अगर आप सभी िीजों को देखें तो सभी जगह माइनस-माइनस 

है। कम से कम 25 आइटमस में कट है। अगर ये कट हो गए तो होम समसनस्री में एक और सडजास्टर बन 

सकती है। कल नेिरुल सडजास्टर हुआ, लेसकन यहां तो मैन मेड क्लासमटी हो जाएगी। मैन मेड क्लासमटी 

हमेशा सरकार की ओर से होती है। इससलए इन सभी में ययादा से ययादा पैसा देने की आवश्यकता है। 

इसमें सकसी पै्रस्टीज का सवाल नहीं है। यसद मलु्क में शांसत रहेगी तभी इनवेस्टमेंट और इंडस्री आएगी, 

लोगों को इमपलोयमेंट समलेगा और डेवलमेंट होगा। ये सभी इमपोटेंट िीजे हैं। 

मैं आपसे एक और महत्वपूणव सनवेदन करना िाहता ह ं क्योंसक मैं जब बोल रहा था तो अनरुाग 

ठाकुर साहब कुछ बोल रहे थे। उनका वषव 2012 का भाषण मैं पढ़ कर सनुाना िाहता ह ं- ‘आज जो 

अलगाववाद की बात हम करते हैं, मैंने पहल ेभी कहा है सक ये सकसी की देन है, सब को मालूम है और 

कांगे्रस पाटी इससे अपना पीछा नहीं छुड़ा सकती। देश की राजधानी में वहां के लोग आकर बयानबाजी 

करते हैं।' वे उठ कर िले गए हैं। आपका एक प्लेयर आउट हो गया।  

माननीय सभापवि : खड़गे जी, आप कनक्लूड कीसजए। 



27.04.2015  313 
 

श्री मवल्लकारु्ान खड़गे: महोदय, यह महत्वपूणव है। ‘जब मंत्रालय कुछ नहीं करता है तो सकस कानून के 

तहत इन्हें जेल भेजें। आप उन पर लासठयां िलाते हैं, कौन, बाबा रामदेव जी, अण्णा हजार ेजी, यवुा 

मोिाव के कायवकतावओ ंपर लासठयां िलाते हैं और अरसे्ट करते हैं। अलगाववासदयों के सखलाफ नरम रुख 

अपनाते हैं।' ऐसा उन्होंने कहा था। ऐसा ही सषुमा स्वराज जी ने नीिे कहा है, मैं उस बार ेमें ययादा 

बोलना नहीं िाहता ह ं। मैं आपसे जानना िाहता ह ं सक आपके लोगों ने यह कहा और उस वक्त ओपोसजशन 

लीडर ने भी यह कहा- ‘जो लोग अलगाववादी लोग हैं, जो देश के सखलाफ प्रिार करते हैं, एटंी-नेशनसलस्ट 

हैं, उनके सलए कांगे्रस का नरम रुख था।' आपका क्या रुख है? उस इलाके में जो लोग पासकस्तान का 

झण्डा लेकर घूम रहे हैं, उनका स्वागत हो रहा है। उनको जेल से छुड़ाया जा रहा है। देशरोही, एटंी-

नेशनसलस्ट और सैपे्रसटस्ट की आप मकु्त कण्ठ से सराहना कर रहे हैं और जो लोग उनको मदद कर रहे 

हैं, उनके साथ आपकी सरकार बनी है। आज वहां सरकार पीडीपी और आपको समलाकर बनी 

है।...(व्यवधान) 

श्री वनवशकान्ि दुबे (गोड्डा) : उस वक्त आपकी और नेशनल कांफ्रें स की सरकार थी। उमर अब्दलु्ला 

की सरकार थी।...(व्यवधान) 

श्री मवल्लकारु्ान खड़गे : उस वक्त आपने यह सब बोला, इससलए हम यह बोल रहे हैं...(व्यवधान)  

[अनवुाद]  

माननीय सभापवि: कृपया अपनी बात अब समाप्त करें। 

[सहन्दी]  

श्री मवल्लकारु्ान खड़गे : मेर ेभाषण का समय समाप्त हो गया है। सभापसत जी बार-बार घण्टी बजा रहे 

हैं, इससलए मैं आपकी बात का उत्तर नहीं दे सकता ह ं। लेसकन इतना कह सकता ह ं सक आपने यह सब 

बातें कही थीं। लेसकन आपने उन्हीं एटंी-नेशनसलस्ट फोससवस से जो पासकस्तान का झण्डा लेकर घूम रहे 

हैं, सजन्दाबाद कर रहे हैं, उन्हीं के साथ आप हैं। यह भी आप याद रसखए। मैं आपसे एक बार सफर से 
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सवनती करना िाह ंगा सक इस देश में जो लोग इस देश को, इस समाज को तोड़ने की कोसशश कर रहे हैं, 

जो अलग-अलग बयानबाजी कर रहे हैं, उन बयानबाजी को बंद कीसजए। ििव सजसके ऊपर जो अटैक हो 

रहे हैं, उनको बंद कीसजए। माइनोररट के सलए घर वापसी के नाम पर जो स्टेटमेंट्स सदए जा रहे हैं, उनको 

बंद करने की कोसशश कीसजए।  

आप महात्मा गांधी जी का नाम तो बहुत लेते हैं, उसके साथ-साथ ... * का नाम भी लेते हैं। इधर 

महात्मा गांधी को हार डालते हैं और ... * को जाकर नमस्ते करते हैं। यह भी िल रहा है...(व्यवधान) 

इसे होम समसनस्री ही बंद कर सकती है, सडफैं स समसनस्री के बंद करने का सवाल ही नहीं है।...(व्यवधान) 

श्री वनवशकान्ि दुबे : महोदय, ... * शब्द को हटाइये।...(व्यवधान) 

श्री मवल्लकारु्ान खड़गे : नो, नो, कोई अनपासलवयामैन्री नहीं है। [अनवुाद] आप गांधी जी को हार भी 

डालते हैं और ... * को नमस्ते भी करते हैं, क्या यह अनपासलवयामैन्री है। 

[अनवुाद]  

माननीय सभापवि: मैं देखूंगा। 

... (व्यवधान) 

श्री मवल्लकारु्ान खड़गे: यह असंसदीय नहीं है। … (व्यवधान) 

माननीय सभापवि: मैं इसे देखूंगा। 

... (व्यवधान) 

 

 

 
* कार्यवाही वतृ्तान्त में सम्ममलित नहीीं ककर्ा गर्ा।  
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[सहन्दी]   

श्री मवल्लकारु्ान खड़गे: इसीसलए मैं आपकी ओर से मैं माननीय गहृ मंत्री जी को सनवेदन करता ह ं सक 

ऐसी बयानबाजी को बंद करो, शांसत रखो और शांसत के साथ इस देश को िलाओ और सभी के मन में 

जो एक आशंका है, उस आशंका को दूर करो और इसे मजबूत बनाकर हर रायय के सलए माडनावइजेशन 

में ययादा से ययादा पैसा देने की कोसशश होनी िासहए, अन्यथा ससफव  बयानबाजी में ही हमारा वक्त 

जायेगा।  

     इतना कहकर मैं अपनी बात को समाप्त करता ह ं। धन्यवाद।  

[अनवुाद]  

माननीय सभापवि: जो माननीय सदस्यगण अपना सलसखत भाषण सभा के पटल पर रखना िाहते हैं, 

कृपया उसे सभा के पटल पर रखें। 

  



27.04.2015  316 
 

कटौिी प्रस्िाव के पाठ 
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[सहन्दी]  

श्री िुकुम वसिं (कैराना) : सभापसत महोदय, आपने मझेु बोलने का अवसर सदया, इसके सलए मैं आपको 

धन्यवाद देता ह ं। जो हमार ेसममासनत कांगे्रस दल के नेता ने शरुूआत की थी, मैं उनकी कुछ बातों के 

समथवन से ही अपनी बात शरुू करता ह ं। उनकी यह बात सही है सक जब तक देश में शांसत नहीं होगी, 

िेत्र में शांसत नहीं होगी, कोई भी सवकास कायव वहां नहीं हो पायेगा, यह बात सही है। मैं उनकी इस बात 

का समथवन करता ह ं। इसके अलावा उन्होंने सतब्बत का सजक्र सकया सक सतब्बत को आजाद रहने सदया 

गया होता, मजबूत सकया गया होता और जो डॉ.  अमबेडकर ने राय दी थी, डा.लोसहया ने राय दी थी, 

यसद उसे माना गया होता तो शायद वह पूरा िेत्र शांत रहता। लेसकन मैं नेता कांगे्रस से भी पूछना िाहता 

ह ं सक यह सलाह डॉ.  अमबेडकर ने और डा.लोसहया ने सकसको दी थी और सजन्हें दी थी, उन्होंने क्या 

सकया। आप थोड़ा उनका नाम भी ले देते, सजन्होंने डा.लोसहया और डॉ.  अमबेडकर की सलाह नहीं मानी 

सक सतब्बत को आजाद रहने सदया जाए, उनका भी नाम ले देते, उनके बार ेमें भी दो शब्द कह देते सक 

उन्होंने सकतना बड़ा पाप इस देश की आजादी के सलए, यहां की शांसत के सलए सकया है तो आपको अच्छा 

लगता। आपने सजक्र तो कर सदया, लेसकन उन्होंने सलाह सकसको दी थी और वह सलाह सकतनी मानी 

गई।  

मान्यवर, मैं एक अपील करना िाहता ह ं, माननीय गहृ मंत्री जी यहां बैठे हैं और क्योंसक देश को 

उनसे बहुत उममीदें हैं, देश को प्रधान मंत्री जी से भी बहुत उममीदें हैं सक कश्मीर में पहली बार एक ऐसी 

सरकार बनकर आई है, जो पूर ेजे.एडं के. का प्रसतसनसधत्व करती है और उस सरकार को सगराने के सलए, 

उस सरकार को फेल करने के सलए हर तरह की ताकत लगी हुई है। सकतनी शसक्त आप उस सरकार को 

प्रदान करेंग,े यह आप पर सनभवर करता है। वहां पासकस्तान सजंदाबाद के नारे लगाना, यह वहां की 

आंतररक बात नहीं है, इस काम को कराने के सलए शायद यहां से भी कुछ ताकतें लगी हुई हैं और कुछ 

ताकतें बाहर की भी लगी हुई है। उस सस्थसत को आपको संभालना है और हमें सविास है सक आपके 
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नेततृ्व में अब नहीं तो कुछ सदनों के बाद में वह सरकार ऐसी सफल सरकार ससि होगी सक कश्मीर जो 

सहंदसु्तान का असभन्न अंग है, शायद इसके बाद वहां कोई ताकत ससर उठाकर न कह सके सक कश्मीर 

का कोई सववाद बाकी है, ऐसा मझेु सविास है और प्रधान मंत्री जी जैसे मजबूत नेता हमें समले हैं, गहृ मंत्री 

जी जैसे मजबूत नेता हमें समले हैं तो ये समस्याए ंजो आपने पिास साल से पैदा की हुई हैं, उन समस्याओ ं

का समाधान दस महीने में नहीं सनकलता। आप कुछ समय तो दीसजए, दस साल का कुशासन बनाम दस 

महीने की सरकार की अगर हम तलुना करें तो आपको सोिना पडे़गा सक कुछ समय िासहए सक नहीं 

िासहए।  

     महोदय, इसी के साथ मैं आंतररक सरुिा तक ही अपने आपको सीसमत रखूंगा। आंतररक 

सरुिा को हम थोड़ा आग ेले जाए ंऔर देश के िारों तरफ जो एक वातावरण बना हुआ है, उस वातावरण 

की तरफ भी हम ध्यान दें, क्योंसक आज कुछ ऐसी बात हो गई। इस वातावरण को दूसषत करने के सलए, 

िाहे वह छत्तीसगढ़ हो, िाहे आंध्र प्रदेश हो, बंगाल हो, सबहार हो, और यहां तक सक उत्तर प्रदेश का भी 

कुछ सहस्सा उस बात से प्रभासवत है। हमें समझना पडे़गा सक इन ताकतों को समथवन कहां से समल रहा 

है। आप गए थे, और आपसे मांग की गई वहां, मैंने पढ़ा सक वहां के सरुिा कसमवयों ने आपसे मांग की सक 

हमको हसथयार दीसजए, हमको एके-47 दीसजए। मान्यवर, मरेा सवशेष आग्रह आपसे यह है सक अगर आज 

हमार ेआंतररक सरुिा में लगे हुए जवान इस बात की मांग करते हैं सक हमको एके-47 िासहए, क्योंसक 

अब तक सकस तरह के हसथयार उन लोगों के पास हैं और सकन लोगों का वे मकुाबला कर रहे हैं? क्या 

इन हसथयारों के आधार पर मकुाबला हो पाएगा? मैं िाहता ह ाँ सक सवोच्ि प्राथसमकता दे कर हमार े

अधवसैसनक बल जो वहां पर लगे हुए हैं, उनको पूणव समथवन भी समले, हसथयार भी समलें और एक मजबूत 

नीसत भी समल,े क्योंसक मजबूत नीसत का भी अभाव रहा है। इससलए अभाव रहा है क्योंसक वहां पर 

मागवदशवन सक्लयर नहीं समला है। आसखर क्या बात है सक जहां भी हमार ेअधवसैसनक बल मूवमेंट करते हैं, 

वहां माओवासदयों को उनसे पहले सूिना समल जाती है। कैं प में जाते हैं, वहां पर उनको सूिना समल 
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जाती है। कहीं ऐसा तो नहीं है सक लोकल पसुलस में और इनमें समन्वय का अभाव है। इस बात का भी 

परीिण होना िासहए और अगर अभाव है तो हमें सोिना पडे़गा सक अपनी इंटेसलजेंस एजेंसी को हम कैसे 

मजबूत करें।  

मैं केवल सझुाव तक अपनी बात को सीसमत करना िाहता ह ाँ सक यह जो एक बहुत बडे़ एसक्टसवयम 

के पैरोकार बने हुए हैं, सजसमें कहा जाता है, मानव असधकार का उल्लंघन कर सदया। दो आतंकवादी 

मार ेजाएगंे तो ििाव हो जाएगी सक मानवासधकार का उल्लंघन हो गया और हमार ेजवान शहीद हो जाएगंे 

तो कहीं भी इस बात का सजक्र नहीं होगा। एक ही महीने में, अपै्रल के महीने में इतने जवान शहीद हो 

जाए,ं यह दखु की बात तो है । सकस प्रकार से उनकी रेसनंग हुई होगी, वे सेवा में गए होंगे, अपने घर के 

सलए और अपने पररवार के सलए वे कमाने वाले एकमात्र व्यसक्त रहे होंगे, लेसकन शहादत तो तब होती 

मान्यवर जब सामने से मकुाबला होता। धोखा लगा कर के पीछे से उनको मार सदया जाए और वे अपनी 

डैडबॉडी भी न उठा सकें ? सिंता की बात तो यह है ही और इन बातों के बार ेमें सविार करना पडे़गा सक 

हम इस मानवासधकार के कवि में कब तक खडे़ रहेंगे। जो लोग इसका प्रिार कर के हमार ेसैसनकों को 

बदनाम करते हैं, हमार ेअधवसैसनकों को बदनाम करते हैं, अब आज समय वह आ गया सक उसको पूणवतः 

इग्नोर सकया जाए। हमें अधवसैसनकों और जवानों को सीधा-सीधा मागवदशवन देना होगा सक आपका क्या 

समशन है। उनका समशन घबराने का नहीं है, उनका समशन पीछे हटने का नहीं है। उनका समशन उनको 

सिसन्हत कर के जो लोग इस काम पर लगे हुए हैं और नागररकों को मार रहे हैं, क्योंसक कुछ सदनों के 

अंदर 20 हजार नागररक हताहत हो जाए,ं और कोई सरकार रहे या नहीं तब मझेु तो सिंता का सवषय 

इसी बात के ऊपर है सक उन सरकारों के रहते हुए 20 हजार लोग मार ेगए जो मासूम लोग थे। न जाने 

सकतने हमार ेअधवसैसनक भी मार ेगए। यह गलत नीसतयों का ही तो पररणाम रहा होगा। आज उन नीसतयों 

को ठीक करने की आवश्यकता है। नीसतयों को ठीक सकया जाए।  
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बंगाल में जाए,ं क्योंसक हमार ेसामने दो ताकतें ऐसी लगी हुई हैं, इत्तेफाक की बात है सक इसतहास 

ने हमार ेसाथ बहुत बड़ा अन्याय यह सकया सक देश की आजादी के सलए संघषव तो सकया बहुत लंबा, 

लड़ाई भी लड़ी, शहादत भी दी, लेसकन देश के आजाद होने के बाद में, दोनों कोनों के ऊपर कौन लोग 

बसे हुए हैं, िाहे पसिम में पासकस्तान में हो, िाहे बंग्लादेश लग गया हो या बंग्लादेश के बाद में जो िारों 

तरफ हमार ेदेश लगे हुए हैं, आज वहां पर आंतररक सरुिा को ले कर के इतना खतरा पैदा हो गया है, 

कहीं इस्लासमक स्टेट के नाम से देश के देश बबावद सकए जा रहे हैं, समाज के समाज बबावद सकए जा रहे 

हैं। हम इस बात से शांसत से नहीं बैठ सकते हैं सक वे इस्लासमक स्टेट के लोग केवल वहीं तक सीसमत 

रहेंगे, अगर हम अपनी सीमाओ ंको सरुसित नहीं करेंगे, अपने सैसनक बलों को मजबूत नहीं करेंगे तो वे 

सहंदसु्तान में भी आने का दसु्साहस कर सकते हैं। क्योंसक हमारी सस्थसत सबल्कुल अलग है। हमारी सस्थसत 

ऐसी है सक हम िारों तरफ से सघर ेहुए हैं। एक तरफ िीन, बंग्लादेश, पासकस्तान और पासकस्तान के पार 

तमाम देश उस आतंक के सशकार हैं, एकमात्र भारतवषव बिा है। भारतवषव को बिाने की अहम भूसमका 

आज हमार ेगहृ मंत्रालय पर है। मतलब मझेु सविास है सक आपके सिम हाथों में हम लोग इस आंतररक 

सरुिा से पार पा सकें ग,े इसमे मझेु कोई संदेह नहीं है। परन्त ुसफर भी हमें सीधी-सीधी नीसत बनाकर आग े

की कारववाई करनी िासहए। यह मैं आपसे सवशेष आग्रह करता ह ं।  

मंत्रालय में तो बहुत सी बातें हैं, आंतररक सरुिा तो केवल उसका एक सहस्सा है। अगर सीमाए ं

सरुसित नहीं होंगी तो आंतररक सरुिा भी सरुसित नहीं होगी। मेरा सौभाग्य रहा सक तीन-साढे़ तीन साल 

मझेु कश्मीर में रहकर एक सैसनक के रूप में वहााँ पर सेवा करने का अवसर समला। मैं वहााँ के िप्पे-िप्पे 

से वासकफ ह ाँ सक वहााँ क्या समस्या है, क्या नहीं है। पासकस्तान के हमले भी हुए और उस हमले के दौरान 

भी मेरा सौभाग्य था सक मैं वहााँ पर रहा। मैंने वहााँ पर देखा है, वहााँ बहुत तरीके से लोगों को भड़काया 

जाता है। सहंदसु्तान के सखलाफ उनके सदमाग में जहर भरा जाता है। आज जो सरकार बनी है, आपका 

पूरा समथवन उस सरकार को समले और यह कोसशश हो सक हमारी रायय सरकार ही सामने खड़ी होकर 
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उन ताकतों का मकुाबला कर ेतो एक बहुत बडे़ इसतहास की रिना होगी और आगे जाकर भी हमें उसका 

बल समलेगा। यह मैं आपसे आग्रह करना िाहता ह ाँ।  

मैं सामान्य कानून व्यवस्था की तरफ भी आपका ध्यान आकसषवत करना िाहता ह ाँ। सदल्ली हमारे 

देश का सदल है। अगर सदल्ली में कानून व्यवस्था अच्छी होगी तो यह पूर ेदेश के सामने आइना होगा। 

आसखर क्या कारण है, सदल्ली की हालत क्यों नहीं सधुर पा रही है? जो अभी घटना हुई, उसका दःुख 

तो सभी को है।...(व्यवधान) मैं सकसी का नाम क्यों लूाँ? उस घटना की जानकारी सभी को है। मझेु इस 

बात का दःुख है, लोग इस बात का बरुा न मानें, जो त्य आसहस्ता-आसहस्ता खलुकर सामने आ रहे हैं, 

एक आदमी के जीवन की सिंता न करके केवल कुछ राजनीसतक लाभ उठाने के सलए तमाम घटना की 

रिना करना, इसकी जााँि िल रही है, मैं इस पर सटप्पणी नहीं करना िाहता ह ाँ, लेसकन जो जााँि अब 

तक सामने आई है और मीसडया में भी आनी शरुू हो गई है, हम लोग कहााँ जाएगंे, इस राजनीसत को कहााँ 

तक ले जाएगंे हम लोग? अगर इस प्रकार के हम काम करेंगे, एक-दूसर ेको बदनाम करने के सलए इस 

प्रकार के षडयन्त्र करेंग,े यह सिंता का सवषय है और आपका ध्यान इस तरफ जाना िासहए। 

दूसरी बात, नारी की सरुिा। मैं खास तौर से सदल्ली की बात कह रहा ह ाँ, क्योंसक बाहर कानून 

व्यवस्था रायय सरकार का सवषय है, केवल सदल्ली बिी है। केन्र सरकार का दासयत्व है सदल्ली को 

सरुसित करने का और सदल्ली का संदेश पूर ेदेश में जाता है। अभी तक यहााँ नारी की सरुिा क्यों नहीं 

हो पाई? आसखर पसुलस की क्या कमी है? साढे़ पांि हजार करोड़ रूपए का आपने केवल सदल्ली को 

बजट सदया है और इतना बजट देने के बाद में भी, गासड़यााँ उनके पास हैं, वायरलेस उनके पास हैं, सरुिा 

के सार े उपकरण उनके पास हैं, नई टेक्नॉलाजी उनके पास में हैं, तो इसका भी सधुार करने की 

आवश्यकता है। क्या समन्वय की कमी है? आसपास के सजले सदल्ली को पसुलस फोसव से फीड करते हैं। 

कहीं न कहीं कोई कमी पाई जाती है, तो उसके पीछे कुछ न कुछ कारण हैं। आप उनके बार ेमें जानते 

होंगे, उसके अंदर जाने की आवश्यकता है, क्योंसक जब तक सदल्ली ठीक नहीं होगी, आसपास के प्रदेशों 
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में भी उसका असर ठीक नहीं पडे़गा। सजस प्रकार से आपने समन्वय कराने का काम सकया, प्रधानमंत्री 

जी सजस प्रकार से खदु इस काम में रूसि ले रहे हैं, मझेु उममीद है, अभी हमें दस महीने हुए हैं, दस महीने 

में बहुत सी समस्याओ ंका समाधान भी सकया है, आगे िलकर एक अच्छा संदेश पूर ेदेश को समलना 

िासहए सक सदल्ली में आज एक अलग प्रकार का वातावरण बना है, ऐसा मेरा सविास है। 

मान्यवर, जहााँ तक बंगाल की बात आई, असम की बात आई, यह जो घसुपैसठया वगव है, जो 

बाहर के देशों से आकर घुसपैठ कर रहा है, क्या वह हमारी सरुिा के सलए खतरा नहीं है? ये कौन लोग 

हैं? यह भी संदेश जाना िासहए, यहााँ तो बहुत कह रहे हैं, हमार ेनेता जी कहते ही बाहर िले गए सक ििव 

पर हमल ेहो रहे हैं, फलां पर हमल ेहो रहे हैं, यह पाटी और यह सरकार तो कभी इस बात को स्वीकार 

कर ही नहीं सकती और आपने बहुत मजबूती के साथ एक बयान भी सदया सक हम इस प्रकार के तत्व 

को दबाकर रहेंगे। हर आदमी को अपना धमव मानने का असधकार है, लेसकन साथ-साथ इस बात पर भी 

सविार हम करें सक जहााँ कभी एक वगव दस प्रसतशत होता था, आज वह एक प्रसतशत भी नहीं रहा। 

जबदवस्तीी उनको सनकालकर सहंदसु्तान में भेजा जा रहा है, पूवव वाली सीमा में यही हो रहा है। उनके नाम 

से बाकी लोग, घसुपैसठए भी आ रहे हैं। असम का आज पूणवतया नक्शा बदल गया है या नहीं बदल गया 

है, कौन लोग वहााँ आकर बसे हैं, वे कैसे वहााँ पर शासन्त से रहने देंगे? हमारी सीमाओ ंपर जो बॉडवर लगा 

है, उसके ऊपर सरुिा बल मजबूती से तय करें तासक बाहर से घसुपैठ न हो। सकस प्रकार से यूरोप ने 

अपने आपको सरुसित कर सलया, सकस प्रकार से अमरीका और मैसक्सको भी समले हुए हैं, अमरीका और 

कनाडा भी समले हुए हैं। आसखर वहााँ यह समस्या क्यों नहीं पैदा नहीं हो रही, यहीं पर समस्या क्यों आकर 

पैदा होती है, इस बात को हमें जानना िासहए और इस पर हमें सिन्तन भी करना िासहए सक कैसे उसको 

रोका जा सकता है। जब तक इनको नहीं रोका जाएगा, कुछ न कुछ अशांसत यहााँ बनी रहेगी। हााँ, कुछ 

घटनाएाँ इस प्रकार की हुई हैं और बहुत से लोगों को उन घटनाओ ंको बढ़ा-िढ़ाकर प्रिार करने का 

अवसर भी समला। मझेु सविास है सक वे तत्व भी, जो जान-बूझकर इन घटनाओ ंको करके, हमार ेदेश को 
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और हमार ेसमाज को बदनाम करने का काम करते हैं, वह खदु भी सिन्तन और मनन करेंगे इस बात के 

सलए, और साथ-साथ जो सजममेदारी सरकार की है, सरकार भी उस सजममेदारी को सनभाएगी, ऐसा मेरा 

सविास है।  

मान्यवर, प्रसशिण की बात है, मैं उस पर आना िाहता ह ाँ। आज हमारा ध्यान उस पर जाने की 

आवश्यकता है सक आंतररक सरुिा के सलए हमार ेजो जवान जाते हैं, उनकी रेसनंग की हमने समसुित 

व्यवस्था की या नहीं।  

[अनवुाद]  

माननीय सभापवि: कृपया अपनी बात समाप्त करें। 

[सहन्दी]   

श्री िुकुम वसिं : मैं खत्म कर रहा ह ाँ। मैं दोबारा घंटी बजाने का अवसर नहीं दूाँगा।  

     महोदय, उनकी सरुिा की व्यवस्था, उनकी रेसनंग की व्यवस्था हमने की या नहीं। मान्यवर, 

मैंने भी जाकर एक-दो संस्थाओ ंको देखा। उनको इंपू्रव करने की बहुत बड़ी आवश्यकता है। मरे ेपास 

जवान आते हैं। मान्यवर, मन को दखु होता है जब कोई जवान मझुसे कहता है सक मैं छत्तीसगढ़ नहीं 

जाना िाहता, मेरा रांसफर करा दीसजए। मैं फलां जगह झारखंड नहीं जाना िाहता, पााँि साल हो गए, 

मेरी रांसफर करा दीसजए। आज जवानों में हीन भाव नहीं आना िासहए। मैंने कभी सकसी सैसनक को यह 

कहते नहीं सनुा सक मैं कश्मीर नहीं जाऊाँ गा। यह भावना हमें इससलए दूर करनी है सक उन जवानों का 

मनोबल तभी बढ़ पाएगा जब उनको अच्छा इसक्वपमैंट समलेगा, अच्छे हसथयार समलेंग,े और उनको इस 

बात की गारटंी होगी सक पूरा देश उनके साथ खड़ा हुआ है तो शायद यह नौबत नहीं आएगी। मेर ेसलए 

घंटी बज गई। मैं बात को आगे बढ़ाना िाहता था, लेसकन समय का ध्यान रखते हुए अपनी बात को समाप्त 

करता ह ाँ। बहुत बहुत धन्यवाद।  
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[अनवुाद]  

*श्री वनवशकांि दुबे (गोड्डा): सोलहवीं लोक सभा के सलए वषव 2014 के िनुावों में भारतीय मतदाताओ ं

ने लगभग तीन दशकों के अंतराल के बाद सकसी एक पाटी को सकारात्मक, सनणावयक जनादेश सदया। 

एक महत्वपूणव िेत्र सजस पर नरने्र मोदी सरकार को तत्काल ध्यान देने की आवश्यकता है, वह है भारत 

की राष्रीय सरुिा संरिना। सधुार के सपछले प्रयासों के बावजूद, भारत का राष्रीय सरुिा ढांिा समन्वय 

के अभाव, आपसी संघषव और मानव संसाधनों की कमी से ग्रस्त है। इनमें से कई समस्याए ंप्रणालीगत 

बीमाररयों के लिण हैं, इससलए इन पर समग्र पनुसवविार की आवश्यकता है। 

भारत के राष्रीय सरुिा ढांिे में सधुार की तत्काल आवश्यकता है। अतीत में, उच्ि रिा संगठन 

ससहत राष्रीय सरुिा संरिना को प्रभासवत करने वाली बरुाइयों को दूर करने के सलए टुकड़ों में प्रयास 

सकए गए हैं। समस्याओ ंकी 'व्यवस्थागत' प्रकृसत को देखते हुए, टुकड़ों में सधुार के बजाय समग्र सधुार 

की आवश्यकता है। 

देश में नक्सल समस्या, सवशेषकर झारखंड के संथाल परगना िेत्र में नक्सल समस्या, एक ऐसा 

मदु्दा है जो सभी को अच्छी तरह ज्ञात है। मैं सरकार से इस मामले में तत्काल हस्तिेप की मांग करता 

ह ं। िेत्र में बसुनयादी ढांिे के सवकास पर सवशेष जोर देते हुए एक व्यापक कायव योजना के माध्यम से 

समस्याओ ंका समाधान सकया जा सकता है। मैंने इस संबंध में माननीय प्रधानमंत्री जी और सवत्त मंत्री 

जी को पत्र सलखा है। 

सरकार ने देश के सवसभन्न भागों में नक्सल समस्या से गंभीर रूप से प्रभासवत 78 सजलों की 

पहिान की है और इस उदे्दश्य के सलए रु. 15,000 करोड़ आवंसटत करके उनके सवािंगीण सवकास के 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।   
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सलए एक व्यापक योजना तैयार की है। इस संबंध में, मैं सरकार के ध्यान में कुछ त्य और आंकडे़ लाना 

िाह ंगा, जो सरकार को इस गंभीर समस्या से असधक प्रभावी तरीके से सनपटने में मदद कर सकते हैं। 

मैं झारखंड के संथाल परगना िेत्र के गोड्डा संसदीय सनवाविन िेत्र का प्रसतसनसधत्व करता ह ं। 

जैसा सक आप जानते हैं, झारखंड देश के सबसे बरुी तरह नक्सल प्रभासवत राययों में से एक है और 

संथाल परगना, सजसमें छह सजले (दमुका, गोड्डा, देवघर, जामताड़ा, पाकुड़ और साहेबगंज) शासमल हैं, 

देश में नक्सली गसतसवसधयों का कें र है। 

सरकार के ध्यान में यह लाना उसित होगा सक नेपाल के प्रधानमंत्री बनने के बाद श्री पषु्प कमल 

दहाल उफव  प्रिंड जी ने एक टेलीसवजन सािात्कार में खलुासा सकया था सक उन्होंने संथाल परगना िेत्र 

में पांि साल गपु्त रूप से सबताए थे। अपनी भौगोसलक सस्थसत के कारण यह िेत्र नक्सली गसतसवसधयों के 

सलए आदशव, उपजाऊ और सरुसित प्रजनन स्थल प्रदान करता है। इस िेत्र की सीमाए ं नेपाल और 

बांग्लादेश से लगती हैं, इसके अलावा पहाड़ी और घने जंगल भी हैं। इसके अलावा, कोई सवकास नहीं 

होने से अत्यसधक गरीबी और पूणव अभाव की सस्थसत पैदा हो गई है। 

इस िेत्र के लगभग 75% लोग गरीबी रखेा से नीिे हैं। सािरता का स्तर बहुत कम है। गरीब 

आसदवासी लोगों में बाहरी दसुनया के बार ेमें कोई जागरूकता नहीं है, क्योंसक सड़क या रले संपकव  की 

कमी के कारण वे बाहरी दसुनया से कटे हुए हैं। इससलए स्थानीय लोग पूरी अज्ञानता में नक्ससलयों को 

शरण देते हैं। िंूसक वहां कोई कनेसक्टसवटी और अन्य बसुनयादी ढांिा नहीं है, इससलए प्रशासन कोई भी 

कारववाई करने में असमथव है। यसद जल्द ही कुछ ठोस नहीं सकया गया तो सस्थसत सवस्फोटक हो सकती 

है और देश में दतेंवाड़ा जैसी एक और घटना देखने को समल सकती है। सरकार को खसुफया जानकारी 

समल सकती है और मझेु यकीन है सक वे मेरी बातों से सहमत होंगे।  
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इस पषृ्ठभूसम में, मेरा दृढ़तापूववक सझुाव है सक संथाल परगना िेत्र के छह सजलों (दमुका, गोड्डा, 

देवघर, जामताड़ा, पाकुड़ और साहेबगंज) को भी गंभीर रूप से नक्सलवाद से प्रभासवत सजलों की सूिी 

में शासमल सकया जाना िासहए। यहां मैं यह बताना िाह ंगा सक गहृ मंत्रालय ने पहले ही इन छह सजलों में 

से तीन को एस.आर.ई. सूिी में शासमल कर सलया है, सजसका स्पष्ट अथव है सक गहृ मंत्रालय स्वय ंस्वीकार 

करता है सक यह िेत्र नक्सलवाद से प्रभासवत है। यसद इन सजलों को अब तक पहिाने गए 78 सजलों के 

समान प्राथसमकता नहीं दी जाती है, तो सरकार की पहल, िाहे सकतनी भी अच्छी मंशा और सक्रयान्वयन 

के साथ की गई हो, केवल आंसशक रूप से ही सफल होगी। यहां तक सक 12वीं पंिवषीय योजना के 

दृसष्टकोण पत्र में भी सपछडे़, सीमावती और दूरदराज के िेत्रों में समावेशी सवकास में तेजी लाकर सामासजक 

और िेत्रीय समानता (अध्याय 11 देखें) पर जोर सदया गया है। इससलए मैं माननीय मंत्री जी से अनरुोध 

करता ह ं सक वे इस मामले पर गौर करें और इसे सवोच्ि प्राथसमकता दें, क्योंसक वे इस समस्या की 

गंभीरता को पूरी तरह समझते हैं। 

इसके अलावा, यह एक ऐसा िेत्र है जो नेपाल, बांग्लादेश और भूटान की सीमा से लगा हुआ है 

और इससलए यह महत्वपूणव सांस्कृसतक आयात और अंतवावह के सलए असतसंवेदनशील है, जो इस िेत्र 

के नाजुक संतलुन को प्रभासवत कर रहा है। 

वषव 1855 का संथाल सवरोह एक अच्छी तरह से प्रलेसखत ऐसतहाससक घटना है जो उस महत्व 

को रखेांसकत करती है सजसके सलए मैं अनरुोध करने जा रहा ह ाँ। स्थानीय संस्कृसत, भाषाए ंऔर बोली 

तथा िेत्र का समग्र इसतहास, केन्र सरकार तथा आप जैसे मंसत्रयों के सलए सवशेष ध्यान देने योग्य है। 

मैं आपका ध्यान सवशेष रूप से दो स्थानीय भाषाओ ं- अगं भाषा और संथाल भाषा की ओर 

आकसषवत करना िाहता ह ाँ। एक व्यापक कायव योजना की तत्काल आवश्यकता है सजसमें इन भाषाओ ंके 

सवकास पर सवशेष जोर सदया जाए। इस लक्ष्य को प्राप्त करने के सलए, मैं आपसे तत्काल कदम उठाने का 
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अनरुोध करंूगा: देवघर सस्थत दूरदशवन कें र ऊपर उसल्लसखत दो भाषाओ ंमें स्थानीय कायवक्रमों पर 

ध्यान कें सरत कर।े प्रस्तासवत गोड्डा एफ.एम. स्टेशन का उन्नयन। 

मैं आपको यह भी आिस्त करना िाहता ह ं सक इन पहलों के सलए महत्वपूणव व्यावसासयक 

व्यवहायवता होगी, क्योंसक देवघर शहर पूवी भारत की धासमवक, सांस्कृसतक राजधानी है और हर साल 50 

समसलयन से असधक तीथवयात्री यहां आते हैं। इसके अलावा यह िेत्र अब भारी नक्सल प्रभासवत है, सजसका 

स्थानीय यवुाओ ंपर प्रभाव पड़ रहा है, तथा बांग्लादेश सीमा के साथ सनकटता के कारण, घसुपैसठयों के 

आने से जनसांसख्यकीय िररत्र बदल रहा है, सजसका स्थानीय संस्कृसत पर नकारात्मक प्रभाव पड़ रहा 

है। इस िेत्र में कई लघ ुउद्योग सस्थत हैं और इन्हें बढ़ावा देने के प्रयास सकए जा रहे हैं। लेसकन व्यावसासयक 

दृसष्ट से असधक, यह एक राष्रीय आवश्यकता है सक भारत के इस लंबे समय से उपेसित िेत्र को कुछ 

महत्व और वरीयता समले, तासक इसे सपछडे़पन से ऊपर उठाकर एक नए यगु की ओर ल ेजाया जा सके। 

समसपवत दूरदशवन कें र के उपकरण इस सदशा में काफी मददगार सासबत होंगे। 

वामपंथी उग्रवादी िेत्रीय स्तर पर शासन संरिनाओ ंकी कायावत्मक अपयावप्तता के कारण उत्पन्न 

शून्यता में काम करते हैं, स्थानीय मांगों का समथवन करते हैं, तथा वंसित और दूरदराज के िेत्रों में व्याप्त 

असंतोष और कसथत उपेिा और अन्याय की भावना का फायदा उठाते हैं। वामपंथी उग्रवासदयों द्वारा 

सहंसा और आतंक के माध्यम से रलेवे, सड़क, सबजली और दूरसंिार जैसे बसुनयादी ढांिे ससहत सवकास 

कायों के सक्रयान्वयन को रोकने और िेत्रीय स्तर पर शासन संरिनाओ ंको अप्रभावी सदखाने के सलए 

व्यवसस्थत प्रयास सकए जाते हैं। भारतीय रायय को उखाड़ फें कने के सलए सशस्त्र संघषव का सी.पी.आई. 

(माओवादी) का दशवन हमार ेसंसदीय लोकतंत्र में स्वीकायव नहीं है और इसे सकसी भी कीमत पर रोकना 

होगा। सरकार ने माओवासदयों से सहंसा त्यागने और बातिीत के सलए आने का आह्वान सकया है, सजसे 

उन्होंने स्वीकार नहीं सकया है। 
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भारत की आसथवक प्रगसत की योजना बनाने, देश के सवदेशी संबंधों को आकार देने, रिा 

आधसुनकीकरण की योजना बनाने, सवज्ञान और प्रौद्योसगकी िमताओ ंमें सधुार लाने, संसाधन सनयोजन, 

आंतररक सरुिा और ऐसे अन्य महत्वपूणव िेत्रों के सलए राष्रीय रणनीसत महत्वपूणव है। ऐसी रणनीसत 

भारत की आकांिाओ,ं सरुिा िनुौसतयों और उपलब्ध संसाधनों के आधार पर भारतीय प्राथसमकताओ ं

को सनधावररत करगेी। 

राष्रीय सरुिा पररषद ससिवालय (एन.एस.सी.एस.) को सवसभन्न िेत्रों में समग्र मध्यम से 

दीघवकासलक रणनीसत तैयार करने का कायव सौंपा जा सकता है। एन.एस.सी.एस. एक समन्वय तंत्र के 

रूप में भी कायव कर सकता है जो सरकार के सवसभन्न सवभागों और मंत्रालयों को एक साथ लाकर इन 

रणनीसतयों को सक्रयासन्वत करता है। 

राष्रीय सरुिा सलाहकार (एन.एस.ए.) वह आधार है सजसके िारों ओर एन.एस.सी. प्रणाली 

संिासलत होती है। समय के साथ एन.एस.ए. की भूसमका का सवस्तार हुआ है। इससलए एन.एस.ए. की 

मखु्य समथवन संरिना का सवस्तार करना महत्वपूणव है। इसके अलावा, एन.एस.ए. और एन.एस.सी. 

प्रणाली को प्रभावी ढंग से कायव करने में सिम होने के सलए, उसे सवसभन्न स्रोतों से ज्ञान प्राप्त करने और 

उसे एक ठोस राष्रीय रणनीसत में समासहत करने में सिम होना िासहए। 

िीफ ऑफ सडफें स स्टाफ (सी.डी.एस.) के पद पर सनणवय लंबे समय से लंसबत है। िीफ ऑफ 

सडफें स स्टाफ, िाहे हम उसे कोई भी नाम दें, वह ऑपरशेनों के सक्रयान्वयन की योजना बनाने तथा बल 

सनयोजन प्रसक्रया में अंतर-सेवा समन्वय को बढ़ावा देगा। यह प्रणाली संकट के दौरान तेजी से सनणवय लेने 

को ससुनसित करगेी तथा अंतर-सेवा सववाद समाधान के सलए एक मंि प्रदान करगेी। प्रणाली के 

कायावन्वयन में वतवमान प्रणाली की कसमयों को दूर सकया जाना िासहए तथा भारतीय सस्थसत और 

आवश्यकताओ ंको ध्यान में रखते हुए एक सवशिु 'भारतीय' समाधान सवकससत सकया जाना िासहए। 
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"कारसगल समीिा ससमसत के प्रसतवेदन के अनसुरण में राष्रीय सरुिा प्रणाली में सधुार" पर मंत्री 

समूह की वषव 2001 की प्रसतवेदन में हर पांि साल में भारत के राष्रीय सरुिा तंत्र की व्यापक समीिा 

की ससफाररश की गई थी। मौजूदा राष्रीय सरुिा ढांिे को नया स्वरूप देने की प्रसक्रया ऐसी समीिा के 

साथ शरुू की जा सकती है। 

सरकार द्वारा बनाई गई रणनीसत और नक्सली आंदोलन से सनपटने के सलए सरुिा बलों के साथ 

समलकर िलाए गए बडे़ पैमाने पर समसन्वत असभयानों के कारण इसमें कोई संदेह नहीं है सक सरकार 

नक्सली गसतसवसधयों पर अंकुश लगाने और उनके कायवकतावओ ंको खत्म करने की लड़ाई जीत जाएगी, 

हालांसक इसके सलए प्रभासवत िेत्रों में उनके समथवक माने जाने वाले समदुायों को काफी मानवीय कीमत 

िकुानी पडे़गी। लेसकन क्या सरकार नक्सलवाद के सखलाफ यिु जीतने में सिम होगी, जो सामासजक 

न्याय, मौजूदा सामासजक, आसथवक, सांस्कृसतक और राजनीसतक व्यवस्था के उत्पीड़न और संरिनात्मक 

सहंसा से मसुक्त और उनके सहतों के सलए हासनकारक सवकास नीसतयों को उलटने की इच्छा रखने वाले 

लोगों के दृढ़ संघषव पर आधाररत है, सजसने लोगों को इस सस्थसत में ला खड़ा सकया है? नक्सलवादी 

आंदोलन की सदशा और साववजसनक नीसत प्रसतसक्रया की रूपरखेा को देखते हुए, यह असंभव प्रतीत होता 

है। इन्हीं शब्दों के साथ मैं अपना भाषण समाप्त करता ह ाँ। जय सहंद, जय भारत। 
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[सहन्दी]  

*श्री रिन लाल कटाररया (अम्बाला): मैं केन्रीय बजट 2015-16 में गहृ मंत्रालय की अनदुान मााँगों का 

समथवन करता ह ाँ । भारत का गहृ मंत्रालय उसके अंतगवत काम करने वाले लगभग साढे़ नौ लाख से भी 

ऊपर जांबाजों के अदमय साहस एवं बहादरुी का प्रतीक है जो अपनी जान का जोसखम लेकर देश की 

आंतररक सरुिा के सलए सदन-रात काम कर रहे हैं। आज हमार ेजांबाजों के सामने आंतररक सरुिा को 

होने वाले सभी खतरों को समाप्त करना, समाज को अपराध मकु्त वातावरण महैुया कराना, सामासजक 

और सामदुासयक सौहादव का प्रसशिण, संरिण, उन्नयन करना, कानून का शासन लागू करना और एक 

प्रभावी आपरासधक न्याय प्रणाली उपलब्ध कराना, मानवासधकारों के ससिांतों की मयावदा बनाये रखना, 

केन्र रायय संबंधों को सौहादवपूणव बनाना तथा सशुासन को बनाये रखना, आंतररक सीमाओ ंऔर तटीय 

सीमाओ ं का प्रभावशाली तरीके से प्रबंधन करना, प्राकृसतक तथा मानव जसनत आपदाओ ं के 

पररणामस्वरूप कष्टों का प्रशमन करना तथा सरकारी कामकाज में राजभाषा के प्रयोग को आशा अनुकूल 

बनाना, केन्र रायय संबंध को सौहादवपूणव बनाये रखने को बढ़ावा देना, संघ रायय िेत्रों का कुशल प्रशासन 

करने जैसे िनुौतीपूणव कायव हैं। इन सब उपरोक्त कायों को प्राथसमकता के आधार पर संपन्न करने के 

सलए बजट में 62,124.52 करोड़ का आवंटन सकया गया है जो सपछले बजट से 10.2 प्रसतशत असधक 

है। भारत के प्रधानमंत्री नरेन्र मोदी के वीजन की झलक इस आवंटन में स्पष्टतया झलकती है सजसको 

अमलीजामा हमार ेबहुत ही प्रसतभाशाली सवत्त मंत्री अरुण जेटली जी प्रमखुता से सनभा रहे हैं। इस बजट 

में मसहलाओ ंकी सरुिा, कश्मीरी पंसडतों के पुनवावस, देश की आंतररक सरुिा तथा वंसितों के जान-माल 

की सरुिा के सलए सवशेष कदम उठाये गये हैं। मसहला सरुिा के सलए 2 हजार करोड़ रुपया रखा गया है। 

जममू-कश्मीर के प्रवाससयों के पनुवावस के सलए 580 करोड़ रु.  का आवंटन सकया गया है। हमारा इस देश 

का अिवसैसनक बल, सीआरपीएफ सवि के सवशालतम अिवसैसनक बलों में से एक है, जो अक्सर हमार े

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।   
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देश में नक्सल सवरोधी असभयान से ही आंतररक सरुिा ड्यूटी के सलए तैनात सकया जाता है। उसके सलए 

14.89 करोड़ 38 लाख का प्रावधान सकया गया है। इसी तरह से भारत-पाक और बांग्लादेश सीमा की 

सरुिा करने के सलए तैनात सकए जाने वाले बीएसएफ को इस बार 12 हजार 517 करोड़ रु.  समले हैं। 

भारत-िीन सीमा की सरुिा के सलए आईटीबीपी को भी 37.36 करोड़ 47 लाख रु.  का प्रावधान सकया 

गया है। हमार ेदेश का गहृ मंत्रालय देश के हवाई अड्डों, औद्योसगक आधारभूत ढांिों, परमाण ुकेन्रों, 

केन्र शाससत प्रदेशों, मेरों के सलए कई अन्यों की सरुिा के सलए तैनात रहता है। उसके सलए भी 5196 

करोड़ रूपए का प्रावधान सकया गया है। 

मैं माननीय गहृ मंत्री राजनाथ ससंह जी को बधाई देना िाहता ह ाँ सक उनके द्वारा जममू-कश्मीर 

पूवोत्तर राययों एवं भारत-बांग्लादेश सीमा व भारत-मयांमार के बीि सरुिा संबंधी मदुें को लेकर जो प्रमखु 

पहल की गई है, वह रगं ला रही है। अरुणािल प्रदेश, असम, मसणपरु, मेघालय, समजोरम, नागालैंड, 

सत्रपरुा जैसे इलाकों में हजार से भी ऊपर उग्रवासदयों ने समपवण सकया है और शस्त्र लौटाए हैं। इसी प्रकार 

से वामपंथी उग्रवाद से प्रभासवत िेत्रों में भी गहृ मंत्रालय ने कई महत्वपूणव सफलताए ंप्राप्त की हैं। जब से 

एनडीए सरकार आयी है, तथा देश में एक सकारात्मक सरुिा का माहौल खड़ा सकया गया है। सफर भी 

मसहलाओ ंकी सरुिा एवं दसलतों की सरुिा हमार ेदेश के सलए एक िनुौती का मुद्दा है। 

 यद्यसप हमार ेपसुलस बल सडजीटल क्रांसत का लाभ उठाते हुए सशस्त्र बलों का आधसुनकीकरण 

कर रहे हैं, पसुलस थानों में भी सधुार देखने को समल रहा है। एफआईआर रसजस्टर करने में भी 

सनयमानसुार जल्द कायव हो रहे हैं। परतं ु देश में आज भी जो ड्रग्स मासफया है उस पर काबू पाने की 

आवश्यकता है। सवदेशों से आने वाले मादक पदाथव हमार ेयवुाओ ंके सदलो-सदमाग में कंुठा का वातावरण 

पैदा कर रहे हैं। हमें इसे कुिलना होगा। इसी तरह से हमार ेपरपंरागत पड़ोसी देश पासकस्तान व िीन 

हमार ेसाथ समत्रता व कटुता का समला-जलुा खेल खेलते रहते हैं। वो हमार ेिेत्रों में घसुपैठ कराने की 

कोसशश करते हैं। हमार ेसशस्त्र बल उनसे यद्यसप सनपटने में पूणवतः सिम हैं, परतं ुइस िेत्र में सनगरानी 
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बढ़ाये जाने की असत आवश्यकता है। आज जममू-कश्मीर में सफर से मसरवत जैसे लोग माहौल सबगाड़ने 

की सफराक में हैं। हमें उनके नापाक इरादों को भी कुिलना है। यद्यसप गहृ सवभाग केन्र व रायय की समली-

जलुी सूिी में आता है, परतं ुदेश की एकता और अखंडता को बनाये रखने के सलए अगर सकसी रायय में 

माहौल सबगड़ता है तो संसवधान ने केन्र को सीधी-सीधी शसक्तयां प्रदान की हैं। मैं कहना िाह ंगा सक आज 

भी उत्तर प्रदेश और सबहार जैसे राययों में दसलतों पर अत्यािार हो रहे हैं। उनकी बहु-बेसटयों को सजंदा 

जलाया जा रहा है। उन्हें नंगा करके गांव बीि घमुाया जाता है। ऐसे पररदृश्य एक सभ्य समाज के ऊपर 

कलंक हैं। भारत के दसलत समाज को भी भगवान ने इंसान बनाया है। सफर क्यों ये दबंग लोग गरीबों को 

अपने पांव के नीिे केिएु ंकी भांसत मसलने में ही अपना गौरव समझते हैं। मैं मांग करता ह ाँ सक इस प्रवसृत्त 

के लोगों के प्रसत भारत सरकार को कठोर रवैया अपनाना होगा।  

हमार ेप्रधानमंत्री नरने्र मोदी जी साफ तौर पर ये एलान कर िुके हैं सक भारत के हर नागररक को 

भय, भूख और भ्ष्टािार से छुटकारा सदलाया जाएगा। ऐसी सस्थसत में हमार ेगहृ मंत्रालय पर बहुत बड़ी 

सजममेवारी है सक वो भारत की सवसभन्न जासतयों की, सवसभन्न धमों की जो मोसतयों के माला बनी है उस 

माला में से एक भी मोती को टूटने न सदया जाए। मैं अंत में गहृ मंत्रालय की अनदुानों की मांगों  का 

समथवन करता ह ाँ। 

  



27.04.2015  333 
 

*डॉ. वकररट पी. सोलंकी (अिमदाबाद): सववप्रथम मैं भारत सरकार, प्रधानमंत्री जी एवं गहृ मंत्री जी का 

आभार व्यक्त करता ह ाँ सक सपछले करीबन एक साल से यह सरकार कायवरत है, मगर कुल समलाकर लॉ 

एण्ड आडवर की सस्थसत सनयंत्रण में रही है। यह सरकार ने सजस तरह से इस सवषय को प्राथसमकता दी है, 

सस्थसत पर सरकार का सनयंत्रण रहा है और आतंकवाद पर सशकंजा कसा जा रहा है। 

26 अपै्रल को भारत के उत्तरी रायय एवं नेपाल में भयंकर भूकंप की त्रासदी आई और इसकी 

वजह से कई सारी जानें गयी हैं। संपसत्त को भारी नकुसान हुआ है और सभी लोग आहत में आ िकेु हैं। 

मगर भारत सरकार, माननीय प्रधानमंत्री जी तथा गहृ मंत्री जी ने त्वररत सनणवय लेकर सबहार, उत्तर प्रदेश, 

बंगाल तथा नेपाल में एनडीआरएफ के सवशेष दलों को भेजकर त्रासदीयकु्त लोगों को मदद महैुया करवाई 

है। वहां लोगों को खाद्य सामग्री, दवाइयां तथा पानी उपलब्ध करवाया है। 

एनडीआरएफ के सवशेष दलों ने मलबे में दबे हुए लोगों को बाहर सनकाला है। इनमें कई सजंदसगयां 

बिा ली गयी हैं। आजकल टूररस्ट मौसम के तहत भारत के कई प्रदेशों में से लोग नेपाल गए हैं। इनमें से 

कई लोगों को हवाई तथा रोड के रास्ते से भारत लाया गया है। मोदी की सरकार ने ’’ऑपरशेन मैत्री’’ के 

तहत पड़ोसी मलु्क को मदद करके अपना धमव सनभाया है, तथा अंतरावष्रीय िेत्र में भारत की साख 

बढ़ायी है। 

मैं गजुरात के अहमदाबाद वेस्ट संसदीय िेत्र से प्रसतसनसधत्व करता ह ाँ। िंूसक गुजरात की सरहद 

पासकस्तान से जडु़ी हुई है और गजुरात के पास करीबन 1600 सकमी का समरुी तट है, वहां सलामती 

के सख्त उपायों की जरूरत है। भारत सरकार को यहां कई सार ेसरुिा के इंतजाम करने की जरूरत है। 

कुछ महीनों पहले पोरबंदर के पास समरु में एक संसदग्ध बोट को घेरकर बाद में वोट में ही सवस्फोटक की 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।  
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वजह से हमार ेसलामती दल तथा कोस्ट गाडव ने एक बड़ी कामयाबी पायी थी, उसके सलए हमारी सरकार 

का असभनंदन करते हैं। 

गजुरात का स्थान सरुिा की दृसष्ट से सेंसससटव है तब मैंने सभा में पहले भी मांग की है सक गजुरात 

के अहमदाबाद में एनएसजी का हब बनाना िासहए। उसकी वजह से हमारी सुरिा व्यवस्था में इजाफा 

होगा। मैं पनुः अपनी मांग को दोहराता ह ाँ सक अहमदाबाद में शीघ्र ही एनएसजी का एक सवशेष हब बनाया 

जाए। 
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*श्री श्रीरगं आप्पा बारणे (मावल): संसवधान के अनुच्छेद 355 में संघ का यह कतवव्य सनधावररत सकया 

गया है सक वह बाह्य आक्रमण और आंतररक अशांसत से प्रत्येक रायय की संरिा कर ेऔर प्रत्येक सरकार 

का इस संसवधान के उपबंधों के अनसुार िलाया जाना ससुनसित कर।े इन दासयत्वों के अनसुारण में, गहृ 

मंत्रालय, राययों के संवैधासनक असधकारों का आसतक्रमण सकये सबना सस्थसत की सनरतंर सनगरानी करता 

है। सरुिा, शांसत सद्भाव को बनाये रखने के सलए रायय सरकारों को मानवशसक्त एवं सवत्तीय सहयोग, 

मागवदशवन एवं सवशेषज्ञता प्रदान करता है। गहृ मंत्रालय मखु्य रूप से आंतररक सरुिा, केन्रीय सशस्त्र 

पसुलस बलों के प्रबंधन, सीमा प्रबंधन, केन्र रायय संबंध, संघ राययिेत्र के प्रशासन, आपदा प्रबंधन 

आसद के सलए सजममेदार है। 

भारत सरकार के अंतगवत गहृ मंत्रालय में पसुलस, कानून पनुवावस से संबंसधत आंतररक सरुिा 

सवभाग, स्वतंत्रता सेनासनयों की पेंशन से संबंसधत सवभाग, राष्रपसत और उपराष्रपसत के द्वारा कायवभार 

ग्रहण करने संबंधी असधसूिना, प्रधानमंत्री और अन्य मंसत्रयों की सूिना, तटीय रिा, राजभाषा, जनगणना 

जैसे महत्वपूणव सवभाग आते हैं और व्यसक्तयों के सवकास, समाज की अपेिा को पूरा करने के सलए मजबूत 

सस्थर एवं खशुहाल राष्र सनमावण के सलए शांसत और सद्भावना असनवायव पूवावपेिाए ंहोती हैं। 

जममू-कश्मीर रायय रायय सरकार के साथ समलकर भारत सरकार ने सीमा पार के घसुपैठ पर 

सनयंत्रण लगाने के सलए एक बहुआयामी दृसष्टकोण अपनाया है सजसमें अन्य बैटन के साथ-साथ, सीमा 

प्रबंधन का सदुृढ़ीकरण तथा अंतरावष्रीय सीमा सनयंत्रण रखेा और घसुपैठ के बदलते रहने वाले मागों पर 

बहु-मॉडल तैनाती, सरुिाबलों के सलए बेहतर हसथयार और उपकरण आसद की व्यवस्था करना शासमल 

है/रायय में लंबे समय तक आतंकवाद के व्याप्त रहने के कारण पडे़ प्रभावों से लोगों के समि पैदा हुई 

सामासजक-आसथवक समस्या से कारगर ढंग से सनपटने के सलए प्रजातांसत्रक प्रसक्रया को स्थायी बनाए 

रखने तथा नागररक प्रशासन की प्रमखुता को बहाल करने को ससुनसित करना एक समसुित उपाय है। 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।   
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वषव 2014 में जममू-कश्मीर रायय में आंतररक सरुिा की सस्थसत में सपछले वषव से सधुार के सवसशष्ट संकेत 

देखने को समले हैं। तथासप सपछले वषव की तलुना में वषव 2014 में आतंकवादी सहंसा तथा नागररक 

कैजअुल्टी में कुछ वसृि हुई है लेसकन इसके साथ-साथ जममू कश्मीर के सलए प्रधानमंत्री की पनुसनवमावण 

योजना कारगर सासबत हो रही है और इससे जममू में जल आपूसतव में वसृि तथा सधुार से संबंसधत 

पररयोजना और बाहरी सहायता से रायय में स्वास््य कें र भवनों के सनमावण से संबंसधत पररयोजना को 

बल समल रहा है। यह एक सराहनीय कदम है। 

भारत सरकार ने भारतीय सनगमों और गहृ मंत्रालय की भागीदारी से जममू-कश्मीर के सलए सवशेष 

उद्योग पहल नामक योजना शरुू की है इसके सलए सरकार को बधाई देता ह ाँ। 

पूवोत्तर िेत्र में सवरोही और उग्रवादी गसतसवसधयों से सनपटने के सलए सरकार एक बहुआयामी 

रणनीसत अपना रही है सजसमें अन्य बातों के साथ-साथ इन संगठनों से बातिीत करने की इच्छा, बशते 

सक ये सहंसा का त्याग कर ेऔर भारत के संसवधान के दायर ेमें अपनी मांगों का समाधान कराये तथा राष्र 

की मखु्यधारा में शासमल हों। यह कदम सरकार का उसित कदम है। 

सपछले कुछ वषों से देश के कुछ भागों में अनेक वामपंथी उग्रवादी संगठन ससक्रय बने हुए हैं जो 

सवशेष रूप से आंध्र प्रदेश, सबहार और सबहार के पड़ोसी िेत्रों में ससक्रय है। माओवादी एक प्रमखु संगठन 

है जो सक सहंसा की असधकांश घटनाओ ंमें ससममसलत हैं और सरकार ने इनको सहंसा त्याग करने और 

बातिीत के सलए आगे आने का आह्वान सकया है यह सरकार की असहंसा में सविास को दशावता है। 

वामपंथी उग्रवाद से प्रभासवत राययों के सलए सरकार ने सरुिा संबंधी व्यय योजना बनाई है। 

इसके तहत सहंसा में मार ेगए नागररकों और सरुिा बलों के पररवार को अनगु्रह भगुतान बीमा, सरुिा बलों 

को प्रसशिण आसद के सलए िलाया गया है। सरकार ने राष्रीय जााँि एजेंसी का गठन 2008 में सकया था 

और यह एजेंसी आतंकवाद संबंधी सूिनाए ंएकसत्रत करती हैं और उनका समलान और सवशे्लषण करती 
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हैं। राष्रीय जााँि एजेंसी द्वारा अब तक कुल 89 मामले दजव सकये हैं सजनमें से 63 मामलों में आरोपपत्र 

दायर सकए जा िुके हैं और 29 आसभयकु्तों को दोषससि सकया गया है। 

गहृ मंत्रालय के अधीन सभी अिवसैसनक बल आते हैं और देश की सवसभन्न सीमाओ ंपर अलग-

अलग बटासलयन तैनात सकए गए हैं और यह सब बल देश की सीमा की सरुिा में सदन रात तत्पर रहते 

हैं। परतं ुअभी तक इन सैसनकों के पररवारों के सलए पयावप्त आवास महैुया नहीं सकए जा सके हैं। अतः मैं 

सरकार से अनरुोध करता ह ाँ सक इनके सलए जल्दी से जल्दी सरकारी आवास महैुया कराये जाने का 

सनणवय सलया जाए। 
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[अनवुाद]  

*श्री रवीन् र कुमार रे्ना (बालासोर):  सबसे पहले, मैं यह बताना िाह ंगा सक संबंसधत मंत्रालय, गहृ 

मंत्रालय, देश में एक महत्वपूणव स्थान रखता है, सवशेषकर अब, जब देश में सवसवध प्रकार के संघषव और 

उग्रवाद व्याप्त हैं। जबसक देश को इस मंत्रालय की सहायता से अपनी सरुिा को मजबूत करने की 

आवश्यकता है - आंतररक और तटीय िेत्रों ससहत सीमाओ ंपर, साथ ही उसे अपने यहां कायवरत बलों 

को भी संवेदनशील बनाने की आवश्यकता है, तासक यह ससुनसित सकया जा सके सक संघषव को न केवल 

कम सकया जाए, बसल्क उसके बाद शांसत स्थासपत हो और इसके पररणामस्वरूप देश के सभी भागों में 

सवकास को बढ़ावा समले। वतवमान में, जैसा सक आंकडे़ हैं, भारत के 640 सजलों में से 205 सजले सकसी न 

सकसी तरह की िरम सहंसा से प्रभासवत हैं - िाहे वह िते्रीय उग्रवाद हो, वामपंथी उग्रवाद हो या आतंकवाद 

हो। जममू-कश्मीर के 20 सजले इस समय पासकस्तान से कसथत तौर पर आए आतंकवासदयों के िरमपंथी 

खतरों से तबाह हैं। हाल ही में, 72 घंटे के छोटे से अंतराल में, देश में 4 वामपंथी िरमपंथी हमले हुए, 

सजनमें 13 लोग मार ेगए। 

जममू-कश्मीर में अंतरावष्रीय सीमा (आई.बी.) पर कुल 164 बार संघषव सवराम उल्लंघन की 

घटनाए ं हुई हैं। ऐसे समािार समले हैं सक कारववाई सनयंत्रण रखेा से (एल.ओ.सी.) 197 सक.मी. दूर 

अंतरावष्रीय सीमा तक पहंुि गई है। वतवमान वषव 2015 में जममू-कश्मीर में 30 लोग मार ेगए हैं, सजनमें दो 

नागररक, छह सरुिा बल के जवान और 22 आतंकवादी शासमल हैं। अकेले जममू संभाग में, वषव 2015 

में आठ व्यसक्त मार ेगए हैं, सजनमें दो नागररक, तीन एस.एफ. कमी और तीन आतंकवादी शासमल हैं। 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।  
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वषव 2014 में वामपंथी उग्रवाद (और सरुिा बलों और उग्रवासदयों के बीि हुई सहंसा) में 222 

सनदोष नागररक मार े गए और 87 सरुिा बलों को अपनी जान गंवानी पड़ी। सफर से, वषव 2015 में, 

15.2.15 तक, 28 नागररक मार ेगए हैं और 8 सरुिा बलों ने इसके सलए बसलदान सदया है। 

इस प्रकार, जैसा सक आंकडे़ स्पष्ट रूप से दशावते हैं, हालांसक सपछले कुछ वषों में गहृ मंत्रालय का 

दृसष्टकोण कुछ हद तक बदल गया है - माओवादी सवरोहों के दमन के सलए पसुलस के इस्तेमाल से लेकर 

यह स्वीकार करने तक सक वाताव की आवश्यकता है, गहृ मंत्रालय दभुाव ग्यवश इस मदेु्द को हल करने में 

सिम नहीं हो पाया है। वास्तव में, हाल ही में वामपंथी उग्रवाद (एल.डब्ल्यू.ई.) से सवावसधक प्रभासवत 

िेत्रों में सवकास को बढ़ावा देने के बजाय सरुिा तैनाती पर असधक ध्यान देने का सरकार का रुख, इस 

मामले में लाभ की बजाय नकुसान पहंुिा रहा है। यह एक ऐसा सबंद ुहै सजसे भारत में वामपंथी उग्रवाद 

पर वषव 2005 की ससमसत के प्रसतवेदन में बार-बार दोहराया गया था, साथ ही इसके तरुतं बाद सलवा 

जडूुम पर सपु्रीम कोटव के फैसले में भी दोहराया गया था और ऊपर उसल्लसखत प्रसतवेदन को बडे़ पैमाने 

पर उिृत सकया गया था। इन दोनों सवशेषज्ञ प्रसतवेदनों में वामपंथी उग्रवाद के मदेु्द को सवकास के मदेु्द के 

रूप में समझने की ससफाररश की गई है, तथा सरकार को याद सदलाया गया है सक असधकांश उग्रवाद 

गरीब आसदवाससयों और ग्रामीणों के समथवन के कारण होता है, सजन्हें सरकारी असधकाररयों द्वारा 

व्यवसस्थत रूप से प्रतासड़त सकया जाता है। जबसक पूवववती सरकार द्वारा वषव 2010-11 में शरुू की गई 

एकीकृत कायव योजना ने इन िेत्रों में सरुिा ढांिे को सवकास के साथ जोड़ने की सदशा में प्रयास सकया 

था, यह दभुाव ग्यपूणव और महत्वपूणव है सक जबसक आई.पी.ए. पूरी तरह से कें र प्रायोसजत कायवक्रम हुआ 

करता था, इस सवत्त वषव 2015-16 के सलए इसके सलए सवत्त पोषण कम कर सदया गया है, और इस 

कायवक्रम को उन योजनाओ ंकी सूिी में स्थानांतररत कर सदया गया है सजन्हें कें र और राययों के बीि 

75:25 अनपुात सनसध आवंटन के साथ सक्रयासन्वत सकया जाएगा। 
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मंत्रालय की अनदुानों की सवसशष्ट मांगों की बात करें तो, अनदुानों की दस मांगें हैं सजन्हें गहृ 

मंत्रालय द्वारा प्रशाससत सकया जाता है। सवत्तीय वषव 2015-16 के बजट अनमुान वषव 2015-16 में गहृ 

मंत्रालय की दस अनुदानों की मााँगों के सलए कुल आवंटन 78470.35 करोड़ रुपये है। सवत्तीय वषव 2014-

15 के बजट अनमुान में यह रु. 74884.29 करोड़ था, सजसे संशोसधत अनमुान में घटाकर रु. 

70358.34 करोड़ कर सदया गया। इस प्रकार, संशोसधत अनमुान वषव 2014-15 की तलुना में सनसध 

आवंटन में 11.52% की वसृि और बजट अनमुान वषव 2014-15 की तलुना में 4.78% की वसृि हुई है। 

ध्यान देने योग्य है सक बजट अनमुान वषव 2015-16 में आवंसटत रु.78470.35 करोड़ में से रु. 

14586.98 करोड़ योजना आवंटन के अंतगवत हैं जबसक रु. 63883.37 करोड़ गैर-योजना आवंटन के 

अंतगवत रखे गए हैं। गहृ मंत्रालय की सवसभन्न अनदुानों की मााँगों में से, सबसे असधक मााँग पसुलस बल के 

सलए है, सजसकी रासश रु. 62124.52 करोड़ है, जो मंत्रालय की कुल मााँग का 79.2% है। हालांसक, 

इसके संबंध में, नए बजट वषव 2015-16 में एक महत्वपूणव मदु्दा याद रखना िासहए। गहृ मंत्रालय की 

योजना योजनाओ ं में कुछ िालू और साथ ही नई योजनाए/ंकें रीय िेत्र/कें र प्रायोसजत योजनाए ं

(सी.एस.एस.) शासमल हैं। हालांसक, वषव 2014-15 से प्रभावी, योजना आयोग ने भारत सरकार की कें र 

प्रायोसजत योजनाओ ंका पुनगवठन सकया। 

पसुलस बलों के आधसुनकीकरण के सलए योजनाएाँ होती थीं, सजन्हें संघ (यानी गहृ मंत्रालय में) 

द्वारा सवत्त प्रदान सकया जाता था, लेसकन राययों की सहायता होती थी। हालांसक, िौदहवें सवत्त आयोग 

की ससफाररश के अंतगवत राययों के सलए सवत्त पैटनव में वतवमान पररवतवन के साथ, राययों को असधक 

अनबनडल्ड धन समला है, लेसकन कई योजनाएाँ पूरी तरह से राययों को स्थानांतररत की गई हैं, और संघ 

के समथवन से अलग कर सदया गया है। गहृ कायव मंत्रालय के सलए सस्थसत ससमसत ने अपनी अनरुोधों की 

प्रसतवेदन में दजव सकया है, सक गहृ कायव मंत्रालय के असधकारी भी यह कह िकेु हैं सक इस योजना को 

अलग नहीं सकया जाना िासहए था। मैं अपने सहयोसगयों और गहृ कायव मंत्रालय के सलए अनदुानों की मााँगों 
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संबंधी ससमसत के प्रसतवेदन से सहमत ह ाँ, सक ससिांत रूप में, 14वें सवत्त आयोग के द्वारा की गई ससफाररश 

के अनसुरण में राययों को सवत्तीय स्वायत्तता देना, एक स्वागत योग्य पररवतवन है। हालााँसक, ससमसत के  

प्रसतवेदन में कहा गया है सक राष्रीय सरुिा से लेकर िेत्रीय अखडंता तक के राष्रीय सहतों के मामले को 

केवल रायय सरकारों के भरोसे नहीं छोड़ा जा सकता है और इसके सलए कें र सरकार की कोई सनगरानी 

और जवाबदेही नहीं है। इन कायवक्रमों और योजनाओ ंमें सजममेदारी की संरिना को बनाए रखने का 

सनणवय लेना अत्यंत महत्वपूणव है, क्योंसक य ेदेश की आंतररक सरुिा के सलए अत्यसधक महत्वपूणव हैं और 

शसक्त अब पूरी तरह से रायय सरकारों के पास होगी। 

सस्थसत ससमसत की प्रसतवेदन ने भी खलुासा सकया है सक सवत्तीय वषव 2012-13, 2013-14 और 

2014-15 के दौरान (28.2.2015 को), गहृ मंत्रालय के योजना योजनाओ ंके संबंध में, राजस्व अनमुान 

िरण में सनधावररत रासश को भी खिव करने में समथव नहीं रहा है। और सफर भी, देश में आंतररक और सीमा 

सरुिा के खतर ेसस्थर रहते हुए, ससमसत द्वारा मंत्रालय को असधक धन का आवंटन करने की भी ससफाररश 

की गई है। ससमसत ने ध्यान सदया है सक िालू सवत्तीय वषव के सलए गहृ मंत्रालय को सवत्त आवंटन में वषव 

2014-15 के अनमुासनत आवंसशक रासश के मकुाबले 11.52% और 2014-15 के बजट अनमुान के 

मकुाबले 4.78% की वसृि का ध्यान रखा है, लेसकन ससमसत ने अपना असंतोष व्यक्त सकया है सक मंत्रालय 

की पूवावनमुासनत मााँग रु. 107790.18 करोड़ के बार ेमें, केवल रु. 78470.35 करोड़ ही आवंसटत सकए 

गए हैं। इससलए, ससमसत दृढ़ता से अनशंुसा करती है सक मंत्रालय को िरणबि तरीके से आवंटन बढ़ाने 

के सलए सवत्त मंत्रालय के साथ मामला उठाना िासहए। ससमसत का यह दृसष्टकोण है सक पूवावनमुासनत मााँग 

के सखलाफ कम आवंटन िल रही योजनाओ/ंपररयोजनाओ ंको प्रभासवत कर सकता है। 

यह कई स्तरों पर असफलता का प्रदशवन करता है - सवत्त मंत्रालय और गहृ मंत्रालय के बीि स्पष्ट 

समन्वय की कमी है, जो महत्वपूणव योजनाओ ंको संघ के समथवन से अलग करने और मंत्रालय की 

महत्वपूणव योजना बजट मााँगों के सलए पयावप्त आवंटन की कमी का कारण बनता है। इसी दौरान, गहृ 
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मंत्रालय के सवसभन्न सवभागों की ओर से भी असफलता है, जो उन्हें प्रदान सकए गए धन का प्रभावी रूप 

से उपयोग करने में असमथव रहे हैं। मंत्रालय को यह ससुनसित करना िासहए सक संबंसधत कायावन्वयन 

एजेंससयां सनधावररत समय सीमा के भीतर पररयोजनाओ ंको तेजी से पूरा करें और आपातकालीन सस्थसत 

में धन के कम उपयोग से बिें। 

मखु्य सिंता का एक और मामला सजसे धन के कम उपयोग के संबंध में उठाया जाना िासहए, वह 

सनभवया फंड और देश में मसहलाओ ंकी सरुिा का मदु्दा है। सनभवया सनसध को तब यू.पी.ए.- 2 सरकार द्वारा 

2012 सदसंबर के घटना के बाद, गहृ मंत्रालय के अंतगवत स्थासपत सकया गया था। पहले वषव में, इस सनसध 

के सलए 1000 करोड़ रुपये का आवंटन सकया गया था। वषव 2014-15 के सलए, जेटली ने सफर इस सनसध 

को और 1000 करोड़ रुपये का आवंटन सकया था, सजससे कुल रासश 2000 करोड़ रुपये हो गई। 

हालांसक, सनभवया सनसध का प्रबंधन करने वाले गहृ मंत्रालय ने आरभं से केवल कुल आवंटन का 

लगभग 1% खिव सकया है - लगभग 20 करोड़ रुपये ही। गहृ मंत्रालय और मसहला और बाल सवकास 

मंत्रालय को इस सनसध का सवसभन्न उदे्दश्यों के सलए उपयोग करना था, सजनमें से कोई भी कायावसन्वत नहीं 

सकया गया है। सरकार (गहृ मंत्रालय) ने एक प्लेटफॉमव की स्थापना की योजना बनाई थी, सजसका उदे्दश्य 

मसहलाओ ंके आपसत्त की सस्थसत में फोन के जररए कॉल रैसकंग और जी.पी.एस. आधाररत पसुलस वाहन 

पे्रषण समारोह का समथवन करना था, जो पसुलस के प्रसतसक्रया की िमता को बढ़ाने में मदद करगेा और 

आपात सस्थसतयों में त्वररत सहायता प्रदान करगेा। 

इसके अंतगवत, मेरी सनवाविन िेत्र, बालासोर, को एक टाइप बी शहर के रूप में लाभ प्राप्त होना 

था, लेसकन वह भी सवलंसबत हो गया है। बालासोर में, केवल वषव 2012-13 में, बलात्कार के 87 मामले, 

मसहलाओ ंकी मयावदा भंग करने के इरादे से हमले के 242 मामले और मसहलाओ ंकी मयावदा का अपमान 

करने के 20 मामले दजव सकए गए थे। ससफव  वषव 2013 में, भारत में बलात्कार के 33,707 मामले दजव 

सकए गए थे - 2012 की तुलना में 35% की वसृि। इस संदभव में, यह महत्वपूणव है सक सवत्तीय वषव 2014-
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15 की शरुुआत में, सरकार ने देश में 660 वन-स्टॉप रॉमा केयर सेंटर स्थासपत करने का वादा सकया 

था। लेसकन इसके बजाय, अब हमार ेपास केवल 36 कें र होंगे, प्रत्येक रायय में एक। सहंसा से पीसड़त 

मसहलाओ ंको एक ही छत के नीिे सिसकत्सा, कानूनी और मनोवैज्ञासनक सहायता सेवाए ंप्रदान करने 

वाले वन-स्टॉप क्राइससस सेंटर की तत्काल आवश्यकता है, और प्रत्येक रायय में केवल एक होने से 

कोई प्रभाव नहीं पड़ता है। 

यह एक परशेान करने वाला त्य है, न केवल इससलए सक यह धन का उपयोग करने में मंत्रालय 

की अिमता को दशावता है, बसल्क यह एक तरह से इस देश में मसहला सरुिा जैसे महत्वपूणव मदेु्द पर 

मंत्रालय के दृसष्टकोण को भी उजागर करता है। इसे एक मामूली मदु्दा मानना एक गलती है, सजसका आरोप 

सरकार पर नहीं लगना िासहए। मैं सरकार से आग्रह करता ह ाँ सक वे सनभवया फंड की मदद से लागू की 

जाने वाली योजनाओ ंके बेहतर कायावन्वयन को तरुतं ससुनसित करें। 

एक और मदु्दा जो न केवल पूर ेदेश के सलए बसल्क सवशेष रूप से ओसडशा जैसे तटीय राययों और 

मेरी सनवाविन िेत्र, बालासोर, सजसके पास 80 सकलोमीटर लंबी तटरखेा है, के सलए अत्यंत महत्वपूणव है, 

वह इस मंत्रालय के प्रशासन के अंतगवत तटीय सरुिा या इसकी कमी का मदु्दा है। वषव 2011 के हमलों 

के बावजूद, महाराष्र के पास भी एक पूरी तरह से सरुसित तटीय सरुिा तंत्र नहीं है। महाराष्र की तटीय 

सरुिा में गंभीर खासमयााँ हाल ही में प्रकासशत सनयंत्रक और महालेखा परीिक (सी.ए.जी.) की प्रसतवेदन 

में उजागर हुई,ं जो अपै्रल .2015 में प्रकासशत हुई थी, इस प्रसतवेदन ने अपयावप्त बसुनयादी ढााँिे और 

तटीय पसुलस थानों के कमविाररयों के तैरने में असमथव होने जैसी समस्याओ ंकी ओर इशारा सकया। यह 

एक खतरनाक त्य है, क्योंसक 1992 के बम धमाकों के बाद महाराष्र की 720 सक.मी. लंबी तटरखेा 

की कमजोरी उजागर हो गई थी, जब रायगढ़ सजले के समरु तटों के माध्यम से सवस्फोटक रायय में लाए 

गए थे, और 26/11 के आतंकवादी हमलों के बाद भी ऐसा हुआ था। सी.ए.जी. ने वषव मािव 2014 को 

समाप्त सामान्य और सामासजक िेत्र पर अपनी प्रसतवेदन में योजना सनमावण में कसमयों, तटीय पसुलस 
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थानों और िेक पोस्टों के सनमावण में देरी, और बसुनयादी ढााँिे और जनशसक्त की कमी की ओर इशारा 

सकया है। 

सी.ए.जी. की प्रसतवेदन ने यह भी कहा सक तटीय पसुलस थानों में तैनात 57% गैर-तकनीकी 

कमविाररयों के पास तैराकी कौशल नहीं है। यह तब हुआ, जब सरकार ने एक पररपत्र जारी सकया था 

सजसमें तटीय सरुिा के सलए तैनात कमविाररयों के सलए तैराकी कौशल असनवायव सकया गया था। गश्त के 

सलए उपयोग की जाने वाली नौकाओ ंका पयावप्त उपयोग नहीं सकया गया था, रत्नासगरी जैसे सजलों में 

केवल 8.47% उपयोग की सूिना दी गई थी।  

वषव 2005 में, कें र ने रायय सरकार द्वारा कायावन्वयन हेत ुतटीय सरुिा योजना का सनमावण सकया 

था। इस योजना के अंतगवत कुल 19 पसुलस थाने, 42 जहाज, 32 जीप, 71 मोटरसाइसकल, 3 जेटी और 

32 िेक पोस्ट को मंजूरी दी गई थी। हालांसक, सी.ए.जी. की प्रसतवेदन नोट करती है सक महाराष्र के 

पांि तटीय सजलों में 40.02% पदों की कमी थी, जहां नाव के संिालन के सलए तकनीकी कमविाररयों 

की सनयसुक्त की कमी 51.21% थी। गैर-तकनीकी कमविाररयों की सबसे असधक कमी मुंबई में 65.85% 

थी। सी.ए.जी. प्रसतवेदन ने नोट सकया सक पांि सजलों में तटीय पसुलस के पास उनके खदु के जेटी नहीं 

हैं। पररयोजना के सलए कें र द्वारा स्वीकृत धनरासश भी खिव नहीं की गई। प्रसतवेदन ने भी संयकु्त पैरोसलंग 

के संबंध में सिंताओ ंको उठाया है, जो सक कोस्ट गाडव, भारतीय नौसेना, तटीय पसुलस, और कस्टमस 

के साथ बंद कर सदया गया है। सनरीिण में देखा गया सक 69 पररिासलत नावों में से 34 में नेसवगेशनल 

िैनल्स और समरु में नावों के स्थान को समझने में सहायक जी.पी.एस. प्रणासलयों को स्थासपत नहीं 

सकया गया था। 

ओसडशा रायय सरकार ने 2015 के फरवरी से तटीय सरुिा को मजबूत करने के सलए कें र से 

एक सवशेष इंसडया ररजवव (आई.आर.) बटासलयन की स्वीकृसत के सलए अनरुोध सकया है। खसुफया ब्यूरो 

(आई.बी.) ने हाल ही में िार राययों में, सजनमें ओसडशा भी शासमल है, पासकस्तानी आधाररत संगठनों 
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द्वारा संभासवत आतंकी हमलों के बार ेमें जानकारी सवतररत की है, इससे तटीय सरुिा को मजबूत करना 

एक अत्यंत महत्वपूणव मदु्दा बन गया है।  

ओसडशा के तट की लंबाई 480 सकलोमीटर के बराबर है। ओसडशा ने पहली बार 2014 में आठ 

महीने पहले एक आई.आर. बटासलयन की मांग की थी, और सफर फरवरी में इसे दोहराया गया। इसके 

अलावा, रायय सरकार ने महासागर पसुलस स्टेशनों के सलए पैरोल नावों की जल्द स्वीकृसत का अनरुोध 

सकया है। ओसडशा में 18 महासागर पसुलस स्टेशनों में से केवल पहले िरण में खलुे पांि स्टेशनों में पैरोल 

नावें हैं। उन्होंने कहा सक दूसर ेिरण में खोले गए 13 महासागर पसुलस स्टेशनों के सलए नावें अब तक 

आवंसटत नहीं की गई हैं। 

कें र से जेटी के सनमावण के सलए धनरासश बढ़ाने का भी अनरुोध सकया गया है। अब तक केवल 

पांि जेटी के सलए केवल रु. 2.5 करोड़ की स्वीकृसत दी गई है। एक जेटी का सनमावण 5 करोड़ रुपये से 

असधक कीमत में होगा। यह एक बहुत तत्काल आवश्यकता का मामला है और मंत्रालय द्वारा इसे उत्तम 

गसत से देखा जाना िासहए। 

यहााँ यह भी उल्लेख सकया जाना िासहए सक मंत्रालय ने कई िेत्रों में उपयोगी प्रगसत की है। 'उड़ान' 

कायवक्रम के अंतगवत कॉपोरट्ेस द्वारा कौशल सवकास और रोजगारी को बढ़ाने के सलए, 2014 में जममू 

और कश्मीर के सशसित यवुाओ ंको 2514 नौकररयां दी गई थीं। इस अवसध के दौरान लगभग 13,000 

और यवुाओ ंको प्रसशिण के सलए ियसनत सकया गया। 

एक बार सफर  सरकार ने देश को प्रभासवत करने वाली दभुाव ग्यपूणव प्राकृसतक आपदाओ ंका सामना 

करते हुए  त्वररत राहत प्रदान की है - िाहे यह बाढ़ और बफव बारी से प्रभासवत सकसानों के सलए मआुवजा 

हो, या हाल के भूकंप के पीसड़तों के सलए। इसे पूर ेसदल से सराहा जाना िासहए। 



27.04.2015  346 
 

उत्तर पूवी राययों में सनयसमत आधार पर  उग्रवादी घटनाए ंहोती रहती हैं, 2014 में 824 घटनाए ं

हुई 1934 आतंकवादी सगरफ्तार सकए गए और उनमें से 181 मार ेगए, जबसक 212 सनदोष नागररकों की 

जानें गई और 20 सरुिा बल के जवान भी शहीद हुए ।सरकार ने बेजबरुआ ससमसत की ससफाररशों को 

लागू करने में प्रगसत की है, जैसा सक स्थायी ससमसत के प्रसतवेदन से पता िलता है। सफर भी, जैसा सक 

प्रस्ततु आंकडे़ स्पष्ट रूप से दशावते हैं , सरकार को इस प्रसक्रया को तेजी से आगे बढ़ाना िासहए तासक 

इन राययों में संघषव को समाप्त सकया जा सके, जो अत्यंत आवश्यक है। 

इससलए, अंत में कह सकते हैं सक यह एक ऐसा मंत्रालय है सजसकी कायविमता पर देश के सवकास 

और अन्य मंत्रालयों की कायविमता भी सनभवर करती है। यसद राययों को संघषव और धमािंतरण मकु्त नहीं 

रखा जाता, तो सभी प्रयास सवकास और समावेशी वसृि की सदशा में न केवल व्यथव होंगे, बसल्क संघषव 

और धमािंतरण में वसृि के साथ-साथ, पहले ही सकए गए सवकास के प्रयास भी अनपुयोगी हो जाएगंे। 

सरकार और मंत्रालय को इस बात को ध्यान में रखना िासहए सक वह महत्वपूणव योजनाओ ंके सलए बेहतर 

धन आवंटन और बेहतर कायावन्वयन ससुनसित करें। 
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*श्री प्रसन्न  कुमार पाटसाणी  (भुवनेश्वर): गहृ मंत्रालय मखु्य रूप से कें रीय सशस्त्र पसुलस बलों के 

आंतररक सरुिा प्रबंधन, सीमा प्रबंधन, संघ रायय िेत्रों का प्रशासन ,कें र-रायय संबंध, आपदा प्रबंधन 

आसद के सलए सजममेदार है। संसवधान का अनचु्छेद 355 संघ को प्रत्येक रायय को बाहरी आक्रमण और 

आंतररक अशांसत से बिाने और यह ससुनसित करने का आदेश देता है सक प्रत्येक रायय की सरकार 

संसवधान के प्रावधानों के अनसुार िल रही है। इन दासयत्वों के पालन में, गहृ मतं्रालय राययों के 

संवैधासनक असधकारों में असतक्रमण सकए सबना सनयसमत रूप से सस्थसत का सनरीिण करता है, उपयकु्त 

सलाह देता है, रायय सरकारों को सरुिा, शांसत और सामंजस्य के रख-रखाव के सलए मानव संदभव 

और सवत्तीय सहायता, मागवदशवन और सवशेषज्ञता प्रदान करता है । हालााँसक, भारतीय संसवधान की 

सातवें अनसूुिी में दी गई 'रायय सूिी' के आइटम 1 और 2 के अनसुार, 'जन सरुिा' और पसुलस 

राययों की सजममेदारी हैं।  

कुछ वामपंथी उग्रवादी संगठन देश के कुछ सहस्सों में कुछ दशकों से कायवरत हैं। 2004 में एक 

महत्वपूणव घटनाक्रम में, आंध्र प्रदेश में ससक्रय 'पीपल्स वार' और सबहार और प्रायद्वीपीय िेत्रों में ससक्रय 

'माओवादी कमयसुनस्ट सेंटर ऑफ इंसडया' का सवलय हुआ और सी.पी.आई. (माओवादी) का गठन हुआ। 

सी.पी.आई. एक प्रमखु वामपंथी उग्रवादी संगठन है जो असधकांश सहंसा की घटनाओ ंऔर नागररकों और 

सरुिा बलों के हत्याओ ंके सलए सजममेदार है और इसे इसकी सभी शाखाओ ंऔर असग्रम संगठनों के साथ 

अवैध गसतसवसधयां (सनवारण) असधसनयम 1967 के अंतगवत आतंकवादी संगठनों की अनसूुिी में शासमल 

सकया गया है। सी.पी.आई (माओवादी) का भारतीय रायय के सखलाफ सशस्त्र सवरोह का दशवन हमारी 

संवैधासनक व्यवस्था के अधीन अस्वीकायव है। सरकार ने वामपंथी उग्रवासदयों से सहंसा छोड़ने और वाताव 

के सलए आगे आने का आह्वान सकया है। 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।  
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इस अनरुोध को उन्होंने अस्वीकार कर सदया है, क्योंसक वे अपने उदे्दश्य को प्राप्त करने के सलए 

सहंसा को एक माध्यम के रूप में मानते हैं। इससे भारत के कई सहस्सों में सहंसा का िक्र बढ़ता गया है। 

गरीब और हासशये पर रहने वाले वगव, जैसे सक आसदवासी, इस सहंसा का सबसे असधक खासमयाजा भगुत 

रहे हैं। कई भले उदारवादी बसुिजीवी माओवादी सवरोही ससिांत जो सहंसा का मसहमामंडन करता है और 

तथाकसथत वगव शत्रओु ंके सवनाश में सविास करता है ,की सच्िी प्रकृसत को समझे सबना ही माओवादी 

प्रिार का सशकार हो जाते हैं,। 2004 से, सी.पी.आई. कैडरों द्वारा लगभग 5000 नागररकों की हत्या की 

गई है। मार ेगए असधकांश नागररक आसदवासी हैं, सजन्हें 'पसुलस मखुसबर' के रूप में सिसन्हत करके सनदवयता 

से प्रतासड़त और हत्या की जाती है। वास्तव में, आसदवासी और आसथवक रूप से वंसित वगव सी.पी.आई. 

(माओवादी) के तथाकसथत दीघवकासलक जनयिु के सबसे बडे़ सशकार रहे हैं। 

सरकार का दृसष्टकोण वामपंथी उग्रवाद से समग्र रूप से सनपटने का है, सजसमें सरुिा, सवकास, 

स्थानीय समदुायों के असधकारों और हकों को ससुनसित करना और जनधारणा प्रबंधन शासमल है। इस 

दशकों परुानी समस्या से सनपटने में, सवसभन्न उच्ि-स्तरीय सविार-सवमशव और संबंसधत रायय सरकारों 

के साथ बातिीत के बाद यह महसूस सकया गया है सक अपेिाकृत असधक प्रभासवत िेत्रों को लसित करने 

वाला एक एकीकृत दृसष्टकोण पररणाम देगा। इसे ध्यान में रखते हुए, वामपंथी उग्रवादी सहंसा के प्रसार 

और रुझानों का सवस्ततृ सवशे्लषण सकया गया और आंध्र प्रदेश, सबहार, छत्तीसगढ़, झारखंड, मध्य प्रदेश, 

महाराष्र, ओसडशा, तेलंगाना, उत्तर प्रदेश और पसिम बंगाल के 106 प्रभासवत सजलों को सवसभन्न 

योजनाओ ंकी योजना, कायावन्वयन और सनगरानी के सलए सवशेष प्राथसमकता में रखा गया है। हालााँसक, 

'पसुलस' और 'साववजसनक व्यवस्था' रायय का सवषय होने के कारण, कानून और व्यवस्था बनाए रखने 

की कारववाई मखु्य रूप से रायय सरकारों के िेत्रासधकार में आती है। कें र सरकार सस्थसत की सनकटता 

से सनगरानी करती है और कई तरीकों से उनके प्रयासों को समथवन देती है। इनमें कें रीय सशस्त्र पसुलस 

बल (सी.ए.पी.एफ.) और कमांडो बटासलयन फॉर ररजोल्यूट एक्शन (कोबरा); प्रदान करना; इंसडया ररजवव 
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(आई.आर) बटासलयन की स्वीकृसत; काउंटर इंसजेंसी और एटंी टेरररयम (सी.आई.ए.टी.) स्कूलों की 

स्थापना; रायय पसुलस बलों के आधसुनकीकरण और उन्नयन की योजना (एम.पी.एफ. योजना) के 

अंतगवत रायय पसुलस और उनकी खसुफया तंत्र का आधसुनकीकरण और उन्नयन; सरुिा संबंसधत व्यय 

की प्रसतपूसतव (एस.आर.ई. योजना) के अंतगवत सरुिा संबंसधत व्यय की प्रसतपूसतव; वामपंथी उग्रवाद 

प्रभासवत राययों में सवशेष बसुनयादी ढांिे की योजना के अंतगवत महत्वपूणव बसुनयादी ढांिे की कमी को पूरा 

करना; एटंी-नक्सल ऑपरशेन के सलए हेलीकॉप्टर प्रदान करना; रिा मंत्रालय, कें रीय पसुलस संगठनों 

और पसुलस अनसंुधान और सवकास ब्यूरो के माध्यम से रायय पसुलस के प्रसशिण में सहायता; खसुफया 

जानकारी साझा करना; अंतरावययीय समन्वय की ससुवधा; सामदुासयक पसुलससंग और नागररक कायवकमों 

में सहायता आसद शासमल हैं। मूलभूत दशवन यह है सक रायय सरकारों की िमता को सामूसहक रूप से 

माओवादी खतर ेसे सनपटने के सलए बढ़ाया जाए। यह प्रभाग वामपंथी उग्रवाद प्रभासवत सजलों के सलए 

एकीकृत कायव योजना (अब असतररक्त कें रीय सहायता (ए.सी.ए. ) कहलाती है) और भारत सरकार की 

सवसभन्न अन्य सवकास और बसुनयादी ढांिा पहलों के कायावन्वयन की भी सनगरानी करता है। 

भारत सरकार का सविास है सक सवकास और सरुिा से संबंसधत हस्तिेपों के संयोजन के माध्यम 

से वामपंथी उग्रवाद की समस्या को सफलतापूववक सलुझाया जा सकता है। हालााँसक, यह स्पष्ट है सक 

माओवादी ऐसी मूलभूत समस्याओ ंजैसे सक अल्पसवकास को सलुझाना नहीं िाहते, और वे बडे़ पैमाने 

पर स्कूल भवनों, सड़कों, रलेव,े पलुों, स्वास््य बसुनयादी ढांिे, संिार ससुवधाओ ंआसद को सनशाना 

बनाते हैं। वे अपनी परुानी सविारधारा को बनाए रखने के सलए अपने प्रभाव वाले िेत्रों की जनसंख्या को 

हासशये पर रखना िाहते हैं। इसके पररणामस्वरूप, वामपंथी उग्रवाद के प्रभासवत िेत्रों में सवकास की 

प्रसक्रया को पीछे की ओर धकेल सदया गया है। इसे नागररक समाज और मीसडया द्वारा पहिाने जाने की 

जरूरत है तासक माओवासदयों पर सहंसा छोड़ने, मखु्यधारा में शासमल होने का दबाव बनाया जा सके और 

इस त्य को पहिाना जा सके सक 21वीं सदी के  भारत की सामासजक-आसथवक और राजनीसतक 
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गसतशीलता तथा आकांिाए ं माओवादी सवि-दृसष्टकोण से बहुत दूर है। सरकार ऊपर व्यक्त की गई 

रणनीसतक दृसष्ट के माध्यम से वामपंथी उग्रवाद की समस्या को नष्ट करने के प्रसत आशावादी है। सरकार 

द्वारा शरुू सकए गए उपायों के कारण, वामपंथी उग्रवाद की सहंसा में सपछले िार वषों, अथावत 2011, 

2012, 2013 और 2014 में, काफी हद तक कमी आई है, यह उल्लेखनीय है। सरकार के बहुमखुी 

उपाय धीर-ेधीर ेसकारात्मक प्रभाव और पररणाम सदखा रहे हैं। 
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*श्रीमिी सुवप्रया सुले (बारामिी):  गहृ मंत्रालय (एमएिए) की सवसवध सजममेदाररयां हैं। उनमें से महत्वपूणव 

हैं आंतररक सरुिा, कें रीय सशस्त्र पसुलस बलों का प्रबंधन, सीमा प्रबंधन, कें र-रायय संबंध, संघ राययिेत्र 

का प्रशासन, आपदा प्रबंधन, आसद। 

आंतररक सरुिा एक संवेदनशील सवषय है जो पसुलस, कानून और व्यवस्था और पनुवावस के 

साथ संबंसधत होता है। गहृ मंत्रालय की वासषवक प्रसतवेदन के अनसुार, जममू और कश्मीर में 2014 में गत 

वषव की तलुना में नागररकों के मतृ्य ुकी 86.66 प्रसतशत असधक घटनाएाँ और आतंकी घटनाओ ंमें 30.58 

प्रसतशत वसृि देखी गई है। वामपंथी सहंसा के संदभव में, गहृ मंत्रालय ने कहा सक 2013 में 1090 घटनाओ ं

में 309 लोगों की मौत हुई जबसक 2014 में 1136 घटनाओ ंमें 397 मौतें हुई।ं 

आंतररक सरुिा की उत्पन्न हो रही िनुौसतयों का सामना करने के सलए, जैसे आतंकवाद, 

नक्सलवाद, आसद, पसुलस बलों को आधुसनकीकृत सकया जाना िासहए और उन्हें पयावप्त शसक्तयों से सशक्त 

सकया जाना िासहए, साथ ही जवानों की पयावप्त शसक्त, आधसुनक उपकरण, प्रसशिण आसद की 

आवश्यकता है। हालांसक, कें र ने इस सजममेदारी को रायय सरकार को सौंप सदया है। मध्य प्रदेश के 

मखु्यमंत्री सशवराज ससंह िौहान की अध्यिता में, रायय सरकार ने 27 मािव को कें र से उन आठ कें र 

द्वारा प्रायोसजत  योजनाओ ंके सलए जारी समथवन की आवश्यकता पर जोर सदया है जो अब पूरी तरह से 

उन्हें सौंप दी गई हैं। झारखंड और उत्तर प्रदेश जैसे राययों ने भी पसुलस के आधुसनकीकरण जैसे कायवक्रमों 

के सलए कें र के पूणव समथवन के जारी रहने की मांग की है। संसदीय स्थायी ससमसत ने भी सक पसुलस के 

आधसुनकीकरण के लक्ष्य से पे्रररत प्रमखु योजनाओ ंका बोझ राययों को सौंप देने के इस कदम पर  प्रश्न 

खड़ा सकया है और िेताया सक राययों के सवत्तीय संकट और ऐसी पररयोजनाओ ंकी योजना में दृसष्टकोण 

की कमी के कारण आतंक जैसी सरुिा िनुौसतयों के सवरुि लड़ाई प्रभासवत हो सकती है। भारत में सवि 

का सबसे कम नागररक पुसलस अनपुात है। अनशंुसषत औसत हर 200 नागररक के पीछे एक पसुलस 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।  
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असधकारी होना िासहए। भारत में यह अनपुात लगभग 700 के करीब है। यसद उन्हें भी शासमल सकया जाए 

जो सवशेष व्यसक्तयों की सरुिा में  तैनात हैं, तो यह अनपुात शायद 1000 नागररक के सलए 1 पसुलस 

असधकारी के करीब होगा। उन्हें इस बडे़ कायव का सामना करने के सलए उपकरण, संिार प्रणासलयााँ, 

हसथयार आसद जैसी बुसनयादी संरिनाओ ं के सलए पयावप्त धन प्रदान करना है। ई-गवनेंस प्रणाली 

सी.सी.टी.एन.एस. के सलए भी कोई आवंटन नहीं है। 

मझेु डर है सक कें र के शासमल न होने के कारण, रायय इसे कम प्राथसमकता पर लें। रायय 

प्रशाससनक यंत्र अब इस सजममेदारी को संभालने के सलए पूरी तरह से तैयार नहीं हो सकता। 

देश में कानून और व्यवस्था की सस्थसत से देश की शांसत के सलए एक गंभीर िनुौती उत्पन्न हो 

गई है। कुछ ही महीने पहल,े समाज सधुारक और सी.पी.आई. के सदस्य गोसवंद पंसार ेअपनी पत्नी के 

साथ थे, जब कोल्हापरु में सबुह की सैर के दौरान मोटरसाइसकल पर अज्ञात बंदूकधाररयों ने उन्हें गोली 

मार दी थी। पंसार ेएक जननेता थे जो सवसभन्न अन्यायों के सखलाफ लड़ाई के मखु्य अगवुा थे। यह घटना 

सववादास्पद सामप्रदासयक शसक्तयों की बढ़ती हुई अससहष्णतुा को उजागर करती है जो व्यसक्त की 

असभव्यसक्त के स्वतंत्रता के सखलाफ है। रायय का कतवव्य है सक वे मानवासधकार संरिकों द्वारा सदए गए 

मूल्यवान योगदानों को पहिानें और स्वतंत्रता और सरुिा के माहौल का सजृन करें सजसमें वे सरुसित 

और स्वतंत्रता से कायव कर सकें । 

हर घंटे मसहलाओ ंके सखलाफ 35 मामले दजव होते हैं। और हर साल इसमें क्रमशः वसृि हो रही 

है। सामान्य अपराध दर की वसृि को कुल में 9% के रूप में देखा गया, हालांसक मसहलाओ ंके सखलाफ 

अपराध दर में 2013 में 27% की वसृि दजव की गई। भारत मसहलाओ ंके सलए सबसे खतरनाक देशों में 

िौथे स्थान पर आता है। यह भारत में मसहलाओ ंकी सस्थसत को दशावने के सलए काफी है । मसहलाओ ंके 

सखलाफ होने वाले कुल अपराधों में पसत और संबंसधयों द्वारा की गई दररदंगी का सहस्सा 44% है। घरलूे 

सहंसा जैसे मदु्दों को हल करने के सलए, पररवार अदालतों को बढ़ावा देना िासहए। हालांसक यह सवषय 
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रायय के सवषय के अंतगवत आता है, लेसकन कें र राययों से इस मामले को देखने के सलए पत्र व्यवहार कर 

सकता है। वषव 2014 में देश भर से 309 एससड हमले की अभूतपूवव घटनाओ ंकी सूिना प्राप्त हुई। यह 

सपछले तीन सालों में देखे गए ऐसे मामलों की औसत संख्या से करीब 300 प्रसतशत असधक है। मझेु खशुी 

है सक गहृ मंत्री ने एससड सबक्री को सवसनयसमत करने की अपनी इच्छा व्यक्त की है। हमें इसे प्राथसमकता 

के आधार पर  लेने की आवश्यकता है और एससड हमले के पीसड़तों के पनुवावस हेत ुपूणव समथवन प्रदान 

करने की आवश्यकता है। पुसलस बल में मसहलाओ ंकी संख्या को बढ़ाने की आवश्यकता है। लोग आमतौर 

पर एक पसुलस स्टेशन पर जाने से डरते हैं और खासकर मसहलाए ंपुरुष असधकाररयों के साथ बलात्कार, 

छेड़खानी, ईव टीसजंग जैसे  मदु्दों को साझा करने में सहिसकिाती हैं। हमें अपने पसुलस स्टेशन को असधक 

मसहला अनकूुल बनाने की आवश्यकता है। पसुलस स्टेशन में वातावरण को असधक स्वागतपूणव बनाए 

जाने  की आवश्यकता है। 

इस समय, मैं भी महाराष्र में आर.आर. पासटल द्वारा शरुू की गई एक पहल को उजागर करना 

िाह ंगी। उन्हें यह पता था सक गााँवों में अक्सर छोटे झगडे़ बडे़ सववादों में बदल जाते हैं क्योंसक असधक 

लोग संसलप्त हो जाते हैं और शांसत और समानता को खतरा पैदा करते हैं। इस योजना को महात्मा गांधी 

के नाम पर रखा गया था, सजसने वैकसल्पक सववाद समाधान प्रणाली को प्रस्ततु सकया जो सववाद के होने 

की घटना को रोकने का प्रयास करती है और लोगों की भागीदारी के माध्यम से मौजूदा सववादों को 

सलुझाने का प्रयास करती है। ग्रामीण नागररकों की समग्र सोिने की शैली समय के साथ बदल रही है। 

वे धीर-ेधीर ेलंबे अदालती मामलों पर ऊजाव, समय और धन बबावद करने के नकुसान को समझते हैं। 

इससे उन्हें सववाद-मकु्त गााँव की धारणा को अपनाने के सलए पे्रररत सकया गया है और यह वास्तव में 

महाराष्र के सवसभन्न ग्रामीण भागों में गसत पकड़ रहा है। इससे उन्हें सववाद-मकु्त गााँव की धारणा को 

अपनाने के सलए पे्रररत सकया गया है और यह वास्तव में महाराष्र के सवसभन्न ग्रामीण भागों में मोमेंटम को 

हाससल कर रहा है। मसहलाए ंग्रामीण स्तर पर सकसी भी कायवक्रम को कायावसन्वत करने में मखु्य भूसमका 
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सनभाती हैं। मसहलाओ ंको स्थानीय शासन में 50 प्रसतशत आरिण के सवशेषासधकार का आनंद लेते हुए 

ऐसे सामासजक कायवक्रमों में भाग लेना िासहए। पसुलस और ग्रामीणों के संगसठत प्रयासों के कारण, महात्मा 

गांधी सववाद रसहत गााँव कायवक्रम के अंतगवत 1029 सजलों के 798 गााँवों ने सफलतापूववक सववाद-मकु्त 

उपासध हाससल की है, सवशेष रूप से शोलापरु सजला उसमें सबसे आगे है। 

इस कायवक्रम को महाराष्र में केवल 14,000 से असधक गााँवों में सफलतापूववक िलाया गया है। 

देश के बाकी सहस्सों में यह तेजी से अनकूुसलत हो रहा है। वषव 2010-11 में 3824 गााँव और वषव 2011-

12 में 2712 गााँव रायय में सववाद-मकु्त बन गए। इन गााँवों को 70 करोड़ रुपये के मूल्य के परुस्कार से 

सममासनत सकया गया। वषव 2013 में, रायय सरकार ने इस परुस्कार रासश का उपयोग सूखे प्रभासवत िेत्र 

में जल संकट समस्या का सामना करने के सलए उपयोग करने के सलए सनदेश सदया था। संयकु्त राष्र 

संगठन ने इस कदम की सराहना की थी। उन्होंने सवकासशील देशों को इस अवधारणा को अपनाने की 

सलाह दी थी। यह अवधारणा अपनाई जानी िासहए। 

भारत प्राकृसतक और मानव-सनसमवत आपदाओ ंजैसे बाढ़, सूखा, िक्रवात, भूकंप, भूस्खलन, 

सहमस्खलन, सनुामी, वन आग आसद के सलए संवदेनशील हो गया है। देश में आवश्यक मौसम की 

भसवष्यवाणी कें रों की कमी है। कई बडे़ राययों में केवल एक पूवावनमुान कें र है। देश में 14 डॉपलर वेदर 

रडार (डी.डब्ल्यू.आर.) में से, सात शहरों (िेन्नई, जयपरु, कोलकाता, मछलीपट्टनम, सडिूगढ़, पटना 

और नागपरु) में रडार फरवरी 2014 में कायवरत नहीं पाए गए। उदाहरण के सलए, नागपरु का 

डी.डब्ल्यू.आर. फरवरी के अंत से मािव2014 तक कायवरत नहीं था, जब सवदभव में गंभीर आंधी/ओलावसृष्ट 

हुई थी। पयावप्त मौसम पूवावनमुान और सनगरानी कायावलयों की कमी के कारण वास्तसवक समय में मौसम 

का सटीक पूवावनमुान करना मसुश्कल हो जाता है। 

राष्रीय आपदा प्रसतसक्रया बल की प्रभावशीलता प्रसशसित जनशसक्त की कमी और उपयकु्त 

प्रसशिण ससुवधाओ,ं बसुनयादी ढांिे और उपकरणों की अनपुसस्थसत के कारण बासधत हुई है, और 
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एन.डी.आर.एफ. की तैनाती के सलए मानक संिालन प्रसक्रयाओ ंको अंसतम रूप नहीं सदया गया है। 

एन.डी.आर.एफ. कसमवयों को डी.आर.डी.ओ., बी.ए.आर.सी., एि.आई.एम.आई. और रिा प्रसतष्ठानों में 

भेजा जाता है। हालांसक, इन संस्थानों द्वारा उपलब्ध कराए गए प्रसशिण स्लॉट अपयावप्त थे। राष्रीय 

आपदा प्रसतसक्रया संस्थान (एन.आई.डी.आर.), जो एन.डी.आर.एफ., एस.डी.आर.एफ. और नागररक 

सरुिा कसमवयों की प्रसशिण आवश्यकताओ ंको पूरा करगेा, अब तक स्थासपत नहीं सकया गया है, हालांसक 

महाराष्र सरकार ने नागपुर में इसके सलए 110 एकड़ भूसम की पेशकश की थी और एन.डी.एम.ए. ने इसे 

स्वीकार कर सलया था। प्रत्येक बटासलयन में मेसडकल असधकारी, इंजीसनयर, तकनीसशयन आसद जैसे 

सवशेष पदों ससहत 1149 पदों की संख्या होनी थी। वषव 2013 में सी.ए.जी. द्वारा सकए गए ऑसडट में 27% 

की कमी दजव की गई थी। 

सीमा प्रबंधन के संबंध में, सपछले एक वषव में िीन द्वारा अनेकों घसुपैठ के मामल ेसामने आए हैं। 

इनमें से एक घसुपैठ राष्रपसत शी सजनसपंग की यात्रा के दौरान लद्दाख में हुई, जो लगभग पखवाडे़ तक 

िली। िीन ने भी आसदवासी लाहौल और स्पीसत सजले की सीमा के साथ-साथ वॉिटावर बनाए हैं और 

उच्ि-ररजॉल्यूशन कैमर े स्थासपत सकए हैं। िीन की बढ़ती आक्रामकता और भारत-िीन सीमा की 

सवशालता को शारीररक रूप से सरुसित रखने में कसठनाई के मदे्दनजर, भारत को भी उच्ि सनगरानी 

कैमर ेस्थासपत करने की आवश्यकता है। 

मझेु यह बताना होगा सक नक्सलवाद एक बड़ा खतरा बना हुआ है। नक्सली समदुायों का उत्थान 

कर उन्हें मखु्यधारा में लाना बहुत जरूरी है। महाराष्र नक्सल प्रभासवत िेत्रों में से एक है। पसुलस ने कहा 

सक नक्ससलयों ने, सजन्होंने 1980 के दशक की शरुुआत में महाराष्र में अपना आधार स्थासपत सकया, 

सपछले तीन दशकों में रायय के सबसे असधक प्रभासवत गड़सिरोली, िंरपरु और गोंसदया सजलों में नागररकों 

को मार डाला है। महाराष्र पसुलस के एटंी-नक्सल सेल द्वारा जारी एक बयान के अनसुार, फरवरी 1985 
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से जलुाई 2014 के बीि नक्सली सहंसा के सशकार हुए पीसड़तों में से असधकांश (451) केवल गड़सिरोली 

सजले से थे। 

महाराष्र ने नक्ससलयों के गढ़ों में उनसे लड़ने के सलए टास्क फोसव को प्रसशसित करने हेत ुजंगल 

यिु स्कूल पर एक सवशेष प्रसशिण कायवक्रम तैयार सकया है। एक टीम 500 कमांडो को नागपरु में 

असामान्य ऑपरशंेस प्रसशिण कें र (यू.ओ.टी.सी.) में प्रसशसित सकया गया। प्रसशिण उन्हें कारववाई िेत्रों 

के घने वनस्पसत से अवगत कराता है। एल.डब्ल्यू.ई. प्रभासवत िेत्र में बटासलयन और पसुलस बल के सलए 

सनयसमत रूप से प्रसशिण कराने की आवश्यकता है। 

अब जब देश की तटरिा की बात हो रही है, तो भारत के तटीय िेत्र सवशाल हैं जो लगभग 7,500 

सकलोमीटर का है, सजसमें महाराष्र के अकेले की तटरखेा 750 सकलोमीटर है। तटीय सरुिा पर िूकें  

बहुत बार सामने आती हैं और हमें तटीय खतरों से अपने देश की रिा करनी होगी। रायय गहृ मंत्रालय 

के स्रोतों के अनुसार, महाराष्र की 70% तटरखेा अब भी असंरसित है और इसे सकसी भी समय 

प्रवेशकतावओ ंद्वारा लैंसडंग प्वाइंट के रूप में उपयोग सकया जा सकता है। तटीय सरुिा को मजबूत सकया 

जाना िासहए और तटीय पसुलस स्टेशनों और तटीय पेरोसलंग नावों की संख्या को भी बढ़ाना िासहए। 

तटीय पसुलस को आधसुनक हसथयार और तटीय िेत्र की पेरोसलंग के सलए जेटीज प्रदान की जानी िासहए। 

नासवकों के आई.डी. काडव जारी करने के अलावा, नावों का पंजीकरण, नावों के रगं कोसडंग, रांसपॉन्डर 

की स्थापना, तटीय गांवों के सनवाससयों को बहुउदे्दशीय राष्रीय पहिान पत्र (एम.एन.आई.सी.) जारी 

करने की गसत को तेज सकया जाना िासहए और तटीय पेरोसलंग को तेज सकया जाना िासहए।  
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डॉ. रे्. र्यविान (चेन्नई दवक्षण): माननीय सभापसत, महोदय, साववजसनक व्यवस्था और पसुलस ऐसे 

सवषय हैं जो संसवधान की रायय सूिी में सवषयों की सूिी में अग्रणी हैं। हमार ेराष्र के संस्थापक नेताओ ं

ने स्पष्ट रूप से कें रीय और रायय सरकारों के कायव को पररभासषत सकया और इसी अनसुार संसद और 

रायय सवधानसभाएाँ इन कायों को सिुारु रूप से सनष्पासदत करने के सलए सवधान सनमावण संस्थान बनाए। 

गहृ मंत्रालय द्वारा 10 अनदुानों की मांगों  का प्रशासन सकया जाता है। वषव 2015-16 के बजट 

अनमुानों के सलए गहृ मंत्रालय की 10 मांगों के सलए कुल आवंटन रु. 78,470.35 करोड़ है। वषव 2014-

15 के बजट अनमुानों में यह रु. 74,884.29 करोड़ था, सजसे संशोसधत अनमुान िरण में रु. 

70,358.34 करोड़ में कम सकया गया था। इस प्रकार, 2014-15 के संशोसधत अनमुानों के समान कोष 

आवंटन में 11.52 प्रसतशत की वसृि हुई है और 2014-15 के बजट अनमुानों के 4.78 प्रसतशत की वसृि 

हुई है। 

अब मैं स्थायी ससमसत के प्रसतवेदनों में की गई कुछ सटप्पसणयों और ससफाररशों का उल्लेख करना 

िाह ंगा और आशा करता ह  ंसक मंत्री उत्तर देंगे। स्थायी ससमसत ने स्पष्ट रूप से उल्लेख सकया था सक उसे 

यह जानकर काफी दखु हुआ है सक सपछले तीन सवत्तीय वषों के दौरान, कई योजनाओ ंमें, मंत्रालय 

संशोसधत अनमुान स्तर पर घटी हुई आवंसटत रासश भी खिव नहीं कर पाया है और उसने दृढ़ता से 

ससफाररश की थी सक मंत्रालय संबंसधत कायावन्वयन एजेंससयों पर सनधावररत समय सीमा के भीतर 

पररयोजनाओ ंको तेजी से पूरा करने और धन के कम उपयोग से बिने के सलए दबाव बनाए । ससमसत ने 

अपने  प्रसतवेदनों में कहा था सक ससमसत इस बात पर अपनी अप्रसन्नता व्यक्त करने को बाध्य है सक 

मंत्रालय की 1,07,790.18 करोड़ रुपये की पररयोसजत मांग में से केवल 78,470.35 करोड़ रुपये का 

आवंटन सकया गया है। ससमसत का मानना है सक प्रिेसपत मांग से कम आवंटन सकया जाना िल रही 

योजनाओ ंऔर पररयोजनाओ ंपर असर डाल सकता है। मैं इस संबंध में मंत्री जी का उत्तर जानना िाहता 

ह ं। 
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अपराह्न 4.49 बरे्  (माननीय उपाध्यि पीठासीन हुए) 

साववजसनक का व्यवस्था का रखरखाव आंतररक सरुिा का प्राथसमक परीिण है। जहां लोगों को 

साववजसनक शांसत का वातावरण प्रदान सकया जाता है, जैसे हमार ेरायय में, वास्तव में यह एक शांत स्थान 

है। सामप्रदासयक दगंे और टकराव सजनका हमार े देश के कई राययों को खतरा रहता है, व े हमार े

माननीय  मक्कि मुख्यमंत्री पुरचैी थिाइवी अम्मा  के मागवदशवन में तसमलनाडु में अनपुसस्थत हैं सरकार 

द्वारा उदारता और सेवा भावना के साथ गरीबों और जरूरतमंदों तक पहंुिने के कारण, वामपंथी उग्रवादी 

तत्व हमार ेरायय में पैर जमाने में सिम नहीं हो पाए हैं। आवश्यक वस्तओु ंकी तस्करी को कठोरतापूववक 

रोका गया है और कानून की प्रसक्रया में सकसी भी हस्तिेप को सहन नहीं सकया जाता। मैं यहााँ सनवेदन 

करना िाहता ह ाँ सक मेर ेनेता ने भारत में पहली बार एक समग्र देश में, वषव 1992 में, असधकतम 23 वषव 

पहले, सवशेष मसहला पसुलस स्टेशन की स्थापना की। आज तसमलनाडु में, तसमलनाडु के प्रत्येक पसुलस 

उप सडवीजन में 200 सवशेष मसहला पसुलस स्टेशन हैं।पसुलस बल में मसहलाओ ंका अनपुात 16.5 प्रसतशत 

है, जो देश में सबसे असधक है। हमारी नेता, अममा, ने भारत में पहली बार देश में मसहला कमांडो फोसव 

का प्रारभं सकया था।  

मसहलाओ ंकी सरुिा के संबंध में, यौन उत्पीड़न के मामले में सजा को और असधक कठोर बना 

सदया गया और तसमलनाडु सनषेध असधसनयम में संशोधन के अंतगवत यौन उत्पीड़न के पररणामस्वरूप 

मतृ्य ुया आत्महत्या के मामले में बेगनुाही सासबत करने के सलए सबूत का भार आरोपी पर स्थानांतररत 

कर सदया गया, वषव 2002 में हमारी नेता द्वारा तसमलनाडु सवधानमंडल में मसहला उत्पीड़न असधसनयम 

पाररत सकया गया। 



27.04.2015  359 
 

मसहलाओ ं को यौन सहंसा से सरुसित रखने के सलए और मजबूत सवधानात्मक आधार की 

आवश्यकता की पे्ररणा से, मेरी नेता परुिैी थलाइवी अममा ने पहली बार मसहलाओ ंके सखलाफ अपराध 

को रोकने के सलए एक तेरह-सूत्री कारववाई योजना प्रस्ततु की थी। तसमलनाडु शायद देश में एकमात्र रायय 

है सजसने रायय के सभी 32 सजलों में 42 मसहला न्यायालयों  के गठन का आदेश सदया है। 

नशे की बरुाई के संदभव में, हमार ेनेता ने 2012 में स्कूल और कॉलेजों में आयोसजत सकए जाने 

वाले एक सवशेष नशा जागरूकता कायवक्रम की शरुुआत की थी। रायय की नारकोसटक्स इंटेसलजेंस ब्यूरो 

सी.आई.डी. ने अपनी गसतसवसधयों को बढ़ाया है और वषव 2014 में वषव 2013 के मकुाबले एक बड़ी 

संख्या में मामलों का पता लगाया है। नारकोसटक्स इंटेसलजेंस ब्यूरो सी.आई.डी. कें रीय सरकारी एजेंससयों 

जैसे नारकोसटक्स कंरोल ब्यूरो और कोस्ट गाडव के साथ सनकट समन्वय करके कारववाई करता है। परुिैी 

थलाइवी अममा ने वषव 1994 में तसमलनाडु में पूर ेदेश में पहली बार कोस्टल ससक्योररटी ग्रपु का गठन 

सकया, सजसका उदे्दश्य तसमलनाडु में समरुी मागव से तस्करी को रोकना और समाज सवरोधी तत्वों के 

समरुी मागव से तसमलनाडु में घसुपैठ का पता लगाना और रोकना था। यह पूर े देश में पहला रायय है 

सजसने समरुी सरुिा योजना के िरण 1 के तहत मारीन पसुलस स्टेशन आउटपोस्ट और िेक-पोस्ट के 

ठोस बसुनयादी ढांिे की स्थापना की है। 

गहृ ससिव द्वारा स्थायी ससमसत को िीसफंग के दौरान, उन्होंने स्पष्ट रूप से कहा था सक गृह 

मंत्रालय के सवभागों के संदभव में पूर े देश की समरुी सरुिा के मामल ेमें अभी भी बहुत कुछ करने की 

आवश्यकता है। मझेु माननीय गहृ मंत्री से इस बार ेमें जानना है सक इस संबंध में क्या प्रभावी कदम उठाए 

जाएगंे । 

तसमलनाडु के मछुआरों के मदेु्द पर भारत सरकार का असंवेदनशील व्यवहार, सहंद महासागर में 

अपनी आजीसवका िलाने वाले भारतीय मछुआरों की रिा करने में असमथव होना, श्रीलंकाई नौसेना द्वारा 

सनयसमत रूप से जानलेवा हमले का सशकार होना एक गंभीर समस्या है। मेरी नेता परुिैी थलाइवी अममा 



27.04.2015  360 
 

ने तसमलनाडु के मछुआरों पर अकारण, जानलेवा हमलों और सगरफ्ताररयों के सवरोध में बार-बार 

प्रधानमंत्री को पत्र सलखा था। समस्या का एकमात्र स्थायी समाधान कच्िासतवू और उसके आसपास के 

िेत्र को पनुः प्राप्त करना है, सजसे 1974 में संसद के अपेसित आदेश के सबना स्थायी रूप से श्रीलंका को 

सौंप सदया गया था। श्रीलंकाई नौसेना द्वारा जारी हमलों का बार-बार होना और भारत सरकार की 

अप्रभावी प्रसतसक्रया के कारण तसमलनाडु के मछुआरा समदुाय को उकसाया गया है और यह रायय के 

आंतररक सरुिा वातावरण को प्रभासवत करता है। आंतररक सरुिा पर मखु्यमंसत्रयों के सममेलन में हमारी 

नेता परुाच्िी थलाइवी अममा ने भी इसका उल्लेख सकया था।  

भारत सरकार के सवभागों और रायय सरकारों के साथ असधक समन्वय की आवश्यकता है तासक 

भारतीय सवसशष्ट पहिान प्रासधकरण अपेसित पररणाम प्राप्त कर सके। आधार सलंकेज के साथ राष्रीय 

जनसंख्या रसजस्टर डेटाबेस का मॉडल वास्तव में बहुत उपयोगी सासबत हुआ है। हालांसक, हमें यह 

स्वीकार करना िासहए सक जनसंख्या डेटाबेस बहुत ही गसतशील है और प्रसत समनट बदल रहा है। इससलए, 

एन.पी.आर. का वास्तसवक समय पर अपडेशन करने के सलए एक तंत्र स्थासपत करने की आवश्यकता 

है। एन.पी.आर. डेटा को गसतशील रूप से सलंक सकया जाना िासहए और हमेशा रायय सनवासी डेटा हब 

के जनसंख्या डेटाबेस की सभी समय पर परामसशवक छसव होनी िासहए। इसी तरह, डेटाबेस में हर जोड़ाव, 

हटाव और पररवतवन को ऑनलाइन सकया जाना िासहए। जन्म और मतृ्य,ु प्रवासन, नाम पररवतवन आसद 

से संबंसधत डेटा को शासमल करने के सलए आवश्यक प्रोटोकॉल सवकससत करने और रायय सरकारों के 

साथ साझा करने की आवश्यकता है। सभी तालकुों और नगर पासलका कायावलयों में स्थायी रूप से वॉक-

इन नामांकन कें र स्थासपत सकए जाने िासहए तासक सकसी भी पररवतवन को सनयसमत रूप से शासमल सकया 

जा सके और नागररक सबना सकसी समस्या के डेटा को अपडेट करवा सकें । 

गहृ मंत्रालय सवभाग में आसधकाररक भाषा के संबंध में, मैं इस अवसर पर हमारी नेता परुिैी 

थलाइवी अममा द्वारा तसमलनाडु के लोगों की ओर से लंबे समय से सकए गए अनरुोध को दृढ़ता से दोहराना 



27.04.2015  361 
 

िाह ंगा। संसवधान के अनचु्छेद 348 (2) के साथ पसठत वषव 1963 के राजभाषा असधसनयम की धारा 7 

के अनसुार राष्रपसत की पूवव अनमुसत से उच्ि न्यायालय के फैसलों, असधसनयमों और कायववासहयों में 

स्पष्ट रूप से रायय की राजभाषा का उपयोग सकया जाएगा ।यह प्रथा िार राययों में पहले से ही अपनाई 

जा रही है। हालााँसक, मरास उच्ि न्यायालय में तसमल के उपयोग को असधकृत करने के हमार ेबार-बार 

अनरुोध पर अनकूुल प्रसतसक्रया नहीं दी गई है।  

अब, सवत्तीय भाग की बात करते हुए, तसमलनाडु सरकार हमार ेनेता माननीय परुात्िी थालावी 

अममा के मागवदशवन में वषव 2015-16 के बजट अनमुानों में तसमलनाडु पसुलस सवभाग के सलए रु. 

5,568.81 करोड़ अभूतपूवव आवंटन को क्रमशःबढ़ाया था, जो वषव 2010-11 में केवल रु. 3,184.47 

करोड़ था। 

नीसत आयोग ने 11 जलुाई, 2013 के अपने सनदेशों के माध्यम से भारत सरकार की कें र 

प्रायोसजत  योजनाओ ंको पनुः संरसित सकया है और पसुलस के आधसुनकीकरण की राष्रीय योजना 

नामक एक समावेशी योजना को शरुू सकया है और एन.सी.आर.एम.पी. को छोड़कर एम.एि.ए. की आठ 

कें र प्रायोसजत योजनाए,ं , राययों को सौंप दी गई हैं। सवत्त मंत्रालय ने 2015-16 के दौरान 

एन.सी.आर.एम.पी. को छोड़कर कें र प्रायोसजत योजनाओ ंके सलए कोई फंड आवंसटत नहीं सकया है। यह 

इसका मतलब है सक संघ सरकार अब राययों को पसुलस संरिना को मजबूत करने के सलए न तो 

गसतशीलता के मामले में और न ही संिार उपकरणों के मामले में और न ही पसुलस स्टेशनों को मजबूत 

करने के मामले में सवत्त प्रदान करगेी। यह कारववाई 14वें सवत्त आयोग के माध्यम से की गई है। राययों को 

घरलूे पूल से कें र द्वारा करों में राययों को दी जाने वाली सहस्सेदारी में एक बड़ी वसृि की गई है सजसे 32 

प्रसतशत से बढ़ा कर 42 प्रसतशत तक कर सदया गया है । इसी कारण से यह रायय सरकारों को 

स्थानांतररत सकया गया है। यहााँ ध्यान देने योग्य है सक कें र की कुल आय के प्रसतशत के रूप में राययों 

को समग्र ग्रस्तांतरण में कोई वसृि नहीं हुई है। यह 49 प्रसतशत पर जारी रहने की उममीद है, और यह वषव 
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2011-12 में 53 प्रसतशत की तलुना में एक बड़ी सगरावट है। कें रीय बजट के माध्यम से साफ तौर पर 

ससुनसित सकया गया है सक राययों को ग्रस्तांतरण का ग्रस्तांतरण प्रायः 49 प्रसतशत स्तर तक केवल दो 

सेट के उपायों द्वारा पहंुिा है। सबसे पहले, कें र सरकार ने संपसत्त कर जैसे कुछ करों को उपकर और 

असधभार में बदल सदया है, जो साझा करने योग्य पूल का सहस्सा नहीं हैं। दूसर,े कें रीय बजट ने रायय 

सरकारों के माध्यम से लागू सकए गए सवसभन्न कें रीय योजनाओ ंको समथवन को बडे़ पैमाने पर कम कर 

सदया है।  

भसवष्य में सामान्य कें रीय सहायता और रायय योजना के सलए सवशेष कें रीय सहायता उपलब्ध 

नहीं होंगी। इन योजनाओ ंका रायय पर राजस्वीय प्रभाव वषव 2014-15 के आवंटन के अनसुार प्रसत वषव 

लगभग रु. 1,137 करोड़ है। कमीशन ने भी प्रस्तासवत सकया है सक रायय-सवशेष अनदुानों को समाप्त 

सकया जाए, सजसके अंतगवत हम सपछले सवत्त आयोग के अनसुार रु. 4,669 करोड़ प्राप्त कर रहे थे।  

तसमलनाडु के साथ 14वें सवत्त आयोग द्वारा भेदभाव सकया गया है, सजसमें सामान्य बांटने योग्य 

कर पूल के  िैसतसजक सवभाजन में बड़ी कटौती करके इसे 4.969 प्रसतशत से 4.023 प्रसतशत और सेवा 

कर पूल को 5.047 प्रसतशत से 4.104 प्रसतशत कर सदया है । 

स्थायी ससमसत ने दृढ़तापूववक ससफाररश की थी सक कें र सरकार को पसुलस बलों के 

आधसुनकीकरण जैसी योजनाओ ंमें रायय सरकारों को सवत्तीय सहायता जारी रखनी िासहए। तभी गहृ 

मंत्रालय सवसभन्न सरुिा सस्थसतयों को प्रबंसधत करने में रायय सरकार के साथ लाभ उठाने और साधन 

के रूप में इसका उपयोग करने की सस्थसत में होगा। ससमसत ने भी मजबूती से ससफाररश की थी सक 

सवसभन्न सहतधारकों के साथ प्रदेश में मौजूदा सरुिा सस्थसत को ध्यान में रखते हुए सवत्त मंत्रालय को इस 

मामले को सावधानी से और योग्यता से पनुः जांिने की ससफाररश करनी िासहए। गहृ मंत्रालय देश भर 

में आंतररक सरुिा के रखरखाव के अपने मखु्य कायव का सनववहन करने में असफल हो सकता है। यह 

स्थायी ससमसत का प्रसतवेदन है। एक तसमल कहावत है, "जो सकसान हल िलाता है, वही यिुक सैन्य  
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बलों के सलए जवान उपलब्ध कराता है।" इसी तरह, मजबूत रायय सरकारों (आसथवक और प्रशाससनक 

रूप से) के समथवन के सबना आतंकवाद के सखलाफ लड़ाई में कभी जीत नहीं समल सकती।  

माननीय उपाध्यि महोदय, तसमलनाडु स्वय ंको पसुलस के आधसुनकीकरण के सलए अगले कुछ 

वषों में और रु. 10,000 करोड़ की आवश्यकता होगी, जैसे सक, रेंटल सबसल्डंग में संिासलत 500 पसुलस 

स्टेशनों के सलए भवन या परुाने भवन में सनमावण जो पनुसनवमावण की आवश्यकता है और लगभग रु. 300 

करोड़ रुपये की अनमुासनत लागत है, 100 प्रसतशत आवास संतोष की प्रासप्त के सलए पसुलस कसमवयों के 

सलए और 60,000 घरों का सनमावण, सजसके सलए 9000 करोड़ रुपये की आवश्यकता है और शहरी 

पसुलस के सलए उपकरणों को अपडेट करना, संिार उपकरणों, डेटा सवशे्लषण, प्रणाली और वाहनों की 

लागत रु. 700 करोड़ रुपये की है। 

फोरेंससक िमताओ ंके िते्र में आते हुए, वैज्ञासनक जांि और अपराध का प्रभावी असभयोजन 

ससुनसित करने के सलए फोरेंससक िमताओ ंका सवकास बहुत महत्वपूणव है। तसमलनाडु में रायय, िेत्रीय 

और सजला स्तरों पर प्रयोगशालाओ ंके साथ एक मजबूत फोरेंससक सवज्ञान िमता है। भारत सरकार को 

उंगसलयों के सनशान का एक राष्रीय स्तर का डेटाबेस बनाने पर ध्यान कें सरत करना िासहए जो जांि 

असधकारी के सलए सलुभ हो। यह सस्थसत का बहुत ही दखुद मूल्यांकन है सक उंगली के अंगूठों की तकनीक 

के आधार पर भारत में मात्र 1000 मामले ही पहिाने जाते हैं। इसमें से 50 प्रसतशत से असधक का 

योगदान तसमलनाडु द्वारा सकया गया है। हमार े नेता ने अनरुोध सकया था सक एक राष्रीय ऑनलाइन 

उंगली के अंगूठों का डेटाबेस स्थासपत सकया जाए, जो सभी राययों की पसुलस बलों द्वारा साझा सकया 

जाता है, तो अपराधों की पहिान में एक बड़ी उछाल आएगी। कंप्यूटरीकृत सफंगर सपं्रट एसप्लकेशन पर 

एक राष्रीय पररयोजना समशन मोड में िलाई जानी िासहए। यह समय की मांग है। भारत सरकार को 

आवश्यक कानून लाने की आवश्यकता है सजससे डी.एन.ए. डेटाबेस का सनमावण संभव हो। यह कें र 

सरकार की सबसे शीषव प्राथसमकता होनी िासहए। 
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अंत में, मैं मंत्रालय से कुछ और प्रश्न पूछना िाह ंगा। महोदय, 7 अपै्रल को आंध्र प्रदेश पसुलस ने 

लाल सैंडसव एटंी-स्मसग्लंग टास्क फोसव के नाम पर तसमलनाडु के 20 गरीब श्रसमकों और जनजासत के 

लोगों पर कू्रर हमला और हत्या की सजस पर  मंत्रीजी ने भी सममासनत सभा को जवाब देने का वायदा 

सकया था। दूसर,े क्या कें र सरकार हमार े देश में सवसभन्न स्कंधों के कें रीय पसुलस असधकाररयों द्वारा 

आत्महत्या सकए जाने की बढ़ती प्रवसृत्त को रोकने के सलए प्रभावी कदम उठाएगी? इस पर स्थायी ससमसत 

द्वारा भी प्रसतवेदन तैयारसकया गया था। 

अंत में, मैं पसवत्र सतरुक्कुरल से कुछ पंसक्तयााँ उिृत करना िाह ाँगा।  

अंजमई ईगै अररवुओकम इन्नारगम 

एन्जामई वेंथरकु इयािबु। 

 

"साहस, उदारता, बसुिमत्ता और ऊजाव, ये िार गणु हैं जो एक राजा को हमेशा अलंकृत करते 

हैं। 

सदव्य कसव सतरुवल्लवुर के इन असमट शब्दों के अनुसार, हमारी परोपकारी नेत्री, परुािी थलैवी 

अममा, अटूट साहस, परोपकार, बसुिमत्ता और उत्साह की मूसतव हैं, जो एक राजा के आवश्यक गणु हैं। 

धन्यवाद, महोदय । 
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[सहन्दी]   

*श्री अर्य वमश्रा टेनी (खीरी): मैं गहृ मंत्रालय की अनदुानों की मााँगों का समथवन करता ह ाँ तथा कटौती 

प्रस्ताव का सवरोध करता ह ाँ। हमारी सरकार के गहृ मंत्रालय ने सपछले 11 माह के कायवकाल में देश की 

आंतररक शांसत को स्थासपत करने व देश तथा पड़ोसी देशों को आपदा व संकट के समय मदद करके 

व्यवस्थाओ ंको सामान्य बनाने हेत ुसराहनीय कायव सकया है। 

मेरा लोक सभा िेत्र नेपाल का सीमावती िेत्र है जहां पर सीमा खलुी होने के कारण नेपाल के 

माओवासदयों तथा भारत के अपरासधयों का लगातार आवागमन होने के कारण िेत्र के लोगों में असरुिा 

की भावना रहती है। उदाहरणस्वरूप हमार ेजनपद लखीमपरु खीरी के 4 बडे़ शासतर अपराधी जेल व 

अदालत से फारार हुए व नेपाल में अड्डा बनाकर िेत्र के व्यापाररयों व अन्य लोगों को डरा धमकाकर 

वसूली करते हैं तथा मोटर साइसकल, िौपसहया वाहन व रैक्टर आसद की बडे़ पैमाने पर िोरी होती है 

तथा सीमापार बेि सदया जाता है व पसुलस तथा अन्य स्थानीय एजेंससयों की मदद से बडे़ पैमाने पर 

खाद, सीमेंट व अन्य आवश्यक वस्तओु ंकी बडे़ पैमाने पर तस्करी होती है। परतं ुप्रदेश की सरकार द्वारा 

राजनैसतक कारणों व अपने स्तर से कायवकतावओ ंको संरिण देने के कारण सस्थसतयों को ठीक करने में 

प्रदेश सरकार सिम नहीं है। मेरा अनरुोध है सक मेर ेलोक सिा िेत्र से लगी समी को सवशेष जोन बनाकर 

उक्त िेत्र की कानून व्यवस्था को ठीक करने, अपरासधयों पर अंकुश लगाने, तस्करी रोकने, वाहन िोरी 

रोकने तथा शांसत स्थासपत करने हेत ुसवशेष कायववाही सरकार करगेी। 

मैं गहृ मंत्रालय से यह भी अनरुोध करता ह ाँ सक मेर े िेत्र ससहत पूर े उत्तर प्रदेश की पसुलस 

राजनैसतक दबाव में काम कर रही है, सजसके कारण पूर ेप्रदेश की कानून व्यवस्था खराब हो गयी है। 

इसके सलए भी प्रदेश सरकार को एडवाईजरी जारी करने की मांग करता ह ाँ तथा अभी पसुलस भती में भी 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।  



27.04.2015  366 
 

उत्तर प्रदेश सरकार की असनयसमतता उजागर हुई है। इसी तरह, पूर ेउत्तर प्रदेश सरकार की सरकारी 

मशीनरी व पसुलस उ. प्र. सरकार के दबाव के कारण ठीक ढंग से काम नहीं कर पा रही है। पररणामस्वरूप 

पूर ेप्रदेश की शांसत व्यवस्था ससहत सवकास के काम व योजनाए ंठप्प हो गयी हैं, सजससे पूर ेप्रदेश में 

हताशा व सनराश का माहौल है। मेरा सरकार से अनरुोध है सक उ. प्र. में कानून व्यवस्था बहाल करने व 

सवकास योजनाओ ंको गसत देने हेत ुआवश्यक हस्तिपे करें। 

मैं पनुः कटौती प्रस्ताव का सवरोध व गहृ मंत्रालय की अनदुानों की मांगों का समथवन करता ह ाँ। 
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[अनवुाद]  

*श्री िथागि सत्पथी (ढेंकानाल): मैं पसुलस के व्यवहार और पसुलस को असधक जन-सहतैषी बनाने पर 

ध्यान कें सरत करंूगा। वतवमान में, सशकायत सनवारण के सलए पुसलस स्टेशन जाना एक कसठन कायव है 

सजसे हर कोई टालने की कोसशश करता है। सवशेषकर सशसित और मध्यम वगव पसुलस थानों पर जाने के 

सविार को पसंद नहीं करते  हैं। इस रवैये को बदलने की जरूरत है और यह केवल कें र सरकार के 

हस्तिेप से ही हो सकता है।  

सोशल मीसडया और अन्य आउटरीि तरीकों का उपयोग करके पसुलस को असधक जन-सहतैषी 

बनाना हाल के सदनों में ट्सवटर पर कुछ सदलिस्प हो रहा है। उत्तर सदल्ली के डी.सी.पी., मधरु वमाव, इस 

माध्यम का उपयोग करके लोगों के साथ संवाद कर रहे हैं। वह व्यसक्तगत स्तर पर लगातार यह प्रयास 

कर रहे हैं सक उनके काम और सवभाग को यवुा वगव के सलए असधक प्रासंसगक बनाया जाए। वह अपने 

मामलों के काम के बोझ, बढ़ते अपराध के स्तर के बार ेमें बात करते हैं और कभी-कभी पसुलस असधकारी 

के रूप में अपनी नौकरी के बार ेमें कसवता भी सलखते हैं। हाल ही में, वह 2 साल की नंसदनी के एक मामले 

के बार ेमें बात कर रहे थे, सजसका अपहरण कर सलया गया था और अंततः सदल्ली में क्लॉक टावर के 

पास बिा सलया गया। ऐसे उत्कृष्ट काम के बाद उन्हें ऑनलाइन लोगों से जो प्रोत्साहन समलता है, वह 

अपार सखुदाई होता है। यह उन्हें और असधक मेहनत करने के सलए प्रोत्सासहत करता है।  

एक और उदाहरण बेंगलरुू पसुलस का है। वे फेसबकु और ट्सवटर के माध्यम से लोगों से संपकव  

कर रहे हैं और सशकायतों का त्वररत समाधान करने के सलए इसका उपयोग कर रहे हैं। व ेलोगों को 

पसुलस की बदसलूकी की सूिना देने और इसे साववजसनक रूप से उनके साथ साझा करने के सलए 

प्रोत्सासहत करते हैं। साववजसनक भत्सवना और शसमिंदा करने की इस तरह की कारववाई से पसुलस अपने  

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।  



27.04.2015  368 
 

अच्छे व्यवहार का उच्ितम स्तर बनाए रखती है। ये प्रयास बदलते समय की ओर संकेत करते हैं। यह 

आपको यह देखने का अवसर भी देता है सक कैसे एक पसुलस सवभाग िांड प्रबंधन तकनीकों का उपयोग 

करके खदु को जनता के सलए असधक सलुभ बना सकता है। 

पसुलस में भती होने वाले व्यसक्तयों के मनोवैज्ञासनक सवशे्लषण को असनवायव बनाया जाना िासहए। 

यह आंका जाना िासहए सक जो जनता का संरिक बनेगा उसकी मानससकता कैसी है । मनोसवशे्लषण 

तकनीक इतनी सवकससत हो िकुी हैं सक ये परीिण कुछ घंटों में सकए जा सकते हैं और एक ररपोटव तैयार 

की जा सकती है, सजसे सफर प्रसशसित मनोवैज्ञासनकों द्वारा सवशे्लसषत सकया जा सकता है। महत्वपूणव यह 

है सक लोग सकसी ऐसे व्यसक्त की बात सुनने के सलए तैयार हों सजस पर वे भरोसा करते हैं। जनता के साथ 

संवाद करने के सलए पसुलस असधकारी की इच्छा को इन परीिणों का उपयोग करके आंका जा सकता 

है। 

पसुलस अवसंरिना में सधुार तक सीसमत न रहें, बसल्क िमता सनमावण और साववजसनक संवाद 

तकनीकों में भी सनवेश करें। प्रौद्योसगकी का उपयोग करें और पसुलससंग में नवीनता लाए।ं हमारी पुसलस 

द्वारा उपयोग सकए जाने वाले उपकरण भयानक रूप से परुाने हैं। हम सभी को स्पष्ट रूप से याद है सक 

26/11 मुंबई हमले के दौरान हेमंत करकर ेऔर अशोक कामटे की जान खराब बलुेटपू्रफ जैकेट के कारण 

िली गई थी। यह सात साल पहले की बात है, लेसकन सपछली सरकार द्वारा उपकरणों के आधसुनकीकरण 

के सलए कोई बड़ा प्रयास नहीं सकया गया है। मझेु उममीद है सक यह सरकार उस सदशा में तेजी से प्रगसत 

करगेी। हमें अपनी पसुलस को नवीनतम संिार उपकरणों से ससुसयजत करने की आवश्यकता है। 

अब समय है सक पारपंररक सोि से बाहर सनकलकर पसुलससंग में स्माटवफोन तकनीक का उपयोग 

करें। सदल्ली में ऑटो ररक्शा बकु करने के सलए एक मोबाइल एसप्लकेशन का उपयोग सकया जा रहा है। 

एक स्वाइप के साथ, एक ऑटो आपकी लोकेशन प्राप्त कर लेता है और दस समनट के अंदर आपके पास 

पहुाँि जाता है। क्या हम इस तकनीक का उपयोग पसुलससंग में कर सकते हैं? 



27.04.2015  369 
 

पसुलस को बलुाने के सलए '100' डायल करने के सदन गए। अब आपके पास एक बहुत प्रभावी 

मोबाइल एसप्लकेशन हो सकता है जो संकट कॉल के जाने पर व्यसक्त की लोकेशन को जूम इन कर सके। 

जो व्यसक्त आपातकालीन कॉल भेज रहा है, वो देख सकता है सक पसुलस वाहन उसकी/उसके स्थान से 

सकतनी दूर है। कहने की जरूरत नहीं है सक यह कायववाही को असधक प्रभावी बनाने का एक सस्ता तरीका 

होगा और यसद सरकार िाहे तो इसे 15 सदनों में सकया जा सकता है। इस पररयोजना के सलए केवल सही 

लोगों (और तकनीकी सवशेषज्ञों) को शासमल करना होगा। बेंगलरुु पसुलस भी इस सदशा में प्रगसत कर रही 

है। वे हैकसव को आमंसत्रत कर रहे हैं सक व ेस्वयंसेवा करें और उन्हें साइबर अपराधों को सलुझाने में मदद 

करें। शायद सदल्ली और अन्य राययों की पसुलस ऐप डेवलपसव को स्वयंसेवा करने और उनके सलए यह 

प्रणाली बनाने के सलए कह सकती है। 

यसद गहृ मंत्रालय हमारी पसुलस को सधुारने के सलए गंभीर है, तो जल्द ही सदल्ली में एक पायलट 

प्रोजेक्ट शरुू करें। कोसशश करके देखो। यसद यह सफल होता है, तो इसे सवसभन्न राययों में दोहराया जा 

सकता है। मैं सरकार से अनरुोध करता ह ाँ सक इस पर सविार करें। 

वदी पहिान का संकेत है। देशभर में वदी की एकरूपता पर सविार सकया जाना िासहए। पसुलस 

एक रायय सवषय है, लेसकन बदलते समय को ध्यान में रखते हुए इसे बदला जा सकता है। कें र जी.एस.टी. 

सबल को आगे बढ़ा रहा है, उसी तरह एक कें रीय पसुलस बल के सलए एक नया कानून लाना आवश्यक 

है। मझेु पूरा यकीन है सक सभी राययों के गहृ मंत्री कें रीय सरकार के उसित समथवन से आधसुनकीकरण 

को अपनाने के सलए तैयार होंगे। यसद सवसभन्न राययों की पसुलस के बीि उसित समन्वय होता है, और 

यसद वे महसूस करते हैं सक वे एक राष्रीय पसुलस बल का सहस्सा हैं, तो उनके न्यायसप्रय और कानून का 

पालन करने की पे्ररणा बढ़ जाएगी। 

पसुलस-सहतैषी पसुलस की सदशा को आगे बढ़ाते हुए, हमें आंतररक सरुिा के मामलों में जनता की 

भागीदारी बढ़ाने के सलए प्रयास करने की आवश्यकता है। मैं एक राष्रीय नागररक पसुलस बल का प्रस्ताव 
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करता ह ाँ, जहााँ यवुा नागररक उन िेत्रों में सनगरानी रख सकते हैं जहााँ वे अक्सर जाते हैं और पसुलस के 

संपकव  में रहते हैं, उन्हें असनयसमत गसतसवसधयों की सूिना देते हैं। 

ये स्वयंसेवक पसुलस सवभाग के कान और आाँखें सासबत हो सकते हैं, और व ेअपराधों की पहिान 

करने में मदद करेंग,े यहााँ तक सक वे होने से पहले। उन्हें एक स्वयंसेवी बैज दें और उन्हें गवव महसूस करने 

दें सक वे इस देश के नागररकों की सरुिा में अपनी भूसमका सनभा रहे हैं। समय आ गया है सक सवसभन्न 

राययों के पसुलस सवभागों को नागररकों के सलए अपने दरवाजे खोलने िासहए। अब केवल यवुा लोग ही 

नहीं, बसल्क मध्य आय ुवगव  की मसहलाए ंजो अपने पसत के काम पर जाने के दौरान घर पर रहती हैं, उन्हें 

भी अपने िेत्र में सनगरानी रखने के सलए प्रसशसित सकया जा सकता है। पसुलस को उनके  प्रससि गपशप 

िैनल का उपयोग करना िासहए और इसका उपयोग अपराध को रोकने के सलए करना िासहए। 

मैं मानता ह ाँ सक इस कायवक्रम के कायावन्वयन में बहुत असधक सविार-सवमशव की आवश्यकता है, 

लेसकन इसे सफल बनाना असंभव नहीं है। मझेु सविास है सक यसद इस कायवक्रम को सही तरीके से 

प्रिाररत सकया जाए, सजसे यह सरकार काफी अच्छी तरह से कर सकती है, तो यह अपराधों की कमी 

में महत्वपूणव योगदान दे सकता है। इस बार देश को छोटे अपराधों से मकु्त करने के सलए एक और स्वच्छ 

भारत असभयान शरुू करें। 

आजकल न्यायपासलका की आलोिना हो रही है क्योंसक जनता का मानना है सक वे आलोिना 

से पर ेनहीं हैं। गहृ मंत्रालय को यह ससुनसित करने के सलए प्रयास करना िासहए सक बढ़ते अपराधों जैसे 

मसहलाओ ंका उत्पीड़न, बच्िों का अपहरण और छेड़छाड़ के सलए सजा प्रभावी, कुशल और त्वररत हो। 

इन अपराधों के सलए दण्ड समयबि और आदशव होना  िासहए। इसका मतलब यह नहीं है सक हम शररया 

कानून लागू करें, लेसकन जब कानून को पूरी ईमानदारी से लागू सकया जाता है, तो संबंसधत अपराधों में 

कमी देखी जाती है। 
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पसुलस की संख्या न्यायपासलका की तलुना में असधक है, लेसकन मानससकताओ ंको बदलने के 

प्रयास की शुरुआत होनी िासहए। मझेु याद है सक अधीनस्थ न्यायपासलका ने सदल्ली में एक दहेज हत्या 

के मामले में डेढ़ दशक पहले मतृ्यदुडं सनुाया था। उससे पहले, हम हर सदन दहेज हत्या के मामलों को 

मखु्य पषृ्ठों पर देख रहे थे। इसके बाद, हररयाणा और राजस्थान में कुछ अन्य सनणवय हुए। संयोगवश, एक 

महीने या उससे असधक समय बाद, जब मदेु्द पर ध्यान सदया गया, तो घटनाएाँ कम हो गई ंऔर इतनी 

बार-बार नहीं हुई।ं 

इसी प्रकार, यसद बलात्कार और अपहरण के मामलों में सजा त्वररत और कुशल तरीके से दी 

जाए, तो इसका अपराध स्तर पर प्रभाव पडे़गा। एक ओर पसुलस बल को मानवीकरण और दूसरी ओर 

सामासजक अपराधों के सलए कठोर कानूनों को लागू करने से स्पष्ट बदलाव सदख सकते हैं, जो शायद वषव 

2019 से पहले इस सभा में प्रसतध्वसनत होंगे। 
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[सहन्दी]  

*श्रीमिी सिंोष अिलावि (झंुझुनू): मैं धन्यवाद देना िाहती ह ं सक देश के प्रधानमंत्री जी को एवं गहृमंत्री 

जी को सक 11 महीनों से सरकार ने ना केवल कानून व्यवस्था को दरुूस्त सकया है वरन् देश की सीमाओ ं

को भी मजबूती से रसित सकया है । पूवववती सरकार ने सजस प्रकार देश की कानून व्यवस्था को सछन्न-

सभन्न सकया है, साथ-ही-साथ पड़ोसी देशों के हौंसले भी बहुत बढ़ गए थे िाहे वह पासकस्तान हो या 

िीन।  

     देश में आंतररक सरुिा तथा शांसत बहाल रहे, सीमाओ ंपर िौकसी व सरुिा का ढांिा मजबूत 

हो । हमारी पुसलस िौक-िौबंद हो, संवेदनशील हो तथा नागररक सरुिा का सजममा बखूबी सनभाए ं। पसुलस 

तथा सेनाए ंआधसुनक उपकरणों से लैस हो । नई गासड़यां, नई तकनीक हो । अपडेट होते रहे । 

धासमवक ससहष्णतुा का ध्यान रखा जाए । मंसदर, मसस्जद, गरुूद्वारा सब का सममान हो । मैं मेर े

सवपि में बैठे लोगों से जानना िाहती ह ं सक कश्मीर समस्या के मूल में सकसके सविार रहे हैं? आज वो 

11 महीनों में सरकार से सवाल पूछते रहे हैं । वो शायद जल्दी भूलने के रोग से ग्रससत है । 

मैं मेर ेससहत समस्त भारत की मसहलाओ ंकी तरफ से प्रधानमंत्री जी व गहृमंत्री जी का धन्यवाद 

देना िाह ंगी सक मसहलाओ ंपर अत्यािार पर जीरो टेलरने्स रखा है । सनभवया फंड में पैसा देना, मसहला 

हैल्प लाईन जारी करना इस सदशा में सराहनीय कदम है । उदहारण के सलए ‘उबर‘ टैक्सी कांड को तुंरत 

सलुझा सलया गया । बस स्टेंड, रलेवे स्टेशनों पर सीसीटीवी कैमर ेलगाना । मसहला थानों को प्रभावी 

बनाना काफी प्रभावी कदम है । 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।  
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समय-समय पर पसुलस तथा सेना में प्रसशिण, आधसुनकीकरण होना िासहए । राययों को भी 

समय-समय पर आवश्यक सहायता व सनदेश देते रहना िासहए । भारत की छसव एक सशक्त अखण्ड और 

साववभौसमक राष्र की बने । इसका काफी दासयत्व गहृ सवभाग का होता है । 

अंत में, मैं कहना िाह ंगी सक मौजूदा केन्र सरकार देश की अखण्डता को अिणु्ण बनाए रखने 

हेत ुकाफी संवेदनशील है । 
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[अनवुाद]  

अपराह्न 5.00 बरे् 

प्रो. सौगि राय (दमदम): महोदय, अपनी पाटी की ओर से, मैं गहृ मंत्रालय के संबंध में अनुदानों की 

मांगों का सवरोध करता ह ं और मेर ेद्वारा लाए गए कटौती प्रस्तावों का समथवन करता ह ं। 

हालांसक कानून और व्यवस्था रायय का सवषय है, गहृ मंत्रालय भारत सरकार के सबसे बडे़ 

मंत्रालयों में से एक है और मेर ेसविार में, यह सबसे महत्वपूणव मंत्रालय है। इसके 18 सवभाग हैं, और असम 

पसुलस, बी.एस.एफ., सी.आई.एस.एफ, सी.आर.पी.एफ., आई.टी.बी.पी., एन.एस.एफ. और सशस्त्र 

सीमा बल जैसी सात बल हैं। इस मंत्रालय के अंतगवत 27 संगठन हैं। जैसा सक पहले एि.आर.डी. मंत्रालय 

के अनदुानों की मांगों पर ििाव के दौरान सटप्पणी की गई थी, गहृ मंत्रालय के बजट में कटौती नहीं की 

गई है; बसल्क उनके बजट आवंटन में 16% की वसृि हुई है, जो उसित है। आई.बी.के  बजट में वसृि हुई 

है। अधवसैसनक बलों को औसतन 10 प्रसतशत की वृसि समली है। सनभवया फंड के सलए रु. 1,000 करोड़ 

का आवंटन सकया गया है। जममू और कश्मीर के प्रवाससयों की सहायता के सलए रु. 580 करोड़ आवंसटत 

सकए गए हैं। सी.आर.पी.एफ., आई.टी.बी.पी. और अन्य बलों ससहत सी.बी.आई. को भी उनके आवंटन 

में वसृि समली है।  

मैं माननीय गहृ मंत्री श्री राजनाथ जी से, आपके माध्यम से, यह उल्लेख करना िाह ंगा सक कृपया 

पसिम बंगाल सरकार की सफलताओ ंपर ध्यान दें और आपकी कुछ सवफलताओ ंकी तलुना करें। बाद 

में मैं वतवमान गहृ मंत्रालय की एक प्रमखु सवफलता के बार ेमें सवस्तार से बताऊंगा, जो सक वामपंथी 

उग्रवाद के मोिे पर है। ससफव  अपै्रल महीने में ही, हमार ेसरुिा बलों पर माओवादी हमलों की िार प्रमखु 

घटनाएाँ हुई।ं एक घटना में, सात बी.एस.एफ. जवानों की मौत हो गई और एक माइंससवसपंग वाहन को 

उग्रवासदयों ने उड़ा सदया। अब, मैं आपसे अनरुोध करता ह ाँ सक इसकी पसिम बंगाल सरकार के कामकाज  
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से तलुना करें। माओवासदयों को मार ेसबना, रायय सरकार ने आसदवाससयों को माओवासदयों के प्रभाव से 

दूर करने में सफलता प्राप्त की है। सकशनजी जो माओवादी नेता गणपसत के बाद दूसर ेनंबर के नेता थे 

,की मठुभेड़ में मौत के बाद, कोई भी तात्कासलक माओवादी सहंसा नहीं हुई। पसिम बंगाल के तीन सजले, 

जो पहले माओवादी सहंसा से प्रभासवत थे – पसिम समदनापरु, बांकुरा और परुूसलया – आज मकु्त हैं। ऐसा 

क्यों? वहााँ सवकास हुए हैं। सड़कें , स्कूल और अस्पताल बनाये जा रहे हैं। हमने यह भी देखा है सक 

आसदवाससयों को पुसलस बलों, एन.वी.एफ. और अन्य सरकारी नौकररयों में शासमल सकया जा रहा है।  

मझेु लगता है सक श्री राजनाथ जी को माओवासदयों पर सनयंत्रण रखने के सलए पसिम बंगाल के 

उदाहरण का अनसुरण करना अच्छा रहेगा। इस समय, मझेु यह कहने में कोई सहिसकिाहट नहीं है सक 

मैं एक सौमय दृसष्टकोण के पि में ह ाँ। माओवासदयों को आत्मसमपवण करना िासहए; उन्हें आसदवाससयों को 

असधक असधकार देने िासहए, लेसकन छत्तीसगढ़ में ससक्रय माओवासदयों के वतवमान समूह के सवरुि तो 

केवल सख्त से सख्त कदम उठाने ही होंगे । मझेु लगता है सक सरकार ने अभी तक कोई सनणवय नहीं 

सलया है। मैं अपने ही लोगों के सखलाफ सेना का इस्तेमाल करने में सविास नहीं रखता। लेसकन अगर 

माओवादी सोिते हैं सक वे सहंसा से भारतीय रायय को उखाड़ फें क सकते हैं, तो भारतीय रायय को यह 

सदखाना होगा सक वह माओवादी सहंसा का मकुाबला कर सकता है। भारतीय लोकतंत्र में उन लोगों के 

सलए कोई जगह नहीं है जो बलपूववक तख्तापलट में सविास रखते हैं। ये मामले- सजस तरह पहले कांगे्रस 

नेताओ ंकी हत्या की गई; इससे पहले, 76 सी.आर.पी.एफ. जवानों की हत्या कर दी गई थी - इसे हल्के 

में नहीं सलया जा सकता। मैं माननीय गहृ मंत्री श्री राजनाथ से “नरम और गरम”  दृसष्टकोण का पालन 

करने का आग्रह करंूगा। आपको छत्तीसगढ़ के सवशेषकर बीजापरु, कांकेर, दतेंवाड़ा आसद सजलों में 

माओवासदयों को सनयंसत्रत करने में जमीन पर पररणाम सदखाने होंगे। वे आपके खदान सफाई वाहनों को 

उड़ाने में कैसे सिम हैं? उन्हें बैरल लॉन्िर कैसे समल ेऔर उन हसथयारों की तस्करी छत्तीसगढ़ िेत्र में 
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कैसे की जाती है? यह एक ऐसा मामला है जो भारत सरकार से संबंसधत है; और उसे इस समस्या का 

मकुाबला करने के सलए दृढ़ संकल्प और राजनीसतक इच्छाशसक्त सदखानी होगी। 

पसिम बंगाल सरकार की एक और सफलता सजसे मैं उल्लेसखत करना िाहता ह ाँ, वह दासजवसलंग 

में शांसत स्थासपत करना है। अलग गोरखालैंड रायय की मांग को लेकर दासजवसलंग सहल्स में सहंसक 

आंदोलन हुआ था। हमार ेबीि एक सत्रपिीय समझौता हुआ, सजसने गोरखालैंड िेत्रीय प्रशासन पहाड़ी 

लोगों को दे सदया। सहल्स में सवकास हो रहा है। दासजवसलंग में लंबे समय से अलग रायय की मांग नहीं हो 

रही है। कोई सहंसक आंदोलन नहीं हुआ है, ना बंद, ना हड़ताल। यह मखु्यमंत्री के सनश्छल रवैये के कारण 

हाससल हुआ है। सरकार को इसका अनकुरण करना िासहए। जब बोडोलैंड में ऐसी ही मांगें होती हैं; जब 

इसी तरह की मांग उत्तरी कछार और समसकर सहल्स या उत्तर-पूवव के अन्य सहस्सों में होती है, तो दभुाव ग्य 

से हम ऐसा करने में सिम नहीं होते हैं। सदसंबर में ही, सोंगसबसजत के नेततृ्व में एक एन.डी.एफ.बी. समूह 

ने गरीब आसदवाससयों का नरसंहार सकया। भारत सरकार उसे रोकने में सिम नहीं थी। मझेु लगता है सक 

यह एक महत्वपूणव असफलता है। 

नागा उग्रवासदयों के साथ लोधी एस्टेट के एक घर में कई सालों से बातिीत िल रही है। आप 

एन.एस.सी.एन.(आई.एन.) के साथ सकसी समझौते पर पहुाँिने में असमथव रहे हैं। समय आ गया है सक 

सरकार एक रखेा खींिे और कहे सक 'इस समय तक, हमें एक पररणाम प्राप्त करना है, सजसमें नागा 

शस्त्रधाररयों के साथ बातिीत में एक अग्रगसत हो, जो सरकार के वश का अभी तक नहीं हैं।'  

सपछली सरकार की प्रमखु उपलसब्धयों में से एक यू.एल.एफ.ए. के अध्यि अरसबंद राजखोवा का 

आत्मसमपवण था। बांग्लादेश, मयांमार और इसके आसपास में अब भी यू.एल.एफ.ए. का एक छोटा सा 

सेक्शन है। अगर वे बातिीत के मेज पर लाए जा सकें , तो यह अच्छा होगा। लेसकन अन्यथा, बाकी 

यू.एल.एफ.ए. से सफर से सख्ती से सनपटना होगा। सरकार को पूवव सरकार की सफलता को असम के 

यूनाइटेड सलबरशेन फोसेज के सखलाफ काउंटररगं में दोहराना िासहए। 
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जममू और कश्मीर में सबना सकसी संदेह के सस्थसत में सधुार हुआ है; िनुाव हुए हैं; और एक नई 

सरकार बनाई गई है, सजसमें भाजपा भागीदार है। यह सत्य है सक जममू और कश्मीर के मखु्यमंत्री द्वारा 

सकए गए बयान, सजसमें उन्होंने कहा सक सीमा पार के लोग, हुररवयत भी शांसतपूणव िनुाव में मदद की, 

देशभर में स्वागत नहीं समला। यह सत्य है सक जममू और कश्मीर के मखु्यमंत्री द्वारा सदए गए बयान, सजसमें 

उन्होंने कहा सक सीमा पार के लोग, हुररवयत भी शांसतपूणव िनुाव में मदद की, देशभर में स्वागत नहीं 

समला।  

महोदय, कल मैंने प्लेन में एक िैनल पर पहली बार 'हैदर' सफल्म देखी। सजस तरह से कश्मीरी 

यवुा लड़कों पर अत्यािार सकया गया, मैं उसकी सराहना नहीं करता। इसने मझेु बीमार कर सदया। मैं 

उसकी पनुरावसृत्त नहीं िाहता। लेसकन जैसा सक मैं हमेशा कहता ह ाँ, यसद लोग बंदूक उठाते हैं, तो उनका 

सामना भी बंदूक से होगा; लाल आतंक का सामना सफेद आतंक से होता है; और उग्रवादी सहंसा का 

सामना रायय की सहंसा से होता है, लेसकन रायय की सहंसा प्रभावी होनी िासहए। इससे मानवासधकार का 

उल्लंघन नहीं होना िासहए।  

मझेु याद है, सकसी यवुा गहृ रायय मंत्री के बयान में देखा था, सजसमें कहा गया था 'अरुणािल में 

ए.एफ.एस.पी.ए. की वापसी नहीं होगी'। मझेु भी नहीं पता सक अरुणािल में कहााँ समस्या है सजसके सलए 

आप आमडव फोसेज स्पेशल पावसव एक्ट को बनाए रखना िाहते हैं। उसके सखलाफ बहुत सारी प्रसतसक्रया 

है। लेसकन आपने अिानक बयान दे सदया। मझेु लगता है सक सरकार को ए.एफ.एस.पी.ए. पर एक सनणवय 

लेना िासहए सक क्या सरुिा बलों को उग्रवादी को मारने के सलए असीसमत शसक्तयााँ समलनी  िासहए या 

नहीं। पसिम बंगाल में, हम इन सभी कठोर शसक्तयों के सबना भी शांसत को हाससल करने में सिम हैं। 

आपको क्यों नहीं करना िासहए? मैंने गहृ मंत्रालय की ररपोटव पढ़ी। यू.पी.ए. सरकार ने सदलीप पाडगांवकर 

की अध्यिता में एक मध्यस्थ दल की टीम सनयकु्त की थी। मझेु लगता है सक उन्होंने वास्तव में काफी 

मेहनत की थी तासक एक प्रसतवेदन तैयार की जा सके। मैं वातावकारों की ररपोटव पर सरकार की प्रसतसक्रया 
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िाह ंगा। इस मामले में क्या कदम उठाए गए हैं? इस्लासमक उग्रवाद भी एक समस्या है। हाल ही में, भारतीय 

जनता पाटी ने पसिम बंगाल में हुए खग्रगढ़ हादसे के बार ेमें राजनीसतक तौर पर काफी हंगामा पैदा सकया। 

वे उस घटना को पसिम बंगाल में टी.एम.सी. के सत्ता में होने से जोड़ने की कोसशश कर रहे हैं। अब 

एन.आई.ए. ने आरोप पत्र दासखल कर सदया है। टी.एम.सी. से कोई संबंध नहीं है और बांग्लादेश से 

घसुपैठ रोकने में सवफलता कें र सरकार की है.। मैंने नहीं कहा, लेसकन यह सवधानसभा सनवाविन में एक 

स्थानीय नेता द्वारा कहा गया। सरकार उसे हमार ेसाथ जोड़ने की कोसशश कर रही थी। लेसकन इसे ससि 

सकया गया है। भारत में रह रहे लोग जो बांग्लादेश में सहंसा बढ़ाने की कोसशश कर रहे हैं, उनके साथ 

कठोरता से सनपटना िासहए। सीमा सरुिा बल क्या कर रहा है?  

महोदय, यसद आप पसिम बंगाल के सकसी सीमावती िेत्र में जाए,ं तो सीमा सरुिा बल के बार ेमें 

मखु्य सशकायत यह है सक वे भारत से बांग्लादेश में प्रवेश करने वाले प्रत्येक मवेशी के झुंड के सलए पैसे 

लेते हैं। हम सनयंत्रण नहीं कर पाये हैं। अगर वहां अवैध अप्रवासी या घसुपैसठये हैं तो सीमा सरुिा बल 

वहां क्यों है सजस पर इतना बड़ा खिव सकया जा रहा है? बी.एस.एफ. का बजट रु. 12,517 करोड़ है। 

उन पर खिव की गई सभी धनरासश के बावजूद, वे घुसपैठ को रोक नहीं सकते। इससलए, मैं गहृ मंत्री से 

अनरुोध करता ह ाँ सक वे इस पर ध्यान दें। 

जैसा सक मैंने देखा, गहृ मंत्रालय के असधदेशों में से एक राष्रीय एकता और सांप्रदासयक सद्भाव 

को संरसित करना  और बढ़ावा देना है। सत्ताधारी पाटी के सदस्यों द्वारा की गई सटप्पसणयों और भारत 

के सवसभन्न सहस्सों में ििों पर सकए गए अनावश्यक हमलों के कारण यह कुछ खतर ेमें प्रतीत होता है। 

गहृ मंत्री को स्पष्ट रूप से कहना िासहए सक ऐसे हमलों को बदावश्त नहीं सकया जाएगा और संसवधान के 

सखलाफ ऐसे बयानों को बदावश्त नहीं सकया जाएगा। प्रधानमंत्री ने कहा है सक वह एक धमवगं्रथ में सविास 

करते हैं, जो भारतीय संसवधान है। ििों पर हमल ेया सकसी खास समदुाय को गासलयााँ देने की गुंजाइश 
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संसवधान में कहां है? गहृ मंत्रालय को सामप्रदासयक सद्भाव को संरसित रखने के पि में मीसडया को असधक 

से असधक उत्सासहत करना िासहए।  

महोदय, आस़िरकार, हमने कई संगठन बनाए हैं। एन.आई.ए. वहां है, नेटसग्रड वहां है, आई.बी. 

भी वहां पहले से थी लेसकन मैं जानना िाहता ह ं सक हमारी इंटेसलजेंस में सकतना सधुार हुआ है? हमें देश 

सवरोधी तत्वों के बार ेमें सकतनी जानकारी प्राप्त हो रही है? क्या आई.बी. वही कर रही है जो वह पहले 

कर रही थी जो राजनीसतक पररणाम दे रही है? अमकु सवपिी दल ऐसे हो रहे हैं। यह काम आई.बी. का 

नहीं है। हमें उस जगह को सदखाना िासहए जहां राष्र को खतरा है।  

आसखरकार, मसहला सरुिा पर, एक सनभवया फंड था जो मखु्य रूप से सिदमबरम सरकार के काल 

में शरुू सकया गया था। इस वषव,रु. 1,000 करोड़ सदए गए हैं। लेसकन सफर भी हम यवुा मसहलाओ ंपर 

अत्यािार के बार ेमें पढ़ रहे हैं, सवशेष रूप से सदल्ली और उसके आस-पास। समस्या क्या है सक सदल्ली, 

मुंबई और अन्य जगहों पर मसहलाओ ंपर सहंसा की घटनाए ंहो रही हैं? मसहला एवं बाल सवकास मंत्री 

श्रीमती मेनका गांधी के हर सजले में एक रपे क्राइससस सेंटर स्थासपत करने के प्रस्ताव को गहृ मंत्रालय ने 

क्यों स्वीकार नहीं सकया? यह एक मामला है सजसे ध्यान से देखना िासहए और हम िाहते हैं सक गहृ मंत्री 

स्पष्ट करें सक गहृ मंत्रालय ने यौन उत्पीड़न के सखलाफ मसहलाओ ंकी सरुिा ससुनसित करने में क्या काम 

सकया है। (व्यवधान) 

सनभवया योजना के अंतगवत, एक साल तक कुछ नहीं सकया गया था। अब वे कह रहे हैं सक वे कुछ 

करेंगे। श्रीमती मेनका गांधी का प्रस्ताव उनकी ही सरकार द्वारा खाररज सकया गया था। 

अंततः, संघ राययिेत्र भी गहृ मंत्रालय के अधीन हैं। हाल ही में, लिद्वीप से एक सांसद ने हमसे  

एक आपसत्तपूणव यासिका पर हस्तािर करवाया सजसमें एक सवधानसभा की मांग थी। वह सदस्य यहााँ हैं। 

अंदमान और लिद्वीप में सवधानसभा क्यों नहीं होनी िासहए? सवधानसभा न होने का कोई मतलब नहीं 
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है। राजनाथ ससंह जी, जो एक वररष्ठ मंत्री हैं, एक साहससक कदम उठाएगंे सक हम सभी जगह सवधानसभा 

बनाएगंे। 

 सफर से मैं कहता ह ाँ सक गहृ मंत्री का काम आसान नहीं है। यह एक बडे़ सवसवधता वाले देश में 

शांसत बनाए रखना है, सजसमें कई पड़ोसी और सीमाए ंहैं। हमार ेयहां तटीय समस्या भी है। वषव 2008, 

26/11 की घटना समरु से हुई थी। हाल ही में, गजुरात के सकनार े पर एक नाव को बड़ी मात्रा में 

नारकोसटक्स के साथ रोका गया था। मैं समझता ह ं सक अब समय आ गया है सक सरकार कमर कस ले 

और अपने काम को व्यवसस्थत कर ले तासक देश अपने नागररकों के सलए सरुसित स्थान बन सके, 

सजसकी सजममेदारी पूरी तरह से गहृ मंत्री के कंधों पर है। धन्यवाद, महोदय। 
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श्री बैर्यंि र्य पांडा (केन्रपाड़ा): महोदय, गहृ मंत्रालय की अनुदानों की मांगों पर बोलते हुए, मैं िीजों 

को संदभव में रखना िाह ंगा। सपछले कुछ सदनों से हम एक के बाद एक मंत्रालयों पर ििाव कर रहे हैं और 

एक बात बार-बार सामने आ रही है सक संघवाद के ससिांतों के अनरुूप, राष्रीय खजाने से बहुत सारी 

धनरासश अब सीधे राययों को हस्तांतररत की जा रही है। इसके पररणामस्वरूप, कें र सरकार द्वारा 

प्रायोसजत योजनाओ ंको कम आवंटन समल रहा है और इस पर काफी ििाव हुई है। 

मैं उस पर िण सबताना िाहता ह ाँ और स्पष्ट करना िाहता ह ाँ सक जब वह संघीय सवत्तीय पररणाम 

की बात आती है, तो स्वगीय श्री बीज ुपटनायक उन पहले राष्रीय नेताओ ंमें से एक थे सजन्होंने इसे 

मांगा था। महोदय, 25 साल पहले उन्होंने उस वाक्य का प्रयोग करके एक तूफान खड़ा सकया था सक 

जैसे ओसडशा जैसे राययों को सवत्तीय स्वतंत्रता समलने का समय आ गया है। ओसडशा के मखु्यमंत्री श्री 

नवीन पटनायक का भी इस तरह के हस्तांतरण की मााँग करने का लगातार रैक ररकॉडव रहा है और स्वयं 

प्रधान मंत्री, जब वह मखु्यमंत्री थे और सफर प्रधान मतं्री के रूप में पदभार ग्रहण करने के बाद भी, उन्होंने 

इस मदेु्द का समथवन सकया है।  

जब गहृ मंत्रालय की बात आती है, तो यह शायद एक िेत्र है जहां हमें स्वीकार करना िासहए सक 

कें रीय सरकार के गहृ मंत्रालय को एक सवशेष सजममेदारी है जो कई मामलों में राययों को  स्थानांतररत 

नहीं की जा सकती, हालांसक कानून और व्यवस्था एक रायय की सजममेदारी रहती है। 

मझेु इसे संदभव में रखने दीसजए। यसद हम इस साल के आवंसटत धन की ओर देखें, िाहे आप इसे 

सपछले साल के बजट अनुमान के साथ तलुना करें या सपछले साल के संशोसधत अनमुान के साथ, तो 

एक बहुत ही महत्वपूणव वसृि हुई है, और इसकी प्रशंसा सकए जाने की आवश्यकता है। लेसकन मैं राययों 

और सवसभन्न कायवक्रमों के आवंटन के मदेु्द पर आने का उल्लेख करूाँ गा, जहां कें र को सजममेदारी है और 

इसे अपनी सजममेदारी को सनरतंर सनभाने की आवश्यकता है। अगर आप सपछल ेवषव, 2014-15, के बजट 

अनमुान की संगत रासशयों को देखें, तो उसमें लगभग 4.8 प्रसतशत की वसृि हुई है, जो रु. 74,884 
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करोड़ से बढ़ गई है। अब, बजट अनमुान बढ़कर रु. 74,884 करोड़ से रु. 78,470 करोड़ हो गया है। 

उसी तरह, यसद आप सपछले वषव के संशोसधत अनमुान को देखें, जो रु. 70,358 करोड़ है, तो इस वषव 

में इसमें काफी असधक वसृि हुई है, जो लगभग 11.5 % से असधक है। यह एक बहुत ही महत्वपूणव वसृि 

है। लेसकन यहााँ कें रीय सजममेदारी और राययों की सजममेदारी का मदु्दा सामने आता है।  

यसद आप गहृ मामलों संबंधी स्थायी ससमसत में ििाव को देखें, तो कुछ बहुत रोिक बातें सामने 

आती हैं। गहृ मंत्रालय स्वयं कुछ प्रस्तावों से असहमत है जो सवत्त मंत्रालय द्वारा सकए गए हैं, जैसे कुछ 

कायवक्रम, जो अब तक कें र सरकार द्वारा संभाले गए थे, या तो समाप्त सकए जाएगंे या सफर राययों को 

स्वयं संभालने के सलए सौंपे जाएगंे।  

सबसे रोिक बात यह है सक हम जो लोग स्थायी ससमसत में हैं, हमने इस सविार को बहुत समथवन 

सदया है सक कें र सरकार को ऐसे कुछ मखु्य िेत्रों के सलए सजममेदारी सनभाने की आवश्यकता है जहां 

राष्रीय सरुिा का मदु्दा है। मैं कुछ ही समय में सवशेष िेत्रों पर आऊाँ गा।  

समय की कमी के कारण, महोदय, मैं संपूणव अनदुानों की मांगों  पर व्यापक रूप से नहीं बोल 

सकता। मैं तीन व्यापक िेत्रों पर बोलना िाह ंगा। व्यापक िेत्र वामपंथी उग्रवाद है, जो हमार ेदेश के एक 

बडे़ सहस्से को प्रभासवत करता  है, सजनमें मेर े जैसे रायय भी शासमल हैं; पसुलस आधसुनकीकरण एवं 

आपदा प्रबंधन। ये तीन व्यापक िेत्र हैं सजन्हें मैं उजागर करना िाहता ह ाँ।  

यसद आप वामपंथी उग्रवाद जो अपने आप को माओवादी कहते हैं, की ओर देखें, तो केवल 

सपछले वषव 2014 में ही हमार ेयहां 1090 घटनाए ंहुई और 309 मौतें हुई,ं । यह एक बहुत बड़ी संख्या 

है। इससे सपछले साल की तलुना में सधुार सदखता है। सपछले साल के साथ तुलना करते हुए, अथावत, 

वषव 2013 में 1136 घटनाए ंहुई और 397 मौतें हुई जो अब 1090 घटनाए ंऔर 309 मौतें हो गई हैं। 

बेशक, यह प्रशंसनीय है सक यह सदशा में सधुार हो रहा है। लेसकन ये आंकडे़ सिंता का सवषय हैं। अगर 
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हमार ेदेश में साल भर में 1000 से असधक घटनाए ंहोती हैं, तो यह एक ऐसी बात है सजसे हम सभी को 

बहुत गंभीरता से लेना िासहए।  

महोदय, िार रायय जो मखु्य रूप से प्रभासवत होते हैं और हमलों का खासमयाजा भगुतते हैं, वे हैं 

ओसडशा, छत्तीसगढ़, झारखंड और सबहार। यह ध्यान रखना महत्वपूणव है सक वामपंथी उग्रवाद से सनपटने 

के सरकार के अपने लक्ष्य में 10 रायय और 106 सजले शासमल हैं। यह कें र सरकार पर सनभवर है और 

यह गहृ मंत्रालय पर सनभवर है सक वह समस्यामूलक  इन मखु्य िेत्रों से न केवल सरुिा के दृसष्टकोण से 

सनपटे - यह केवल अकेले छड़ी के साथ नहीं हो सकता है – इसके साथ साथ  सवकास भी होना िासहए, 

जो ऐसे  कारणों में से एक है सजन कारणों से समग्र घटनाओ ंमें कमी आ रही है। उड़ीसा में भी, हमने इन 

घटनाओ ंमें कमी का अनभुव सकया है। यह सदखाता है सक सवकास हो रहा है; सड़कें  बन रही हैं; अस्पताल 

बन रहे हैं; स्कूल बन रहे हैं; असधक आसदवासी बच्िे हॉस्टलों में रहने का अवसर प्राप्त कर रहे हैं और 

पहली बार सही सशिा प्राप्त कर रहे हैं - ये पहले पीढ़ी के सशिाथी हैं। तो, लालि अथावत  सवकास का 

दृसष्टकोण भी काम कर रहा है। 

जहां तक सरुिा के दृसष्टकोण का सवाल है, सिंता यह है सक जब तक कें र सरकार का गहृ मंत्रालय 

वामपंथी उग्रवाद पर देशव्यापी फोकस नहीं रखेगा, हमार ेसामने यह समस्या बनी रहेगी। हमार ेपास बहुत 

सारी योजनाए ंहैं, उदाहरण के सलए, मनरगेा, सपछड़ा िेत्र अनदुान सनसध, राष्रीय ग्रामीण स्वास््य समशन, 

आसद। लेसकन सजस मदेु्द पर ििाव हो रही है, उसका मूल सबंद ुयह है सक यसद सहकारी संघवाद में आप 

राययों को थोक में  धन हस्तांतररत कर रहे हैं, तो राययों की अपनी प्राथसमकताएाँ होती हैं। उदाहरण के 

सलए, केरल में प्राथसमक सशिा का संकेतक ओसडशा की तलुना में बहुत ऊाँ िा है। इससलए, ओसडशा 

प्राथसमक सशिा में अपने पल्ले से असधक धन लगाने  को वरीयता दे सकता है और केरल अपने पल्ल े

से असधक धन के माध्यम से सकसी और िीज को वरीयता दे सकता है । यहीं पर कें रीय सजममेदारी आती 

है, खासकर 10 राययों और िार राययों के 106 सजलों में, जो वामपंथी उग्रवाद से असधक प्रभासवत हैं 
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और सवकासात्मक व्यय और सरुिा कारववाई दोनों पहलओु ंको एक साथ िलने की आवश्यकता है। यहााँ 

पर गहृ मंत्रालय के हाथ बंधे नहीं होने िासहए और उन्हें असधक स्वतंत्रता दी जानी िासहए।  

अवसंरिना के अभाव को दूर करने के सलए, सरकार वामपंथ प्रभासवत िेत्रों के सलए एकीकृत 

कारववाई योजना (आई.ए.पी.) और असतररक्त कें रीय सहायता (ए.सी.ए.) पर काम कर रही है। रायय 

सरकारें भी इन लाभों का फायदा उठा रही हैं, लेसकन इसे बेहतर ढंग से समसन्वत सकया जाना िासहए। 

सफलताओ ंमें से एक सफलता सरकार की समग्र समपवण-सह-पनुवावस नीसतयााँ हैं जो राष्रीय स्तर पर 

ही नहीं, बसल्क रायय स्तर पर भी राययों के सहयोग से कायावसन्वत हो रही हैं। महोदय, आप लगभग हर 

हफ्ते ओसडशा जैसे राययों और वामपंथी उग्रवाद से प्रभासवत अन्य िार या पांि राययों में पूवव िरमपंसथयों 

के आत्मसमपवण करने और मखु्यधारा में आने के सनयसमत रूप से  उदाहरण देखेंग,े जो मझेु लगता है, 

सफलता की कहासनयों में से एक है। 

महोदय, मैं अनदुान से संबंसधत एक सवशेष पहलू उठाना िाहता ह ं। सरुिा संबंसधत व्यय योजना 

है सजसमें कें र राययों को सहायता प्रदान करता है, खासकर जब सरुिा बलों या नागररकों के घातक 

हमले होते हैं, जो वामपंथ उग्रवाद द्वारा सकए जाते  हैं और उन्हें मआुवजा देना होता है और बहुत सा 

खिव भी होता है। सपछले वषव संशोसधत अनमुान 737.37 करोड़ रुपए था। इस वषव यह बढ़कर मात्र 840 

करोड़ रुपए हो पाया है। मैं माननीय मंत्री जी और इस सभा का ध्यान इस ओर आकसषवत करना िाह ंगा 

सक अपनी जान जोसखम में डालने वाले सरुिाकसमवयों को सजस प्रकार का मुआवजा सदया जा रहा है, 

उसके कारण यह रासश पयावप्त नहीं हो सकती। सपछले सप्ताह ही हमार ेयहां िार घटनाए ंघटी हैं सजसमें 

सरुिाकमी मार ेगये। यह रासश वामपंथी उग्रवाद पर राष्रव्यापी हमले के सलए और हमार ेउन नागररकों 

को मआुवजा देने के सलए पयावप्त नहीं हो सकती है जो अपनी जान जोसखम में डाल रहे हैं। इससलए इस 

रासश को बढ़ाने की आवश्यकता है। 
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दूसरा प्रमखु पहलू सजस पर मैं ििाव करना िाहता ह ं, वह है पसुलस बलों का आधसुनकीकरण। 

भारत की पसुलस को सिसटश राज काल की संरिना से आधसुनक बनाने की समग्र योजना 1969-70 से 

िल रही है। इससलए, 45 साल हो गए हैं जब हम पसुलस को आधसुनक बनाने की बात कर रहे हैं और हम 

टुकड़ों में कुछ कदम उठा रहे हैं। अब समय आ गया है सक कुछ बहुत व्यापक कारववाई की जाए और यहीं 

मैं यह कहना िाह ंगा सक हालांसक कुछ अच्छे काम हो रहे हैं, लेसकन हमें और भी बहुत कुछ करने की 

आवश्यकता है।  

जो अच्छा काम िल रहा है वह यह है सक गहृ मंत्रालय पसुलस प्रसशिण, बसुनयादी ढांिे, पसुलस 

स्टेशनों की संख्या, आवास, हसथयारों और संिार के उन्नयन पर जोर दे रहा है, लेसकन मैं सभा का 

ध्यान एक प्रमखु मदेु्द की ओर आकसषवत करना िाह ंगा वो मदु्दा, जो मझेु लगता है वह एक कमी है, सजस 

पर ध्यान देने की आवश्यकता है। वषव 2014-15 के दौरान पसुलस आधसुनकीकरण, वामपंथी उग्रवाद के 

सलए सवशेष अवसंरिना, आतंकवाद सनरोधी और आतंकवाद सनरोधी स्कूल, अपराध और अपराधी 

रैसकंग नेटवकव  और प्रणाली तथा सबसे महत्वपूणव, राष्रीय िक्रवात जोसखम प्रबंधन के सलए कें र द्वारा 

प्रायोसजत आठ योजनाओ ंको एक योजना में समला सदया गया है। 

महोदय, मझेु कई योजनाओ ंको सवु्यवसस्थत करने के सलए एक योजना में सवलय करने से कोई 

समस्या नहीं है, लेसकन समस्या यह है सक िक्रवात के सलए आपदा प्रबंधन को छोड़कर इनमें से सकसी 

भी योजना को कोई धन नहीं सदया गया है। इससलए, इसका कोई मतलब नहीं है सक हम आठ योजनाओ ं

को एक योजना में सवलय करके सवु्यवसस्थत करें, लेसकन हम उन्हें कोई पैसा नहीं दें। जहां तक राष्रीय 

िक्रवात जोसखम प्रबंधन पररयोजना की बात है तो इसका अनमुान 783 करोड़ रुपये था और केवल 

416 करोड़ रुपये ही आवसंटत सकए गए हैं। यह भी हममें से उन सदस्यों को स्वीकायव नहीं लगा है, जो 

िक्रवात प्रभासवत िेत्रों से हैं। मैं न केवल ओसडशा से ह ं, मेरा सनवाविन िेत्र कें रपाड़ा है जो महानदी बेससन 

के अंसतम छोर पर है। हम हर साल नहीं तो हर दूसर ेसाल िक्रवात और बाढ़ से प्रभासवत होते हैं। ओसडशा 



27.04.2015  386 
 

और आंध्र प्रदेश जैसे आसपास के राययों के मेर ेअसधकांश सहयोसगयों का अनभुव भी यही है। कम से 

कम, मंत्रालय का अपना अनमुान रु. 783 करोड़ रुपये सदए जाने िासहए। वास्तव में, इसमें और भी बहुत 

कुछ करने की आवश्यकता है।  

यसद आप आपदा प्रबंधन पर नजर डालें तो सपछले वषव के संशोसधत अनमुान 576.28 करोड़ 

रुपए की तलुना में िालू बजट में 919.29 करोड़ रुपए का आवंटन एक बड़ी वसृि प्रतीत होती है, सवशेष 

रूप से इससलए क्योंसक यह पंूजीगत व्यय में जाएगा, लेसकन त्य यह है सक 900 करोड़ रुपए की रासश 

समग्र संदभव में कुछ भी नहीं है, जो हम देख रहे हैं, यहां तक सक सपछले दो सदनों में सबहार और नेपाल में 

जो कुछ हुआ है, उसकी तुलना में कुछ भी नहीं। 

गहृ मंत्रालय की सजममेदारी सवत्त प्रदान के अलावा समन्वय करना भी है। मैं एक उदाहरण देना 

िाहता ह ाँ। जब जममू-कश्मीर को बाढ़ का सामना करना पड़ा, तो हममें से कुछ लोगों से यह जानने के 

सलए संपकव  सकया गया सक क्या ओसडशा कुछ सहायता प्रदान कर सकता है। हम कर सकते हैं। जैसा सक 

मखु्यमंत्री ने परसों और सपछले साल भी पेशकश की थी, हमार ेपास कुछ सवशेषज्ञता है क्योंसक हर कोई 

जानता है सक ओसडशा ने िक्रवातों और बाढ़ से सनपटने में, सवशेष रूप से जल-आधाररत राहत में अच्छा 

काम सकया है। ओसडशा के पास नावों, लाइफगाडों की सवशेषज्ञता है, जो शायद अन्य राययों के पास नहीं 

है। समानांतर ससुवधाए ंबनाने के बजाय, ओसडशा इसे प्रदान कर सकता है। लेसकन कें र सरकार को 

समन्वयकारी भूसमका सनभानी होगी। सवसभन्न राययों में पहाड़ी िेत्र और समरु तटीय िेत्र के आधार पर 

सवसभन्न सवशेषज्ञता हो सकती है। (व्यवधान) 

माननीय उपाध्यक्ष: अगले वक्ता श्री सवनायक बी. राउत हैं। 

... (व्यवधान) 

प्रो. सौगि राय: महोदय, कृपया उन्हें कुछ और समय दें। वह अच्छा बोल रहे हैं । 
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माननीय उपाध्यक्ष: समय नहीं है। हमें कल एक और मााँग लेनी होगी। अनुदानो ाँ  की अन्य मांगों का क्या 

होगा? 

... (व्यवधान) 

श्री बैर्यंि र्य पांडा: महोदय, कें रीय औद्योसगक सरुिा बल (सी.आई.एस.एफ.) के संबंध में एक 

आसखरी बात। एयरपोटव की सरुिा सी.आई.एस.एफ. कर रही है। वे इसके सलए प्रसशसित नहीं हैं और हमें 

इसके सलए सवशेष रूप से प्रसशसित बल की आवश्यकता है। धन्यवाद, महोदय। 
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[सहन्दी] 

*श्री रु्गल वकशोर (र्म्मू) : गहृ मंत्रालय की अनदुान मााँगों की ििाव में भाग लेते हुए मैं आपके माध्यम 

से कहना िाहता ह ाँ सरुिा का भाव पैदा करना हमारा कत्ववय बन जाता है और खास तौर पर मसहलाओ ं

की सरुिा हमार ेसलए िनुौती होती जा रही है मैं सवशेष तौर पर जममू कश्मीर की बात करूाँ  हमार ेसरुिा 

बल अपने प्राणों की प्रवाह न करते हुऐ पासकस्तान के साथ लगी सीमा पर तैनात रहते हैं । महोदय, धन्य 

है यह सैसनक जो पासकस्तान के साथ भी लड़ते हैं और दूसरी ओर आतंकवासदयों के साथ भी लड़ते हैं 

और शहीद भी हो जाते हैं । मेरा यह कहना है सक इनका सजतना सममान हो कम है और इन का मनोबल 

बढ़ाने की जरूरत है। इनको समय पर छुट्टी भी समले यह भी तय करना है । 

मैं मांग करता ह ाँ सक जममू के साथ लगी सीमा पर रहने वाले भारतीय जो सीमा पर डटे रहते हैं 

और पासकस्तान की गोसलयों का सामना करते हैं, जख्मी होते हैं शहीद भी हो जाते हैं पर बाडवर से भागते 

नहीं । जममू िेत्र में सीमा के गााँवों में एक सवशेष भती आसभयान िलायें तासक सीमा पर रहने वाल ेनौजवान 

अधव सैसनक बलों में भती हो जाए ंऔर रोजगार के सलये इन लोगों को पलायन न करना पडे़। महोदय, मैं 

आपसे प्राथवना करना िाहता हाँ सक जममू सीमा पर रहने वाले लोगों की जमीन सीमा पर लगी कााँटेदार 

तार के उस पार है। ये सकसान वहााँ पर फसल नहीं लगा सकते। खेद इस बात पर है सक इन लोगों को इस 

जमीन की कीमत भी नहीं समली और न ही जमीन का मआुवजा समला । इन लोगों को कीमत या मआुवजा 

जल्दी समलना िासहये । 2002 से ये लोग परशेान हैं 

अधवसैसनक बलों एवं पसुलस को आधसुनक हसथयारों से लैस करना होगा तासक देश एवं जवान 

दोनों सरुसित रहें । 

 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।   
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[अनवुाद] 

* कुमारी शोभा कारान् दलारे् (उडुपी वचकमगलुर): भारत के पूवव में बंगाल की खाड़ी, दसिण में सहंद 

महासागर और पसिम में अरब सागर की 7516.60 सकलोमीटर लमबी तटरखेा है जो मखु्य भूभाग और 

द्वीपों के साथ सीमा रखेा बनाती है  । ये नौ रायय अथावत ,गजुरात, महाराष्र, गोवा, कनावटक, केरल, 

तसमलनाडु, आंध्र प्रदेश, उड़ीसा और पसिम बंगाल और िार संघ रायय िेत्र अथावत , दमन और दीव, 

लिद्वीप, पडुुिेरी और अडंमान और सनकोबार द्वीपसमूह तट पर सस्थत हैं। तसमलनाडु, गजुरात और 

महाराष्र ने रायय समरुी बोडव (एस.एम.बी.) का गठन सकया है। पडुुिेरी ने समरुी सरुिा ससमसत की 

स्थापना की है और दमन और दीव ने समरुी सलाहकार ससमसत की स्थापना की है। कनावटक, केरल, 

आंध्र प्रदेश, गोवा, अंडमान और सनकोबार द्वीपसमूह और लिद्वीप के सरकारों को मंत्रालय ने जल्दी से 

जल्दी एसएमबी की स्थापना करने की सलाह दी है। मैं भी गहृ मंत्रालय से अनरुोध करती ह ाँ सक वह 

कनावटक, केरल, आंध्र प्रदेश, गोवा सरकार के समरुी बोडव सवधेयकों/अध्यादेश की जल्दी से जांि करें 

तासक बोडव जल्द से जल्द  स्थासपत सकए जा सकें ।  

कनावटक की  कोस्टल ससक्योररटी पसुलस तीन सजलों को कवर करती है, जो हैं दसिण कन्नड़, 

उडुपी, और उत्तर कन्नड़ सजले। कनावटक की तटरखेा लगभग 320 सकलोमीटर लंबी है, जो दसिण 

कन्नड़ सजले के तालापाड़ी से केरल रायय की ओर बढ़ती है, और उत्तर कन्नड़ सजले के मजाली से 

गोवा रायय की ओर जाती है। यह तट समरु में 5 एन.एम. तक की िेत्रीय जल और तट पर 500 मीटर 

तक की राययीय जल सीमा को कवर करती है। कनावटक में तटीय सरुिा पसुलस के तीन सजलों में 5 

पसुलस स्टेशन हैं। मंत्रालय ने िरण-2 के तहत कनावटक के सलए िार तटीय पसुलस स्टेशन को मंजूरी दी 

है। 3 सी.पी.एस. के सलए भूसम का असधग्रहण हो िुका है, जबसक 4  तटीय पसुलस स्टेशन के सलए भूसम 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।  
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का असधग्रहण सकया जा रहा है। आगे, 1 सी.पी.एस के संबंध में सनमावण कायव शरुू हो गया है। मैं भी सझुाव 

देती ह ाँ सक तटीय पसुलस सरुिा के सलए कमविाररयों की भती के सलए आकषवक प्रोत्साहन संरिना पर 

सविार सकया जाए। 

कनावटक सरकार ने गहृ मतं्रालय को सूसित सकया है सक रायय सरकार कोस्टल ससक्योररटी 

पसुलससंग के सलए अलग स्टाफ भती करने की योजना बना रही है और उन्हें समरु में यात्रा के सलए पयावप्त 

रूप से प्रसशसित करना िाहती है। कनावटक सरकार द्वारा उठाए गए कदम की प्रशंसा की जानी िासहए 

और सरकार को अन्य रायय सरकारों/कें र शाससत प्रदेशों को भी समरुी पसुलससंग के सलए सवशेष कैडर 

को बढ़ावा देने के सलए प्रोत्सासहत करना िासहए जैसा सक कनावटक सरकार ने योजना बनाई है । 

मंत्रालय ने िेतावनी दी थी सक पसिमी घाट और तसमलनाडु-केरल-कनावटक के सत्रसंघ िेत्र में 

सशस्त्र कैडर तीन राययों को गंभीर सरुिा खतर ेका सामना करा रहे हैं। एटंी नक्सल फोसव (ए.एन.एफ.) 

को आधसुनक बनाने और उसे बेहतर हसथयारों से लैस करने के सलए आवश्यक कदम उठाए जाने िासहए, 

इसके अलावा गहन खोजबीन और सनगरानी को बढ़ाया जाना िासहए। पसुलस और पैरासमसलटरी बलों को 

इस उभरते खतर ेका सामना करने के सलए रणनीसतयों को सधुारने में मदद की जानी िासहए। जबसक 

नक्ससलयों की उपसस्थसत तटीय और मलनाड कनावटक िेत्र में असधक है, उनकी गसतसवसधयााँ सिंता का 

सवषय हैं और यहीं पर बलों के बीि समन्वय से मदद समलती है। नक्ससलयों का नए ससर ेसे गठजोड़ सिंता 

का सवषय है, इसे एक ससुनयोसजत कायव योजना के माध्यम से आसानी से सनयंसत्रत सकया जा सकता है। 

कनावटक में उडुपी, सिकमगलरु, सशवमोगा, कोड़ाग ुऔर मैसूर सजलों में कई अवसरों पर सशस्त्र नक्सल 

समूहों की उपसस्थसत और गसतसवसधयों का पता लगा है। मंत्रालय को कनावटक में पसुलस बलों को सनरतंर 

सनगरानी बनाए रखने के सलए सनदेश जारी करने और केरल-तसमलनाडु-कनावटक के सत्र-संघ िेत्र में 

प्रशासन की प्रमखुता को बनाए रखने और इस महत्वपूणव िेत्र में सछपाई या संगठन के प्रयासों को नष्ट 

करने के सलए संयकु्त कारववाई का सझुाव देना िासहए। सरकार को नक्सल प्रभासवत तालकुों को सामासजक 
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सवकास के सहस्से के रूप में सड़कें , पलु, स्कूल और अस्पताल बनाने के सलए पयावप्त धन प्रदान करना 

िासहए। मझेु लगता है सक वामपंथी उग्रवाद से प्रभासवत िेत्रों में सरुिा कायों के साथ-साथ सामासजक-

आसथवक बसुनयादी संरिना और सेवाओ ंका सवकास, जैसे सक स्कूल, प्राथसमक स्वास््य कें र, सड़कें , 

पलु, आसद, का कायव िलते रहना िासहए। मेरा सविार है सक इन िेत्रों में अवसंरिना और अन्य ससुवधाए ं

प्रदान करके वामपंथी उग्रवाद के बढ़ते प्रभाव को रोकने में मदद समल सकती है। 

उदपुी और दसिण कन्नड़ सजलों में पसिमी घाटों के िेत्र से काम करने वाली कुछ एन.जी.ओ. 

बताती हैं सक आसदवासी िेत्रों के यवुाओ ंके नक्सलवादी बनने   के पीछे आजीसवका का सवाल एक 

कारण है। आसदवाससयों को छोटे वन अपसशष्ट (एम.एफ.डब्ल्यू.) को इकट्ठा करने से रोका जा रहा है और 

कुछ सकसानों को कुरेमखु नेशनल पाकव  (के.एन.पी.) िेत्र में उनके छोटे कृसष या बागवानी के खेतों से भी 

बेदखल सकया जा रहा है। कई आसदवासी संगठनों और एन.जी.ओ. की ओर से एक मांग है सक या तो 

के.एन.पी.  के एक भाग के रूप में आसदवाससयों को जैव सवसवधता कारक के रूप में शासमल सकया जाए, 

या आसदवासी बसस्तयों को प्रभासवत सकए सबना िेत्र को अलग सकया जाए। के.एन.पी. का िेत्रफल 66,000 

हेक्टेयर है, जो दसिण कन्नड़, कोडगू, सिकमंगलूर, सशवमोगा और उडुपी के पांि सजलों को कवर करता 

है। इस मदेु्द के संभासवत समाधानों में से एक समाधान हो सकता है: पंिायती राज - वन सनवासी कानून 

के कायावन्वयन से उन िेत्रों के लोग सहतधारक बनेंगे। यहां औद्योगीकरण और स्थानीय लोगों को 

सहतधारक बनाने के बीि अंतर सकया जा सकता है। सवकास में स्थानीय सनवाससयों की  ससक्रय भागीदारी 

के सबना इस तरह की उद्योगीकरण प्रसक्रया ने वषों से उनमें वंसितता और सनराशा की भावना को बढ़ा 

सदया है, सजससे उनका झुकाव नक्सल सविारधारा की ओर  असधक हो गया है। हमें कठोर भ्ष्टािार 

सनयंत्रण कानून लागू करने िासहए तासक पी.डी.एस. और मसहलाओ ंके सवकासात्मक कायों में कोई कमी 

न हो। 
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भारत तीन दशकों से मादक पदाथों की तस्करी का संकट झेल रहा है। सवि के दो सबसे बडे़ अवैध 

अफीम उत्पादन िेत्रों से सनकटता और सवसभन्न बाह्य और आंतररक कारकों ने इसे एक मादक रव्यों का 

अड्डा , स्रोत और गंतव्य बनाने में योगदान सकया है। देश में नशीली दवाओ ंकी तस्करी के रुझान और 

पैटनव दशावते हैं सक पारपंररक/प्राकृसतक दवाओ ंसे हट कर ससंथेसटक दवाओ ंकी ओर धीर-ेधीर ेरूझान 

बढ़ रहा है, सजनकी देश में तस्करी और खपत हो रही है। सवसभन्न अध्ययनों और समािार पत्रों की ़िबरों 

से संकेत समलता है सक नशीली दवाओ ंकी खपत और तस्करी की प्रवसृत्त वास्तव में बढ़ती हुई प्रतीत हो 

रही है। मादक पदाथों की तस्करी को रोकने में असधक सफलता प्राप्त करने के सलए, कुछ सझुाव सदए गए 

हैं: 

❖ बाहरी देशों से नशे के व्यापार को रोकने के सलए सवशेष उपाय तैयार सकए जाने िासहए। 

❖ सवसभन्न एजेंससयों के बीि समन्वय को सधुारने की आवश्यकता है। 

❖ नशे के व्यापार के संबंध में सूिना/खसुफया जानकारी जटुाने, इसका सवशे्लषण करने और प्रसार 

िमताओ ंको मजबूत करने की आवश्यकता है। 

❖ समस्त रव्यों के उत्पादन, व्यापार और सेवन पर एक डेटाबेस को राष्रीय स्तर पर तैयार सकया 

जाना िासहए तासक समस्या का आंकलन सकया जा सके। 

❖ नशे के व्यापार को सनयंसत्रत करने के सलए बनाए गए सवसभन्न घरलूे कानूनों को कडाई से लागू 

सकया जाना िासहए और रव्यों की जमाखोरी करने वालों को कठोर दडं सदया जाना िासहए। 

❖ सकसानों को अवैध रूप से पोस्त और भांग की खेती से दूर करने के सलए सरकार को व्यवहायव 

सवकल्प प्रदान करना िासहए। 
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मंत्रालय को कें रीय पैरा समसलटरी फोसेज (सी.पी.एम.एफ.) की िमता बसुनयादी संरिना को 

सधुारने और देश की आंतररक सरुिा को और असधक बढ़ावा देने के सलए आवश्यक संस्थागत तंत्रों को 

अपगे्रड करने के कायव को सवोच्ि प्राथसमकता देनी िासहए। 

प्रसशिण और शोध के सलए देश के हर प्राकृसतक आपदा प्रवण िेत्र में कम से कम िार अत्याधसुनक 

आपदा प्रबंधन प्रसशिण संस्थान होने िासहए । एन.डी.आर.एफ. के सलए एक अलग प्रसशिण अकादमी 

स्थासपत करने के प्रस्ताव को जल्द ही मंजूरी दी जानी िासहए और शरुू की गई पररयोजनाओ ंके समय 

पर कायावन्वयन को ससुनसित करने के सलए उसित कारववाई शरुू की जानी िासहए। 

पसुलस बलों के आधुसनकीकरण के सलए पसुलस बलों की  आधसुनकीकरण योजना का बड़ा भारी 

महत्व है। राययों के पास धन की उपलब्धता अपयावप्त रही है और एक इस प्रकार की महत्वपूणव योजना 

को रायय सरकारों के धन की उपलब्धता पर ही छोड़ा नहीं जा सकता क्योंसक इस योजना के सरुिा 

और रणनीसत की दृसष्ट से व्यापक  प्रभाव दृसष्टगोिर होते हैं । रायय अकेले ऐसी महत्वपूणव योजनाओ ंका 

प्रबंधन नहीं कर सकते, सजसका उदे्दश्य हसथयारों, उपकरणों के आधसुनकीकरण और देश की आंतररक 

सरुिा ससुनसित करने के सलए आवश्यक बसुनयादी ढांिे का सनमावण करना हो । अब तक प्रस्तासवत 12 

पंि वषीय योजना के दौरान रायय पसुलस बलों के  आधसुनकीकरण की  योजना के सलए बजट का आवंटन 

रु. 3750.87 करोड़ था और इसमें से अब तक रु. 1951.39 करोड़ खिव सकया गया है। इस सवत्तीय वषव 

के सलए, मंत्रालय ने रु. 1980.00 करोड़ का प्रस्ताव सकया था। 

संकटग्रस्त व्यसक्त मदद के सलए केवल पसुलस स्टेशन आता है या पसुलस कसमवयों से संपकव  करता 

है। ऐसे पररसस्थसतयों में अगर पसुलस कमविारी पुसलस स्टेशन पर कानून और शांसत के संरिक के रूप में 

व्यवहार नहीं करते हैं, तो इस से  परशेान व्यसक्त के सलए और भी समस्या उत्पन्न होती है। मेरा यह भी 

सझुाव है सक पसुलस कसमवयों के सलए नैसतक और नैसतक मूल्यों और लोगों के प्रसत अनकूुल रवैया अपनाने 

से जडु़ा लंबी अवसध का प्रसशिण कायवक्रम आयोसजत सकया जाना िासहए, असपत ुउन्हें आम जनता के 
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साथ अच्छे संिार कौशल, व्यवहार, दृसष्टकोण और सजममेदारी की भावना सवकससत करने के सलए भी 

प्रसशसित सकया जाना िासहए।  
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[सहन्दी] 

*श्रीमिी र्यश्रीबेन पटेल (मेिसाणा): गहृ मंत्रालय की अनपूुरक मााँगों पर मैं अपने सविार प्रकट करना 

िाहती ह ाँ।  

     संसवधान के अनचु्छेद 355 में संघ का यह कतवव्य सनधावररत सकया गया है सक बाह्य आक्रमण 

और आंतररक अशांसत से प्रत्येक रायय की सरुिा करें और प्रत्येक रायय की सरकार का इस संवैधासनक 

उपबंधों के अनसुार िलाया जाना ससुनसित कर।े 

गहृ मंत्रालय के तहत केन्र-रायय संबंध, आपदा प्रबंधन, संघ रायय िेत्रों का प्रशासन, सीमा 

प्रबंधन महत्वपूणव कायव है। 

     हाल ही में, नेपाल, सबहार, यूपी, पसिम बंगाल में जो भूकंप आया इसमें एनडीआरएफ के 

तहत त्वररत राहत के कदम उठाकर अत्यंत मानवीय असभगम वाला कायव गहृ मतं्रालय ने सकया है। ऐसा 

कायव कश्मीर की दो बार की बाढ़ में भी सकया गया था। यह सराहनीय है। 

वषव 2014 के दौरान वषव 2013 की तलुना में 6.18 प्रसतशत असधक आतंकवासदयों का खातमा 

सकया गया है तथा वषव 2014 में 2013 की तलुना में घुसपैठ में 24.54 प्रसतशत कमी आयी है। वह दशावता 

है सक आतंकवासदयों की हर हरकत पर मोदी जी की सनगाहें जमी हैं। 

वषव 2013-14 के दौरान पूवोत्तर राययों में ससक्रय सवसभन्न उग्रवादी समूहों के 1605 कॉडरों ने 

हसथयारों/शस्त्रों के साथ आत्म समपवण कर सदया है। सरकार ने वामपंथी उग्रवाद के प्रभासवत िेत्रों में 

सड़क आवश्यकता योजना का सक्रयान्वयन करके वहां की जनता की सेवा करने का बीड़ा उठाया है। 

 
*  भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा ।  
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भारत की तट सीमा 7516.6 सकमी लंबी है जो 9 राययों तथा 4 संघ शाससत िेत्रों से होकर 

गजुरती है। तट पर आपरासधक तथा देशरोही तत्वों की सीमा पार से होने वाली सकसी भी अवैध गसतसवसध 

से तटीय रिा पर सवशेष ध्यान देने के सलए तटीय राययों की सरकारों के साथ तटीय सरुिा योजना के 

िरण-।। के सक्रयान्वयन की सतत समीिा की जाती है। वह भी सराहनीय है। 

केन्रीय सशस्त्र पसुलस बलों में मसहलाओ ं के लाभ हेत ु गहृ मंत्रालय द्वारा पहल की गई है। 

सीआरपीएफ में पहली बार 17000 मसहला सरुिा कसमवयों की भती का जो बजटीय प्रावधान सकया गया 

है वह भी मसहला सशसत्तकरण की सदशा में बढ़ता कदम है। मैं इसकी सराहना करती ह ाँ। 

केन्रीय सशस्त्र पसुलस बलों के सलए आधुसनकीकरण योजना-।। के तहत मखु्य सबंद ुजवान रहे 

और पनुः सवोत्तम संभव प्रसशिण और उपकरण प्राप्त हो, उसके सलए सरकार ने अच्छे उदे्दश्यों के साथ 

जो कदम उठाए हैं वह सराहनीय है। 

जेल सधुार के सलए भी गहृ मंत्रालय का कायव सवजनरी है इसके सलए मैं गहृ मंत्री जी को धन्यवाद 

देती ह ाँ। 

सवत्तीय वषव 2015-16 के सलए बजट में गहृ मंत्रालय को 62,124.25 करोड़ रु.  आवंसटत सकए 

गए हैं जो सपछले वषव की तलुना में 5752.07 करोड़ रु.  असधक है, जो आवटंन में 10.2 की प्रसतशत 

वसृि दशावता है। वह दशावता है सक मोदी सरकार सरुिा के प्रसत सकतनी जागरूक है। 

इस बजट में मसहलाओ ंकी सरुिा, कश्मीरी पंसडतों का पनुवावस और असतररत्त सरुिा पर सवशेष 

ध्यान देते हुए सकया गया है। 

सनभवया फंड के सलए 1 हजार करोड़ रु.  देने का फैसला सराहनीय है क्योंसक देश की आसधवआलम 

की सरुिा आंतररक सरुिा का अहम मदु्दा है। जममू-कश्मीर के पंसडतों के सलए राहत और पनुवावस के सलए 
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580 करोड़ रु.  का आवंटन सकया गया है और इस सदशा में सक्रयान्वयन शरुू भी हो गया है। यह एनडीए 

सरकार की इच्छाशसक्त का अच्छा पररणाम है। 

सवि के सवशालतम अिवसैसनक बल सीआरपीएफ सजन्हें अक्सर नक्ससलयों के साथ लोहा लेना 

पड़ता है- नक्सली सवरोधी असभयान ससहत आंतररक सरुिा ड्यूटी के सलए उनको हमेशा तैनात रहना 

पड़ता है। उनको 14089.38 करोड़ रु. आवंसटत सकए गए हैं। उनके सलए भी मैं मोदी सरकार की आंतररक 

सरुिा के तहत की गई सिंता के सलए धन्यवाद देती ह ाँ। 

वैसे ही जवान भारत-पाक और भारत-बांग्ला देश सीमा सरुिा करने के सलए हर रोज तैनात रहते 

हैं उनके सलए 12517.82 करोड़ रु. आवंसटत सकए गए हैं। वह भी सरुिा के तहत एक उसित कदम है। 

भारत-िीन सीमा सरुिा के सलए 24 घंटे तैनात आईटीबीपी को 3404.93 करोड़ रु. का आवंटन 

सकया गया है। वह भी भारत-िीन सीमा सववाद के तहत अत्यंत सराहनीय कदम है। 

देश के ययादातर हवाई अड्डों, औद्योसगक आधारभूत ढांिों, परमाण ु केन्रों, सदल्ली मेरो के 

अलावा कई अन्य की सरुिा के सलए तैनात सकए जाने वाले सीआरपीएफ के सलए 5196.65 करोड़ रु. 

का आवंटन सकया गया है। वह एनडीए की सीमा सरुिा की सिंता को दशावता है। 

मोदी सरकार मसहला सरुिा से कोई भी समझौता नहीं करना िाहती। सरकार उनकी संरिा और 

सरुिा के प्रसत विनबि है। मोदी सरकार ने अपने सपछले बजट में सनभवया कोष को दररदंगी की सशकार 

मसहलाओ ंको तत्काल इलाज ससुनसित कराने के सलए इस्तेमाल सकए जाने की घोषणा की थी। इसमें - 

सनभवया कोष में 1 हजार करोड़ रु.  और सदए गए हैं। रले मंत्री जी ने भी मसहला यासत्रयों की सरुिा ससुनसित 

करने के सलए सडब्बों में सीसीटीवी कैमर ेलगाने की घोषणा की है। 

सदल्ली राष्रीय राजधानी िेत्र की सरुिा के तहत सदल्ली पसुलस अत्याधसुनक हसथयार खरीदने 

के सलए 11.70 करोड़ रु. देने का प्रावधान सकया गया है। वह भी सराहनीय है।  
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गहृ मंत्रालय की अनपूुरक मााँगों के अंतगवत गजुरात की ओर से मेरी कुछ मााँगें हैं, कृपया इन पर 

गौर सकया जाए। गजुरात सरकार की ओर से एयरपोटव पर यासत्रयों की इसमगे्रशन/एसमगे्रशन की कायववाही 

गजुरात के 8 मरीन पसुलस स्टेशन को शरुू करने की सूिना केन्रीय गहृ मंत्रालय ने दी है। इसके तहत 

मरीन इसमगे्रशन िेकपोस्ट गजुरात में सनमावण की जाए। 

गजुरात की समरुी सीमा 1640 सकमी है और वह पासकस्तान की सीमा के साथ जडु़ी हुई है। 

इसके तहत सरुिा की दृसष्ट से उनका महत्व असधक है क्योंसक हाल ही में पासकस्तान के ड्रग्स मासफया 

की ओर से गजुरात के पसिमी समरु में 600 करोड़ का हेरोइन-ड्रग्स पकड़ा गया है। रायय की समरुी पट्टी 

पर सूरत सजले में 9, भरूि 4, भावनगर 3, अमरलेी 5, जूनागढ़ 6, पोरबंदर 1, जामनगर 8, कच्छ भजु 

5 और सबसे बड़ा बंदरगाह कांडला के साथ कुल 43 छोटे बडे़ बंदरगाह हैं। इससलए गजुरात को बंदरगाहों 

का रायय कहा जाता है। कांडला के ससवा सभी बंदरगाहों की सरुिा गजुरात मैरीन टाइम के तहत सनजी 

सरुिा दलों द्वारा की जाती है। ऐसे बंदरगाहों पर कायमी तौर पर हसथयारधारी गाडव, वॉि टावर, फ्लड 

लाइट और वाकी-टाकी सेट के साथ सरुिा जवानों की जरूरत रहती है और बार-बार पसुलस पेरोसलंग 

भी करवानी पड़ती है। 

मुंबई की आतंकवादी घटनाओ ंमें पासकस्तान के आतंकवादी पोरबंदर के ही समरुी रास्ते से 

सनकले थे और गजुरात-भारत की समरुी सीमा अरबी समरु से भी जडु़ी हुई है और उनकी समरुी सीमा 

पासकस्तान से भी जडु़ी हुई है। पासकस्तान के पसिमी बंदरगाह ग्वादर जो िीन को सदया गया है उस वजह 

से भी आंतररक और बाह्य देश की सरुिा के सलए छोटे-बडे़ बंदरगाहों की कड़ी सरुिा करना असनवायव है। 

इसके सलए केन्र सरकार के गहृ मंत्रालय द्वारा उसित बजट आवंटन के प्रावधान सकए जाए।ं 

भारत-पासकस्तान की अंतरराष्रीय जल सीमा के नजदीक जो मछुआर ेमच्छी पकड़ते हैं उन 

भारतीय मछुआरों का पासकस्तान की मरीन ससक्यूररटी एजेंसी द्वारा अपहरण सकया जाता है और 

मछुआरों पर गोलीबारी की जाती है और बोटें भी जब्त करके ले जाते हैं और उन बोटों का और मछुआरों 
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का िेनवाश करके भारत सवरोधी आतंकवादी प्रवसृत्त में उपयोग सकया जाता है। भारतीय मछुआरों की 

जागरूकता के सलए गजुरात सरकार ने जो असभयान िलाया है और 21 हजार मछुआरों को जागतृ सकया 

है। उनकी तालीम का खिाव, खाने-पीने के खिे के सलए केन्रीय गहृ मंत्रालय गजुरात को शत प्रसतशत 

धनरासश महैुया करवाये। 

गजुरात रायय की पासकस्तान के साथ जडु़ी हुई सीमा पर बाडवर फें ससंग का कायव पूरा करने के 

सलए केन्रीय सरकार फ्लड लाइट, जनरटेर सेट और बाकी का 77 सकमी का बाडवर फें ससंग का कायव पूरा 

करने के सलए और उसकी मरममत करने के सलए उसित धन महैुया करवाये। 

कोस्टल ससक्यरुरटी स्कीम के तहत कोस्टल ससक्यरुरटी फेज-2 जो शरुू सकया गया है, गजुरात 

सरकार द्वारा इसमें रायय में 5 जेटी बनाने के सलए 50 लाख का खिाव कम पड़ता है। इसमें 5 करोड़ रुपए 

तक खिव होता है तो केन्र सरकार द्वारा इसमें सहायता रासश बढ़ाई जाए। 

गहृ मंत्रालय की ससक्रयता देश में कानून, शांसत, सलामती, संरिा की धरोहर है। सजसके कारण 

देश में सनवेश बढ़ता है और सनवेश बढ़ने से रोजगार बढ़ता है। रोजगार बढ़ने से गरीबी दूर होती है और 

गरीबी दूर होने से सवकास गसत पकड़ता है। मझेु कहते हुए खशुी हो रही है सक यह सब मोदी सरकार ने 

कर सदखाया है।  
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श्री ववनायक भाऊराव राऊि (रत्नावगरी-वसिुंदुगा) : उपाध्यि महोदय, मैं गहृ मंत्रालय के अनदुानों 

की मांगों का समथवन करने के सलए खड़ा हुआ ह ाँ। इस देश के 125 करोड़ आबादी की रिा करने की 

सजममेदारी सममाननीय श्री राजनाथ ससंह जी ने स्वीकार की है। मझेु गवव है, पूर ेसहन्दसु्तान को संरसित 

करने और उसे आधार देने का काम गहृ मंत्री जी के माध्यम से पूर ेसहन्दसु्तान में हो रहा है।  

गहृ मंत्रालय की जो भी मांगें हैं, उसकी कायव-किा सनसित हो िकुी है। वषव 1961 के कानून के 

अंतगवत गहृ मंत्रालय की जो भी कायव-किा है, उसके सलए जो भी बजट में प्रोसवजन सकया गया है, उसका 

पूरा इस्तेमाल करके इस देश के सरुिा बलों और अन्य राययों के पसुलस बलों की सरुिा के बार ेमें देश 

के गहृ मंत्री जी को सुनना िासहए ऐसा मैं आपके माध्यम से उनसे सवनती करता ह ाँ।  

गहृ मंत्री जी के सामने सबसे बड़ी कसठनाई देश की आंतररक सरुिा है। आज देश की आंतररक 

सरुिा की पररसस्थसत गंभीर है। खासकर बंगलादेश से आने वाले सजतने भी घुसपैसठए हैं, आज उनको 

रोकने के सलए सजस तरीके से कानून का इस्तेमाल होना िासहए, वह दभुाव ग्य से नहीं हो रहा है। इसके 

पहले जैसा सक सममाननीय श्री हुकुम ससंह जी ने कहा, उस बात को मैं सफर दोहराना िाहता ह ाँ। एक बाजू 

में बंगलादेश और दूसर ेबाजू में पासकस्तान तथा तीसर ेबाजू में िीन है। इसी प्रकार से सहन्दसु्तान के 

िारो ओर से आने वाले जो घसुपैसठए हैं, उनकी तरफ गंभीरता से ध्यान देना िासहए और सपछले कई 

वषों से महाराष्र के, खासकर ममुबई के बाजू में, जैसे भयंदर है, एक नवी ममुबई है, इसके कई िेत्रों में 

लाखों की संख्या में बंगलादेशी घसुपैसठए घसेु हैं और उनके कारण वहााँ सरुिा के सलए खतरा पैदा हुआ 

है और भी कई बातें मैं आपके ध्यान में लाना िाहता ह ाँ।  

आज महाराष्र में काम करने वालों में बंगलादेशी वकव सव में, बंगलादेशी िाइल्ड लेबरसव की संख्या 

ययादा है। उनको रोकने के सलए सही तरीके से काम नहीं हो रहा है। मझेु भरोसा है सक इस देश के गहृ 

मंत्री जैसे जममू-कश्मीर के बार ेमें देख रहे हैं, वहााँ के सवकास के सलए इस बजट में 36 हजार करोड़ रुपय े

का प्रावधान सकया गया है। जममू-कश्मीर का सधुार करते वक्त, उसका पनुवावसन करते वक्त, जो वहााँ के 
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पंसडत थे, उनकी घर वापसी का एलान केन्र सरकार के माध्यम से हुआ है, लेसकन ससफव  कश्मीरी पंसडतों 

को वहााँ घर बनाकर देने से उनका पनुवावसन नहीं होने वाला है। कश्मीरी पंसडतों की जो जमीनें थीं, सजन 

लोगों ने कश्मीरी पंसडतों का घर-बार लूटा है, वे लटेुर ेहैं, उनसे कश्मीरी पंसडतों की प्रोपटी को सरकार 

वापस ले और उनका पनुवावसन सरकार सही तरीके से कर,े यह मरेी प्राथवना है।  

मझेु भरोसा है सक जैसे आदरणीय प्रधानमंत्री नरने्र मोदी जी और केन्रीय गहृमंत्री राजनाथ ससंह 

जी ने सजस तरीके से इस देश में रहकर पासकस्तान सजन्दाबाद का एलान करने वाले मसरत को 24 घण्टे 

के अंदर पकड़कर जेल की हवा खाने के सलए भेजा, वैसे ही कश्मीर में लगी हुई अनचु्छेद 370 हटाइए 

और कश्मीर से कन्या कुमारी तक पूर ेसहन्दसु्तान को एक करें, समान नागररक संसहत का अमल करें 

और अगर सहन्दसु्तान में रहना है तो वन्दे मातरम कहना ही होगा, यह बात उनको कड़ी भाषा में आप 

समझाइए। सहन्दसु्तान की सरुिा से मजबूत होगी और गवव है हमें सक आप जैसे गहृमंत्री यह कर सकते हैं। 

आज सहन्दसु्तान में रहने के बाद भी समस्या सनमावण करने वाले लोग कई जासतयों में, कई धमों में 

भड़काऊ भाषण करने वाले सहन्दसु्तान में आज भी हैं। राजनीसतक फायदा उठाने के सलए वे ऐसे काम 

करते हैं, दभुावग्य से उन पर कारववाई नहीं हुई है। मेरी सवनती है सक उन लोगों पर कारववाई होनी िासहए।  

मादक पदाथों की संख्या बहुत बढ़ िकुी है। हमार ेयहां खासकर इंटर-स्टेट ड्रग्स की सप्लाई में 

दभुाव ग्य से महाराष्र और मुंबई की पसुलस इनवाल्व्ड है। दो सदन पहले जब एक ड्रग मासफया औरत को 

पकड़ा गया तो मालूम हुआ सक उसमें महाराष्र और मुंबई के दस पसुलस वाले उसका साथ देते थे। 

कोलाबा के मरीन ड्राइव की एक पसुलस िौकी में जब रडे डाली गयी तो पसुलस सब-इंसपेक्टर के लॉकर 

में कम से कम 100 सकलोग्राम अफीम और गांजा समला। कहीं-कहीं पसुलस बलों की जो ऐसी सस्थसत हो 

रही है, पसुलस का इनवाल्वमेंट तस्करी में हो रहा है, उसके पीछे क्या कारण हैं, उन पर सोिना िासहए। 

आज पसुलस बल की सस्थसत सही नहीं हैं, उन पर पे्रशर है, छुट्टी नहीं समलती है, उनके ड्यूटी ऑवसव 

सही नहीं हैं, ड्यूटी का पे्रशर ययादा रहता है और उनके सनवास स्थान सही नहीं हैं। आप कहीं भी देखें, 
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पूर े देश में पसुलस क्वाटवसव की हालत दयनीय है। पसुलस बलों का वसकिं ग ऑवसव भी केन्र सरकार के 

माध्यम से सनसित होना िासहए, उनको भी बाकी फेसससलटीज समलनी िासहए। 

 उपाध्यि महोदय, तटवती रखेा का एक बहुत गंभीर प्रश्न सनमावण हो िकुा है। सहन्दसु्तान में कई 

मील दूर तक तटवती सीमा रखेा है, ससफव  महाराष्र में कम से कम 720 सकलोमीटर लमबी तटवती सीमा 

रखेा है, लेसकन आज तटवती मागव से तस्करी करने वालों की संख्या बढ़ी है। आज इस पर सनगरानी 

रखने के सलए सजस तरीके से नौकाए ंहोनी िासहए, कंरोसलंग के सलए अन्य प्रबंध होने िासहए, वे प्रावधान 

केन्र शासन द्वारा सकए जाने िासहए। ...(व्यवधान) मैं आपसे कहना िाहता ह ं सक महाराष्र की जेल्स 

आज गनुाहगारों के घर बन िकेु हैं। महाराष्र के मखु्यमंत्री ने नागपरु की एक जेल में जब सवसजट की तो 

वहां पर आरोसपयों के पास कम से कम 50 मोबाइल फोन और 100 ससम काडव समले। ऐसी असरुसित 

जेल्स को सरुसित बनाया जाए। ...(व्यवधान) 
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*श्री भैरों प्रसाद वमश्र (बांदा): माननीय प्रधानमंत्री जी के सनदेश पर जो माननीय गहृ मंत्री जी ने इस बार 

बजट में सपछले वषव की तुलना में 10.2 प्रसतशत की बढ़ोत्तरी की है, उससे देश की सरुिा मजबूत होगी 

और हमें िनुौसतयों का सामना करने में मदद समलेगी। इसमें मसहलाओ ंकी सरुिा के सलए सवशेष ध्यान 

सदया गया है और सनभवया फण्ड के सलए एक हजार करोड़ रुपए की आसतररत्त व्यवस्था की गई है। इससे 

मसहलाओ ंकी सरुिा में कारगर कदम उठाया जा सकेगा। कश्मीरी सवस्थासपतों के सलए 580 करोड़ रुपए 

की व्यवस्था कर, उनके पनुवावसन की योजना बनाने का सवशेष प्रबंध सकया गया है। इससे उनकी घर 

वापसी आसान होगी। 

मैं सझुाव देना िाहता ह ाँ सक इस समय जममू कश्मीर में जो अलगाववादी ताकतें सफर से ससक्रय 

हुई हैं, उनको कड़ाई से रोकना होगा, सजससे वे घाटी के अमन िैन को सफर से न सबगाड़ सकें । कश्मीरी 

पंसडतों की वापसी शीघ्र ससुनसित कर उन्हें शीघ्र सरुसित स्थानों पर बसाने की योजना को शीघ्र 

सक्रयासन्वत करना िासहए और ऐसी पयावप्त व्यवस्था की जानी िासहए, सजससे सक उनको सफर से अपनी 

मातभूृसम को न छोड़ना पडे़। वामपंथी उग्रवाद से प्रभासवत दस रायय हैं, सजसमें से छत्तीसगढ़ प्रांत की 

हालत इधर काफी सिंताजनक है। वहााँ पर उग्रवासदयों की गसतसवसधयों को रोकने की योजना बनाकर 

पयावप्त व्यवस्था की जानी िासहए। मेर ेसंसदीय िेत्र के सित्रकूट जनपद में भी समजावपरु जनपद से वामपंथी 

उग्रवादी आकर जंगलों में कब्जा कर रहे हैं और वनवाससयों तथा आसदवाससयों को धमका कर उनकी 

जमीनों पर कब्जा कर रहे हैं। वहााँ भी उग्रवाद प्रभावी िेत्र मान कर सरुिा की एवं उनकी गसतसवसधयों को 

रोकने की पयावप्त व्यवस्था की जाए। सकसी भी गंभीर मामले में सीबीआई इंक्वायरी कराने का केन्र को 

सीधे आसधकार होना िासहए। अभी यह देखने में आता है सक देश की संघीय ढांिे की आड़ में राययों में 

हो रहे गंभीर मामलों में भी सीबीआई इंक्वायरी सबना राययों के मांग के नहीं हो सकती है, सजससे तमाम 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा ।  
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गंभीर अपराधों का खलुासा नहीं हो पाता है। अतः ऐसे सनयमों में बदलाव सकया जाना िासहए, सजससे 

केन्र सरकार ऐसे गंभीर मामलों पर तरुतं सनणवय लेकर सीबीआई इंक्वायरी करवा सके। 

पसुलस बल की सनयसुत्त का आसधकार रायय की सूिी में आता है। लेसकन सवशेष कर हमार ेउत्तर 

प्रदेश में यह देखने में आ रहा है सक रायय सरकार मनमाने तरीके से पसुलस में सनयसुत्तयां कर रही है और 

केवल एक या दो जासतयों के लोग आसधकतर पदों में, कहीं-कहीं तो 75 प्रसतशत तक एक ही जासत के 

लोग बैठे हैं। इसमें गहृ मंत्रालय को ऐसा सनदेश राययों को देना िासहए, सजसमें समाज के सभी वगों का 

प्रसतसनसधत्व पसुलस बल में सदखाई पडे़ और कोई सवशेष पररसस्थसत आने पर भी कानून-व्यवस्था प्रभासवत 

न हो। पसुलस बल का राजनीसतकरण भी राययों द्वारा सकया जाना, सवशेषकर उत्तर प्रदेश में सिंताजनक 

है। इससलए ऐसी कारगर व्यवस्था बनाई जानी िासहए, सजससे रायय पसुलस बल का अपने सहत में 

राजनीसतक दरुुपयोग न कर सके। देश में समान रूप से सभी को सरुसित रहने की ससुवधा समल सके। 

होमगाडों का उपयोग ठीक से प्रांतों में नहीं हो पा रहा है। उसके सलए बजट बढ़ाकर उनको और प्रसशसित 

कर, उनके ड्यूटी के सदनों को बढ़ाना िासहए। मेर ेसंसदीय िेत्र में पयावप्त भूसम उपलब्ध है। अस्त ुवहााँ पर 

केन्रीय सरुिा बलों के प्रसशिसण केन्र खोलने का मैं इस बजट में प्रावधान करने की माननीय गहृ मंत्री 

जी से मााँग करता ह ाँ। 
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*श्री गणेश वसिं (सिना) : मैं वषव 2015-16 के सलए गहृ मंत्रालय के सनयंत्रणाधीन अनदुानों की मांगों पर 

अपने सविार रख रहा ह ाँ। कें रीय बजट में गहृ मंत्रालय को सपछली बार की तलुना में 56372.45 करोड़ 

की जगह 62124.54 करोड़ का आवंटन सदया गया है, जो 10.2 प्रसतशत की वसृि है। 

यह आवंटन मसहलाओ ंकी सरुिा, कश्मीरी पंसडतों के पनुवावस और आसतररक्त सरुिा पर सवशेष 

ध्यान देने के सलए सदया गया है। अकेले सनभवया फंड के सलए 100 करोड़ रूपय ेसदए गए हैं। सीआरपीएफ, 

जो सबसे बड़ा जोसखम का काम करती है, उसके सलए 14089.38 करोड़ रूपये का आवंटन सदया गया 

है। बीएसएफ को 12517.82 करोड़ रूपये सदए गए हैं। आईटीबीपी के सलए 32376.44 करोड़ रूपय ेसदए 

गए हैं। इन तीनों को सवगत वषव की तलुना में असधक आवंटन सदया गया है। इसी तरह सीआईएसएफ को 

5196.65 करोड़ रूपये हवाई अड्डों, परमाण ुकें रों, सदल्ली मेरो की सरुिा करने हेत ुसदए गए हैं। 

गहृ मंत्रालय का जो उत्तरदासयत्व है, उसमें प्रमखु रूप से देश की आंतररक सरुिा को बनाए 

रखना, कें र एवं राययों के बीि सौहादवपूणव बनाए रखना, राष्रीय एकता एवं संप्रभतुा, सद्भाव बनाए रखना, 

कें रीय सशस्त्र पसुलस बलों का गठन एवं तैनाती, रायय पसुलस बलों का आधसुनकीकरण, मानवासधकारों 

की रिा करना, अंतरावष्रीय सीमा और तटवती सीमा का प्रभावी रूप से प्रबंधन, आपदाओ ंसे पैदा होने 

वाली कसठनाइयों को कम करना तथा राहत प्रदान करना, स्वतंत्रता संग्राम सेनासनयों के कल्याण के सलए 

कायव करना, जनगणना करना, मादक पदाथों के अवैध व्यापार एवं दरुूपयोग की रोकथाम, आईपीसी के 

सलए सनयमों का सनमावण जैसे िनुौतीपूणव कायव हैं। 

आज देश की सीमा में सवदेशी घसुपैठ, आतंकवादी हमले, नक्सलवाद, कश्मीर घाटी में 

पासकस्तान की घसुपैठ अत्यंत सिंता का सवषय है। असम से बांग्लादेशी घसुपैसठयों की बड़ी संख्या, देश 

के सवसभन्न राययों में हो रही है। उनकी पहिान होनी िासहए और देश से बाहर सकया जाना िासहए। 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।   
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छत्तीसगढ़ मे बढ़ा हुआ नक्सवाद लगातार खून की होली खेल रहा है। इसके कारगर उपाय ढंूढने की 

जरूरत है। राययों की पसुलस को आधसुनक बनाने के सलए पयावप्त मदद की जरूरत है। मध्य प्रदेश के कई 

सजलों में पसुलस को अत्यसधक सहायता की जरूरत है। सवशेष रूप से जो िेत्र डकैत प्रभासवत हैं। मैं सजस 

िेत्र से आता ह ाँ, वह िेत्र जंगली िेत्र है और कई थाना िेत्र एडी घोसषत हैं। लंबे समय से सजला सतना में 

सकसी अधव-सैसनक बल का प्रसशिण िेत्र खोलने की मांग है, सजसके सलए जमीन रायय सरकार उपलब्ध 

कराने को तैयार है। 

मध्य प्रदेश पसुलस प्रशासन में नए थाना िेत्र, सवशेष पसुलस बल के आधसुनकीकरण तथा संख्या 

बल बढ़ाने हेत ुप्रस्ताव भेजे हैं, उनको सवत्तीय सहायता दी जाए। 

     प्राकृसतक आपदाए ंप्रदेश में लगातार आने से सकसान अत्यंत दखुी है। अभी हाल ही में ओला तथा 

तेज बाररश से फसलों का भारी नकुसान हुआ है। कें रीय अध्ययन दल ने खदु जा कर देखा है। माननीय 

गहृ मंत्री जी आपने भी ग्वासलयर में जाकर सकसानों की तबाही देखी है। लेसकन अभी तक सहायता रासश 

नहीं पहंुिी है। 

मध्य प्रदेश में बड़ी तेज गसत से औघोगीकरण हो रहा है। सजसमें पसुलस बल की जरूरत है। अतः 

सीआईएसएफ की एक बटासलयन सवशेष रूप से मेर ेलोक सभा िेत्र सतना के सलए देने की मांग है। 

मैं मंत्री जी से यह भी आग्रह करता ह ाँ सक जो गहृ मंत्रालय के अधीन पसुलस फोसव है, ससपासहयों 

की अपनी कुछ सनजी परशेासनयों के बार ेमें समय-समय पर जानकारी आती रहती है। जब समाधान नहीं 

होता तो उनके मन में हताशा आती है। उनकी लीगल समस्याओ ंके समाधान हेत ुसकसी कानूनी फोरम 

का गठन सकया जाना अत्यंत आवश्यक है। 
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सफलहाल देश मे 88 सजलों की 31,400 ग्राम पंिातें नक्सल प्रभासवत हैं। झारखंड में 17 सजले, 

उडीसा में 18 सजले, छत्तीसगढ़ में 14 सजले, सवदभव में 11 सजल,े मध्य प्रदेश में 11 सजले पसिम बंगाल में 

3 सजल,े तेलंगाना में 4 सजले तथा उत्तर प्रदश में 3 सजले प्रभासवत हैं। 

इन सजलों की समस्याओ ंका समाधान करने के सलए राययों के साथ साझा आसभयान िला कर 

मूल कारणों की खोज कर उसका समाधान ढंूढने की जरूरत है। 

अंत में, मैं अनदुानों की मांगों  का समथवन करता ह ाँ। 
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[अनवुाद]   

*श्री टी.र्ी. वेंकटेश बाबू (चेन्नई उत्तर): भारत की आंतररक सरुिा को बाहरी ताकतों से भी खतरा है। 

सवदेशी धरती से भारत पर आतंकवाद और उग्रवाद थोपा जा रहा है। भारत दसिण एसशया के कें र में है, 

जो पसिम एसशया के बाद दसुनया का दूसरा सबसे असस्थर िेत्र है। अंतरराष्रीय सरुिा एजेंससयााँ भारत 

को उच्ि जोसखम शे्रणी में रखती हैं। नवीनतम यू.एस. ररपोटव के अनसुार, अंतरावष्रीय आतंकवादी समूह 

भारत को लक्ष्य बना रहे हैं। इससलए यसद इन आंतररक और बाह्य ताक़तों से आने वाली धमसकयों के 

सखलाफ प्रभावी कदम नहीं उठाए जाते हैं, तो भारत के रूप में एक देश को िीण होने का खतरा हो 

सकता है। 

जैसा सक पूवव प्रधानमंत्री श्री मनमोहन ससंह ने सही रूप से दशावया है, भारत की सबसे बड़ी 

आंतररक सरुिा िनुौती वामपंथी उग्रवाद है। इसके अलावा, जेहादी आतंकवाद, ड्रग तस्करी, अवैध 

प्रवास, नकली मरुा की आपूसतव, मानव तस्करी, छोटे हसथयारों का प्रसार, साइबर यिु, नारकोसटक्स 

और ड्रग्स की  तस्करी अन्य खतर ेहैं। 

अन्य खतरों के सवपरीत वामपंथी उग्रवाद सविारधारा उन्मखु है। इसकी जड़ें आसदवाससयों की 

दभुाव ग्यपूणव सस्थसतयों में हैं, सजन्हें सरकारों ने बार-बार अनदेखा सकया और उनको वंसित सकया है। लालिी 

सनजी कॉपोरटे िेत्र द्वारा उनकी  वन भूसम की खुल्लमखलुा और लापरवाहीपूणव लूट, सरकारों और 

असधकाररयों के साथ सांठगांठ ने उन्हें पूरी तरह से अलग थलग कर सदया है। सवस्थासपत आसदवाससयों 

के पनुवावस और पनुस्थावपन की सबसे खराब सस्थसत ने जंगलों को वामपंथी उग्रवाद के प्रजनन स्थल में 

बदल सदया है। इस सरकार को आसदवाससयों तक पहंुिना होगा और उनकी समस्याओ ंको शीघ्रता से 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।  
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कम करना होगा। वामपंथी उग्रवाद एक असफल सविारधारा है, लेसकन इसे केवल कानून और व्यवस्था 

की समस्या के रूप में नहीं समझा जा सकता। 

15 समसलयन बांग्लादेशी अवैध रूप से हमार ेदेश के उत्तर पूवी राययों में जो बांग्लादेश की सीमा 

पर सस्थत हैं, बसे हुए हैं, सजसके कारण  असम, सत्रपरुा आसद राययों में जनसांसख्यकीय उथलपथुल हो 

रही है। सनिले असम में, स्थानीय लोग अल्पसंख्यक बन गए हैं और घसुपैठीय ेबांग्लादेशी मसुस्लम बडे़ 

संख्यात्मक समूह बन गए हैं। इससलए, यह आशंका है सक सनिला असम या तो एक स्वतंत्र रायय या 

बांग्लादेश के साथ सवलय का सवकल्प िुन सकता है। बांग्लादेशी प्रवाससयों की घसुपैठ से स्थानीय लोगों 

में अशांसत और पररणामस्वरूप उग्रवाद पैदा होता है। ये प्रवासी हमार ेआंतररक सरुिा के सलए संभासवत 

खतरा हैं, क्योंसक इनमें से कुछ सीमा पार आतंकवाद को आईएसआई द्वारा प्रायोसजत करते हैं। 

साइबर यिु अगली पीढ़ी का खतरा है। साल दर साल इसमें बढ़ोतरी हो रही है। अगर इसे पहल े

ही नही रोका गया, तो यह खतरनाक स्तर तक पहंुि सकता है। 

पासकस्तान की खसुफया एजेंसी आई.एस.आई. द्वारा प्रायोसजत और सक्रयासन्वत सजहादी 

आतंकवाद एक सीमा पार का आतंकवाद है सजसमें घातक आतंकवादी गसतसवसधयों को अंजाम देने के 

सलए पासकस्तान से प्रसशसित आतंकवासदयों को भारत में घसुपैठ करायी जाती है। हाल ही में 

आई.एस.आई. ने भारत में आतंकवादी गसतसवसधयों को अंजाम देने के सलए इंसडयन मजुासहदीन, अल-

उममा, स्टूडेंट इस्लासमक मूवमेंट ऑफ इंसडया (एस.आई.एम.आई.) जैसे भारत में जन्म ेआतंकवादी 

समूहों का इस्तेमाल सकया। आतंकवासदयों के सलए सनसध नकली मरुा से प्राप्त की जाती है, जो भारत में 

अनमुासनत रूप से रु. 16,000 करोड़ हैं। 

मानव तस्करी एक और सिंताजनक बात है। अनमुासनत 2.5 समसलयन लोग हर साल भारत से 

तस्करी के सशकार होते हैं, सजनमें से 1.2 समसलयन बच्िे होते हैं। भारत मानव तस्करी के सलए एक 
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पारगमन सबंद ुके रूप में भी कायव करता है। एक और गंभीर समस्या है हसथयारों का व्यापार। दसुनया भर 

में हर साल लगभग रु. 600 करोड़ के छोटे हसथयारों का व्यापार होता है, सजसके माध्यम से लगभग 3 

लाख लोग प्रसतवषव मरते हैं। यह हसथयारों का व्यापार आतंकवासदयों को बढ़ावा दे रहा है। सबसे 

सिंताजनक त्य यह है सक भारत को 7516 सक.मी. लंबी तटरखेा की रिा करनी पड़ती है, जो दसुनया 

में सबसे लंबी है। हमारी िमता इस सवशाल समस्या से सनपटने के सलए बहुत ही कम है। 

आंतररक सरुिा के तेजी से सनयंत्रण से बाहर होने की सस्थसत में, उत्तरोत्तर कें र सरकारें इस बड़ी 

िनुौती से सनपटने के सलए राययों को मजबूत करने के बजाय, राययों पर हावी होने का प्रयास करती रही 

हैं। आंतररक सरुिा को या तो कें रीय सूिी (सूिी - 1) के तहत या समवती सूिी (सूिी- 2) के तहत 

शासमल करने के सलए भारत के संसवधान की 7वीं अनसूुिी को संशोसधत करने का प्रयास सकया जा रहा 

है तासक कें र को कायव करने के सलए स्पष्ट भूसमका समल सके। कें र के सलए प्रस्तासवत यह सवोपरर शसक्त 

राययों के असधकारों को खत्म कर देगी जो संघवाद की भावना के सखलाफ होगी। 

कांगे्रस के नेततृ्व वाली सपछली कें रीय सरकार द्वारा कई कानून लाने के प्रयास हुए हैं, सजनमें 

सबना संबंसधत रायय सरकारों की सहमसत के और इस दावे के आधार पर कें रीय बलों को आतंकवासदयों 

और सवरोह से सनपटने में उनकी शसक्त का प्रयोग करने का असधकार प्रदान सकया गया है सक यह केवल 

एक कानून और व्यवस्था की समस्या नहीं है।  वतवमान कानून स्वयं प्रावधान करता है। ऐसी सस्थसतयों 

में भी, कें रीय बलों को केवल राययों के  आदेश के तहत ही कारववाई करनी होती है। िंूसक राययों को 

समस्या के करीब रखा गया है, इससलए उन समस्याओ ंसे सनपटने में भी उनकी बड़ी भूसमका है। 

सकसी को भी कभी नहीं भूला जाना िासहए सक भारत राययों द्वारा शाससत होता है। यही कारण है 

सक भारतीय संसवधान भारत को राययों के संघ के रूप में पररभासषत करता है। रायय पसुलस बलों को 

खतरों का सामना करने के सलए प्रभावी रूप से सशक्त और मजबूत सकया जाना िासहए। 
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राययों में संघषव वाले िेत्रों में लंबे समय तक सशस्त्र और अधवसैसनक बलों की तैनाती से मन में 

जलन होती है और कें रीय बल स्थानीय लोगों से अलग थलग पड़ते जा रहे हैं। सेना की लंबी मौजूदगी 

से हमेशा असतवाद पनपता है । वो भी , जब उन्हें सवशेष शसक्तयां दी जाती हैं, तो वे आसानी से कानून 

और न्याय की प्रसक्रया का उल्लंघन कर सकते हैं। जब जरुरत से असधक शसक्तयााँ प्रदान की जाएगंी, तो 

वे संसवधानेत्तर शसक्तयााँ बनेंगी और  नागररकों के असधकारों को कुिला जाएगा। 

सामप्रदासयकता और आतंकवाद को सनयंसत्रत करने के दावे के तहत, कें र सरकारें राययों की 

शसक्तयों को िीण करने के सलए प्रयासरत हैं, जो न तो उसित लक्ष्य को प्राप्त करने में सहायक होगा और 

न ही संघीय भावना का  सममान होगा , जो इस देश को  एकता के सूत्र में  बांधती है। श्री मोदी के अधीन 

भारतीय जनता पाटी कई बार संघवाद  के पि में दृसष्टकोण व्यक्त करती रही है। उन्हें अपनी सविशनीयता 

ससि करने के सलए इस पर कारववाई करने दो । खाने के बाद ही स्वाद का बोध होता है । 

अंत में हमारी आपरासधक न्याय प्रणाली की मखु्य समस्या मकुदमों का भारी बैकलॉग है, सजसके 

पररणामस्वरूप भारी देरी होती है। पररणामस्वरूप, सविाराधीन कैसदयों को कई वषों तक जेल में रखना 

पड़ता है, सजसके पररणामस्वरूप पहल ेसे ही भरी हुई जेलों में भीड़ बढ़ जाती है। कुल कैसदयों में 24.2 

प्रसतशत सविाराधीन कैसदयों का है। 

उपरोक्त समस्याओ ंपर बार-बार ििाव की गई है और इसके बार ेमें कई बार सलखा और बोला 

गया है। मदु्दा यह है सक इन बकाया समस्याओ ंपर कब ध्यान सदया जाएगा? 

हमारी बाह्य सरुिा की सस्थसत हमारी आंतररक सरुिा व्यवस्था का सवस्तार है। हमार ेप्रमखु 

पड़ोसी देशों के साथ हमारी रणनीसतक साझेदारी इतनी अच्छी नहीं है। जममू और कश्मीर के संबंध में 

पासकस्तान के हठधमी रवैये के कारण   हमार ेउसके साथ संबंध अब भी सबगडे़ हुए हैं । भारतीय सरकारें 

कश्मीर की िनुी हुई सरकार को अनचु्छेद 370 के तहत सवशेष शसक्तयााँ प्रदान करके और रायय के 
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सवकास और संिालन के सलए सवशाल सनसधयों देकर बड़ी छूटें दे रही हैं, और आंतकवाद और सीमा पार 

आतंकवाद से सनपटने के सलए वहां बलों को तैनात करके  बड़ा भारी नकुसान उठा रही है। हालााँसक हम 

कश्मीर के लोगों को अपनी ओर खींिने में सफल नहीं हो पा रहे हैं। आज, पासकस्तान आतंकवाद का 

कें र और सनकृष्टतम शे्रणी की  सांप्रदासयकता का गढ़ बन गया है। सेना और आई.एस.आई. भारत के 

साथ संबंध सनधावररत करने में िनुी हुई सरकारों के ऊपर सवोच्ि सत्ता कें र बने हुए हैं। वे अपरासधयों को 

आश्रय देते हैं, आतंकवासदयों को प्रसशिण देते हैं और सनयसमत अंतराल पर भारत पर आतंकवादी हमले 

को बढ़ावा देते हैं। वे अपनी सरजमीं  पर संिासलत आतंकवादी नेताओ ंके सखलाफ कारववाई करने में 

भारत के साथ सहयोग नहीं करते हैं, सजनके सखलाफ हमार ेपास पयावप्त दस्तावेज हैं। सफर भी पासकस्तान 

को अमेररका और िीन से सहायता समलती है। 

सोसवयत संघ के सबखराव के  बाद वषव 1991 में भारत की सवदेश नीसत में  एक प्रत्यि सगरावट 

आई। उसके साथ ही, भारत की आसथवक नीसत भी संयकु्त रायय अमेररका के अधीन हो गई है। इसके 

पररणामस्वरूप, हम लगभग संयकु्त रायय अमेररका के साम्राययवाद के रणनीसतक साथी बन गए हैं। हम 

सवत्तीय और बैंसकंग प्रणाली पर सनयंत्रण, डॉलर को आरसित मरुा बनाए रखने और मखु्य प्रौद्योसगकी के 

माध्यम से अपना प्रभतु्व बनाए  रखने के संयकु्त रायय अमरीका द्वारा लगातार सकए जा रहे प्रयासों से  

बि  कर सनकलना िाह रहे हैं । 

भारत की सवदेश नीसत में राष्रपसत ओबामा के भारत दौर ेकी पूवव संध्या पर अमेररका के प्रसत 

स्पष्ट बदलाव और नरमी देखी गई। भारत और संयकु्त रायय सडफें स फे्रमवकव  समझौते की 10 वषव की 

अवसध की वैधता का  जनवरी वषव 2015 से सवस्तार सकया जाना और एसशया-प्रशांत और सहंद महासागर 

के संयकु्त दृसष्टकोण के संबंध में घोषणा बहुत ही स्पष्ट रूप से इस संदभव में  एकमात्र प्रमाण है सक भारत 

ने एसशया में िीन को रोकने के सलए संयकु्त रायय अमरीका के नेतृत्व वाले गठजोड के साथ गठबंधन 

सकया है। 
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भारत दसिण िीन सागर पर अमररकी सस्थसत का समथवन करने की हद तक िला गया है, जो 

कुछ िेत्रीय सववादों को छोड़कर अपेिाकृत शांत है, सजनका हमार ेसलए कोई महत्व नहीं है। संयकु्त रायय, 

भारत, जापान और ऑस्रेसलया के बीि ितपुविीय रिा समझौते का उदे्दश्य एसशया प्रशांत, पूवव और 

दसिण एसशया को सैन्यकरण करना है और िेत्र में शत्रतुा को बढ़ावा देना है सजससे हमार े सैन्य बजट में 

आक्रामक बढ़ोतरी होगी, राजग सरकार के वसृि और सवकास पर ध्यान केसन्रत करने की प्रसक्रया बासधत 

होगी।  

हमें यह समझना िासहए सक अमेररका के आदेश पर इस गोलाधव में िीन को सैन्य रूप से िनुौती 

देना खतरों से भरा है। िीन रिा तैयारी में बहुत आगे है। इससलए िीन को उकसाना हमार ेसहत में नहीं 

है। आसशयान  देश काफी समझदार हैं सक वे िीन का सामना करने के बजाय, िेत्रीय आसथवक सवकास 

को िीन के साथ साझा कर रहे हैं । 

संयकु्त रायय अमरीका ने अपने परमाण ुहसथयारों और उच्ि तकनीक से लैस नौसेना का 60 

प्रसतशत एसशया-प्रशांत िेत्र में तैनात सकया है, और इस िेत्र में हलके फुल्के संघषों को बडे़ संघषों में 

तब्दील कर रहा है, सजसके पररणामस्वरुप यिु हो सकते हैं और इस अन्यथा शांसतपूणव िेत्र का सैन्यकरण 

करने के सलए भरसक प्रयास कर रहा है । यह भारत से सहयोग की तलाश में है तासक वह िीन को सहंद 

महासागर में प्रवेश न करने दे। सद्वतीय सवि यिु के बाद उस यिु में अपने दसु्साहस के कारण अमेररका 

के सनयंत्रण में सवसैन्यीकृत जापान के पास एक संभासवत सवकास कारक था। अब संयकु्त रायय अमरीका 

ने िीन को िनुौती देने के सलए जापान को सैन्य शसक्त बढाने के सलए प्रोत्सासहत सकया है। 

संयकु्त रायय अमरीका कभी भी हमारा स्वाभासवक साथी नहीं हो सकता। शीत युि काल से ही, 

संयकु्त रायय अमरीका हमार ेसवरुि रहा है। यह हमशेा से दोहर े मानदडं  अपनाता आ रहा है, सजसमें 

एक तरफ यह अपनी वैसिक रणनीसत के मखु्य स्तंभ के रूप में अपने आपको आतंकवाद का सवरोधी 
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घोसषत करता है, लेसकन दूसरी तरफ, वह पासकस्तान का समथवन करता है जो भारत के सखलाफ 

आतंकवाद प्रायोसजत करता है। 

िीन भी ठीक नहीं है लेसकन पासकस्तान के साथ इसके ररश्ते मखु्यतः अपनी सवस्तारवादी नीसत 

को आगे बढ़ाने के सलए हैं। यह सवसभन्न देशों को आपस में जोड़ रहा है तासक बहुपिीय  व्यापार को बढ़ावा 

सदया जा सके। यह अपने सजंगसजयांग प्रांत से पासकस्तान के कुवेदार बंदरगाह और भारत और पासकस्तान 

के बीि सववासदत िेत्र सगलसजथ के माध्यम से यूरोप तक एक सपुर हाईवे का सनमावण कर रहा है। क्वेडार 

पोटव के माध्यम से, इसे अरब सागर तक पहुाँि समलेगी, सजससे इसका लंबा समरुी मागव छोटा हो जाएगा। 

अपने सवशाल असधशेष और ररजवव के साथ, िीन दसुर ेदेशों में भी अवसंरिनात्मक पररयोजनाओ ं

पर काम कर रहा है, सजनसे व्यापार और अथवव्यवस्था को बढ़ावा समलेगा और बहुत से देशों को लाभ 

होगा । इन पररयोजनाओ ंकी प्रकृसत को देखते हुए विवस्ववादी और सवस्तारवादी इरादे पूरी तरह से 

अनपुसस्थत हैं। िीन के िल रहे ससल्क रूट आसथवक बेल्ट, 21वीं सदी की समरुी ससल्क रोड, िीन-

सेंरल एसशया और िीन-रूस के बीि प्राकृसतक गैस पाइपलाइन पररयोजनाए।ं िीन और कजाखस्तान 

के बीि मध्य एसशयाई अतंरराष्रीय मालवाहक रेन मागव फरवरी, 2015 से संिालन में है। िीन द्वारा शरुू 

सकए गए एसशयन इंफ्रा सनवेश बैंक ने अब एक थोडे़ से समय में 41 सदस्य देशों को शासमल सकया है। 

इस प्रकार, िीन एक उभरती और शसक्तशाली शसक्त है सजसकी सवि में सबसे उच्ि वसृि दर है, 

जबसक अमेररका एक पतनशील शसक्त है। एसशया की ओर रुख करना अपने आसधपत्य के इरादे को 

बरकरार रखने का उसका आसखरी प्रयास है। िीन शांसत और सौहादव के पि में है। अमेररका आक्रामक 

है और वैसिक आतंक के सखलाफ उसकी लड़ाई सनरथवक सासबत हो रही है। आतंकवाद को रोकने के 

नाम पर उसने अफगासनस्तान, इराक, लीसबया और सीररया में सैन्य हस्तिेप सकया। अरब सस्पं्रग के साथ 

और उसके स़िलाफ जाने की इसकी नीसत के पररणामस्वरूप इस्लामी कट्टरवाद बढ़ा और इस्लामी 
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आतंक मजबूत हुआ। यह बार-बार दोहर ेमापदडं अपनाता है, क्योंसक यह हमशेा अपने सवोत्तम सहत में 

ही कायव करता है। 

अमेररका के प्रसत उपजे  अपने नवोसदत पे्रम में एनडीए सरकार ने उभरते  हुए िेत्रीय और सवि 

मंिों, जैसे सक बीआरआईसीएस सजसमें रूस और िीन ससक्रय सहभागी हैं, शांघाई सहयोग, लैसटन 

अमेररकन और कैरसेबयन राष्रों का समूह, बोसलवेररयन गठबंधन और दसिण अमेररकी राष्रों के लोगों 

के संघ इत्यासद को नीिा सदखाया है । ये मंि बहुपिीय संस्थानों की स्थापना कर रहे हैं, जैसे 

बीआरआईसीएस द्वारा न्यू डेवलपमेंट बैंक और एक आकसस्मक आरसित कोष, और एसशया इंफ्रा 

इन्वेस्टमेंट बैंक सजसमें भारत समेत 21 एसशयाई देश शासमल हैं। इन  मंिों  और संस्थानों का उदे्दश्य 

एक वैकसल्पक सरुिा उपाय  के रूप में संयकु्त रायय अमरीका  द्वारा सनयंसत्रत एकध्रवुीय व्यवस्था के 

सवरुि बहु- ध्रवुीय व्यवस्था की ओर बढ़ते रूझान को मजबूती देना है। न तो एनडीए सरकार ई.यू. और 

लैसटन अमेररका में उभरती वामपंथी धारा के प्रसत उत्साही है। ऐसा करना हमार ेसहत में है सक हम सविभर 

में उभरती प्रवसृत्तयों के साथ जाए ंऔर पूर ेसवि में शांसत और समसृि लाए।ं 

साम्राययवादी शसक्तयों के पास सवि के वतवमान संकट का कोई समाधान नहीं है। इसके बजाय वे 

अपने सहतों को आगे बढ़ाने के सलए सवि संकट को तीव्र कर रहे हैं। भारत को संयकु्त रायय अमेररका का 

कसनष्ठ सहयोगी बनने के बावजूद, अमेररका सकसी भी सवि मंि अथावत परमाण ुआपूसतव समूह, सरुिा 

पररषद आसद में भारत की महत्त्वाकांिाओ ंको व्यक्त  नहीं कर रहा है। अमेररका ने भारत को अपने पाले 

में करने के स्पष्ट इरादे से हमें असैन्य परमाण ुऊजाव समझौते में शासमल सकया है तासक भारत एक पूणव 

परमाण ुशसक्त संपन्न राष्र बनने के अपने कायवक्रम को छोड़ दे। भारतीय सरकारें दावा कर रही हैं सक 

अमेररका के साथ परमाण ुसमझौते करने से हमारा  परमाण ुअलगाव समाप्त हो गया है  । 

खोजे गए रिा दस्तावेजों से यह उजागर हुआ है सक मैकमोहन रखेा को लागू करने के सलए िीन 

के प्रसत सकए गए हमार ेआक्रामक प्रयासों के कारण वषव 1962 में िीन ने क्यूबा संकट  के िरम काल  में 
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हमार े सवरुि यिु की घोषणा की। सजन साम्राययवादी ताकतों ने हमें िीन को िनुौती देने के सलए 

प्रोत्सासहत सकया, वे हमार ेसंकट और यिु में अपमानजनक हार के समय कभी भी हमारी मदद के सलए 

नहीं आई।ं लेसकन ऐसा लगता है सक हमने वषव 1962 के भारत-िीन यिु से कोई सबक नहीं सीखा है। 

िीन के साथ हमारी फें स को ठीक करने और वास्तसवक सनयंत्रण रखेा (एल.ए.सी.) को स्पष्ट करने के 

बजाय, अमेररकी साम्राययवाद के आदेश पर, हम एक िनुौती के मागव पर आगे बढ़ रहे हैं जो केवल संयकु्त 

रायय अमेररका के सहत में होगा और कभी भी हमार ेसहत में नहीं होगा। 

हमार ेप्रधानमंत्री बार-बार राययों की बढ़ती भूसमका के संबंध में उपदेश दे रहे हैं। लेसकन व्यवहार 

में राययों की स्वायत्तता तेजी से खत्म हो रही है जैसा सक सपछली सरकार ने सकया था। सकसी भी सवदेश 

नीसत में सकसी भी पररवतवन के संदभव में राययों के सविारों को सनुा जाता है, तासक असधकांश लोगों की 

राय को सनुा जा सके और सहमसत बनाई जा सके, इसके सलए संवैधासनक समथवन के साथ एक नई 

उपयकु्त नीसत सनधाव ररत की जानी िासहए। भारत की सवशाल सवसवधता को देखते हुए यह एक महत्वपूणव 

प्रश्न है सजसका तरुतं समाधान सकया जाना िासहए। जब कच्िासतव ुद्वीप श्रीलंका को सौंपा गया, तो 

तसमलनाडु रायय की राय और सहमसत नहीं ली गई। कच्िातीव ुको भारतीय संसवधान के सवरुि बदले 

में सबना कुछ सलए और संसवधान में सकसी भाग को सकसी अन्य देश को सौंपने से पहले संसद में 2/3 

बहुमत के साथ संशोधन पाररत करने की आवश्यकता से संबंसधत संवैधासनक प्रावधान  के सखलाफ, 

श्रीलंका को सदया गया था। तत्कालीन सवपिी नेता और भाजपा के सबसे कद्दावर नेता श्री वाजपेयी ने 

कच्िासतव ुको सौंपने का सवरोध सकया और इसे अदालत में िनुौती देने का प्राण सलया। लेसकन भाजपा 

के नेततृ्व वाली वतवमान सरकार तसमलनाडु सवधानसभा में सववसममसत से पाररत संकल्प की  आत्मा के 

सवरुि कच्िातीव ुको वापस पाने के सलए कोई भी कदम उठाने से स्पष्ट रूप से इनकार कर रही है। 

न ही अंतरावष्रीय समरुी कानून, जो सनसदवष्ट करता है सक राष्रों के बीि मध्याह्न समरुी रखेा समान 

दूरी पर खींिी जानी िासहए, का सममान नहीं सकया जाता है। अगर उस कानून का पालन सकया गया 
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होता, तो पाक जलडमरूमध्य में सस्थत कच्िथीव,ु जो हमारी भूसम से 12 सकलोमीटर और श्रीलंका से 

18 सकलोमीटर दूर है, हमारा होता। इससे तसमलनाडु के मछुआरों की आजीसवका सरुसित होती, जो 

अब घोर उत्पीड़न और ददुवशा का सामना कर रहे हैं। 

क्योंसक तसमलनाडु के लोगों से परामशव नहीं सकया गया और उनकी सहमसत कें रीय शसक्तयों के 

सलए कभी महत्वपूणव नहीं रही, लाखों भारतीय मूल के पहाड़ी तसमलों को श्रीलंका और भारत के बीि दो 

धोखाधड़ीपूणव समझौतों के तहत भारत में वापस भेजा गया। इससे भी बरुा यह है सक लाखों पहाड़ी 

तसमलों को अब भी श्रीलंका में नागररकता असधकार नहीं सदए गए हैं। 

ईलम तसमलों के सहतों को बार-बार कें रीय सरकारों द्वारा भारतीय सरकार और उसके साथी 

पंूजीपसतयों के बाजार सहतों की वेदी पर झठुलाया गया। और भी बरुा यह है सक वषव 2009 में सपछली 

कें रीय सरकार ईलम तसमलों पर हुए नरसंहार यिु में भागीदार थी। ये सभी तसमल सवरोधी नीसतयां अभी 

भी कें र सरकार द्वारा अपनाई जा रही हैं क्योंसक तसमलनाडु रायय के पास इन मामलों पर सनणवय लेने का 

कोई असधकार नहीं है, जो सक तसमलनाडु सवसशष्ट हैं। यह संघवाद और राष्रीय एकता की भावना के 

सखलाफ है। श्रीलंका ने हमेशा भारत के साथ असंगत स्वर अलापे  हैं; भारत को हमेशा इन संबंधों में 

हासन हुई  है। 

तसमल ईलम के संबंध में तसमलनाडु सवधानसभा में सववसममसत से पाररत प्रस्तावों को, जो ईलम 

तसमलों के सहत में हैं, कें र सरकार द्वारा कभी भी ध्यान में नहीं सलया जाता है। इंसदरा गांधी ने ईलम 

तसमलों के अलग राष्र बनाने के उदे्दश्य का समथवन सकया था तासक तसमल ईलम एक बफर रायय के रूप 

में कायव कर सके और जब भी श्रीलंका हमार ेदशु्मनों के साथ समलकर हमार ेसखलाफ काम कर,े तो उसे 

डराया जा सके। लेसकन अयोग्य राजीव गांधी ने इस नीसत को उलट सदया और सविासघाती जयवधवने 

का सशकार बन गए और तसमलनाडु रायय और ईलम तसमलों की सहमसत के सबना लागू सकया गया राजीव-

जयवधवने समझौता सवि राजनीसत के इसतहास में सबसे बड़ी तबाही थी। 
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इससलए, मैं अपील करता ह ं सक यह सभा एक संशोधन पाररत कर,े सजसके तहत अंतरराष्रीय 

संबंधों पर सकसी भी सनणवय में रायय सरकारों के साथ भी शसक्तयों का बंटवारा सकया जाए, तासक हमार े

देश के सभी लोग सलए गए सनणवयों के साथ हों। 
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[सहन्दी] 

*श्रीमिी रीिी पाठक (सीिी) : मैं देश की सरुिा व्यवस्था हेत ुकेन्र सरकार के द्वारा उठाए गए कदम 

की सराहना करती ह ं एवं यह अनरुोध करती ह ं सक इस देश की आंतररक व्यवस्था एवं सरुिा व्यवस्था 

को मजबूत करने हेत ुसववप्रथम अपने देश की सरुिा करने वाले सैसनकों की ससुवधा और आधसुनक अस्त्र-

शस्त्र को उपलब्ध कराने पर सवशेष ध्यान देना होगा साथ ही यह व्यवस्था और मजबूत करने का प्रयास 

करना होगा तो हमार ेदेश में घसुपैसठयों का रास्ता सगुम करने में सहायक ना हो । 

     मैं प्रधानमंत्री जी की रीसत और नीसत की सराहना करती ह ं । साथ ही मैं गवव महसूस करती ह  ं

सक देश को पहली बार एक ऐसे प्रधानमंत्री समले हैं सजन्होंने हर िेत्र में देश को आधसुनकीकरण और सशक्त 

बनाने का प्रयास सकया है । 

परतं ुकुछ और कहने से पहले पनुः यही कह ंगी सक यसद घर की सस्थसत मजबूत है तभी हम बाहर 

भी अपने आपको सशक्त रूप से प्रदसशवत कर सकते हैं । इसी बात पर जोर देते हुए कह ंगी सक सजस तरह 

प्रधानमंत्री जी की सोि मसहलाओ ंकी सरुिा, बेटी बिाओ, बेटी बढ़ाओ, जनधन योजना, गांवों को आदशव 

बनाना, देश को नमबर एक पर पहंुिाने की रही है तो उनकी सोि को और बल देने के सलए मैं यही कह ंगी 

सक सामासजक समरसता के साथ, अपनी जान की बाजी लगाने वाले वीरों को मजबूत बनाकर इस देश 

को और लोगों को और भी मजबूत बनाने का प्रयास करें । 

केन्र सरकार जो देश के सलए अलग सोि की सरकार है सजसने सवि में अपने पररवार को सवोच्ि 

स्थान सदया है उससे यही अपेिा है सक उसमें मंत्रालय के द्वारा कुछ ऐसे कदम उठाए जाए जो इस देश 

के सलए और देश की जनता के सलए ऐसतहाससक हो । 

देश के सशक्त एवं यशस्वी होने में सोि के साथ । 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।  
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[अनवुाद] 

श्री थोटा नरवसम्िम (काकीनाडा): श्रीमान उपाध्यि महोदय, गहृ मंत्रालय की अनदुानों की मांगों पर 

कुछ शब्द बोलने का अवसर देने के सलए आपका बहुत धन्यवाद। 

सोशल मीसडया एक दोधारी हसथयार है। इसे उत्पादक और अनतु्पादक दोनों तरीके से प्रयोग 

सकया जा सकता है। आजकल, कुछ असामासजक तत्व सामासजक मीसडया का उपयोग देश में अशांसत 

पैदा करने के सलए कर रहे हैं। हाल ही में, सामासजक मीसडया का व्यापक रूप से उपयोग सकया गया है 

उत्तर पूवव के लोगों, सवशेष रूप से बोडो और मसुस्लमों, के सखलाफ एक नफरत के प्रिार को शरुू करने 

के सलए, सजससे सहंसा भड़की है, जो महाराष्र और बेंगलरुु तक फैल गई है। कनावटक की राजधानी में, 

इंटरनेट और एस.एम.एस. के माध्यम से असभयान के बाद कई उत्तर पूवव के लोगों को हमले का सामना 

करना पड़ा। साइबर कानूनों को इस बरुाई को रोकने के सलए सख्ती से लागू सकया जाना िासहए। 

नक्सलवाद देश की आंतररक सरुिा को खतरा पहंुिा रहा है। हाल के सदनों में, छत्तीसगढ़ सबसे 

असधक पीसड़त रायय है। आंध्र प्रदेश ने इस समस्या का समाधान सकया है। कुछ घटनाओ ंको छोड़कर, 

आंध्र प्रदेश से नक्सलवाद को समाप्त कर सदया गया है। हमार ेरायय ने नक्सलवाद को दो अलग-अलग 

पररपे्रक्ष्यों से देखा है। यह न केवल कानून-व्यवस्था की समस्या है, बसल्क एक सामासजक-आसथवक 

समस्या भी है। जब आप नक्सल प्रभासवत गााँवों का सवकास शरुू करते हैं, तो नक्सलवाद धीर-ेधीर े

अपनी पहिान खो देता है। सड़क कनेसक्टसवटी को सवोच्ि प्राथसमकता दी जानी िासहए। हमें सनराधार 

लोगों को सशसित करने के सलए स्वैसच्छक संगठनों की सेवाओ ंका उपयोग करना िासहए। हमें तटस्थ 

खसुफया पररयोजना का प्रभावी रूप से उपयोग करना िासहए। हम प्रौद्योसगकी द्वारा सनदेसशत समय में जी 

रहे हैं। प्रौद्योसगकी का नक्सल आंदोलनों का पता लगाने के सलए असधकतम स्तर पर उपयोग सकया जाना 

िासहए। नक्सली गसतसवसधयों की पहिान के सलए भौगोसलक सस्थसत सनधावरण प्रणाली (जी.पी.एस.) का 

सटीक इस्तेमाल सकया जा सकता है।  
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हाल ही में, गहृ मंत्रालय ने कसथत तौर पर सवदेशी अंशदान सवसनयमन असधसनयम, वषव 2010 

(एफ.सी.आर.ए.) का उल्लंघन करने और देश के साववजसनक और आसथवक सहतों को प्रसतकूल रूप से 

प्रभासवत करने के सलए "ग्रीन पीस इंसडया" के सात बैंक खातों को फ्रीज कर सदया है और सवदेशी धन 

प्राप्त करने से रोक सदया है। फोडव फाउंडेशन मामले में गहृ मंत्रालय ने भारतीय ररजवव बैंक को भी सनदेश 

सदया और फोडव फाउंडेशन को 'पूवव अनमुसत' सनगरानी सूिी में डाल सदया है। हमें अपनी राष्रीय सरुिा 

सिंताओ ंसे समझौता नहीं करना िासहए।  

मसहलाओ ंपर हमले सदन-ब-सदन बढ़ते ही जा रहे हैं। सनभवया कांड के बाद, सरकार कानून लेकर 

आई। यह असधसनयम बन गया और लागू हो गया। अब भी, हम मसहलाओ ंपर बढ़ते हमले देख रहे हैं। इस 

देश में मसहलाओ ंको देवी के रूप में पूजा जाता है। क्या हम इन घटनाओ ंको घसटत होने दे सकते हैं? 

आइए नागररक समाज के इस सवषय पर बहस करें। इस समस्या का एक समग्र समाधान खोजने के सलए 

हमें सामासजक कायवकतावओ,ं मसहला समूहों और स्वसैच्छक संगठनों को शासमल करना िासहए। मैं सरकार 

से यह भी अनरुोध करंूगा सक इस सवषय को संसदीय स्थायी ससमसतयों में से एक को सौंपा जाए तासक 

इस बरुाई पर लगातार नजर रखी जा सके।  

मैं माननीय गहृ मंत्री से सनवेदन करता ह ाँ सक आंध्र प्रदेश को सदए गए रायय आपदा राहत कोष को 

बढ़ाया जाए क्योंसक आंध्र प्रदेश सपछले तीन वषों में कई िक्रवातों से प्रभासवत हुआ है। हाल ही में, आंध्र 

प्रदेश हुद हुद िक्रवात से प्रभासवत हुआ है। इसे ध्यान में रखते हुए, मैं माननीय गहृ मंत्री से धन बढ़ाने 

का अनरुोध करंूगा।  

मेर ेपास एक और मदु्दा है। अभी हमार,े ए.आई.ए.डी.एम.के. समत्र ने हाल ही में आंध्र प्रदेश में हुए 

एनकाउंटर का मदु्दा उठाया। मैं इस मदेु्द पर कुछ सबंद ुउठाना िाह ंगा। आंध्र प्रदेश के मखु्यमंत्री ने राययपाल 

और कें रीय गहृ मंत्रालय को घटना की जानकारी दी। हमार ेमखु्यमंत्री श्री एन. िंरबाबू नायडू गारु ने 

तसमलनाडु के मखु्यमंत्री श्री ओ. पन्नीरसेल्वम को एक पत्र सलखा और उन्हें आिासन सदया सक एक 
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पोस्ट माटवम के अलावा, सरकार ने घटना के त्यों की पसुष्ट करने के सलए एक मसजसस्रयल जांि का भी 

आदेश सदया है। जांि सबना सकसी देरी के पूरी की जाएगी और तदनसुार आवश्यक कारववाई की जाएगी।  

धन्यवाद, महोदय। 
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*श्री पी.आर. सुदंरम (नामाक्कल):  मैं यहां गहृ मंत्रालय के वषव 2015-16के अनदुानों की मांगों पर कुछ 

सविार प्रस्ततु करना िाह ंगा। इसमें कोई दो राय नहीं है सक गहृ मंत्रालय देश का प्रमखु रिा घटक है और 

मैं स्वीकार करता ह ाँ सक सपछले वषव की तलुना में 10.2 प्रसतशत की मामूली वसृि के साथ संघीय बजट 

में रु. 62,124,52 करोड़ का बजट आवंटन उसित है। 

सवशेष रूप से, सीमा सरुिा बल, कें रीय ररजवव पसुलस बल, कें रीय औद्योसगक सरुिा बल आसद 

जैसे अधवसैसनक बलों के बजट आवंटन में उल्लेखनीय वसृि हुई है। हालांसक, मैं अधवसैसनक बलों के 

कसमवयों की कायव सस्थसतयों के बार ेमें अत्यसधक सिंसतत ह ाँ। आम तौर पर अधवसैसनक बलों के कमी अपने 

पररवारों से दूर रहने के कारण काफी कष्ट झेलते हैं और अपने बच्िों को उसित सशिा प्रदान करने में 

असमथव होते हैं। 

इसके अलावा, 80-89 प्रसतशत बल हर समय तैनाती पर रहता है, "80-85 प्रसतशत" सैसनक 

लगातार 10 प्रसतशत राययों में माओवासदयों से लड़ने (37 प्रसतशत), जममू-कश्मीर में आतंकवाद (28 

प्रसतशत) और उत्तर-पूवव में उग्रवाद (16 प्रसतशत) के सलए तैनात रहते हैं। 

सी.आर.पी.एफ. कसमवयों के बच्िों की शैसिक सस्थसत के एक सवेिण में पाया गया है सक केवल 

.42 प्रसतशत बच्िे मैसरकुलेशन (किा 10वीं) के स्तर से आगे बढ़ पाते हैं। देश के इस प्रमखु बल के 

केवल 11.33 प्रसतशत बच्िे स्नातक स्तर की सशिा प्राप्त करते हैं, जबसक मात्र 3.54 प्रसतशत ही उच्ि 

या स्नातकोत्तर अध्ययन के सलए जा पाते हैं। 

एक सवेिण के अनसुार, हमार ेउन कसमवयों का प्रसतशत 70-80 प्रसतशत तक है जो अपनी पसंद 

की समय पर सस्थर पोसस्टंग प्राप्त नहीं कर सके । यह सस्थसत काफी तनाव पैदा करती है, सजससे शारीररक 

और मानससक समस्याएाँ उत्पन्न होती हैं। 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।  
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वषव में केवल दो महीने की छुट्टी का प्रावधान है, लेसकन संिालन की आवश्यकताओ,ं िनुावों 

और अन्य प्रशाससनक कारणों के कारण, कमी पूरी छुट्टी का लाभ नहीं उठा पाते। 

प्रसतवेदन के अनसुार, एक और कारक जो सनमन रैंक और जवानों के बीि काफी तनाव पैदा 

करता है, वह है गमव िेत्रों से ठंडे िेत्रों और सामान्य से अत्यसधक जलवाय ुपररसस्थसतयों में अिानक 

स्थानांतरण। अधवसैसनक बलों में सनिले पदों और जवानों को, जो राष्र की सरुिा के सलए अपना पूरा 

जीवन समसपवत कर देते हैं, उसित ससुवधाएाँ सदए सबना बजट आवंटन बढ़ाने का कोई उपयोग नहीं है। 

इससलए, मैं सरकार से आग्रह करना िाहता ह ाँ सक वे सभी अधवसैसनक बलों में सनिले रैंक के जवानों के 

सलए लाभ बढ़ाए।ं ऐसी सुसवधाओ ंमें मनोरजंन सुसवधाओ ंका उन्नयन, अवकाश अवसध का सवस्तार, 

जवानों से परामशव के बाद ही स्थानांतरण, साथ ही सिसकत्सा ससुवधाए ंभी शासमल होनी िासहए। 

सामान्यतः जंगली िेत्रों में सवशेष रूप से उत्तर-पूवी िेत्र में तैनात जवानों को वेक्टर जसनत 

बीमाररयों का सामना करना पड़ता है और उसित सिसकत्सा की कमी के कारण वे गंभीर रूप से प्रभासवत 

होते हैं। इससलए, सरकार को ससुनसित करना िासहए सक जो जवान जंगली िेत्रों में तैनात हैं, उन्हें 

सिसकत्सा सुसवधाए ंप्रदान की जाए ंऔर हर पोसस्टंग स्थल पर एक मोबाइल मेसडकल यूसनट या कारवां 

भी तैनात सकया जाना िासहए तासक उसित सिसकत्सा ससुवधाए ंउपलब्ध कराई जा सकें । 

दूसरी बात, मैं सरकार से अनरुोध करता ह ाँ सक रायय सरकारों को प्रदान सकए गए आवंटन को 

बढ़ाने का सनदेश दें, सवशेष रूप से उन राययों को जो अपने राययों में पसुलस बल की आधसुनकीकरण को 

प्रभावी ढंग से कायावसन्वत कर रहे हैं। इस संबंध में, मैं यहां तसमलनाडु रायय में माननीय परुिैी थलाइवी 

अममा द्वारा उठाए गए प्रभावी कदमों का उल्लेख करना िाह ंगा। हमारी अममा के स्वसणवम शासन के तहत, 

तसमलनाडु पसुलस बलों को नवीनतम तकनीकों और वीसडयो कॉन्फ्रें ससंग, सवसभन्न स्थानों पर पसुलस 

पररसर के सनमावण जैसे अन्य बसुनयादी ढांिे के सवकास के साथ आधसुनक बनाया गया है। इससलए, मैं 
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सफर से सरकार से अनरुोध करता ह ाँ सक वह राययों के पसुलस बल के आधसुनकीकरण के सलए बजटीय 

आवंटन बढ़ाने का सनदेश दें। 
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[सहन्दी]   

*श्रीमिी ररं्नबेन भट्ट (वड़ोदरा) : मैं गहृ मंत्रालय की अनदुान की मांगों के समथवन में सविार व्यत्त करती 

ह ं। मैं माननीय मंत्री जी का आसभनंदन करना िाहती ह ं सक सरकार द्वारा देश की सरुिा के सलए जो कायव 

सकए गए हैं, उसके सलए मंत्री जी आसभनंदन के पात्र हैं। देश में पहली बार जममू-कश्मीर में सरकार बनाने 

का प्रयास सकया है। वहां के लोग भी अमन और शांसत िाहते हैं। हमारी गुजरात सरकार रायय की सरुिा 

का बहुत ही अच्छा काम करती है। सरुिा बल में गजुरात की मखु्यमंत्री श्रीमती आनंदीबेन पटेल ने 33 

परसेंट मसहलाओ ंकी भती की है और अन्य राययों में भी मसहलाओ ंको प्राथसमकता समलनी िासहए। ऐसा 

करने से जो भी पीसड़त मसहला है वह अपनी बात मजबूती से सभी के सामने रख सकती है। सीमा सरुिा 

बल को थोड़ा-सा आसधकार भी देना िासहए सजससे उनका मनोबल मजबूत बनता है और आत्मसविास 

भी बढ़ता है। मसहलाओ ंकी सरुिा हमार ेगजुरात में बहुत ही अच्छी तरह से की जाती है। सरुिा के मामल े

में लोगों में जागसृत लाना भी जरूरी है और राययों को सरुिा के सलए आसधक रासश भी दी जा रही है। 

पसुलस सवभाग में आधसुनकीकरण करना िासहए। देश की 125 करोड़ की आबादी की सरुिा करने की 

सजममेदारी माननीय मंत्री जी ने  ली है जो बजट में व्यवस्था की है उसे देश के सुरिा बलों के सलए करना 

िासहए। हमार ेदेश के पास में बंगलादेश और पासकस्तान से घसुपैठ को रोकने के सलए ठोस सनणवय लेना 

िासहए। जममू-कश्मीरी पंसडतों को पनुः बसाने जा रहे हैं। उन पंसडतों की गई हुई जमीन वापस समले, उस 

सदशा में काम करना िासहए। अंत में मैं माननीय मंत्री जी को आसभनंदन करती ह ं और समथवन करती ह ं। 

  

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।  
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[अनवुाद]  

*श्रीमिी प्रत्युषा रारे्श्वरी वसिं (कंिमाल):  हमारा देश सवसभन्न पररदृश्य, जनसांसख्यकी, साथ ही 

उनकी प्रािीन रीसत और ररवाजों के साथ बहुत बड़ा है। मेरी सांसदीय सनवाविन िेत्र कंधमाल वामपंथी 

सवस्फोटक और नक्सलवासदयों के प्रभाव में है। मेर ेपास कुछ सुझाव हैं, सजन्हें मैं ओसडशा रायय के अपने 

संसदीय िेत्र कंधमाल के सवकास के सलए माननीय मंत्री को पे्रसषत करती ह ाँ। 

संबंसधत स्थानीय िेत्र या िेत्र के सवकास कायव को पूरा करने में कायाव सन्वत संबंसधत प्रासधकाररयों 

की सहायता करने और उन्हें समथवन प्रदान करने के सलए स्थानीय लोगों की एक टीम गसठत की जा 

सकती है। असधकारी, पसुलस और अधवसैसनक बलों के साथ-साथ खुसफया एजेंससयों को इस प्रकार एक 

साथ काम करना िासहए सक ये समाज सवरोधी तत्व मखु्यधारा में वापस लौटने और सहंसा के मागव को 

छोड़ने के सलए सरुसित महसूस करें। 

प्रबल आधारभूत गसतसवसधयों के प्रसार के साथ साथ यवुाओ ंको नौकरी प्राप्त करने के सलए 

बेरोजगारी  लाभ प्रदान करने से नक्सलवाद के खतर ेको कुछ हद तक कम करने में मदद समलती है। 

आसदवासी मसहलाओ ं के सलए परपंरागत कौशल सवकास कायवक्रम िलाए जाने िासहए तासक 

आसदवासी उत्पादों का मूल्य वधवन सकया जा सके। साथ ही, सरकार को उनके उत्पादों की सबक्री 

ससुनसित करनी िासहए तासक उनकी आजीसवका में सधुार हो सके। 

सशिा ही उनके  सपछड़ापन और सामासजक अपमान को हटा सकती है क्योंसक सशसित लड़के 

और लड़सकयााँ अपने बजुगुव आसदवासी माता-सपता को असधक सफलता से मना सकते हैं। उनकी सोि 

और जीने के तरीके में बदलाव केवल उनके बच्िों को सशसित करने से हो सकता है। 

 
*  भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।  
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अच्छी सड़कें , अस्पताल, स्कूल, कॉलेज, स्वच्छ पीने का पानी और पक्के घर आसदवाससयों 

और अन्य सपछडे़ और गरीब लोगों के सलए रायय और कें र सरकार हमेशा उनके साथ हैं और व ेकभी 

महसूस नहीं करते सक वे अब भी शहरी िेत्रों में रहने वाले लोगों से  पीछे हैं। 

एक अच्छा और स्वस्थ कें र-रायय संबंध समाज से सभी बरुाइयों को हटाने और शांसत और 

समसृि के साथ अथवव्यवस्था के  समग्र सवकास के सलए नींव का कायव करता है। यह एक प्रमासणत त्य 

है सक ओसडशा सरकार रायय में माओवादी गसतसवसधयों को काफी हद तक सनयंसत्रत करने में सफल रही 

है (जैसा सक ररकॉडव सासबत करता है)।  

मैं गहृ मंत्रालय से आग्रह करूाँ गी  सक वह ओसडशा सरकार को वामपंथी तत्वों को अंसतम पररणसत 

तक सनयंसत्रत करने के सलए सभी आवश्यक सहायता जारी रखे। 
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*श्री राम प्रसाद शमाा (िेर्पुर): गहृ मंत्रालय की अनदुानों की  मांगों  का पूणव समथवन करते हुए, मैं 

मान्यवर गहृ मंत्री से अनरुोध करूाँ गा सक वह पूरी तरह से भारत-बांग्लादेश सीमा को सील कर ेऔर इस 

प्रसक्रया से बांग्लादेश से प्रवासी लोगों की घसुपैठ  और पशओु ंकी अवैध तश्करी को रोके, जो वासषवक 

अनमुान के अनसुार 17 लाख  बैठती है। 

आगे, मैं गहृ मंत्री जी से अनरुोध करना िाह ंगा सक वे असम के गोरखाओ ंकी सरुिा ससुनसित 

करें, सजन पर "सवदेशी" होने का ठप्पा लगता है। 

  

 
*   भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।  
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[सहन्दी]  

श्री मोिम्मद सलीम (रायगरं्) : उपाध्यि जी, सभा में गहृ मंत्रालय की अनदुानों की मांगों पर ििाव हो 

रही है। स्वाभासवक है सक कुछ ऐसे मदेु्द हैं, सजन्हें नजरअंदाज नहीं सकया जा सकता। काफी सदस्य कह 

रहे थे और सरकार भी कह रही है सक इस बार बजट में बढ़ोत्तरी हुई है। लेसकन आप देखें सक जो बढ़ोत्तरी 

हुई है हर मामले में, वह समान नहीं हुई है। अगर 2014-2015 का बजट इस मंत्रालय का देखें तो उसमें 

ररवाइयड एस्टीमेट में कटौती हुई और पैसा अनस्पेंड भी रहा। कई ऐसे मामले हैं, स्टेंसडंग कमेटी की 

ररपोटव में भी उसका आकलन सकया गया है। यह एक साल की बात नहीं है, पंिवषीय योजना देखें तो 

बजट एस्टीमेट जो ररवाइज हुआ और जो एक्सपेंसडिर हुआ, उसमें कमी रही है और उसका असर 

आंतररक सरुिा पर भी पड़ा है। देश के गहृ मंत्रालय को जो मेनडेट समला है सजन कारणों से भी, उसमें 

भी वह कमी देखने को समलती है।  

मैं यह कह सकता ह ं सक जब से यह सरकार बनी है, सरुिा के बार ेमें, खासकर आंतररक सरुिा 

के बार ेमें कहती आई है सक वह इस पर गमभीर रहेगी। सरकार बनने से पहले भी हम इनके भाषण सनुते 

थे और सरकार बनने के बाद छत्तीसगढ़ में क्या हुआ, यह सबको मालूम है। कई सदस्यों ने वहां की 

घटना का जो ब्यौरा सदया, उसने हम सभी को सझंझोड़ सदया। िाहे प्रदेश सरकार हो या केन्र सरकार 

हो, इनकी तरफ से हमेशा यह कहा गया सक अगर केन्र में सजस दल की सरकार है तो राययों में भी उस 

दल की सरकारें होनी िासहए और राययों में सजनकी सरकार है केन्र में भी उनकी सरकार होनी िासहए, 

इससे तालमेल ठीक बनता है। आप यहां सकस को दोष देंगे? कहीं न कहीं तो खामी रह रही है और वह 

तकव  भी नहीं िलता है। इससलए सजस तरीके से, सजस ढंग से और सजस रवैये से इस मामले को सनपटा 

जा रहा है, उसमें सफर से सनगरानी होनी िासहए। 

मैं एक बात और कहना िाहता ह ं सक हमार ेयहां सरकार की यह बड़ी सजममेदारी है सक नागररकों 

में सरुिा का भाव बना रहे। इसके सलए सामप्रदासयक तनाव बहुत घातक ससि होते हैं। यह बात सही है 
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सक इस समय हम सामप्रदासयक दगंे-फसाद नहीं देख रहे हैं, लेसकन समाज के अंदर जो सवभाजन हो रहा 

है और उसमें खास कर सरकारी पि से जो बयानबाजी हो रही है, मैं सरकार की बात नहीं कह रहा ह  ं

इसमें मैं समझता ह ं सक गहृ मंत्रालय की जो इच्छा शसक्त है या सोि है उसमें कहीं न कहीं ध्यान देने की 

आवश्यकता है। हमार ेयहां वषों से सप्रवेंशन आफ कमयनुल वायलेंस सबल लसमबत है। सामप्रदासयक तत्वों 

से आप भी सनपटना िाहते हैं और हम भी सनपटना िाहते हैं। सकसी प्रकार का भेदभाव सकए सबना, 

सामप्रदासयक सदभाव रहे इसके सलए सामप्रदासयक तनाव पैदा करने वाली शसक्तयों से सख्ती से सनपटा 

जाए, इसके सलए कानूनी बंदोबस्त मजबूत करने की बहुत जरूरत है। 

दूसरी बात, मैं मसहलाओ ंकी सरुिा के बार ेमें भी कहना िाहता ह ं। आज हमार ेदेश में सबसे 

ययादा मसहलाए ंअसरुसित हैं। सनभवया फंड के बार ेमें हम बात करते हैं। सनभवया फण्ड में इस बार एक 

हजार करोड़ रुपयों की बढ़ोतरी की गई है लेसकन हम जानते हैं सक सरकार की घोषणाओ ंऔर मंशा के 

बावजूद हकीकत में बहुत फकव  रहता है। मैं इस सरकार की या उस सरकार की बात नहीं कह रहा ह ं। 

सपछली सरकार ने भी सनभवया के बार ेमें योजना की घोषणा की और फंड भी रखा था। इस बार के बजट 

को अगर आप देखेंगे तो वह फंड अनस्पैंड रहा। मैं अपने िेत्र की बात आपको बताना ह ं। हमार ेयहां 

मेनका गांधी जी ने सभी सांसदों को खत सलखा सक हमार ेसाथ इस-इस तरह से िलो, पायलेट प्रोजेक्ट 

है, 50 सजलों में होगा। बंगाल में जमीन हाससल करना आसान नहीं है, सफर भी वहां की मसहला सडसस्रक्ट 

मैसजस्रेट जमीन देने के सलए तैयार हो गई।ं पत्र सलख सदया गया, लेसकन बाद में फाइनेंस समसनस्टरी से, 

होम समसनस्टरी से सक्लयरेंस नहीं समला और वह काम रुक गया। अगर हम ससफव  योजनाओ ंकी घोषणाए ं

करेंगे और जमीनी हकीकत में काम नहीं होगा, खास कर पीसड़त मसहलाओ ंके सलए तो कोई फायदा नहीं 

है। खासकर जहां तक पीसड़त मसहलाओ ंके ररहेसब्लटेशन का मामला है। सनभवया फंड में एक हजार करोड़ 

रुपए की बढ़ोतरी की गई है, लेसकन मैं इससे उत्सासहत नहीं ह ं। अगर आप स्टैंसडंग कमेटी की ररपोटव 

देखेंगे तो पता िलेगा सक ऐसी कई योजनाए ंहैं। वषव 2014-15 के बजट में जो घोषणाए ंकी गई थीं और 
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उसके बाद ररवाइयड एस्टीमेट में कटौती हो गई। उसके बाद भी आठ स्कीमस ऐसी हैं सजनको योजना 

के बाद भी पूरी तरह से लागू नहीं सकया गया और कट करने के बाद भी अंडर एक्सपैंसडिर रहा। 

तीसरी बात, यह है सक हमार ेयहां कें र सरकार से समपकव  का जो सवाल है, वह आपके मंत्रालय 

के अंतगवत आता है और सरकार 14वें फाइनेंस कमीशन की बात तो करती है और उसे लागू भी सकया 

गया है सजसके सलए आप वाहवाही भी ले रहे हैं। लेसकन कें र पोसषत योजनाओ ंको रायय सरकार को 

सदया गया है। आंतररक सरुिा के बार ेमें ऐसी बहुत-सी महत्वपूणव योजनाए ंहैं जो सीधे-सीधे रायय सरकारों 

को नहीं दे सकते हैं। लेसकन कें र-रायय के सधुार का जो मामला है, वह ससफव  आसथवक आवंटन नहीं है, 

एक स्वस्थ वातावरण बने, इसके सलए मैं समझता ह  ंसक गहृ मंत्रालय को ययादा महत्ता देनी िासहए। मैं 

इसका एक उदाहरण भी दे सकता ह ं। [अनवुाद] महोदय, कृपया मझेु कुछ समय दीसजए। मैं केवल सवत्तीय 

सहायता के सलए मांगों पर ही बात कर रहा ह ाँ।  

माननीय उपाध्यक्ष: सफर बोसलए। बाकी लोग भी इंतजार कर रहे हैं।  

श्री मोिम्मद सलीम: मैं कोई राजनीसतक मदेु्द नहीं उठा रहा ह ाँ। [सहन्दी] यह आपसे भी संबंसधत है। 

तसमलनाडु से संबंसधत है और यह बहुत परुाना सवाल है सक कें र और राययों के जो संबंध हैं, उन्हें हम 

बेहतर करें। इसके सलए मैं समझता ह ं सक कें र सरकार और रायय सरकार समलकर अगर कुछ बसुनयादी 

मदु्दों पर एकमत नहीं होते हैं तो जो संवैधासनक असधकार नागररकों को सदए गए हैं। हमार ेयहां 25 सदसमबर 

को एिआरडी समसनस्री ने घोषणा की सक गडु गवनेंस डे मनाया जाएगा। जो सक्रसियन असक्लयत हैं, 

माइनोररटीज हैं, उनका मामला भी यही है। हमार ेसंसवधान में हर धमव को अपना असधकार सदया हुआ है, 

िाहे वह असधकार सजतना भी क्यों न हो, िाहे वह घर वापसी के नाम पर हो, िाहे वह धमािंतरण के मामले 

में हो, िाहे सकसके सकतने बच्िे पैदा होंगे, इसके बार ेमें घोषणाए ंहों, िाहे वह लव जेहाद का मामला हो, 

िाहे ििव के ऊपर हमले हों। अभी गडु फ्राइडे के सदन जजेज की कांफ्रें स बलुाई गई। इसमें सरकार की 

जो संवेदनशीलता है, जो अलग-अलग सडनोमीनेटसव थे, उनके बार ेमें आपको ही सोिना पडे़गा। िंूसक 
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आप एक सलुझे हुए, मंजे हुए और अनभुवी नेता हैं, आप ससफव  गहृ मंत्री नहीं हैं। इससलए मैं समझता ह ं 

सक इधर-उधर लोग कुछ थोडे़ कै्रकसव बजा सकते हैं, लेसकन उसे आपको ही संभालना पडे़गा।  

अब मैं बाडवर पर आता ह ं। बंगलादेशी घसुपैसठयों के बार ेमें बात हो रही थी। लोग सीमा के बार ेमें 

सकतनी बात करते हैं। लेसकन िाहे बंगलादेश के साथ बॉडवर हो, पासकस्तान के साथ हो या नेपाल के 

साथ हो, सपछले साल बजट में जो पैसा रखा गया था, आपने एक साल में वह पैसा खिव नहीं सकया। 

राजनीसत के सलए घसुपैसठये बोलना और घसुपैठ को रोकना, दोनों में फकव  है। आप स्टैंसडंग कमेटी की 

ररपोटव देसखय,े उसमें सपछले साल के बजट में फैं ससंग के बार ेमें, लाइट का अरेंजमैन्ट करने के बार ेमें, 

आउटपोस्ट के स्रैन्थन करने के बार ेमें जो-जो स्कीमस थीं, वे लागू नहीं हुई,ं पैसा रखा रहा। इसके बारे 

में मैं यहां सभा में बात नहीं करंूगा तो कहां करंूगा। यह बात बाहर ले जाकर जाकर लमबे-िौडे़ भाषण 

देकर पोसलसटकल पाइंट स्कोर कर सकते हो। हम यह िाहते हैं सक िाहे वे कैटल हों, िाहे वे लोग हों, 

िाहे वे नारकोसटक्स हो, िाहे स्माल आमसव हों, िाहे वे खतरनाक सकस्म के लोग हों, हमार ेदेश की सीमा 

पार करके वे खलुेआम आना-जाना करें, यह आपको रोकना पडे़गा। मैं बंगाल से आता ह ं, हमारा एक 

बहुत लमबा सीमा का िेत्र है, यह बात अहलूवासलया जी भी जानते हैं। वहां बीएसएफ है, बाडवर फैं ससंग हो 

िकुी है, उसके बाद भी वहां स्मगसलंग एक पैरलेल इकोनोमी की तरह िलती है और उसे बंद करने के 

सलए आपकी इंटेसलजेंस और जो अलग-अलग एजेन्सीज हैं, मैं ससफव  बीएसएफ की बात नहीं कर रहा ह ं, 

उन सबको एक साथ जोड़ना बहुत ययादा जरूरी है। वरना सीमा के िेत्र में आम जनता का बीएसएफ के 

साथ तनाव हो जाता है।  

अब मैं मंत्री महोदय का ध्यान अपने संसदीय िेत्र की प्रॉब्लम की तरफ आकसषवत करना िाहता 

ह ं सक जो वहां के सकसान हैं, जो खेती करते हैं, उनके ऊपर बीएसएफ बहुत कड़ा रुख अपनाती है और 

जो स्मगसलंग करते हैं, उस पर रोक नहीं लगती है, स्मगसलंग िलती रहती है। इससलए सीमा में जो गांवों 

के लोग हैं, उनके साथ बीएसएफ का जो रवैया है, उसमें मैं समझता ह ं सक जनप्रसतसनसध के साथ भी कुछ 
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आदान-प्रदान होना िासहए। आप स्मगलसव के बार ेमें कड़ा से कड़ा रुख अपनाए,ं लेसकन जो गांवों के 

आम सकसान हैं, उनके ऊपर आफत आ जाती है और खाते में सदखाया जाता है सक देसखये इतने लोग 

पकडे़ गय,े उतने लोग पकडे़ गये, मैं समझता ह ं सक इस रसैकट को आपको रोकना पडे़गा।  

अंत में मैं यह कह ंगा सक टैरररयम के अटैक्स अभी कम हैं, लेसकन नाथव-ईस्ट से लेकर कश्मीर 

और उसी तरह से कोस्टल इंसडया में भी सरकार जोर दे रही है। इस बार बजट में भी बढ़ौतरी हुई है, 

जैसा मैंने सीमा के बार ेमें कहा, वैसे ही सपछली बार भी कोस्ट के बार ेमें जो सरकार के पास अमाउंट 

थी, वह खिव नहीं हुई, जबसक उसे खिव करना िासहए था। खासकर पसुलस माडनावइजेशन के बार ेमें 

आपने स्टेट्स को स्कीमस दे दीं, लेसकन जो सदल्ली पुसलस है, जो आपके अधीन है, उनके हाउससंग की 

जो माडनावइजेशन की बात थी, वह पैसा भी सपछले साल आपने खिव नहीं सकया। पसुलस की हाउससंग की 

जो सैंरल गवनवमैन्ट की स्कीमस हैं, सैंरल गवनवमैन्ट की जो पैरा समसलरी फोसव है, उनके हाउसेस की 

सस्थसत काफी खराब है, कृपया आप उनकी तरफ भी ध्यान दें।  

इन्हीं शब्दों के साथ मैं अपनी बात समाप्त करता ह ं। धन्यवाद।  
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*श्री पी.पी.चौिरी (पाली): यह अत्यंत महत्वपूणव मतं्रालय है, इसके अंतगवत केन्र व राययों के संबंध, 

सीमा सरुिा, आंतररक सरुिा, आपदा प्रबंधन, मानवासधकार व मसहला सरुिा जैसे महत्वपूणव सवभागीय 

कायव आते हैं। भारत एक प्रगसतशील, एक बढ़ता हुआ सवकासशील राष्र है, सजसकी प्रगसत में यह सभी 

घटक महत्वपूणव स्थान रखते हैं। भारत जैसे सवशाल देश में गहृ मंत्रालय की सजममेदाररयों का दायरा बहुत 

व्यापक है। देश की प्रगसत और खशुहाली के सलए अमन िैन बनाए रखना गहृ मंत्रालय के कायव िेत्र का 

ही सहस्सा है। 

केन्र-रायय संबंध मधरु रहने िासहए, इसके सलए हमारी सरकार ने संसवधान के अंतगवत अनेकों 

कदम उठाए हैं, तासक फेडरले स्रक्िर सदुृढ़ बना रहे। 

हमार े देश में सूिना तंत्र को मजबूत और व्यापक बनाने की आवश्यकता है, सजससे बाहरी 

घटनाओ ंकी त्वररत गसत से जानकारी समल सके। यसद इसमें सधुार नहीं सकया गया तो देश में आंतररक 

सरुिा का खतरा पैदा हो जाएगा। हमारी आंतररक सरुिा सवालों के घेर ेमें रहती है। सजसका कारण 

हमारी जनसंख्या है, जनसंख्या के सहसाब से हमार ेपास पसुलस बल उपलब्ध नहीं है। रायय सरकारों को 

सजतना धन देना िासहए, उसकी भरपूर कोसशश करके उन्हें इस बजट में धन की उपलब्धता ससुनसित 

करने का फैसला इस बजट के माध्यम से सलया गया है। केन्रीय बजट में गहृ मंत्रालय को 62,124.52 

करोड़ की धनरासश का आवंटन सकया गया है, जो सपछले वषव के आवंटन से 10.2 प्रसतशत आसधक है। 

सवि के सवशालतम अिवसैसनक बल सी.आर.पी.एफ., सजन्हें अक्सर नक्सल सवरोधी असभयान ससहत 

देश की आंतररक सरुिा के सलए तैनात सकया जाता है, उन्हें 14089.38 करोड़ रु.  की धनरासश आवंसटत 

की गई है। 

 
*   भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।  
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जममू-कश्मीर मदेु्द पर मैं ययादा बहस नहीं करना िाहता। मेर ेयोग्य सासथयों ने इस पर सवस्ततृ 

ििाव की है। जममू-कश्मीर भारत का आसभन्न अंग है और रहेगा। जममू-कश्मीर के हालातों में सधुार दजव 

हुआ है। सपछले वषव की तलुना में वषव 2014 में आतकंवादी सहंसा में 30.58 प्रसतशत वसृि तथा नागररकों 

की कैययसुलटी में 86.66 प्रसतशत वसृि हुई है, सकन्तु सरुिा बलों में 11.32 प्रसतशत कम कैययसुलटी हुई 

है। मैं सभा को यह भी बताना िाह ाँगा सक वषव 2014 के दौरान वषव 2013 की तुलना में 64.18 प्रसतशत 

असधक आतंकवासदयो का खात्मा सकया गया है तथा घसुपैठ के मामलों में 24.54 प्रसतशत की कमी दजव 

की गई है। 

हमार े देश के सामने आतंकवाद, माओवाद व नक्सलवाद जैसी िनुौसतयााँ हैं। हमार े देश को 

माओवाद और नक्सलवाद खोखला करते जा रहे हैं। सदल्ली पसुलस की एक ररपोटव से साफ तौर पर यह 

पता िला था सक माओवाद-नक्सलवाद को बढ़ाने, प्रसशिण देने, हसथयार उपलब्ध कराने में अन्य देशों 

का भी हाथ है। इस बात में सकतनी सच्िाई है, इसके बार ेमें तो कुछ नहीं कह सकता, लेसकन मामला 

देश की आंतररक सरुिा से जडु़ा है, इससलए इसे गंभीरता से लेना िासहए। [अनवुाद] ऐसे संगठनों को 

पनपने से रोकने के सलए उनके फंसडंग सोसव पर भी लगाम लगाने की आवश्यकता है।  

     माओवाद-नक्सलवाद प्रभासवत िेत्रों में कुछ लोगों ने उिेसलत होकर हसथयार उठाए होंगे। मैं 

उनका समथवन नहीं करता लेसकन उनके भी कुछ कारण रहे होंगे। य ेलोग सवकास के सखलाफ हैं, य ेनहीं 

िाहते सक गरीब समाज भी सकसी तरीके से बेहतर बन सके। वे स्कूलों पर हमला करते हैं, सड़कें  नहीं 

बनने देते, अस्पताल नहीं बनने देते, नसेज और डॉक्टरों को वहााँ काम नहीं करने देते। 200 से असधक 

सजले नक्सलवाद/माओवाद से प्रभासवत हो िकेु हैं। सवधायकों, सजला कलेक्टरों व सरकारी असधकाररयों 

का अपहरण कर अपनी मााँगें मनवाने के सलए सववश करने का भी प्रयास सकया जा िकुा है। 
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मेरा भारत सरकार से यह भी अनरुोध है सक एन.आई.ए. व सीबीआई आसद संस्थाओ ंकी जााँि 

सनष्पि हो। इसके सलए इन सवभागों के आसधकाररयों का अलग से कैडर होना िासहए। प्रसतसनयसुत्त पर इन 

सवभागों में आने वाले असधकाररयों की कमी करने की आवश्यकता है। 

देश में मादक पदाथों की तस्करी के भी मामले बढ़ रहे हैं। खबरें सनुने में आ रही है सक हमारे 

पड़ोसी देश पासकस्तान से तस्करी की वारदातें लगातार बढ़ रही है। यह भी सनुने में आया है सक 

नाइजीररया के नागररक भारत में मादक पदाथों के मामले में पकडे़ जा रहे हैं। भारत में भी इसके कई बडे़ 

रकेैट ससक्रय है। हमारी यवुा पीढ़ी को मादक पदाथों की िपेट में आने से रोकने के सलए इस संबंध में 

ठोस कदम उठाने की आवश्यकता है। मैं सभा को यह भी बताना िाह ंगा सक देश के लगभग सभी शहरों 

में देखा जा सकता है सक रात में नशे की हालत में यवुा वगव सड़कों पर बदमाशी करते हैं, नशे की सामग्री 

हेत ुपैसा इकट्ठा करने के सलए लूटपाट के मामलों में तेजी से वसृि हो रही है। इससे मेरा लोक सभा िेत्र 

पाली भी अछूता नहीं रहा है। अभी कुछ माह पूवव रात में एक यवेलर के घर जाते वत्त उसे गोली मार कर 

लूटपाट करने का प्रयास सकया गया। वहााँ मौजूद स्थानीय मदद करने वाले दो भाइयों को भी गोली मारी 

गई, सजन्हें तत्परता से डाक्टरों की टीम ने बिा सलया। इन दोनों भाइयों की वजह से लूट को सवफल तो 

कर सदया गया, लेसकन यवेलर को नहीं बिाया जा सका। मेरा गहृ मंत्री जी से अनरुोध है सक ऐसे मदद 

करने वाले लोगों को आवश्यक रूप से सममासनत सकया जाना िासहए, तासक लोगों को प्रोत्साहन तथा 

अपरासधयों में पसुलस की तरह आम आदसमयों का डर व्याप्त हो सके। 

मैं सरकार को यह भी बताना िाह ाँगा सक आज हमार ेजेलों से कैसदयों की भागने की संभावनाएाँ 

तो कम हुई है, लेसकन जेलों की सस्थसत बहुत बदत्तर होती जा रही है। हमार ेदेश के जेलों में नशे, ऐशो 

आराम के सभी साधन कैसदयों को उपलब्ध करावाए जा रहे हैं। नए कैसदयों के साथ परुाने कैसदयों और 

पसुलस कसमवयों का व्यवहार भी अत्यंत सिंताजनक है। मेरी जानकारी में आया है सक कैसदयों को कई जगह 
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परुाना व सड़ा खाना भी परोस सदया जाता है। सपछले कुछ वषों में कैसदयों में आपस में हाथापाई के कारण 

कई कैसदयों को जान से हाथ धोना पड़ा है, सजस पर भी सरकार को सिंता करने की आवश्यकता है। 

मैं सरकार का ध्यान संसवधान की आठवीं अनसूुिी में भाषाओ ंको जोड़ने के प्रस्तावों की ओर 

आकसषवत करते हुए बताना िाह ंगा सक संसद के दोनों सदनों के लगभग सभी सदस्यगण सकसी ना सकसी 

भाषा को आठवीं अनसूुिी में ससममसलत सकए जाने के पि में है। यह पूर ेदेश के लोगों की मााँग है सक उनके 

द्वारा बोले जाने वाली भाषा को उसी के देश में मान्यता समले। सभा में कई बार सवसभन्न भाषाओ ंको 

संसवधान की आठवीं अनसूुिी में शासमल सकए जाने पर सवसभन्न सनयमों के तहत ििाव की जाती रही है। 

जब संसवधान लागू हुआ था, तब 14 भाषाए ंआठवीं अनसूुिी में ससममसलत थी। समय-समय पर सकए गए 

संसवधान संशोधनों के माध्यम से आज 22 भाषाए ंआठवीं अनसूुिी में ससममसलत है। भाषाए ंिेत्रीय हो 

सकती है, लेसकन आज इस तेज रफ्तार यगु में कौन आदमी कहााँ पहंुि जाता है, इसका कोई पता नहीं, 

सब कुछ वैसिक हो िकुा है। कहीं रहने वाला न जाने कहााँ नौकरी कर रहा है, कहााँ व्यवसाय कर रहा है। 

भारत अनेकता में एकता वाला देश है, यहााँ बोली जाने वाली भाषा, संस्कृसत पूर ेदेश की धरोहर रूपी 

सभ्यता है। भारत में बोली जाने वाली लगभग सभी भाषाओ ंका अपना इसतहास है। स्वयं की अपनी-

अपनी रिनाएाँ, कसवताएाँ, लोकगीत, रागसनयााँ, भजन, धारावासहक, सफल्में, आसद हैं। 

समय-समय पर सभा में उठती मााँग पर सरकार ने आिासन सदया है। 15वीं लोक सभा के दौरान 

तत्कालीन गहृ रायय मंत्री जी ने प्राइवेट मेमबर सबल के अंतगवत जवाब देते हुए बताया सक केन्र सरकार 

ने भाषाओ ंको आठवीं अनसूुिी में शासमल करने के प्रस्तावों पर सविार करने के सलए श्री सीताकांत 

महापात्रा की अध्यिता में वषव 2003 में एक कमेटी बनाई थी। कमेटी ने वषव 2004 में ररपोटव तैयार कर 

संस्तसुत के साथ मंत्रालय को भेजी थी, सजस पर कायववाही अभी तक भी मंत्रालय में िल रही है। वतवमान 

में सवसभन्न भाषाओ ंको आठवीं अनसूुिी में शासमल करने के प्रस्ताव पर संघ लोक सेवा आयोग का 

परामशव अपेसित है। इस हेत ुआयोग ने 17.07.2009 को एक उच्ि स्तरीय स्थायी ससमसत का गठन 
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सकया था, सजसकी ररपोटव अभी तक प्राप्त नहीं हुई है। ररपोटव न प्राप्त होने के कारण केन्र सरकार सनणवय 

लेने में असफल है। 

जहााँ तक मझेु जानकारी है भारत सरकार के पास 38 भाषाओ ंको ससममसलत करने के प्रस्ताव 

लसमबत है, सजसमें राजस्थानी भाषा भी एक है, सजसे देश और सवदेश में रहने वाले करीब 10 करोड़ लोग 

बोलते हैं। इस भाषा का अपना सासहत्य, इसतहास, ससनेमा, गायन भी है। महात्मा गााँधी जी ने कहा था 

’’बच्िा सबसे ययादा अपनी मातभृाषा में सीखता है’’। यह भी सवसदत है सक भाषाओ ंको मान्यता देने में 

सरकार को कोई बजट आवंसटत नहीं करना होता। राजस्थानी भाषा का प्रस्ताव वषव 2003 में राजस्थान 

सवधान द्वारा संसद को अपनी सहमसत के साथ भेज सदया गया था, सजसके बाद सभा में ििाव के दौरान 

तत्कालीन गहृ मंत्री ने 17 सदसमबर, 2006 को भाषा को मान्यता देने के सलए सबल पेश करने का आिासन 

सदया था, लेसकन तब आिासनों की सरकार थी जो 2006 से लेकर अपै्रल 2014 तक आिासन ही देती 

रही। 

अतः मेरा माननीय गहृ मंत्री जी से अनरुोध है सक देश भर के लोगों की भावना, सांसदों एवं रायय 

सरकार के प्रस्तावों तथा सरकार द्वारा सदए जा रहे आिासनों पर गंभीरता से जल्द सनणवय लेने की 

आवश्यकता को ध्यान में रखते हुए प्रस्तासवत राजस्थानी भाषा ससहत सभी प्रस्तासवत भाषाओ ंको 

संसवधान संशोधन के माध्यम से संसवधान की आठवीं अनसूुिी में ससममसलत करने की कृपा करें। 

मैं खोए हुए मोबाइल, लैपटॉप, आईपैड आसद उपकरणों की ओर सरकार का ध्यान आकसषवत 

करते हुए बताना िाह ंगा सक देश भर में प्रसतसदन हजारों की संख्या में ये उपकरण खो जाते या िोरी हो 

जाते हैं। एक सवे के अनुसार लगभग 35 प्रसतशत लोग ही पसुलस में इसकी सूिना दजव कराते हैं। इन 

उपकरणों का इस्तेमाल आतंकवादी तत्वों द्वारा गलत तरीके से काम में सलए जाने की आशंका सदैव बनी 

रहती है। कई बाद खोए हुए उपकरण िोरी, डकैती, आतंकवादी घटना में बरामद सकए जाते हैं। असधकांश 

लोग पसुलस में गमुशदुगी ररपोटव इससलए नहीं सलखाते क्योंसक पसुलस इन उपकरणों को ढंूढ़ने के सलए 
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कोई प्रयास नहीं करती और यसद सकन्हीं कारणों से पसुलस ढंूढ़ भी लेती है तो ऐसा मात्र एक या दो 

प्रसतशत ही होता है। 

अतः सरकार से मेरा अनरुोध है सक इन इलेक्रॉसनक नेटवकव  उपकरणों की खोने की सूिना देना 

असनवायव कर देना िासहए तथा खोए हुए उपकरणों को आई.एम.ई.आई. नमबर के आधार पर जल्द से 

जल्द ढंूढ़कर मासलक के पास पहंुिाए तासक ऐसे उपकरणों के दरुुपयोग को रोका जा सके। 

भारत से लगी बंगाल तथा नेपाल की सीमा पर पूणव तारबंदी नहीं है, सजसके कारण लोगों का 

अवैध आवागमन िल रहा है। भारी मात्रा में नशीले पदाथों की तस्करी हो रही है, सैकड़ों की तादाद में 

मवेसशयों को बांग्लादेश ले जाया जा रहा है, जहााँ से उनका मााँस अरब देशों को भेजा जा रहा है। बांग्लादेशी 

नागररक भारत में आते हैं, नौकरी करते हैं और वापस बांग्लादेश नहीं जाते वे यहीं बस जाते हैं, सजसके 

कारण भारत में पहले से व्याप्त बेरोजगारी और बढ़ रही है। इसके असतररत्त भारतीयों के सलए बनाई गई 

योजनाओ ंका लाभ भी छीना जा रहा है। बांग्लादेश में असधक गरीबी व भखुमरी होने के कारण कुरीसतयााँ 

फैली है, जो भारत की ओर बढ़ रही है जैसे वेश्यावसृत्त आसद। भारत में िल रही आतंकी गसतसवसधयों को 

मदद भी इसी बांग्लादेश के रास्ते से समलने की सूिनाए ंसमलती रही है। 

मैं सरकार का ध्यान भारत में बसे पाक सवस्थासपतों की ओर आकसषवत करते हुए बताना िाह ंगा 

सक वे कोई घसुपैसठए नहीं हैं। धासमवक,सांस्कृसतक व पाररवाररक कारणों से ये लोग भारत में वैध वीजा के 

साथ आते हैं। जहााँ तक मझेु जानकारी है, केन्र सरकार को भी यह नहीं मालूम सक सकन-सकन राययों के 

सकन-सकन सजलों में पासकस्तान से आए लोग बसे हुए हैं। इस बार ेमें कभी सरकार ने सवे भी नहीं कराया। 

पासकस्तान से आए असधकांश सहन्दू राजस्थान के जोधपरु व जैसलमेर सजल ेमें बसे हुए हैं। वतवमान में 

भारत में पाक सवस्थासपतों के सलए कोई पॉसलसी नहीं है। भारत की सरकार ने भले ही उन्हें नहीं अपनाया 

हो लेसकन वहााँ के स्थानीय लोग उन्हें अपनाते हैं। 
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पासकस्तान में सहन्दू अपनी सजंदगी कैसे जी रहा है, ये सब आज इंटरनेट, फेसबकु आसद उन 

साधनों से देखा जा सकता है, सजन पर पासकस्तान सरकार कंरोल नहीं कर पा रही है। पासकस्तान 

सरकार वहााँ अल्पसंख्यक सहन्दओु ंको सरुिा महैुया करवाने की तो बात कहती है, लेसकन यह सववसवसदत 

है सक पासकस्तान में सहन्दू अल्पसंख्यक सरुसित नहीं है। समय-समय पर अनेक घटनाओ ंकी सूिनाए ं

प्राप्त होती रहती है। सहन्दू मसहलाओ ंके साथ जबरन शादी की जाती है, बलात्कार सकए जाते हैं, धमव 

पररवतवन कराया जाता है। इससलए ये लोग भारत में आने के बाद लौटने की इच्छा नहीं रखते। भारत में 

ये लोग शरणाथी की तरह जीवन जीने को मजबूर है। मैं उनसे समला ह ाँ, और समलता रहता ह ाँ, व ेहमेशा 

एक ही बात कहते हैं ’’िारत के वविाजन में हमारी क्या गिती थी। हम पावकस्तान नहीं जाएगंे, हम मर 

जाएगंे िेवकन वहााँ नहीं जाएगंे। क्योंवक हमारी बहन-बेवटयााँ वहााँ सुरवक्षत नहीं है।’’ अगर वे नहीं जाएगंे, तो 

क्या उन्हें जीने का आसधकार नहीं समलेगा? क्या हम जबदवस्ती उन्हें वहााँ भेजेंगे सक आप मरने के सलए 

पासकस्तान जाइए। 

     यूनाइटेड नेशन्स में ररफ्यूजी की पररभाषा में सलखा है सक [अनवुाद] " शरणाथी वे लोग होते 

हैं जो अपने देश से भागने के सलए मजबूर होते हैं क्योंसक उनके जीवन को खतरा है, जो उनकी जासत, 

धमव, राष्रीयता, सकसी सवशेष सामासजक समूह की  सदस्यता या राजनीसतक सविार से जडु़ा होता है।" 

[सहन्दी] मैं यह नहीं समझ पा रहा सक यह पररभाषा पासकस्तान से आने वाले सहन्दओु ंपर लागू क्यों नहीं 

होती। क्यों भारत सरकार उन्हें शरणाथी नहीं मानती आई। अब वक्त आ गया है, पासकस्तान सवस्थासपतों 

को नागररकता का हक देना होगा। वे भारत में आकर शरणासथवयों जैसा जीवन जीने को मजबूर है, वरना 

आज कोई भी व्यसत्त अपना घर, पररवार, खतेीबाड़ी व अन्य संपसत्त छोड़ना नहीं िाहता। 

गहृ मंत्री जी से यह अनरुोध करना िाह ंगा सक पासकस्तान से भारत में प्रवास करने वाले और देश 

के सवसभन्न भागों में बसे व्यसत्तयों के समि आ रही समस्याओ ंको ध्यान में रखते हुए उन्हें नागररकता 

प्रदान करने के संबंध में तत्काल कदम उठाए तासक वे अपना जीवन और धमव का पालन कर सकें । 
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[अनवुाद]  

*डॉ. कुलमवण सामल (र्गिवसिंपुर): हमारा देश एक सवशाल देश है सजसमें कई रायय, सवसभन्न भाषाए,ं 

सवसवध संस्कृसत, सवसभन्न भौगोसलक िेत्र और सवसभन्न प्रकार की समस्याए ंहैं। गहृ मंत्रालय को इन सभी 

सवसभन्नताओ ंसे उत्पन्न समस्याओ ंका सामना करना होता है। ऐसी समस्याओ ंका सामना करना एक 

बड़ा कायव होता है। आतंकवाद, वामपंथी उग्रवाद, अलगाववादी आंदोलन, प्राकृसतक आपदाएाँ,अलग  

रायय  के सलए संघषव जैसी समस्याओ ंके मदे्दनजर, हमें एक सच्िे नेततृ्व की मजबूत इच्छा शसक्त और 

एक अच्छे बजट की आवश्यकता है। समय ही बताएगा सक ऐसी सस्थसत से सनपटने के सलए हमार ेपास 

उसित लोग हैं  या नहीं। लेसकन मझेु लगता है सक इस उदे्दश्य के सलए योजना का बजट, यानी रु. 705 

करोड़ पयावप्त नहीं है। हालांसक, सबसे पहले, मैं आंतररक सरुिा पर अपने सविारों को व्यक्त करना िाह ंगा, 

क्योंसक हाल ही में देश भर में कई घटनाए ंहुई हैं सजनसे हमारी आंतररक सरुिा पर आशंकाए ंबढ़ गई हैं। 

मंसदरों, सगरजाघरों, ििों, जनता के पाकों, होटलों, रेस्तरां आसद पर आतंकवाद के अमानवीय हमलों ने 

अपना भयानक िेहरा सदखाया है, सजससे आम जनता में असरुिा की भावना व्याप्त  हो गई है। मैं इस 

बात पर जोर देना िाह ंगा सक धासमवक अससहष्णतुा पर आधाररत असतवाद ने देश के हर कोने में अपने 

पंख फैला सदए हैं। मुंबई में ताज होटल पर हमले का मामला अभी तक अस्पष्ट है हालांसक हमें अपरासधयों 

के बार ेमें जानकारी है।  

 हाल ही में, हमने देखा है सक उत्तर पूवी राययों के लोगों को सदल्ली, बैंगलोर, िेन्नई, मुंबई और 

अन्य बडे़ शहरों में हमले का सामना करना पड़ा है। हम तथाकसथत आधसुनकीकरण की  प्रसक्रया के 

संक्रमणकालीन िरण में हैं। हमें अपनी एकता बनाए रखने के सलए सवसवधताओ ंको अपनाना होगा। 

सवसभन्न राययों के लोगों को सामासजक रूप से एक साथ लाने के सलए एक सवशेष नीसत को लागू सकया 

जाना िासहए, सवशेष रूप से सवसभन्न राययों के छात्रों को सवसवधताओ ंके लाभ ससखाने और सीखने के 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।   
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सलए, सजससे अंततः राष्रीय एकता की भावना को बढ़ावा समलेगा। इस संबंध में, मैं गहृ मंत्री से अनरुोध 

करना िाह ंगा सक वे इन मामलों को गंभीरता से देखें और नफरत को समाप्त करें तथा समाज के सवसभन्न 

वगों, सवशेषकर अल्पसंख्यकों, के बीि रोजगार, सशिा आसद में समान अवसर प्रदान करके सविास पैदा 

करें । यसद हम सभी धमों, सभी समदुायों और सभी राययों को साथ लेकर एकता बनाए रखने में असफल 

होते हैं तो सवकास का नारा साकार नहीं हो पाएगा। 

मेरा रायय ओसडशा छत्तीसगढ़, झारखंड, पसिम बंगाल, मध्य प्रदेश, सबहार आसद जैसे कुछ अन्य 

राययों के साथ-साथ नक्सली, वामपंथी संगठन के खतर ेसे गंभीर रूप से प्रभासवत है। हमने इस मदेु्द पर 

कभी गहन सविार नहीं सकया सक वामपंथी संगठन इतने गरीब राययों में, सवशेषकर आसदवासी बहुल िेत्रों 

में इतना ससक्रय क्यों हैं । इस संबंध में, मेरा दृसष्टकोण है सक सामासजक-आसथवक सस्थसत जैसे सक छूआछूत, 

जासतवाद, सामासजक अन्याय, गरीबी और आसदवासी लोगों की दूरदराज के वन िेत्रों में बेरोजगारी एक 

प्रमखु मदु्दा है। हम उन्हें समाज की मखु्य धारा में कैसे ला सकते हैं, इस पर हमें सविार करना होगा। हमें 

उनके सवकास और बाहरी दसुनया के साथ पररिय के सलए एक अच्छी रासश का बजट आवंसटत करना 

होगा। दबाव डालने से, समस्या का समाधान नहीं हो सकता। यह मेरा ईमानदार सझुाव है सक दूरस्थ 

िेत्रों में रोजगारपरक  नीसतयों के साथ आसथवक गसतसवसधयों को बढ़ावा देना िासहए। और मौजूदा नीसतयों 

को भी उपयकु्त रूप से कायावसन्वत सकया जाना िासहए। 

जममू और कश्मीर के मदेु्द को ध्यान में रखते हुए, हमें सावधान रहने की आवश्यकता है क्योंसक 

वतवमान में ऐसा लगता है सक रायय पथृकतावासदयों के हाथों में है। बी.जे.पी. सरकार को ध्यान देना िासहए 

सक कें रीय बलों के माध्यम से सीमाओ ंकी रिा में स्थानीय यवुाओ ंकी सहभासगता को जल्दी से लागू 

सकया जाना िासहए। मैं भी जममू और कश्मीर में कश्मीरी पंसडतों के   उसित पुनवावस का समथवन करता 

ह ं। इससलए, सरकार को रायय पर सतकव  नजर बनाए रखना िासहए और ससुनसित करना िासहए सक जममू 

और कश्मीर हमेशा देश का सहस्सा रहेगा। 
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मेरा रायय, ओसडशा एक आपदाग्रस्त रायय है। हर साल हम बाढ़, सूखा या तूफान का सामना 

करते हैं। हाल ही में, हमें फैसलन और हुड हुड जैसे बहुत ही भयानक तूफानों का सामना करना पड़ा है। 

तूफान से संपसत्त, फसलों  और पशपुालन को होने वाला  नकुसान असविसनीय है। रायय सरकार के 

पूववसनधाव ररत उपायों के कारण जनजीवन की हासन को रोका जा सका। लेसकन इस संबंध में कें र सरकार 

द्वारा प्रदान की गई राहत पूरी तरह से संतोषजनक नहीं थी। इस पररपे्रक्ष्य में, मैं गहृ मंत्री और मेर ेसनवाविन 

िेत्र, जगतससंहपरु के साथ-साथ कें रपाडा, परुी, गञ्जाम, भरक और बालासोर को खासकर तूफान और 

बाढ़ों की मार का सामना करना पड़ता है, इस पर ध्यान सदलाना िाह ंगा। इससलए, मैं िाहता ह ाँ सक मरे े

रायय, ओसडशा के संदभव में आवंटन को बढ़ाया जाए तासक प्राकृसतक आपदाओ ंका प्रभावी ढंग से 

मकुाबला सकया जा सके। 

मैं आगे यह कहना िाहता ह ाँ सक समरुी सरुिा योजना का पहला िरण पूणव होने के बाद, दूसरे 

िरण की शरुुआत अपै्रल 2011 से की गई थी। पहले िरण में, कें र सरकार के गहृ मंत्रालय ने ओसडशा 

के सलए 5 समरुी पसुलस स्टेशन स्थासपत करने की स्वीकृसत दी थी, सजसमें पारादीप में एक शासमल था। 

पारादीप को छोड़कर सभी मरीन पसुलस स्टेशन अपने ही रायय सरकार के भवनों में शरुू सकए गए हैं। 

लेसकन पारादीप मरीन पुसलस स्टेशन पारादीप पोटव रस्ट अथॉररटी द्वारा सकराए पर उपलब्ध कराए गए 

आवास में काम कर रहा है। इस संबंध में, मैं गहृ मंत्री से अनरुोध करना िाहता ह ं सक उसित कदम उठाए 

जाए ंतासक पारादीप, ओसडशा में समरुी पसुलस को तटीय िेत्र में सरुिा को मजबूत करने के सलए अपना 

खदु का भवन प्रदान सकया जा सके। 
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*श्री के. परसुरमन (िंर्ावुर):हम सभी खशु हैं सक हमार ेगहृ मंत्रालय को सपछले बजट से बढ़कर रु. 

5752 करोड़ की वसृि के साथ रु. 62.124 करोड़ प्राप्त हुए हैं। 

हमार ेपसुलस कमविारी सभी लोग गंभीरता से और समसपवत भाव से लोगों, समाज और पूर ेदेश के 

सलए सेवाए ंप्रदान कर रहे हैं। उनकी सेवा एक अप्रसतफसलत काम प्रतीत होती है, लेसकन यह हमारा 

प्राथसमक कतवव्य है सक हम उन्हें सभी मदद और सहयोग प्रदान करें तासक उनके पररवार की सस्थसत 

अच्छी बनी रहे। हालांसक हमारी सरकार पसुलस कमविाररयों के सलए कई कल्याणकारी योजनाए ंतैयार 

कर रही है, लेसकन यह अभी भी पयावप्त नहीं है। अब तक, हमार ेमाननीय गहृ मंत्री को सभी पसुलस 

कमविाररयों और उनके पररवार के सलए मफु्त बीमा कवरजे जैसी असधक कई कल्याण योजनाओ ंके बार े

में सोिने की आवश्यकता है। सन:शलु्क सिसकत्सा लाभ, पसुलस कमविाररयों के पतु्र/पसुत्रयों के सलए 

सविसवद्यालयी सशिा तक की मफु्त सशिा, और ये सामासजक कायव योजनाएाँ सनसित रूप से उन्हें 

प्रोत्सासहत करेंगी। इस समय, मैं अपने आदरणीय सवत्त मंत्री से अनरुोध करना िाहता ह ं सक वे यू.के. की 

तरह पसुलस बलों के सलए अलग से बेहतर देखभाल को बढ़ावा देने के सलए एक अलग धन सनसध बनाए।ं 

तसमलनाडु में, हमारी सरकार आदरणीय मक्कसलन मथुलवर परुिैीथलैसव अममा के कुशल 

मागवदशवन में पुसलस कमविाररयों के सलए कई कल्याण योजनाए ंलागू कर रही है, जैसे मफु्त सिसकत्सा 

सहायता, ससब्सडीज के रटे पर आवश्यक वस्त्रों की आपूसतव, तसमलनाडु पसुलस दयालतुा सनसध, नई 

स्वास््य बीमा योजना, सवशेष छात्रवसृत्त सनसध, अनकुमपा आधार पर सनयसुक्तयााँ, कल्याण सहकारी 

ससमसतयााँ, पसुलस अस्पताल और मनोरजंन ससुवधाएाँ। पसुलस कमविाररयों के सलए इस तरह की लंबी सूिी 

कल्याण योजनाओ ंका स्वागत करने का मतलब है सक हमारी आदरणीय मक्कसलन मथुलवर परुिैीथलैसव 

 
* भाषण को सभा पटि पर रखा गर्ा।  
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अममा उनके प्रसत वास्तसवक और योग्य देखभाल के प्रसत सच्िे हृदय से संवेदनशील हैं, क्योंसक उनका 

कतवव्य पूरी तरह समसपवत है।  

इससलए मैं अपने माननीय गहृ मंत्री से अनरुोध करता ह ं सक वे हमार े देश के सभी पुसलस 

कमविाररयों का इन सभी कल्याण योजनाओ ंसे पररिय कराए।ं 

और, मैं अपने आदरणीय मंत्री से अनरुोध करना िाहता ह ाँ सक वे पसुलस कमविाररयों के बच्िों पर  

उनकी सशिा के संबंध में असधक ध्यान दें, उदाहरण के सलए, िल रही  प्रथा के अनसुार, कें रीय सशस्त्र 

पसुलस बल (सी.ए.एफ.) के कमविाररयों के पतु्र/पसुत्रयों के सलए केवल 7 एम.बी.बी.एस. और 2 बी.डी.एस. 

सेंरल पूल के रूप में आवंसटत सकए गए थे और इस कायवक्रम में  15 एम.बी.बी.एस. और 10 बी.डी.एस. 

सीट  बढ़ा दी जानी  िासहए क्योंसक अनेक कमविारी अपने पतु्र/पसुत्रयों को अच्छी सिसकत्सा सशिा देना 

िाहते हैं। 

अब, मैं हमार ेमाननीय मंत्री से अनरुोध करना िाह ंगा सक वे हमार ेमाननीय स्वास््य मंत्री को यह 

समझाए ंसक रायय पसुलस कसमवयों के सलए एम.बी.बी.एस. और बी.डी.एस. में प्रवेश के सलए अलग कें रीय 

कोटा प्रदान करने के आवश्यक कदम उठाए जाए।ं इससे सनसित रूप से भारत में सभी पसुलस 

असधकाररयों की सहायता होगी । 

जैसा सक मैंने पहले ही कहा था, हमारी तसमलनाडु पसुलस अपने रायय में कानून और व्यवस्था 

को बनाए रखने में बहुत शानदार काम कर रही है, क्योंसक हमारी सरकार, सजसे हमारी नेता आदरणीय 

मक्कसलन मुथलवर परुिैीथलैसव अममा की बहु मूल्य सलाह और मागवदशवन के द्वारा िलाया जाता है, 

पसुलस कमविाररयों की भलाई का    समसुित ध्यान रखती है और उन्हें अपरासधयों से सनपटने  में खलुी 

छूट  दे रही है। हमारी तसमलनाडु पसुलस अपरासधयों और आसथवक अपरासधयों की खोज करने में पूर े

एसशया में मशह र है। 
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मैं सवनम्रता से हमार ेआदरणीय गहृ मंत्री से अनरुोध करता ह ाँ सक वे पूर ेपसुलस बल और प्रणासलयों 

के आधसुनकीकरण के सलए तसमलनाडु पसुलस को और असधक धन उपलब्ध कराने में सहायता करें। यह 

समय की आवश्यकता है और हम सभी खशु हैं सक हमार ेगहृ मंत्री जी ने बजट में सनसधयों का आवंटन 

बढ़वाया है और इससलए प्रणासलयों के आधसुनकीकरण हेत ुअसधक धन आवंसटत करने में कोई कसठनाई 

नहीं होगी। 

उसे हमार ेमाननीय गहृ मतं्री से यह भी अनरुोध करना िासहए सक भारत में एक अलग सेंरल 

पसुलस सवश् व सवद्यालय की शरुुआत करने के सलए आवश्यक व्यवस्थाएाँ की जाए,ं सजससे पसुलस 

कमविाररयों को बहुत सार े तरीकों में मदद समलगेी, और अपराधों का  पता लगाने, आतंकवाद का 

मकुाबला करने आसद में अनसंुधान कायों पर असधक ध्यान सदया जाएगा। 
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[सहन्दी]  

*श्री शरद वत्रपाठी (सिं कबीर नगर): मैं माननीय गहृ मंत्री जी द्वारा लाए गए प्रस्ताव का समथवन करते 

हुए कहना िाह ंगा सक आजादी के बाद पहली बार ऐसा हुआ सक आज भारत के प्रधानमंत्री के नेततृ्व में 

गहृ सवभाग इतना संवेदनशीलता का पररिय दे रहा है।  

     मैं उत्तर प्रदेश से आता ह ं जहां पर प्राकृसतक आपदा के रूप में आसतवसृष्ट एवं ओला सगरने के 

बाद स्वयं माननीय गहृ मंत्री जी ने जा कर सबना वहां की सरकार के औपिाररक मांग सकए हुए ही सकसानों 

की पीड़ा से रसवत होकर 605 करोड़ रुपये तत्काल आवंसटत करने का कायव सकया। इतना ही नहीं अब 

तक ओला एवं आसतवसृष्ट को प्राकृसतक आपदा एवं प्रबंधन से बाहर माना जाता था, सकन्त ुवतवमान 

प्रधानमंत्री जी के साथ त्वररत सनणवय करते हुए इसे भी औपिाररक रूप से आपदा में ससममसलत करने 

का कायव सकया है। मैं उन्हें बधाई देते हुए आग्रह करंूगा सक कश्मीरी पंसडतों को सममानपूववक कश्मीर में 

बसाने का जो सनणवय हुआ है, उसमें कोई भी यसद बाधा डालता है तो उसके साथ सख्ती करते हुए उन्हें 

बसाया जाए। 

  

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।  
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[अनवुाद] 

श्री वाई.एस. अववनाश रड्ेडी (कडप्पा): माननीय उपाध्यि महोदय, वाई.एस.आर. कांगे्रस पाटी की 

ओर से, मझेु गहृ मंत्रालय के सनयंत्रणाधीन अनुदानों की मांगों पर बोलने का यह अवसर देने के सलए 

आपका धन्यवाद। हमार ेसंसवधान के अनसुार, कें र सरकार को राययों को बाहरी और आंतररक उथल-

पथुलों से बिाना है। इस प्रकार, गहृ मंत्रालय को सस्थसत की सनगरानी और आवश्यकता के अनसुार 

आवश्यक सलाह जारी करनी होती है । व्यसक्त के सवकास के साथ-साथ एक राष्र के सवकास के सलए 

शांसत और सद्भावना आवश्यक आधार हैं। 

हमार ेदेश की आंतररक सुरिा के सलए सबसे बड़ा खतरा नक्सलवाद है। सवसभन्न सामासजक-

आसथवक सुधारों को लागू करके और महात्मा गांधी राष्रीय ग्रामीण रोजगार गारटंी योजना जैसी योजनाओ ं

को शरुू करके, भारत सरकार सपछले कई वषों से न केवल ग्रामीण गरीबों को काम और आय ससुनसित 

करने का प्रयास कर रही है बसल्क यहां के ग्रामीण बेरोजगारों को भी अपनी आजीसवका के सलए 

नक्सलवाद की ओर आकसषवत न होने का सवकल्प भी  प्रदान कर रही है। हमार ेदेश में अभी भी नक्ससलयों 

की उपसस्थसत एक-सतहाई सजलों में है, इससलए ऐसी  और भी सामासजक-आसथवक सधुार और कल्याण 

योजनाए ंप्रस्ततु की जानी िासहए। सरकार को इस उदे्दश्य के सलए पयावप्त धन आवंसटत करना िासहए। 

वतवमान में हमारी पसुलस द्वारा इस्तेमाल सकए जा रहे हसथयारों को अपगे्रड सकया जाना िासहए। 

नक्ससलयों और आतंकवासदयों के पास हमारी पसुलस से कहीं असधक उन्नत हसथयार हैं। हमारी पसुलस 

को सवोत्तम और उन्नत हसथयार प्रदान करने के सलए पयावप्त धन आवंसटत सकया जाना िासहए, तासक वे 

प्रभावी रूप से लड़ाई लड़ सकें  और अपने जीवन का नकुसान कम कर सकें । यसद आवश्यक हो, तो मैं 

माननीय मंत्री जी  से अनुरोध करूाँ गा सक वे असधक उन्नत मशीनरी खरीदने के सलए बजटीय आवंटन 

को संशोसधत करें। 
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आम धारणा यह है सक सपछले कई वषों से सरकारों को सीमाओ ंका प्रबंधन, समरुी सीमाओ ं

ससहत, करने में समस्याएाँ आई हैं। सीमा सरुिा बल एक अधवसैसनक बल है जो सक गहृ मंत्रालय द्वारा 

प्रशाससनक रूप से संिासलत है और भारत की भूसम की सीमाओ ंकी रिा करने और अंतरराष्रीय अपराध 

को रोकने का काम करता है। इसके अलावा, भारत की सीमाए ंएक बड़ी संख्या में सैन्य, पैरासमसलरी, 

और पसुलस बलों द्वारा संरसित होती हैं, प्रत्येक का अपना धासमवक भाव और प्रत्येक का अलग-अलग 

कें रीय मंत्रालय को प्रसतवेदन करना होता है, सजससे सीमाओ ंके  प्रबंधन में कम समन्वय होता है। इसके 

पररणामस्वरूप, घसुपैठ और मादक पदाथों की तस्करी होती है। इस तरह के सीमा प्रबंधन को लेकर गहृ 

मंत्रालय और अन्य मंत्रालयों के बीि कई बार कटु सववाद हो िकुा है। सरकार को िासहए सक वह इस 

समस्या का  गंभीरता से और जोरदार ढंग  से समाधान कर ेक्योंसक यह हमार ेदेश की सरुिा से संबंसधत 

है। 

हमारा देश अपनी भौगोसलक और अन्य राजनीसतक सस्थसतयों के कारण प्राकृसतक आपदाओ ंके 

प्रसत  अत्यंत प्रवण है। हाल सवगत में भारत को कई आपदाओ ंका सामना करना पड़ा है, जैसे आंध्र प्रदेश 

और ओसडशा राययों में हुदहुद तूफान, और कल और परसों नेपाल में और सबहार और अन्य उत्तरी 

राययों में गंभीर भूकंप आया। आपदाओ ंका व्यापक सामासजक और मानससक प्रभाव होता है जो केवल 

आसथवक गणुों पर ही नहीं प्रकट होता है, बसल्क पूवव मौजूदा सामासजक और आसथवक कमजोररयों पर भी 

प्रभाव डालता है। इससलए, प्रभावी आपदा प्रबंधन की आवश्यकता है तासक जीवन और संपसत्त का 

नकुसान कम से कम हो। 

कंप्यूटर और इंटरनेट के प्रसार के साथ, आज हम देख रहे हैं सक साइबर अपराध सवसध प्रवतवन 

असभकरणों के सलए एक प्रमखु िनुौती के रूप में सामने आया है। यवुा पीढ़ी जो काम और मनोरजंन से 

जडेु रहने के सलए  इंटरनेट और अन्य ऑनलाइन तकनीकों का बहुत ययादा उपयोग करती है उसके  

साइबर अपराध का सशकार बनने की आशंका असधक होती है। यह साइबर स्टॉसकंग, साइबर बलुींग और 
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बच्िोंकी अश्लील सफल्में बनाने , परशेान करने , ईमेल या सोशल नेटवसकिं ग खातों की  हैसकंग, और 

पहिान िोरी के रूप में होता है। यह अपराध सदन प्रसतसदन बढ़ रहा है और सरकार को इन मदु्दों का 

सामना करने की आवश्यकता है। साइबर स्टॉसकंग और मसहलाओ ंके सखलाफ साइबर सहंसा के सखलाफ 

सतकव ता बढ़ाने के सलए तत्काल कदम उठाए जाने िासहए। 

सरकार को आतंकवाद रोधी तंत्र को मजबूत और आतंकवाद से संबंसधत मामलों के त्वररत और 

सनष्पि सविारण हेत ुएन.आई.ए. की भूसमका को सशक्त बनाना िासहए । सरकार को िासहए सक वह  रायय 

सरकारों को उनके संबंसधत पसुलस बलों का  आधसुनकीकारण  करने और उन्हें नवीनतम तकनीक से 

लैस करने के सलए हर प्रकार की सहायता प्रदान करनी िासहए। िंूसक हमारा आंध्र प्रदेश रायय पहले से 

ही सवभाजन के बाद सवत्तीय संकट का सामना कर रहा है, इससलए कें र सरकार को पसुलस बल के 

आधसुनकीकरण और हमार ेबलों को मजबूत करने और खदु को नवीनतम तकनीकों से लैस करने के 

सलए आवश्यक सभी िीजें प्रदान करने के संबंध में आंध्र प्रदेश को भरपूर मदद करनी िासहए। 

सायं 6.00 बरे् 

सेवासनवतृ्त सैसनकों की पुनवावस समस्या... 

माननीय उपाध्यक्ष: कृपया एक समनट के सलए ससुनए। शाम के 6.00 बज िकेु हैं। यसद सभा सहमत हो 

तो हम ििाव समाप्त होने तक सभा का समय बढ़ा सकते हैं और उसके बाद हम शून्यकाल लेंगे। हम एक 

घंटे तक अनदुानों की मांगों  को जारी रखेंगे और उसके बाद शून्यकाल लेंगे। कृपया सहयोग करें और 

भाषण को सनधावररत समय में पूरा करने का प्रयास करें। माननीय मंत्री कल बहस का उत्तर देंगे। 

अनेक माननीय सदस्य : जी ,महोदय ।  
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श्री वाई.एस. अववनाश रड्ेडी: सेवासनवतृ्त सैसनकों की पनुवावस समस्या, िाहे वे पसुलस, सेना या 

अधवसैसनक हों, अत्यंत महत्वपूणव है। हम अपने पूवव सैसनकों की सजतनी अच्छी देखभाल करेंगे, सेवारत 

असधकाररयों का मनोबल उतना ही ऊंिा होगा क्योंसक आज का सैसनक कल का पूवव सैसनक है। 
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*श्री पी. करुणाकरन (कासरगोड): मैं वषव 2015-16 के सलए गहृ मंत्रालय की अनदुानों की मांगों  संबंधी 

ििाव पर अपने सविार व्यक्त करना िाहता ह ं। गहृ और रिा सबसे महत्वपूणव मंत्रालय हैं सजन्होने  हमार े

देश को बाहरी हमलों से बिाया  था और आंतररक सस्थसत में कानून और व्यवस्था भी बनाए रखी थी। 

आजकल उभर रहे सवसभन्न प्रकार के सवरोहों की जानकारी हमार ेपास है। हमार ेसीमा िेत्र में 

हमार ेसैसनक भूसम की रिा के सलए लड़ रहे हैं और सकसी भी तरफ से दशु्मनों के हमले से सनपटना है। 

इससलए रात को सबना सोए भी वे हमारी जमीन की रिा करते हैं। पासकस्तान की ओर से जममू एवं कश्मीर 

में हमलों की हासलया घटनाओ ंने कुछ गंभीर समस्याए ंखड़ी कर दी हैं। लेसकन हमें सतकव  रहना िासहए। 

एक तरफ हमें अपने देश की आजादी के मदेु्द से समझौता नहीं करना िासहए, और दूसरी तरफ हमें सकसी 

यिु के मदेु्द को आगे नहीं बढ़ाना िासहए। 

आजकल कई रायय माओवादी हमलों का सामना कर रहे हैं। इसमें न केवल कानून और व्यवस्था 

का मदु्दा शासमल है, बसल्क सामासजक और सवकास संबंधी मदेु्द भी शासमल हैं। मैं जानना िाह ंगा सक 

माओवादी हमले से सनपटने के सलए सरकार ने क्या कदम उठाए हैं। सपछले तीन वषों में इस माओवादी 

हमले के कारण सकतने नागररकों की जान गई है और सकतने जवान और पसुलसकमी शहीद हुए हैं, 

खासकर उत्तर-पूवी िेत्र और कुछ अन्य राययों में, जहां हम कट्टरपंथी ताकतों के खतरों को देखते हैं। 

उन्होंने धमव और जासत के आधार पर लोगों को संगसठत करने की कोसशश की है। हमें इन िनुौसतयों का 

सामना करना िासहए और एकजटु होकर कारववाई करनी िासहए। 

सवदेशी धन कुछ कट्टरपंथी ताकतों के हाथों में जा रहा है। वे हमार ेदेश को कट्टरपंथ के आधार 

पर बांटने की भी कोसशश करते हैं। भारत एक सवशाल देश है सजसमें अनेक धमव, जासतयां, उपजासतयां हैं। 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।   
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हमें राष्र के धमवसनरपेि िररत्र को प्रस्ततु करना िासहए और उसकी रिा करनी िासहए। देश की 

एकता और राष्रीय अखंडता इस पसवत्र, महान उदे्दश्य से ही संभव है। दखु की बात है सक हाल के समय 

में धमवसनरपेि मूल्यों को स्वाथवपूणव सहतों से ़ितरा है  । सरकार को हमार ेदेश के धमवसनरपेि िररत्र की 

रिा के सलए पयावप्त सहायता देनी िासहए। धमव के आधार पर ही कई मदेु्द और टकराव सामने आ रहे  हैं। 

बाबरी मसस्जद का सवध्वंस राष्र के धमवसनरपेि िररत्र की रिा में एक महत्वपूणव मोड़ था। इसके 

बाद देश के सवसभन्न भागों में सवरोह और टकराव हुए। सत्ता में आई सरकार बाबरी मसस्जद की रिा नहीं 

कर सकी, हालांसक वामपंथी और लोकतांसत्रक दलों ने सरकार को इस खतर ेके संबंध में आगाह सकया 

था। 

जब नई सरकार सत्ता में आई है, तो भा.ज.पा. के मंसत्रयों, सांसदों और नेताओ ंद्वारा सदए गए 

कुछ बयान सांप्रदासयक भावनाए ंभड़काने वाले हैं। उनका ताज महल, कुतबु मीनार के संदभव में बयान 

अल्पसंख्यक वगों के सखलाफ है। एक अन्य मंत्री राम सद्यना राम सदन द्वारा सदया गया बयान 

अल्पसंख्यकों की भावनाओ ंको ठेस पहंुिाने वाला एक और उदाहरण है। जबरन धमव पररवतवन भा.ज.पा. 

का एक और खतरनाक कदम है। यद्यसप सरकार ने इन सभी बयानों का खंडन सकया है, इसीसलए, सफर 

भी सांप्रदासयक संघषव की नई सस्थसत पैदा हो गई है। बी.जे.पी. एम.पी. द्वारा सभा में गााँधीजी और गोडसे 

की तलुना करते हुए सदया गया िौंकाने वाला बयान हमार ेदेश के धमवसनरपेि िररत्र को आहत करने वाला 

एक और घाव है। 

हमार ेपास महात्मा गांधीजी की हत्या जैसे हृदयस्पशी अनभुव हैं। यह सांप्रदासयक कट्टरवाद का 

पररणाम था। तत्कालीन प्रधानमंत्री, इंसदरा गांधी की हत्या एक और िौंकाने वाली घटना थी। यह 

अल्पसंख्यक वगव सांप्रदासयकता का पररणाम है। तत्कालीन प्रधानमंत्री राजीव गांधी की हत्या भी एक 

अन्य कट्टर सविारधारा का पररणाम है। हमें सदल्ली में ससखों पर हुए हमलों को कम करके नहीं आंकना 

िासहए। बमबई, अहमदाबाद, कनावटक, सदल्ली, सूरत ससहत अनेक सांप्रदासयक दगंे हमार ेराष्र के जीवन 
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की दखुद घटनाए ंहैं। इन दगंों और झड़पों के पररणामस्वरूप कई मसहलाओ ंऔर बच्िों ससहत हजारों 

बहुमूल्य जानें िली जाती हैं। राष्र की संपसत्त को हुए नकुसान  का आकलन नहीं सकया जा सकता है। 

हम इस त्य को समझते हैं सक यह सकसी दूसर ेदेश के साथ यिु नहीं है, यह देश के अंदर, 

लोगों के बीि का यिु है, सजसके पररणामस्वरूप अनेक समस्याए ंउत्पन्न होती हैं। इससलए कानून और 

व्यवस्था की सस्थसत का स्वरुप यांसत्रक नहीं है, यह हमार ेराष्र की सामासजक, सांस्कृसतक, राजनीसतक 

िेतना से संबंसधत है। जबसक हम अपनी सेना, नौसेना और वाय ुसेना को महत्व देते हैं जो देश के सलए 

अपने प्राणों की आहुसत देते हैं, तो हमें यह ध्यान में रखना िासहए सक शब्दों, लेखन या भाषण से हमें 

सांप्रदासयक भावनाओ ं के आधार पर समाज को सवभासजत करने के सलए सांप्रदासयक भावनाए ं नहीं 

भड़कानी िासहए। नई सरकार को इस मदेु्द को अत्यंत गंभीरता से लेना होगा। इन्हीं शब्दों के साथ मैं 

अपनी बात समाप्त करता ह ाँ। 
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[सहन्दी]   

श्री शैलेश कुमार (भागलपुर): उपाध्यि महोदय, आज गहृ मंत्रालय की सजन अनदुान की मांगों पर ििाव  

हो रही है, मैं उस ििाव में भाग लेने के सलए खड़ा हुआ ह ं। आज सवसभन्न माननीय सदस्यों के द्वारा सवसभन्न 

तरह की बातें यहां कही गई,ं बहुत तरह के सझुाव उनकी तरफ से आए। माननीय मंत्री जी भी सभा में 

उपसस्थत हैं। मैं माननीय मंत्री जी को धन्यवाद देना िाह ंगा, क्योंसक जो सवपि होता है, वह आइना होता 

है और माननीय मंत्री जी इन सारी बातों को बहुत गंभीरता से ले रहे हैं। सवसभन्न बातों में सबसे पहले 

आंतररक सरुिा की बात आई। आंतररक सरुिा के बार ेमें बहुत सार ेमाननीय सदस्यों ने अपने-अपने 

सझुाव सदए। हम लोग कैसे सरुसित रहें, इसके बार ेमें बहुत सारी बातें आई।ं मैं स्पष्ट कहना िाह ंगा सक हर 

गांव में, हर समाज में पसुलस का भय एकदम समाप्त हो गया है। जो पसुलससंग होनी िासहए, वह आज की 

डेट में पूरी तरह से समाप्त हो गई है।...(व्यवधान) यह केवल सबहार की बात नहीं है, यह पूर ेदेश की बात 

है। आज से दस-बीस वषव पहले पसुलस को देखकर मन में जो एक भय उत्पन्न होता था, आज वह भय 

पूरी तरह से समाप्त हो गया है। इसका कारण क्या है, इस पर यहााँ पर बहुत सवस्ततृ ििावयें हुई।ं समय की 

कमी को देखते हुए मैं उस पर नहीं जाना िाहता ह ं। हम लोगों के वररष्ठ सदस्य माननीय सलीम जी ने भी 

सामप्रदासयक सौहादव के बार ेमें कहा। आज पूर ेदेश में हर सकसी के मन में यह भय व्याप्त है सक कब क्या 

हो जाएगा, कब क्या करवा देंगे, जो इस तरह का माहौल है, िाहे लव जेहाद के नाम पर हो, िाहे घर 

वापसी के नाम पर हो, िाहे अन्य िीजों के नाम पर हो, इस सौहादवपूणव वातावरण को हम लोग सकस तरह 

से संजोकर रख सकते हैं। यह पूरी तरह से सजममेदारी आपकी है। इसे कैसे आप कायम रखने का काम 

करेंगे, इस पर हम लोगों को एक सनणवय लेने की जरूरत है। 

मसहलाओ ंकी सरुिा के बार ेमें बहुत सारी ििावयें हुई ं। नक्सल प्रभासवत जो िेत्र है, खासकर मैं 

जहााँ से आता ह ाँ सबहार के भागलपरु लोक सभा िेत्र से, जो सक भारत के मानसित्र पर भागलपरु िेत्र है, 

वह नक्सल प्रभासवत भी है। आए सदन वहां पर सकसी न सकसी तरह से नक्सल प्रभासवत घटनायें होती 
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रहती हैं- िाहे वह मुंगेर में हो या बांका में हो। हम लोगों के बडे़ भाई माननीय सदस्य जयप्रकाश नारायण 

यादव जी हैं, उनका िेत्र भी काफी नक्सल प्रभासवत िेत्र है और आय ेसदन काफी बड़ी-बड़ी घटनाए ंवहााँ 

पर होती रहती हैं। मैं माननीय मंत्री जी से कहना िाह ाँगा सक ये सारी बातें, सजतनी भी बातें यहााँ पर आई,ं 

आपने बहुत गंभीरता से इन्हें सनुने का काम सकया है।  

मैं समझता ह ाँ सक जो सवपि की सलाह आती है, उसको आप सनिय ही गंभीरता से ले रहे हैं और 

पूरी तरह से उसका पालन करते हुए मैं िाह ाँगा सक उसका सनदान करने का काम भी आप करेंगे। मैं उस 

संदभव में कहना िाह ाँगा सक हम लोगों का जो नेशनल एवरजे है, जो पॉपलुेशन के आधार पर पसुलस की 

संख्या रहनी िासहए थी, आज पूर ेदेश में यह व्यवस्था नहीं है, सारी जगहों पर कमी है - िाहे वह पसुलस 

के ससपाही की बात हम करें, िाहे आई.ए.एस. या आई.पी.एस. अफसर की बात करें, िाहे हम सेवा 

आयोग से संबंसधत बात करने का काम करें, सनिय ही इसमें सब जगह कसमयााँ हैं और जब तक उस कमी 

को हम लोग पूरा नहीं करेंगे, तब तक हम लोग जो आंतररक सरुिा की बात यहााँ बैठकर कर रहे हैं, जब 

तक हम लोगों के पास पयावप्त पसुलससंग व्यवस्था नहीं होगी, तब तक हम लोग इसको पूरा नहीं कर सकें गे। 

जब हम नेशनल एवरजे को सधुारने का काम करेंगे, तो उससे संबंसधत सजतने संसाधन आपने उसको 

देने हैं, िाहे वाहन की बात हो, िाहे हसथयार देने की बात हो, िाहे जगह जगह पर पसुलस िैक पोस्ट या 

थाना बनाने की बात हो, जब तक हम उसको पूरा करने का काम नहीं करेंगे, तब तक हम सनिय ही इन 

सारी बातों पर, सजन पर यहााँ ििाव हुई, िाहे सांप्रदासयक सौहादवपूणव वातावरण बनाने की बात हो, क्योंसक 

हमारा देश धमरसनरपेि देश है। हम लोग सहन्दू, मसुस्लम, ससख, ईसाई, सभी एक थाली में खाकर हम 

लोग इतना पले हैं और इतना बडे़ हुए हैं। जब उस पर कहीं कुठाराघात होता है तो इसकी सारी सजममेदारी 

आप पर जाएगी। आप गंभीर हैं तो सनिय ही हमें लगता है सक जो सझुाव सवपि द्वारा सदया गया है, उस 

पर आप पूरी तरह से अमल करके इसमें सधुार करने का काम करेंगे। ...(व्यवधान) माननीय उपाध्यि 

महोदय दो बार घंटी बजा िकेु हैं।  
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     मैं स्पष्ट शब्दों में कहना िाह ाँगा सक हमारा जो भागलपरु, बांका, मुंगेर का सपछड़ा इलाका है 

और नक्सल प्रभासवत िेत्र भी है, मैं खासकर मंत्री जी का ध्यान उस तरफ आकृष्ट करना िाह ाँगा सक 

भागलपरु जो हमारा पूर ेभारत के मानसित्र पर है, उस पर ध्यान देकर नक्सल प्रभासवत एररया में सवशेष 

ध्यान देकर उसका उन्मूलन करने का काम करें। इसी आशा और सविास के साथ मैं अपनी बात समाप्त 

करता ह ाँ। उपाध्यि महोदय, आपका बहुत बहुत धन्यवाद।  
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[अनवुाद]  

*श्री बदरुद्दीन अर्मल (िुबरी): िंूसक सवसभन्न दलों के कई माननीय सदस्यों ने पहले ही गहृ मंत्रालय 

से संबंसधत मदु्दों पर सवस्तार से ििाव की है, मैं केवल कुछ महत्वपूणव सबंदओु ंपर ही बोलना िाह ाँगा। 

मैं यह कहना िाह ंगा सक पसुलस बलों के आधसुनकीकरण और उन्हें आधसुनक हसथयार उपलब्ध 

कराने की तत्काल आवश्यकता है, क्योंसक जब भी कोई सस्थसत आती है तो हमार े पसुलस बल को 

अपरासधयों, नक्ससलयों, आतंकवासदयों से लड़ना पड़ता है। व ेसमस्याओ ंका सामना करते हैं और 

पररणामस्वरूप अपनी जान गाँवा देते हैं। हाल के सदनों में, छत्तीसगढ़ में कई नक्सली हमले हुए हैं सजनमें 

हमार ेकई जवानों ने अपनी जान गंवाई है। इससलए पुसलस बलों के आधसुनकीकरण के सलए असधक धन 

आवंसटत करने की आवश्यकता है। 

मैं यह कहना िाह ंगा सक गृह मंत्रालय को देश के नागररकों को धमव, जासत और पंथ के आधार पर 

सबना सकसी भेदभाव के सुरिा प्रदान करने की सजममेदारी सौंपी गई है। इससलए, मैं माननीय गहृ मंत्री जी 

से अनरुोध करंूगा सक वे उन लोगों के सवरुि सख्त कारववाई करें जो सांप्रदासयकता का जहर फैला रहे 

हैं और अपने राजनीसतक लाभ के सलए देश के लोगों को बांटने की कोसशश कर रहे हैं। िाहे वह सिुमण्यम 

स्वामी हों जो मसुलमानों और ईसाइयों के सवरुि बोलते और सलखते हैं या संजय राउत हों जो मसुलमानों 

और ईसाइयों या कई अन्य लोगों के सवरुि बोलते और सलखते हैं, देश की एकता को बिाने के सलए गहृ 

मंत्रालय को इन लोगों के सखलाफ कारववाई करने की अत्यंत आवश्यकता है। 

मैं असम से आता ह ं जहां घसुपैठ एक बड़ा मदु्दा है। यह कई लोगों के सलए वास्तसवक नागररकों 

को परशेान करने और उन पर बांग्लादेशी होने का लेबल लगाने का हसथयार बन गया। हमारी पाटी 

ए.आई.यू.डी.एफ. का इस मदेु्द पर स्पष्ट रुख है सक 25 मािव 1971 से पहले भारत आए सभी लोगों को 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।   
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भारतीय माना जाना िासहए और उन्हें सभी असधकार सदए जाने िासहए। दूसरी ओर, जो लोग 25 मािव 

1971 के बाद अवैध रूप से भारत आए हैं, उन्हें सवदेशी माना जाना िासहए और उन्हें उनके देशों में 

वापस भेजा जाना िासहए। 

यह बहुत दखुद बात है सक जब राष्रीय नागररक रसजस्टर [एन.आर.सी.) को अद्यतन करने की  

प्रसक्रया िल रही  है, तो सत्ताधारी पाटी के अध्यि श्री असमत शाह असम में बोल रहे हैं सक अगर उनकी 

पाटी असम में सत्ता में आती है, "कुछ सहन्दू जो धासमवक अशांसत के कारण बांग्लादेश से आए हैं।" भाजपा 

उन सभी को नागररकता प्रदान करगेी। असमत शाह ने यह ना ही केवल असम में, बसल्क पूर ेदेश भर में 

बांग्लादेशी सहन्दू प्रवाससयों को भारतीय नागररकता प्रदान करने के सलए पाटी काम करगेी, "शाह ने यह 

एक रलैी में कहा, जैसा सक टाइमस ऑफ इंसडया और कई अन्य राष्रीय अखबारों ने उिरण सदया। मझेु 

डर है सक सत्तारूढ़ दल के एक नेता द्वारा इस तरह के बयान से बहुत बरुा प्रभाव पडे़गा और असम और 

उत्तर पूवव के अन्य राययों में कानून और व्यवस्था की सस्थसत सबगड़ जाएगी। इससे एन.आर.सी. अपडेशन 

की प्रसक्रया भी प्रभासवत होगी। इससलए, मैं माननीय गहृ मंत्री से कायववाही करने का अनरुोध करता ह ं। 

मैं असम रायय में एन.आर.सी. अद्यतन/तैयारी की प्रसक्रया का स्वागत करता ह ं। "एन.आर.सी. 

के अपडेशन/तैयारी कायवक्रम को समथव, एकसमान और पारदशी रूप से कायावसन्वत करने के सहत में, हम 

एन.आर.सी. के अपडेशन/तैयारी से संबंसधत असधकारी के साथ पूरा सहयोग करते हैं।" हमने अब तक 

पररिासलत तौर-तरीकों और पररिालन सदशासनदेशों के साथ-साथ प्रासधकरण द्वारा पहले से की गई 

तैयारी का अध्ययन सकया है और उसित कारववाई के सलए सनमनसलसखत कुछ सबंदओु ंको आपके संज्ञान 

में लाना आवश्यक महसूस सकया गया है। 

एन.आर.सी. वषव 1951 को आंशीक रूप से एन.एस.के. और वेबसाइट पर प्रकासशत सकया गया 

है। प्रासधकरण को नागररक रसजस्टर वषव 1951 का पूरा प्रकाशन ससुनसित करना िासहए। 
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वषव 1970 की मतदाता सूिी और वषव 1966 की आंसशक मतदाता सूिी एन.एस.के. और 

वेबसाइट पर प्रकासशत की गई है। यसद आपको इन सूसियों को प्राप् त करने में असधक जानकारी या 

सहायता की आवश्यकता हो, तो कृपया मझेु बताए!ं प्रासधकरण को यह ससुनसित करना िासहए सक वषव 

1966 की मतदाता सूिी को पूणव रूप से प्रकासशत सकया जाए और साथ ही अन्य सभी मतदाता सूसियों 

जैसे वषव 1952, वषव 1954, वषव 1959, वषव 1962आसद को भी प्रकासशत सकया जाए और वषव 1971 से 

पहले सभी एन.एस.के. में उपलब्ध कराया जाए। पहले से प्रकासशत मतदाता सूिी में नाम में कुछ गलसतयााँ 

हैं, जो एन.एस.के. में उपलब्ध हैं, उनकी तलुना में जनता के पास उपलब्ध प्रमासणत प्रसतयों में अंतर 

पाया गया है। इन सवसंगसतयों को तरुतं दूर सकया जाना िासहए और वषव 1971 से पहले प्रकासशत सभी 

मतदाता सूसियों के प्रकाशन को ससुनसित सकया जाना िासहए। पहले की मतदाता सूसियों में त्रुसटयों को 

सधुारने के सलए संबंसधत व्यसक्तयों द्वारा शपथ पत्र स्वीकार सकए जाने िासहए। 

अनाथ/बेघर लोगों जैसे सवशेष मामलों के सलए सवस्ततृ सदशा-सनदेश तैयार सकए जाने िासहए और 

उनके नाम एन.आर.सी में शासमल करने के सलए प्रसाररत सकए जाने िासहए। 

रायय भर में एन.आर.सी अद्यतन/तैयारी कायवक्रम के सिुारू, समान और पारदशी कायावन्वयन 

के सहत में, एक हैंडबकु प्रकासशत की जानी िासहए सजसमें सभी प्रसक्रयाओ ंऔर सदशा-सनदेशों के प्रत्येक 

पहलू को शासमल सकया गया हो और इसे व्यापक रूप से प्रसाररत सकया जाना िासहए। 

मैं यह कहना िाह ंगा सक सपछले कुछ वषों से यह प्रथा बन गई है सक कुछ उग्रवादी समूह इन गरीब 

मजदूरों को परशेान करने और धमकी देने की कोसशश कर रहे हैं और यहां तक सक उनसे उगाही करने 

के सलए उन्हें मार भी रहे हैं, सजससे वहां एक बहुत ही तनावपूणव वातावरण बन गया है। 5 अपै्रल को 

मेघालय में हुई घटना में 14 गरीब मजदूरों की मौत हो गई थी। वषव 2013 में मसणपरु के इमफाल पसिम 

सजले के नागमापाल िेत्र में कम से कम 20 मजदूरों की गोली मारकर हत्या कर दी गई थी। इस साल 
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मािव में, नागालैंड के दीमापरु में असम के एक यवुक की सामूसहक हत्या की गयी थी। मैं गहृ मंत्री जी से 

असम के लोगों की सरुिा और संरिा ससुनसित करने का अनरुोध करता ह ं जहां भी वे रहते हैं। 

असम में कानून व्यवस्था की सस्थसत सिंता का सवषय बनी हुई है। असम में हत्या, जबरन वसूली, 

अपहरण, बलात्कार और उत्पीड़न आसद जैसे अपराध प्रिसलत हैं। अपराधी िेत्र पर शासन कर रहे हैं, 

जबसक प्रशासन कानून और व्यवस्था की सस्थसत को बनाए रखने में पूरी तरह से सवफल रहा है। 

बी.टी.ए.डी. िेत्र में समय-समय पर बोडो उग्रवासदयों द्वारा गैर-बोडो को सनशाना बनाने की घटनाए ंसभी 

को पता हैं। मैं माननीय गहृ मंत्री से अनरुोध करता ह ाँ सक उन्हें असम में कानून और व्यवस्था की सस्थसत 

को संरसित रखने के सलए मामले की जांि करने का आदेश सदया जाए। 

तेलंगाना में पांि सविाराधीन मसुस्लम यवुकों की संसदग्ध सस्थसत में हत्या कर दी गई थी, जब वे 

पसुलस सहरासत में थे तो उन्हें गोली मार दी गई थी। इसके अलावा, हजारों मसुस्लम यवुा हैं जो सबना 

सकसी उसित सबूत के वषों से जेल में हैं। मैं माननीय मंत्री जी से अनरुोध करता ह ाँ सक वे इनके मामल ेको 

त्वररत न्यासयक प्रसक्रया द्वारा सलुझाए।ं 
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[सहन्दी]   

*श्री नारणभाई काछवड़या (अमरलेी) : गहृ मंत्रालय के अनदुानों की मांगों को समथवन करता ह ाँ । पूवव 

सरकार सक तलुना में घटनाओ ंमें कमी आई है इससलए मैं सरकार को धन्यवाद देता ह ाँ, लेसकन सफर 

आज हमार ेदेश में नारी सरुिा, नक्सल आतंकवाद, साईबर क्राईम, इत्यासद सुरिा हमार ेदेश के सलए 

एक बड़ी िनुौती है । आज हमार ेगजुरात में मसहलाएाँ बह -बेसटयााँ महंगे गहने पहनकर भी सबना डर पूर े

गजुरात में घूम-सफर सकते हैं, लेसकन वहीं बह -बेटी जब गजुरात से बाहर जाते हैं तो उन्हें भय लगता है, 

सरुसित माहौल नहीं है, कोई भी सदन ऐसा नहीं है जो नारी अत्यािार संबंसधत न्यूज न हो, हाल ही में 

गासजयाबाद में बदमाशों द्वारा एक मसहला से िैन झपटा और उनके बच्िी के उपर गोली िलाया और 

भाग सनकल, इस प्रकार सक घटनाए ंसदल्ली, यू. पी. सबहार, झारखण्ड, पसिम बंगाल इत्यासद प्रदेशों में 

बहुत आम है, और आये सदन होते रहते हैं , यूपी के बदायूं रपे हत्याकांड पूर ेदेश को सहलाकर रख सदया 

इसी प्रकार बंगाल में भी एक ओल्ड ऐज मसहला के साथ रपे हुई जो परु ेदेश को शमवसार सकया । महोदय 

आज हमार ेदेश के सलए नक्सलवाद एक बहुत बड़ी समस्या है जो छत्तीसगढ़ में नक्ससलयों द्वारा लगातार 

हमार ेसी0आर0पी0एफ0 के जवानों पर हमला होना एक ताजा उदाहरण है, नक्सलवाद हमार ेदेश में 

सवकास को भी प्रभासवत करता है, सरकारी कायव को बाधा पहंुिाना एवं लेवी वसूलना नक्ससलयों का 

फंड रजेींग का मखु्य कायव है, आज-झारखण्ड, छत्तीसगढ़, ओडीसा, सबहार, पसिम बंगाल, तसमलनाडु 

इत्यासद प्रदेशों में नक्सलवाद बहुत मजबूत है, ओर सरकार को नक्सलवाद का अंत कैसे हो इस पर 

बहुत गंभीरता से सोिना िासहए । 

     आज पसुलस मोडेनाईजेशन हमार ेदेश के सलए एक िनुौती है, आज हमार ेदेश में पसुलस पूणव 

प्रसशसित नहीं है, आज हमार ेदेश के पसुलस स्टेशन में कायव शैली बहुत ही पारपंररक तरीके से होते हैं 

हजारों केश लंसबत होते हैं । देश में पसुलस मोडेनाईजेशन कैसे हो इस सवषय पर जल्द से जल्द गंभीरता 
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से सोिना िासहए । सहन्दसु्तान के िारो ओर से देश में हो रहे घसुपैठ हमार ेदेश के सलए सबसे बड़ी सिंता 

का सवषय है बांग्लादेश, पासकस्तान, िाईना द्वारा हमेशा सकसी न सकसी रूप में  घसुपैठ को अंजाम देते 

रहते हैं इस सवषय को लेकर जल्द से जल्द आवश्यक कायववाही कर ेऐसा मेरा सनवेदन है ।  

मैं मंत्री जी का ध्यान आकसषवत करना िाहता ह ं सक पूरे देश में सबसे बड़ा अगर समरुी सकनारा है 

तो वह गजुरात में है । 1640 सकलोमीटर का समरुी सकनारा है वहां पासकस्तान , बांग्लादेश, जाफना 

श्रीलंका जैसे देशों में आपदा सालाना आती है और हमार ेदेश की  अथव व्यवस्था को सहला कर रख देती 

है तो उसपर भी ध्यान देना पडे़गा । 
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*श्री र्य प्रकाश नारायण यादव (बााँका) : देश में अमन-भाईिारा बना कर रखना गहृ सवभाग का मखु्य 

सजममेवारी है । अखंड भारत को सभी जासत धमव को जोड़कर ही हम आगे बढ़ सकते हैं । मसहलाओ ंके 

सहंसा पर और भी मजबूत कानून बनाना । मसहला सरुिा जरूरी है । गहृ सवभाग पड़ोससयों से बेहतर ररश्ता 

बनाने में बेहतर भूसमका सनभाये । सीमा पर तैनात जवानों की मसुीबत तकलीफ को सरकार ध्यान देकर 

सवशेष ध्यान दें । हमारी मलुाकात सीमा के जवानों से हुई -जो बफव  में खडे़ रहकर देश की सरुिा करते 

प्राणों की आह सत देते उन्होंने कहा जब मेर ेघर गााँव में हमें परशेानी होती हैं तो डी.एम. ध्यान नहीं देते । 

कृपया जवानों की परशेानी पर डी.एम. ध्यान दे । यही यह मांग था की आधसुनक ससुवधा; वाहन आधसुनक 

अस्त्र-शस्त्र संसाधन समलना िासहए । भवन-वाहन समलना िासहए । 

जो उग्रवाद प्रभासवत िेत्र हैं वहां गरीबों के सलए आसदवासी दसलतों के सवशेष सवकास पर ध्यान 

सदया जाए । रासश सदया जाए । 

मैं बांका संसदीय िेत्र से आता ह ाँ जो जंगल-पहाड़ से सघरा है । गरीब सपछड़ा िेत्र इसे सवशेष 

नक्सल प्रभासवत सपछड़ा िेत्र में सलया जाए । बांका, मुंगेर, जमईु लखीसराय में यातायात पेयजल एवं 

गरीबों को न्याय समले ऐसी व्यवस्था सकया जाय । हमारा िेत्र झारखण्ड से जडु़ा-कृपया सवशेष ध्यान एवं 

ससुवधा सदया जाए । गरीबों के साथ न्याय हो एवं ितसुदवक सवकास हो ध्यान देना सरकार का दासयत्व है । 

गहृ मंत्री जी से मांग है सक बांका संसदीय िेत्र पर ध्यान सदया जाए । 
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श्री प्रमे वसिं चन्दूमार्रा (आनदंपुर साविब) : माननीय उपाध्यि जी, बहुत ही महत्वपूणव मंत्रालय की 

मांगों पर ििाव हो रही है। यह सि है सक सकसी सरकार की सजंद-जान गहृ मंत्रालय को माना जाता है। उस 

पर हम गंभीरता और संवेदनशीलता से सविार कर रहे हैं।  

महोदय, सवषय तो बहुत हैं, ििावएाँ बहुत की जा सकती हैं, क्योंसक 67 वषों में इस देश में धमव के 

नाम पर, जासत के नाम पर, इलाकों के नाम पर जो लोगों को आपस में लड़ाकर यहााँ के भाई-िार ेके 

ररश्ते को तोड़ा गया, पोसलसटकल मोसटव के सलए, ऐसे बहुत मसले सविार ेजा सकते थे, सकन्त ुमेर ेपास 

समय नहीं है। इससलए मैं दो-तीन बातें माननीय गहृ मंत्री जी के ध्यान में आपके माध्यम से लाना िाहता 

ह ाँ। हमार ेसाथ जो सडसस्क्रसमनेशन आजाद भारत में हुआ, आज के गहृ मंत्री जी से हम अपेिा करते हैं सक 

वे दूर करेंगे। क्योंसक ये जो हमार ेराइट में बैठे हैं, इन्होंने हमेशा अपने राजसी मोसटव के सलए, जैसे मैंने 

कहा सक देश का सवधान और कानून सबको छींके पर टांगकर फैसले सकये।  

महोदय, यहााँ सब प्रदेश भाषा के आधार पर बने। पंजाबी भाषा के आधार पर प्रदेश बनाने के सलए 

हमें संघषव करना पड़ा। जब प्रदेश बन गया तो वहााँ की जो राजधानी िंडीगढ़ थी, उसके फामूवले में तहसील 

को ईकाई माना गया। वह तहसील जो खरड़ का सहस्सा थी, वह पंजाब का सहस्सा बनती थी, सकन्त ुकहा 

गया सक हररयाणा के पास अभी राजधानी के सलए जगह नहीं है, कुछ समय के सलए पंजाब उसको दे दे। 

सफर सांझी राजधानी बना दी और हाई कोटव भी सांझा रख सलया। पर अभी तक वैसे ही िला जा रहा है। 

दूसरा सडससक्रसमनेशन हमार ेसाथ यह हुआ सक 60:40 के रसेशयो में वहााँ के मलुासजम अफसर बांटे गए। 

अब क्या हो रहा है? पंजाब के 20 परसेंट मलुासजम भी वहााँ नहीं रहे। पंजाबी को सबल्कुल अनगौले ही 

कर सदया। मैं माननीय गहृ मंत्री जी से अपेिा करता ह ाँ सक यह जो सडससक्रसमनेशन हमार ेसाथ है, इसको 

दूर सकया जाए। दूसर,े हमारा सवधान सैकुलर है, वह सब धमों का सममान करता है। हमार ेसमप्रदाय के 

लोगों ने अंगे्रजों के सवरोध में लड़ाई लड़ कर सशरोमसण गरुुद्वारा प्रबन्धक कमेटी बनाई और उस समय 
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महात्मा गांधी जी और पंसडत नेहरू जी की ओर से कहा गया सक आपने देश की आजादी की पहली 

लड़ाई जीती है, हमें बधाई दी गई।  

मझेु इस बात का खेद है सक इन लोगों ने हमार ेगरुुद्वारा प्रबन्धन को भी तडु़वा सदया। हररयाणा 

की जो सपछली सरकार थी, उसने अलग कमेटी बनवा दी। हम िाहते हैं सक अब माननीय गहृ मंत्री जी 

हमार ेसाथ हुए उस सडसस्क्रसमनेशन को दूर करें। दूसर ेहमार ेगरुुद्वारा प्रबन्धन को जो ससख देखते हैं, 

उसमें ये सहजधाररयों को लाये और उस मामले में उस समय के माननीय गहृ मंत्री आडवाणी साहब ने 

यहां से नोसटसफकेशन करा सदया सक सहजधारी गरुुद्वारा प्रबन्धन में वोटर नहीं बन सकते, सकन्त ुमाननीय 

अदालत ने कहा सक इसके सलए पासलवयामेंट एक्ट बनाये। आज वह गहृ मंत्रालय के पास पड़ा है, हम 

िाहते हैं सक उसमें भी एमेंडमेंट करें, क्योंसक, इस देश की आजादी के सलए और आजादी के बाद जो 

लोगों ने सहस्सा डाला और इस देश की भखुमरी दूर करने में सहस्सा डाला, हम अपेिा करते हैं सक हमें 

इन्साफ समलेगा।  

पंजाब बोडवर स्टेट है, बोडवर स्टेट में पासकस्तान के साथ फें ससंग लगी हुई है, उसके बाहर सजन 

लोगों के खेत हैं, उनको बड़ी मसुश्कल आती है। थोडे़ समय के सलए वे काम पर जाते हैं, मैं िाहता ह ं सक 

वहां के जो सकसान हैं, सरकार उनकी जमीनें या तो कांरैक्ट पर ले ले या सरकार ही खरीद ले। उनका 

क्या कसूर है, उनको तो आधी फसल भी वहां से नहीं समलती, इससलए वे बहुत दखुी हैं। हमारी जो पसुलस 

है या जो रोड्स हैं, उनको स्रेंदन करने के सलए ययादा से ययादा पैसा सदया जाये, तासक हमार ेसरहदी 

िेत्र की वजह से हमारा जो नकुसान होता है, हम उसको बिा पायें।  

     मैं सशरोमसण अकाली दल की ओर से माननीय गहृ मंत्री जी से अपेिा करता ह ं सक हमारे 

प्रदेश में समसलटेंसी के समय एक समय ऐसा आया, जब वहां के लोग परदेशों में िले गये, अब वे वापस 

आना िाहते हैं, उन पर कोई केस नहीं है, जब वहां की हमारी एमबेसी में जाते हैं तो हमारा जो गहृ मंत्रालय 

का फॉरने सवंग है, उसने एक ब्लैक सलस्ट बनाई हुई है, व ेउनको यहां आने नहीं देते। हमार ेमखु्यमंत्री 
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माननीय प्रकाश ससंह जी बादल ने और सडप्टी सी.एम. सखुबीर बादल जी ने भी कई लैटसव सलखे हैं, 

लेसकन उस पर हमें कोई इन्साफ नहीं समल रहा। हमार ेलोग हमार ेदेश में आना िाहते हैं, उनके ऊपर 

कोई केस भी नहीं है, उनको आने में ससुवधा के सलए यह जो ब्लैक सलस्ट है, वह खत्म होनी िासहए और 

जो वीजा के सलए उनको फॉरने इंसडयन एमबेसी में रोका जाता है, उसमें भी मैं समझता ह ं सक ससुवधा 

समलनी िासहए।  

धन्यवाद। 
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श्री आर.के. वसिं (आरा) : माननीय उपाध्यि महोदय, इस महत्वपूणव वाद-सववाद में सहस्सा लेने के सलए 

आपने मझेु अवसर सदया, उसके सलए धन्यवाद।  

     यसद कोई एक मंत्रालय है, सजसका कुशल संिालन देश पर सबसे असधक प्रभाव डालता है 

तो वह गहृ मंत्रालय है। यह मंत्रालय हमार ेदेश की एकता, अखंडता और आन्तररक सरुिा का कस्टोसडयन 

है। हमार ेदेश की आन्तररक सरुिा पर कई सार ेिेलेंसजंज हैं। इसकी यूसनटी और इंटेसग्रटी के ऊपर कई 

सार े िेलेंसजज हैं, इससलए इसके संिालन में धैयव, सूझ-बूझ, समझदारी, सवद्वता और सनभीकता की 

आवश्यकता है। एक और िीज की आवश्यकता है, जो इसमें सबसे अहम है और वह यह है सक यह 

मंत्रालय और इस मंत्रालय के नेता देशसहत को सबसे ऊपर रखें, पोसलसटकल कंसीडे्रशन से ऊपर रखें। 

मझेु लगता है सक सभी लोग आिस्त हैं सक वतवमान सस्थसत यह है सक वतवमान संिालन में देशसहत को 

सवोपरर रखा जाता है। अगर पूवव में इसमें कभी भी, कहीं भी थोड़ा सा भी सविलन हुआ है, तो मैं आपको 

बता दू ंसक देश का कोई भी व्यसक्त इसे पसंद नहीं करता है, िाहे वह सकसी भी पॉसलटीकल परसएुशन 

का क्यों न हो। अन्दर-अन्दर उसे यह खराब लगता है सक देशसहत के साथ समझौता हुआ है।  

माननीय उपाध्यि महोदय, हमार ेसामने जो िैलेंजेज हैं, हमार ेदेश की एकता, अखंडता और 

आंतररक सरुिा के सामने जो िैलेंजेज हैं, हम लोग इन पर गौर करें। इनमें कुछ िैलेंजेज ऐसे हैं जो सक 

हमार ेपड़ोसी देशों के कारण हमार ेसामने हैं। कुछ िैलेंजेज ऐसे हैं जो सक हमारी गलसतयों के कारण हैं। 

इसतहास में हमने कोई गलती की, इसके कारण ये िैलेंजेज हमार ेसामने हैं। कुछ िैलेंजेज ऐसे हैं, जो सक 

सकसी भी देश के सनमावण के दौरान उभर कर आते हैं और कुछ िैलेंजेज ऐसे हैं, जो इन तीनों के ससममश्रण 

हैं। अगर हम ऐसे िैलेंजेज की बात करें, सजसमें इन सभी का ससममश्रण है, तो उसमें से एक है जममू व 

कश्मीर का िैलेंज। इस िैलेंज में, पूवव में, इसतहास में जो गलसतयां की गयीं, उसका पररणाम हम लोग 

आज भी भगुत रहे हैं। साथ ही साथ, हमार ेजो पड़ोसी हैं, इसमें उनके कायव-कलापों का भी कुप्रभाव है। 

यह कुप्रभाव उस समय भी था और अभी भी िला आ रहा है।  
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माननीय उपाध्यि महोदय, मैं इसतहास दोहराना नहीं िाहता। लेसकन, यसद हम लोग इसतहास 

पर गौर नहीं करेंगे तो हम लोग अपने सामने की समस्या का समाधान नहीं सनकाल पाएगंे। इसका समाधान 

सनकालने में हमारी दृसष्ट, जो स्पष्ट होनी िासहए, हमारी सोि, जो स्पष्ट होनी िासहए, वह नहीं हो पाई। 

महोदय, सबसे पहले हम लोग इस समस्या को ‘कश्मीर समस्या' कहना बंद करें। कश्मीर मात्र 

एक िेत्र है एक प्रांत का। पूरा प्रांत है - जममू, कश्मीर और लद्दाख। कश्मीर उसका मात्र एक िेत्र है। मैं यह 

सकसी सवशेष कारण से, सकसी सवशेष प्रयोजन से कह रहा ह ं। बार-बार ऐसा कहे जाने से लोगों को यह 

लगता है सक कश्मीर ही, वह पूरी घाटी ही जममू-कश्मीर है, जबसक ऐसी बात नहीं है। उसके और भी 

सहस्से हैं, बडे़-बडे़ सहस्से हैं।  

उपाध्यि महोदय, जब कश्मीर के एक्सेसन का समय आया, एक तो एक्सेसन के पूवव जो कारववाई 

की गयी, उस समय वहां के महाराजा के सखलाफ शेख अब्दलु्ला कुछ आंदोलन िला रहे थे। कांगे्रस पाटी 

में यह मत था सक रजवाड़ों के आंतररक मामलों में हम लोग हस्तिेप नहीं करेंगे। लेसकन, पंसडत नेहरू जी 

ने वहां जाकर, शेख अब्दलु्ला के पि में, हस्तिेप करने का प्रयास सकया। उन्हें रोका गया। उन्हें सगरफ्तार 

सकया गया। लेसकन, इससे महाराज सशंसकत हो गए और एक्सेसन में जो सवलमब हुआ, उन्होंने जो सवलमब 

सकया, उन्होंने इसी संशय के कारण वह सकया। मैं यह बता दूं सक सरदार पटेल तथा कांगे्रस के अन्य 

नेतागण इस मत के थे सक आजादी का आंदोलन सिसटश हुकूमत के सखलाफ ही िलाया जाए और जो 

रजवाडे़ हैं, उनके मामलों में हम लोग न घसुें। लेसकन, उससे सडपािवर हुआ, सजसका कुपररणाम हुआ। 

जब पासकस्तान ने कश्मीर पर हमला सकया, उसके बाद महाराज ने कश्मीर के भारत में एक्सेसन का पत्र 

भेजा। एक्सेसन का वह पत्र अन-कंडीशनल था। उसमें कोई शतव नहीं थी। लॉडव माउन्टबैटन ने जो उत्तर 

सदया, उसमें उन्होंने दो लाइनें सलख दीं सक ‘जब सस्थसत सामान्य होगी तो हम जनता की राय जानना 

िाहेंगे।' जबसक इसकी आवश्यकता नहीं थी।  
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[अनवुाद] 

माननीय उपाध्यक्ष: कृपया अपनी बात समाप्त करें। 

[सहन्दी]   

श्री आर.के.वसिं: उपाध्यि महोदय, अभी तो मैंने प्रारभं ही सकया है।...(व्यवधान) 

   महोदय, कंस्टीट्यूशन के सनमावण के दौरान उसमें जो आसटवकल-370 रखा गया, उसकी भी कोई 

आवश्यकता नहीं थी। उस समय उसके सलए कोई सडमांड नहीं था। ससफव  शेख अब्दलु्ला के द्वारा ही वह 

सडमांड की गयी थी।...(व्यवधान) 

[अनवुाद]  

माननीय उपाध्यक्ष: कृपया अपनी बात गहृ मंत्रालय तक सीसमत रखें। अन्य मामलों में मत जाइए। 

     … (व्यवधान) 

श्री आर.के.वसिं : महोदय, अभी तो मैंने शरुू सकया है। ...(व्यवधान) गहृ मंत्रालय एक बहुत बड़ा मंत्रालय 

है। यसद आप हमें मौका नहीं देंगे तो मैं जसस्टस नहीं कर पाऊाँ गा। ...(व्यवधान) वतवमान में जो समस्या है, 

उसका एक पहलू यह समस्या है।...(व्यवधान) इस समस्या का दूसरा पहलू है।...(व्यवधान) 

महोदय, मैं दूसर ेपहलू पर आता ह ाँ। दूसरा पहलू पासकस्तान से हस्तिेप है। ...(व्यवधान) यह 

पासकस्तान से हस्तिेप कई कारणों से है।...(व्यवधान) मैं ईल्ड नहीं कर रहा ह ाँ।...(व्यवधान) 

[अनवुाद]  

श्री मवल्लकारु्ान खड़गे (गुलबगाा): मेरा व्यवस्था का प्रश्न यह है सक यह ििाव अनदुानों की मांगों  के 

संबंध में है। यसद माननीय सदस्य अपने अनभुव से कुछ सकारात्मक सुझाव देना िाहते हैं, तो उन्हें बताने 
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दें। वह सारा इसतहास बता रहे हैं सजसका इससे कोई लेना-देना नहीं है। हम भी बता सकते हैं। हम बहुत 

सी बातें बता सकते हैं। मैंने जानबूझकर बहुत सी बातें नहीं कहीं, जो मैं कहना िाहता था। (व्यवधान) 

माननीय उपाध्यक्ष: माननीय सदस्य, आप बस यह बताए ंसक आप क्या िाहते हैं। आप स्पष्ट तौर पर 

बताए ंसक आप क्या िाहते हैं। 

... (व्यवधान) 

[सहन्दी]  

श्री आर.के.वसिं : महोदय, वह समस्या का एक पहलू है, जो हमें सवरासत में समली है।...(व्यवधान) यह 

सनुने में सकसी को खराब नहीं लगना िासहए।...(व्यवधान) यह पॉसलसटक्स की बात नहीं है, यह इसतहास 

की बात है।...(व्यवधान) यह समस्या हमें सवरासत में समली और उसको कांसप्लकेट करने के सलए हमार े

नेबररगं कंरी से इन्टफेयरेंस।...(व्यवधान) यह इन्टफेयरेंस तीन प्रकार का है।...(व्यवधान) एक तो 

सेपे्रसटस्ट्स की फंसडंग, यह जााँिने की आवश्यकता है सक जो सेपे्रसटस्ट्स हैं, इसके बार ेमें सब जानते 

हैं।...(व्यवधान) वे इतनी लैसवश लाइफ स्टाइल कहााँ से लीड करते हैं, रासश कहााँ से आती है, इसकी 

जााँि की आवश्यकता है। दूसरा स्टैंड है, टेरररस्ट को वहााँ पर रेन्ड करके भेजना। इन दोनों स्टैंड के 

असतररक्त तीसरा स्टैंड उनका यह है सक यहााँ पर जो भी हम लोग कदम उठाते हैं या जो भी कारववाई 

करते हैं, वह एक पूर ेससुनयोसजत तरीके से एक रााँग इन्फॉमेशन देना, समस इन्फॉमेशन कैमपेन करना।  

महोदय, हम टेरररस्ट की रेसनंग और उन्हें भेजने की बात कर रहे हैं और सेपे्रसटस्ट्स की कारववाई 

बात कर रहे हैं। सेपे्रसटस्ट्स का कहना है सक वे पासकस्तान में समलना िाहते हैं, क्योंसक वहां एक कौम 

की बहुतायत है। यह आग्यूवमेंट नहीं िल सकता है। जो बात वे करते हैं, सजतने पासकस्तान में उस कौम 

के लोग हैं, उससे ययादा लोग हमार ेयहां ऑलरडेी हैं। यह बेससस नहीं हो सकता है। जहां तक टेरररस्ट्स 

की रेसनंग और उनको भेजने का प्रश्न है, इसके सवरोध में हम लोगों ने कारववाई की। लाइन ऑफ कंरोल 
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पर फें ससंग की है। वह फें ससंग इफेसक्टव हुई। फें ससंग के बाद हमने आमी का सडप्लायमेंट भी सकया। मैं गहृ 

मंत्री महोदय से कहना िाह ंगा सक उस फें ससंग को स्रेंग्थेन करने की जरूरत है। यह ऐसा फें स है, जो हर 

एक सवंटर में सगर जाता है, स्नो से दब जाता है।  

[अनवुाद]  

माननीय उपाध्यक्ष: हमें सात बजे तक समाप्त करना होगा। कई सदस्य इस पर बोलना िाहते हैं। आप 

पहले ही दस समनट ले िुके हैं। 

 … (व्यवधान) 

[सहन्दी] 

श्री आर.के. वसिं : महोदय, आवश्यकता इस बात की है सक उस फें स को स्रेंग्थेन सकया जाए। यह बात 

रिा मंत्रालय की ओर से उठाई गई थी। आमी िीफ को गहृ मंत्रालय में बलुाया गया था और उनसे कहा 

गया था सक एक्सपटव ग्रपु को एप्वाइंट करें, जो उसकी स्टडी कर ेसक कैसे फें स को स्रेंग्थेन सकया जा 

सकता है। मैं गहृ मंत्री से अनरुोध करना िाह ंगा सक यह समीिा कर लें सक उस पर क्या कारववाई हुई? 

फें स अगर स्रेंग्थेन हो जाएगी, तो इनसफल्रेशन बहुत हद तक रूकेगा। फें ससग के बगल में जो सडप्लायमेंट 

है, उसे स्रेंग्थेन करने की जरूरत है। बीि में सडप्लायमेंट कहीं पर अगर कमजोर हुआ, जैसा सक एक बार 

हुआ था, तो उधर से ही इनसफल्रेशन हो गया। इस ओर समीिा करने की आवश्यकता है। तीसरी बात 

यह है सक गाइड्स के माफव त इंसफल्रैशन होता है। गाइड्स पर अंकुश लगाने, उनको आइडैन्टीफाई और 

सगरफ्तार करने की आवश्यकता है।  

     उपाध्यि महोदय, दो-तीन कायों की और आवश्यकता है। हमने पाया है सक वहां सजतने 

मसस्जद थे, आपको जानकर आियव होगा सक अमूमन सभी मसस्जदों में मौलवी बाहर के हैं, वे कश्मीर के 

नहीं हैं। ऐसे मौलवी वहां लाये गय ेहैं जो कट्टरपंथी हैं। जो कश्मीररयत थी, जो कश्मीरी इस्लाम का लहजा 
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था, उसे जान-बूझ कर लुप्त करने का प्रयास सकया गया है। हम लोगों ने वहां के पदासधकाररयों को कहा 

था सक वहां पर जो बाहरी लोग हैं, जो मौलवी आय ेहैं उनको लोकल मौलसवयों से ररप्लेस करने की 

जरूरत है। ...(व्यवधान) 

[अनवुाद]  

माननीय उपाध्यक्ष: मैं ििाव को समाप्त करना िाहता ह ाँ। आप कृपया समाप्त कर दीसजए।  

[सहन्दी]  

श्री आर.के. वसिं : उपाध्यि महोदय, हम लोगों ने पाया है सक जो लोग उस पार समसलटैन्सी यवाइन 

करने के सलए गये थे, अब वे लोग उससे तंग आ िकेु हैं, वे लोग वापस आना िाहते हैं और बहुत लोग 

वापस आ रहे हैं। अगर वे सीधे नहीं आ सकते हैं तो वे नेपाल होकर आ रहे हैं। इस प्रकार वे इस समसलटैन्सी 

और पासकस्तान के रवैय ेसे सडसैनिान्टेड हो गये हैं। हम लोगों ने प्रयास सकया था और मैं ररक्वेस्ट करंूगा 

सक वह प्रयास जारी रहे, उनको वापस आने के सलए फैसससलटेट सकया जाये और उनके ररहैसब्लटैशन की 

कारववाई की जाये। हम लोगों ने रायय सरकार से अनरुोध सकया था सक इस प्रकार के जो ररटनीज हैं, 

उनके ररहैसब्लटैशन की हम लोगों को प्रस्ताव दे। वह प्रस्ताव आया है या नहीं आया है, हमें यह जानकारी 

नहीं है। गहृ मंत्री महोदय इसकी समीिा कर लेना िाहेंगे। मेरा यह सनवेदन होगा सक अगर वह प्रस्ताव नहीं 

आया है तो वह उसे मंगाए ंऔर उस प्रस्ताव को तरुन्त लागू करवाए।ं टेरररस्ट्स वापस यहां आय ेहैं, जो 

पूवव में टेरररस्ट्स थे और अब वे मेन-स्रीम में आना िाहते हैं, वे पासकस्तान अकुपाइड कश्मीर से वापस 

आना िाहते हैं, हम उनको फैसससलटेट कर सकें ।  

सरकार दो-तीन और कायवक्रम िला रही है, जो सक बहुत यूजफुल है। एक कायव है - स्पेशल 

इंडस्री इसनसशएटीव्स, वहां पर जो आम आदमी हैं, वे िाहते हैं सक नॉमवल सजन्दगी सजए,ं उनके बच्िे पढ़-

सलख कर नौकरी करें, उनकी मंशा यही है। उसके सलए स्पेशल इंडस्री इसनसशएटीव्स प्रारभं सकये गये हैं। 
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स्पेशल इंडस्री इसनसशएटीव्स में यह प्रावधान है सक हमार ेजो बडे़-बडे़ घराने हैं, इंडस्रीयल हाउसेज हैं, 

वे वहां पर गै्रजएुट और पोस्ट गै्रजएुट बच्िों को सेलेक्ट करेंगे, उनको रेसनंग देंगे और नौकरी देंगे। उसको 

बढ़ाने की आवश्यकता है। ...(व्यवधान) यह भी प्रावधान है सक हम सी.ए.पी.एस. में स्पेशल ररकू्रटमेंट्स 

करेंगे। ...(व्यवधान) इसका भी अच्छा प्रभाव पडे़गा।...(व्यवधान) 

[अनवुाद]  

माननीय उपाध्यक्ष: आप सकसी अन्य सवषय की ओर जा रहे हैं। कृपया समाप्त करें। 

[सहन्दी]  

श्री आर.के. वसिं: मैं दूसर ेपहलूओ ंपर जल्दी-जल्दी बोलता ह ं। हमार ेदेश के सामने दूसरी महत्वपूणव 

समस्या है, वह नॉथव-ईस्ट की समस्या है। नॉथव-ईस्ट के मेजर इनसजवन ग्रपु, एन.एस.सी.एन.(आई.एम.) 

से बातिीत िल रही है। बातिीत एक मकुाम पर पहंुिी थी। पहले के जो इंटरलोक्यूटसव थे, वे ऐसी बात 

को लाये थे, उनमें बहुत-सार ेऐसे सबन्द ुथे जो हमार ेसलए ऐक्सेप्टेबल नहीं थे। हम कोई भी ऐसे एग्रीमेन्ट 

को नहीं मान सकते हैं जो देश के लााँग टमव इन्टरसे्ट के सखलाफ हों। बाद में उनसे बातिीत हुई, उसमें 

सधुार हुआ, उस पर भी आम सहमसत बन गयी थी, लेसकन मसणपरु सरकार को मनाना आवश्यक है। 

इसमें हम लोग प्रगसत नहीं कर पाये थे, उसको परश्यू करने की बहुत आवश्यकता है। यह भी आवश्यक 

है सक जब तक यह हो रहा है तब तक ‘सीज फायर‘ के रूल्स को स्रीक्टली इसमप्लमेन्ट सकया जाये। वह 

नहीं हो पा रहा है और एक्सटॉसवन जारी है। नॉथ-ईस्ट की एक मखु्य समस्या यह है सक इनसजवन ग्रपु्स 

का सेल्टर मयांमार में है। अभी माननीय गहृ मंत्री के सलए यह प्रॉब्लम सक्रएट हो गयी है। मयांमार सरकार 

अपने यहां एथसनक ग्रपु्स के साथ पीस एसग्रमेन्ट कर रही है।...(व्यवधान) 
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[अनवुाद]  

माननीय उपाध्यक्ष: आपने लगभग 15 समनट ले सलए हैं। कृपया समाप्त कीसजए क्योंसक अन्य माननीय 

सदस्य बोलना िाहते हैं। बोलने की एक सीमा होती है। 

श्री आर.के. वसिं: महोदय, मैं बस समाप्त करता ह ाँ। [सहन्दी] यह आवश्यक है सक हम लोग मयांमार बॉडवर 

का मैनेजमेन्ट सही ढंग से करें। यह नहीं हो पा रहा है क्योंसक असम राइफल्स का डुअल कंरोल है। हमने 

प्रस्ताव सदया था सक डुअल कंरोल समाप्त हो और असम राइफल्स गहृ मंत्रालय के अधीन आ जाए 

क्योंसक गहृ मंत्रालय उसका बजट मीट करता है, एडसमसनस्रेसटव कंरोल है। यह मामला लंसबत है और 

बहुत आवश्यक है। नाथव-ईस्ट की एक और समस्या है और वह इसन्फल्रेशन है और इसन्फल्रेटसव को 

आइडैंटीफाई करके वासपस भेजने की है। उसमें कसठनाई है। आईएमडीटी एक्ट के अंतगवत...(व्यवधान) 

वह हो नहीं रहा है। ...(व्यवधान) लेसकन असम के सलए अलग कानून बन गया है। असम के लोग 

आपको बता देंगे। बाकी जगह से पकड़कर फारनेसव को रीपैसरएट करते हैं, असम से नहीं कर 

सकते।...(व्यवधान) 

[अनवुाद]  

माननीय उपाध्यक्ष: मैं इसे अनमुसत नहीं दे सकता । 

…  (व्यवधान) 

माननीय उपाध्यक्ष: आपको और सकतना समय लगेगा? अन्य सदस्यों को भी बोलने दें। 

... (व्यवधान) 
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[सहन्दी]  

श्री आर.के. वसिं: उपाध्यि महोदय, अब मैं वाइंड अप कर रहा ह ं। तीसरा, वहां बोडो समस्या है और 

उल्फा से बातिीत करने की जरूरत है।...(व्यवधान) गहृ मंत्रालय मरेा सब्जैक्ट रहा है। मेर ेपास कहने 

के सलए मसले हैं।...(व्यवधान) हम माओवादी समस्या और वतवमान में जो बजट आया है, इसकी बात 

करें। मैं देखता ह ं सक माओवादी समस्या वहां-वहां सनपट गई जहां स्पैसीसफक रेंड फोसेज हैं। आंध्र प्रदेश 

से उसका सफाया हो गया। स्पैसीसफक रेंड फोसेज के सलए स्पैशल इन्फ्रास्रक्टर इनीसशएसटव या स्पैशल 

इन्फ्रास्रक्िर स्कीम थी सजसके अंतगवत रायय सरकारों को स्पैशल फोसेज की रेसनंग के सलए हम रासश 

देते थे।...(व्यवधान)  

[अनवुाद]  

माननीय उपाध्यक्ष: अन्य दलों के सदस्य भी हैं। अभी उनको अपनी बात कहने दीसजए।  

... (व्यवधान) 

माननीय उपाध्यक्ष: बस, बहुत हुआ। 

... (व्यवधान) 

[सहन्दी]   

श्री आर.के.वसिं: मैं देख रहा ह ं सक बजट में उसे समाप्त कर सदया गया है।...(व्यवधान) 

[अनवुाद]  

माननीय उपाध्यक्ष: आप जममू और कश्मीर से कन्याकुमारी, उत्तर-पूवव, दसिण, और पूवव की समस्याओ ं

के बार ेमें बात कर रहे हैं। बस, बहुत हुआ। 

... (व्यवधान) 
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माननीय उपाध्यक्ष: आपने पहले ही 15 समनट ले सलए हैं। जो भी आप कहना िाहते हैं, आपको संिेप 

में कहना होगा। आप लंबी बात नहीं कर सकते। 

... (व्यवधान) 

[सहन्दी]  

श्री आर.के. वसिं: यह देश की सबसे महत्वपूणव समस्याए ंहैं। मैं पाता ह ं सक बहुत सारी महत्वपूणव स्कीमस 

काट दी गई हैं। अगर ऐसे मंत्रालय से जो देश की एकता और अखंडता के सलए सजममेदार है इस प्रकार 

महत्वपूणव स्कीमस को काट सदया जाएगा तो यह सही बात नहीं है। सवत्त मंत्रालय को इस बार ेमें सोिना 

होगा। धन्यवाद। 
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[अनवुाद]  

*श्री डी.के. सुरशे (बंगलौर ग्रामीण): मसहला सरुिा के संबंध में, मंत्रालय के प्रयास वांसछत पररणाम नहीं 

दे रहे हैं। हर सदन, देश में मसहला उत्पीड़न, बलात्कार केस, और यौन हमले की ़िबरें आ रही हैं। सदल्ली 

जैसा प्रमखु शहर, जो राष्रीय राजधानी है, मसहला और लड़सकयों की सरुिा के मामले में असधक समािार 

शीषवकों में रहता है। स्कूली लड़सकयों ससहत छोटे बच्िों से लेकर काम करने वाली मसहलाओ ंतक, देश 

के हर सहस्से में सरुिा संबंधी िनुौसतयों का सामना कर रहे हैं। कें रीय सरकार ने मसहलाओ ंकी सरुिा 

और सरुिा के उपायों को सशक्त बनाने के सलए सनभवया फंड के रूप में रु. 1000 करोड़ की असतररक्त 

रासश आवंसटत की है। 

बजटीय आवंटन में वसृि का स्वागत है, लेसकन आवंसटत धन का उपयोग सवशेष रूप से मसहला 

सरुिा के उदे्दश्य को प्राप्त करने के सलए प्रभावी और अथवपूणव ढंग से ससुनसित करने की आवश्यकता है। 

सरकार को एक रोडमैप तैयार करना िासहए सजसमें रणनीसतक स्थानों पर सीसीटीवी की स्थापना, 

सीसीटीवी सनगरानी के साथ साववजसनक पररवहन सेवाओ ंकी शरुुआत, मसहलाओ ंके पसुलस थानों की 

संख्या बढ़ाना, मसहलाओ ंऔर लड़सकयों को खतरों से बिने के सलए प्रसशिण प्रदान करना, मसहलाओ ं

और लड़सकयों की देखभाल के सलए असधक हेल्पलाइन नंबरों की शुरुआत, मसहलाओ ंके सलए अस्पतालों 

की स्थापना आसद शासमल हो, तासक मसहलाओ ंऔर लड़सकयों को बेहतर सरुिा प्रदान की जा सके। इन 

कदमों के अलावा, सरकार को संवेदनशीलता बढ़ाने के सलए प्रासधकरणों को मसहलाओ ंकी सरुिा को 

बेहतर ढंग से संभालने के सलए कदम उठाने के सलए पे्रररत करना िासहए। 

बलात्कार के पीसड़तों के पनुवावस की ससुवधा के सलए, देश में पयावप्त संख्या में बलात्कार संकट 

कें र स्थासपत सकए जाने िासहए। देश के हर सजले में बलात्कार संकट कें र स्थासपत सकए जाने िासहए। 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।  
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हालांसक, वषव 2015-16 के सलए कें रीय बजट में इस उदे्दश्य के सलए केवल रु. 18 करोड़ का आवंटन 

सकया गया है। मैं कहना िाह ंगा सक यह रासश बहुत ही अपयावप्त है और इस सांकेसतक धनरासश से आवश्यक 

संख्या में बलात्कार संकट कें रों की आवश्यकताओ ंको पूरा करना संभव नहीं है। इससलए मैं कें र सरकार 

से आग्रह करता ह ाँ सक देश के हर सजले में बलात्कार संकट कें र स्थासपत करने के सलए आवंटन बढ़ाया 

जाए। 

मेरा मानना है सक पसुलस बल के आधसुनकीकरण के संबंध में बजट में सकया गया आवंटन बहुत 

ही अपयावप्त है। माननीय सवत्त मंत्री ने पसुलस बलों के आधसुनकीकरण के सलए केवल रु. 1500 करोड़ का 

आवंटन सकया। यह समय की आवश्यकता है सक हमार े पसुलसकसमवयों को नक्ससलयों, वामपंथी 

उग्रवासदयों, आतंकवाद आसद की िनुौसतयों का सामना करने के सलए सबसे अच्छा प्रसशिण और 

उपकरण प्राप्त हों। कई बार, देश की कानून व्यवस्था सवशेष रूप से उत्तर पूवी राययों में दैसनक जीवन के 

सलए एक बड़ी िनुौती बन जाती है। शांसतपूणव जीवन में व्यवधान डालने वाली नई घटनाओ ंके रूप में 

मसहला सरुिा, साइबर धोखाधड़ी, सट्टा खेलना आसद समस्याओ ं को बेहतर तरीके से हल सकया जाना 

िासहए। इन सभी बातों को ध्यान में रखते हुए, कें र सरकार को पसुलस बलों के आधसुनकीकरण के सलए 

धन को बढ़ाना िासहए। 

अपनी असद्वतीय भू-जलवाय ु पररसस्थसतयो के कारण भारत प्राकृसतक आपदाओ के सलए 

परपंरागत रूप से िपेट में आता रहा हैं। बाढ़, सूखा, िक्रवात, भूकंप और भूस्खलन जैसी घटनाए ंबार 

बार घसटत होती रहती हैं । लगभग 60 प्रसतशत िेत्रफल सवसभन्न तीव्रताओ ंके भूकंपों के प्रसत प्रवणशील 

है; 40 समसलयन हेक्टेयर से असधक बाढ़ के सलए और  कुल िेत्र का लगभग 8 प्रसतशत िक्रवात प्रवण है 

और िेत्र का 68 प्रसतशत सूखे के प्रसत असतसंवेदनशील है। 

सवसभन्न प्राकृसतक आपदाए ंजान माल की हासन का कारण बनती हैं। कुछ िेत्र ऐसे हैं जहां बाढ़ 

जैसी प्राकृसतक आपदा के बार-बार आने से वहां के छात्रों की सशिा गंभीर रूप से प्रभासवत होती है। बाढ़ 
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की आपदाए ं सवशेष रूप से प्राथसमक और माध्यसमक स्कूलों में छात्रों के प्रदशवन और  उनके सलए 

गणुवत्तापूणव सशिा सलुभ््ता की िमताओ ंको बरुी तरह प्रभासवत करेंगी ।यह  सशिा के घंटों का नकुसान, 

योग्य कायवकतावओ ंका नुकसान, जलजसनत  बीमाररयों का प्रकोप, उच्ि अनपुसस्थसत दर और कम 

पाठ्यक्रम कवरजे का कारण बनता है सजससे बच्िों के शैसिक प्रदशवन में सगरावट  आती है। 

तीव्र गसत से वैज्ञासनक और भौसतक प्रगसत होने के बावजूद आपदाओ ंके  कारण जीवन और 

संपसत्त को होने वाली हासन कम नहीं हो रही हैं। वास्तव में, मानव जोसखम और आसथवक हासनयााँ बढ़ गई 

हैं। लोगों ने अपना जीवन गंवाया है और प्रसत वषव लगभग 30 समसलयन लोग प्राकृसतक आपदाओ ंसे 

प्रभासवत होते थे। सनजी, सामदुासयक और साववजसनक संपसत्तयों को बेसहसाब नकु्सान हुआ है। 

सकसी भी िेतावनी प्रणाली का लक्ष्य जीवन और संपसत्त की सरुिा के सलए उसित और समय 

पर कारववाई करने वाले लोगों की संख्या को असधकतम करना होता है। सभी िेतावनी प्रणासलयााँ घटना 

का पता लगाने और लोगों को खतर ेसे बाहर सनकालने से शरुू होती हैं। ऐसी िेतावनी प्रणासलयााँ तीन 

बराबर महत्वपूणव घटकों को समासवष्ट करती हैं, जैसे; पहिान और िेतावनी; संिार; और प्रसतसक्रया। 

अंसतम दो दशकों में, भारत ने बाढ़, सूखा, िक्रवात, भूकंप और भूस्खलन जैसी कई प्राकृसतक 

आपदाओ ंका सामना सकया है और लोगों, पशओु ंकी मौत, संपसत्तयों के नकुसान के कारण भारी नुकसान 

हुआ है। इससे स्पष्ट है सक भारत सरकार प्राकृसतक आपदाओ ंका समाधान करने के सलए पयावप्त रूप से 

तैयार नहीं है। 

इससलए, मैं सरकार से अनरुोध करना िाह ंगा सक वह तत्काल कदम उठाए ंऔर सकसी भी 

अप्रत्यासशत सस्थसतयों का सामना करने के सलए उपयकु्त आपदा प्रबंधन रणनीसत को कायावसन्वत करें 

तासक इसके प्रभाव को कम सकया जा सके। 
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श्री एम.आई. शनवास (वायनाड): माननीय उपाध्यि महोदय, मझेु गहृ मंत्रालय की अनदुानों की मांगों 

पर ििाव के संबंध में कुछ सबंदओु ंको व्यक्त करने का अवसर देने के सलए आपको धन्यवाद । हम भारतीय, 

अपने प्रसतद्वंसद्वयों के प्रसत भी एकता और मैत्री के संस्कारों से ओतप्रोत हैं। हमें सवरासत में  एक ऎसी 

संस्कृसत समली है जो हजारों वषों से प्राप्त ज्ञान और आत्मसात सकए गए जीवन मूल्यों का  फल है ।  

िंूसक असधक समय नहीं है, मैं सीधे माननीय गहृ मंत्री का ध्यान इस देश में उभर रहे कुछ मदु्दों 

की ओर आकसषवत करना िाह ंगा। यह 1.2 अरब लोगों का सवशाल देश है। सवसवधताओ ंके बीि, भारत 

की एकता धमवसनरपेिता, लोकतंत्र और भारत के संसवधान की नींव पर खड़ी है। हमारा संसवधान हमारे 

असधकारों की गारटंी देता है; हमारा संसवधान करोड़ों लोगों के सहतों की सरुिा करता है। श्री नरने्र मोदी 

के प्रधानमंत्री बनने के बाद से, देश में कई आवाजें सनुाई दे रही हैं। मैं अकेल ेप्रधानमंत्री पर पूरा दोष 

मढ़ना नहीं िाहता। हमार ेदेश में हर मदेु्द को लेकर कई आवाजें सनुाई दे रही हैं। 16  मई, 2014 से एक 

नया यगु आरभं हुआ, सजसमें भारतीयों का एक बड़ा वगव महसूस करता है सक कहीं कुछ गलत है। मेरा 

सीधा प्रश्न माननीय गहृ मंत्री से यह है। देशभर से िौंकाने वाली खबरें आ रही हैं जो अल्पसंख्यक समदुायों 

और समाज के अन्य वगों के सखलाफ सकए गए कुछ अत्यािारों के बार ेमें हैं। अभी तक सकतने लोग 

सगरफ्तार सकए गए हैं, सकतने लोग सहरासत में सलए गए हैं और क्या कदम उठाए गए हैं? 

महोदय, हमेशा यह कहा जाता है सक एक समुदाय देश में आतंकी गसतसवसधयों के सलए सजममेदार 

है। मैं  इस सभा का ध् यान एक आाँकडे़ के संबंध में आकसषवत करना िाहता ह ाँ। वषव 2014 में भारत में 

आतंकवाद के कारण 976 मौतें हुई हैं। इनमें से 465 मौतें पूवोत्तर और दूसर ेस्थान पर सबसे ययादा 

314 मौतें वामपंथी उग्रवाद प्रभासवत िेत्रो में हुई हैं। जममू और कश्मीर को छोड़कर, वषव 2014 में ससफव  

िार लोगों की जान गई। इससलए आतंकवाद समाज के एक वगव या धमव का पररणाम नहीं है। 

अपराध अनपुात के संदभव में, मैं यह कहना िाह ाँगा सक सनभवया मामला सदल्ली में हुआ तब हम 

सभी रायय सभा और लोक सभा में और पूर ेभारत में एकता के साथ इसकी सनंदा करते हुए और इसके 
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सखलाफ कदम उठा रहे थे। लेसकन सस्थसत इस हद तक पहंुि गई है सक सदल्ली में सहंसा बहुत ज़्यादा बढ़ 

गई है, यह 100 प्रसतशत तक बढ़ गई है। वषव 2014 में ही, बलात्कार के पीसड़तों की संख्या बढ़ गई थी 

और 1,571 मामले 2013 में सूसित सकए गए थे। अब यह 2,069 हैं। समय की कमी के कारण, मैं आाँकड़ों 

पर सवस्तार से व्याख्या नहीं करना िाहता। सदल्ली में कई अपराध हो रहे हैं। सदल्ली आपरासधक राजधानी 

बन िकुी है। सदल्ली पसुलस गहृ मंत्रालय के अधीन है। लेसकन कुछ नहीं सकया जा रहा है। महान दूरदशी 

मदर टेरसेा पर हमला हो रहा है। महात्मा गांधी के हत्यार े गोडसे को सराहा जा रहा है और उन्हें 

मसहमामंसडत सकया जा रहा है। जब गांधीजी के हत्यार ेको भारत के आधसुनक इसतहास में इतनी  मसहमामय 

प्रशंसा समलती है, तो यह देश आगे कैसे बढ़ सकता है? 

अमेररका के राष्रपसत यहााँ आए थे। भारत से लौटकर, शायद उन्होने भारत की बड़ी बातें कही 

होंगी, प्रधानमंत्री की तारीफ की होगी। लेसकन उन्होंने एक िेतावनी भी दी सक धासमवक सवसवधता और इस 

देश के आदशों को खतर ेमें डाला गया है। तो, जब सामप्रदासयकता खतर ेमें है, जब हमार ेमूल्य खतर ेमें 

हैं, तो हम कैसे आगे बढ़ सकते हैं? जब कुछ सनसहत स्वाथों द्वारा पूर ेदेश में कुछ गलत सकया जा रहा है, 

तो देश कैसे आगे बढे़गा और प्रगसत करगेा? ििों में तोड़फोड़ की जा रही है, पादररयों पर हमले हो रहे 

हैं, समशनरी स्कूलों को सनदेश भेजे जा रहे हैं, सन्डे की ससववस और कैरोल्स में व्यवधान डाला जा रहा 

है, दसलत ईसाइयों की अपनी समस्याए ंहैं, जबरन धमव पररवतवन हो रहा है, पीडीएस के तहत खाद्यान्न 

की आपूसतव कुछ िसुनंदा लोगों को नहीं की जा रही है और इस देश में बहुत सारी िीजें हो रही हैं। घर 

वापसी इस देश की एकता और धमवसनरपेिता के सलए खतरा है। मैं गहृ मंत्री से पूछना िाहता ह ं सक जब 

इस प्रकार की घटनाए ंसंसवधान के मूल ससिांतों के सखलाफ हो रही हैं, तो उन्होंने इन्हें सनयंसत्रत करने 

के सलए क्या कदम उठाए हैं। इन्हें सनयंसत्रत करना जरूरी है। प्रधानमंत्री ने एक ििव सममेलन को संबोसधत 

सकया। सबशप्स मौजूद थे। उन्होंने कहा सक सभी को सरुसित रखा जाएगा। लेसकन एक ऐसा अनभुव है सक 

कोई सरुसित नहीं रहेगा।  
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मैं आपको हाल ही की एक घटना बताना िाहता ह ाँ। मैंने एक वीसडयो देखा सजसे मैं माननीय गहृ 

मंत्री को सौंपने के सलए तैयार ह ं। एक व्यसक्त को इस आरोप में गदवन से बांधकर एक सबजली के खंभे से 

बांध सदया गया है सक वह गाय का वध करने जा रहा है; उसने गाय का वध नहीं सकया था। वह पीटा जा 

रहा था । मैं माननीय गहृमंत्री को यह सवसडयो सौंप दूंगा। क्या आप कोई कदम उठायेंगे? 

तेलंगाना में, पााँि लोगों को हाथ बााँधकर गोली मार दी गई और इसे मठुभेड़ कहा गया। इस प्रकार 

जबरदस्ती मठुभेड़ की जा रही हैं; नकली मठुभेड़ की जा रही हैं। इस देश में एक वातावरण बनाया जा 

रहा है; एक डर का माहौल बनाया जा रहा है। हम शांसतपूववक रहना िाहते हैं। हम सब भाई हैं। सहंदू, ईसाई, 

मसुस्लम सभी भाई हैं। हम अपने देश के सलए मर जाएगंे लेसकन हमें सरुिा िासहए, हमें संरिण िासहए। 

यसद वह नहीं सदया जा रहा है, तो इस देश के गहृ मंत्री के रूप में आपके बने रहने का कोई मतलब नहीं 

है। 

धन्यवाद, महोदय। 
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[सहन्दी]  

श्री कौशलेन्र कुमार (नालंदा) : उपाध्यि महोदय, मैं अपनी पाटी जनता दल यू की तरफ से गहृ 

मंत्रालय की अनदुानों की मांगों  पर बोलने के सलए खड़ा हुआ ह ं। ...(व्यवधान) माननीय गहृ मंत्री जी िल े

गये हैं, लेसकन गहृ रायय मंत्री जी बैठे हुए हैं। ...(व्यवधान) गहृ मंत्री जी ने आज सबुह सभा में जो बात 

कही, उसे सुनकर मझेु बड़ा दखु हुआ। अगर वे सभा में होते, तो मैं उन्हें जरूर उस बार ेमें कहता। सजस 

देश का गहृ मंत्री यह बात बोले सक नेपाल और सबहार में जो त्रासदी आयी है, उस बार ेमें मझेु प्रधान मंत्री 

जी ने बताया है। वे दोबारा कहते हैं सक जब मैंने टी.वी. देखा तब मालूम हुआ। गहृ मंत्री जी सभा में यह 

बात बोलते हैं, तो यह शोभनीय नहीं है। ...(व्यवधान) 

कौशल ववकास और उद्यवमिा मतं्रालय के राज्य मतं्री िथा ससंदीय काया मतं्रालय में राज्य मतं्री 

(श्री रार्ीव प्रिाप रूडी): गहृ मंत्री जी ने यह कहा सक जब तक मझेु सूिना प्राप्त होती, देश के प्रधान 

मंत्री जी इतने तत्पर थे सक उन्हें सूिना उनसे पूवव प्राप्त हो गयी। उनका कहने का यह उदे्दश्य था। उनका 

यह कहने का उदे्दश्य नहीं था सक उन्हें जानकारी नहीं थी। यह गलत है।...(व्यवधान) मेरा आपसे आग्रह 

होगा सक आप इस सवषय को उस सदशा में न ले जायें। ...(व्यवधान) 

श्री कौशलेन्र कुमार : उपाध्यि महोदय, मंत्री जी बहुत ययादा सीधे हैं, इससलए उन्होंने हाउस में ऐसी 

बात कही। मैं उनकी प्रशंसा करता ह ं सक सच्िे सदल से उन्होंने कुछ कह सदया। ...(व्यवधान) 

     महोदय, मसहलाओ ंके प्रसत होने वाले अपराध पर नकेल कसने के सलए सपछली सरकार द्वारा 

लगभग दो साल पहले सनभवया फंड का गठन हुआ था, सजसमें सौ करोड़ रुपये सदये गये थे। इस साल भी 

इस फंड को बढ़ाया गया है। मगर सिंता की बात यह है सक सनभवया फंड की रासश खिव नहीं हो पायी, 

इससलए इस पर ध्यान देने की जरूरत है। देश में शांसत और अमन-िैन है, तो लोग समझते हैं सक गहृ 

सवभाग बसढ़या िल रहा है। आज देश में क्या शांसत है, क्या अमन-िैन है, यह हम सब जानते हैं। जममू-
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कश्मीर में जो घटना घटी, उसे पूरा देश देख रहा है। जहां आपके समथवन से सरकार िल रही है, वहां 

पासकस्तान का झंड़ा लहराया जाये और पासकस्तान सजंदाबाद के नार ेलगाये जाए,ं तो उस पररसस्थसत में 

आज देश शसमिंदा है। इस पर भी सविार करने की जरूरत है। 

महोदय सदल्ली देश की राजधानी है। यहां देश और सवदेश से लोग आते हैं। आपका पूरा तंत्र 

सदल्ली में है और सदल्ली में सकसान आते हैं, पेड़ पर लटक कर फांसी लगा लेते हैं। प्रशासन मूक दशवक 

है, िंूसक सदल्ली का प्रशासन इनके हाथों में है इससलए मैं यह बात कह रहा ह ं। 

आज पूर ेदेश में िाहे सबहार हो, झारखंड हो, उड़ीसा हो आतंकवाद बढ़ रहा है। भारत सरकार 

को हर रायय सरकार के साथ आतंकवाद के सवषय पर बात करनी िासहए। आज हमारी यवुा पीढ़ी पढ़ 

सलख कर, डाक्टर-इंजीसनयर बनकर इसमें शासमल हो रहे हैं। आज हमारी सीमाए ंसरुसित नहीं हैं। िाहे 

िीन की सीमा हो या पासकस्तान की सीमा हो, आज हमारी सरहद सरुसित नहीं है। हमार ेदेश के सरुिा 

जवान मार ेजा रहे हैं। इस बार ेमें भी हम सभी लोगों को गंभीरता से सविार करने की आवश्यकता है। 

अभी एक साथी बता रहे थे सक अगर सकसी सरुिाकमी का रांसफर छत्तीसगढ़ में होता है तो वे कहते हैं 

सक हमारा रांसफर रुकवा दीसजए। ऐसी पररसस्थसत में मेरा अनरुोध है सक यह बहुत सिंता का सवषय है 

और इस पर माननीय मंत्री जी को सविार करने की जरूरत है। 
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[अनवुाद]   

श्री आर. रािाकृ णन (पुडुचेरी): माननीय उपाध्यि महोदय, धन्यवाद। हमार ेजैसे सवसवधतापूणव और 

सवशाल देश में सरुिा प्रदान करना, कोई बड़ी बात नहीं है। शरुुआत में, मैं माननीय गहृ मंत्री और उनकी 

टीम की सराहना करना िाह ंगा सक उन्होंने इतनी बड़ी सजममेदारी उठाई है।  

जैसे सक  संघ रायय िेत्र पडुुिेरी गहृ मंत्रालय के अधीन आता है, इसीसलए मैं पडुुिेरी से संबंसधत 

कुछ मदेु्द उठाना िाह ंगा। पडुुिेरी का बजट गहृ मंत्रालय के तहत प्रदान सकया जाता है। हमारा प्रशाससनक 

अनमुोदनकताव सवभाग गहृ मंत्रालय है। हमार े जैसे महत्वाकांिी समाज में, आज लोग िीजों को बहुत 

जल्दी घसटत होते हुए देखना िाहते हैं। लेसकन प्रशाससनक प्रसक्रया बहुत लंबी है। सबसे पहले, हमें पडुुिेरी 

के संघ रायय िेत्र में प्रशाससनक प्रसक्रया को पूरा करना होगा। सफर, इसे गहृ मंत्रालय तक पहंुिना होता 

है और वहां से इसे संबंसधत सवभागों को भेजा जाता है। कुछ मामलों में, इसे कानूनी सवभाग को भी भेजा 

गया है। इससलए, सकसी भी पहल को पडुुिेरी के लोगों तक पहंुिने में महीनों का समय लगता है।  

प्रासधकरण को प्रत्यायोसजत एवं सवकेन्रीकृत करने तथा पडुुिेरी संघ रायय िेत्र स्तर पर ही 

सनणवय लेने के सलए पयावप्त प्रासधकार प्रदान करने की मांग लंबे समय से की जा रही है। 10 वषव पहले, 

माननीय मंत्री श्रीमती सषुमा स्वराज की अध्यिता वाली एक ससमसत ने पडुुिेरी को रायय का दजाव देने 

की ससफाररश की थी। कई लंसबत मदेु्द संघ सरकार के समि आते हैं। हम उन्हें सदन-प्रसतसदन के आधार 

पर कारवावई नहीं कर सकते। लेसकन हम गहृ मंत्रालय पर भी दोष नहीं लगा सकते क्योंसक उन्हें कई मदु्दों 

पर ध्यान देना होता है। मैं सनयसमत रूप से सवभाग में जाता ह ं और उनकी समस्याओ ंको अच्छी तरह से 

जानता ह ं। वे देश की जरूरतों को पूरा करने के सलए असतररक्त समय तक काम कर रहे हैं। इससलए, 

पडुुिेरी के लोगों के सहत में, हम गहृ मंत्रालय से अनरुोध करते हैं सक वह पडुुिेरी को रायय का दजाव प्रदान 

करने के सलए कदम उठाए।  
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इस साल की सवत्त आयोग ने सभी राययों को 10 प्रसतशत की वसृि प्रदान की है। हम राययों के 

सलए खशु हैं लेसकन दभुाव ग्य से हमें इसका लाभ नहीं समला है क्योंसक हम सवत्त आयोग का सहस्सा नहीं हैं। 

गहृ मंत्रालय हमें एक रायय के रूप में मानता है और सवत्त मंत्रालय हमें संघ रायय िेत्र के रूप में मानता 

है। तो, हम सकसी की भूसम पर नहीं हैं। हमने इसे माननीय सवत्त मंत्री और माननीय गहृ मंत्री के संदभव में 

भी प्रस्ततु सकया है। उन्होंने एकीकृत सवत्त के असतररक्त ससिव की  अध्यिता में  पडुुिेरी के सवत्तीय मदु्दों 

का पता लगाने के सलए एक ससमसत का गठन सकया है लेसकन इसकी ररपोटव अभी तक आई नहीं है। यह 

कुछ महीने पहले ही देय था। मझेु लगता है सक इसमें अत्यसधक देरी हो रही है। मैं माननीय गहृ मंत्री से 

अनरुोध करता ह ं सक वे इस पर व्यसक्तगत रूप से ध्यान दें और ससुनसित करें सक यह प्रसतवेदन प्रकासशत 

हो और हमार ेसवत्तीय मदु्दों का समाधान  हो।  

इस वषव के बजट में हमें सपछले वषव समली धनरासश के असतररक्त केवल रु.187 करोड़ समले हैं। 

देश में सकसी भी रायय को न्यूनतम रु.1,980 करोड़ समलते हैं। या तो हमें रायय को समलने वाला न्यूनतम 

अनदुान सदया जाए या सफर संघ रायय िेत्र को समलने वाला असधकतम अनदुान सदया जाए।  

मैं गहृ मंत्रालय से अनरुोध करता ह ाँ सक वह उसित सावधानी बरतें और हमें पयावप्त अनदुान प्रदान 

कर।े गहृ मंत्रालय पर रु.560 करोड़ देय हैं। यह बात उनकी जानकारी  में लाई गई है, और वे भी इससे 

अवगत हैं। गहृ मंत्रालय की अनदुानों की अनपूुरक मांगों को पाररत करने के िरण में, मैं अनरुोध करंूगा 

सक यह धनरासश हमार ेसंघ रायय िेत्र को प्रदान की जाए तासक हम पडुुच् िेरी के लोगों की बेहतर तरीके 

से सेवा कर सकें । 

मैं, एक बार सफर, दोहराना िाह ंगा सक ससमसत ने पहले ही पडुुिेरी को पूणव रायय का दजाव देने की 

ससफाररश कर दी है। मझेु उममीद है सक मंत्रालय इस मांग पर सविार करगेा तासक पडुुिेरी के लोगों को 

तेजी से सेवाएाँ प्रदान की जा सकें । 
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माननीय प्रधानमंत्री भी सहकारी संघवाद और सत्ता के सवकेन्रीकरण के पि में हैं। उनके शब्दों 

की भावना के अनरुूप, यसद इसे कायावसन्वत सकया जाता है, तो यह सनसित रूप से पडुुिेरी के नागररकों 

को बेहतर सेवा प्रदान करने में हमारी मदद करगेा। 

धन्यवाद। 
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श्री ई. अिमद (मलप्पुरम): माननीय उपाध्यि महोदय, इस ििाव के अंत में तथा समय की कमी के 

कारण मैं लंबा भाषण नहीं देना िाहता। लेसकन, साथ ही  मझेु लगता है सक यह मेरा कतवव्य है सक जब 

हम बहुत ही महत्वपूणव गहृ मंत्रालय की  अनदुानों की मांगों  पर ििाव करते हैं, तो देश के लोगों की 

भावनाओ,ं सवशेषकर इस सरकार के प्रदशवन के बार ेमें, इस सभा को सूसित करंू। 

शांसत, सस्थरता, प्रगसत तथा लोगों के बीि सामंजस्य स्थासपत करने हेत ुदेश के प्रशासन में गहृ 

मंत्रालय की बहुत महत्वपूणव भूसमका होती  है। ऐसी सस्थसत में, मझेु लगता है, सक यसद मैं कुछ योगदान दू,ं 

तो यह ििाव में रुसि पैदा करने के सलए अच्छा होगा।  

महोदय, कई माननीय सदस्यों ने पहले ही इस बात का सवस्ततृ सववरण दे सदया है सक इस देश 

में क्या िल रहा है तथा गहृ मंत्रालय का प्रदशवन कैसा है। गहृ मंत्रालय की सबसे महत्वपूणव सजममेदारी यह 

ससुनसित करना है सक देश में शांसतपूणव माहौल बना रहे और लोगों के सलए शांसतपूणव जीवन की सस्थसत 

बनाए रखी जाए।  

इस संबंध में, मैं यह कहना िाह ंगा सक हम सभी कई अन्य अवसरों पर बहुत असधक तंग आ िकेु 

ह ाँ । हमार ेमाननीय प्रधानमंत्री ने इस सभा में एक बयान सदया था सक वे इस देश के सवकास के पिधर हैं 

और लोगों के जीवन स्तर को बहुत असधक संतोषजनक बनाएगंे। एक बहुध्रुवीय समाज में समावेशी 

सवकास उनका उदे्दश्य है। इसमें कोई संदेह नहीं सक यह बहुत अच्छा है। लेसकन हम इस देश में अपनी 

वास्तसवक सजन्दगी में क्या देख रहे हैं? अब समय आ गया है सक मैं इस देश में जो कुछ हो रहा है, उसके 

बार ेमें पूरी सच्िाई बताऊं।  

सपछले सप्ताह मैं मुंबई में था। मैंने कुछ लोगों को देखा है—मैं नाम नहीं लेना िाहता तासक हमार े

लोगों के बीि और असधक दशु्मनी न बढे़—जो कह रहे थे सक अल्पसंख्यकों को तषु्ट सकया जा रहा है 

और उन्होंने अन्य लोगों की सारी िीजें, सजसमें उनका आसथवक जीवन भी शासमल है, छीन ली हैं। मैं यह 
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देखकर दगं रह गया। इस बयान का सहन्दी में अनवुाद इस प्रकार होगा:"यहां तक सक महाराष्र में, हमार े

देश की रिा बल में - हर नागररक को अपने देश की रिा करने का असधकार है - मसुस्लम समदुाय का 

केवल दो प्रसतशत प्रसतसनसधत्व था। जहााँ तक हमार ेशैिसणक प्रणाली में मसुस्लम समदुाय के प्रसतसनसधत्व 

का सवाल है – मैं शब्दों का उपयोग नहीं करना िाहता, लेसकन हमेशा की तरह कहता ह ाँ – उनकी सस्थसत 

दयनीय और सहानभूुसतपूणव है। मसुलमान इस देश में एक महत्वपूणव जनसंख्या हैं।  

महोदय, इस देश में 14 % मसुलमान हैं। उन्हें भी संवैधासनक असधकार समले हैं। उन्हें भी 

सममानजनक जीवन जीने का असधकार समला है। हर समदुाय को -- मैं केवल मसुस्लम समदुाय की बात 

नहीं कर रहा ह ाँ - संवैधासनक असधकार समले हुए हैं। िंूसक मैं एक समदुाय का प्रसतसनसधत्व करता ह ं और 

उसी से आता ह ,ं और यसद उस समदुाय को इस देश में कुछ सवभाजनकारी ताकतों द्वारा सनशाना बनाया 

जायेगा , तो उनका बिाव करना मेरा कत्तवव्य बन जाता है। इसीसलए मैं यह कह रहा ह ं। वे एक सवशेष 

समदुाय की सनंदा कर रहे हैं। यसद वह समदुाय कहता है: “हमें अपने असधकार नहीं समल रहे है”, तो वे 

कहेंगे: “आप सांप्रदासयक हैं। अगर उसे उसका वैध और संवैधासनक असधकार नहीं सदया जाता है, तो 

क्या यह सामप्रदासयकता नहीं है? क्या यह संसवधान के प्रावधानों के सवरुि नहीं है? मैं कहता ह ं सक 

संसवधान के तहत हर सकसी के अपने असधकार हैं। यह असधकार सकसी भी व्यसक्त को सदया जाना िासहए 

िाहे वह सहन्दू हो, मसुलमान हो अथवा ईसाई। हम भारतीय हैं। इस देश में हम सभी को असधकार प्राप्त 

हैं। इस समय एकता और सांप्रदासयक सौहादव सबसे महत्त्वपूणव बात है। 

महोदय, मैं इस सभा का असधक समय नहीं लेना िाहता, लेसकन उसी समय, मैं कहना िाह ंगा 

सक सजन लोगों के पास इस देश की सरकार है, उन्हें यह मानना िासहए सक हम सभी लोगों के अपने 

असधकार हैं। आप ससफव  एक वगव के लोगों को नष्ट करने के सलए स्रीम रोलर नीसत नहीं अपना सकते। 

िाहे वह सकसी भी समदुाय, जासत, धमव का हो, हर सकसी के अपने असधकार हैं। वह सदया जाना िासहए । 

आप ससफव  एक सवशेष समदुाय को ही क्यों सनशाना बना रहे हैं? यसद सकसी समुदाय ने कुछ गलत सकया 
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है, तो आप उसे सधुारें। उनकी भी सशकायतें हैं। वे कहते हैं सक यह कुछ मसुस्लम समदुाय का तषु्टीकरण 

है। यह तषु्टीकरण क्या है? सकतने लोगों को संतषु्ट सकया गया है? इस देश के प्रशासन में मसुस्लम समदुाय 

का प्रसतसनसधत्व क्या है? सरुिा बलों में मसुस्लम समदुाय का प्रसतसनसधत्व सकतना है? शैिसणक संस्थानों 

में मसुस्लम समदुाय का प्रसतसनसधत्व क्या है? क्या यह कहना सही है सक उन्हें कानूनी रूप से अपेसित 

या पात्रता से असधक प्रसतसनसधत्व सदया गया है? नहीं, उपाध्यि महोदय। मैं कह ंगा, हमें यहीं रहना है। 

प्रधानमंत्री कहते हैं, ‘बहुध्रवुीय समाज में सवव समावशेी सवकास ।’ क्यों न हम इसका प्रयास करें? हम 

सभी यहां भारतीय हैं। मैं इसे बार-बार दोहरा रहा ह ाँ सक िाहे कोई सहंदू हो, मसुस्लम हो, ईसाई हो या जैन 

हो, यह एक त्य है सक हम सभी भारतीय हैं। हम सभी के पास असधकार हैं और हमें सद्भावना से रहना 

होगा। हम यही िाहते हैं।  

महोदय, मैं एक बात और कहना िाह ंगा। मैं गहृमंत्री को जानता ह ं। वह एक अनभुवी राजनीसतज्ञ 

हैं; वह एक बहुत पररपक्व राजनेता हैं। वह हमेशा इस सभा में आते हैं और कहते हैं: “मैंने कदम उठाए 

हैं।” इसमें कोई संदेह नहीं सक न्याय समलेगा। लेसकन घटनाए ंजारी हैं। मझेु बताया गया है सक सांप्रदासयक 

अशांसत की 200 से असधक गंभीर घटनाए ं घसटत हुई हैं; यहां तक सक आपरासधक कृत्यों को भी 

सांप्रदासयकता का काडव सदया गया है, तासक समाज में फूट पैदा करने के सलए इसका इस्तेमाल सकया जा 

सके। इसे इस तरह से अनमुसत नहीं दी जानी िासहए। इस देश के हर एक नागररक को असधकार है। 

लेसकन सांप्रदासयक सहंसा सवधेयक, जो सपछली सरकार की पहल थी, को ठंडे बस्ते में डाल सदया गया 

है।  

यसद आप कहें सक सांप्रदासयक समस्या के समाधान के सलए सकसी सवसधसनमावण की आवश्यकता 

नहीं है, तो मझेु खशुी होगी। लेसकन सपछली सरकार इस सवधेयक को केवल देश में सांप्रदासयक सौहादव 

और सांप्रदासयक सद्भाव बनाने के सलए लेकर आई थी। यसद आप पररवतवन करना िाहते हैं, तो आप 

पररवतवन कर सकते हैं। कोई समस्या नहीं है। हर सवसध, कानून संपूणव कानून नहीं होगा। हमारी अपनी 
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प्रसक्रयाए ंहैं। संवैधासनक और सवधासयका उपायों से हम इसे बदल सकते हैं। लेसकन हमें सांप्रदासयक 

अशांसत को रोकना होगा; हमें सांप्रदासयक सहंसा को रोकना होगा; हमें लोगों को शांसतपूणव माहौल में रहना 

ससखाना होगा।  

उपाध्यि महोदय, मैं यह भी कहना िाह ंगा सक एक वगव के लोगों के सवरुि भेदभाव हो रहा है। 

उनकी सनयसुक्त में भेदभाव है; उनके साथ व्यवहार में भेदभाव है। यहााँ तक सक जो लोग सत्ताधारी वगव की 

मदद कर रहे हैं वे भी कहते हैं: “ििों को नष्ट करने में कुछ भी ग़लत नहीं है। हम यहां आपकी सहायता 

के सलए उपलब्ध हैं।" … (व्यवधान)...* 

भारत एक महान देश है। लेसकन लोगों का एक वगव कहता है: “तमु जाओ और सवनाश करो। हम 

आपकी सहायता करेंगे।" महोदय, यह भारत है। भारत को राष्र समदुाय में प्रसतष्ठा प्राप्त है। राष्र समुदाय 

में भारत का स्थान केवल 1.25 अरब लोगों के कारण नहीं है, िाहे हम सकसी भी समदुाय में रहते हों। 

यह केवल सांप्रदासयक सौहादव और धमवसनरपेिता के कारण है।  

सायं 7.00 बरे् 

इससलए उपाध्यि महोदय, कम से कम सत्ताधारी पाटी को अपने लोगों को सनयंसत्रत करने में 

मदद करने का प्रयास करना िासहए। आप इस देश को शमवसार कर रहे हैं। आप अंतरराष्रीय मलेे में देश 

को शमवसार कर रहे हैं। अतंरराष्रीय स्तर पर भारत अच्छी सस्थसत में है। लेसकन मैं उन लोगों को एक 

बात बताना िाहता ह ाँ। वे यह नहीं सोि रहे हैं सक वे भारत में हैं, इससलए, वे कुछ भी और सब कुछ कर 

सकते हैं। लेसकन अंतरावष्रीय समदुाय भी भारत पर नजर रख रहे हैं। अंतरावष्रीय िेत्र में भारत का एक 

स्थान है। भारत की एक प्रसतष्ठा है। भारत संयकु्त राष्र सरुिा पररषद में स्थान पाने का प्रयास कर रहा 

है। इनमें से एक शतव इस देश का सांप्रदासयक सौहादव है। इनमें से एक शतव यह है सक सकसी भी व्यसक्त के 

 
* कार्यवाही वतृ्तान्त में सम्ममलित नहीीं ककर्ा गर्ा।  
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सवरुि कोई भेदभाव नहीं होना िासहए। आप इसे आसानी से नहीं भूल सकते। हम सभी भारतीय हैं। हमें 

इस बात पर गवव होगा यसद हमें संयकु्त राष्र सरुिा पररषद में सीट समल जाए। हमें समलकर काम करना 

होगा। दभुाव ग्यवश, सत्ताधारी दल के लोग सत्ताधारी व्यवस्था के बहुत करीब हैं। मैं लोगों के शासक वगव 

के बार ेमें नहीं कह ंगा । वे कहते हैं सक हम यहां सवनाश करने आये हैं। आप इस देश के अल्पसंख्यक वगव 

को नष्ट करने के सलए इस प्रकार की नीसत नहीं अपना सकते। हमार ेपास एक संसवधान है। ... (व्यवधान) 

जब तक हमार ेपास संसवधान है, हम सकसी से भी डरेंगे नहीं। मझेु कुछ भी असतररक्त नहीं िासहए। हम 

संसवधान से ऊपर कुछ नहीं िाहते। हम वही िाहते हैं जो संसवधान में सनसहत है। हम संवैधासनक संरिण, 

संवैधासनक असधकार िाहते हैं और वह िाहते हैं सजस पर हमारी संसद ने अपनी सहमसत दी हुई है  ।  
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*श्री वननोंग इररगं (अरुणाचल पूवा): मैं माननीय रिा मंत्री के ध्यान में लाना िाह ंगा सक अरुणािल 

प्रदेश, सजसे 'शांसत का द्वीप' माना जाता है, के 12 और सजलों में सशस्त्र बल सवशेषासधकार असधसनयम 

(ए.एफ.एस.पी.ए.) लगा सदया गया है। प्रमखु मानवतावादी संगठनों की सवसभन्न ररपोट्वस और अनभुवजन्य 

साक्ष्यों से यह स्पष्ट है सक अफ्सपा के कारण उन िेत्रों में गंभीर मानवासधकार उल्लंघन हुआ है तथा 

सहंसा का िक्र बढ़ा है, जहां इसे पहले ही लागू सकया जा िकुा है। अरुणािल प्रदेश के लोग रायय में इस 

कू्रर कानून के कायावन्वयन के सवरुि हैं और मीसडया में पहले से ही सेना द्वारा नागररकों के साथ दवु्यववहार 

की घटनाए ंसामने आ रही हैं। सरकार को रायय के सहतधारकों से परामशव सकए सबना ही इस कानून को 

लागू करने के कारणों को स्पष्ट करना िासहए। अरुणािल प्रदेश के लोगों को यह जानने का हक है सक 

इस कानून को लागू करने का कारण क्या है। 

 

  

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।  
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श्री असादुद्दीन ओवैसी (िैदराबाद): महोदय, मरे ेपास पांि या छह सबंद ुहैं। 

18 मई, 2008 को हुए मक्का मसस्जद बम सवस्फोट मामले में दो आरोसपयों को 12 मािव, 2014 

को जमानत समल गई है। नब्बे सदन बीत िकेु हैं और इस सरकार ने मक्का मसस्जद बम सवस्फोट मामल े

में दो आरोसपयों को दी गई जमानत के सखलाफ एक सवशेष अनमुसत यासिका (एस.एल.पी.) दायर नहीं 

की है। उनमें से एक असभयुक्त समझौता बम सवस्फोट मामले में और दूसरा अजमेर बम सवस्फोट मामले 

में आरोपी है। मैं सरकार से जानना िाहता ह ाँ सक ऐसा कैसे है सक मीसडया ररपोट्वस जो मैंने पढ़ी हैं, के 

आधार पर गहृ मंत्रालय कहता है सक हमार ेपास उस जमानत आदेश को िनुौती देने के सलए पयावप्त 

कानूनी आधार नहीं है। यसद ऐसा है तो, आप मामला छोड़ दीसजए। पुनः जांि का आदेश दें। मक्का 

मसस्जद बम सवस्फोट का मामला सकसने सकया? नब्बे सदन बीत िुके हैं। एस.एल.पी. के सलए एक भी 

अपील दायर नहीं की गई है। अब जमानत का मामला अंसतम रूप ल ेिकुा है। क्या वे जानते हैं सक 

समझौता बम सवस्फोट मामला सामने आने पर पड़ोसी देश के साथ हमार ेसंबंधों पर इसका क्या असर 

पडे़गा? 

मेरा दूसरा मदु्दा हासशमपरुा हत्याकांड से संबंसधत है। यह स्वतंत्र भारत में सहरासत में हत्या का 

सबसे बड़ा मामला  है। महोदय, 22 और मािव, 1987 को 42 लोगों की मतृ्य ु हुई है। 28 साल बाद, 

अदालत ने असभयकु्त को दोषमकु्त कर सदया है। वे सभी पी.ए.सी. पसुलस के लोग थे। मैं सरकार से जानना 

िाहता ह ं सक क्या सरकार खदु को पिकार बनाएगी और सपु्रीम कोटव  में एस.एल.पी. दायर कर 

एस.आई.टी. गसठत करने की मांग करगेी क्योंसक सहरासत में 42 लोगों की हत्या हुई है, उनके साथ न्याय 

होना िासहए। उत्तर प्रदेश रायय सरकार पीएसी के उन हत्यार ेलोगों के साथ समली हुई है, वह  फैसले के 

सखलाफ अपील नहीं करगेी।  

मेरा तीसरा सबंद ुयह है। गृह मंत्री ने राष्रीय अल्पसंख्यक आयोग के वासषवक सदवस पर अपने 

भाषण में कहा सक हम इस देश की जनसांसख्यकीय रूपरखेा और िररत्र को बदलने की इजाजत नहीं 
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देंगे। इस देश की जनसांसख्यकीय रूपरखेा और िररत्र क्या है? मैं यह जानना िाहता ह ं। आप वषव 2011 

की धासमवक जनगणना के आंकडे़ क्यों नहीं जारी करते? इसे िसुनंदा रूप से केवल टाइमस ऑफ इंसडया 

में ही क्यों लीक सकया गया? इसमें कहा गया है सक मसुस्लम जनसंख्या में केवल 1 प्रसतशत की वसृि हुई 

है। वषव 1991 से वषव 2001 तक और वषव 2001 से वषव 2011 तक मसुस्लम आबादी में 5 प्रसतशत की 

दशकीय कमी आई है। ये त्य सामने क्यों नहीं आ रहे हैं? आप अपने राजनीसतक सविार और धासमवक 

सविार के हासशये पर पडे़ तत्वों को इसे मदु्दा बनाने की अनमुसत क्यों दे रहे हैं, क्योंसक मसुस्लम आबादी 

को सहंदू आबादी के बराबर होने में 200 साल लगेंगे? ऐसा कभी नहीं हो सकता। लेसकन आप धासमवक 

आंकडे़ सामने नहीं ला रहे हैं।  

मेरा िौथा सबंद ुये है। आसूिना ब्यूरो पर संसदीय सनगरानी क्यों नहीं है? आसूिना ब्यूरो को कोई 

सवधायी समथवन प्राप्त नहीं है। इसका सनयंत्रण न्यायपासलका द्वारा नहीं सकया जाता। यह एक पसवत्र गाय 

है। यह जीवन को नष्ट कर सकता है। हम खसुफया ब्यूरो पर संसदीय सनगरानी क्यों नहीं रख सकते, 

क्योंसक एम.आई.-वी. सिटेन में है, जबसक अमेररका का सीनेट से संबंध है।  

मेरा पांिवां मदु्दा अिरधाम बम सवस्फोट मामले के बार ेमें है। मंत्री जी गजुरात से हैं। 11 साल 

बाद, मफु्ती अब्दलु क्यूम को ररहा कर सदया गया। वह अहमदाबाद में अपनी पसु्तक ‘ग्यारह साि 

सिाखों के पीछे’ का ववमोचन करना चाहते थे । उन्हें रोक सदया गया। असभव्यसक्त की स्वतंत्रता कहां है? 

क्या आप असभव्यसक्त की स्वतंत्रता के पि में हैं अथवा नहीं? असलयार मठुभेड़ के संबंध में, मानससकता 

क्या है? इस सरकार ने उस तरह गंभीरता से ध्यान क्यों नहीं सदया जैसा सक उन्होंने आंध्र प्रदेश के 

सतरुपसत में मार ेगए 20 लोगों के मामले में सलया था? आपने इस पर गंभीरता से ध्यान नहीं सदया है। यह 

असलयार में हुई एक स्पष्ट हत्या है लेसकन आपकी सरकार ने इस पर गंभीरता से ध्यान नहीं सदया है।  

गहृ मंत्रालय से रायय सरकार को सात योजनाओ ंके हस्तांतरण के बार ेमें आपके अपने गहृ 

ससिव कह रहे हैं सक इससे हमारी राष्रीय सरुिा से समझौता होगा; और इसका हासनकारक प्रभाव होगा। 
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गहृ मंत्रालय और सवत्त मंत्रालय के बीि ऐसा समन्वय क्यों नहीं है सक आपके ही गहृ ससिव को बाहर 

जाकर सवत्त ससिव के सखलाफ बोलना पड़ रहा है? इससे पता िलता है सक सरकार के भीतर कोई 

समन्वय नहीं है। 

अफगासनस्तान के संबंध में हमें यह याद रखना होगा सक अफगासनस्तान से अमेररकी सेना की 

वापसी के बाद, िीन क़तर में तासलबान से बातिीत कर रहा है। आप उनसे बात करने के सलए िैनल 

क्यों नहीं खोल रहे हैं? हमने अफगासनस्तान के सवकास के सलए वहां अरबों डॉलर का सनवेश सकया है। 

हमने नेशनल असेंबली भवन का सनमावण सकया है। हमने वहां सड़कें  बनायी हैं। सरकार इस पर िपु क्यों 

है? इस पर आपकी क्या योजना है?  

मैं मक्का मसस्जद बम सवस्फोट मामला, असलयार हत्याकांड और हासशमपरुा नरसंहार जैसे 

महत्वपूणव मदु्दों पर सरकार का जवाब जानना िाह ंगा। 

मेरा आसखरी मदु्दा झारखंड के बार ेमें है। यह एक क्लाससक मामला है सजसमें आसदवाससयों का 

इस्तेमाल सकया गया। रु. 1 लाख लेकर उन्हें आत्मसमपवण करने के सलए एक राइफल दी गई। उन्हें 

सी.आर.पी.एफ. में नौकरी दी गई। लाखों रुपए सदए गए। झारखंड सरकार कुछ क्यों नहीं कर रही है? 

या, कें र सरकार जांि का आदेश क्यों नहीं दे रही है क्योंसक इसमें सी.आर.पी.एफ. शासमल है? यह 

सरकार सी.बी.आई. जांि का आदेश क्यों नहीं दे रही है? ऐसा इससलए है क्योंसक आसदवाससयों को 

करोड़ों रुपए का िूना लगाया गया है। ये महत्त्वपूणव मदेु्द हैं। मझेु आशा है सक जब माननीय गहृ मंत्री जवाब 

देंगे तो वे इनका उत्तर देंगे। 
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एडवोकेट र्ोएस र्ॉर्ा (इडुक्की): महोदय, हमार ेदेश में राष्रीय अखंडता और सांप्रदासयक सौहादव को 

बनाए रखना और सत्यसनष्ष्ठा को बढ़ावा देना गहृ सवभाग के घोसषत उदे्दश्यों में से एक है। हम राष्रीय 

अखंडता कैसे ससुनसित कर सकते हैं? मैं नहीं मानता सक इसे सैन्य और अधवसैसनक बलों की तैनाती 

करके ससुनसित सकया जा सकता है, बसल्क इसे सभी समदुायों और अन्य वगों के लोगों में सरुिा की 

भावना पैदा करके ही संरसित सकया जा सकता है। 

 हम जानते हैं सक हमार ेसंसवधान का मूल ढांिा धमवसनरपेि प्रकृसत का है। इसके अलावा, लोगों 

के असवभायय असधकारों को संसवधान के भाग 3 में मौसलक असधकारों के अंतगवत संरसित और सरुसित 

सकया गया है। हमें समानता का असधकार है; हमें जीवन का असधकार है; हमें असभव्यसक्त की स्वतंत्रता का 

असधकार है, तथा हमार ेसंसवधान में अन्य सभी असवभायय असधकार संसहताबि एवं संरसित हैं।  

महोदय, मैं अक्सर खदु से यह सवाल करता ह ाँ सक ये सभी असधकार क्यों संरसित हैं और हमार े

संसवधान के अनचु्छेद 25 के तहत धासमवक स्वतंत्रता का असधकार भी कैसे सुरसित रखा गया है। इस 

प्रश्न का उत्तर मझेु संसवधान सभा में हुए सविार-सवमशव से समला, जहां हमार ेसंसवधान सनमावताओ ंका मत 

था सक हमार ेराष्र की अखंडता की रिा हमार ेसमाज के हर वगव के असधकारों की रिा करके ही की जा 

सकती है, िाहे वह दसलत हो या अल्पसंख्यक अथवा बहुसंख्यक। सभी वगों के असधकारों और 

सवशेषासधकारों की रिा करके ही हम अपनी अखंडता को सरुसित रख सकते हैं और इसके सलए, ये सभी 

असधकार अनचु्छेद 25, 26, 28 और 30 के तहत संरसित हैं। महोदय, मैं अपनी बात समाप्त करने जा 

रहा ह ाँ।  

अब, अल्पसंख्यकों या दसलतों या सकसी अन्य समदुाय के सवरुि कोई भी आिेप िाहे वह गलत 

उिृत सकया गया वक्तव्य हो अथवा जानबूझकर सदया गया बयान हो, हमार ेदेश की अखंडता को प्रभासवत 
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करगेा और यह हमार ेसंसवधान पर भी हमला है। इससलए, हमार ेराष्र के व्यापक सहत के सलए हमार े

संसवधान पर इस प्रकार के हमलों को रोकना सरकार का कतवव्य है। इससलए, मैं सरकार से अनरुोध 

करता ह ाँ सक वह ऐसी पहल लेकर आए। इस तरह की संसवधान सवरोधी गसतसवसधयों में शासमल न हों।  
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[सहन्दी]  

*डॉ. रमेश पोखररयाल वनशंक (िररद्वार): मैं यशस्वी प्रधानमंत्री श्री नरने्र मोदी जी को हासदवक बधाई 

देना िाहता ह ाँ सजनके कुशल नेततृ्व में जहााँ देश आसथवक सवकास की राह पर अग्रसर हुआ है वहीं नागररकों 

के सामासजक, शैिसणक, आसथवक जीवन को सधुारने हेत ुकई महत्वपूणव कदम उठाए गए हैं। 

श्री राजनाथ ससंह यशस्वी गहृ मंत्री जी के नेततृ्व में गहृ मंत्रालय की महत्वपूणव सजममेदाररयों के 

तहत इस मंत्रालय को वषव 2015-16 में 62,124 करोड़ रु.  का आवंटन सकया गया है जो सक सपछल े

वषव के मकुाबले 10.2 प्रसतशत आसधक है। 

सबसे उल्लेखनीय सवषय यह है सक इस बजट में मसहलाओ ंकी सरुिा, आंतररक सरुिा और 

हमार ेकश्मीरी पंसडतों के पनुवावस पर सवशेष ध्यान सदया गया है। 

मैं प्रधानमंत्री श्री नरने्र मोदी जी एवं गहृ मंत्री जी श्री राजनाथ ससंह जी का हासदवक धन्यवाद 

करना िाहता ह ाँ सक पहली बार सरकार ने जममू कश्मीर में सवस्थासपतों के पनुवावस हेत ु580 करोड़ 

रु.  उपलब्ध कराए हैं जो सक सपछले वषव के मकुाबले 240 करोड़ रु.  असधक है। इससे जहााँ घाटी में 

शांसत स्थापना में सफलता समलेगी वहीं लमबे समय से घर से उजडे़ हुए कश्मीरी पंसडतों को अपनी 

जन्मभूसम में लौटने का मौका समल पाएगा। मेरा पूणव सविास है सक इस कदम से राष्रीय सवकास की 

मखु्यधारा में कश्मीरी पंसडत बंध ुअपना अमूल्य योगदान दे सकें गे। 

यह अत्यंत हषव का सवषय है सक देश की सरुिा में लगे हमार ेजांबाज अिवसैसनक बलों को पयावप्त 

संसाधन उपलब्ध कराने की कवायद के रूप में देश में सवसभन्न बलों को इस वषव बजट में सपछले वषव की 

अपेिा असधक धनरासश उपलब्ध करायी गयी है। 

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।  
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यह कदम जहााँ एक ओर हमारी सरकार की आंतररक सरुिा के प्रसत प्रसतबिता जासहर करती है 

वहीं दूसरी ओर सरकार देश की सरुिा में तैनात जवानों और असधकाररयों के कल्याण के प्रसत संकल्पबि 

होने का प्रमाण है। 

दसुनया के सबसे बडे़ अिवसैसनक बल केन्रीय ररजवव पसुलस बल को 14089 करोड़ रु.  का 

आवंटन सकया जो सक सपछले वषव से 1223 करोड़ असधक है। यह अत्यंत महत्वपूणव कदम है क्योंसक यह 

बल जहां एक ओर अपनी जान पर खेलकर नक्सलवाद प्रभासवत िेत्रों में हमारी जानमाल की रिा करते 

हैं वहीं दूसरी ओर यह बल पूवोत्तर राययों जममू कश्मीर जैसे आतंकवाद से प्रभासवत िेत्रों में आंतररक 

सरुिा की महत्वपूणव सजममदेारी संभाले हुए हैं। सीआरपीएफ के वीर जवान देश की एकता और अखडंता 

को अिणु्ण बनाये रखने के सलए सवोच्ि बसलदान करने में हमेशा आगे रहे हैं। 

मझेु इस बात की प्रसन्नता है सक हमारी भारत-पासकस्तान की सीमा एवं भारत-बांग्लादेश की 

सीमा पर मसु्तैदी से प्रथम रिा पंसत्त के रूप में देश की सीमाओ ंके प्रहरी के रूप में सीमा सरुिा बल 

(बीएसएफ) के अमूल्य योगदान को देखते हुए इस वषव इस बल को 12517 करोड़ रु.  आवंसटत सकए गए 

हैं जो सक गत वषव से 800 करोड़ रु.  असधक है। 

भारत, िीन की संवेदनशील सीमा रखेा पर देश की रिा के सलए तैनात भारतीय सतब्बत सीमा 

पसुलस बल के उल्लेखनीय योगदान को देखते हुए इस वषव उन्हें 333 करोड़ रु.  असधक आवंसटत कर 

3736 करोड़ रु.  का प्रावधान सकया गया है। यह इससलए भी महत्वपूणव है सक दगुवम सहमालयीय िेत्रों में 

सनयसमत रूप से आने वाली भीषण आपदा के दौरान यह बल अपने अदमय साहस और वीरता का पररिय 

देते हुए आसत दगुवम िेत्रों में लोगों की जानमाल की रिा करता है। इसके तमाम प्रभाव हैं सक हथेली पर 

जान रखकर आईटीबीपी के जवानों ने भारत की सीमाओ ंकी रिा की। 
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हम सभी इस बात से पररसित हैं सक हमार ेऔद्योसगक प्रसतष्ठान हमारी आसथवक प्रगसत में मील का 

पत्थर हैं। इनकी सरुिा का समूिा दासयत्व केन्रीय औद्योसगक सरुिा बल पर है। इसके आसतररत्त, हम 

सभी जानते हैं सक मेरो रले ससहत संपूणव देश में हमार ेहवाई अड्डों की सरुिा एव ंसरुसित यात्रा ससुनसित 

करने हेत ुसीआईएसएफ के जवान सदैव तत्पर रहते हैं। राष्रीय प्रसतष्ठानों में उनकी अहसमयत के मदे्दनजर 

सरकार ने उनके बजट के सलए 5196 करोड़ रु.  का प्रावधान सकया गया है जो सक गत वषव से 209 

करोड़ रु.  आसधक है।  

जन सरुिा एवं सरुिा बलों से जडु़ी हुई अनेक असभनव योजनाए ंगहृ मंत्रालय द्वारा स्वीकृत की 

गयी हैं सजनमें मखु्यतः पसुलस बल के आधसुनकीकरण के सलए 35 करोड़ रुपए आवंसटत सकए गए हैं। 

बदलते पररवेश में जबसक सदन प्रसतसदन कानून व्यवस्था सबगड़ रही है और आतंक के कई नए िेहर ेहमार े

सामने िनुौती बनकर आ रहे हैं। ऐसी सस्थसत में मेरा अनरुोध है सक पसुलस बलों के आधसुनकीकरण के 

सलए और असधक धनरासश का प्रावधान सकया जाए। 

सीमा िेत्रों की संवेदनशीलता एवं सामररक महत्व को देखते हुए इन िेत्रों के सवकास हेत ु990 

करोड़ रुपए का आवंटन एक स्वागत योग्य कदम है। मैं दो-दो सीमाओ ंसे सघर ेहुए उत्तराखण्ड प्रदेश से 

आता ह ाँ और मझेु सीमा िेत्र में रह रहे लोगों की सामासजक, आसथवक जीवन की जसटलताओ ंका पूरा 

अहसास है। देश के दगुवम िेत्रों में रह रहे हमार ेये नागररक सद्वतीय रिा पंसत्त का काम करते हैं। ऐसे में 

उनके कल्याण के सलए सजतने प्रयास सकए जाए उतने कम हैं। 

मझेु इस बात की भी प्रसन्नता है सक सरकार द्वारा देश की सरुिा में शहीद हुए पसुलस के वीर 

जवानों की याद में स्मारकों हेत ु50 करोड़ रुपए का प्रावधान सकया गया है। उत्तराखण्ड वीरों की धरती 

है यहााँ सवावसधक लोगों ने देश के सलए कुबावनी दी है जनसंख्या के अनपुात में। 
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मैं माननीय मंत्री जी का धन्यवाद करना िाहता ह ाँ सजन्होंने आपदा के समय आपदा प्रबंधन 

संस्थान और उसके पेशेवरों की अनशुाससत कोर के द्वारा आपदा प्रबंधन के सवसभन्न असभयानों में 

सफलता पायी है। यह भी प्रसन्नता की बात है सक प्रसशिण एवं िमता सवकास पर ध्यान केसन्रत करते 

हुए उपग्रह आधाररत प्रसशिण प्रदान करने का प्रावधान सकया गया है। 

जैसा सक आपको सवसदत है वषव 2013 में जून महीने में उत्तराखण्ड में भीषण प्राकृसतक त्रासदी 

आयी सजसके कारण िेत्र का सामासजक, आसथवक जीवन बरुी तरह प्रभासवत हुआ। इस भयानक 

सवनाशलीला में जहााँ 10,000 से असधक लोग हताहत हुए एसोिेम द्वारा पयवटन उद्योग को 12000 करोड़ 

की हासन हुई। 

आपको अवगत होगा इससे पहले भी उत्तराखण्ड में िमोली, उत्तरकाशी में भीषण भूकंप आया 

था सजससे जानमाल की व्यापक िसत हुई थी। हाल ही में जममू कश्मीर में भीषण जल प्रलय में सैकड़ों 

लोग हताहत हुए, वहीं सहमािल प्रदेश एवं अन्य पूवोत्तर राययों में भी सनयसमत रूप से प्राकृसतक आपदाए ं

आती रहती हैं। कुल समलाकर संपूणव सहमालयी िेत्र अत्यंत संवेदनशील है। ऐसी गंभीर सस्थसत में संभासवत 

पररणामों वाली घटना के संबंध में समय पर िेतावनी सदए जाने से जहााँ हम दषु्पररणामों की तीक्ष्णता को 

कम कर सकते हैं। ऐसा पाया गया है और आपने अनभुव भी सकया होगा सक आपदा के दौरान हमारा पूवव 

िेतावनी सूिना तंत्र पूरी तरह सवफल रहता है। 

मेरा अनरुोध है सक राष्रीय आपदा प्रबंधन संस्थान के अधीन एक उच्ि स्तरीय शोध केन्र की 

स्थापना उत्तराखण्ड में की जाए सजसमें सक पूवव आपदा िेतावनी तंत्र को सदुृढ़ करने पर बल सदया जाए। 

वहीं इसके आधार पर सनयोजन की दीघवकासलक नीसतयां ससृजत कर सकते हैं। 

पूवव िेतावनी तंत्र को सदुृढ़ रखने हेत ुहमें यह ससुनसित करना पडे़गा सक िेतावनी की पररशुिता 

पर सवशेष ध्यान केसन्रत सकया जाए इसके आसतररत्त िेतावनी प्रसाररत होने और संभासवत समय के 
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मध्य का अंतराल असधक से असधक हो। इसके आसतररत्त आपदा घसटत होने से पहले तैयारी व सनयोजन 

का स्तर भी िसत या सवनाश को कम कर सकता है। 

मेरा सवनम्र सनवेदन है सक आपदा से सनपटने हेत ुसनमन सबन्दओु ंपर ध्यान देते हुए आपदा प्रबंधन 

शोध संस्थान की स्थापना की जाए। आपदा िेतावनी व िेतावनी तंत्र को असधक संसाधन यकु्त बनाकर 

सभी सहमालयी राययों एवं आपदा संभासवत िेत्रों में इसके उपकेन्र स्थासपत सकए जाए।ं भारतीय अंतररि 

अनसंुधान संस्थान एवं राययों के अंतररि उपयोग केन्र से बेहतर समन्वय स्थासपत करते हुए इसमें 

उत्कृष्ट भूसमका सनभा सकते हैं। 

अंतरावष्रीय िेतावनी ग्रहण करने की िमता का सवकास: सवसभन्न स्थानों पर िक्रवात िेतावनी 

केन्रों और सनुामी िेतावनी केन्र जैसे संगठनों द्वारा प्रसाररत िेतावनी को समेसकत कर देश में आयी 

सवपदा के सलए प्रभावी प्रसतवादन ससुनसित सकया जा सके। िेतावनी को राष्र स्तर से अन्य मखु्य स्तरों 

तक संपे्रसषत सकए जाने की िमता का सवकास सकया जाना िासहए। 

आपदा प्रबंधन एवं जन प्रसतसक्रया के दृसष्टकोण से िेतावनी व आपदा समाघात के मध्य के समय 

का लंबा अंतराल प्रसतवादन हेत ुअत्यंत महत्वपूणव है। िेतावनी उपरांत उपलब्ध समय एवं िेतावनी की 

पररशिुता ससुनसित करने हेत ुराष्रीय और अंतरावष्रीय संस्थाओ ंसे संबंध स्थासपत सकया जाए। इसके 

सवपरीत पररसस्थसतयों को सनपटने हेत ुतैयारी, आपदा समाधान पूवव सावधासनयां एवं लामबंदी अत्यंत 

आवश्यक है। 

बेहतर सनयोजन हेतु योजनाओ ं में िेतावनी प्रणाली के समसन्वत उपयोग हेत ु संस्थागत 

व्यवस्थाओ ंमें प्रभावी समन्वय सबठाना आवश्यक है। िेतावनी प्रणाली की सववशे्रष्ठ संभासवत सक्रयात्मक 

स्तर एवं अन्य दूर संिार साधनों का उसित रख रखाव ससुनसित सकया जाना िासहए। 
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जन जागरूकता एवं प्रसतभासगता: जन जागरूकता एवं जन सामान्य के मध्य िेतावनी प्रणाली 

को समझ के साथ ही समाज की तत्संबंसधत गसतसवसधयों में प्रसतभागी की िमता और जागरूकता का 

अपेसित स्तर बनाए रखना परम आवश्यक है। 

प्रसशिण एवं अभ्यास: िेतावनी प्रणाली के समस्त भागों का सवशेषज्ञ व व्यवसासयक दृसष्टकोण से 

सक्रयान्वयन सकया जाना ही आपदा प्रबंधन का लक्ष्य है। इसके सलए प्रसशिण आवश्यकताओ ंको शीषव 

वरीयता प्रदान सकया जाना आवश्यक है। 

मझेु पूणव सविास है सक मेरी मााँग पर सहानभूुसत पूववक सविार करते हुए मंत्री जी आपदा प्रबंधन 

शोध संस्थान स्वीकृत करने की कृपा करेंगे। 

एक बार पनुः मैं गहृ मंत्री जी को उनकी आंतररक सरुिा से जडु़ी उत्कृष्ट एवं मजबूत नीसत हेत ु

एवं सरुिा बलों को पयावप्त संसाधन उपलब्ध कराने के सलए हासदवक धन्यवाद ज्ञासपत करता ह ाँ।  
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[अनवुाद]  

श्री सत्यपाल वसिं (सम्भल): महोदय, अपनी बात कहने से पहले मैं आपसे एक सवनम्र अनरुोध करना 

िाहता ह ं। मैं यहां ऐसी कोई बात नहीं कहने जा रहा जो न तो राजनीसतक हो और न ही सैिांसतक बसल्क 

वह अनभुव और जमीनी हकीकत पर आधाररत हो। [सहन्दी] इस देश के सलए गहृ मंत्रालय की सजममेदारी 

है सक देश की एकता, अखंडता और लोकतंत्र को बिाए रखना, सरुिा देना साथ ही साथ सामासजक 

एकता को बनाए रखना। बहुत हद तक गहृ मंत्रालय इस बात में सफल हुआ है, लेसकन सरुिा के मामले 

में अभी भी बहुत सारी िनुौसतयां हमार ेसामने हैं। मैं यह कहना िाहता ह ं सक पुसलस देश में सबको सरुिा 

नहीं दे सकती, लेसकन सबना पसुलस सकसी को सरुिा भी नहीं समल सकती। पुसलस सबको सरुिा भी देती 

है और सबको प्रसतष्ठा भी देती है। अगर पसुलस न हो तो लगता है सक अपनी कोई प्रसतष्ठा नहीं है, अगर 

अपने साथ कोई पसुलस वाला न हो तो लगता है सक अपनी कोई प्रसतष्ठा नहीं है। पसुलस समाज को और 

लोगों को सरुिा भी देती है और प्रसतष्ठा भी देती है। लेसकन सबसे बड़ा सवाल यह है सक पसुलस की अपनी 

प्रसतष्ठा नहीं है, उसका अपना सममान नहीं है। सपछले 68 वषों के दौरान इस देश के अंदर आज भी पसुलस 

कहीं पर वीआईपी प्रोटैक्शन करती है, कहीं क्राइम इनवेसस्टगेशन करती है, कहीं साइबर क्राइम का 

इनवेसस्टगेशन करती है, लेसकन आज भी उसे सेमी-सस्कल्ड लेबर माना जाता है। आज भी उसे जो सैलरी 

और एलाउंसेज सदये जाते हैं, हमार ेसपछले जो पे कमीशंस रहे हैं, उन्होंने कभी उसके साथ न्याय नहीं 

सकया है। इससलए मेरी सबसे पहली सडमांड यह है सक अगर हम सब लोग सरुसित रहना िाहते हैं, 

[अनवुाद] यसद आप पसुलस को वह देना िाहते हैं सजसके आप हकदार हैं, तो आपको वह देना होगा 

सजसकी पुसलस हकदार है। [सहन्दी] पसुलस जो सडजवव करती है, वह पसुलस को देना जरूरी है। उनके साथ 

न्याय सकया जाए और उनके सैलरी और एलाउंसेज को ठीक सकया जाए। मेरी सबसे पहले सडमांड यह 

है सक पे कमीशन के अंदर पसुलस का एक मैमबर रखा जाए, जो सपछले इतने वषों में कभी नहीं रखा गया।  
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इसके अलावा इस देश का कानून यह कहता है और यह बडे़ दभुाव ग्य की बात है सक अपने देश 

का कानून एसवडेंस एक्ट यह कहता है सक पसुलस वाले की बात पर भरोसा नहीं करना। सजस देश का 

अपना कानून, अपने एक आगेनाइजेशन, अपनी एक संस्था के साथ इस प्रकार का व्यवहार करता है, 

सैक्शन 25 कहता है सक पुसलसवाले का स्टेटमैन्ट कोटव के अंदर एडसमससबल नहीं है। मैं समझता ह ं सक 

इस प्रकार का कानून बदलने की जरूरत है और उसे अपना सममान देने की जरूरत है। वषव 2006 में 

सपु्रीम कोटव ने कहा था सक पसुलस ररफोमसव इस देश के अंदर लाने िासहए, अगर इस देश को आंतररक 

सरुिा देनी है। सपु्रीम कोटव  के कहने के बाद भी आज आठ-नौ वषव हो गय,े आज तक पसुलस ररफोमसव 

देश के अंदर नहीं लाये गये। इस बार े में हम लोग बहुत बार बोलते हैं, बहुत लोग कहते हैं सक यह 

पोसलसटकल इंटरफेरने्स है, पोसलसटकल इंटरफेरने्स भी होता है, लेसकन इस देश में अगर पसुलस ररफोमसव 

नहीं आये तो उसके पीछे सबसे बड़ा कारण नौकरशाही का सशकंजा है। आज इस नौकरशाही के सशकंजे 

को खत्म करने की जरूरत है और इसका कारण यह है, हम बडे़-बडे़ शहरों में देखते हैं, यूपी के अंदर 

सकसी भी बडे़ शहर के अदंर आज तक पसुलस कमीशन ससस्टम नहीं आया, क्योंसक नौकरशाही यह 

समझती है सक अगर पसुलस कमीशन ससस्टम आया तो उनकी सारी पावर सनकल जायेगी, उनकी सारी 

सत्ता खत्म हो जायेगी। इससलए नौकरशाही का सशकंजा खत्म करने की जरूरत है।  

इसके बाद मैं कहना िाहता ह ं सक पुसलस सक्रसमनल ययसुडसशयल ससस्टम का एक भाग है। पसुलस 

इसमें स्वतंत्र नहीं है। अगर पसुलस को अच्छा बनाना िाहते हैं, देश में अपने बच्िों के सलए सरुिा िाहते 

हैं तो सक्रसमनल जसस्टस ससस्टम को भी अच्छा करने की जरूरत है। जैसा मैंने कहा सक इस देश में कानून 

बदलने की जरूरत है। हमार ेदेश में 1860 का कानून अब भी िल रहा है, 1872 का कानून अभी तक 

िल रहा है, 1861 का पसुलस एक्ट अभी भी िल रहा है। मेरा कहना यह है सक अगर पसुलस के ऊपर 

कुछ प्रावधान हैं सक 60 सदनों के अंदर या 90 सदनों के अंदर अपना इनवेसस्टगेशन खत्म करेंगे तो क्या 

कोटव के ऊपर इस तरह की कोई सजममेदारी नहीं आनी िासहए। कोटव के सलए हमारा सीआरपीसी कहता 
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है, सैक्शन 309 कहता है सक एक बार सवटनेससज को बलुाते हैं और जब तक उनकी बात प्रसतसदन 

सनुकर खत्म नहीं होती है, तब तक उन्हें दूसरी तारीख नहीं दी जा सकती। लेसकन इस बात को मानने 

के सलए कोई तैयार नहीं है। जसस्टस मसलमत कमेटी की ररपोटव 2003 में आई, लेसकन आज तक उसका 

इमपसलमेंटेशन नहीं हुआ। हमार ेदेश के अंदर जसस्टस को ठीक करने के सलए हमार ेएक्स-पे्रससडेन्ट ने 

यह कहा था सक इस देश के अंदरजो न्यायालय हैं, [अनवुाद] न्यायालय कोई सगरजाघर नहीं बसल्क 

कैसीनो है, जहां न्याय का फैसला होता है; जहां फैसला वकीलों द्वारा फें के गए पासों के आधार पर नहीं 

सदया जाता। [सहन्दी] आज इस के अंदर अगर हमें न्याय देना है तो उसके अंदर मसलमत कमेटी की ररपोटव  

को अपने देश के अंदर लगाने की जरूरत है।  

     इसके साथ मैं आपसे एक सनवेदन यह करंूगा, मैं एक उदाहरण देना िाहता ह ं सक अमरीका 

आज दसुनया का सबसे धनी देश है। हम लोग कहते थे सक अमरीका में रोड्स सबसे अच्छी है, इससलए 

सबसे धनी देश है। मैं एक दूसरी बात कहना िाहता ह ं सक अमरीका दसुनया का सबसे धनी और पावरफुल 

देश इससलए है, क्योंसक [अनवुाद] वहां सबसे असधक वेतन वाली नौकरी पसुलस की है। [सहन्दी] वहां 

सबसे ययादा सैलरी अगर सकसी को समलती है तो पसुलस को समलती है। सबसे ययादा पेंशन अगर सकसी 

सडपाटवमैन्ट को दी जाती है तो वह पसुलस को दी जाती है। मैं उदाहरण के सलए सभा के सममासनत सदस्यों 

को बताना िाहता ह ं सक वहां एक पुसलस की एवरजे पेंशन 61685 डालर है। जबसक दूसर ेसजतने सवभाग 

हैं, यूएस गवमेंट के अंदर, उनकी पेंशन 25674 डॉलर है। ऑलमोस्ट 40 पसेंट कम है। मैंने आपके सामने 

कहा सक इस देश के सामने आंतररक सरुिा की कई बड़ी िनुौसतयां हैं। नक्सलवाद इस देश में सपछले 

कई सालों से िल रहा है। मैं गहृ मंत्रालय को इस बात के सलए धन्यवाद देना िाह ंगा सक उन्होंने भी कहा 

है सक हमारा जो पंिायत एक्सटेंशन शेडूल्ड है, उसको लागू करना िासहए। एक और दूसरा एक्ट है, जो 

सन् 2006 में बना है, उसको हम बोलते हैं फोरसे्ट राईट्स एक्ट। जब तक फोरेस्ट राईट्स एक्ट राइबल 

एररयाज के अंदर, जहां पर नक्सलवाद है, जब तक फोरसे्टमें रहने वाले लोगों को उनका असधकार नहीं 
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समलेगा, [अनवुाद] जब तक वे सवकास की प्रसक्रया में भागीदार नहीं बनेंगे, [सहन्दी] तब तक केवल यह 

कहना सक जहां डवल्पमेंट आएगा, जहां सवकास आएगा, वहीं पर नक्सलवाद खत्म होगा यह बात सही 

नहीं है। उसके साथ-साथ टैरररयम के बार ेमें और बंग्लादेश के बार ेमें एक बहुत महत्वपूणव सबंद ुहै, जो 

हम सब लोगों को मालूम होना िासहए, क्योंसक हमने घसुपैसठयों की बात कही है। वषव 2008 में सपु्रीम 

कोटव ने कहा सक [अनवुाद] यह एक आभासी बाहरी आक्रमण है। [सहन्दी] हम लोगों ने उस पर काम नहीं 

सकया। एक दूसरी सबसे बड़ी बात है, रोजाना इस देश से 20 से 25 हजार पश,ु सजसमें ययादातर गाए हैं, 

रोजाना बंग्लादेश बॉडवर पर धकेली जाती हैं। थोड़ी बहुत जो पकड़ी जाती हैं तो उनका ऑक्शन होता है, 

सफर वही कैटल स्मगलर, सजनका संबंध, जो फेक करेंसी लाते हैं, आमसव स्मगसलगं करते हैं, उनके साथ 

है, उन लोगों से उनका संबंध है। बंग्लादेश की इकॉनमी इस देश के जानवरों से िल रही है। एक बहुत 

बड़ी ररपोटव इसके ऊपर बनाई गई। बीएसएफ ने बहुत बड़ी ररपोटव भारत सरकार को दी थी सक लगभग 

500 समसलयन डॉलर का सबजनस बंग्लादेश हमार ेदेश के जानवरों से करता है। वह बोन िाइना में इतना 

ऊपर िला गया, वह लैदर में इतना ऊपर िला गया, वह बीफ के एक्सपोटव में इतना ऊपर िला गया। 

इसको बंद करने की जरूरत है। अगर हम अपने देश के अंदर आतंकवाद को खत्म करना िाहते हैं, 

आतंकवाद केवल गोसलयों से खत्म नहीं हो सकता है, आज इस देश को इस प्रकार के माहौल की जरूरत 

है सक हम अपने बच्िों में ऐसा माइंडसेट बनाए, हरके िीज िाहे कमयनुसलयम हो, िाहे आतंकवाद हो, 

वह इस माइंड से शरुू होता है। जहां भेद पैदा सकया जाता है, भेदात् भयम,् जहां भेद है, वहां डर पैदा 

होता है, जहां डर होता है, वहां असहनशीलता होती है, जहां असहनशीलता आती है, वहां सहंसा पैदा 

होती है, जहां सहंसा पैदा होती है, वहां आतंकवाद पैदा होता है। इससलए हमें अपने बच्िों के मन से भेद 

समटाना होगा। जासतयों और धमों की दीवारें टूटें, उसके सलए जरूरत है सक स्कूल और कॉलेजों के अंदर 

इंपैक्ट कर के हम अपने बच्िों को देशभसक्त का पाठ पढ़ाए,ं सडसीप्लेन का पाठ पढ़ाए ंऔर जब तक यह 

नहीं होगा, तब तक आतंकवाद खत्म नहीं कर सकते हैं। मैं आपसे इतना ही सनवेदन करना िाहता ह ाँ सक 
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मैंने बहुत अच्छा अनभुव यह सकया था, कई बडे़-बडे़ शहरों में एक समशन मतृ्युंजय हम लोगों ने िलाया। 

एक स्टूडेंट फं्रट अगेंस्ट क्राईम एण्ड टैरररयम िलाया। उसकी बहुत बड़ी सफलता हमको समली। गहृ 

मंत्रालय से मेरा एक सनवेदन यह है सक अपने देश के अंदर आतंकवाद खत्म हो, क्राईम खत्म हो, देश में 

सरुिा हो, िाहे मसहलाओ ंके प्रसत हो तो देश के अंदर ऐसी सशिा हो जो संस्कार दे सकती हो। मैंने यह 

बात पहले कही थी सक केवल पसुलस के भरोसे सरुिा नहीं दी जा सकती है। हमार ेदेश के अंदर सशिा 

भी इतनी अच्छी हो, हमार ेदेश की पसुलस भी इतनी अच्छी हो सक सब समस्याए ंसमाप्त हो सकें । 
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[अनवुाद]   

*श्री मोिम् मद बदरुदु्दज़ा खान (मवुशादाबाद): मैं हमार ेगहृ मंत्री का ध्यान इस ओर आकसषवत करना 

िाह ंगा सक सीमावती िेत्र की आसथवक सस्थसत को बेहतर बनाने के सलए बी.ए.डी.पी. योजना शरुू की गई 

है। मेर ेसनवाविन िेत्र में छह ब्लॉक हैं जो भारत-बांग्लादेश सीमा पर सस्थत हैं। बी.ए.डी.पी. के अधीन इन 

ब्लॉकों को हर वषव कुछ धनरासश आवंसटत की जाती है। लेसकन अब एक पररपत्र के माध्यम से, आदेश 

सदया गया है सक बीएडीपी के तहत धनरासश सीमा से 5 सकलोमीटर के भीतर ही खिव की जाएगी। यह 

पररपत्र सीमावती ब्लॉकों को सवकास के सलए उपयोगी योजनाओ ंसे वंसित कर रहा है। इससलए, मैं गहृ 

मंत्री से अनरुोध करता ह ं सक वे इस पररपत्र को वापस लें। कृपया बी.ए.डी.पी. में असधक धनरासश आवंसटत 

करें तथा संबंसधत सांसदों को कायावन्वयन से जोड़ें। 

माननीय उपाध्यक्ष: मोहममद फैजल, आप केवल दो समनट बोल सकते हैं। आप बहुत संसिप्त में अपनी 

बात कहें ।  

  

 
* भाषण सभा पटि पर रखा गर्ा।   
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श्री मोिम्मद फैर्ल (लक्षद्वीप): महोदय, लिद्वीप गहृ मंत्रालय के प्रत्यि सनयंत्रण में आ रहा है; बसल्क 

गहृ मंत्रालय संघ रायय िते्र लिद्वीप का प्रशाससनक मंत्रालय है। मरे ेसवद्वान समत्रों ने पूर ेभारत में फैल े

अन्य राययों के बार ेमें बात की है। मैं सवशेष रूप से अपने सनवाविन िेत्र पर ध्यान कें सरत करंूगा क्योंसक 

मैं एकमात्र सांसद ह ाँ और कोई और नहीं है।  

माननीय उपाध्यक्ष: वहां एक और व्यसक्त भी है। 

श्री मोिम्मद फैर्ल: महोदय, मैं समाप्त करता ह ाँ। 

महोदय, यह कोई राजनीसतक भाषण नहीं है। यह केवल द्वीप के सवकास से संबंसधत है। पहला 

मदु्दा जो मैं सभा के समि उठाना िाहता ह ं वह द्वीप में मत्स्य पालन के सवकास से संबंसधत है। जैसा सक 

आप जानते हैं, लिद्वीप का भूसम िेत्र केवल 32 वगव सकलोमीटर है, लेसकन हमारे समरु के संदभव में, हमार े

पास 4.02 लाख वगव सकलोमीटर का सवशेष आसथवक िेत्र है।  

अब तक, लिद्वीप के मछुआर ेआठ घंटे से असधक समय तक मछली पकड़ने की सस्थसत में नहीं 

हैं। ऐसा इससलए नहीं है सक मछसलयााँ उपलब्ध नहीं हैं। ऐसा केवल भूसम आधाररत बसुनयादी ढांिे, सरकार 

की ओर से आधसुनकतम सशल्प और उपकरणों की कमी के कारण है। मैंने व्यसक्तगत रूप से प्रशासक से 

कई बार बात की है, तथा मैं इसे सरकार के संज्ञान में भी कई बार लाया ह ाँ ।  

मैं इसे आंकड़ों से स्पष्ट कर दूगंा। लिद्वीप में मछली की उपलब्धता का हमारा वासषवक संभासवत 

संसाधन 1 लाख मीसरक टन है, लेसकन अभी तक हमारी मछली का दोहन केवल 10,000 मीसरक टन 

है। मैं गहृ मंत्रालय का ध्यान इस ओर आकसषवत करना िाह ंगा सक इस िेत्र के सवकास के सलए कुछ सकया 

जाए, तासक यह देश के सवकास में योगदान दे सके। 
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दूसरा, जहां तक कृसष का सवाल है, हमें नाररयल के पेड़ों का वरदान प्राप्त है। मुझे लगता है सक 

आपने द्वीप का दौरा सकया होगा। यसद आप हवाई दृश्य देखेंगे तो वहां आपको बहुत सार ेनाररयल के पेड़ 

सदखाई देंगे। लिद्वीप में नाररयल का सबसे आकषवक सहस्सा यह है सक यह पूरी तरह से जैसवक है और 

इसमें सकसी भी प्रकार की खाद का उपयोग नहीं सकया जाता है, तथा शिु नाररयल तेल का अंतरावष्रीय 

बाजार इतना बड़ा है सक यसद इसके सवकास के सलए सही सदशा दी जाए तो पूरा लिद्वीप इसमें योगदान 

दे सकता है या अपने पैरों पर खड़ा हो सकता है। 

तीसरा, जहां तक लिद्वीप का प्रश्न है, पयवटन सबसे सतत उद्योग है। हमारा पड़ोसी देश मालदीव 

पयवटन िेत्र के माध्यम से अपनी आय से सकल घरलूे उत्पाद वसृि में 75 प्रसतशत योगदान दे रहा है। 

लिद्वीप लगभग मालदीव के समान है। सरकार लिद्वीप में पयवटन क्यों नहीं खोल रही है? 

महोदय, मैं अपनी बात खत्म कर रहा ह ं। िौथा, आप जानते हैं सक लिद्वीप भौगोसलक दृसष्ट से 

एक अलग थलग िेत्र है, और दूरसंिार इस द्वीप का सबसे महत्वपूणव सहस्सा है। टी.आर.ए.आई. ने दो 

तरह से सझुाव सदए हैं, अथावत, मौजूदा बसुनयादी ढांिे को बेहतर बनाने के सलए बी.एस.एन.एल. को करीब 

रु. 30 करोड़ की वायसबसलटी गैप फंसडंग दी जाए, तासक मौजूदा बसुनयादी ढांिे को बेहतर बनाया जा 

सके। साथ ही, दीघवकासलक दृसष्टकोण से सबमरीन ऑसप्टकल फाइबर कैसबसलंग की जा सकती है, जो 

कनेसक्टसवटी का अंसतम समाधान होगा। 

महोदय, मैं अपनी बात समाप्त कर रहा ह ं और मैं अब ययादा समय नहीं लूंगा। तीसरा और सबसे 

महत्वपूणव भाग जो इसके प्रत्यि सनयंत्रण में आता है वह है पसुलससंग। भारतीय ररजवव बटासलयनें उनके 

कल्याण के सलए काफी लंबे समय से प्रयास कर रही हैं। उन्हें हर दो साल में एक द्वीप से दूसर ेसंघ रायय 

िेत्रों में स्थानांतररत सकया जा रहा है सजसके कारण उनके पाररवाररक जीवन और बच्िों की सशिा पर 

बहुत असर पड़ रहा है। इस संबंध में मैंने मंत्रालय को सलसखत में सनदेश सदया है सक इनका सनपटारा इस 

प्रकार सकया जाए सक इनकी राययवार सनयसुक्त की जा सके।  
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इसी प्रकार होमगाडव की सनयसुक्त अनबंुध के आधार पर होती है। अंडमान एवं सनकोबार द्वीपसमूह 

में कांस्टेबलों ने उच्ितम न्यायालय का दरवाजा खटखटाया था, और सवोच्ि न्यायालय ने असतररक्त 

सनयसुक्त के संबंध में उनके पि में आदेश सदया है। दूसरी ओर, लिद्वीप ने अभी तक मंत्रालय को मंजूरी 

के सलए भेजने के सलए प्रस्ताव भी तैयार नहीं सकया है। इसके अलावा, यह शमव की बात है सक होमगाडव 

कांस्टेबलों को वदी भी उपलब्ध नहीं कराई जा रही है, जबसक उन्होंने इसे अपने पैसे से खरीदा है। यह 

बहुत दखु की बात है।  

गहृ मंत्रालय प्रशाससनक मंत्रालय है। इससलए, मैं सरकार से आग्रह करंूगा सक वह सवकासात्मक 

कायव कर।े [सहन्दी] सबका साथ-सबका सवकास का नारा, कृपया आप करके सदखाइए। [अनवुाद] आपका 

बहुत - बहुत धन्यवाद, महोदय। 
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[सहन्दी]   

श्री वबणु पद राय (अंडमान और वनकोबार द्वीपसमूि) : महोदय, पिास साल में जो काम अंडमान 

सनकोबार की धरती में नहीं हुआ, मोदी सरकार और पूर ेगहृ मंत्रालय के माध्यम से, खासकर गजपसत 

राजू मंत्री महोदय बैठे हैं, इन्होंने जो काम अंडमान सनकोबार में सकया, उसके सलए जनता उनको शाबासी 

दे रही है। 

     हमारी बहुत बड़ी प्रॉब्लम कनेसक्टसवटी की थी। वहााँ पोटव ब्लेयर-िेन्नई िाटेड फ्लाइट शरुू 

हुई, पोटव ब्लेयर-वाइजैग शरुू हुई, आगे आने वाले सदनों में पोटव ब्लेयर-कोलकाता शरुू होने वाली है। 

कैशलेस रीटमेंट के सलए जो स्कीम अंडमान सनकोबार द्वीपसमूह में बनी, शायद भारत के सकसी प्रांत में 

ऐसी स्कीम नहीं होगी। वहााँ मेसडकल कॉलेज खोला गया, लेसकन सफर भी बहुत सी कसमयााँ रह गई हैं।  

     मैं अनरुोध करूाँ गा, गहृ मंत्रालय हमारा माई-बाप है, सविकमाव जी भी है, वह हमार ेप्लान फंड 

में थोड़ा ध्यान दे। उदाहरण के सलए मैं कह ाँगा सक वषव 2014-15 में हमें प्लान फंड बी.ई. में 1950 करोड़ 

सदया था। इसमें ससतंबर तक पिास प्रसतशत खिव करना था। आप अंडमान के बार ेमें जानते हैं, वहााँ 

अपै्रल से ससतंबर तक बाररश रहेगी, मानसून के कारण कोई काम नहीं होगा। कटौती करके 1700 करोड़ 

रुपये कर सदया। इन 1700 करोड़ रुपये में 50 परसेंट कसमटेड लाइसबसलटीज हैं। वे क्या लाइसबसलटीज 

हैं - मैसडक्लेम का खिाव, िाटवडव फ्लाइट का खिाव, सैलेरी, गाड़ी का तेल, सशप का तेल आसद का खिाव 

800 करोड़ रुपये। वहााँ सवकास नहीं हो रहा है, हम कसमटेड लाइसबसलटी दे रहे हैं। यह 1990 से िल रहा 

है। मेरा आग्रह है सक जो कसमटेड लाइसबसलटी हमार ेप्लान में जोड़ा गया, जो 1990 से पड़ा है, उसको 

तरुतं हटाकर नॉन प्लांड सदया जाए और उतना रुपया हमार े प्लांड फंड में सदया जाए। खासकर मैं 

अनरुोध करूाँ गा क्योंसक मैं गहृ मंत्रालय की स्टैंसडंग कमेटी में मैमबर भी ह ाँ। गहृ मंत्रालय ने फस्टव ररपोटव 

अंडमान सनकोबार द्वीप समूह के ग्रांट्स के सलए सबसमट सकया यूसनयन टैररटरीज के बार ेमें। उसमें जो 

सझुाव सदया गया, उस पर तरुतं अमल करें। अंडमान सनकोबार का सवकास बहुत जरूरी है। हम आसखरी 
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सहस्से पर बैठे हुए हैं, हमारी कमाई का सोसव है टूररज़्म और सफशरीज। सशसपंग सैक्टर में कमाई लिद्वीप 

को है। अंडमान में इनफ्रास्रक्िर की बहुत सी कसमयााँ हैं। उसको स्टडी करते हुए उतने रुपये हमार ेद्वीप 

समूह को सदये जाएाँ। खासकर जो फाइनैंस समसनस्री के सकुव लसव हैं सक ससतमबर 30 तक 50 प्रसतशत 

खिव करना है, इस क्लाज को ररलैक्स करके हमें बिाया जाए और नॉथव ईस्ट की तरह नॉन लैप्सेबल 

फंड हमार ेद्वीप समूह को सदया जाए।  

महोदय, हमार ेअंडमान सनकोबार द्वीपसमूह में जो फायर सिगेड कमविारी हैं, पुसलस कांस्टेबल हैं, 

उनको 12 महीना काम करने पर एक महीने की कंपनसेटरी पे समलती है। लेसकन सपछली यूपीए-2 की 

सरकार ने वह एक महीने की पे काट दी। इस कमेटी ने उसके सलए दोबारा ररकमंड कर सदया। मैं आग्रह 

करूाँ गा सक जो बातें गहृ मतं्रालय की कमेटी ने ररकमंड की हैं, उस कमेटी की ररपोटव पर सरकार पूरा 

अमल कर।े इसकी जरूरत इससलए है सक आज 60 साल बीत िकेु हैं, लोग जमीन काट रहे हैं नाले में 

सजससे बैंक इरोजन हो रहा है। काफी द्वीपों में सिज नहीं है, रास्तों की कमी है। मैं आग्रह करंूगा सक हमारे 

कृसष िेत्र में पैसा बहुत कम समलता है। एग्रीकल्िर में, एसनमल हस्बैंडरी और सफशरीज में रुपया समलता 

है 0.18 परसेंट से 0.2 परसेंट। मैं इससलए दोबारा अनरुोध करूाँ गा क्योंसक हमार ेगहृ मंत्रालय के दो मंत्री 

यहााँ बैठे हैं, ये पूर ेद्वीप समूह को जानते हैं। इस होम समसनस्री की कमेटी ने जो सजैशन सदए और जो 

ररकमंडेशंस सदए, उन पर अमल करके पूर ेअंडमान सनकोबार द्वीप समूह के सलए प्लांड फंड बनाया जाए, 

यह मेरा आपसे आग्रह है।  

[अनवुाद] 

माननीय उपाध्यक्ष : गहृ मंत्रालय की अनुदानों की मांगों  पर ििाव समाप्त हो गई है। मंत्री जी कल जवाब 

देंगे।  

____________ 
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[अनवुाद] 

माननीय उपाध्यक्ष: अब सभा शून्य काल के मामलों पर सविार करगेा। श्री के. सी. वेणगुोपाल। 

श्री के.सी. वेणुगोपाल (अलप्पुझा): महोदय, मैं सरकार का ध्यान एनावकुलम जंक्शन पर लोको पायलटों 

द्वारा की गई सबजली की हड़ताल की ओर आकसषवत करना िाह ंगा सजससे रेनों की आवसृत्त और यासत्रयों 

की आवाजाही बरुी तरह प्रभासवत हुई है। 

कल, दसिणी केरल में रले सेवाए ंआंसशक रूप से बासधत रहीं क्योंसक लोको पायलटों ने िेथ 

अल्कोहल एनालाइजर टेस्ट कराने से इनकार कर सदया, जो काम पर आने के दौरान असनवायव है। 10 

घंटे से असधक समय तक, यात्री बहुत कसठन सस्थसत में रहे। कुछ स्थानीय रेनों को रद्द कर सदया गया 

और कुछ लंबी दूरी की रेनों में देरी हो गई एनावकुलम जंक्शन पर जब लोको पायलटों ने ड्यूटी के दौरान 

नशे में गाड़ी िलाने की सभी संभावनाओ ंको समाप्त करने के सलए शराब टेस्ट के सखलाफ सवरोध सकया। 

बताया गया है सक इससे कई प्रमखु रले सेवाए ंबरुी तरह प्रभासवत हुई।ं लोको पायलटों ने आरोप 

लगाया सक कई सदनों तक पसुलस द्वारा प्रयोग की गई इनडायरके्ट मशीन का ही परीिण के सलए प्रयोग 

सकया गया। लोको पायलटों की सिंता यह है सक इसमें फंूक मारने की जरूरत नहीं है, ससफव  बात करने 

की जरूरत है। हालांसक, कल पयववेिकों ने रलेवे असधकाररयों के सनदेशानसुार एक परुाने उपकरण का 

इस्तेमाल सकया। लोको पायलटों ने सशकायत की सक िंूसक यह उपकरण व्यसक्त की सांस को 10 सेकंड 

तक रोक कर रखता है, इससलए सवषाण ुफैलने की संभावना है।  

ड्राइवरों के अनसुार, ऑल इंसडया लोको रसनंग स्टाफ एसोससएशन ने परुाने और प्रयकु्त उपकरणों 

का उपयोग करके इस तरह के िास सवशे्लषण अभ्यास में सहयोग नहीं करने का फैसला सकया है, सजसे 

रलेवे में उनके पयववेिकों द्वारा उन पर ‘थोपा’ गया है। जबसक रलेवे ने सेवाओ ंको बासधत करने के सलए 

लोको पायलटों को दोषी ठहराया और कहा सक िास अल्कोहल सवशे्लषक प्रणाली इससलए शरुू की गई 
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क्योंसक रलेवे कुशल सेवाओ ंऔर अपने यासत्रयों की सरुिा के संबंध में कोई भी जोसखम लेने के सलए 

तैयार नहीं था। 

लोको पायलटों और रलेवे असधकाररयों के बीि इस गलतफहमी और भ्म की सस्थसत के कारण 

दसिणी िेत्र में रलेव ेप्रिालन आंसशक रूप से ठप्प हो गया। बताया गया है सक लोको पायलटों की हड़ताल 

के कारण एनावकुलम-कोट्टायम, कोट्टायम-एनावकुलम, एनावकुलम-पालक्काड़ और एनावकुलम-कोल्लम 

वाया कोट्टायम ससहत कम से कम िार लोकल रेनें रद्द कर दी गई हैं। हड़ताल से प्रभासवत यासत्रयों ने 

रलेवे स्टेशन मास्टर कायावलय के बाहर सवरोध प्रदशवन भी सकया।  

इससलए, मैं माननीय रले मंत्री और रलेवे बोडव से अनरुोध करंूगा सक वे इस मामले की जांि कराए ं

और इस तरह की अव्यवस्था को रोकने के सलए आवश्यक कारववाई करें, क्योंसक सबजली सगरने से हजारों 

आम यात्री बरुी तरह प्रभासवत हो रहे हैं। 

माननीय उपाध्यक्ष: श्री पी.के. बीजू, श्री पी. करूणाकरन और एडवोकेट जोएस जॉजव को श्री के.सी. 

वेणगुोपाल द्वारा उठाए गए मदेु्द से संबि करने की अनमुसत  दी जाती है। 

[सहन्दी] 

श्री सी.आर. चौिरी (नागौर) : माननीय उपाध्यि महोदय, सबसे पहले तो मैं आपको धन्यवाद असपवत 

करना िाह ंगा सक आपने मेर ेिेत्र के महत्वपूणव सवषय के बार ेमें बोलने का मौका सदया। मैं नागौर राजस्थान 

से आता ह ं। नागौर राजस्थान का हाटवलैंड है। यहां की जो अथवव्यवस्था है, वहां मखु्य रूप से 80 परसेंट 

लोग कृसष और पशपुालन पर सडपेंड कर रहे हैं। पशपुालन एक तरह से वहां का मखु्य धन्धा है।  

मैं पशपुालन पर ही बात करना िाहता ह ं। नागौर की जो देसी गायों की िीड है, वह नागौरी िीड 

के नाम से जानी जाती है। नागौरी गायों की जो नस्ल है, वह पूर ेभारत में प्रससि है। नोथव इंसडया में सवशेष 

रूप से नागौर के बछडे़ और बैल पूर ेयू.पी., हररयाणा, राजस्थान, मध्य प्रदेश, यहां पर खेती के सलए इन 
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बैलों को काम में सलया जाता था और आज भी सलया जा रहा है। नागौरी नस्ल की जो गाय है, वह अपने 

दूध के सलए ययादा नहीं जानी जाती, बसल्क अपने बहुत अच्छे बछडे़, जो हल जोतने और बोझा ढोने के 

काम में आते हैं, बहुत फुतीले होते हैं और बहुत ही स्टाउट होते हैं। अब क्या हुआ है सक फासमिंग के 

मकेनाइजेशन के बाद प्लस बछड़ों के जो पहल ेमेल ेभरते थे, आसपास के राययों के लोग, जो खासकर 

उन्हें वहां खरीदने आते थे, वह बन्द हो रहा है। इसका कारण है सक बछड़ों के ऊपर तीन साल तक 

प्रसतबन्ध है सक कोई भी बछड़ा बाहर नहीं जा सकता। जब तीन साल का बछड़ा हो जाता है तो उसके 

बाद में उसकी कीमत और घट जाती है, क्योंसक, 18 महीने से दो वषव के बछडे़ की ही अच्छी कीमत है। 

मकेनाइजेशन के कारण और बछड़ों के सवक्रय पर प्रसतबन्ध के कारण वहां गायों की बहुत ददुवशा हो रही 

है और इससलए मैं आपके माफव त एग्रीकल्िर समसनस्टर से सनवेदन करना िाह रहा ह ं सक नागौरी नस्ल 

की गाय को बिाना आवश्यक है। अभी हाल ही में प्रधानमंत्री जी ने देसी नस्ल के संवधवन के सलए एक 

प्रोजैक्ट की घोषणा की है, सजसे भारत सरकार लाई है, सजसमें 500 करोड़ रुपये का बजट है। मैं आपके 

माफव त माननीय कृसष मंत्री जी से सनवेदन करंूगा सक सजस िेत्र की गायें नागौरी नस्ल की गायें, जो इतनी 

प्रससि है, उनके सलए एक कैटल िीसडंग सैण्टर नागौर में स्थासपत सकया जाये, तासक नागौरी नस्ल को 

बिाया जा सके।  

साथ ही, मैं मंत्री जी से यह भी सनवेदन करना िाह ंगा सक जो बछड़ों के ऊपर तीन साल तक 

सवक्रय पर और बाहर ले जाने पर रोक है, उसे दो साल सकया जाये। अगर बछडे़ बाहर जाएगंे तो गायों को 

लोग पालना शरुू करेंग,े अच्छे ढंग से पालेंगे और इनका संवधवन होगा। 

आपने बोलने का समय सदया, इसके सलए बहुत-बहुत धन्यवाद।  
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[अनवुाद]  

माननीय उपाध्यक्ष: श्री गजेन् र ससंह शेखावत और श्री पी.पी. िौधरी को श्री सी.आर. िौधरी द्वारा उठाए 

गए मदेु्द से संबि होने की अनमुसत दी जाती है। 

श्री रािेश् याम वबश् वास (करीमगरं्): माननीय उपाध्यि महोदय, मैं सभा का ध्यान असम के लोगों से 

संबंसधत एक बहुत ही महत्वपूणव मदेु्द की ओर आकसषवत करना िाहता ह ं। असम के करीमगंज, कछार और 

हैलाकांडी सजलों के कई छोटे व्यापारी समजोरम की राजधानी आइजोल में व्यापार करते रहे हैं। अफसोस 

की बात है सक सपछले कुछ सदनों से समजोरम की कुछ संगठनों जैसे एम.जेड.पी. और एम.टी.पी. आसद के 

सदस्य इन व्यापाररयों को अवैध और जबरन परशेान कर रहे हैं। इनमें से कई व्यापाररयों को अपनी 

दकुानें बंद करने के सलए मजबूर होना पड़ रहा है। इस प्रकार की अवैध गसतसवसधयां मखु्य रूप से आइजोल 

शहर के खटला, जरखोट, स्टेप और तईुकुवाल जैसे इलाकों में की जा रही हैं।  

इन संगठनों की कारववाई दखुद है। व ेव्यापाररक दस्तावेजों, लाइसेंसों और आईएलपी की जांि 

के नाम पर बाहरी व्यापाररयों को अपने कायावलयों में बलुा रहे हैं, जहां इन संगठनों के सदस्यों द्वारा 

व्यापाररयों को प्रतासड़त सकया जाता है। उल्लेखनीय है सक 17.10 को समजोरम सरकार और असम 

सरकार के बीि एक संयकु्त बैठक हुई थी। 1994 यह राय व्यक्त की गई सक गैर-सरकारी संगठन व्यापाररक 

दस्तावेजों की जांि, आईएलपी और गैर-समजो व्यापाररयों को परशेान करना बंद कर देंगे और समजोरम 

सरकार व्यापाररयों को सरुिा प्रदान करगेी। लेसकन, इसका पालन नहीं सकया गया।  

अब सबसे बरुी बात यह है सक असम के सीमावती िेत्रों के सवसभन्न संगठन आंदोलन शरुू कर 

रहे हैं और ससलिर और हैलाकांडी जैसे स्थानों पर सड़कें  अवरुि करने के सलए हड़ताल का आह्वान 

कर रहे हैं, जो समजोरम की जीवन रखेा हैं। यसद ये सड़कें  अवरुि हो गई ंतो आवश्यक वस्तओु ंकी 

आपूसतव बासधत हो जाएगी। इन पररसस्थसतयों में य े व्यापारी भयंकर भय के साये में जी रहे हैं, जबसक 
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स्थानीय प्रशासन इन दोसषयों के सवरुि कारववाई करने में सवफल रहा है। इससलए, इस मसहमामय सभा 

के माध्यम से मैं माननीय गहृ मंत्री से अनरुोध करता ह ं सक वे इस मामले में हस्तिेप करें और सपछल े

संयकु्त सनणवय के आलोक में सस्थसत को सनयंसत्रत करने के सलए तत्काल आवश्यक सनदेश पाररत करें।  

माननीय  उपाध्यक्ष: श्री गौरव गोगोई को श्री राधेश् याम सबश् वास द्वारा उठाए गए मदेु्द से संबि करने की 

अनमुसत  दी जाती है। 

श्री कारादी सनगन् ना अमरप्पा (कोप्पल): आदरणीय महोदय, मैं इस अवसर पर उत्तरी कनावटक िेत्र 

में कोप्पल, रायिूर, कलबगुी, यादसगरी, बीदर और बेल्लारी सजलों में हाल ही में हुई ओलावसृष्ट और भारी 

बाररश से उत्पन्न कृसष संकट के बार ेमें बोलना िाह ंगा। बेमौसम भारी बाररश और ओलावसृष्ट ने कहर 

बरपाया है और कृसष एवं बागवानी फसलों को बरुी तरह से नकुसान पहंुिाया है, खासकर धान की फसल 

को जो सबसे ययादा प्रभासवत हुई है और सभी खेत नष्ट हो गए हैं सजसके पररणामस्वरूप रु. 425 करोड़ 

का नुकसान हुआ है। 

आमतौर पर इस िेत्र में अपै्रल माह के दौरान छह से सात समलीमीटर बाररश दजव की जाती है, 

जबसक इस वषव 8 से 16 अपै्रल के बीि इस िेत्र में 50 से 100 समलीमीटर बाररश दजव की गई। यह लगभग 

1000 प्रसतशत की वसृि है। इसकी गंभीरता का अंदाजा इसी बात से लगाया जा सकता है सक 45 से 60 

समनट के भीतर 50 से 100 समलीमीटर बाररश दजव की गई। अनमुान है सक इन 8 सजलों में 64,462 

हेक्टेयर कृसष और बागवानी फसलें नष्ट हो गई।ं भारी बाररश के कारण सैकड़ों मवेशी, हजारों घर और 

सबजली उपकरण िसतग्रस्त हो गए हैं।  

कनावटक सरकार ने प्रसत हेक्टेयर रु. 25,000 की राहत रासश देने का सनणवय सलया है, जो लगभग 

रु. 150 करोड़ है। इससलए, मैं, सरकार से अनरुोध करता ह ं सक इसे प्राकृसतक आपदाओ ंमें से एक 

मानकर प्रभासवत सकसानों को असतररक्त राहत प्रदान की जाए। 
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मैं आपको यह भी बताना िाह ंगा सक दी गई राहत रासश मकान मासलकों को दी जाएगी। कई 

मामलों में जहां सकसान भूसम के मासलक नहीं होते हैं, लेसकन उन्होंने कृसष प्रयोजनों के सलए भूसम पटे्ट पर 

लेकर सवसभन्न गसतसवसधयों में सनवेश सकया होता है, वहां सकसानों को भारी कसठनाई का सामना करना 

पड़ता है, क्योंसक राहत रासश सकसानों के पास नहीं, बसल्क जमींदारों के पास जाती है।  

इन त्यों पर सविार करते हुए, मैं सरकार से आग्रह करता ह ं सक वह कनावटक के इन छह सपछडे़ 

सजलों के सकसानों को सवशेष राहत पैकेज देने पर सविार कर,े तथा असधकाररयों को यह सनदेश दे सक वे 

यह ससुनसित करें सक मूल सकसान लाभासन्वत हों, तथा प्रभासवत सकसानों की गंभीर सस्थसत का आकलन 

करने तथा सनरीिण के सलए केन्र सरकार से सवशेषज्ञों की एक टीम वहां भेजी जाए। धन्यवाद।  

[सहन्दी]  

श्री उदय प्रिाप वसिं (िोशंगाबाद) : उपाध्यि जी, देश में सकसानों की वतवमान हालत को देखते हुए मैं 

सरकार से कहना िाहता ह ं सक हम देश में कृसष उपकरणों पर, रासायसनक खादों पर, डीजल पर, उद्योगों 

पर, हर िेत्र में ससब्सडी देते हैं। मेरा अनरुोध है सक दूध उत्पादन के सलए हमें काम करने की आवश्यकता 

है। इसके सलए हमें सकसानों को गाय-भैंस, खेती के कायव के सलए बैलजोड़ी इत्यासद की खरीद पर ससब्सडी 

देने की आवश्यकता है। इस पर काम करने की जरूरत है। मैं आपके माध्यम से सरकार से इसके सलए 

अनरुोध करना िाहता ह ं।  

माननीय मोदी जी के नेतृत्व में हमारी सरकार बड़ा क्रांसतकारी सनणवय लेगी, ऐसी हमारी अपेिा 

है। दूध व्यवसाय को बढ़ावा देने के सलए गाय और भैंस की खरीद पर ससब्सडी या एकमशु्त मदद, बैल 

जोड़ी पर ससब्सडी या एकमशु्त मदद प्रदान करने की आवश्यकता है। इससे सकसानों को तो लाभ होगा 

ही, बसल्क सकसानों की जो हालत है, उसकी उन्नसत के सलए भी मौका समलेगा और साथ ही देश में खेती 

के सलए हमार े पास जो देशी खाद हैं, जो हरी खाद है, वह भी खेती के सलए उपलब्ध होगा। आज 
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रासायसनक खादों के कारण जमीन बंजर हो रही है, खेती खराब हो रही है। उस जमीन को बंजर होने से 

भी बिाया जा सकता है। साथ ही, बाहर से रासायसनक खाद और केसमकल खरीदने में देश का जो पैसा 

सवदेशों में िला जाता है, उस पैसे को भी हम इसके माध्यम से बिा सकते हैं।  

महोदय, मैं आपके माध्यम से सरकार से अनरुोध करना िाहता ह ं सक इस देश में दूध उत्पादन 

के सलए सकसानों के सहत में, गायों के ऊपर, भैंसों के ऊपर सीधी मदद करने की आवश्यकता है। सरकार 

इसमें मदद करगेी, ऐसी हमारी अपेिा है।  

[अनवुाद] 

एडवोकेट र्ोएस र्ॉर्ा (इडुक्की): उपाध्यि महोदय, मैं इस सममासनत सभा के ध्यान में लाना िाह ंगा 

सक प्रधानमंत्री ग्राम सड़क योजना के अंतगवत केरल रायय को धनरासश आवंसटत करने में केन्र सरकार 

द्वारा भेदभाव सकया जा रहा है। 

पी.एम.जी.एस.वाई. के तहत केरल रायय को 3,358 सकलोमीटर लंबाई के 1430 सड़क कायों 

को मंजूरी दी गई है, जबसक पी.एम.जी.एस.वाई. के भाग-I के तहत पूर ेभारत में 5.5 लाख सकलोमीटर 

से असधक सड़क का सनमावण सकया गया है। रायय सरकार को आवंटन में वषव 2014 में फेज-8 के तहत 

स्वीकृत 450 सड़क कायव शासमल हैं। रायय ने अब तक 980 सकलोमीटर लमबी सड़क के 876 कायव पूर े

कर सलए हैं। केरल में व्यापक सड़क नेटवकव  है सजसे ग्रामीण संयोजकता में सधुार के सलए पक्की सड़कों 

में पररवसतवत करने की आवश्यकता है। अब केन्र सरकार ने वषव 2015-16 के सलए सांकेसतक वासषवक 

आवंटन तैयार सकया है, सजसके तहत केरल को केवल रु. 51 करोड़ आवंसटत सकये गये हैं, जबसक सपछले 

वषव यह आवंटन रु. 152 करोड़ था। सबहार जैसे राययों में वषव 2014-15 में वासषवक आवंटन केवल रु. 

1050 करोड़ था जबसक इस वषव यह रु. 2,281 करोड़ है। िरण-8 के तहत स्वीकृत 415 सड़क कायों 

की कुल अनमुासनत लागत रु. 1,582 करोड़ है और जारी की गई रासश केवल रु. 813 करोड़ है। िरण-
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8 के अंतगवत राययों को रु. 6,714 करोड़ की रासश देय है। अब रायय ने समपूणव कायव के सलए सनसवदाए ं

आमंसत्रत कर दी हैं और कायव प्रगसत पर है। कम आवंटन के कारण, रायय को ठेकेदारों को भगुतान करना 

मसुश्कल हो जाएगा और इससे केरल में ग्रामीण सड़क कायों का सनमावण और सवकास ़ितर ेमें पड़ जाएगा। 

इससलए मैं सरकार से तत्काल हस्तिेप करने तथा यथाशीघ्र आवश्यक कारववाई करने का अनरुोध करता 

ह ं। 

माननीय उपाध्यक्ष: श्री पी.के. बीजू और श्री पी. करूणाकरन को श्री जोएस जॉजव द्वारा उठाए गए मदेु्द 

से संबि करने की अनमुसत दी जाती है। 

श्री वी. एलुमलाई (अरानी): मैं सरकार का ध्यान इस ओर आकसषवत करना िाह ंगा सक आराणी में ससल्क 

पाकव  स्थासपत करने के सलए तत्काल कदम उठाए जाने की आवश्यकता है, जो सक मेर ेसनवाविन िेत्र के 

लोगों के सलए बहुत लंबे समय से लंसबत और बहुप्रतीसित पररयोजना है। इससे पहले तत्कालीन कें रीय 

मंत्री और बेंगलरुु के असधकाररयों ने अरानी कस्बे का दौरा सकया था और भूसम का सवेिण सकया था, 

लेसकन कुछ नहीं हुआ। 

अरानी, सजसे रशेमी सासड़यों का शहर कहा जाता है, जो कांिीपरुम के बगल में है, सजसकी 

जनसंख्या 60,000 से असधक है, और सजनमें से 35,000 लोग बनुाई के पेशे में हैं। 

स्वतंत्रता सदवस पर लाल सकले में फहराया गया हमार ेदेश का पहला राष्र-ध्वज रशेम का झंडा 

था सजसे अरानी में बनुा गया था। हमारी अरानी के रशेम बनुकरों का जो हमारी मातभूृसम के सलए 

ऐसतहाससक योगदान रहा हैं हम सभी उसका मागवदशवन करतें है। हम अपनी स्वतंत्रता के 68वें वषव में कदम 

रख रहे हैं। 
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मैं माननीय वस्त्र मंत्रालय से अनरुोध करता ह ं सक वे अरणी में एक ससल्क पाकव  स्थासपत करें 

सजससे अरानी के हजारों पररवारों को लाभ होगा तथा िेत्र में और इसके आसपास के रशेम उद्योग को 

भी संरिण समलेगा। 

श्री एस. सेल् वाकुमार वचन् नैयन (इरोड): माननीय उपाध्यि महोदय, इरोड और सत्रिी के बीि रलेवे 

लाइन हमार ेदेश की प्रािीन रलेवे प्रणाली का सहस्सा है। अंगे्रजों के समय से ही, यह रले लाइन दसिण 

को उत्तर से जोड़ती रही है। आज भी दसिण में सबसे बड़ा माल याडव, सत्रिी से स्थानांतररत होकर इरोड 

में है। यह रले लाइन अपने रास्ते में कई तीथव स्थानों को भी जोड़ती है। इससे बहुत भीड़भाड़ हो गई है। 

दभुाव ग्यवश, यह इस मागव पर असधक रेनों के िलाने और लोकसप्रय एक्सपे्रस रेनों की गसत बढ़ाने में बाधा 

डालता है। उदाहरण के सलए, एनावकुलम एक्सपे्रस, वेस्ट कोस्ट एक्सपे्रस और मैसूर एक्सपे्रस रेनों को 

इरोड और सत्रिी के बीि यात्री रेनों की तरह संिासलत सकया जाना है, क्योंसक रास्ते में असधकांश रलेवे 

स्टेशनों पर असतररक्त रैक नहीं हैं। पररिालन दिता बढ़ाने, तथा इस मागव पर और असधक लाभदायक 

रलेगासड़यां िलाने के सलए इस खंड पर रैक का दोहरीकरण आवश्यक है। मैं रलेवे मंत्री से आग्रह करता 

ह ं सक इस पररयोजना को यथाशीघ्र शरुू करने की असवलमब  आवश्यकता पर सविार करें। 

[सहन्दी]  

श्री अर्य वनषाद (मज़ुफ़्फ़रपुर): महोदय, आपने मझेु शून्य काल में बोलने का मौका सदया, इसके सलए 

आपको कोसट-कोसट आभार।  

     महोदय, सन् 1978 में सबहार मजुफ्फरनगर एवं मोकामा सस्थत वैगन सनमावण में लगी सनजी 

कंपसनयों के असधग्रहण एवं राष्रीयकरण के उपरान्त भारत वैगन एडं इंजीसनयररगं कंपनी सलसमटेड का 

गठन सकया गया और इसे उद्योग मंत्रालय के अधीन रखा गया। इसका एकमात्र उत्पादन रलेवे वैगन होने 

के कारण इसे रले मंत्रालय के अधीन सवलय करना था, लेसकन वषव 2008 में इसका सवलय करने के 
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बजाय ससफव  प्रशाससनक सनयंत्रण में सौंपा गया, जो कंपनी की ददुवशा का कारण बना। कंपनी लगभग 10 

महीनों से बंद पड़ी है और अपै्रल, 2014 से इसके कमविाररयों को वेतन भी नहीं समल रहा है।  

     महोदय, मैं आपके माध्यम से माननीय रले मंत्री जी से मााँग करना िाह ाँगा सक कारखाने को सिुारू 

रूप से िलाने हेत ुइसका रलेवे में सवलय सकया जाए अथवा तत्काल इसे वैगन उत्पादन इकाई से जोड़ 

सदया जाए तथा इन इकाइयों को समलने वाली ससुवधाए ंएवं संरिण भारत वैगन को सदया जाए। साथ ही 

कंपनी को आसथवक संकट से सनजात सदलाने के मदे्दनजर वषव 2014-15 के बजट में आबंसटत 18 करोड़ 

रूपए की रासश तत्काल मुहैया कराई जाए। धन्यवाद।  

श्री र्य प्रकाश नारायण यादव (बााँका) : सनषाद जी का सवषय ठीक है, हमारा समथवन है। ...(व्यवधान)  

[अनवुाद]  

श्री एम. उदयकुमार (वडंडीगुल): माननीय उपाध्यि महोदय, नमस्कार ! 

तसमलनाडु में वषव 2011 तक की सपछली सरकार के दौरान घर-घर तक िलने वाली सबजली 

कटौती एक प्रमखु मदु्दा रहा है। रायय के कई सहस्सों में 16 घंटे तक सबजली की कटौती हुई। वषव 2011 

से पहल,े तसमलनाडु, सजसे कुल 12,000 मेगावाट की आवश्यकता थी, लेसकन आज उसे 4,000 

मेगावाट की कमी का सामना करना पड़ रहा हैं। वषव 2011 के पहल ेछमाही में 4,000 मेगावाट की सबजली 

की कमी को व्यवसस्थत रूप से दूर सकया गया था। रायय को असतररक्त 4,991.5 मेगावाट सबजली की 

आपूसतव ससुनसित की गई है, जो कें रीय और रायय िते्रों में नए पावर स्टेशनों के कमीशसनंग और मध्यम 

एवं दीघवकासलक सवद्यतु खरीद समझौतों के माध्यम से पूरी की गई है। यह उपलसब्ध तसमलनाडु की जनता 

की माननीय मखु्यमंत्री परुािी थलैवी अममा सरकार द्वारा हाससल की गई है। इसने रायय की दैसनक 

औसत सबजली आपूसतव को 200 समसलयन यूसनट्स से बढ़ाकर 260 समसलयन यूसनट्स कर सदया है। 
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लोकसप्रय मखु्यमंत्री ने हमार ेए.आई.ए.डी.एम.के. शासन के तीन वषों में तसमलनाडु को सबजली कटौती 

मकु्त बना सदया है।  

अनेक पररयोजनाओ ंके साथ, रायय सरकार सबजली आपूसतव में आत्मसनभवरता प्राप्त करने के 

कगार पर है और सजससे रायय को कुछ महीनों में असतररक्त 2,163 मेगावाट सबजली प्राप्त होगी। इसके 

साथ ही, तसमलनाडु सरकार ने एक कोयला ब्लॉक के आवंटन के सलए आवेदन सकया है और अब कें रीय 

सरकार से एक और कोयला ब्लॉक की मांग की है। मैं केन्र सरकार से आग्रह करता ह ं सक पारषेण प्रणाली 

में तेजी लाने तथा सविसनीयता मासजवन को घटाकर 500 मेगावाट करने के सलए एक और कोयला ब्लॉक 

आवंसटत सकया जाए। इससे रायय को अन्य िेत्रों से भी सबजली प्राप्त करने में मदद समलेगी। माननीय 

कोयला मंत्री से अनरुोध है सक महनदी और मच्छाकटा कोयला ब्लॉकों को आवंसटत करें क्योंसक गार े

पेल्मा सेक्टर I कोयला ब्लॉक पहले ही महाराष्र रायय सवद्यतु उत्पादन सनगम सलसमटेड को आवंसटत 

सकया जा िकुा है। यह आवटंन तसमलनाडु में िल रही और आगामी पररयोजनाओ ंको पूरा करने में मदद 

करगेा। मैं तूतीकोररन में टैनजेडको-एन,एल.सी. संयकु्त उद्यम के संिालन के सलए त्वररत पयाववरण मंजूरी 

की भी मांग करता ह ाँ। 

तसमलनाडु 7,300 मेगावाट से असधक की िमता के साथ पवन ऊजाव उत्पादन में अग्रणी है, 

सजसकी प्रशंसा हमार ेभारत के माननीय प्रधान मंत्री द्वारा की गई थी और माननीय परुात्िी थलाइवी 

अममाजी के मंत्री श्री नाथम सविनाथन को एक परुस्कार सदया गया था, जो तसमलनाडु में ऊजाव मंत्री हैं। 

इससलए, मैं कें रीय सरकार से अनरुोध करता ह ाँ सक इस योजना के सलए पयावप्त धनरासश आवंसटत करें 

और तसमलनाडु को एक असतररक्त कोयला ब्लॉक आवंसटत करें। 
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[सहन्दी]  

डॉ. रमशे पोखररयाल वनशंक (िररद्वार): उपाध्यि महोदय, उत्तराखंड में वषव 2013 में भीषण त्रासदी 

आयी थी, अभी सकसान उससे संभल भी नहीं पाये थे सक गत समय में भारी ओला वसृष्ट और असत वसृष्ट 

से बबावदी हुई है, सवशेष रूप से हररद्वार जनपद के सकसान बबावद हो गये हैं। गांवों के खेत-खसलहान रते में 

तब्दील हो गये हैं और बिे हुए सकसान भी इस दैवी आपदा का सशकार हो गये हैं। अभी तक उत्तराखंड 

कांगे्रस की सरकार ने उसका सवे नहीं करवाया है। बबावद हुए सकसानों को कोई राहत रासश नहीं समली है, 

जबसक प्रधानमंत्री जी ने कहा था सक सजनकी 33 प्रसतशत फसल का नकुसान हुआ है, उनके नुकसान 

की भरपाई होगी, उनको डेढ़ गनुा राहत रासश दी जायेगी लेसकन अभी तक न तो उसका व्यापक सवे 

हुआ है और न उन्हें कोई राहत रासश दी गयी है। इसी का पररणाम है सक उत्तराखंड की संवेदनहीन 

सरकार से परशेान हो कर हररद्वार के सकसानों ने अपनी लहलहाती फसलों के बबावद होने पर उन्हें आग 

के हवाल ेकर दी। गांव के लोगों ने उन फसलों को आग में जला सदया। इतना ही नहीं, कसलयर िेत्र में 

मेवड़ गांव के एक सकसान ने दो सदन पहले अपने ही खेत में पेड़ से लटककर आत्महत्या कर ली। सजन 

लोगों का नकुसान हुआ और आत्महत्या करने वाले व्यसक्त के प्रभासवत पररवार को पूरी तरह सहायता 

दी जाए, तत्काल सवे कराया जाए, राहत रासश दी जाए, सकसानों के ॠण माफ सकए जाए,ं तत्काल प्रभाव 

से वसूली रोकी जाए और सजन सकसानों के खेत-खसलहान पूरी तरह से नदी में समासहत हो गए, उनके 

सलए अलग से राहत पैकेज सदया जाए, उनके पररवार के एक सदस्य को राजकीय सेवा में सलया जाए। 

सकसान के खेत जो रते में तब्दील हुए हैं, उस रते को उठाने का काम उसी को सदया जाए। खनन 

मासफयाओ ंको भी उसके ससर पर सबठा सदया गया है, यह ठीक नहीं है। गन्ना सकसानों का दो-दो वषव से 

भगुतान नहीं हुआ है। वे अपनी बेटी की शादी नहीं कर पा रहे हैं, बच्िों को पढ़ा नहीं पा रहे हैं। जो गन्ने 

का भगुतान बिा हुआ है, उसे ब्याज रासश ससहत तत्काल समय में उत्तराखंड सरकार सकसानों को 

उपलब्ध कराए। मैं आपका आभार प्रकट करता ह ं। 
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[अनवुाद]  

डॉ. रे्. र्यविान (चेन्नई दवक्षण): माननीय उपाध्यि महोदय, महोदय, िेन्नई शहर की सड़कों पर 

यातायात की भीड़भाड़ को कम करने के सलए, तसमलनाडु सरकार द्वारा काफी सनवेश और माननीय 

मक्कल मधुलवार परुाच्िी थलाइवी अममा के मागवदशवन में िेन्नई, में मास रसैपड रांसजट ससस्टम 

(एम.आर.टी.एस) शरुू सकया गया था। एम.आर.टी.एस, जो रले मंत्रालय के प्रत्यि सनयंत्रण में है और 

इसके द्वारा ही इसका रखरखाव सकया जाता है, यासत्रयों की अपेिाओ ंको पूरा करने में असमथव है। रले 

सेवाओ ंकी अपयावप्त और अप्रत्यासशत आवसृत्त के कारण, लोग एम.आर.टी.एस. को नजरअंदाज कर देते 

हैं, ससवाय व्यस्ततम घंटों के जब इसमें अत्यसधक भीड़ होती है। असधकांश स्टेशनों के पास अप्रयकु्त 

सवशाल िेत्र हैं, सजनका उपयोग भसवष्योन्मखुी तथा व्यावसासयक रूप से व्यवहायव सकयोस्क के सलए 

सकया जा सकता है, सजससे स्टेशनों का सनुसान तथा वीरानापन समाप्त हो जाएगा। असधकांश 

एम.आर.टी.एस. स्टेशनों का सनमावण अधूरा छोड़ सदया गया है, सजससे पयाववरण खतरनाक हो रहा है। 

सभी स्टेशनों और िलती रलेगासड़यों में सवशेषकर मसहला सडब्बों में सरुिा व्यवस्था को मजबूत करने की 

आवश्यकता है। स्टेशनों पर सफाई का अभाव है। कोिों का रखरखाव ठीक प्रकार से नहीं सकया गया है 

तथा वे सदव्यांगों के सलए अनकूुल नहीं हैं। कई स्टेशनों पर एस्केलेटर काम नहीं करते हैं। वेल्लािेरी और 

सेंट थोमस माउंट के बीि संपकव  अभी तक उपलब्ध नहीं कराया गया है और काम भी बहुत धीमी गसत 

से िल रहा है। फरवरी, वषव 2015 में एम.आर.टी.एस. रेन के पटरी से उतरने की एक हासलया घटना हुई 

थी। रले मंत्रालय को िेन्नई में एम.आर.टी.एस. सेवाओ ंकी गणुवत्ता बढ़ाने के सलए इस पर पनुसवविार 

करना िासहए, सजसे पूरी तरह से सधुारने की आवश्यकता है। धन्यवाद, महोदय।  

[सहन्दी]  

श्री अर्य वमश्रा टेनी (खीरी) : उपाध्यि महोदय, ग्रामीण िेत्रों में प्राथसमक सहकारी ससमसतयों की 

स्थापना सकसानों को उनकी खाद, डीजल व अन्य कृसष जरूरतों पर आवश्यकतानसुार धन कम ब्याज 
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पर सरलता से उपलब्ध कराने के सलए की गई थी। उक्त सहकारी ससमसतयों का उदे्दश्य यह भी था सक 

आसथवक रूप से सपछड़ गए सकसान भाइर्ों को साह कारों के िंगलु से मकु्त कराकर समाज की मखु्य धारा 

में लाना तथा आसथवक रूप से उन्हें मजबूत करना। इन्हीं उदे्दश्यों की पूसतव हेत ुउक्त प्राथसमक सहकारी 

ससमसतर्ों द्वारा सकसानों को 3 प्रसतशत ब्याज पर कृसष ॠण उपलब्ध कराया जाता है। शेष ब्याज ससब्सडी 

के रूप में केन्र सरकार 6.7 प्रसतशत का ब्याज उक्त ससमसतयों को उपलब्ध कराती है। परन्त ुउक्त 

ससमसतयों द्वारा कृसष ॠण स्वीकृत करते समय कुल ॠण का 2.5 प्रसतशत बीमा सप्रसमयम के रूप में 

सकसानों के खाते से डेसबट कर सदया जाता है सजसके कारण सरकार द्वारा कम ब्याज दर की सुसवधा 

उपलब्ध कराए जाने के बावजूद सकसान को ब्याज और बीमा के सप्रसमयम के रूप में 5.5 प्रसतशत कृसष 

ॠण की सीमा के अनसुार अदा करना पड़ता है। इसके बावजूद सकसानों को फसल बीमा का लाभ तभी 

समलता है जब वह राजस्व सनयमों के अनसुार फसल मआुवजे का हकदार होता है जबसक बीमा सप्रसमयम 

का भगुतान सकसान द्वारा व्यसक्तगत खाता धारक के अनसुार सकया जाता है। मेरा आपके माध्यम से 

सरकार से अनरुोध है सक सकसानों के फसल बीमा हेत ुव्यसक्तगत सप्रसमयम लेने की सस्थसत में व्यसक्तगत 

रूप से ही जब फसल का नकुसान हो तो व्यसक्तगत बीमा पॉसलसी के अनसुार िसत-पूसतव की व्यवस्था की 

जाए अन्यथा प्राथसमक सहकारी ससमसतयों द्वारा फसल बीमा हेत ु सलए जाने वाले 2.5 प्रसतशत के 

सप्रसमयम को समाप्त सकया जाए क्योंसक यह शासन के उदे्दश्यों, शासन की मंशा के सवपरीत है। हम ब्याज 

के रूप में जो ससब्सडी देते हैं, उसका दरुुपयोग है और सकसानों को असधक भार पड़ता है। बहुत-बहुत 

धन्यवाद। 

श्री शैलेश कुमार (भागलपुर): उपाध्यि महोदय, मरेा िेत्र भागलपरु जो गंगा नदी के उत्तरी और दसिणी 

छोर पर बसा हुआ है। स्थानीय शोध और सनष्कषव से यह स्थासपत हो गया है सक गंगा छोर के उत्तरी और 

दसिणी छोर पर 20 सकलोमीटर की पररसध में आने वाला िेत्र आसेरसनक प्रभासवत िेत्र है। इनमें 

नारायणपरु प्रखंड के असधकासधक गांव इससे प्रभासवत हैं। बीरबना एक छोटा सा गांव है और उस गांव 
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में प्रत्येक साल कम से कम एक व्यसक्त की मतृ्य ुआसेरसनक की वजह से होती है। इस्लामपरु सजसे हमने 

आदशव ग्राम के रूप में ियसनत सकया है, उस प्रखंड के अंदर आने वाले काफी गांव आसेरसनक से प्रभासवत 

हैं। 20 वषव की आय ुके लोग 80 वषव के बूढे़ नजर आते हैं। गभववती मसहलाओ ंके बच्िे कुपोषण के सशकार 

हो रहे हैं। आसेरसनक प्रभासवत इन िेत्रों में आसेरसनक मकु्त पेयजल के सलए बहुग्रामीण पाईप लाइन 

जलापूसतव योजना की स्वीकृसत दी जाए। पीरपइती और सलु्तानगंज प्रखंड में यह स्कीम पहले से स्वीकृत 

है लेसकन इस स्कीम को सेंक्शन हुए दो-तीन साल हो गए हैं लेसकन इस पर अभी तक काम शरुू नहीं 

हुआ है। यह कायव शीघ्र शरुू हो तासक भागलपरु की जनता आसेरसनक मकु्त पानी पीकर अपने स्वास््य 

को अच्छी तरह से देखरखे कर सके।  

श्री र्य प्रकाश नारायण यादव (बााँका) : उपाध्यि महोदय, देश और दसुनया में सदल्ली एमस हॉस्पीटल 

का कोई मकुाबला नहीं है। यह भारत का गौरव है और यह माना जाता है सक जब बीमारी का सभी जगह 

से इलाज कराने पर भी ठीक नहीं हो रहा है तो कहा जाता है सक एक बार एमस जाकर देखो। यहां पर 

काफी अनभुवी डॉ.  हैं, अच्छे से अच्छे डॉ.  हैं। खासकर सबहार प्रदेश जो गरीब इलाका है वहां से 40 

परसेंट मरीज असाध्य रोगों से पीसड़त होकर एमस आते हैं। व ेलोग बहुत ही गरीब हैं, उनका समय पर 

इलाज नहीं हो पाता है। बडे़ दखु के साथ कहना पड़ता है सक इतना प्रसतसष्ठत हॉस्पीटल होने के बावजूद, 

अच्छे डॉ.  होने के बावजूद, यहां एक महीने से लेकर दो साल तक नंबर लगा सदया जाता है। इलाज 

कराने वाले मरीज को इतना लंबा टाइम सदया जाता है। माननीय ससंद जब इस बाबत पत्र सलखते हैं तो 

जो इस पत्र को सजतना महत्व समलना िासहए उतना नहीं समल पाता है और उसमें घोर उदासीनता बरती 

जाती है। यह अत्यंत ही दखुद है, यह नहीं होना िासहए। मरीजों को साल-दो साल का जो समय देते हैं, 

उसमें सधुार लाया जाए। माननीय स्वास््य मंत्री इसमें सधुार लाए,ं माननीय सांसदों की अनुशंसा पर 

ध्यान सदया जाए।  
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[अनवुाद]  

माननीय उपाध्यक्ष: डॉ.  महेन् र नाथ पाण् डेय, श्री गजेन् र ससंह शेखावत, डॉ.  सत् य पाल ससंह, श्री रवीन् र 

कुमार पाण् डेय और श्री पी.के. बीजू जनता दल के सदस्यों को श्री जय प्रकाश नारायण यादव द्वारा उठाए 

गए मदेु्द से संबि करने की अनमुसत  दी जाती है। 

श्री एम. मरुली मोिन (रार्ामनु्दरी): महोदय, स्वगीय एन.टी.आर. को 'भारत रत् न' परुस्कार प्रदान 

करने की आवश्यकता है। तेलगु ुसफल्म उद्योग के महान असभनेता श्री नंदमरुी तारक रामा राव, सजन्हें 

एन.टी.आर. के नाम से जाना जाता है, वह सकसी पररिय के मोहताज नहीं हैं। एन.टी.आर. तेलगूु सफल्मों 

के सदग्गज थे सजन्होंने आधी सदी तक भारतीय तेलगूु सफल्म उद्योग में अपनी धाक जमाई और बाद में न 

केवल आंध्र प्रदेश में, बसल्क पूर ेदेश में सबसे कद्दावर राजनीसतक नेता के रूप में अपनी पहिान बनाई। 

वह नेशनल फं्रट के सभापसत थे।  

सायं 8.00 बरे् 

स्वगीय एन.टी.आर., एक महान हस्ती थे, सजन्होंने संयकु्त आंध्र प्रदेश के मखु्यमंत्री के रूप में अपने 

अभूतपूवव कायवकाल के दौरान सकसानों और श्रसमकों के सलए कल्याणकारी और सवकास योजनाए ंशरुू 

करके तेलगु ुलोगों के मन पर एक असमट छाप छोड़ी। एन.टी.आर को राष्रीय राजनीसत में नेशनल फं्रट 

के सभापसत के रूप में एक महत्वपूणव और सनणावयक भूसमका सनभाने और वषव 1984-89 की अवसध के 

दौरान संसद में मखु्य सवपिी दल के रूप में उभरने का शे्रय भी सदया जाता है।  

सवि के सवसभन्न राष्रों के बीि भौगोसलक सवभाजन को पार करते हुए तेलगु ुभाषा और संस्कृसत 

को मान्यता सदलाने के सलए एन.टी.आर. सवोच्ि नागररक परुस्कार "भारत रत्न" के हकदार हैं। समाज 

के प्रसत उनकी सनस्वाथव सेवाओ ंके प्रसत गहरी संवेदना के रूप में, मैं आपके माध्यम से संघीय सरकार, 
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से आग्रह करता ह ,ं सक वह टी.डी.पी. संस्थापक और आंध्र प्रदेश के पूवव मखु्यमतं्री तथा नेशनल फं्रट के 

सभापसत स्वगीय नंदमरुी तारक रामा राव को प्रसतसष्ठत "भारत रत्न" से सममासनत करें।  

धन्यवाद। 

माननीय उपाध्यक्ष: सूिी समाप्त हो गई है। अब मरे ेपास एक असतररक्त सूिी है और इसमें लगभग 30 

सदस्य हैं सजन्होंने नोसटस सदया है। हमें रासत्र 8.15 बजे तक अपनी बात समाप्त करनी है, इससलए मैं 

प्रत्येक सदस्य को आधा समनट का समय दूगंा और उसी आधे समनट के भीतर ही उनकी बात पूरी हो 

जानी िासहए, उससे असधक समय सकसी सदस्य को नही सदया जाएगा।  

श्री कोवडकुन्नील सुरशे (मावेलीक्करा): महोदय, मझेु यह अवसर देने के सलए धन्यवाद। मैं आपके 

माध्यम से, सभा का ध्यान, कें र सरकार द्वारा खाद्यान्न आवंटन में कमी के कारण साववजसनक सवतरण 

प्रणाली के संबंध में केरल रायय के सामने आने वाली गंभीर समस्या की ओर आकसषवत करना िाहता 

ह ाँ। केरल को प्रसत वषव 16,66,644 मीसरक टन खाद्यान्न की आवश्यकता होती है, जबसक केरल अपनी 

कुल खपत का केवल 15 प्रसतशत ही उत्पादन करता है। केन्र सरकार ने वषव 2015-16 के दौरान केवल 

12,26,604 मीसरक टन आवंसटत सकया है। यह बहुत छोटी रकम है. आप जानते हैं सक केरल में 

साववजसनक सवतरण प्रणाली बहुत अच्छी है, लेसकन केन्र सरकार द्वारा कम आवंटन के कारण साववजसनक 

सवतरण प्रणाली को बनाए रखना बहुत कसठन है। मैं कें रीय सरकार से अनरुोध करना िाहता ह ाँ सक वह 

केरल को खाद्यान्न के आवंटन में वसृि करें।  

माननीय उपाध्यक्ष: श्री के.एस. सुंदरम -- उपसस्थत नहीं। 

श्री एस.आर. ववर्य कुमार (चेन्नई मध्य): महोदय, मझेु यह अवसर देने के सलए धन्यवाद। वतवमान में, 

सभी कारों को जो िेन्नई हवाईअड्डे पर यासत्रयों को छोड़ती हैं, यसद वे 10 समनट से असधक समय तक 

खड़ी रहती हैं, तो पासकिं ग शलु्क सलया जाता है।" लंबी सड़क और स्पीड िेकर के कारण, सकसी भी कार 
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का 10 समनट के भीतर हवाई अड्डा से बाहर जाना बहुत मसुश्कल है। जब मसहलाओ,ं बच्िों और वररष्ठ 

नागररकों को सामान के साथ छोड़ा जाता है तो ड्राइवरों को 10 समनट के भीतर बाहर सनकलने में 

कसठनाई होती है। इसके अलावा, वाहन िालक भी यातायात के कारण जल्दी से सनकलने के सलए 

तनावग्रस्त हो जाते हैं और दघुवटनाए ंहो जाती हैं। मैं भारत सरकार से अनरुोध करना िाह ंगा सक हवाई 

अड्डे पर यासत्रयों को उतारने वाली कारों का समय 10 समनट से बढ़ाकर 20 से 25 समनट सकया जाए।  

इसके अलावा िेन्नई हवाई अड्डे के सनमावण की गुणवत्ता भी बहुत खराब है। नवसनसमवत हवाई 

अड्डे के खलुने के बाद से अब तक छत 33 बार सगर िकुी है, सजससे कांि के दरवाजे िसतग्रस्त हो गए 

हैं और यासत्रयों के सलए भय और जोसखम पैदा हो गया है। भारत सरकार को इस मामले की गंभीरता से 

जांि करनी िासहए और बेहतर सनमावण के सलए इस संबंध में कदम उठाने िासहए।  

[सहन्दी]  

श्री ववनोद लखमाशी चावड़ा (कच्छ) : उपाध्यि महोदय, मैं आपके माध्यम से सरकार का ध्यान इस 

ओर केसन्रत करना िाहता ह ं सक मेर ेलोक सभा संसदीय िेत्र में दो सजले कच्छ एवं मोरबी का समावेश 

है। कच्छ सजले में केन्रीय एवं नवोदय सवद्यालय कायवरत है लेसकन मोरबी सजला, सजसका अभी गठन 

हुआ है, वहां केन्रीय सशिण की कोई ससुवधा उपलब्ध नहीं है।  

     उपाध्यि महोदय, मेरी और वहां पर सरकारी िते्र में काम करने वाले लोगों की मांग है सक 

वहां पर जल्दी एक नया केन्रीय एवं नवोदय सवद्यालय शरुू सकया जाये। इससे केन्रीय सवद्यालय में पढ़ने 

के इच्छुक छात्र-छात्राओ ंको बड़ी ससुवधा प्राप्त होगी। धन्यवाद। 

श्रीमिी अंरू् बाला (वमवश्रख) : उपाध्यि महोदय, मैं सभा के माध्यम से सरकार का ध्यान अपने लोक 

सभा िेत्र समसश्रख की ओर आकसषवत करना िाहती ह ं। मैं प्राथसमक स्वास््य केन्र के बार ेमें आपको 

बताना िाह ंगी। केवल समसश्रख लोक सभा िेत्र में ही नहीं, उत्तर प्रदेश में हर जगह स्वास््य केन्र तो हैं, 
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लेसकन वहां न तो कभी कोई डॉ.  सदखता है और न कोई कमविारी सदखता है, सजससे मरीजों को अपनी 

जान भी कई बार गंवानी पड़ती है, क्योंसक डॉ.  न समलने के कारण और प्राथसमक ससुवधा न समलने के 

कारण उनकी जान िली जाती है। मैं आपके माध्यम से सरकार से अनरुोध करती ह ं सक वह एक जांि 

ससमसत का गठन कर ेऔर इन स्वास््य केन्रों की जांि करवाए तथा वहां जो तैनात डॉ.  और कमविारी 

अपनी कतवव्यों का सनवावह नहीं कर रहे हैं, उनके सवरुि दण्डात्मक कारववाई की जाए।  

[अनवुाद]  

श्री पी. करूणाकरन (कासरगोड): महोदय, केरल रायय में, सरकार लॉटरी िला रही है और यह वास्तव 

में अन्य राययों के सलए भी एक आदशव है। लॉटरी की आय का पूरा उपयोग धमावथव उदे्दश्यों के सलए सकया 

जाता है। करुन्नुया नामक एक स्वास््य योजना है जो गरीब मरीजों को सवत्तीय सहायता प्रदान करती 

है। आज तक, सवसभन्न अस्पतालों में मरीजों को रु. 700 करोड़ सदये जा िकेु हैं। हजारों गरीब लोग एजेंट 

के रूप में रोजगार प्राप्त कर रहे हैं और उनमें से एक बड़ी संख्या शारीररक रूप से सवकलांग है। नए बजट 

में, इन गरीब एजेंटों के कमीशन पर 14 प्रसतशत सेवा कर लगाया गया है। इससे उनकी आय पर प्रसतकूल 

प्रभाव पडे़गा और लॉटरी के सलए काम करने की उनकी पहल पर भी असर पडे़गा। तो, मैं सरकार से 

सनवेदन करता ह ाँ सक सरकारी लॉटरीज पर सेवा कर को छूट दें।  

माननीय उपाध्यक्ष: श्री पी.के. सबजू को श्री पी. करूणाकरन द्वारा उठाए गए मुदे्द के साथ संबि होने 

की अनमुसत दी जाती है। 

[सहन्दी]  

श्री नारणभाई काछवड़या (अमरलेी) : महोदय, मैं आपके माध्यम से सरकार का ध्यान आकृष्ट करना 

िाहता ह ं सक हमार ेदेश के समरुी तट में से सबसे ययादा गजुरात में 1640 सकलोमीटर समरुी तट है 

सजसमें मेर ेिेत्र के कई तहसील आते हैं। जब मछुआर ेसमरु में मछली पकड़ने के सलए जाते हैं तो उनको 
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पता नहीं िलता है सक हमारी अन्तरावष्रीय समरुी सीमा कहां तक है, सजसके कारण वे पासकस्तान या 

श्रीलंका की समरुी सीमा में िले जाते हैं और पकडे़ जाते हैं। उसके बाद उन पर जो गजुरती है, वह मैंने 

स्वयं अपने िेत्र के लोगों से सनुा है सक उनको वहां की जेलों में भूखा-प्यासा रखा जाता है और इतना 

टॉिवर सकया जाता है सक वे सजन्दा होते हुए भी मतृ के समान जीते हैं, बाद में उसे सरकार द्वारा छुड़वाया 

जाता है। मैं हमार ेप्रधानमंत्री माननीय नरने्र भाई मोदी की सरकार को और गहृ मंत्री जी को बधाई देता 

ह ं सक कुछ ही सदनों पहल ेपासकस्तार से 172 और श्रीलंका से 86 मछुआरों को छुड़वाया गया है। इसके 

बावजूद अभी भी बहुत से मछुआर ेपासकस्तान और श्रीलंका की जेल में बंद हैं, उनको तथा उनकी बोट्स 

को तरुन्त छुड़वाया जाए।  

[अनवुाद]  

श्री पी.आर. सेनवथलनाथन (वशवगगंा): माननीय उपाध्यि महोदय, हमारी दूरदशी नेता अममा के 

मागवदशवन में, तसमलनाडु सरकार ने छात्रों की सशिा के सलए लगभग रु. 25,000 करोड़ का आवंटन सकया 

है। तसमलनाडु में सपछले दो दशकों में व्यावसासयक कॉलेजों की संख्या में वसृि के साथ, शैसिक ॠण की 

भी मांग बढ़ रही है। यद्यसप कें र सरकार यह वादा कर रही है सक शैसिक ॠण आवेदनों के समय पर 

सनपटान में कोई बाधा नहीं आनी िासहए, सफर भी आज भी कई ॠण आवेदन खाररज कर सदए जाते हैं। 

हालांसक कें र सरकार ने सभा में वादा सकया है सक सरकारी कमविाररयों से संपासिवक प्रसतभूसत और 

जमानत पर जोर नहीं सदया जाएगा, सफर भी बैंक अभी भी इसकी मांग कर रहे हैं। बैंक आवेदनों की 

प्रसक्रया जनवरी तक टाल रहे हैं, जबसक आवेदन जून/जलुाई में ही काफी पहले से प्रस्ततु कर सदए जाते 

हैं।  

शैसिक ॠण आवेदनों पर कारववाई के सलए समय सीमा सनधाव ररत करने की आवश्यकता है। इससे 

पहले, एम.बी.ए, एम.सी.ए, बी.एड. और यहां तक सक पॉसलटेसक्नक ससहत सभी व्यावसासयक पाठ्यक्रमों 

के सलए शैसिक ॠण सदया जाता था। अब, यह केवल बी.ई. और एम.बी.बी.एस. पर सीसमत है। यह भी 
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ध्यान सदया जाना िासहए सक हमार ेदेश के कई छात्र, सवशेष रूप से मेर ेसनवाविन-िेत्र, ससवगंगा से, िाइना, 

रूस और अन्य देशों में एम.बी.बी.एस पाठ्यक्रमों में प्रवेश की खोज कर रहे हैं। उन्हें समय पर शैसिक 

ॠण भी नहीं समल पाता है।  

इससलए, मैं कें र से आग्रह करता ह ं सक वह ऐसे योग्य छात्रों को सरकारी गारटंी प्रदान करते हुए 

शैसिक ॠण योजनाओ ंको सवु्यवसस्थत कर।े 

[सहन्दी] 

श्री रवीन्र कुमार पाण्डेय (वगररडीि) : माननीय उपाध्यि महोदय, मैं आपके माध्यम से अपने सगररडीह 

लोक सभा िेत्र के अंतगवत सीसीएल प्रबंधन ने हाल ही में गोसवन्दपरु िान पररयोजना से िासनाला 

कोयला भेजने की स्वीकृसत प्रदान करने का मागव प्रशस्त सकया है। इस फैसले का ग्रामीणों-मजदूरों ने 

सवरोध सकया है। इसके पिात 25 हजार टन कोयला रूट ससल्क के माध्यम से देने की सहमसत बनी। इस 

सनणवय से प्रतीत होता है सक सीसीएल कोयले की दूकान का संिालन कर रही है। गोसवन्दपरु से िासनाला 

की दूरी डेढ़ सौ सकलोमीटर है। जबसक गोसवन्दपरु के बगल में बीएनके एररया का करगलीवासरी है। वहााँ 

तीन सशफ्ट के बजाए दो सशफ्ट ही िल रहा है। वहााँ कोयले की कमी है और वहााँ कोयला न देकर 

िासनाला भेजा जा रहा है। िासनाला के बगल में भारत कोसकंग कोल, ईसीएल है, वहााँ से कोयला न 

देकर आज की तारीख में धन की बबावदी हो रही है और कोल मासफयाओ ंके गठजोड़ का पररणाम है। 

आपसे आग्रह है सक असवलमब करगलीवासरी को कोयला उपलब्ध कराया जाए तासक वहााँ के मजदूरों 

को रोजगार समल सके। 

श्री वननोंग इररगं (अरुणाचल पूवा) : माननीय उपाध्यि जी, मैं आपके माध्यम से आदरणीय गहृ मंत्री 

जी से कहना िाहता ह ाँ सक क्या यह जरूरी था सक अरूणािल प्रदेश में अफस्पा का जो डे्रकोसनयन कानून 

है, उसे लागू करना पड़ा। अरूणािल प्रदेश एक शांसत का द्वीप माना जाता है। यहााँ वषव 2001 में सतराक, 
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िांगलांग और लांगसडंग सजलों में इसे लागू सकया गया था क्योंसक वहााँ पड़ोसी रायय और सवदेशी उग्रवादी 

संगठन के लोग आए थे। लेसकन अभी पूर ेअरूणािल प्रदेश के िेत्रों में मानवासधकार के उल्लंघन हो रहे 

हैं। मैं सरकार से मांग करता ह ाँ सक जो डे्रकोसनयन लॉ है, उसे शीघ्र ही वापस सलया जाए। 

डॉ. मिने्र नाथ पाण्डेय (चन्दौली) : माननीय उपाध्यि महोदय, यह सवषय अत्यंत लोक महत्व का है, 

इससलए कृपया मेर ेबोलने का थोड़ा समय बढ़ा दीसजएगा। 

मैं आपके माध्यम से यह सवषय उठाना िाहता ह ाँ सक आजकल दवाओ ंमें केसमस्ट लोगों की बहुत 

मनमानी है। आज हाटव अटैक की दवा स्रेप्टोसकनेस 700 रुपये से 900 रुपये की है और इसकी एमआरपी 

9000 रुपय ेहो जाती है। टाइफाइड की दवा मोनो इंजेक्शन का मूल दाम 25 रुपये है, सजसका एमआरपी 

53 रुपये हो जाता है। डायसलससस के सलए इंजेक्शन का मूल दाम 500 रुपये है, इसका एमआरपी 1800 

रुपये हो जाता है। इसी प्रकार से यसद डॉक्टसव कोई एसंटबायोसटक सलखते हैं, तो वह सकसी कंपनी में 150 

रुपये, सकसी कंपनी में 45 रुपये की है, लेसकन डॉ.  का कमीशन जडु़ने के बार वही दवा 540 रुपये का 

हो जाता है। िैररटेबलु रस्ट 240 रुपये में अल्रासाउंड करता है, वही अल्रासाउंड दूसरी जगहों पर 

750 रुपये का हो जाता है। डॉक्टरों और केसमस्टों के बीि में गठबंधन करके यह जो लूट मिी हुई है, 

इस पर सरकार रोक लगाए, जीवन रिक दवाओ ंको सस्ता सकया जाए और सभी अस्पतालों में जीवन 

रिक दवाओ ंके सलए औषसध सवतरण केन्र खोले जाए,ं सजन्हें न्यूनतम मूल्य पर गरीब जनता को उपलब्ध 

कराया जाए। जेनेररक दवाए,ं सजन पर सकसी का पेटेंट नहीं है, उन दवाओ ंको सस्ता करने में कोई 

सदक्कत नहीं है। इसके सलए ड्रग कंरोलर को सनदेश सदया जाए।  

 

 

 



27.04.2015  540 
 

[अनवुाद]  

माननीय उपाध्यक्ष: श्री पी.पी. िौधरी, श्री राजेन् र अग्रवाल, श्रीमती अंजू बाला, श्री गजेंर ससंह शेखावत, 

श्री रवीन् र कुमार पाण् डेय को डॉ. महेन्र नाथ पांडेय द्वारा उठाए गए मदेु्द के संबंध में सहयोग करने की 

अनमुसत दी जाती है। 

श्री र्ी. िरी (अराकोनम): माननीय उपाध्यि महोदय, मैं अपने अराकोन्नम संसदीय सनवाविन िेत्र में 

बेहतर रले संयोजकता के संबंध में एक महत्वपूणव मदेु्द को उठाना िाहता ह ाँ। सतरुत्तानी और उसके 

आसपास के गााँवों से कई हजार लोग सवसभन्न कायों के सलए िेन्नई जाते हैं। गंभीर सिंता की बात है सक 

पूवावह्न 7 बजे से लेकर पूवावह्न 9.40 बजे तक, इस मागव पर िेन्नई की ओर कोई भी इलेसक्रक रेन, यानी 

ई.एम.यू. नहीं है।  

मैं रले मंत्री से आग्रह करता ह ाँ सक उन्हें संबंसधत असधकाररयों को सतरुत्तानी से पूवावह्न 7 बजे से 

लेकर पूवावह्न 9.40 बजे तक, सवशेष रूप से पूवावह्न 8 बजे, ई.एम.यू. के पररिालन के सनदेश देने की सलाह 

दी जाए तासक यासत्रयों को पूवावह्न 10 बजे के आसपास िेन्नई पहुाँिने की सुसवधा हो। 

मैं अराकोन्नम जंक्शन पर प्लेटफामव संख्या 1 और 2 का सवस्तार करने का भी अनरुोध करता 

ह ं तासक मसहलाओ,ं वररष्ठ नागररकों और छात्रों को िढ़ने और उतरने में कसठनाई न हो, क्योंसक 

रलेगासड़यों की असधकांश बोसगयां प्लेटफामव के बाहर होती हैं। दस सदन पहले एक मसहला को रेन से 

उतरते समय अपने पैर गंवाने पडे़ थे।… (व्यवधान) 

मैं यह भी आग्रह करता ह  ं सक अराकोन्नम से गजुरने वाली एक्सपे्रस रेनें सबना सकसी रोक के 

अराकोन्नम पर रुकें , तासक हजारों रले यासत्रयों को लाभ हो सके।… (व्यवधान) 

माननीय उपाध्यक्ष: इतने सार ेमदु्दों की नहीं, केवल एक मदेु्द की अनमुसत है। आपने सतरुत्तनी से िेन्नई 

तक ई.एम.यू. की मांग की है। यह सब ठीक है।  
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[सहन्दी]  

श्री रारे्न्र अग्रवाल (मेरठ): माननीय उपाध्यि महोदय, सपछले शकु्रवार, 24 तारीख को मेरठ में 

धमतला गांव का एक सकसान, सजसका नाम योगेन्र था, वह अपने खेत पर गया और फसल को देखकर 

सनराश होकर एक टावर पर िढ़ गया। वहााँ एस.आई. तथा नायब तहसीलदार आये। प्रशासन की 

संवेदनहीनता यह है सक एस.आई. ने कहा सक इसे केले सदखाओ, यह नीिे उतर आएगा। नायब 

तहसीलदार अपनी गाड़ी से नीिे नहीं उतरा, वह गाड़ी में ही बैठा रहा और िार घंटे के बाद उसने वहााँ 

से कूदकर आत्महत्या कर ली। मेरठ में प्रदेश सरकार के बडे़ मंत्री थे, लेसकन वहााँ कोई असधकारी नहीं 

आया, उल्टे एस.आई. और नायब तहसीलदार ने केस कर सदया सक लोगों ने सरकारी काम में बाधा 

डाली। उसे कोई मआुवजा नहीं सदया गया। मेरा आपके माध्यम से सरकार से सनवेदन है सक उनके 

सखलाफ सकये गये केस को वापस सलया जाए, उसे मआुवजा सदया जाए और पूर ेप्रकरण की ठीक से जांि 

की जाए क्योंसक यह बहुत ही हृदयसवदारक घटना है। िार घंटे तक वहााँ पर कोई असधकारी नहीं पहंुिा 

और उसने आत्महत्या कर ली। 

आपने बोलने का अवसर सदया, आपका बहुत-बहुत धन्यवाद।  

[अनवुाद]  

श्री थोटा नरवसम्िम (काकीनाडा): मैं आपका ध्यान मेर ेसंसदीय सनवाविन-िेत्र काकीनाडा, में सस्थत 

आकाशवाणी के 100 वाट ररले स्टेशन की ओर आकसषवत करना िाह ंगा। लगभग 30 वषों की लमबी 

प्रतीिा के बाद, 13, जनवरी 2013 को भोगी के शभु सदन पर इसकी शरुुआत हुई। काकीनाडा 

ए.आई.आर. की घोषणा वषव 1983 में तत्कालीन कें रीय इलेक्रॉसनक, मंत्री श्री एम.एस. संजीव राव द्वारा 

की गई थी। इसकी आधारसशला एन.डी.ए. के नेततृ्व वाली सरकार द्वारा अपै्रल, 1998 में तत्कालीन 

सूिना एवं प्रसारण मंत्री श्री मखु्तार अब्बास नक़वी, द्वारा रखी गई थी।  
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काकीनाडा में वतवमान ए.आई.आर. 100 वाट पर काम कर रही है, सजसे तरुन्त सवस्ताररत करने 

की आवश्यकता है। काकीनाडा में सस्थत यह छोटा ए.आई.आर. सडवीजन कायवक्रम बनाने की कोई 

ससुवधा नहीं रखता है। यह अन्य ए.आई.आर. सडवीजन द्वारा बनाए गए कायवक्रमों को िार सकलोमीटर के 

दायर ेमें रहने वाले लोगों के सलए प्रसाररत करता है, जो इसे स्पष्ट रूप से सनु सकते हैं।  

मैं माननीय मंत्री जी से अनरुोध करना िाहता ह ं सक 10 वाट का एफ.एम रांसमीटर स्थासपत 

सकया जाए तासक इससे पूवी गोदावरी सजले के 50 लाख और पसिमी गोदावरी सजले के लगभग 25 लाख 

लोगों को लाभ समल सके। मैं माननीय मंत्री जी से काकीनाडा के ए.आई.आर. सडवीजन में एक स्टूसडयो 

स्थासपत करने का भी अनुरोध करंूगा तासक दोनों सजलों की आवश्यकताओ ंके अनसुार कायवक्रम तैयार 

सकए जा सकें । इससे स्थानीय प्रसतभाओ ंको प्रोत्सासहत करने में भी मदद समलेगी।  

[सहन्दी] 

श्री पी.पी. चौिरी (पाली) : माननीय उपाध्यि जी, मैं आपके माध्यम से सरकार को बताना िाह ंगा सक 

आसत सूखा िेत्र होने के बावजूद राजस्थान रायय में सवत्तीय वषव 2015-16 के सलए भारत सरकार से 

ग्रामीण पेयजल के सलए प्राप्त होने वाली सवत्तीय सहायता में अत्यसधक कटौती की गयी है। पूवव के वषों में 

मंत्रालय के सदशासनदेशों के अनसुार स्वीकृत पेयजल योजनाओ ंकी इस वषव 5842 करोड़ रुपये की 

देनदाररयां बकाया हैं। ये सभी देनदाररयां भारत सरकार के सदशासनदेशों के कारण ही उत्पन्न हुई हैं। इस 

वषव के सलए पेश सकए गए बजट के अनसुार राजस्थान रायय को ग्रामीण पेयजल योजना अंतगवत केवल 

300 करोड़ रुपये प्राप्त होना प्रस्तासवत है, जो सपछले वषव के मकुाबले सीधे-सीधे 1000 करोड़ रुपय ेकम 

है। गत वषव इस मद में भारत सरकार से राजस्थान रायय को 1304 करोड़ रुपये प्राप्त हुए थे। 
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अतः मेरा भारत सरकार से अनरुोध है सक इस संबंध में पनुसवविार करके ग्रामीण पेयजल योजना 

में इस वषव कम से कम 5842 करोड़ रुपय ेउपलब्ध कराने िासहए तासक सपछली देनदाररयों को िकुा कर 

राजस्थान रायय में पेयजल योजना सिुारू रूप से िलाई जा सके। 

[अनवुाद]  

माननीय उपाध्यक्ष : श्री गजेन् र ससंह शेखावत को श्री पी.पी. िौधरी द्वारा उठाए गए मदेु्द से संबि करने 

की अनमुसत  दी जाती है। 

श्री रािुल शेवाले (मुबंई दवक्षण मध्य): महोदय, महाराष्र को पोस्ट-मैसरक छात्रवसृत्त बाबू जगजीवन 

राम छात्रावास योजना के अंतगवत कें रीय सहायता की मंजूरी और ररलीज में देरी के महत्वपूणव मदेु्द पर 

बोलने की अनमुसत देने के सलए आपका धन्यवाद। इस संबंध में, मैं यह कहना िाह ंगा सक बहुत पहले 

भारत रत् न, डॉ.  बाबासाहेब आंबेडकर ने मुंबई में पीपल्स एजकेुशन सोसाइटी की स्थापना की थी। यह 

सोसायटी वडाला में ससिाथव सवहार छात्रावास िला रही है, सजसे धन की अन-ुउपलब्धता के कारण 

समस्याओ ंका सामना करना पड़ रहा है। छात्रावास की इमारत खस्ताहाल सस्थसत में है। इससलए मैं 

सरकार से अनरुोध करंूगा, सक इस छात्रावास के पनुसनवमावण के सलए छात्रावास प्रबंधन को 100 प्रसतशत 

केन्रीय अनदुान सदया जाए।  

मैं सझुाव दूगंा सक महाराष्र सरकार के प्रस्ताव को स्वीकृसत देने और अनसूुसित जासत के छात्रों 

के सलए छात्रावासों के सनमावण के सलए कें रीय सहायता जारी करने के सलए उक्त योजना के तहत 100 

प्रसतशत कें रीय सहायता शीघ्र प्रदान की जानी िासहए। 

[सहन्दी]  

डॉ. सत्यपाल वसिं (बागपि) : महोदय, मेर ेलोक सभा िेत्र बागपत से बहने वाली सहण्डन नदी के 

सकनार ेलगी हुई शगुर समलों एवं दूसरी इंडस्रीज की वजह से उसका पानी इतना प्रदूसषत हो गया है सक 
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आस-पास के लगभग एक दजवन गांवों में हैण्डपमप से पानी पीने के कारण कैं सर की बीमारी बढ़ती जा 

रही है। इससे गांगनोली, रैथना और दतनगर जैसे गांवों में 100 से आसधक लोग मर िकेु हैं। मेरा भारत 

सरकार से सनवेदन है सक इस नदी के पानी को साफ सकया जाए और वहां पाइप से वाटर सप्लाई दी 

जाए। 

[अनवुाद]  

श्री वी. पन्नीरसेल्वम (सलेम): मैं माननीय सवदेश मंत्री से अनरुोध करना िाह ंगा सक मेर ेसलेम सनवाविन-

िेत्र में एक पासपोटव कायावलय स्थासपत सकया जाए, क्योंसक यह मामला काफी समय से लंसबत है। 

सनकटतम पासपोटव कायावलय कोयमबटूर सजले में है, जो लगभग 130 सक.मी. दूर सस्थत है। मेर ेसनवाविन-

िेत्र के लोगों के सलए इतनी दूर यात्रा करना और पासपोटव प्राप्त करने के सलए आवेदन करना कसठन है। 

सलेम तसमलनाडु का पांिवा सबसे बड़ा शहर है। इससलए, मैं माननीय मंत्री जी से अनरुोध करंूगा सक व े

मेर ेअनरुोध पर सविार करें और तसमलनाडु के सलमे में पासपोटव कायावलय स्थासपत करें, सजससे मेरे 

संसदीय सनवाविन-िेत्र के लोगों की आवश्यकताए ंपूरी हो सकें गी।  

[सहन्दी]  

श्री गरे्न्र वसिं शेखावि (र्ोिपुर) : महोदय, मैं देश के सबसे महत्वपूणव सशिण संस्थान के में सवषय 

में बात करना िाहता ह ,ं इससलए आपका संरिण िाहता ह ं।  

     महोदय, आसखल भारतीय आयसुववज्ञान संस्थान, एमस के नाम से पूर े देश में सात-आठ 

इंसस्टट्यूट हैं, उनकी प्रवेश परीिा में कुल 672 सीट्स हैं, सजनके सलए लगभग पांि लाख प्रसतयोगी हर 

साल परीिा में सहस्सा लेते हैं। मैंने सपछले साल जलुाई के महीने में माननीय सिसकत्सा मंत्री जी को पत्र 

सलखा था सक इस परीिा की पिसत में कुछ पररवतवन सकया जाना िासहए क्योंसक इस परीिा का न तो 

प्रश्न पत्र प्रसतयोगी को सदया जाता है, न उसकी आंसर-की दी जाती है, सजससे उसको पता नहीं िलता 
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है सक मैं सकस तरह की परफामेंस करके आया ह ं। उस पत्र के पररपे्रक्ष्य में सिसकत्सा सवभाग एवं इसकी 

गवसनिंग काउंससल ने जो सनणवय सलया है, उसके बाद परीिा की नई पिसत लागू की गयी है, सजसमें दो 

स्लॉट्स में परीिा होगी, सजसमें न तो उसे परीिा पत्र समलेगा, न उसको आंसर-की समलेगी और उसका 

परीिा के सलए एडसमशन काडव भी वहां जमा हो जाएगा। राजस्थान के पहले अलग-अलग स्लाट्स में इस 

तरह की परीिा 2014 में हुई थी, जो सववाद का सवषय बन गई।ं कई लोग हाई कोटव में गए और सफर 

सपु्रीम कोटव में, सपु्रीम कोटव ने उस परीिा को खाररज कर सदया और उस कारण दोबारा परीिा करानी 

पड़ी। क्योंसक एमस हमारा फ्लैगसशप संस्थान है, यह सववाद में न आए और परीिा खाररज न करनी पडे़ 

इससलए परीिा की इस पिसत पर पनुसवविार करना िासहए। 

[अनवुाद]  

श्री गौरव गोगोई (कवलयाबोर): उपाध्यि महोदय, मैं आपको धन्यवाद देता ह ं सक आपने मझेु इस 

असवलंबनीय राष्रीय महत्व के सवषय को उठाने का अवसर सदया। यह मामला एसशयाई सत्रपिीय राजमागव 

से संबंसधत है, जो सवदेश मंत्रालय द्वारा शरुू की गई एक पररयोजना है। पररयोजना का लक्ष्य उत्तर पूवव 

भारत को दसिण पूवव एसशया, सवशेष रूप से मयााँमार और थाईलैंड, से जोड़ना था। इस पररयोजना के 

लाभ स्पष्ट हैं। इससे देश के बसुनयादी ढांिे से वंसित सहस्से में वस्तओु ंका प्रवाह बढे़गा, नौकररयों का 

सजृन होगा और बसुनयादी ढांिे का उन्नयन होगा। लेसकन पररयोजना की वतवमान सस्थसत काफी खराब 

है। थाईलैंड के असधकाररयों ने थाईलैंड में राजमागव के अपने सहस्से का सनमावण पूरा कर सलया है। लेसकन 

भारतीय असधकारी भारत और मयााँमार में इस पररयोजना को सक्रयासन्वत करने में बहुत धीमी गसत से 

काम कर रहे हैं। पररणामस्वरूप, इस पररयोजना का लाभ समलने में देरी हो रही है। मैं सरकार को याद 

सदलाना िाह ंगा सक कथनी की अपेिा करनी असधक प्रभावशाली होती है। जब हम कहते हैं ‘एक्ट ईस्ट’, 

तो हमें ‘एक्ट ईस्ट’ भी करना िासहए। 
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इससलए मैं सवदेश मंत्रालय से आग्रह करता ह ाँ सक वह इस पररयोजना को सनधावररत समय सीमा 

के भीतर पूरा करें या यसद यह संभव नहीं है, तो उन्हें इस पररयोजना को सड़क पररवहन और राजमागव 

मंत्रालय को सौंप देना िासहए 

[सहन्दी]  

श्री लक्ष्मण वगलुवा (वसिंभूम) : उपाध्यि महोदय, आपको मैं धन्यवाद देता ह ं सक आपने मझेु एक महत्व 

के सवषय पर बोलने का अवसर सदया। झारखंड रायय में मेर ेसंसदीय िेत्र ससंहभूम में लौह अयस्क की 

लगभग 42 खदाने हैं। उनमें से मात्र दस ही िालू हैं और बाकी के बंद रहने के कारण सरकार को भारी 

राजस्व की हासन हो रही है तथा बेरोजगारों को रोजगार नहीं समल रहा है, सजससे सजले से लगातार 

पलायन हो रहा है। अतः मैं आपके माध्यम से सरकार से अनरुोध करना िाहता ह ं सक कनावटक, 

छत्तीसगढ़, गोवा और ओसडशा की तजव पर झारखंड में भी बंद पड़ी इन खदानों को खोला जाए। इससे 

सरकार को राजस्व समलेगा और साथ ही बेरोजगारों को रोजगार भी समलेगा तथा पलायन को रोका जा 

सकेगा। 

[अनवुाद]  

माननीय उपाध्यक्ष : श्री सनुील कुमार ससंह को श्री लक्ष् मण सगलवुा द्वारा उठाए गए मदेु्द से संबि होने 

की अनमुसत दी जाती है। 

श्री पी.के. बीरू् (अलथूर): उपाध्यि महोदय, मझेु यह अवसर देने के सलए मैं आपको धन्यवाद देता ह ाँ। 

मैं सभा के समि एक असवलंबनीय राष्रीय महत्व का मामला उठाना िाहता ह ाँ। बड़ी संख्या में प्रवासी 

श्रसमक सवदेशों में काम कर रहे हैं। वैसिक सवत्तीय संकट के दौरान, लाखों लोगों ने अपनी नौकररयां खो 

दीं। उस समय अनमुान लगाया गया था, सक उनकी संख्या लगभग 18 समसलयन है, लेसकन वास्तसवक 

संख्या 30 समसलयन से असधक है। 
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अरब देशों में उठापटक और सऊदी अरब में नीताकत नीसत लागू सकए जाने के कारण लाखों 

भारतीय नागररकों की नौकररयााँ िली गई।ं इस संदभव में सबसे असधक प्रभासवत हमारा रायय केरल है। 

जैसा सक आप जानते हैं, हमार ेरायय में प्रवासी श्रसमकों द्वारा  बड़ी भारी धन रासश भेजी जाती  है। यमन, 

इराक, और लीसबया में व्याप्त अशांसत के कारण बड़ी संख्या में नसें, और आई.टी. पेशेवर हमार ेरायय में 

वापस आ गए हैं। उनका पनुवावस और पनुस्थावपन करना बहुत कसठन है। 

इससलए, मैं सरकार से आग्रह करता ह ाँ सक वह कल्याण कोष के सनमावण तथा उन लोगों की 

सहायता के सलए अन्य उपायों के सलए ठोस प्रस्ताव लेकर आए। 

श्री के. परसुरमन (िंर्ावरु): उपाध्यि महोदय, मैं आपको इस असवलमबनीय लोक महत्व का सवषय 

उठाने का अवसर देने के सलए धन्यवाद देता ह ं। 

मैं माननीय कृसष मंत्री का ध्यान तंजावरु में केन्रीय कृसष सविसवद्यालय की स्थापना के संबंध में 

आकसषवत करना िाह ंगा। देश में लगभग 650 सविसवद्यालय हैं। इनमें से, 45 सविसवद्यालय कें रीय 

सविसवद्यालय हैं। इसके अलावा, 321 रायय सविसवद्यालय, 129 डीमड सविसवद्यालय और 187 सनजी 

सविसवद्यालय हैं। कृसष सशिा और अनसंुधान के सलए देश में केवल 65 सविसवद्यालय हैं। यहां 30 राष्रीय 

प्रौद्योसगकी संस्थान (एन.आई.टी), 16 भारतीय प्रौद्योसगकी संस्थान (आई.आई.टी.), 19 भारतीय 

प्रबंधन संस्थान (आई.आई.एम.), और 5 सवज्ञान एवं अनसंुधान संस्थान हैं। यह बहुत सिंता की बात है 

सक देश में केवल एक ही कृसष सविसवद्यालय है। हमारी प्राथसमक सजममेदारी है सक सवज्ञान और प्रौद्योसगकी 

के िेत्र में हुई तेजी से प्रगसत के लाभों को कृसष की सदशा में लागू सकया जाए। 

दसिण भारत के अन्न भंडार तंजावरु में, एक केन्रीय कृसष सविसवद्यालय स्थासपत करने की 

आवश्यकता लंबे समय से महसूस की जा रही है। तंजावरु में, िावल उत्पादन के अलावा, बडे़ पैमाने पर 

नाररयल, केला, मूंगफली, उड़द, और मूंग की खेती की जाती है। तसमलनाडु के तंजावरु और इसके 
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आसपास के पांि सजले पूरी तरह से कृसष और कृसष आधाररत उद्योगों पर आसश्रत हैं। िंूसक इन सजलों 

की अथवव्यवस्था मखु्य रूप से कृसष पर आसश्रत है, इससलए कृसष सविसवद्यालय की आवश्यकता महत्वपूणव 

हो जाती है। 

इससलए, मैं माननीय कृसष मंत्री से आग्रह करता ह ं सक वे तंजावूर में तत्काल एक कें रीय कृसष 

सविसवद्यालय स्थासपत करें। 

[सहन्दी]  

श्री ववदु्यि वरन मििो (र्मशेदपुर): उपाध्यि महोदय, यह बहुत ही महत्वपूणव सवषय है। प्रधानमंत्री 

ग्रामीण सड़क योजना के तहत एनबीसीसी, एिएससीएल और ईरकॉन काम कर रही है। लगभग 60 

परसेंट काम अधूरा है। सपछले सत्र में मैंने इस बात को उठाया था, सजसके िलते जांि टीम गयी थी। 72 

रोड का जांि हुई और उन्होंने इस बात को एक्सैप्ट सकया सक भारतवषव में सभी राययों में सबसे ययादा 

रोड की खराब गणुवत्ता झारखण्ड रायय में है। 7,6,4, और 7,8,9 फेज का काम पूरा नहीं हुआ है, सफर 

भी एनबीसीसी को काम सदया गया है। सपछले दो महीने पेमेन्ट का भगुतान न होने के कारण 

पीएमजीएसवाई का काम पूरी तरह से बंद है। मैं आपके माध्यम से सरकार से आह्वान करता ह ं सक उसका 

भगुतान सकया जाए अन्यथा रायय का भारी िसत होने वाला है।  

[अनवुाद] 

माननीय उपाध्यक्ष: श्री सनुील कुमार ससंह को श्री सबद्यतु बरन महतो द्वारा उठाए गए मदेु्द से संबि 

करने की अनमुसत  दी जाती है। 

[सहन्दी]  

कुाँ वर पुपेन्र वसिं चन्देल (िमीरपुर): उपाध्यि महोदय, मैं बुंदेलखण्ड के सकसानों को बिाने के सलए 

आपके माध्यम से सरकार से अपील करने के सलए खड़ा हुआ ह ं। 
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     हमार ेउत्तर प्रदेश की समाजवादी पाटी की सरकार बुंदेलखण्ड के सकसानों के साथ अन्याय 

का काम कर रही है। मैं यह बात इससलए बोल रहा ह ं क्योंसक पूर ेउत्तर प्रदेश में सबजली की दर कम है 

और हमार ेबुंदेलखण्ड में दोगनुा से असधक सबजली की दर है। मैं आपको बताना िाहता ह ं सक 10 जून 

2013 से 30 ससतमबर तक पूर ेप्रदेश में सौ रुपये प्रसत हॉसव पावर था, वह हमार ेबुंदेलखण्ड में 140 में 

प्रसत हॉसव पावर था। एक अक्टूबर के बाद से अभी तक पूर उत्तर प्रदेश में जो सौ रुपये रटे है, उसमें वसृि 

नहीं की गयी है, जबसक उसे बढ़ा कर 220 रुपये कर सदया गया है। उसके साथ-साथ लूटने का दोहरा 

काम जो सकया जा रहा है, वह यह सकया जा रहा है...(व्यवधान) 

[अनवुाद]  

माननीय उपाध्यक्ष: सभा 28 अपै्रल, 2015 को पूवावह्न 11 बजे पनु: समवेत होने के सलए स्थसगत होती 

है। 

रावत्र  8.27 बरे् 

 

तत्पश्चात िोक सिा 28 अपै्रि, 2015 / 8 वैिाख, 1937 (िक) के 

 पूवावह्न ग्यारह बजे तक के विए स्थवगत हुई।  

________  
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इंटरनेट 

लोक सभा की सत्रावसध के प्रत्येक सदन के वाद-सववाद का मूल संस्करण, अंगे्रजी संस्करण और 

सहन्दी संस्करण भारतीय संसद की सनमनसलसखत वेबसाइट पर उपलब्ध हैं: 

https://sansad.in/ls 

लोक सभा की कायावािी का सीिा प्रसारण 

        लोक सभा की संपूणव कायववाही का संसद टी.वी. िैनल पर सीधा प्रसारण सकया जाता है। यह 

प्रसारण सत्रावसध में प्रसतसदन प्रातः 11.00 बजे लोक सभा की कायववाही शरुू होने से लेकर उस सदन 

की कायववाही समाप्त होने तक होता है। 
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